
 

   



miguel ángel silva 

 2 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EL EJERCICIO DEL 

COMANDO Y CONTROL (C2) 

EN LA 

GUERRA DE MALVINAS 
¿LECCIONES APRENDIDAS? 

 

 

 

TOMO I 
 

 

 

MIGUEL ANGEL SILVA 
 



El Comando y Control en la guerra de Malvinas 

3 
 

TRABAJO DE INVESTIGACION 

AREA: C4ISR/Historia Argentina 

 

TITULO: El Ejercicio del Comando y Control en la Guerra de Malvinas 

¿Lecciones Aprendidas? 

 

 

AUTOR: Miguel Angel Silva, docente investigador UNDEF 

FECHA: Abril 2021 a Junio 2023: TOMO I – EL CONFLICTO 
   A realizar en 2024: TOMO II – LA GUERRA 

ORGANISMO: Universidad Nacional de Defensa, Facultad Conjunta, Instituto de Inteligencia 
de las Fuerzas Armadas/Escuela Superior de Guerra Aérea 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

NOTA ACLARATORIA 

Dado lo sensible del tema a tratar, que puede herir susceptibilidades, por pedido expreso del 
autor no se han efectuado correcciones a lo escrito, o a los gráficos e imágenes. 

Lo mismo sucede en cuanto a los conceptos e ideas vertidos, aun cuando ellos no coincidan con 
las doctrinas vigentes en Argentina; por lo que todo el contenido del trabajo de investigación es 
de exclusiva responsabilidad del autor, sin participación o corrección de parte del Instituto de 
Inteligencia de las Fuerzas Armadas.   



miguel ángel silva 

 4 
 

RESUMEN 

 

Lo aquí escrito es lo expresado en los documentos y testimonios, tanto argentinos como 

británicos o de otro origen, de 1981 a 1983. 

El autor sólo desarrolló un hilo conductor en el que fue enhebrando los documentos y 

testimonios, tratando de lograr una ilación coherente de lo que nos pasó en Malvinas. 

Comienza con los documentos de 1981, que constituyen el preludio de lo que después 

se transformaría en la Guerra de Malvinas. 

La base de sustento del escrito son los facsímiles, tanto de documentos como de 

declaraciones y testimonios. 

Están colocados imbricados en el texto, de forma que nos aseguran el acceso directo a 

las fuentes documentales de lo que sucedió. 

Los de 1981 constituyen los prolegómenos que nos llevaron a la guerra, y muestran las 

posturas e intereses de ese momento, tanto de Argentina como de Gran Bretaña. 

Los siguientes van mostrando como los hechos se fueron desencadenando, hasta que se 

llegó al 02 de abril de 1982, con nuestra recuperación de las Irredentas Islas, y la reacción 

británica, que no fue la que esperábamos. 

Los de abril de 1982 muestran cómo se desenvolvieron las conducciones, tanto la 

nuestra como la de Gran Bretaña, y como fuimos derivando hacia una guerra que no habíamos 

previsto, pero si sospechado que sucedería, y que sabíamos de antemano que íbamos a perder. 

A pesar de ello, no fuimos capaces de buscar una opción adecuada, y continuamos 

empeñados en una postura que nos llevó al triste final: la rendición de nuestras fuerzas, y la 

reocupación de Malvinas por Gran Bretaña. 

Este primer TOMO I – EL CONFLICTO, analiza como tomamos las decisiones, 

como ejercimos el Comando y Control, en los que en ese entonces constituían los tres niveles 

Estratégicos de la Conducción: el Estratégico-Nacional, el Estratégico-Militar, y el Estratégico-

Operacional. 

Queda por desarrollar en una segunda investigación, que conformará el TOMO II – LA 

GUERRA, como fueron nuestras decisiones en el nivel Táctico-Superior de las Fuerzas 

Componentes, y en el nivel Táctico-Inferior de las Unidades. 

 

 

 

 

Palabras Clave: guerra de malvinas, comando y control, toma de decisión, conducción militar, 
planeamiento militar, historia argentina  
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ACLARACIONES PREVIAS 
 
1: DOCUMENTACION A UTILIZAR 

Como el tema a tratar es demasiado sensible, a fin de asegurar un análisis adecuadamente fundamentado, en 

lugar de colocar las referencias documentales a pie de página o al final de capítulo, como es de estilo, hemos optado 

por brindarle al lector el acceso directo a los documentos que avalen lo aquí expresado, por eso a las partes que nos 

interesan las hemos colocado como facsímiles, intercalados en el texto, con un recuadro y márgenes mayores.  

Esto creemos que es IMPORTANTISIMO para que el documento que avala el análisis sea taxativo, 

evitando ambigüedades y dudas, aunque consuma demasiado espacio y torne la lectura un tanto engorrosa. 

Si la parte del documento colocada en el facsímil resulta difícil de leer, a continuación haremos una 

transcripción para facilitar la lectura. En el caso de documentos en inglés, en la transcripción colocaremos su 

traducción.  

En realidad, esta investigación fue iniciada en 2013, bajo el título: “Cómo nos Organizamos los Argentinos 

para la Guerra de Malvinas”, pero se debió suspender en 2017 ante la falta de posibilidades de reprografiar algunos 

documentos esenciales como sustento documental de lo afirmado. 

En esa oportunidad, gran parte de los documentos argentinos a que hacíamos referencia habían sido 

extraídos del “Informe Rattenbach”, “Informe Oficial del Ejército Argentino”, “Historia de la Fuerza Aérea – tomo 

VI”, e “Historia de la Aviación Naval Argentina”. 

En ABR2022, cuando ya había transcurrido un año del inicio de la actual investigación, tiempo que en gran 

medida dedicamos al acopio de la documentación de base para el análisis, el Ministerio de Defensa inauguró el sitio 

www.argentina.gob.ar/defensa/archivos-abiertos donde comenzó a colocar copias digitalizadas de los documentos, 

por lo que nos vimos envueltos en un período de transición entre los documentos obtenidos anteriormente y los 

nuevos que fue incorporando el Ministerio de Defensa. A esto el lector lo apreciará en las características físicas 

particulares de los diferentes facsímiles.   

En 2019 se publicaron en www.datos.gob.ar   varios listados de cajas y carpetas con los grupos de los 

documentos que ellas contenían, pero no los detalles de los documentos. Son los que actualmente están en proceso de 

digitalización en el Ministerio de Defensa. 

En 2015, la Presidenta Cristina Fernández de Kirchner por el Decreto 503/2015 de fecha 01ABR15, ordenó 

la liberación al público de los documentos producidos durante el gobierno militar de 1976 a 1983, en los que estaban 

incluidos los que correspondían a la guerra de Malvinas; pero las condiciones de consulta que estableció el Ministerio 

de Defensa tenían un párrafo que decía explícitamente que no se permitirá la realización de “reprografías” ni la 

publicación de dichos documentos. Sólo permitía su consulta personal en los lugares de archivo. Recién ahora, 2022, 

se ha iniciado el proceso de su publicación en archivos abiertos, por lo que muchos de ellos todavía no estaban 

disponibles para su publicación al momento de la finalización de la investigación. 

Como fuente principal, por el valor de sus contenidos intrínsecos que el lector podrá apreciar, utilizaremos 

aquellos argentinos que están incluidos en el Informe Rattenbach (CAERCAS), que la entonces Presidenta Cristina 

Fernández de Kirchner ordenó publicar en 2013, como respuesta a la publicación por Gran Bretaña de los National 

Archives en DIC2012; y que son accesibles en 

 www.casarosada.gov.ar/component/content/article/108-gobierno-informa/25773-informe-rattenbach 

También colocaremos los liberados por Gran Bretaña, que se pueden acceder y reprografiar libremente en 

los National Archives: www.nationalarchives.gov.uk ; y que fueron liberados al público en su gran mayoría en 

DIC2012. Algunos de esos documentos fueron subidos a internet varios años antes de la creación de los National 

Archives, por eso el lector notará que tienen una presentación de fuente de origen diferente, como el MoD (Ministerio 

de Defensa británico). 

Los complementaremos con los de otro origen, como Estados Unidos, ONU, u OEA, entre otros. 

http://www.argentina.gob.ar/defensa/archivos-abiertos
http://www.datos.gob.ar/
http://www.casarosada.gov.ar/component/content/article/108-gobierno-informa/25773-informe-rattenbach
http://www.nationalarchives.gov.uk/
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Para la parte referida a la recuperación de Malvinas y Georgias, también recurriremos a lo relatado por el 

Contraalmirante Carlos Alberto César Busser en el boletín del Centro Naval 816 y al compendio de la Separata 11 de 

la revista Desembarco; así como a los relatos que los entonces Brigadier Luis Guillermo Castellano y Vicecomodoro 

Hector Ricardo Gilobert hicieron en el libro (edición en papel) “Malvinas, Otras Historias” (MOH) del Brigadier 

Rubén Oscar Palazzi; en especial lo ocurrido entre el 28MAR y el 03ABR. 

Tanto para esta parte como para el resto, también recurriremos a los archivos de las fundaciones: 

• Margaret Thatcher Foundation en: www.margaretthatcher.org  

• Ronald Reagan Library Foundation en: www.reaganfoundation.org 

Como consecuencia de ello y del estado actual del procesamiento de los archivos argentinos que está 

llevando a cabo nuestro gobierno, si el lector ingresa a la parte Documentos del sitio www.radarmalvinas.com.ar 

notará que hay un predominio del color rojo, el de los documentos británicos. 

Hemos armado una estructura de esa base documental que nos permita el fácil acceso a cualquiera sea el 

documento. Es lo que muestra el gráfico siguiente.  

 

 
 

A toda la documentación que hemos obtenido de las diferentes fuentes originales la hemos identificado, y 

archivado en forma individual en PDF, en el repositorio digital del sitio www.radarmalvinas.com.ar . 

De este repositorio tomaremos aquella parte de los documentos que resulta útil para presentarla como 

prueba documental en el análisis que estamos haciendo; y la colocaremos como facsímil, haciendo referencia a su 

ubicación en el repositorio digital. De esta forma, a quién quiera profundizar el análisis, le resultará fácil y expeditivo 

acceder al documento completo. 

A veces sucede que un mismo facsímil resulta útil para distintos aspectos del análisis. En este caso, 

volveremos a colocar el facsímil en la nueva parte del texto, o sólo su transcripción, a fin de evitar que se deba volver 

atrás varias páginas para encontrarlo. 

No obstante, a veces le pediremos al lector que vaya varias páginas atrás para refrescar alguna información. 

 

2: ACCESO A LA DOCUMENTACION  

Como acabamos de expresar, a todos los documentos y bibliografía a utilizar, excepto el libro del Brigadier 

Palazzi, se los puede acceder en forma rápida, específica y directa, uno a uno, en el sitio www.radarmalvinas.com.ar, 

en la parte “Operaciones y Documentos” del menú desplegable, que da acceso a los “Documentos”, “Informes y 

Testimonios”, y “Relatos”. 

http://www.margaretthatcher.org/
http://www.reaganfoundation.org/
http://www.radarmalvinas.com.ar/
http://www.radarmalvinas.com.ar/
http://www.radarmalvinas.com.ar/
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 Para facilitar su localización, cuando nos refiramos a ellos en el texto, su mención estará seguida por: 

• (Drt) si es un documento de la Comisión Rattenbach.  

• (Trt) si es una declaración informativa o testimonial ante la Comisión Rattenbach. 

• (Irt) si es algo copiado del Cuerpo del Informe Rattenbach. 

• (Daa) si es un documento, informe o relato, de Archivos Abiertos del Ministerio de Defensa.  

• (Dej) si es un documento de Ejército. 

• (Iej) si es un informe de Ejército. 

• (Dfa) si es un documento de Fuerza Aérea. 

• (Ifa) si es un informe de Fuerza Aérea. 

• (Dar) si es un documento de Armada. 

• (Iar) si es un informe de Armada. 

• (Ian) si es información contenida en “Historia de la Aviación Naval”. 

• (Rel) si es un relato contenido en la parte “Relatos” del sitio del radar. 

• (Bri) si es un documento o informe británico, normalmente copiado de los National Archives. 

• (Otr) si es un documento de otro origen, como ONU, OEA, USA u otro país. 

Los números de página a que se haga referencia serán los del archivo PDF, e indicadas como “págpdf” a fin 

de localizarlas directamente. 

Los documentos completos, informes y demás, están ordenados en forma cronológica o en forma alfabética 

por nombre según sea el caso, y se acceden mediante las siguientes secuencias dentro de “Operaciones y 

Documentos” del menú: 

• Documentos 

o Todos, ordenados en forma cronológica 

o Argentinos 

o Británicos 

o De otros orígenes 

• Informes y Testimonios 

o Informes Argentinos 

o Declaraciones Testimoniales Argentinas 

o Informes Británicos 

• Relatos – Libros – Diarios  

o Argentinos, relatos del Componente Aéreo Malvinas 

o Argentinos, relatos en general 

o Argentinos, libros y diarios personales 

o Argentinos – Británicos, relacionados con la Operación Rosario 

o Británicos, relatos 

o Británicos, libros y diarios personales 

o De otro origen 

En el caso en particular de los Documentos, el texto del pie del facsímil indica cómo acceder al documento 

completo.  

Debido a la cantidad de archivos, el acceso directo a la versión completa de cada uno se inicia entrando al 

menú desplegable de Operaciones y Documentos; con el mouse se abre Documentos, y se busca el mes dentro de: 

Todos, ordenados en forma cronológica; al abrir el mes, se accede a cada día, y al abrir el día, aparece el acceso a 

todos los documentos de ese día; basta buscar el archivo por el título, que guarda relación con lo escrito al pie del 

facsímil, y abrirlo.  El documento bajará automáticamente en formato PDF y estará en condiciones de ser guardado.  
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Ejemplo: si queremos ver el texto completo del acta de la reunión # 8 del COMIL que hemos colocado en 

página 025 como facsímil f004, seguimos el procedimiento recién indicado, y en el listado de todos los archivos del 

día 03ABR82 buscamos el que se refiere a: “03ABR82-comil#8 aprob maniobra toas” y lo abrimos; el sistema 

automáticamente lo baja y nos lo presenta en pantalla. 

Para facilitar la lectura de los facsímiles, a continuación de cada uno colocaremos su transcripción. 

Asimismo, para identificar su origen, la transcripción estará en: 

• Azul si es argentino. 

• Rojo si es británico. 

• Negro si es de otro origen. 

 

3. ESTILO DE ESCRITURA 

 Para la forma de escritura hemos seguido los usos y costumbres de redacción de los manuales y bibliografía 

de la National Defense University (NDU – Universidad Nacional de Defensa) y de las Fuerzas Armadas de Estados 

Unidos, ya que tienen un estilo que resulta práctico para la investigación, como el uso de cursiva para llamar la 

atención sobre términos y conceptos que nos interesa destacar. 

Además, es un estilo de escritura con el que los lectores del área de Defensa de la mayoría de los países 

como Argentina están familiarizados. 

En procura de lograr presentar al lector los conceptos e ideas que vayan surgiendo de los análisis en la 

mejor forma posible que facilite su interpretación, hemos recurrido a todas las facilidades que brindan las 

herramientas de Microsoft Word, como cursiva, negrita o subrayado, así como el uso de colores en el texto. 

También hemos recurrido a gráficos, tablas e imágenes, para que su visualización facilite la comprensión de 

lo escrito. 

Debido a que hay una tendencia a reemplazar los escritos en papel por escritos digitales, sean e-book o 

PDF, hemos optado por que la numeración de las páginas comience correspondiendo el ¨1¨ a la tapa/carátula, de 

forma que el número que muestre el lector digital en pantalla coincida con el impreso en la página y con el de la tabla 

de contenido, con lo que se facilita su localización. 

 

4: LAS IMAGENES UTILIZADAS 

En las fotografías que hemos incorporado al texto como imágenes, hemos procurado siempre determinar el 

autor, o al menos su posible origen; pero como fueron obtenidas de Internet, es muy difícil determinarlo con 

certidumbre. 

En todas hemos colocado, en la parte inferior izquierda, la información disponible. 

 

5: LOS DIFERENTES HUSOS HORARIOS 

Como continuamente recurriremos a facsímiles de informes y mensajes con datos en horas referidos a 

diferentes husos horarios, lo que en algunos casos generaría ambigüedades, es conveniente establecer su relación. 

Si tomamos como referencia la hora local de nuestro país: 

   cuando en Argentina eran las 12:00 hs – la referiremos como hora “AR”: (1200AR) 

          en Gran Bretaña eran las 16:00 hs – 4 hs más (1600GB) 

            en Estados Unidos (este) eran las 11:00 hs – 1 hs menos (1100NY) 

  en Europa Occidental eran las 17:00 hs – 5 hs más (1700UE) 

                 en Gibraltar eran las 15:00 hs – 3 hs más, hora Z o GMT o UTC: (1500Z).  

Debemos aclarar que en Gibraltar existía la particularidad que todas las actividades de la Base Militar se 

regían por hora Z, pero para las actividades civiles del Peñón, la hora era la de Europa: Z más 2 (5 horas más que en 

Argentina – 1700UE). 
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Hay otra zona horaria conocida como Alpha time zone (A), que no guarda relación con los meridianos y los 

husos horarios, sino con los límites de algunos países. Suele ser utilizada como hora militar. En algunos mensajes y 

documentos británicos aparece esta hora. Tenemos duda si corresponde con nuestra hora local en Malvinas, Z-3, o si 

han tomado el meridiano 060ºW que corresponde al huso horario Z-4 como referencia. 

A efectos de establecer una normalización, la hora que utilizaremos como base a lo largo de todo el trabajo 

será la Z, y tendremos en cuenta que: la hora AR de Argentina corresponderá a Z-3, la de Gran Bretaña GB será Z+1, 

la del este de Estados Unidos NY será Z-4, la de Europa UE será Z+2, y la de Gibraltar la Z. 

 

6: LO REPETITIVO Y REITERATIVO DEL ESCRITO 

El lector notará que continuamente seremos repetitivos y reiterativos en la escritura de los conceptos, yendo 

y viniendo permanentemente entre los documentos, las declaraciones, y sus facsímiles, y recurriendo a aspectos que 

ya fueron expresados con anterioridad. 

Esto es consecuencia de que el tema resulta demasiado complejo para un análisis lineal del mismo. Durante 

el desarrollo del conflicto de Malvinas hubo demasiados actores, demasiadas decisiones tomadas en situaciones 

confusas, demasiados factores que intervinieron en esas tomas de decisión, que obligan a realizar un cribado fino de 

los hechos y situaciones, que permita realizar análisis claros de las situaciones y las decisiones tomadas. 

Después de probar diferentes alternativas, la única forma que encontramos para poder relacionar todos los 

factores que intervinieron en cada situación, procurando tener una ilación que facilitase su análisis y comprensión, 

fue la agrupación cronológica de los hechos, divididos en una gran cantidad de títulos y subtítulos, que nos 

permitieron el análisis de cada aspecto en forma particular y aislada, y al mismo tiempo mantenerlo en contexto con 

el todo. 

Esto hace que en el desarrollo del trabajo el lector perciba lo que expresamos en el primer párrafo, que 

somos repetitivos y reiterativos en la escritura de los conceptos, yendo y viniendo permanentemente a través de toda 

la documentación disponible, en procura de tratar de entender lo que nos pasó. 

Creemos que ser repetitivos resulta más práctico que obligarlo al lector a recordar lo dicho en páginas 

anteriores, u obligarlo a que vaya varias páginas atrás para ubicarse. 

A lo largo del trabajo también seremos repetitivos en pedir disculpas por ello. 

 

7: EL ESCRITO RESULTO DEMASIADO EXTENSO 

Al iniciar el bosquejo del proyecto, pensábamos que su extensión no abarcaría más de 350 páginas; pero a 

medida que fuimos avanzando en la investigación y lográbamos acceder a nuevos documentos, vimos que éstos 

contenían información por demás valiosa que arrojaba luz sobre muchos conceptos que antes resultaban 

ambigüedades, o se suponía que eran producto del mito urbano. 

Como resultado, el análisis se hizo mucho más extenso, se pudo profundizar en muchos aspectos, y se 

enriqueció; derivando en un trabajo en borrador que superó holgadamente las 850 páginas. 

Esto llevó a un replanteo de la situación, y aprovechando que en el desarrollo cronológico de los hechos y 

sus decisiones hay una cierta separación entre antes y después del 01MAY en cuanto al peso del ejercicio del 

Comando y Control en los diferentes niveles de Conducción, optamos por separar el trabajo en dos partes: 

• Una que abarca desde principios de 1981 hasta el 30ABR82, en que el peso de las decisiones estuvieron en 

los niveles Estratégico-Nacional, Estratégico-Militar y Estratégico-Operacional, que comprende 567 

páginas agrupadas en un TOMO I – EL CONFLICTO. 

• Otra que comprende todo el período de la guerra, desde el 01MAY hasta el 14JUN; en donde el peso de las 

decisiones estuvo en los niveles Táctico-Superior y Táctico-Inferior de las Unidades; más la prolongación 

en el tiempo de lo que hicimos nosotros y nuestro enemigo en los meses y años posteriores; agrupados en 

un TOMO II – LA GUERRA (Y POSTERIOR), de aproximadamente 300 páginas. 
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De esta forma, cada TOMO abarca un período perfectamente definido en tiempos, pero sobre todo en las 

responsabilidades de quienes tomaron las decisiones. 

En el TOMO I podremos apreciar, acompañando a los más altos niveles de decisión: 

• La ingenuidad argentina. 

• La tenacidad británica. 

• El interés estadounidense. 

En la primera parte del TOMO II podremos apreciar cómo resolvimos los enfrentamientos: 

• Contra aire. 

• Contra mar. 

• Contra tierra. 
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PRESENTACION DEL TEMA 
 

 Lo esencial para la Conducción, para el Ejercicio del Mando, es la Toma de Decisión. 

En las Escuelas de Guerra nos han enseñado que la decisión que se tome se plasmará en 

acciones que permitirán lograr el Efecto Deseado. 

Y la continuidad en el logro de los efectos deseados nos permitirá alcanzar el Estado 

Final Deseado. 

En el caso de Malvinas, ese Estado Final Deseado era la incorporación definitiva de las 

Irredentas Islas a nuestro territorio nacional. 

Por tanto, nuestras Conducciones: Estratégica Nacional, Estratégica Militar, Estratégica 

Operacional, y Táctica Superior, debían tomar decisiones que permitieran lograr los efectos 

deseados que asegurasen que las Malvinas serían por siempre argentinas. 

Sobre esto tratará el presente trabajo de investigación. Consistirá en el 

 

análisis de la 
TOMA DE DECISIONES 

 y sus 
RESULTADOS  

durante el conflicto Malvinas 
 

Este análisis nos permitirá apreciar si las decisiones que se tomaron fueron correctas y 

oportunas para lograr sus efectos deseados, a fin de alcanzar el Estado Final Deseado: la 

incorporación definitiva de las Irredentas Islas al Territorio Nacional. 

Desde ya, como es historia, sabemos que no lo logramos. Recuperamos las islas, pero 

nos derrotaron y echaron de ellas. A lo largo del trabajo iremos analizando esas tomas de 

decisión para tratar de determinar en qué fallamos, y tomarlo como LECCION APRENDIDA. 

Para hacerlo, recurriremos al viejo estratega SUN TZU1 quien aconsejaba: 

Lo que le permite al soberano sabio y al buen general golpear y conquistar,  
y lograr cosas más allá del alcance de los hombres ordinarios, 
es el conocimiento previo. 

También decía: 

Si conoces al enemigo y te conoces a ti mismo, no temas el resultado de cien 
batallas. 
Si te conoces a ti mismo, pero no conoces al enemigo, por cada batalla ganada 
perderás otra. 
Si no conoces al enemigo ni a ti mismo, perderás cada batalla.  

 
1 Sun Tzu: The Art of War (alrededor de 400 BC), traducido por Thomas Clearly, Shambhala Publications 
inc, Boston & London, 1988 
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En síntesis, Sun Tzu decía: 

Conoce a tu enemigo. 
Conócete a ti mismo. 
Ten el conocimiento previo. 

 

Tomando estos conceptos como base; para cuando enfrentamos el conflicto de 

Malvinas: ¿conocíamos a nuestro enemigo?; ¿nos conocíamos a nosotros mismos?. Estos 

conocimientos, ¿ya los teníamos previamente?; ¿o nos vimos encuadrados en la última de las 

situaciones que plantea Sun Tzu?: 

Si no conoces al enemigo ni a ti mismo, perderás cada batalla. 

Hemos recurrido al gráfico siguiente para expresar los conceptos de Sun Tzu en una 

forma que nos resulte útil para la investigación2. 

 

 
i001-el ciclo de reacción 

 

El gráfico nos muestra el Ciclo de Reacción; ciclo que permite a los decisores, los 

Comandantes, ejercer el Comando y Control (C2). 

 
2 El gráfico fue extraído del trabajo de investigación ¨El Sistema de Información¨ que el autor desarrolló entre 2017 y 
2019 sobre los procedimientos y medios para que la toma de decisiones sea correcta y oportuna.  
Ese trabajo complementa al presente y está disponible: como libro papel en la edición de la E.S.G.A. (ISBN 
9789879834824); y como digital PDF en el sitio www.radarmalvinas.com.ar de donde puede ser bajado y guardado 
en forma libre y gratuita. También como digital PDF en la biblioteca de la UNDEF. 

http://www.radarmalvinas.com.ar/
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En la base tenemos la situación imperante o estado actual del ambiente operacional; 

situación/estado que puede satisfacer o no nuestro deseo, y que puede satisfacer o no el deseo de 

nuestro enemigo. 

 Concentrándonos por ahora en nosotros, si no estamos conformes con la 

situación/estado actual (Malvinas en manos de Gran Bretaña), deberemos iniciar acciones para 

cambiarla según nuestro deseo, llevándola a una nueva situación/estado final deseado: 

Malvinas, más Georgias y Sandwich, incorporadas definitivamente a nuestro territorio nacional. 

Tomando al ambiente operacional como referencia, si en el gráfico avanzamos en el 

sentido horario, vemos que los datos captados sobre la situación imperante en el ambiente 

operacional se transforman en información primero y en conocimiento después.  

Esa transformación se logra mediante las respuestas a la secuencia de preguntas del 

sector circular celeste, que nos permitirán alcanzar ese conocimiento, al que se refiere Sun Tzu, 

en su máxima expresión, como Conocimiento Dominante del Espacio de Batalla, en donde 

conoceremos a nuestro enemigo, nos conoceremos a nosotros mismos, y también conoceremos 

al ambiente en donde actuaremos. 

Basados en este Conocimiento Dominante del Espacio de Batalla, que también estará 

basado en el conocimiento previo del que habla Sun Tzu, los decisores de todos los niveles 

estarán en condiciones óptimas para tomar decisiones que tendrán una alta probabilidad de ser 

correctas. 

Continuando ahora con el sector circular gris del gráfico, las decisiones se 

transformarán en las acciones que realizarán los efectores para lograr que la situación del 

ambiente operacional cambie según nuestro deseo; y lo deberán hacer antes de que el enemigo 

pueda cambiar la situación según su deseo. 

Esto muestra que las decisiones, además de ser correctas, deberán ser oportunas, para 

que nuestros efectores puedan actuar a tiempo, antes que los del enemigo. 

Con lo recién expresado, hemos mostrado cómo deberían haber sido las decisiones que 

tomamos en Malvinas: correctas y oportunas; porque habríamos conocido al enemigo, a 

nosotros mismos, y al ambiente en el que actuaríamos; y ese conocimiento habría sido previo a 

la situación a resolver. 

Lamentablemente en 1982 no fue así. La mayoría de los decisores tomaron sus 

decisiones basados sólo en suposiciones o en su intuición. 

Vayan dos ejemplos del inicio del conflicto. 

 

No conocíamos a nuestro enemigo.  

Cuando el 29MAR82 al mediodía el autor, junto con su Jefe del Grupo 2 VyCA 

(Vigilancia y Control Aéreo), el Comodoro Enrique Saavedra, acudieron a la citación del 

Comandante Aéreo de Defensa, el Brigadier Augusto Jorge Hughes, éste les comunicó: 
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• Que la Conducción Nacional había decidido recuperar las irredentas Islas Malvinas el 

01ABR82. 

• Que ya estaba todo arreglado; que Gran Bretaña nos las entregaría vía Naciones 

Unidas. 

• Que nuestra tarea consistiría en trasladar un radar móvil TPS-43, a ser instalado en el 

aeródromo de Puerto Stanley, para realizar la vigilancia aérea y el control del tránsito 

aéreo. 

• Que debíamos coordinar con el Comando de Operaciones Aéreas (COA) el traslado del 

radar y su dotación, para entrar en funciones a partir del 01ABR82. 

Si relacionamos lo expresado por el Brigadier Hughes con lo dicho por Sun Tzu, 

podemos apreciar que nuestra conducción nacional, al decidir la recuperación de Malvinas por 

la fuerza, estaba fallando en el primero de los conceptos: conoce a tu enemigo. 

Era fácil; sólo bastaba analizar la historia de Gran Bretaña y encontrar en que 

oportunidad había resignado sin más ni más la entrega de un territorio que le arrebatasen por la 

fuerza. 

Habríamos visto que eso jamás sucedió. ¿Por qué ahora sí, con nosotros recuperando 

militarmente Malvinas? 

Sólo era necesario hacernos esa pregunta y leer un poco de historia. Pero no lo hicimos. 

La apreciación primera de la entrega vía Naciones Unidas estaba errada, pero ya era 

tarde, el 28MAR82 al mediodía había zarpado nuestra Flota de Mar, con la firme decisión de 

concretar la epopéyica recuperación; a pesar que, como veremos a continuación y nuevamente 

al principio del desarrollo del trabajo, tanto Gran Bretaña como Estados Unidos nos habían dado 

señales claras de que debíamos abstenernos de hacerlo, y que la predisposición británica de la 

entrega vía Naciones Unidas no era cierta. 

El 01ABR82, a las 18:00 hs de Argentina (2100Z - 1700NY), mientras nuestra flota de 

mar casi al completo ya se estaba aproximando al norte de Puerto Argentino, el representante de 

Gran Bretaña ante Naciones Unidas entregaba al Secretario General de ONU una nota en donde 

solicitaba una reunión urgente del Consejo de Seguridad porque Argentina estaba por invadir 

Malvinas. 

Lo muestran los facsímiles siguientes. El primero, f001, es parte de la nota de Gran 

Bretaña al Presidente del Consejo de Seguridad de ONU. 

  

 
f001-Otr-01ABR82-documento S/14942 consejo seguridad onu  
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Transcripción: 
- - -  
El gobierno del Reino Unido tiene buenas razones para creer que las fuerzas armadas de la República Argentina 
están próximas a intentar invadir las Islas Malvinas (Falklands). En estas circunstancias, solicito a Su Excelencia 
citar a una inmediata reunión del Consejo de Seguridad. 
- - -  

 

El segundo, f002, es parte del mensaje que envió al Canciller Costa Méndez el 

Embajador Roca, el representante de Argentina ante ONU, preguntando qué hacer. 

 

 
f002-Drt-01ABR82 2245-delargenu a cancilleria cable 690 

Transcripción: 
- - -  
Para inmediato conocimiento exclusivo S.E. Sr. Canciller 
Consejo de Seguridad reunirase formalmente 19.00 horas local [2000AR-2300Z] para considerar solicitud británica. 
Reino Unido ha aducido en sesión informal que estima que invasión islas produciríase 5.00 hs manana 2 abril. 
Subsecretario Cordovez Naciones Unidas informó que habría solamente dos oradores, Reino Unido y Argentina, 
para el caso que estuviéramos dispuestos a hablar, para lo cual habría que inscribirse de inmediato. 
Ruego instrucciones muy urgentes. 
Roca  
- - - 

 

El tercero, f003, es la comunicación telefónica de Ronald Reagan, el presidente de 

Estados Unidos, con el General Leopoldo Fortunato Galtieri, a las 22:00 hs de Argentina de ese 

01ABR (2100NY-020100Z), donde le avisa que si se llega a una situación crítica, Estados 

Unidos tomará partido por Gran Bretaña (Drt). 

En esa conversación, también le ofrece la actuación del Vicepresidente de Estados 

Unidos como mediador. 

 

 
- - - 

 
- - - 
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- - - 

 
f003-Drt-01ABR82-conversación galtieri reagan 

Transcripción: 
- - -  
Sr REAGAN:         He sido informado que Argentina invadirá mañana la[s] Islas Malvinas. 

Conozco a la Sra Thatcher y sé que es muy decidida, cont[testará] todo acto de fuerza con más 
fuerza 
- - -  
Si hay fuerza, Gran Bretaña responderá con la fuerza y nue[stras] relaciones serían difíciles por 
la Opinión Pública adver[sa de]mi país.  
- - -  
He creído que debía llamarlo para buscar una alternativa [al] uso de la fuerza. 
Le pido que se lleve el problema a las Naciones Unidas, al [Con]sejo de Seguridad pero que no 
se use la fuerza. 
- - -  
Sé que ha habido dificultades ent[r]e nuestro[s] países [¿?] predecesor [¿no?] manejó bien 
nuestra relación con Argentina; situación que [he] tratado de cambiar. 
Si Ud procede en su ataque mañana y Gran Bretaña resiste c[on] fuerza, como sé que lo hará, no 
podré evitar que mis conci[u]dadanos no posibiliten el mantenimiento de nuestra[s] relaciones. 
Le pediría a mi vicepresidente que baje y trate de arreglar esta situación, pero por favor eviten el 
conflicto. 
- - -  

Gral. GALTIERI:  Le agradezco pero es tarde, los hechos están lanzados. 
 - - - 
 

No nos conocíamos a nosotros mismos. 

Sólo 24 horas después que se rindiese el gobernador británico, fallamos en el segundo 

aspecto: conócete a ti mismo. 

El 03ABR82 a las 08:00 hs de Argentina (1100Z-1200GB), ya conscientes de que Gran 

Bretaña no nos entregaría Malvinas vía Naciones Unidas, sino que ya había iniciado, el mismo 

02ABR82 a las 2100Z (1800AR-2200GB), el envío de ocho buques de guerra para echarnos; se 

reunió el COMIL para escuchar una brillante exposición del Vicealmirante Juan José Lombardo 

ante la nueva situación. 

El Sr Vicealmirante expuso que nuestra Flota actuaría como elemento disuasorio para 

parar el avance de la flota británica, y si esto no daba resultado, llevaríamos adelante el 

enfrentamiento de flota contra flota, con una alta probabilidad de que fuéramos los vencedores. 

La propuesta del Sr. Vicealmirante Lombardo fue aprobada por el COMIL(Drt), como 

muestra el siguiente facsímil f004, de la reunión # 8 del COMIL. 
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- - - 

 
f004-Drt-03ABR82-comil#8 aprob maniobra toas 

Transcripción: 
ACTA Nº 8 “M”/82 
REUNION DE COMITE MILITAR 
Fecha: 3 de abril de 1982 
Lugar: EDIFICIO “LIBERTAD” 
- - - 
RESOLUCIONES ADOPTADAS: 
1º) Aprobar el concepto de la maniobra presentado por el VL LOMBARDO para el Teatro Atlántico Sur. 
- - - 

 

Pero sólo 9 días después, el 12ABR82, cuando el Sr Vicealmirante Lombardo emitió el 

Plan de Campaña del TOAS (Drt), en él expresó lo opuesto al concepto de la maniobra que 

aprobó el COMIL el 03ABR82, como se lee en el facsímil f005. 

 

 
- - - 

 
f005-Drt-12ABR82-plan toas 

Transcripción: 
- - - 
b. Limitaciones. 

1) El empleo de las unidades de superficie de la Flota de Mar estará restringido por la presencia de submarinos 
atómicos, que lo convierten en inaceptable en cuanto al costo y por el conflicto AUSTRAL. 

- - - 
2) La baja probabilidad de producir daños importantes al enemigo, mediante acciones con submarinos o de 

aviación basada en tierra, obliga extremar las medidas para  lograr una adecuada defensa terrestre. 
- - - 

 

Vemos que el Sr Vicealmirante Lombardo, como Comandante del Teatro de 

Operaciones del Atlántico Sur (TOAS), máxima autoridad operacional, estaba planteando en su 

Plan de Campaña que la guerra contra Gran Bretaña debería ser llevada adelante por las 

Fuerzas Terrestres de la Guarnición Militar Malvinas; porque el empleo de la Flota de Mar era 
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inaceptable, y tanto los submarinos como los aviones basados en el continente tenían baja 

probabilidad de producir daños importantes. 

La explicación al cambio de postura, entre lo aprobado por el COMIL el 03ABR, y lo 

escrito como PLAN DE OPERACIONES y publicado 9 días después por la máxima autoridad 

operacional, está relacionada con que cuatro días antes, el 08ABR82, a través de la Embajada de 

Suiza, Gran Bretaña había enviado el comunicado (Bri) que muestra el facsímil f006, 

diciéndonos que: a partir de ese 12ABR82 se implementaba una MEZ (Maritime Exclusion 

Zone - Zona de Exclusión Marítima). 

Con esta medida Gran Bretaña confirmaba sin dejar dudas, la limitación que expresaba 

el Vicealmirante Lombardo en su  Plan del TOAS que había emitido ese mismo 12ABR82:  la 

presencia de un submarino atómico en el área que se encargaría de hacer cumplir la MEZ, 

convirtiendo en inaceptable el empleo de las unidades de superficie de la Flota de Mar, 

haciendo recaer todo el peso de la defensa de Malvinas en la Defensa Terrestre, debido a la baja 

probabilidad de producir daños importantes al enemigo mediante acciones con submarinos o 

de aviación basada en tierra. 

Como vemos, sólo habían pasado 5 días desde la reunión # 8 del COMIL y su decisión 

de aprobar la maniobra de empleo de flota contra flota (03ABR82), hasta la notificación de 

Gran Bretaña que la transformaba en inaceptable (08ABR82). 

 

 
f006-Bri-08ABR82-declaración mez 

Transcripción: 
- - - 
A partir de las 0400 horas de Greenwich [0100AR] del lunes 12 de abril de 1982, será establecida una zona 
marítima de exclusión alrededor de las Islas Malvinas (Falklands). El límite exterior de esta zona es un círculo de 
200 millas náuticas de radio desde la latitud 51 grados 40 minutos sur, 59 grados 30 minutos oeste, que es 
aproximadamente el centro de las Islas Malvinas (Falklands). A partir de la hora indicada, cualquier buque de 
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guerra argentino y auxiliares navales encontrados dentro de esta zona serán tratados como hostiles y son pasibles de 
ser atacados por fuerzas británicas. Esta medida es sin prejuicio del derecho del Reino Unido de tomar cuales quiera 
medidas adicionales que puedan ser necesarias en ejercicio de su derecho de autodefensa, bajo el artículo 51 de la 
carta de Naciones Unidas. 
fin 

 

¿Cómo es posible que en menos de 9 días (03ABR al 12ABR) hayamos pasado de un 

extremo al otro en cuanto a nuestra decisión respecto a la forma de actuar si venía la flota 

británica?. 

Nuestra conducción nacional, ¿no analizó en forma clara, completa y en profundidad la 

situación antes de decidir el 03ABR?. 

Que vinieran los submarinos atómicos, ¿era una sorpresa que no habíamos previsto?; 

¿una capacidad desconocida que tenía nuestro enemigo?. 

No. Más adelante veremos que no era una sorpresa. Cuando analicemos nuestro 

accionar del 02ABR veremos que el Sr Contraalmirante Busser explicó en sus declaraciones 

ante la Comisión Rattenbach que nuestros mandos navales estaban preocupados el mismo 

02ABR por la posible presencia de submarinos atómicos en la zona de Malvinas.  

Lo que también podemos apreciar es que para el 12ABR82 ya habíamos sellado nuestro 

destino, hiciéramos lo que hiciésemos militarmente para tratar de cambiarlo. A pesar de que 

habíamos tenido la iniciativa. 

A sólo 10 días de haber concretado la decisión de recuperar militarmente Malvinas, 

estábamos cediendo a nuestro enemigo justamente la iniciativa. Nosotros sólo actuaríamos en 

forma defensiva, re-accionaríamos, basados en las fuerzas terrestres de la Guarnición Malvinas, 

a las que además, deberíamos trasladarlas en medio de las restricciones que ya nos estaba 

imponiendo Gran Bretaña. 

¿No lo pudimos pensar, y prever las consecuencias, antes de actuar?. Era fácil: ¿Qué 

pasaría si…no nos las entrega vía Naciones Unidas y vienen los submarinos?. 

Teníamos 2 decisiones tomadas al más alto de los niveles de conducción, el Nacional, 

ya que fueron los Comandantes en Jefe, como integrantes de la Junta Militar, los que 

decidieron: 

1. Recuperar militarmente Malvinas, a fin de... 

2. Si el gobierno británico decidía enviar su flota, utilizaríamos la nuestra para disuadirlo 

de hacerlo, y si no obstante lo hacía, empeñaríamos a nuestra flota contra la flota 

británica, a fin de… 

Pero cualquiera puede apreciar, sin ser un gran estratega, que al resultado buscado, al a 

fin de…, al efecto deseado, no lo lograríamos mediante la Defensa Terrestre que debería brindar 

la Guarnición Militar Malvinas. Defensa terrestre que, después veremos, nunca previmos como 

alternativa antes del 02ABR, y que tuvimos que improvisar en forma intempestiva, contra reloj, 

a partir del 06 y 07ABR. 
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Ambas decisiones fueron erradas; ni Gran Bretaña estuvo dispuesta a entregarnos 

Malvinas a través de Naciones Unidas, ni estuvimos en condiciones de utilizar nuestra flota 

contra la británica, debido a la presencia de los submarinos nucleares. 

 

LECCION APRENDIDA: Ya nos lo había dicho Sun Tzu: 

conoce a tu enemigo, conócete a ti mismo. 

 

Como es fácil apreciar, esto nos llevó a una encrucijada sin salida, ya que no tendríamos 

los medios adecuados para cambiar la situación imperante en el ambiente operacional según 

nuestro deseo; sólo podíamos esperar el desembarco británico, e intentar la defensa terrestre, 

que no nos garantizaba la victoria, ni lograr el estado final deseado: que Malvinas, Georgias y 

Sandwich quedaran integradas a nuestro territorio nacional. Y todo esto se producía a pesar de 

que nosotros éramos los que habíamos tenido la iniciativa. 

 Perdón por ser reiterativos, pero hubiera sido fácil, nuestra conducción nacional sólo 

tendría que haberse hecho una simple pregunta al momento de tomar sus decisiones: ¿qué 

pasaría si…?. 

• ¿Qué pasaría si… Gran Bretaña no está dispuesta a entregarnos Malvinas sin más ni 

más, y envía su flota para echarnos? 

• ¿Qué pasaría si… vienen los submarinos? 

Si nuestra conducción se hubiese hecho estas preguntas durante el planeamiento entre 

DIC81 y MAR82, habría avanzado mentalmente en el proceso que muestra el gráfico del ciclo 

de reacción hacia los posibles futuros, los que mostrarían las respuestas a ambas preguntas, y así 

habríamos podido prever, y sobre todo planear, como actuar si se daban los dos qué pasaría 

si… que recién describimos. O tal vez, buscar un modo de acción para recuperar las Irredentas 

Islas que fuese mejor que la ocupación militar. 

Pero no lo hicimos, no nos hicimos la simple pregunta, solo nos aferramos a un único 

pensamiento: que Gran Bretaña nos las entregaría vía Naciones Unidas, y no nos preocupamos 

en tener un planeamiento alternativo para el primero de los ¿qué pasaría si…?, porque 

asumimos que todo terminaba en un brillante éxito el mismo 02ABR, con la rendición del 

gobernador británico y nuestra alegría y felicitaciones mutuas por el extraordinario resultado 

obtenido. Con el pueblo saltando alegremente en la plaza de Mayo. 

 

LA ESTRUCTURACION DEL ANALISIS 

 

Lo que aquí hemos realizado con estos dos ejemplos, es lo que haremos con las 

decisiones que se fueron tomando a lo largo del conflicto; determinaremos la decisión tomada, y 

analizaremos su resultado, para ver si la decisión satisfizo o no el efecto deseado. 
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Para tratar de lograr apreciaciones claras y sin ambigüedades en el análisis que haremos, 

al conflicto lo separaremos arbitrariamente en las siguientes etapas cronológicas: 

 

• ¨LA GENESIS¨. Desde el primer documento del Sr. Vicealmirante Lombardo proponiendo 

la ocupación de Georgias (MAY81) hasta el 28MAR82, cuando se inicia la operación de 

recuperación de las Irredentas Islas con la zarpada de los buques de ARA. 

 

• ¨RECUPERAR PARA NEGOCIAR¨ (ETAPA 1): Desde el 28MAR al 03ABR82; a la 

que hemos subdividido en momentos, tomando como referencia la rendición del 

gobernador británico y el movimiento de las fuerzas. 

o La Aproximación (momento 1.0) Desde el 2812:00MAR al 0124:00ABR: Desde que 

zarpa la flota el 28MAR al mediodía hasta que los Buzos y Comandos comienzan su 

desembarco el 02ABR a las 00:00hs. 

o Las Fuerzas que Recuperan (momento 1.1) Desde las 00:00 hs del 02ABR, hasta que 

se rinde el gobernador británico a las 09:30 hs. 

o Las Fuerzas que Siguen (momento 1.2) Desde la rendición del gobernador, hasta  la 

medianoche del 02ABR.  

o Las Fuerzas que Permanecen y Fuerzas que Repliegan (momento 1.3) Desde que 

los Infantes de Marina comienzan su repliegue aéreo el 02ABR a la tarde, hasta que 

comienzan a zarpar de regreso los buques que participaron de la operación, el 03ABR a 

la tarde. 

 

• ¨REFORZAR PARA DISUADIR¨ (ETAPA 2): Desde el 03ABR hasta el 01MAY a las 

05:45hs. 

o Oh Caramba (momento 2.1). Desde que el mismo 02ABR o el 03ABR, algunos, no 

todos, comenzamos a tomar conciencia de que Gran Bretaña no tenía intenciones de 

entregarnos Malvinas vía Naciones Unidas, hasta el 07ABR82, cuando cesa el TOM y 

se crea el TOAS que lo reemplaza, y cuando asume el Gobernador Militar.   

o El Amontonamiento de Tropas (momento 2.2).  Desde el 06 o 07ABR hasta el 

01MAY82 a las 05:45hs, cuando el bombardeo del Vulcan nos convenció que la cosa 

era en serio. 

 

• ¨VAMOS GANANDO¨ (ETAPA 3): La guerra: Desde el 01MAY82 hasta el último 

combate en la noche del 13 al 14JUN82. 

o Las Operaciones Aeronavales (momento 3.1). Desde que el Vulcan bombardea la 

pista de la BAM Malvinas el 01MAY a las 05:45 hs, iniciando la guerra, hasta que las 

fuerzas británicas comienzan su marcha hacia Darwin-Goose Green unas y hacia Puerto 
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Argentino las otras; cuando el peso de la guerra pasa de las operaciones aeronavales a 

las operaciones terrestres. No obstante, continuaremos analizando las operaciones 

aeronavales hasta el 14JUN a las 00:00hs, después de que se realiza el último vuelo de 

C-130 a las Islas, y que los Canberra realizan una operación aeroterrestre, bombardean a 

las tropas terrestres británicas en los cerros próximos a Puerto Argentino.  

o La Preparación para Rechazar el Desembarco Británico (momento 3.1bis). Desde 

mediados de ABR82, cuando comienza a llegar el grueso de las tropas terrestres, y se 

produce la reorganización de las defensas, hasta el 20MAY82, cuando lo medios de 

desembarco británicos están prontos a entrar en el estrecho de San Carlos. 

o Las Operaciones Terrestres (momento 3.2). Desde el desembarco británico en San 

Carlos el 21MAY hasta el 14JUN a la mañana, en que cesan las hostilidades. 

 

• ¨EL TRISTE FINAL¨ (ETAPA 4):  

o Los Combates han Cesado (momento 4.1). El 14JUN82 entre aproximadamente las 

10:00hs y las 21:00hs, hora en que el General Menéndez firma la rendición, a la que 

eufemísticamente llamamos “cese el fuego” creyendo que todavía estábamos a tiempo 

para adoptar la Resolución 502 de Naciones Unidas, y que Gran Bretaña así lo iba a 

aceptar. 

o Prisioneros (momento 4.2). Del 15JUN al 14JUL. 

 

• ¨LO POSTERIOR¨ (ETAPA 5): 

o La Culpa la Tuvo el Otro: Los Informes y Declaraciones posteriores. 

o Las Consecuencias: Lo que hicimos, Gran Bretaña y nosotros, en los años posteriores a 

1982. 

 

También haremos un resumen de cada parte del análisis, pero en lugar de colocarlo al 

final de la parte tratada como sería lógico, lo colocaremos al principio, de forma que con su 

lectura el lector pueda ubicarse e interpretar fácilmente qué es lo que pasó en ese período, y lo 

pueda usar como base de referencia a medida que vaya leyendo el análisis en sí.  

Al final de algunos títulos colocaremos una pregunta: LECCIONES APRENDIDAS: ¿?, 

para que el lector juzgue por sí mismo si aprendimos las enseñanzas que nos dejó Malvinas. 

Un aspecto interesante que iremos apreciando a medida que recurramos a los 

documentos, informes y testimonios, es que en paralelo con su uso en el análisis, nos mostrarán 

tres comportamientos claramente definidos: 

• La ingenuidad argentina. 

• La tenacidad británica. 

• El interés estadounidense. 
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Como hace unos años Argentina redefinió los niveles de conducción; utilizaremos los 

niveles vigentes en 1982, relacionándolos con los actuales, para que resulten comprensibles; 

como aquí vemos:  

              Anteriores  =                    Actuales 

           Estratégico Nacional =  Estratégico Nacional 
               Estratégico Militar =                    Estratégico Militar 
      Estratégico Operacional = Estratégico Operacional 

     Táctico Superior =                    Táctico Superior 
(Unidades) Táctico Inferior =                     Unidades 

Recurriremos en forma intensa en particular a las dos declaraciones que el Sr. 

Vicealmirante Juan José Lombardo realizó ante la Comisión Rattenbach, ya que fue quien más 

protagonismo tuvo durante todo el conflicto, como: 

• Jefe del planeamiento realizado sólo por Armada a partir del 15DIC81. 

• Uno de los tres miembros del Comité de Trabajo que hizo el planeamiento conjunto 

entre el 27FEB82 y el 06MAR82. 

• Comandante de Operaciones Navales, del que dependían todos los medios que 

intervinieron para recuperar las Islas. 

• Comandante de la Reserva Estratégica Militar durante la recuperación. 

• Comandante del TOAS a partir del 07ABR82, por tanto, la máxima autoridad 

operacional del Teatro durante toda la guerra, del cual dependía todo lo que sea mar e 

islas, como él manifestó a págpdf 18 de su primera declaración (Trt), que muestra el 

facsímil f007, y que se puede resumir en: 

a. Todos los medios terrestres que actuaron en Malvinas durante la guerra. 

b. Todos los medios navales. 

c. La aviación naval. 

d. Los medios de Fuerza Aérea con asiento en las Islas. 

 

 
f007-Trt-lombardo1 págpdf18 

Transcripción: 
- - -  
Entonces, con respecto al ámbito geográfico me dijeron: “Bueno, diga usted cuál es el que necesita”. 
“Todo el mar. Y lo que está adentro del mar, es decir, todas las islas. Eso es ámbito exclusivo mío y nadie se tiene 
que meter” – “De acuerdo”.  
- - - 

 

Lo que vuelve a aclarar a págpdf 19 [ver facsímil f008], con lo que define con precisión 

las responsabilidades y atribuciones que tuvieron, según los papeles, pero diluidas luego en los 

hechos, los Comandantes de los niveles Estratégico-Operacional y Táctico-Superior. 



miguel ángel silva 

 32 
 

 
f008-Trt-lombardo1 págpdf19 

Transcripción: 
- - -  
En una palabra, pasando geográficamente, todo lo que estaba del mar para adentro, todo geográficamente y 
militarmente era del TOAS. Todo lo que estaba en el continente no era del TOAS, excepto lo que era del Comando de 
Operaciones Navales; es decir, lo que era ya del Comando de Operaciones, sí pasaba a ser del TOAS. Es decir, los 
buques que estuvieran en el puerto, la Aviación Naval y la Infantería de Marina eran del TOAS. Lógicamente, los 
seguía comandando yo. Lo que no era de Marina, o sea, lo que era de Ejército o de Fuerza Aérea, no era del TOAS. 
- - - 

 

Hemos colocado estos facsímiles aquí, antes de iniciar el análisis, a fin de ubicarnos 

claramente en la organización primera que se concibió para la guerra, ya que los únicos medios 

que no dependieron del Sr. Almirante y que participaron dentro de las 200 millas náuticas de la 

zona de exclusión total original durante toda la guerra, fueron los aviones y medios de Fuerza 

Aérea con asiento en el continente. El Sr Vicealmirante fue el responsable de todo el resto.   

Ubicarnos en cómo nos organizamos inicialmente es importante porque nos permite 

apreciar cómo, a medida que transcurrían los días y tomábamos conciencia de que íbamos hacia 

una guerra, y que era en serio, comenzó a surgir un gran caos y anarquía en los niveles de 

conducción, donde todo el mundo daba órdenes y contraórdenes, normalmente contradictorias, 

lo que nos llevó a la creación, ya en plena guerra, del CEOPECON, un organismo conformado 

por un triunvirato, que no figuraba en ninguna doctrina.  

El siguiente facsímil f009 es muestra de lo que se percibía a nivel Táctico Inferior, de 

Unidades de nivel Regimiento o Escuadrón, ya para el 19ABR.  

 

 
f009-Dfa-19ABR82-borrador radar 10:00 hs 
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Transcripción: 
- - -  
1000[hs] 
Se recibe del CIC: - indicativos de aeronaves en general.- Códigos IFF modos 2 y 3.- Autenticación. 
Todo ello  establecido en los anexos y apéndices de la Orden de Operaciones del COATLANSUR (Puerto Belgrano) 
que NO coincide con lo establecido por el CODAZSUR y que todavía sigue vigente (Falta coordinación). 
Existen otros procedimientos (ej. Corredores artillería) que no coinciden entre ambos Comandos, lo que crea 
descoordinación y anarquía.  
- - - 

 

En él podemos leer lo escrito en el borrador de operación del Radar Malvinas [el 

borrador completo se encuentra en: www.radarmalvinas.com.ar /el radar en Malvinas/diario 

original]. 

¿Por qué los operadores del radar de control aéreo de Fuerza Aérea, que era un 

Escuadrón, una Organización de nivel Táctico Inferior de Unidades, se estaban quejando de que 

había descoordinación y anarquía?. 

Porque a partir del mismo 02ABR todas las actividades comenzaron a ser improvisadas, 

debido a que nuestra Conducción no había previsto el ¿qué pasaría si…?.  

Por eso los niveles de Componente, Táctico-Superior, de Ejército, Fuerza Aérea y 

Armada de la Guarnición Militar Malvinas, y sus Unidades dependientes, no sabían a quién 

obedecer, porque como recién dijimos, continuamente se generaban y recibían órdenes y 

contraórdenes, normalmente contradictorias o ambiguas, que generaban caos y anarquía, porque 

no había una cadena de mando adecuadamente estructurada.  

Más adelante, plantearemos el tema en detalle. 

A continuación, como ya adelantamos, en forma similar a lo que hicimos con los 2 

ejemplos iniciales, iremos analizando las diferentes situaciones a lo largo del conflicto. 

Presentaremos la decisión que tomamos, y veremos cuál fue el resultado obtenido, para ver si la 

decisión satisfizo o no el efecto deseado. 

Al mismo tiempo, para cada situación dada, si es posible confrontaremos nuestras 

decisiones con las que tomó Gran Bretaña como oponente, en procura de determinar las 

“lecciones aprendidas”. 
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LA GENESIS 
 
 
 
 

MAY81 al 28MAR82 
 
 
 
 
 

Esta Etapa, LA GENESIS, abarca desde el primer documento del Sr. Vicealmirante 

Lombardo proponiendo la ocupación de Georgias (MAY81) hasta el 28MAR82, cuando se 

inicia la operación de recuperación de las Irredentas Islas con la zarpada de los buques de 

nuestra Armada. 

No obstante, veremos que en el aspecto político (diplomático) haremos referencia a 

algunos hechos y documentos que se extienden en el tiempo hacia la década 1970. 
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LA GENESIS 
MAY81 al 28MAR82 

 
 
 
RESUMEN de esta parte: MAY81 a 28MAR82 

 

 En el aspecto político, durante todo 1981, mientras Argentina presionaba a Gran 

Bretaña para resolver el tema de la soberanía, ésta estaba tratando de lograr un acuerdo con 

Argentina que le permitiese explotar las riquezas del mar económico de Malvinas, la opción 

pasaba por un leaseback, pero los isleños se oponían a cualquier acuerdo con Argentina. 

En el aspecto militar, en MAY81 el Vicealmirante Juan José Lombardo propone ocupar 

Georgias 

El 15DIC81 el Almirante Jorge Isaac Anaya, Comandante en Jefe de Armada, cambia 

el objetivo, y ordena al Vicealmirante Lombardo realizar el estudio para que Armada recupere 

Malvinas. 

 A fines de DIC81 el Almirante Anaya le comunica la intención al Teniente General 

Leopoldo Fortunato Galtieri, Comandante en Jefe del Ejército y Presidente de la Nación, y éste 

le pone como condicionamiento para apoyarla, la participación del Ejército, con lo que la 

operación se vuelve conjunta. 

 El 05ENE82 el Brigadier General Basilio Arturo Ignacio Lami Dozo, el tercer miembro 

de la Junta Militar y Comandante en Jefe de Fuerza Aérea, toma conocimiento de la operación. 

 El 12ENE82 se designa un Comité de Trabajo ad hoc, que realizará el planeamiento en 

lugar de que lo haga el Estado Mayor Conjunto, aparentemente, para preservar el secreto. 

 El 27ENE82 el Comité de Trabajo comienza sus actividades, integrado por:  

• General de División Osvaldo Jorge García.  

• Vicealmirante Juan José Lombardo.  

• Brigadier Mayor Sigfrido Martín Plessl. 

Este Comité redacta 3 documentos: 

1. La DENAC 1/82 (Drt), que bosqueja en forma incompleta (debido a que al Comité le 

falta información) lo que sería la Directiva Estratégica del nivel Nacional (del 

Presidente de la Nación). 

2. Una Introducción y Conclusiones a la DENAC 1/82 (Drt), en la que el Comité 

manifiesta que debido a la falta de información, la DENAC 1/82 debe ser 

complementada por otro documento elaborado por el Estado Mayor Conjunto (que 

será la DENAC 2/82) (Drt). 

3. El Plan de Campaña Esquemático (Drt), del nivel Estratégico Operacional, basándose 

en lo que ya había elaborado Armada entre DIC81 y ENE82. 
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A estos documentos el Comité de Trabajo los expone ante el COMIL (Comité Militar) el 

06MAR82; fijando como fecha más temprana para realizar la recuperación el 15MAY82. 

A partir de esta exposición, posiblemente el 09MAR, comienza su participación el 

Estado Mayor Conjunto, confeccionando: 

1. La DENAC 2/82 (Drt), que complementa a la DENAC 1/82. 

2. La DEMIL 1/82 (Drt). 

El COMIL, también en marzo, pero sin fecha precisa, confecciona una Directiva 

complementaria (Drt) a la DENAC 1/82. 

En el interín, 19-23MAR82, se produce el conflicto entre las autoridades británicas de 

Grytviken y los operarios de Davidoff, lo que llevaría al COMIL a adelantar la fecha de la 

operación. 

El 23MAR82 se reúne el COMIL, fijando por acta 2/82 (Drt) modificaciones a la 

DENAC 1/82, entre ellas, que Georgias y Sandwich del Sur no dependerán del Gobernador de 

Malvinas (General Menéndez), sino del Gobernador de Tierra del Fuego (Almirante Suarez del 

Cerro). Pero el 30MAR82 dan marcha atrás, fijando por acta 6/82 (Drt) anular lo establecido 

en el acta 2/82, haciendo que Georgias y Sandwich del Sur sí dependan del Gobernador de 

Malvinas. 

El 24MAR82 se reúne el COMIL, fijando por acta 3/82 (Drt) que el Comandante del 

TOM deberá exponer, el 26MAR, la fecha más temprana de realización de la recuperación de 

las Islas. (este adelantamiento sería consecuencia del conflicto de Georgias). 

El 26MAR82 se reúne el COMIL, fijando por acta 4/82 (Drt) que la recuperación se 

realizará el 01ABR, con posibilidad de corrimiento al 02 o 03ABR. 

El 28MAR82 zarpa la Flota de Mar para concretar la recuperación de Malvinas. 

 

LOS ASPECTOS QUE INTERVINIERON EN LA GENESIS 

 

Para plantear la Génesis del Conflicto debemos considerar 3 aspectos: el político 

(diplomático), el militar, y un tercero que es circunstancial, el de la presencia de los 

trabajadores de Davidoff en Georgias para desarmar una estación ballenera. 

Estos 3 aspectos confluyeron entre si y comenzaron a interactuar alrededor de 

Diciembre de 1981. 

 

El Aspecto Político (diplomátíco) 

 

Podemos tomar una fecha y a un documento como el que mejor expresa el resumen de 

la participación de este aspecto en la Génesis del Conflicto. Es el elaborado por Lord 

Carrington, el Secretario de Exterior y Commonwealth (Foreign and Commonwealth) el 
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02DIC81 (Bri), planteando la encrucijada en la que se veía inmersa Gran Bretaña debido a la 

situación que se planteaba en las reuniones con Argentina por Malvinas. 

El facsímil f010 muestra partes de ese documento que se encuentra en: operaciones y 

documentos/documentos/todos ordenados en forma cronológica, de www.radarmalvinas.com.ar  

En este sitio también se encuentra el resto de los documentos de los que tomaremos 

facsímiles para avalar lo que expresemos. Como ya indicamos en aclaraciones previas, cuando 

los mencionemos, a continuación colocaremos (Xxx) en azul y entre paréntesis, para identificar 

su origen según las 3 letras, e indicando que pueden ser consultados completos en el sitio. 

 

 
f010-Bri-02DIC81-minuta carrington1 

http://www.radarmalvinas.com.ar/
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Transcripción: 
- - -  
claro que, mientras nosotros continuásemos haciendo lo mejor para persuadir a los isleños de los beneficios de un 
acuerdo con Argentina, nosotros no podríamos negociar por sobre sus cabezas, ni ejercer coerción sobre ellos. 
Nosotros podríamos actuar sólo de acuerdo con los deseos de los isleños, quienes 
- - -  
Consejo - - - después. Los argentinos presionaron para tener más conversaciones en una etapa temprana pero 
reconocían que nosotros necesitábamos consultar con los nuevos Consejeros de las Islas antes de tomar cualquier 
decisión. 
- - -  
Estas conversaciones van a ser celebradas el 17 y 18 de diciembre en Ginebra; Richard Luce encabezará nuestra 
delegación, la que incluirá dos consejeros isleños. 
- - -  
La opinión de los isleños es fuertemente opuesta a cualquier “acuerdo” con los argentinos sobre la soberanía. 
Nosotros hemos reiterado que los deseos de los isleños son supremos. Por lo tanto nosotros tenemos poco espacio 
para maniobrar, pero está en nuestros intereses hacer que el diálogo continúe a fin de evitar las consecuencias 
económicas de una ruptura . El 
- - -  
lo que - - - posible. Los consejeros han puesto en claro que si los argentinos desean discutir la soberanía, (como 
inevitablemente ellos harán) los representantes de las Islas no harían más que tomar nota. Esto pone restricciones en 
las tácticas de la delegación británica como un todo. Richard Luce necesitara evitar dar cualquier apariencia de 
buscar estimular la discusión de la soberanía contra los deseos de los consejeros. 
- - -  
Setiembre. Los isleños están actualmente alertados de las potenciales consecuencias de las dificultades si los 
argentinos llegan a creer que nosotros ya no somos más serios acerca de las negociaciones. Ellos saben que el HMG 
(gobierno de su majestad) no podría simplemente entrar y reemplazar los servicios que Argentina provee 
actualmente. Pero nosotros deberíamos ser claros que si el día llega que 
- - -  
7.   Los estudios preliminares sugieren que el costo inicial de proveer servicios alternativos (basados en 
comunicaciones por mar en lugar de por aire) a las Islas estaría en el orden de los 6 millones de libras por año. 
Mientras esto sería obviamente una suma muy grande cuando se compara con la población de las Islas de 1800, yo 
no pienso 
- - - 

 

El documento, que resume la evolución de los hechos y las situaciones que se fueron 

dando en los últimos meses de 1981 a través de las reuniones anglo-argentinas por Malvinas, 

muestra que la situación presentaba dos posiciones contrapuestas e intransigentes que producían 

esa encrucijada para Gran Bretaña; la de Argentina, que insistía firmemente en tratar el tema de 

la Soberanía, y la de los isleños, que por ningún motivo querían hablar del tema. 

Por un lado, Gran Bretaña tenía temor que, si no mostraba tener predisposición a llegar 

a un acuerdo por la soberanía, Argentina dejaría de prestar los servicios y logística a Malvinas 

de: 

• Dos servicios aéreos semanales 

• Gran parte del combustible de las Islas 

• Mercaderías, en especial alimentos frescos 

• Un servicio médico de emergencia 

• Escolaridad 

a los que ya se habían acostumbrado los isleños a partir de 1971, y que significaría un gasto 

enorme para Gran Bretaña si debiese buscar otra fuente de reemplazo. 

A esto se sumaba un tercer factor, Gran Bretaña estaba interesada en la explotación del 

mar territorial económico de Malvinas, tanto en la parte de pesca como en la de extracción de 

petróleo, como muestra el siguiente facsímil f011 (Bri). 
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f011-Bri-02DIC81-minuta carrington2 

Transcripción: 
- - -  
mate. Los argentinos nos habían dado algunas indicaciones que a ellos les gustaría, en esta próxima ronda, tocar los 
varios aspectos de la disputa, vale decir, no sólo la soberanía, sino también el objetivo de cooperación económica. 
Será nuestra intención darle énfasis a este último aspecto y proponer que estas conversaciones ministeriales 
deberían continuarse por discusiones de grupos de trabajo dentro de las delegaciones en cuanto a, por ejemplo, 
regímenes para la exploración petrolera y para la pesca en las aguas de Malvinas. Los argentinos no están 
dispuestos a aceptar tal propuesta salvo que haya al menos un grupo de trabajo paralelo en la soberanía: si ellos 
hacen esta demanda, nuestra delegación buscaría… 
- - -  

 

Esta explotación de los recursos del mar alrededor de Malvinas era un objetivo 

importante para Gran Bretaña, por lo que ya en enero de 1976 había enviado a Lord Shackleton 

a evaluar in situ el posible futuro económico de Malvinas. 

Pero para poder implementarlo, era necesario que se fijase la frontera entre ambos 

mares económicos, lo que obligaba a encontrar una solución al tema de la Soberanía con 

Argentina.  

Por eso el Sr Nicholas Ridley del FCO viajó en NOV80 a Malvinas y a Buenos Aires, 

para encontrar la mejor solución a los tres intereses en pugna, la que en determinado momento 

pareció pasar por un leaseback (subarriendo) de las Islas por parte de Gran Bretaña como el más 

conveniente. 

Pero simultáneamente, hubo un exacerbado movimiento de los isleños en contra de 

cualquier tipo de negociación con Argentina, con el apoyo de parlamentarios de la House of 

Commons, por lo que la intención quedó en la nada. 

Esta era la encrucijada a la que se enfrentaba Gran Bretaña: cómo hacer para dejar 

conformes al mismo tiempo a Argentina y a los isleños, y crear una situación que permitiese la 

explotación económica del mar alrededor de Malvinas.  

Como no había podido encontrarle solución, y como sabía que Argentina había 

insinuado en diversas oportunidades que, si no lograba la solución diplomática, buscaría la 

solución por otros medios, Gran Bretaña había comenzado a prever, ya desde mediados de 

1981, dos planes de contingencia, uno militar y uno civil, para el caso en que Argentina llegase 

a cancelar sus servicios e incluso ir más allá, a la acción militar. 

Esto lo veremos en detalle más adelante, cuando desarrollemos el tema en forma 

cronológica y relacionándolo con los otros aspectos. 
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El Aspecto Militar 

 

Como referencia de inicio de la participación de este aspecto en la Génesis, podemos 

tomar el documento que ya mencionamos antes: el que el Vicealmirante Lombardo elevó el 

26MAY81 (Drt), y que muestra el facsímil f012. 

 

 
- - - 

 
- - - 

 
f012-Drt-26MAY81-lombardo 

Transcripción: 
- - - párrafo 2 
De las fuerzas armadas, la Armada es la que esta más en lo exterior al encontrarse menos aferrada al territorio y 
habitualmente en contacto con el extranjero o los extranjeros. Por ello es natural que el personal naval sea dentro de 
la población argentina en general, y de las fuerzas armadas en particular, quien más de cerca sigue y quien más se 
interesa en los problemas y connotaciones de nuestros problemas exteriores.  
- - - párrafos 9 y 10 
Una acción militar con objetivo de establecer la soberanía en Malvinas, creo que debe ser tenida como una 
posibilidad no descartable de realización concreta en un plazo perentorio, pero soy consciente de que no será 
facilmente aceptable. 
Por todo lo anterior propongo el establecer en el próximo período estival una fuerza en el archipiélago de las islas 
Georgias. 
- - - párrafo 14 
Todo lo anterior me lleva a proponer adoptar la resolución de establecer un destacamento naval en las islas 
Georgias del sur que materialice la soberanía argentina en las mismas y asi se lo proclame. 
- - - 

 

En él el Vicealmirante Lombardo sugirió la instalación de una estación naval en las islas 

Georgias. Como veremos en el posterior desarrollo, esta sugerencia sería cambiada por el 

Almirante Anaya en DIC81 por la orden de planear la recuperación de Malvinas. 

El planeamiento de ambas acciones, la recuperación de Malvinas y la instalación de una 

estación naval en Georgias, se continuarían en paralelo en 1982; y la segunda se ligaría con el 

aspecto circunstancial de la presencia de los obreros de Davidoff en Georgias. 
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El Aspecto Circunstancial (la presencia de los obreros de Davidoff en Georgias) 

 

El empresario argentino Constantino Davidoff estaba interesado en el desmantelamiento 

y recuperación de los materiales de algunas estaciones balleneras en Georgias. Para ello se había 

puesto en contacto con el dueño, la empresa Salvensen de Gran Bretaña, con la que firmó un 

contrato. 

Este hubiese sido un contrato más, sin que se llegara a tener conocimiento de él, de no 

haber confluido con los otros dos aspectos en oportunidad; a partir de diciembre de 1981. 

Después de firmar el contrato, Davidoff viajó en DIC81 a Georgias en el buque 

Almirante Irizar de Armada, para evaluar los trabajos que deberían hacer sus obreros para 

desmantelar la estación ballenera de Leith. 

En esta oportunidad se produjo un primer roce con las autoridades del British Antartic 

Survey (BAS – la base de Investigaciones Antárticas Británica), debido a que el buque no 

ingresó primero a Grytviken, el asiento del BAS en Georgias, para cumplir con el 

procedimiento establecido de lo que se conocía como presentación de las tarjetas blancas.   

Estas tarjetas blancas, (Daa) eran una especie de documento que avalaba que el portador 

era un residente de Argentina, o un residente isleño de Malvinas, y que podía ingresar y circular 

libremente, si era argentino en las Islas Malvinas, y si era isleño en Argentina continental. 

 

 
f013-Daa-1971-tarjetas blancas 
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El facsímil f013 es copia de la parte del acuerdo entre Argentina y Gran Bretaña 

firmado el 01JUL1971 que muestra el formulario que después sería conocido como tarjeta 

blanca. 

Este era uno de los primeros acuerdos logrados en las conversaciones entre Argentina y 

Gran Bretaña, para facilitar la libre circulación de ambas poblaciones. 

Ante este hecho, Gran Bretaña, que probablemente tenía algún conocimiento o sospecha 

de nuestra intención de establecer una estación naval en Georgias, reaccionó fuertemente a nivel 

diplomático. 

Estando ya sensibilizadas las autoridades británicas, en especial las de Malvinas y el 

BAS en Georgias, por lo ocurrido en DIC81, la situación se repitió cuando los obreros de 

Davidoff llegaron en MAR82, lo que no sólo potenció la reacción británica, sino que también 

disparó en el seno de nuestra conducción nacional la aceleración de la toma de una serie de 

decisiones que nos fueron llevando a un callejón sin salida. 

Esto lo podremos apreciar claramente durante el desarrollo del análisis que haremos de 

los hechos.     

 

NUESTRAS INSINUACIONES, NO TAN EMBOZADAS, DE QUE RECURRIRIAMOS 

A LA ACCION MILITAR 

 

También desde hacía unos cuantos meses nuestra postura en las conversaciones con 

Gran Bretaña se habían endurecido, y además de presionar continuamente sobre el tema de la 

soberanía, habíamos comenzado a insinuar que, si no lográbamos el acuerdo vía las 

conversaciones diplomáticas, recurriríamos a otras acciones. 

Esto ya lo había percibido claramente Gran Bretaña, como lo muestran sus documentos 

de 1981, en particular el informe (Bri) que Lord Carrington (FCO) presenta a la Primer Ministro 

Margaret Thatcher el 14SET81, que leemos en el siguiente facsímil f014. 

 

 
f014-Bri-14SET81-carrington a margaret thatcher 
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Transcripción: 
- - -  
1.   Estaré discutiendo la disputa sobre las Islas Malvinas con el Ministro de Relaciones Exteriores de Argentina al 
margen de la Asamblea General de ONU a fin de mes…. 
- - - 
2,   Aunque en estas conversaciones ganamos tiempo, los argentinos están mostrando renovada impaciencia para 
acelerar su régimen de progreso. Ellos nos han enviado una nota y han hecho circular un comunicado en Naciones 
Unidas deplorando la lentitud de las negociaciones y la falta de resultados y han dejado claro que, si no se logra 
progreso pronto, ellos pueden tener que buscar otros medios para lograr su propósito. 
- - - 

 

Es un informe sobre la situación con Argentina y los posibles futuros hacia donde puede 

evolucionar, haciendo referencia a que, si no se logra un progreso pronto, Argentina puede 

recurrir a las acciones militares. 

Además, lo decían nuestras autoridades nacionales en sus declaraciones y discursos, 

como el Teniente General Galtieri cuando asumió como Presidente de la Nación el 22DIC81, o 

el Canciller Costa Méndez apenas finalizadas las conversaciones de FEB82. 

Ya antes, el Teniente General Galtieri se había referido al tema en el día del Ejército el 

29MAY81 (Drt), como muestra el siguiente facsímil f015, que hemos tomado de los Anexos al 

Informe Rattenbach. 

 

 
f015-Drt-29MAY81-discurso galtieri 

Transcripción: 
Opiniones argentinas 
- - -  
“No estamos dispuestos a permitir que los que están discutiendo con nosotros la devolución de territorios insulares 
que son argentinos por herencia histórica y por derecho, interfieran, en lo más mínimo, en la búsqueda y explotación 
de las riquezas de nuestra plataforma continental. 
“Nadie puede ni podrá decir que no hemos sido extremadamente calmos y pacientes en nuestro manejo de problemas 
internacionales que no surgen de ningún apetito territorial de parte nuestra. Sin embargo, después de transcurrido 
un siglo y medio se están volviendo (los problemas) más y más insoportables”. 
- - -  
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A esto debemos agregar que en 1977, yendo ya más allá de las insinuaciones, Armada 

concibió y empezó a planear la recuperación militar de Malvinas; pero Gran Bretaña se enteró, y 

envió un submarino, el Dreadnought, y las fragatas Alacrity y Phoebe, en la operación 

Journeyman, y dejó que se filtre la información, para convencernos de que no era conveniente 

que intentáramos la recuperación de las Islas. 

Todo esto lo veremos más en detalle a continuación, al realizar el análisis de los hechos 

y decisiones.  

 

EL DESARROLLO DE LOS HECHOS 

 

Como hilo conductor de la evolución de los hechos utilizaremos el aspecto militar, al 

cual iremos agregando los del aspecto político (diplomático) y los circunstanciales que 

influyeron en las decisiones. 

 

LOS PLANES DE ARMADA 

  

Si bien Armada, con anterioridad y periódicamente había realizado estudios y 

planeamientos para reconquistar militarmente Malvinas como recién dijimos, podemos 

establecer como referencia de inicio de la recuperación de las Irredentas Islas, a la nota que el 

entonces Vicealmirante Juan José Lombardo, como Comandante Naval, elevó el 26MAY81 

(Drt). 

 Aunque recién acabamos de ver sus facsímiles, los repetiremos aquí como facsímil f016 

para que no sea necesario retroceder las páginas.  

Haciendo una síntesis, en su documento el Vicealmirante expresó: 

• Párrafo 2: Que de las fuerzas armadas, Armada es la que más está en el tema de 

nuestros problemas exteriores. 

• Párrafo 9: Una acción militar en Malvinas, con el objetivo de establecer la soberanía, es 

una probabilidad no descartable, pero no será fácilmente aceptable. 

• Por eso propuso (párrafos 10 y 14) como acción alternativa: establecer una fuerza como 

Estación Naval en las islas Georgias del Sur, que materialice la soberanía argentina en 

las mismas, y así se lo proclame. 
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- - - 

 
- - - 

 
f016-Drt-26MAY81-lombardo 

Transcripción: 
- - -  
De las fuerzas armadas, la Armada es la que esta más en lo exterior al encontrarse menos aferrada al territorio y 
habitualmente en contacto con el extranjero o los extranjeros. Por ello es natural que el personal naval sea dentro de 
la población argentina en general, y de las fuerzas armadas en particular, quien más de cerca sigue y quien más se 
interesa en los problemas y connotaciones de nuestros problemas exteriores.  
- - -  
Una acción militar con objetivo de establecer la soberanía en Malvinas, creo que debe ser tenida como una 
posibilidad no descartable de realización concreta en un plazo perentorio, pero soy consciente de que no será 
facilmente aceptable. 
Por todo lo anterior propongo el establecer en el próximo período estival una fuerza en el archipiélago de las islas 
Georgias. 
- - -  
Todo lo anterior me lleva a proponer adoptar la resolución de establecer un destacamento naval en las islas 
Georgias del sur que materialice la soberanía argentina en las mismas y asi se lo proclame. 
- - - 

 

En las páginas siguientes (págpdf 6 y 7), el documento muestra que el Vicealmirante 

Alberto Gabriel Vigo, como Comandante de Operaciones Navales, elevó la nota con fecha 

22JUN81, expresando que concordaba con lo propuesto (párrafo 4), haciendo referencia a 

Davidoff y su contrato para desmantelar el establecimiento ballenero de Georgias (párrafo 5), y 

considerando que, aunque el costo resultara elevado, el acto tendría un significado positivo 

(último párrafo). A estos párrafos los hemos extraído del documento y colocado a continuación 

como facsímil f017. 

 

 
- - - 

 
- - - 
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f017-Drt-22JUN81-vigo elevación 

Transcripción: 
- - -  
Concuerdo, en consecuencia con la propuesta  y argumentos básicos. Considero que debe analizarse la misma en 
profundidad previo a requerir la autorización política para iniciar su planeamiento, teniendo en cuenta las 
características de la isla y su área geográfica a la luz de la siguiente información general que sobre las mismas se 
tiene: 
- - -  
Al respecto, se ha tomado conocimiento que una firma argentina habría adquirido las construcciones existentes en 
isla San Pedro y el predio en que se encuentran, mediante compra realizada que le otorga título de propiedad 
registrado en Gran Bretaña, lo que indicaría, por lo menos en esta Isla y presumiblemente en las demás, que los 
ingleses ejercen soberanía sobre el archipiélago o parte del mismo. 
- - -  
Pero aún cuando el costo resultara elevado, no podemos dejar de considerar el significado positivo que, en el orden 
nacional implicaría concretar el acto posesorio de las Islas Georgias. Creo que ello redundaría beneficiosamen- 
- - - 
 

Esto motivó una serie de estudios y análisis por parte de Inteligencia de Armada, que 

propuso también una alternativa, y llegó luego a una conclusión, al analizar tanto esa alternativa 

como lo propuesto por el Vicealmirante Lombardo. 

La propuesta alternativa, y la comparación de ambas, se encuentran en los siguientes 

documentos: 

• Memorandum-propuesta de la Jefatura de Inteligencia Naval del 03JUL81 (Drt). 

• Análisis y conclusión del Jefe de Inteligencia Naval titulado: Operación Georgias del 

Sur, de JUL81 (Drt), en el que analizó las dos propuestas: 

o La original del Vicealmirante Lombardo. 

o La nueva del Jefe de Inteligencia Naval. 

 

 
f018-Drt-JUL81-conclusión jefe icia naval 
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Transcripción: 
OPERACIÓN: ISLAS GEORGIAS DEL SUR 
1. ANTECEDENTES 
- - -  
El señor COMANDANTE DE OPERACIONES NAVALES eleva a consideración del señor JEFE DEL ESTADO 
MAYOR GENERAL DE LA ARMADA, la propuesta formulada por el señor COMANDANTE NAVAL de establecer en 
el próximo verano un destacamento naval en las Islas GEORGIAS DEL SUR, con lo que, además de reafirmar 
nuestra soberanía y derechos en la región y la ANTARTIDA, se lograría canalizar inquietudes y aspiraciones del 
personal naval y desviar expectativas políticas y militares de otras áreas de actualidad nacional. 
- - - 
El señor JEFE DE INTELIGENCIA propone al señor JEFE DEL ESTADO MAYOR GENERAL DE LA ARMADA un 
modo de acción progresivo por medio del cual se iría paulatinamente incrementando nuestro ejercicio de la 
soberanía en la zona de las islas GEORGIAS y SANDWICH DEL SUR. 
- - - 

 

Este facsímil f018 muestra la primera parte del segundo documento. 

Como tarea consecuente, el Subsecretario de Seguridad Nacional, el 10AGO81 elevó al 

Secretario General de la Central Nacional de Inteligencia, en respuesta al requerimiento que éste 

efectuó el 10JUL81, un informe sobre la situación internacional y las hipótesis de conflicto 

(Drt). 

 

MIENTRAS TANTO EN GRAN BRETAÑA 

 

Aquí trataremos de presentar los hechos que se fueron desarrollando en Gran Bretaña y 

que desembocaron en el documento del 02DIC81 redactado por Lord Carrington, y que es el 

que mejor expresa la situación imperante. 

Ya colocamos los facsímiles de este documento en páginas 038 y 040 al referirnos a los 

aspectos que conformaron la Génesis; y los volveremos a colocar en páginas 062 y 063, ya en 

forma cronológica en DIC81.  

Este informe de Lord Carrington del 02DIC81 tiene una trazabilidad en el tiempo que 

podemos iniciar en la década 1970, cuando Gran Bretaña estuvo buscando solucionar el tema de 

la soberanía con Argentina para poder realizar la explotación del mar económico alrededor de 

Malvinas. 

Iniciaremos con un resumen de lo que recién vimos. Como parte de esa búsqueda de 

solución, en enero de 1976 el gobierno de Gran Bretaña envió a Lord Shackleton a Malvinas 

para que realice el análisis y posterior informe de las posibilidades económicas de Malvinas, 

Georgias y Sandwich del Sur.  

La trazabilidad en el tiempo se continúa en noviembre de 1980, cuando enviaron al Sr 

Nicholas Ridley del Foreign and Commonwealth Office (FCO – Oficina de Exterior y 

Commonwealth) a Malvinas y a Buenos Aires para que analizara la situación y buscara la mejor 

solución para resolver el tema de la soberanía con Argentina, siempre con vistas a esa 

explotación económica. 

Esta posible mejor solución fue el leaseback (subarriendo).  
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Pero mientras se realizaban las negociaciones, había surgido la postura de darles 

participación en las conversaciones con Argentina a los isleños (kelpers) y tener en cuenta sus 

deseos. 

La postura de los isleños era, y se fue tornando cada vez más, opositora a cualquier 

intento de tratar el tema de la soberanía con Argentina, lo que llevó a Gran Bretaña a una 

encrucijada: la de encontrar una solución para satisfacer a Argentina y a los isleños al mismo 

tiempo, y también posibilitar la explotación económica del mar alrededor de Malvinas. 

Completando la situación, cuando en ENE81 el Sr Ridley concurrió a la House of 

Commons para ser interpelado sobre su viaje de NOV80, varios parlamentarios reaccionaron 

agresivamente contra lo propuesto por él, y en apoyo de los isleños (Bri). 

En FEB81 se realizaron una serie de reuniones previstas entre los delegados de 

Argentina y Gran Bretaña (Bri), pero sin lograr avanzar en los acuerdos. 

Continuando con la búsqueda de una solución, a principios de JUN81 el Sr Ure del FCO 

fue enviado a Malvinas, y a su regreso a Gran Bretaña, el 30JUN81, se realizó una reunión 

presidida por el Sr Nicholas Ridley y a la que asistieron: el Gobernador de Malvinas (Falklands) 

Rex Hunt, el embajador de Gran Bretaña en Buenos Aires Anthony Williams, el Sr John Ure, y 

otros miembros del FCO (Foreign and Commonwealth Office) (Bri). 

Al producido de esta reunión, el Sr Ridley lo elevó en un informe a Lord Carrington el 

20JUL81 (Bri). 

Simultáneamente, la Inteligencia Conjunta británica elevó un informe el 09JUL81 (Bri) 

respecto a la situación con Argentina. 

El resultado de estos hechos y su análisis es el informe que Lord Carrington elevó a la 

Primer Ministro Margaret Thatcher el 14SET81 (Bri), y que luego, finalmente se plasmaría en 

el informe del 02DIC81 (Bri). 

A continuación desarrollaremos los hechos recién resumidos, y los iremos analizando, 

colocando facsímiles de algunas de sus partes como referencia. 

A la versión actualizada en 1982 del Informe Shackleton (Bri) podemos acceder en el 

sitio del radar Malvinas, en la parte “Operaciones y Documentos” del menú desplegable. 

En cuanto al Sr Ridley, como recién dijimos, luego de su viaje a Malvinas y Buenos 

Aires en NOV80, concurrió, en ENE81 a la House of Commons para exponer sobre su viaje y 

los resultados. 

La transcripción de esa reunión en la HoC (Drt) la hemos tomado, ya traducida, de los 

Anexos al Informe Rattenbach; y sólo hemos colocado como facsímil f019 una parte breve de lo 

expresado por el Sr Ridley, y en el facsímil f020 lo dicho por el parlamentario Vizconde 

Cramborne.  

Ambos sintetizan el tono de la reunión y la exacerbada postura de algunos integrantes 

del Parlamento británico contra el leaseback. 
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f019-Drt-ENE81-ridley hoc 

Transcripción: 
- - -  
Sr. Ridley: quizá tenga mayor conciencia del recibimiento que me han hecho en las islas que el honorable señor. 
Espero que aún aquellos a los que no agradó lo que tuve que decir al menos hayan reconocido mis buenas 
intenciones. Puedo asegurar al honorable señor que había gran cantidad de personas que consideraron que yo tenía 
razón, que había que hacer algo para acabar con la disputa. Hubo algunos a los que agradaron algunas ideas, a 
otros no. Hay que permitir que los isleños tomen su propia decisión. El honorable señor se está apresurando   un 
poco al tratar de anticipar lo que ellos decidirán finalmente. 
- - - 
 

 
f020-Drt-ENE81-cranborne hoc 

Transcripción: 
- - - 
Vizconde Cranborne (Dorset, Sur): tiene conciencia mi honorable amigo de que su declaración de hoy causó gran 
intranquilidad entre sus propios partidarios, y que meramente al mencionar la posibilidad de ceder la soberanía está 
haciendo pensar a los isleños que no cuentan con el apoyo que merecen de su país de origen? 
- - - 

 

Esta postura de parte de los parlamentarios, sumada a la de los isleños, hizo que la 

posibilidad del leaseback se cayera, lo que trajo como consecuencia que Gran Bretaña debiese 

enfrentar las reacciones de Argentina si no se avanzaba en la resolución del tema de la 

soberanía. 

Como antes dijimos, Gran Bretaña estaba en una encrucijada a la que no le encontraba 

salida.  

Por eso, como ya también mencionamos, otro miembro del FCO, el Sr John Ure, viajó a 

Malvinas a principios de JUN81, y a su regreso, el 30JUN, se realizó la reunión, presidida por el 

Sr Ridley y a la que asistieron el Gobernador de Malvinas (Falklands) Rex Hunt, el embajador 

de Gran Bretaña en Buenos Aires Anthony Williams, el Sr John Ure, y otros miembros del FCO 

(Foreign and Commonwealth Office) (Bri). 
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En ella se analizó el informe presentado por el Sr Ure, en el que planteaba cual era la 

situación que imperaba en ese momento, como muestran los siguientes facsímiles que 

agrupamos en f021, y que como dijimos, hemos tomado de las transcripciones de los 

documentos británicos que obran en los Anexos del informe Rattenbach (Drt). 

 

 
f021-Drt-30JUN81-reunión ridley 

Transcripción: 
Reunión del Sr. Ridley en la Oficina de Asuntos Exteriores y del Commonwealth el 30 de junio de 1981 
90. El 30 de junio de 1981 se efectuó una importante revisión de la política a seguir en la Oficina de Asuntos 
Exteriores y del Commonwealth durante una reunión presidida por el Sr. Ridley y a la 
- - - 
te la entrevista se analizó un informe elaborado por el Sr Ure luego de su visita a la Argentina y a las Islas Malvinas 
a principios de mes. En dicho informe Ure decía que “los funcionarios de la Cancillería argentina se mantenían 
bastante tranquilos frente al progreso –o falta de progreso- de las negociaciones sobre las Malvinas y bien 
predispuestos hacia la idea del “leaseback”. Los citados funcionarios advertían, no obstante, que los jefes militares 
eran “menos pacientes y que, en cualquier momento podrían exigir una política más “incisiva”. El Sr Ure 
consideraba que la opinión de los isleños no estaba irremisiblemente en contra del “leaseback”, pero 
- - - 
para las islas. Recomendaba que en caso de que esta propuesta se considerase inaceptable, se analizara la 
posibilidad de preparar una planificación contingente más completa para la defensa y desarrollo de las islas. 
- - - 
 

Podemos apreciar que el Sr Ure era en cierta forma optimista, ya que manifestaba que: 

los funcionarios de la Cancillería argentina se mantenían bastante tranquilos, y: la opinión de 

los isleños no estaba irremisiblemente en contra del “leaseback”. No obstante aclaraba que: los 

jefes militares [argentinos] eran menos pacientes y que, en cualquier momento podrían exigir 

una política más “incisiva”; y por eso recomendaba: la posibilidad de preparar una 

planificación contingente más completa para la defensa y desarrollo de las islas. 
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Simultáneamente con este análisis que hacían en la FCO, la Inteligencia Conjunta 

británica (JIC) realizaba su propio análisis y lo presentaba el 09JUL81 (Drt). Análisis que sería 

utilizado como base para el informe del que hemos tomado los siguientes facsímiles, y que 

hemos separado en dos grupos; uno que corresponde al plan de contingencia militar, facsímiles 

f022, f023 y f024; y el otro al plan de contingencia civil, facsímiles f025 y f026, elaborados en 

previsión de las reacciones argentinas.  

El plan de contingencia militar planteaba como opciones de represalia argentina: 

a.   Acoso a, o arresto de, buques británicos. 

b.   Ocupación militar de una o más de las islas inhabitadas. 

c.   Arresto del equipo del British Antartic Survey en Georgias. 

d.   Operaciones militares a pequeña escala contra las Islas. 

e.   Invasión militar a escala completa de las Islas. 

Y después de un breve análisis de las capacidades militares argentinas, consideraba las 

posibles respuestas para cada una de las situaciones que se podían plantear. 

Resulta útil, ya que en los facsímiles sólo hemos colocado el inicio de los párrafos, leer 

el documento completo: Plan de Contingencia Militar (Bri), que está en el sitio 

www.radarmalvinas.com.ar  para poder apreciar cómo Gran Bretaña, ya en el segundo semestre 

de 1981, estaba previendo hacia donde podían derivar los hechos.  

 

 
f022-Bri-04SET81-plan contingencia militar1 

Transcripción: 
IMPLICACIONES EN DEFENSA DE UNA ACCION ARGENTINA CONTRA LAS ISLAS MALVINAS. 
(una nota del personal delMoD) 
Introducción 
1.  La evaluación reciente de la JIC [inteligencia conjunta] (1) arguye que el gobierno argentino preferiría procurar 
su reclamo de soberanía por medios pacíficos, pero que si ellos concluyen que no hay esperanzas para una 
transferencia pacífica de la soberanía, no podría descartarse la acción militar. 
Las opciones militares argentinas fueron identificadas como: 

http://www.radarmalvinas.com.ar/
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a.   Acoso a, o arresto de, buques británicos. 
b.   Ocupación militar de una o más de las islas inhabitadas. 
c.   Arresto del equipo del British Antartic Survey en Georgias. 
d.   Operaciones militares a pequeña escala contra las Islas. 
e.   Invasión militar a escala completa de las Islas. 

Esta nota considera las implicancias en defensa de desalentar o contrarrestar estas opciones por medios militares. 
 (1) JIC (81) (N) 34 fechado 09JUL1981 
- - - 
 

 
f023-Bri-04SET81-plan contingencia militar2  

Transcripción: 
- - - 
CAPACIDAD MILITAR ARGENTINA 
2.   Argentina, con unas de las más eficientes fuerzas armadas en S América, tiene la capacidad militar de procurar 
cualquiera de las opciones listadas arriba. Su Armada incluye un portaaviones, un crucero,… 
Limitaciones Generales para el refuerzo de las Islas Malvinas.  
6.   Además de los aeródromos de Sud América, los que estarían negados para nosotros, el aeródromo más próximo 
está en la isla Ascensión, aproximadamente a 3.500 millas…. 
7.   Una respuesta militar británica a la provocación argentina por lo tanto tendría que ser primariamente naval. 
Los refuerzos probablemente tienen que venir desde Gran Bretaña, ya que no es probable que haya un buque 
adecuado próximo. Debido a que el tiempo de navegación es de aproximadamente 20 días y se requeriría un tiempo 
adicional para el planeamiento y la preparación, lo que tomaría un mes o más para que llegue un refuerzo naval…. 
- - - 
 

 
f024-Bri-04SET81-plan contingencia militar3 
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Transcripción: 
- - - 
Posibles respuestas a la acción argentina. 
8.   a.   Acoso a, o arresto de buques británicos. Mientras que la cantidad de buques británicos actualmente en el 

área es relativamente… 
b.   Ocupación militar de una o más de las islas inhabitadas. La magnitud realista de una fuerza para expulsar a 
una pequeña fuerza militar de una isla inhabitada… 
c.   Arresto del equipo del British Antartic Survey en Georgias. Para prevenir un posible arresto, un 
destacamento adicional de marines… 
d.   Operaciones militares a pequeña escala contra las Islas. El refuerzo permanente o semipermanente de la 
guarnición para… 
e.   Invasión militar a escala completa de las Islas. Para evitar una invasión a escala completa…  

- - - 
 

En cuanto al plan de contingencia civil, como muestran los dos facsímiles que siguen 

f025 y f026, éste estaba relacionado con todo aquello que, durante la década 1970, Argentina 

había comenzado a proveer como servicios a los isleños. 

La cercanía con Argentina continental, y el uso intensivo que se hacía de los aviones de 

la Fuerza Aérea Argentina para todo tipo de traslados, les permitió a los isleños acceder a una 

buena cantidad de beneficios que antes no disponían, y que estaban a 2 o 4 horas de distancia; 

desde contar con legumbres y frutas frescas, hasta la asistencia sanitaria para casos de cierta 

gravedad.  

Este apoyo que los isleños recibían desde Argentina continental había llegado a un 

punto tal, que si por algún motivo, como podía ser el no lograr llegar a un acuerdo con Gran 

Bretaña por la soberanía, Argentina decidía suspender o cortar definitivamente los servicios que 

prestaba, Gran Bretaña se iba a encontrar en un aprieto al tener que reemplazarlos; por eso este 

plan de contingencia civil, planteando qué hacer si se daba la situación. 

Es lo que se puede leer en los dos facsímiles f025 y f026. 

 

 
f025-Bri-04SET81-plan contingencia civil1 
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Transcripción: 
ISLAS MALVINAS: PLAN DE CONTINGENCIA (CIVIL) 
1.   Actualmente los argentinos proveen: 
(i) Un servicio aéreo semanal (dos veces a la semana en verano); 
(ii) Gran parte del combustible de las Islas (casi todo el combustible si, y cuando, el nuevo embarcadero sea 
construido en Puerto Stanley); 
(iii) Algo del transporte de carga, en gran parte comida para humanos y animales y materiales de construcción; 
(iv) Un servicio de emergencia médica; 
(v) Escolaridad [en Argentina]. 
Tenemos que asumir que los argentinos pueden terminar con cualquiera o todos estos servicios. 
 
Comunicaciones 
2.   El reemplazo del servicio aéreo sería difícil de montar y costoso para hacerlo funcionar. Hemos consultado con 
la Autoridad de la Aviación Civil. 
3.   El reemplazo del servicio aéreo utilizando la pista de Puerto Stanley podría ser provisto sólo por Chile. El 
requerimiento mínimo para tomar vuelos desde cualquier lugar fuera de Argentina sería una extensión de la pista. 
Sería necesario evaluar un estudio completo de factibilidad 
6.   La necesidad de un servicio marítimo es por lo tanto más aceptable. El Departamento de Comercio ha sido 
consultado. Sería posible… 
- - - 
 
. 

 
f026-Bri-04SET81-plan contingencia civil2 

Transcripción: 
- - - 
Combustible 
7.   La provisión de combustible dependería en gran medida de la solución del problema de las comunicaciones. Si 
las restricciones políticas… 
Transporte de carga 
8.   Nuevamente, éste podría ser provisto en gran medida sea por la Falkland Islands Company o un nuevo servicio 
marítimo; pero sólo a un mayor costo para los isleños. Fruta fresca, etc. puede ser muy difícil. 
Servicios médicos 
9.   Actualmente los argentinos ofrecen un servicio de emergencia médica. Si ellos lo quitan (o si no hubiera servicio 
aéreo) el hospital de las Islas debería hacerse cargo. El asesor médico de ODA duda si serían necesarias facilidades 
adicionales; las Islas caerían en la misma categoría de Santa Elena y Tristan da Cunha las que no tienen capacidad 
de evacuación aérea. Habría… 
Educación 
10.   El retiro de la escolaridad [en Argentina continental] es improbable que tenga mucho impacto, ahora los chicos 
de las Islas pueden completar su educación en UK.  
- - - 
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Creemos que es interesante colocar aquí como facsímil f027 parte de lo que el entonces 

(1982) Comodoro Carlos Felipe Bloomer Reeve de Fuerza Aérea resumió a página 067 del libro 

Malvinas Otras Historias (MOH) del Brigadier Ruben Oscar Palazzi, en donde relata cómo fue 

el inicio de esos acuerdos sobre las prestaciones de Argentina a los isleños. 

  

 

 
f027-(MOH) bloomer reeve pág067 

Transcripción: 
 El primer paso fue un vuelo de evacuación sanitaria que ejecutó la Fuerza Aérea Argentina. El 16 de febrero de 
1971 fue transportado en un avión trifibio Albatross perteneciente a la Base Aérea Militar Tandil, el guardafaro 
Mathew McCullen, a solicitud del gobernador colonial Lewis y por sugerencia de un argentino residente en las islas, 
Reinaldo Reid. 
- - - 
Luego de esto, a los pocos meses se firmó un documento entre la Argentina y el Reino Unido que posibilitó la 
apertura de comunicaciones. 
- - - 
El 1º de julio de 1971 se firmó la Declaración Conjunta de Buenos Aires (Dbri), por la que la Argentina se 
comprometió a establecer comunicaciones marítimas y aéreas, brindar facilidades para la salud y educación de los 
isleños, prestar asistencia técnica y logística y constituirse en proveedor, a precios rebajados, de combustibles 
líquidos y gas envasado. Debía también construir una pista próxima a Puerto Stanley y establecer servicios aéreos, 
postales, telefónicos y telegráficos. El acuerdo estableció la Comisión Consultiva Especial. También instituyó un 
documento (conocido como tarjeta blanca o White card) para los residentes en las islas que viajaran al territorio 
continental y para los residentes del territorio continental que viajaran a las Islas Malvinas. 

 

También podemos leer en el mismo libro (MOH) lo que relata el entonces 

Vicecomodoro Hector Ricardo Gilobert, quien fue el Delegado de LADE en Malvinas en 1980-

81, entre las páginas 234 y 260, que nos permite apreciar cómo, en esos pocos diez años de 

vigencia del acuerdo, se había logrado una extraordinaria dependencia de los isleños de aquello 

que les brindaba Argentina, y que, como consideraba Gran Bretaña, sería un serio problema si 

tenía que sustituirlo ella. 

Como ya mencionamos en el resumen de unas páginas atrás, para el 20JUL81 el Sr 

Ridley elevó al Secretario de Estado, Lord Carrington, el informe resultado de los análisis de 
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situación que habían hecho en las reuniones a partir del 30JUN81 (Bri), y que aquí 

reproducimos parcialmente en el siguiente facsímil f028. 

 

 
- - - 

 
f028-Bri-20JUL81-ridley a carrington 

Transcripción: 
- - -  
Estamos de acuerdo en  que no hay alternativa a la idea del leaseback que sustentaba alguna posibilidad de resolver 
la disputa. Por lo tanto, la perspectiva de negociar una solución sobre la soberanía con acuerdo de los isleños ha 
retrocedido en los últimos meses. La aproximación más realista al problema generada por mi propia visita a las 
Islas en Noviembre pasado y durante las conversaciones anglo/argentinas en febrero, han retrocedido; en parte 
debido a la mentalidad tipo avestruz de los isleños y en parte debido a la activa campaña de algunos Consejeros de 
las Islas (incluyendo los dos que asistieron a las conversaciones de Febrero en Nueva York con los argentinos) 
contra el principio de cualquier transferencia de soberanía… 
- - -  
… Si los argentinos conclu[yesen], posiblemente a principios del año próximo, que nosotros no podemos o no 
deseamos negociar seriamente, debemos esperar acciones vengativas; en primera instancia a través del retiro de las 
comunicaciones, combustible y otras facilidades, que los argentinos ahora proveen: a largo plazo a través de alguna 
forma de acción militar.  
- - -  

 

Vemos que en él Ridley manifestaba que no avizoraba una solución que satisficiera la 

presión insistente que estaba ejerciendo Argentina sobre la soberanía; lo que llevaría a acciones 

vengativas de parte nuestra, como cortar el apoyo logístico que estábamos brindando desde 

1971, y llegando incluso a acciones militares. 

Y expresaba que la causa era la mentalidad tipo avestruz de los isleños y la activa 

campaña de los Consejeros de las Islas en contra de cualquier tipo de negociación referida a la 

soberanía con Argentina. 

Como resultado de todo lo analizado y propuesto, el 14SET81 Lord Carrington (FCO) 

presentó a la Primer Ministro Margaret Thatcher un informe (Bri) sobre la situación con 

Argentina y los posibles futuros hacia donde podía evolucionar. Es lo que muestran 

parcialmente los facsímiles siguientes f029, f030 y f031:  
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f029-Bri-14SET81-carrington a margaret thatcher1 

Transcripción: 
- - -  
1.   Estaré discutiendo la disputa sobre las Islas Malvinas con el Ministro de Relaciones Exteriores de Argentina al 
margen de la Asamblea General de ONU a fin de mes…. 
- - - 
2,   Aunque en estas conversaciones ganamos tiempo, los argentinos están mostrando renovada impaciencia para 
acelerar su régimen de progreso. Ellos nos han enviado una nota y han hecho circular un comunicado en Naciones 
Unidas deplorando la lentitud de las negociaciones y la falta de resultados y han dejado claro que, si no se logra 
progreso pronto, ellos pueden tener que buscar otros medios para lograr su propósito. 
- - -  
 

 
f030-Bri-14SET81-carrington a margaret thatcher2 

Transcripción: 
- - -  
3.   Continúo convencido que un leaseback, como se muestra en mi memorándum OD(80)46, provee la más 
adecuada, y tal vez la única, base de una solución acordada para la disputa. No obstante, las perspectivas de 
negociar una solución de este tipo con el acuerdo de los isleños han disminuido desde febrero. La aproximación más 
realista al problema generada por la visita de Nicholas Ridley a las Islas en noviembre pasado (OD(81)2) y las 
conversaciones de febrero han retrocedido. Las elecciones a llevarse a cabo en las Islas el próximo mes parecen 
dirigirse hacia un nuevo Consejo Legislativo opuesto a conversaciones sustantivas sobre la soberanía con Argentina 
y al principio de cualquier transferencia de soberanía. 
- - -  
4.   A menos, y hasta que los isleños modifiquen su punto de vista, hay poco que nosotros podamos hacer más allá 
de tratar de mantener en marcha algún tipo de negociaciones con Argentina (y aún en este caso nosotros no 
podemos tomar la concurrencia de los isleños como segura). 
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f031-Bri-14SET81-carrington a margaret thatcher3  

Transcripción: 
- - -  
6.   Las consecuencias de las relaciones anglo-argentinas serían dolorosas política y comercialmente. Además 
complicarían aún más las perspectivas de desarrollo de los recursos naturales del área (pesca y petróleo). Pero las 
consecuencias más serias serían para los isleños mismos. Los argentinos están en una posición de retirar el servicio 
aéreo a las Islas y una significante proporción de su provisión de combustible. Si esto sucediese,  inevitablemente 
recaería en Gran Bretaña, a un costo bastante considerable, proveer facilidades alternativas lo más posible. 
Además, nosotros no podemos descontar el riesgo que podríamos terminar envueltos en una confrontación militar 
con Argentina. Actualmente se están llevando adelante estudios de contingencia, pero está claro que aprovisionar y 
defender las Islas sería difícil y costoso.  
- - -  
 

La situación así planteada hizo que Gran Bretaña analizara los posibles futuros, y 

previese la peor situación: que nosotros intentáramos la recuperación de Malvinas mediante 

acciones militares. 

De las transcripciones, podemos extraer las frases siguientes para sintetizar en forma 

por demás clara la situación; la fecha es 14SET81: 
• Aunque en estas conversaciones ganamos tiempo, los argentinos están mostrando renovada impaciencia 

para acelerar su régimen de progreso 

• Si no se logra progreso pronto, ellos pueden tener que buscar otros medios para lograr su propósito 

• Continúo convencido que un leaseback, como se muestra en mi memorándum OD(80)46, provee la más 

adecuada, y tal vez la única, base de una solución acordada para la disputa 

• Hasta que los isleños modifiquen su punto de vista, hay poco que nosotros podamos hacer 

• Las consecuencias….complicarían aún más las perspectivas de desarrollo de los recursos naturales del 

área (pesca y petróleo) 

• Podríamos terminar envueltos en una confrontación militar con Argentina 
 

Vemos que todo gira alrededor de la explotación de los recursos del mar, la necesidad 

de acordar con Argentina para poder hacerlo, y la postura de los isleños a no acordar nada con 

Argentina. 
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Tanto Carrington como Ridley no veían otra salida que el leaseback; pero esta solución 

ya no se podría llevar a cabo por la postura de los isleños y algunos parlamentarios en Gran 

Bretaña; por lo que era necesario que tanto unos como otros modificaran su punto de vista; con 

la perspectiva que, si no se lograba, posiblemente Gran Bretaña podría terminar en una 

confrontación militar con Argentina.   

Es lo que leemos en el siguiente facsímil f032 referido a la reunión del 30JUN81:  

 

 
f032-Drt-30JUN81-reunión ridley págpdf 150 

Transcripción: 
- - - 
mediante alguna forma de acción militar. El Sr Ridley analizó luego las alternativas existentes. Descartó la de dejar 
pasar el tiempo, salvo en el muy corto plazo, y sugirió tres cursos de acción probables: iniciar negociaciones para 
concretar un “leaseback” con o sin el asentimiento o la participación de los isleños, pero dejando el resultado 
condicionado a la a probación de los isleños y del Parlamento; iniciar una campaña de educación pública para 
ilustrar a al opinión pública de los isleños y británica sobre la situación, las consecuencias de no negociar y las 
ventajas de una solución que contemplara el tema de la soberanía; o dejar que la Argentina llegase a la conclusión 
de que el Gobierno no trataría la cuestión de la soberanía y adoptar medidas contingentes para afrontar las 
consecuencias. El Sr Ridley se oponía al primero de esos cursos de 
- - - 
 

El facsímil nos muestra que el Sr Ridley planteaba en la reunión del 30JUN81 (Drt) las 

posibles alternativas: 

• Iniciar negociaciones para concretar un “leaseback” con o sin el asentimiento o la 

participación de los isleños, pero dejando el resultado condicionado a la aprobación de 

los isleños y del Parlamento; 

• Iniciar una campaña de educación pública para ilustrar a la opinión pública de los 

isleños y británica sobre la situación, las consecuencias de no negociar, y las ventajas de 

una solución que contemplara el tema de la soberanía; 

• dejar que la Argentina llegase a la conclusión de que el Gobierno no trataría la cuestión 

de la soberanía y adoptar medidas contingentes para afrontar las consecuencias. 
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Podemos apreciar que la situación que planteaba el Sr Ridley y sus soluciones eran 

críticas y drásticas; por eso la encrucijada en la que se encontraba Gran Bretaña, y que debía 

resolver rápidamente, si quería evitar un enfrentamiento con Argentina. 

Y la única opción aceptable era convencer (mediante la educación pública) a los isleños, 

al Parlamento, y a los británicos, que el leaseback era la única solución. 

Esto nos muestra que nosotros sólo deberíamos haber seguido presionando con 

insistencia en procura del leaseback; pero lamentablemente la opción que elegimos fue la 

recuperación militar. 

 

DICIEMBRE DE 1981 

 

Es en DIC1981 cuando confluyen temporalmente los aspectos militar y político 

(diplomático), a los que se suman hechos de un aspecto que es circunstancial, la concurrencia 

del Sr Davidoff a Georgias para evaluar los trabajos a realizar, y la no entrada a Grytviken del 

buque que lo transportaba para cumplir con las formalidades de las tarjetas blancas. 

 

La Nueva Junta 

 

Durante diciembre de 1981 también se produjo la recomposición de la Junta Militar y 

de la Conducción Nacional, con sus nuevas autoridades: 

• El Teniente General Leopoldo Fortunato Galtieri, quien ya era Comandante en Jefe del 

Ejército desde 1979, asumió también como Presidente de la República el 22DIC81, 

reteniendo el cargo de Comandante en Jefe del Ejército. 

• El Brigadier General Basilio Arturo Ignacio Lami Dozo asumió como Comandante en 

Jefe de la Fuerza Aérea el 17DIC81. 

• El Almirante Jorge Isaac Anaya ya se había hecho cargo como Comandante en Jefe de 

la Armada el 11SET81. 

• También el 22DIC81, el Doctor Nicanor Costa Méndez asumió como Ministro de 

Relaciones Exteriores. 

 

LA CONFLUENCIA DE LOS TRES ASPECTOS Y SU INTERRELACION 

 

Los Hechos en el Aspecto Político 

 

Los siguientes facsímiles f033 y f034, que ya mostramos anteriormente en páginas 038 

y 040, como f010 y f011, fueron tomados del informe que eleva Lord Carrington el 02DIC81 y 

que resume todo lo que fuimos analizando. 
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f033-Bri-02DIC81-minuta carrington1 

Transcripción: 
- - -  
claro que, mientras nosotros continuásemos haciendo lo mejor para persuadir a los isleños de los beneficios de un 
acuerdo con Argentina, nosotros no podríamos negociar por sobre sus cabezas, ni ejercer coerción sobre ellos. 
Nosotros podríamos actuar sólo de acuerdo con los deseos de los isleños, quienes 
- - -  
Consejo - - - después. Los argentinos presionaron para tener más conversaciones en una etapa temprana pero 
reconocían que nosotros necesitábamos consultar con los nuevos Consejeros de las Islas antes de tomar cualquier 
decisión. 
- - -  
Estas conversaciones van a ser celebradas el 17 y 18 de diciembre en Ginebra; Richard Luce encabezará nuestra 
delegación, la que incluirá dos consejeros isleños. 
- - -  
La opinión de los isleños es fuertemente opuesta a cualquier “acuerdo” con los argentinos sobre la soberanía. 
Nosotros hemos reiterado que los deseos de los isleños son supremos. Por lo tanto nosotros tenemos poco espacio 



El Comando y Control en la guerra de Malvinas 

63 
 

para maniobrar, pero está en nuestros intereses hacer que el diálogo continúe a fin de evitar las consecuencias 
económicas de una ruptura. El 
- - -  
lo que - - - posible. Los consejeros han puesto en claro que si los argentinos desean discutir la soberanía, (como 
inevitablemente ellos harán) los representantes de las Islas no harían más que tomar nota. Esto pone restricciones en 
las tácticas de la delegación británica como un todo. Richard Luce necesitara evitar dar cualquier apariencia de 
buscar estimular la discusión de la soberanía contra los deseos de los consejeros. 
- - -  
Setiembre. Los isleños están actualmente alertados de las potenciales consecuencias de las dificultades si los 
argentinos llegan a creer que nosotros ya no somos más serios acerca de las negociaciones. Ellos saben que el HMG 
(gobierno de su majestad) no podría simplemente entrar y reemplazar los servicios que Argentina provee 
actualmente. Pero nosotros deberíamos ser claros que si el día llega que 
- - -  
7.   Los estudios preliminares sugieren que el costo inicial de proveer servicios alternativos (basados en 
comunicaciones por mar en lugar de por aire) a las Islas estaría en el orden de los 6 millones de libras por año. 
Mientras esto sería obviamente una suma muy grande cuando se compara con la población de las Islas de 1800, yo 
no pienso 
- - - 
 

 
f034-Bri-02DIC81-minuta carrington2 

Transcripción: 
- - -  
mate. Los argentinos nos habían dado algunas indicaciones que a ellos les gustaría, en esta próxima ronda, tocar los 
varios aspectos de la disputa, vale decir, no sólo la soberanía, sino también el objetivo de cooperación económica. 
Será nuestra intención darle énfasis a este último aspecto y proponer que estas conversaciones ministeriales 
deberían continuarse por discusiones de grupos de trabajo dentro de las delegaciones en cuanto a, por ejemplo, 
regímenes para la exploración petrolera y para la pesca en las aguas de Malvinas. Los argentinos no están 
dispuestos a aceptar tal propuesta salvo que haya al menos un grupo de trabajo paralelo en la soberanía: si ellos 
hacen esta demanda, nuestra delegación buscaría… 
- - -  
 

También Margaret Thatcher había expresado claramente la encrucijada a la que su 

gobierno se enfrentaba, como lo muestra su nota de respuesta del 04DIC81 al parlamentario R. 

E. G. Simmerson, en el facsímil f035. 

 

 
f035-Bri-04DIC81-mthatcher a parlamentario 
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Transcripción: 
 Mrs. Nichols sugiere que les estamos fallando a los isleños de Malvinas al no desarrollar el potencial económico de 
los recursos de costa afuera. 
El hecho es que la disputa con Argentina sobre la soberanía inevitablemente tiene un efecto adverso en la economía 
de las Islas. La exploración de petróleo costa afuera es un caso puntual. Ni nosotros ni nadie puede confirmar la 
presencia o ausencia de petróleo allá porque la disputa previene cualquier perforación. Nosotros deseamos superar 
nuestras dificultades con Argentina y permitir a los isleños disfrutar un futuro seguro y próspero bajo la 
administración de su elección. Esto es el por qué sucesivos gobiernos han mantenido conversaciones con los 
argentinos y por qué nosotros esperamos continuar haciéndolo. Pero yo debo enfatizar que los deseos de los isleños 
son supremos. 
- - - 
 

Si hacemos un resumen en el aspecto político (diplomático), todo lo que acabamos de 

ver a través de los facsímiles de los documentos nos está mostrando que, los análisis y 

conclusiones que Gran Bretaña estuvo haciendo durante todo 1981 sobre la situación en 

Malvinas, su relación con Argentina, y su posible evolución, eran consecuencia de que Gran 

Bretaña, como antes dijimos, sin quererlo, se metió en una encrucijada al darle participación a 

los isleños 

Lo mismo se percibe si leemos toda la documentación de las reuniones llevadas a cabo 

entre Argentina y Gran Bretaña. 

Pudimos ver que lo que en realidad le interesaba a Gran Bretaña era establecer 

condiciones que le permitieran la explotación de los recursos naturales del mar económico 

alrededor de Malvinas.  

Para eso necesitaba establecer los límites, la frontera, entre los mares económicos de 

Malvinas y la Argentina Continental.  

Para lograrlo, tenía que llegar a algún tipo de acuerdo sobre la soberanía con Argentina; 

y los análisis realizados mostraban que lo más aceptable sería el leaseback (subarriendo).  

Pero cuando se les dio oportunidad de participar a los isleños (kelpers) con sus deseos, 

estos se opusieron rotundamente a cualquier tipo de negociación con Argentina. 

Por eso Gran Bretaña quedó en una encrucijada, ya que no encontraba forma de 

satisfacer al mismo tiempo a Argentina y a los isleños, salvo que los convenciera, mediante la 

educación pública, que lo más conveniente para ellos era el leaseback.  

Encrucijada que le hizo prever que, si no se lograba encontrar una solución al tema de la 

soberanía con Argentina, posiblemente ésta, como lo insinuaba continuamente, terminaría 

optando por otras alternativas: la acción militar. 

Al hacer este breve resumen, vemos que lo expresado en estos documentos británicos 

nos muestra un hecho dramático: fuimos nosotros, al decidir recuperar militarmente Malvinas, 

los que le dimos a Gran Bretaña la solución para resolver su encrucijada, y sin leaseback. 

Si proyectamos esta situación en el tiempo, hasta el triste final de 1a guerra de 

Malvinas, vemos que lo único que tuvo que hacer Gran Bretaña para resolver la encrucijada 

después que ocupamos militarmente Malvinas, fue echarnos, y fijar unilateralmente las fronteras 

entre los mares económicos de Argentina y el TERRITORIO DE ULTRAMAR (NO Colonia) de 
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las Falklands (Malvinas); territorio británico de ultramar que Gran Bretaña hizo que unos años 

después fuera reconocido como tal por la Unión Europea. 

Si repasamos los hechos, después de nuestra recuperación de Malvinas, y mientras 

creíamos que todo se arreglaría vía Naciones Unidas gracias a la mediación de Estados Unidos, 

Gran Bretaña puso en marcha su maquinaria, y ya el 12ABR82 estableció la MEZ (Maritime 

Exclusion Zone – Zona de Exclusión Marítima) con un radio de 200 millas náuticas con centro 

en las Islas. MEZ que luego transformó en TEZ (Total Exclusion Zone – Zona de Exclusión 

Total) el 30ABR82, previo al inicio de las hostilidades. 

A esta TEZ de 200 millas náuticas Gran Bretaña la mantuvo después de la finalización 

de la guerra, hasta que la redujo a 150 millas náuticas, con centro en 51º40´S / 59º30´W, y con 

un aplastamiento en dirección a la Isla de los Estados, el 01FEB87. Y en una fecha posterior, a 

este círculo de 150 millas náuticas lo expandió hasta las 200 millas náuticas hacia el este, como 

muestra el dibujo de la imagen i002; estableciendo en forma unilateral el límite entre los mares 

económicos de Malvinas (Falklands) y la Argentina Continental. 

 

 
i002-mares económicos  

 

Esta reducción de la Zona dio pie a grandes especulaciones por parte nuestra, e incluso 

varios de nuestros grandes estrategas políticos se mostraron en los canales de televisión 

explicando lo que, según decían, ellos habían sostenido desde el fin de la guerra: que Gran 

Bretaña no podría mantener su posesión de Malvinas debido a los altos costos que implicaba; y 

la reducción de 200 a 150 millas náuticas lo demostraba. 

Ninguno de nuestros grandes estrategas políticos se detuvo a analizar ese círculo de 

150 millas náuticas con un aplastamiento en dirección a la Isla de los Estados. Si lo hubieran 

hecho, habrían notado que lo que Gran Bretaña en realidad acababa de hacer, era fijar en forma 

unilateral los límites entre ambos mares económicos, el argentino, y el de Malvinas (Falklands).  
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Volveremos sobre el tema y lo ampliaremos al final de la investigación, cuando 

analicemos lo que hicimos nosotros y los británicos después de la rendición. 

Esta nueva situación, luego de echarnos de Malvinas, le dio a Gran Bretaña la solución 

a su encrucijada, le permitió iniciar la explotación de las riquezas naturales del mar que rodea a 

Malvinas, y dejar contentos a los isleños, sin necesidad de negociar con nosotros. 

Terminó de cerrar la solución a la encrucijada cuando en 2013 llamó a un referéndum a 

los habitantes de Malvinas para que decidieran (the wishes of the islanders are paramount) si 

querían seguir permaneciendo como territorio británico de ultramar.  

Si analizamos la forma en que se resolvió la situación, vemos como los británicos 

habían entendido los consejos tanto de Sun Tzu como de otros tantos grandes estrategas de la 

historia; estrategas a los que nosotros sólo usábamos, en esa época, para citarlos con palabras 

grandilocuentes en las exposiciones y conferencias.  

 

 LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

Volviendo a Diciembre de 1981 en el aspecto político (diplomático) que estamos 

considerando, nosotros habíamos aumentado constantemente durante 1981 la presión sobre 

Gran Bretaña para que tratásemos el tema de la soberanía. Y en la conversación que ambos 

Cancilleres mantuvieron durante la Asamblea de la ONU en Setiembre, acordaron nuevas 

reuniones, que se llevarían a cabo el 17 y 18DIC81 (corridas luego al 18 y 19) en Ginebra. 

Estas reuniones no se concretaron porque, con posterioridad a ese acuerdo, 

consideramos que era conveniente concurrir a las mismas con argumentos que no dejaran 

opción a Gran Bretaña, y para poder concebirlos adecuadamente, requerimos suspender las 

conversaciones hasta ENE1982. Finalmente, las reuniones se realizaron en febrero porque los 

británicos no tenían agenda disponible para reunirnos antes. 

Lo resume el facsímil f036 que hemos copiado del mensaje que FCO envía a la 

embajada en Buenos Aires el 18DIC81 a las 1150Z (0850AR).  

 

 
f036-Bri-18DIC81-fco a ukbue suspensión reuniones 

Transcripción: 
 - - - 
Ortiz de Rozas llamó a Mr Luce el 17 de diciembre y presionó fuertemente para acordar una nueva fecha para las 
conversaciones en la segunda quincena de enero. Dijo que el mismo había recomendado la postergación 
- - - 

 
Después veremos que en esas reuniones de FEB82 no se llegó a ningún acuerdo, y 

nuestro Canciller Costa Méndez, al final de las mismas hizo declaraciones diciendo que: 

 “Argentina se reserva el derecho a elegir el modo que más le convenga” 
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Los Hechos en el Aspecto Circunstancial (mientras, en Malvinas y Georgias) 

 

Considerando ahora el aspecto circunstancial, el Sr Davidoff gestionó ante la embajada 

de Gran Bretaña en Buenos Aires su visita a Georgias, y contrató con Armada su traslado en el 

buque Almirante Irizar a la estación ballenera de Leith en Georgias.  

Al llegar a Georgias, el Capitán del Irizar no cumplió los formalismos de las tarjetas 

blancas, y esto produjo un primer roce entre Gran Bretaña, en particular el gobierno de 

Malvinas, y Argentina. 

Lo muestran los facsímiles f037 a f043 que siguen, que resumen todo el proceso: 

 

 
f037-Bri-17DIC81 1720-hunt a fco salvensen davidoff 

Transcripción: 
 Georgias del Sur: Sr Davidoff 
Salvensens nos ha informado que Davidoff más un grupo de siete están partiendo inmediatamente para Georgias del 
Sur para fotografiar e inventariar lo que van a desmantelar. El comandante de la Base de Grytviken y el BAS en 
Cambridge han sido informados a través de los canales del BAS. 
 - - - 
 

 
f038-Bri-18DIC81 1645-fco a ukbue davidoff zarpó de bue 

Transcripción: 
 - - - 
Nota de Gozney 273/492/2 del 23 de noviembre de 1980 a Growcott: Davidoff 
Información recibida de Christian Salvensen Ltd indica que Davidoff ha dejado Argentina a bordo de un buque de 
suministros de la Armada Argentina, que debe arribar a Georgias del Sur el 22/23 de diciembre. 
Davidoff y un grupo de siete intentan dedicar cinco días en tierra para analizar la operación de desmantelamiento y 
futuro transporte. 
- - - 

 

 
f039-Bri-18DIC81 1511-ukbue a hunt nota de davidoff 
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Transcripción: 
- - - 
 Hemos recibido una carta de Davidoff, cuyo nombre le será familiar, informándonos que intenta visitar las 
instalaciones en Leith, Stomles y Husvic en Georgias del Sur comillas durante la segunda quincena de diciembre 
comillas, acompañado por siete u ocho asistentes civiles, para apreciar e inventariar el equipamiento.  
No ha dicho cómo va a ir allá, pero habló de usar una [¿ ??? lancha?] para viajar a lo largo de la costa.  
- - - 

 

 
f040-Bri-18DIC81-ukbue a fco Davidoff partió 16dic 

Transcripción: 
- - - 
 Excepto la confirmación de que Davidoff partió de aquí el 16 de diciembre, no podemos agregar nada más. 
- - - 

 

 
f041-Bri-31DIC81 1134-hunt a fco irizar en stromness 

Transcripción: 
- - - 
El Comandante de la Base de Grytviken ha informado la presencia no autorizada del buque argentino Iraza [Irizar] 
en la bahía Stromness el 23 de diciembre. El buque fue visto e identificado por un yate francés. 
- - - 
A Davidoff se le requiere por la legislación de las dependencias obtener la autorización de entrada en Grytviken. El 
conoce esto y no puede alegar ignorancia. Si él desembarcó en Leith ambos él y el master del buque se han colocado 
a si mismos en condiciones de enjuiciamiento bajo la ordenanza 1965 y pueden, si son encontrados culpables,  ser 
multados o arrestados--- 
- - -  
 

 
f042-Bri-31DIC81 2000-fco a hunt no reaccionar1 

Transcripción: 
- - - 
Nos parece que cualquier intento de establecer procedimientos contra Davidoff y/o el master del buque naval 
argentino arriesgaría provocar un incidente más serio que podría escalar y tener un resultado imprevisible. --- 
- - - 
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f043-Bri-31DIC81 2000-fco a hunt directivas incidente 

Transcripción: 
- - - 
1.   El Comandante de la Base no debería, repito no [debería], intentar establecer procedimientos. En su lugar: 
A)   Si Davidoff y su equipo se presentan por si mismos en Grytviken y solicitan la autorización de ingreso de forma 
apropiada, el Comandante de la Base debería darles la autorización sujeto al cumplimiento de los requerimientos 
normales de ingreso. 
B)   Si el buque argentino es naval, entonces salvo que el equipo también formalmente busque autorización para él, 
el Comandante de la Base debería librar una protesta escrita formal contra su ingreso no autorizado a aguas 
territoriales británicas. 
C)   Si Davidoff y su equipo intentan desembarcar en Grytviken sin la adecuada autorización, se les debería ordenar 
que deben partir inmediatamente, pero sin usar amenazas. 
D)   Si ellos se niegan a cumplir, el incidente debería ser reportado inmediatamente al FCO para nuevas 
instrucciones. 
3.   El Comandante de la Base puede a su discreción también interrogar a Davidoff sobre su desembarco reportado 
en Leith. Si Davidoff admite la ofensa, pero no obstante está cumpliendo con los requerimientos de inmigración, el 
Comandante de la Base debería amonestarlo para que no repita la ofensa 
- - - 
 

Este es un intercambio de mensajes entre el FCO (Foreign and Commonwealth Office), 

el gobernador de Malvinas (Falklands), y la embajada británica en Buenos Aires, que nos 

muestra dos posturas bastante diferentes en cuanto a la situación que se había creado al no 

concurrir el Capitán del Irizar a hacer sellar las tarjetas blancas como estaba establecido desde 

1971. 

Es interesante apreciar las dos posturas ya en esa fecha. 

Los primeros facsímiles muestran que las autoridades británicas de Malvinas y Georgias 

estaban enteradas del viaje del Sr Davidoff y su objetivo. 

Pero en el facsímil f041 expresaron su malestar porque consideraban una ofensa que 

tanto Davidoff como el Capitán del Irizar no cumplieran lo establecido sobre las tarjetas 

blancas. 

No obstante, desde Gran Bretaña les dijeron (f042 y f043) que si se procedía contra 

Davidoff y el Capitán del Irizar, se podía provocar un incidente mucho más serio que podía 

escalar y tener un resultado imprevisible. 

Por eso insistieron en que el Comandante del BAS no debía realizar los procedimientos 

establecidos, y sí, buscar las alternativas que le indicaban. 
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Si leemos los documentos completos podemos apreciar que, a pesar de que el 

Gobernador de Malvinas y el Comandante de la Base de Grytviken querían una reacción 

enérgica de Gran Bretaña ante el incumplimiento de la presentación de las tarjetas blancas, el 

Foreign and Commonwealth Office (FCO – Oficina de Exterior y Commonwealth – Cancillería) 

requirió cautela, para evitar que el conflicto pasase a mayores, porque no convenía a los 

intereses británicos. Por eso en el facsímil f043 dice: El Comandante de la Base no debería, 

repito no [debería] intentar establecer procedimientos. 

Esto nos muestra que Gran Bretaña por ningún motivo quería entrar en conflicto con 

nosotros, porque todavía tenía la esperanza de poder salir de su encrucijada sin llegar a un 

enfrentamiento armado. Debemos recordar que estaban pendientes las reuniones postergadas 

para FEB1982. 

Nosotros en cambio, hicimos lo opuesto, buscamos un enfrentamiento innecesario 

mediante el comportamiento del Capitán del Irizar; cuando en realidad nos convenía mantener 

un perfil bajo, porque estábamos planeando la creación de un Destacamento Naval en Georgias, 

y porque también estábamos iniciando el planeamiento de recuperación de Malvinas; y por tanto 

no debíamos darle a Gran Bretaña ningún motivo que la hiciese sospechar lo que estábamos 

concibiendo.  

El conflicto por las tarjetas blancas se produjo el 23DIC, y fue ese mismo 23DIC 

cuando el Almirante Anaya le dio al Vicealmirante Lombardo la orden por escrito, que ya le 

había adelantado el día anterior a la partida del Irizar, el 15DIC, de planear la recuperación de 

Malvinas. 

La presentación de las tarjetas blancas era un procedimiento normalizado y aceptado por 

ambos países, pero en lugar de ser discretos y cumplirlo, ya que en nada afectaba nuestra 

postura para las negociaciones, hicimos todo lo posible para mostrarle a Gran Bretaña cuales 

eran nuestras intenciones para el futuro próximo. Fuimos guapos. 

Lamentablemente no pudimos determinar si el Capitán del Irizar obró por propia 

iniciativa o por indicaciones de algún superior. 

 

Los Hechos en el Aspecto Militar 

 

En el aspecto militar, que es nuestro hilo conductor de los hechos, las gestiones y 

análisis que se efectuaron a partir de la nota presentada por el Sr Vicealmirante Lombardo el 

26MAY81, se trocaron, en la decisión del 23DIC81 (Drt) del Almirante Jorge Isaac Anaya, 

como Comandante en Jefe de Armada, en darle la orden al Vicealmirante Lombardo, ya 

devenido Comandante de Operaciones Navales a partir del 15DIC81, que realizase el estudio de 

toma de Malvinas, como muestra el facsímil f044 que sigue; habiéndole adelantado la decisión 

personalmente cuando lo colocó en funciones. 
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f044-Drt-23DIC81-orden anaya 

Transcripción: 
Buenos Aires, 23 diciembre 1981 
Objeto: S/Plan 
AL SEÑOR COMANDANTE DE OPERACIONES NAVALES VICEALMIRANTE Dn: JUAN JOSE LOMBARDO 
Por orden del señor COAR deberá elaborar personalmente y entregarme a la mano, el Plan actualizado para la 
recuperación de MALVINAS. 
A tal efecto dispondrá el envío de personal seleccionado para efectuar los reconocimientos necesarios con la 
adecuada cobertura. 
El citado plan deberá incluir el desarrollo en detalle de los aspectos siguientes a la ocupación: 
1- Efectivos que deberán permanecer en Puerto Stanley. 
2- apoyo a dichos efectivos. 
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3- Defensa de Puerto Stanley. 
4- Logística de apoyo de Puerto Stanley. 
Fecha de entrega del Plan: 31MAR82 
ALBERTO GABRIEL VIGO Vicealmirante JEFE DEL ESTADO MAYOR GENERAL DE LA ARMADA 
- - - 
 

En el ambiente naval relatan, y el Almirante Lombardo expresó a págpdf 3 de su 

primera declaración (Trt) [ver facsímil f045], que de esta forma el Almirante Anaya concretó lo 

que unos años antes, cuando era Comandante de la Flota de Mar en 1977, había propuesto al 

entonces Comandante en Jefe de Armada, Almirante Massera. 

 

 
f045-Trt-lombardo1 págpdf3 

Transcripción: 
- - - 
Vuelvo a decir, habrá sido setiembre, octubre, agosto del año mil novecientos setenta y siete. Cuando llegué a Puerto 
Belgrano, el Almirante Anaya conversó conmigo, porque él tenía la idea, digamos así, de proceder a la toma de las 
Malvinas. Me consultó por la parte submarinos, por las ideas que yo pudiera tener. Yo antes había hecho un trabajo 
.una de esas planificaciones que se hacen de guerra contra el Brasil- en el que le había parecido muy bien hecho el 
empleo de submarinos. Estuvimos conversando un rato largo y me dijo: “Yo, de todo esto, por razones de secreto, 
etcétera, voy a conversarlo con el Comandante en Jefe (que era el Almirante Massera) y vamos a ver cómo 
evoluciona la cosa”. Tiempo después le pregunté y me dijo que, por la situación política –poco acuerdo entre la 
Junta Militar de aquella época, entre el general Videla y el Almirante Massera, etcétera- no se había llegado a 
concretar la idea de hacer la operación. Con esto 
- - - 
 

 Como ya mencionamos unas páginas antes, este primer intento en 1977 de recuperar 

Malvinas por Armada, quedó en nada. 

Algunos comentan que fue porque los otros miembros de la Junta Militar no estuvieron 

de acuerdo, ya que implicaba agregar otro frente de conflicto a los dos que ya teníamos: la 

confrontación con Chile por el Beagle, y la guerra de guerrillas. 

 Otros dicen que fue porque Gran Bretaña se enteró (siempre hay alguien que no puede 

guardar un secreto), y envió con premura un submarino, el Dreadnought, y dos fragatas 

(operación Journeyman), haciéndonos saber de su presencia para convencernos que no nos 

convenía intentar la recuperación.  

Volviendo a DIC81 y el aspecto militar, en resumen, todo lo que hemos visto hasta acá 

nos muestra que la recuperación de Malvinas comenzó como el planeamiento de una operación 

exclusiva de Armada. 

Como otra referencia documental, podemos recurrir a parte de la primera declaración 

ante la Comisión Rattenbach del Vicealmirante Lombardo a págpdf 2 (Trt), donde se refiere a la 
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tarea a realizar, de la que sólo podrían tomar conocimiento los Almirantes subordinados; la que 

agregamos como facsímil f046.  

 

 
f046-Trt-lombardo1 págpdf2 

Transcripción: 
- - - 
Estoy casi seguro que en esa circunstancia –o si no fue ese día fue el día anterior o el día siguiente, pero alrededor 
del quince de Diciembre- el Almirante Anaya, en una conversación confidencial entre él y yo, me ordenó que me 
dedicara a estudiar la posibilidad de la toma de las Malvinas, reduciendo el ámbito de las consultas que yo podía 
hacer, al nivel de mis Almirantes subordinados, que eran el Jefe de Estado Mayor del Comando de Operaciones 
Navales, el Almirante Rodríguez; el Comandante de la Flota, entrante, Almirante Allara; el Comandante de 
Infantería de Marina, Almirante Busser y el Comandante de la Aviación Naval Almirante García Boll. O sea, yo 
podía conversar, intercambiar ideas con ellos y con nadie más. 
- - - 
 

De lo que describiremos en los párrafos siguientes no se dispone aparentemente de 

documentación testimonial, sólo los comentarios de partícipes indirectos o testigos presenciales. 

 En una de las reuniones entre el Almirante Anaya y el Teniente General Galtieri, 

posiblemente el 29DIC81, el primero le comentó al segundo la intención de recuperar las 

Irredentas Islas, buscando su consenso. 

 Siempre basados en los dichos y comentarios, el Teniente General Galtieri le habría 

expresado al Almirante Anaya que estaba de acuerdo en realizar la recuperación, pero con las 

siguientes condiciones: 

• El Comandante del Teatro de Operaciones (Malvinas) sería un General de Ejército. 

• El Ejército tendría una participación destacada en la rendición del Gobernador británico. 

• El Gobernador Militar de las Islas sería un General de Ejército. 

• Las Fuerzas que brindarían seguridad al ejercicio de la soberanía en las Islas serían de 

Ejército. 

 Para entender tanto la razón de estas condiciones que imponía el Teniente General 

Galtieri como lo mostrado antes por los hechos y documentos de Armada, debemos buscar 

como referencia a la denominada Ley de Competencia de las Fuerzas Armadas, la Resolución 

1/69, que establecía las responsabilidades y atribuciones de cada Fuerza, y que fijaba que 

Armada era la responsable de todas las áreas y espacios marítimos e “insulares”. 

 Sobre esa base, Armada concebía a la operación de recuperación de Malvinas como 

exclusivamente naval. Pero el Teniente General Galtieri quería un protagonismo destacado del 

Ejército, y por eso puso las condiciones para consensuarla. 
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 La ratificación documental la podemos encontrar en los siguientes párrafos de la 

primera declaración del Vicealmirante Lombardo ante la Comisión Rattenbach a págpdf 5 (Trt) 

que muestra el facsímil f047. 

 

 
- - - 

 
f047-Trt-lombardo1 págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
teada las cosas, cuando a fin de año volví a verlo al Almirante Anaya, o sea, una semana después de la primera 
orden que yo recibí, dijo: “la operación tiene que ser conjunta; lo que ustedes tienen que hacer 
 - - - 
esa época el Almirante Anaya me dijo: “Está conversado con el General Galtieri; va a ser conjunta la operación y el 
responsable va a ser el General García”. 
- - - 
 

 Como referencia fáctica de la postura de Armada, recordemos que en esa época (1981-

82) el Territorio Nacional (insular) de la Tierra del Fuego era, militar y políticamente, un área 

de responsabilidad naval, gobernado por el Contraalmirante (R) Raúl Suarez del Cerro. Lo 

mismo también sucedía en el planeamiento para actuar contra Chile en caso de ir a una guerra, 

las operaciones terrestres en la isla de Tierra del Fuego eran responsabilidad de Armada, 

dependiendo del ANEA (Area Naval Estratégica Austral), mientras que el TOS (Teatro de 

Operaciones Sur) conformado por medios de Ejército y Fuerza Aérea, era responsable de la 

parte continental. Lo expresó el Vicealmirante Lombardo a págpdf 5 de su primera declaración 

(Trt), como muestra el siguiente facsímil f048. 

.  

 
f048-Trt-lombardo1 págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
guerra con Chile- y el V Cuerpo de Ejército, porque íbamos a estar trabajando en dos áreas contiguas: nosotros en 
la Tierra del Fuego y ellos en la Península del sur de la Patagonia. Vuelvo a decir: no había ninguna operación 
conjunta proyectada, pero sí había apoyos. 
 - - - 
 

Y como veremos más adelante, esto también explicaría por qué el Teatro de 

Operaciones Malvinas (TOM), a cargo de un General para satisfacer al Teniente General 

Galtieri, cesaba a los 5 días de constituirse, y era reemplazado por el Teatro de Operaciones del 

Atlántico Sur (TOAS), a cargo de un Almirante, en lugar de darle continuidad al TOM, 

cualquiera fuera la evolución de la situación, agregándole o quitándole Fuerzas y Medios en 

forma acorde, como hubiera sido normal. Después veremos las consecuencias de no hacerlo. 
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¿Cuál es la explicación lógica de este proceder?; que al cesar el TOM y crearse el 

TOAS, todo lo marítimo e insular volvía a estar en manos de un Almirante. 

Posiblemente también sea la explicación de por qué, Georgias y Sandwich del Sur que 

estaban ligadas a Malvinas en la DENAC 1/82 para la recuperación, a partir de que se designaba 

al General de Brigada Menéndez como Gobernador de Malvinas, pasaban a depender del 

Territorio de Tierra del Fuego, que era gobernado por un Almirante; como muestra el facsímil 

f049 que adjuntamos del acta número 2 de la reunión del COMIL del 23MAR (Drt); decisión a 

la que se dio marcha atrás una semana después, como consta en el acta 6 de la reunión del 

30MAR (Drt); [ver facsímil f050]. 

También la explicación lógica aquí es que, aunque siempre se había considerado a los 

tres archipiélagos de Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur como un área única, al 

quedar Malvinas bajo la jurisdicción de un General, era necesario disociar Georgias y 

Sandwich, para que quedaran en manos de un Almirante. [todo sea por la Patria]. 

Pero probablemente, después de haberlo decidido así, como consta en el Acta 2 del 

COMIL, un análisis más consciente de lo que esto significaría para la situación con Gran 

Bretaña, hizo que se volviese atrás en la decisión. 

Como podemos apreciar, continuamente hubo conflictos de intereses y apetencias 

personales o grupales, que afectaban a las decisiones, e incluso afectaban a los intereses de 

Argentina como nación; pero que no obstante prevalecieron. 

Volveremos sobre estos temas cuando analicemos los hechos y decisiones de febrero y 

marzo de 1982. 

 

 
f049-Drt-23MAR82-acta 2 comil págpdf3 

Transcripción: 
- - - 
3º) La operación Georgias se hará bajo responsabilidad del Comandante del Teatro Malvinas. Desactivado el 
Teatro, el Gobernador Militar tendrá jurisdicción únicamente sobre Malvinas quedando el resto del archipiélago en 
la jurisdicción de la Gobernación de Tierra del Fuego. 
- - - 
 

La marcha atrás en la dependencia de Georgias y Sandwich del Sur, el COMIL la 

explicó como por razones de política internacional; lo que muestra como más probable que fue 

una puja entre Ejército  (Teniente General Galtieri) y Armada (Almirante Anaya) para fijar qué 

Fuerza sería la que las gobernaría. 
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f050-Drt-30MAR82-acta 6 comil págpdf2 

Transcripción: 
- - - 
RESOLUCIONES ADOPTADAS 
1º) Modificar el punto 3º) del Acta Nº 2 “M”/82 por el siguiente concepto: El Gobernador Militar tendrá 
jurisdicción sobre las Islas Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur. Esta modificación se debe a razones de política 
internacional. 
- - - 
 

Estas dos actas nos permiten percibir como, en procura [no] siempre de los más altos 

ideales de la Patria, ya comenzaban a materializarse pugnas de intereses entre Armada y 

Ejército, para ver que Fuerza gobernaba que islas. Estas pujas se irían incrementando con el 

transcurrir de los días e involucrarían también a Fuerza Aérea. 

Por eso a págpdf 18 de su primera declaración (Trt) el Vicealmirante Lombardo hace 

referencia a malestar o incomodidad en los mandos y niveles intermedios de Armada por haber 

sido designado un General de Ejército como Comandante del TOM para conducir fuerzas que 

en su mayoría serían de Armada, en una operación “insular” [ver facsímil f051]. Otro tanto 

sucedió con la designación de otro General de Ejército, el General de Brigada Menéndez, como 

Gobernador de un territorio también insular. 

 

 
f051-Trt-lombardo1 págpdf18 

Transcripción: 
- - - 
del Atlántico Sur”. Debo aclarar que otro resquemor que se había planteado entre mis subordinados, fue por la 
designación del general García como Comandante de la Operación, porque les parecía poco razonable, llamémoslo 
así. Pero yo dije: “No, acá hay una situación fundamentalmente política; tiene que ser una operación conjunta 
porque esto no es un problema de la Armada, es un problema del país; es el país que recupera las Islas. Entonces, lo 
tienen que hacer las tres Fuerzas Armadas. Si lo hacen las tres Fuerzas Armadas, y la que va a quedar después es el 
Ejército, yo diría que es bastante lógico que sea el más antiguo de los tres designados y, además, el poder más 
grande como Fuerza – como es el Ejército – que haga el Comando de la Operación. Así que no hablemos más del 
tema”. Lo  cual no quiere decir que entre todos los escalones de subordinados no hubiera quien dijese. ¿Por qué va 
a quedar a cargo del Ejército la Flota de Mar y la Infantería de Marina?. 
- - - 
 

Y finalmente, hemos agregado como facsímil f052, la que podemos decir sería la 

compensación para Armada por aceptar lo impuesto por el Teniente General Galtieri; que 
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inmediatamente después del TOM se crearía el TOAS, cuyo Comandante sería el Vicealmirante 

Lombardo; como éste expresa a págpdf 18 (Trt) que le manifestó el Almirante Anaya: “he 

conseguido que a Ud. lo nombren Comandante del TOAS”. 

En este facsímil también se aprecia la referencia del Sr. Vicealmirante a los 

malentendidos entre Armada y Fuerza Aérea. 

 

 
f052-Trt-lombardo1 págpdf18 

Transcripción: 
- - - 
Soslayados esos dos con[in]convenientes, cuando me llamó el Almirante Anaya y me dijo: “He conseguido que a 
usted lo nombren Comandante del Atlántico Sur”, y yo interprete que él me lo decía después que el Ejército ya había 
tenido su – digamos – satisfacción de haber comandado esta operación tan brillante, tan bien realizada, que tantos 
aplausos recibió el dos de Abril; con los inconvenientes que había pasado la Fuerza Aérea (en esos mal entendidos); 
creo que los otros ya estaban bien solucionados en ese momento. Bueno: “Ahora usted es el Comandante del 
Atlántico Sur”. Le digo: “Mire, señor, le agradezco la designación, 
- - - 
 

Como es fácil percibir por lo que surge de los documentos y testimonios, las pujas e 

intereses personales y grupales estaban por encima de los intereses nacionales.  

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

1982 

 

Resumiendo lo hasta aquí analizado, así comenzamos 1982, con la confluencia de los 

aspectos político y circunstancial. Con Gran Bretaña preocupada por salir de su encrucijada para 

poder explotar las riquezas del mar económico de Malvinas, y tratando de llegar a un acuerdo 

con Argentina, para lo que necesitaba la aceptación de los isleños.  

Pero como consecuencia de lo sucedido en la visita de Davidoff a Georgias, se llegó con 

una postura más exacerbada en contra de Argentina, no sólo por parte de los isleños, sino 

también de las autoridades de Malvinas y Georgias, así como también de parte de los 

parlamentarios en Gran Bretaña. 

Y a la confluencia de los aspectos político y circunstancial también se sumó el aspecto 

militar, aunque en forma paralela a los otros dos, como producto de la decisión del Almirante 

Anaya de continuar con la creación del Destacamento Naval en Georgias, y la de iniciar el 

planeamiento de recuperación militar de Malvinas. 
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Un Comité de Trabajo para el Planeamiento 

 
Volviendo a fines de diciembre de 1981, puestos de acuerdo el Almirante Anaya y el 

Teniente General Galtieri, sólo debían participar de la idea al tercer integrante de la Junta 

Militar, el Brigadier General Basilio Arturo Ignacio Lami Dozo, Comandante de la Fuerza 

Aérea; el que, como podemos apreciar en su primera declaración ante la Comisión Rattenbach a 

págpdf 2 y 3 (Trt), que hemos agregado como facsímil f053, manifestó que tomó conocimiento 

de la idea de recuperar Malvinas al final de una reunión de la Junta el 05ENE82. 

De esta forma, es el 05ENE82 la fecha en que todos los integrantes de la Junta Militar 

quedaron en conocimiento y tuvieron consenso en planear la recuperación de las Irredentas 

Islas; planeamiento en el que ya habían comenzado a trabajar el Vicealmirante Lombardo y sus 

cuatro Almirantes subordinados 20 días antes, como antes mostramos. 

 

 
f053-Trt-lami dozo1 págpdf2 y 3 

Transcripción: 
- - - 
El cinco de Enero fue la primera reunión, donde hablamos del tema de la designación de nuevos funcionarios y 
algunas otras cuestiones que hacían al Proceso. Se tocó el tema Malvinas – Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur, 
por supuesto –. Se toca al final, dentro de un tiempo que nosotros preveíamos para algunos temas que no estaban en 
agenda. Es la primera vez que lo hicimos en forma específica. 
PREGUNTADO: ¿Hubo algún factor muy especial que hizo pasar a primer plano a Malvinas, el cinco de Enero? 
DIJO: Factor especial no, porque el enfoque de Malvinas el primero en comentarlo fue el General Galtieri y lo 
enfocamos – por lo menos yo lo enfoqué – desde un punto de vista de que la hipótesis del conflicto Malvinas era una 
hipótesis existente, y que era indudable – si ese era el enfoque que queríamos darle – que había que analizar los 
diferentes cursos de acción dentro de la hipótesis de conflicto de Malvinas, como cualquier país organizado debe 
hacerlo. Valía la pena pensarlo, y así quedamos ese cinco de enero; pensarlo un poco y recién después hablarlo en 
las próximas reuniones o – si mal no recuerdo – en la reunión siguiente. 
- - - 
 

Fue recién en la reunión del 12ENE82 cuando la Junta Militar trató por primera vez 

formalmente el tema de ocupar militarmente las Islas Malvinas, como declaró el Brigadier 

General Lami Dozo a págpdf 4 (Trt) de su primer testimonio, en el siguiente facsímil f054. 

 

  
f054-Trt-lami dozo1 págpdf4 
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Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: En este proceso que empezó el cinco de Enero y siguió el doce, donde se está tratando ya el 
problema Malvinas, todavía como previsión de empleo, ¿intervino el Canciller?. 
DIJO: No. Hasta el día doce, no. El día doce fue cuando volvemos a conversar el tema, que quedó trunco el día 
cinco y designamos cada uno de nosotros a un hombre que tendría que hacer ese estudio. Yo le llamo siempre 
estudio, porque era un estudio preliminar.  Esa es la idea con un enfoque general: político; militar; ventajas y 
desventajas; cursos de acción; circunstancias que debían darse; etcétera. Todo para la eventualidad que, a través de 
la simple negociación en la mesa – como se estaba haciendo desde hacía muchos años – no se avanzara en una 
forma más o menos visible. 
Designé al Brigadier Mayor Plessl, porque es un hombre con quien tra- 
- - - 
 
 Como también expresa este facsímil, en esa reunión decidieron la creación del que sería 

el “Comité de Trabajo” que realizaría el planeamiento en el más estricto de los secretos; y 

cuyos integrantes serían: 

• El General de División Osvaldo Jorge García por Ejército; notificado posiblemente el 

12 ó 15ENE82. 

• El Vicealmirante Juan José Lombardo por Armada; que ya había tomado conocimiento 

entre el 26 y el 29DIC81 que la operación sería conjunta y no exclusiva de Armada. 

• El Brigadier Mayor Sigfrido Martín Plessl por Fuerza Aérea; notificado posiblemente 

en la tercera semana de ENE82, poco antes de la primera reunión del Comité el 27ENE. 

Paradójicamente también tomó conocimiento, aunque era un secreto, el público en 

general, ya que el día 14ENE el periodista Iglesias Rouco publicó el tema en el diario LA 

PRENSA, volvió sobre el mismo el 24ENE, y la Embajada británica por supuesto lo comunicó 

al FCO el 03FEB82, como muestra el siguiente facsímil f055.  
 

 
f055-Bri-03FEB82-ukbue a fco rouco 

Transcripción: 
- - -  
De: M Hickson, Embajada británica en Buenos Aires 
Falklands: Artículo en La Prensa. 
1.  Lo siguiente es una traducción de un artículo del usualmente bien informado periodista Iglesias Rouco que 
apareció en La Prensa el 24 de Enero bajo el título comillas RELACIONES EXTERIORES OFENSIVAS comillas. 
Inicio: 
El gobierno argentino presentará a la brevedad al gobierno británico una serie de condiciones para la continuación 
de las negociaciones sobre Malvinas, y si Londres no las acepta Buenos Aires romperá inmediatamente las 
negociaciones. De acuerdo con fuentes diplomáticas confiables, estas condiciones, las cuales… 
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Esto nos muestra que, aun cuando se nombró este Comité ad hoc para preservar el 

secreto en lugar de asignarle la tarea al Estado Mayor Conjunto como correspondía, y aun 

cuando los que habían sido participados oficialmente a partir del 21DIC81 eran muy pocos, el 

secreto sólo tardó 48 horas en divulgarse. Y el embajador británico en Buenos Aires por 

supuesto lo elevó en un informe.  

Como la notificación de la designación de cada integrante la hizo en forma directa cada 

Comandante en Jefe, el primer encuentro fue sólo entre el Vicealmirante Lombardo y el General 

de División García el 25ENE82, y el Comité completo se reunió por primera vez el 27ENE82; 

como muestran las declaraciones ante la Comisión Rattenbach del General de División García a 

págpdf 2 (Trt), que se adjunta como facsímil f056. 

 

 
f056-Trt-garcia1 págpdf2 

Transcripción: 
- - - 
El veinticinco de Enero de mil novecientos ochenta y dos –eso si con fecha precisa porque lo tengo “agendado”- el 
señor Vicealmirante Lombardo tomó contacto con el suscripto en Bahía Blanca; mi asiento natural, como 
Comandante del V Cuerpo de Ejército, era la Ciudad de Bahía blanca. Me expuso que él había recibido orden 
similar y se puso a disposición mía para intercambiar ideas. El veintisiete de Enero el señor Brigadier Mayor Plessl, 
a quien yo busqué en Buenos Aires porque su asiento natural era Buenos Aires –lo busqué telefónicamente- tomó  
contacto con el suscripto, también para determinar la oportunidad de un encuentro para comenzar las primeras 
conversaciones. El mismo veintisiete de Enero decidimos –el Brigadier Plessl se prestó para concurrir a Bahía 
Blanca- e iniciamos una reunión del Comité Especial de Trabajo, esbozando las ideas de la misión que habíamos 
recibido. 
Es decir, iniciamos las reuniones para ejecutar el planeamiento. 
- - - 
 

A esta primera reunión asistieron: 

• El General de División García acompañado por su Jefe de Estado Mayor (del V Cuerpo) 

General Julio César Ruiz, quien se encargaría de la redacción manuscrita de casi todos 

los documentos del Comité. 

• El Vicealmirante Lombardo, acompañado por los Contraalmirantes Horacio Rodríguez, 

Jefe de Estado Mayor del Comando de Operaciones Navales; Gualter Allara, 

Comandante de la Flota de Mar; Carlos Alberto Busser, Comandante de la Infantería de 

Marina; y Carlos Alfredo García Boll, Comandante de la Aviación Naval. Almirantes 

que ya desde el 15DIC81 estaban trabajando en el planeamiento de la recuperación de 

las Irredentas Islas por Armada. 
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• El Brigadier Mayor Plessl, acompañado posteriormente por el Comodoro Knud Erik 

Andreassen, Jefe del Departamento Planes del Comando de Operaciones Aéreas. 

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

LA ESTRUCTURA ORGANICA PARA CONFLICTOS O GUERRAS VIGENTE EN 

1982, Y SUS DOCUMENTOS 

 

Niveles Orgánicos y sus Documentos 

 

 Antes de continuar, es necesario presentar cómo se organizaba Argentina en el aspecto 

militar para una situación de conflicto o guerra, la forma en que se hacía el planeamiento, y cuál 

era el documento que generaba cada nivel de la organización. El gráfico de la imagen i003 

facilita ubicarnos en ese contexto. 

En el más alto nivel de la Conducción Nacional, conocido como nivel Estratégico-

Nacional (EN), el Presidente de la Nación, con el asesoramiento de sus ministros, realizaba una 

apreciación de la situación del posible conflicto, y basado en ella tomaba una resolución. Esta 

era conocida como la ARENAC (Apreciación y Resolución Estratégica NACional), y se 

plasmaba en un documento para orientación y trabajo de los niveles inferiores, llamado 

DENAC (Directiva Estratégica NACional). 

 En el nivel de Conducción inmediato inferior, el Estratégico-Militar (EM), el 

responsable militar del posible conflicto o guerra, el Ministro de Defensa, asesorado por los 3 

Comandantes en Jefe de las Fuerzas Armadas, y con el Estado Mayor Conjunto como órgano de 

trabajo, conformaban lo que se denominaba COMIL (COmité MILitar), el que basado en esa 

DENAC, realizaba a su vez la AREMIL (Apreciación y Resolución Estratégica MILitar) y 

redactaba la DEMIL (Directiva Estratégica MILitar). Normalmente, las reuniones del COMIL 

estarían presididas por el Presidente de la Nación. 

Paralelamente, el responsable político del posible conflicto o guerra, el Ministro de 

Relaciones Exteriores, quién debería llevar adelante todo lo relacionado con las actividades 

diplomáticas, también elaboraba su apreciación y directivas. 

 Siguiendo con el aspecto militar de la guerra, la DEMIL era el documento orientador 

para el trabajo del nivel siguiente inferior, el Estratégico-Operacional (EO). En este nivel se 

constituía como organismo principal el Teatro de Operaciones, el TOM (Teatro de Operaciones 

Malvinas), o el TOAS (Teatro de Operaciones del Atlántico Sur) para el caso que estamos 

analizando.  

Su particularidad distintiva era que estaba conformado por una organización conjunta, 

con tres componentes subordinados, uno Terrestre, uno Naval, y otro Aéreo. 
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i003-niveles orgánicos 

  

El documento que elaboraba el Comandante del Teatro de Operaciones era conocido 

como: Plan de Campaña, que podía estar desarrollado en detalle, o en forma esquemática; si 

éste era el caso, se lo conocería como Plan de Campaña Esquemático. 

 En este mismo nivel Estratégico-Operacional se constituían otros Comandos, conocidos 

como Específicos; por ejemplo en el caso de Fuerza Aérea, el Comando Aéreo Estratégico, el 

Comando Aéreo de Defensa, y el Comando Aéreo de Transporte; y en el caso de Armada, se 

conformaba el Area Naval Estratégica. 

 Los tres componentes subordinados del Teatro de Operaciones constituían el nivel 

Táctico-Superior (TS), y el documento que elaboraban era también un Plan de Campaña. 

 El nivel siguiente inferior era el Táctico-Inferior (TI) de Unidades, estaba conformado 

por las diferentes Unidades de nivel Regimientos, Batallones, Escuadrones, o Bases Aéreas, y 

sus documentos eran las Ordenes de Operaciones. 

 Finalmente, estaban las Unidades y Subunidades subordinadas, como Compañías y 

Secciones, que integraban esos Regimientos, Batallones, Escuadrones, o Bases Aéreas. 
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Niveles Orgánicos y Jerarquías Militares 

 

 Para facilitar la comprensión al lector profano y clarificar el desarrollo posterior que 

haremos, resulta práctico relacionar estos niveles con las jerarquías tanto de los responsables de 

cada nivel como con las de los involucrados directamente. 

 El más alto nivel, el Estratégico-Nacional, es eminentemente político, y es sólo el 

Ministro de Defensa el que se verá involucrado con el aspecto “militar” de la guerra. 

El nivel siguiente, el Estratégico-Militar, es el que conducirá, con el Presidente de la 

Nación como autoridad máxima y el Ministro de Defensa como responsable directo, la parte 

militar de la guerra. 

Los dos serán normalmente civiles, pero podemos apreciar que el Ministro de Defensa 

no puede ser cualquier persona, sino alguien que tenga perfectamente claro cómo se debe 

guerrear. 

Los otros integrantes de ese COMIL ostentarán las máximas jerarquías militares. 

Y en el Estado Mayor Conjunto, que es el elemento de trabajo del COMIL, se 

desempeñarán desde Generales hasta Mayores y sus equivalentes. 

Los responsables de los diferentes Comandos del nivel Estratégico-Operacional y sus 

Jefes de Estado Mayor, serán normalmente Generales o sus equivalentes. Es en este nivel en 

donde se conducen directamente las operaciones. 

En el nivel Táctico-Superior, que es el de los Componentes Naval, Terrestre, y Aéreo 

del Teatro, los responsables de estos Componentes serán normalmente un Almirante, un 

General y un Brigadier. 

Finalmente, en el nivel Táctico-Inferior, el de las Unidades; Regimientos, Batallones, 

Escuadrones, Bases Aéreas Militares, Unidades Navales, etc., sus Jefes tendrán las jerarquías de 

Mayor o Teniente Coronel, y algunas veces de Coronel, o sus equivalentes. 

 Por debajo de estas Unidades, estarán las Subunidades, en las que podemos considerar a 

las Compañías y organizaciones menores. Normalmente a cargo de un Capitán a Subteniente o 

equivalente. 

 En los Estados Mayores, el mayor peso de las tareas de planeamiento y control estará en 

manos de Coroneles a Mayores o sus equivalentes. 

A esa masa de trabajo constituida por Coroneles a Mayores o equivalentes, la podemos 

denominar “los niveles intermedios”, son los que van a conducir directamente las operaciones si 

son Jefes de Unidad, o son los que las van a planificar si están en los Estados Mayores. Esto nos 

muestra que, en gran medida el resultado de las operaciones, tanto en su planificación como en 

su ejecución, dependerá de cuán eficientes y eficaces sean estos niveles intermedios. 

Y aquí queremos mencionar un factor que influyó notablemente en Malvinas. En los 

niveles superiores, el Estratégico-Militar, el Estratégico-Operacional, y el Táctico-Superior, hay 
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Conductores que tienen ideas brillantes y sus decisiones son casi siempre correctas, pero hay 

otros que no. Este segundo caso está contemplado en los procedimientos militares, sobre todo 

en la parte planificación, ya que los niveles intermedios, mediante su asesoramiento, harán que 

las decisiones de los Comandantes sean correctas.  

Cuando un Comandante expresa su idea u orientación de lo que quiere hacer ante una 

situación, es su Estado Mayor el que va a analizarla, y va a asesorarlo presentándole los pros y 

los contras. Pero muchas veces sucede que los asesores, sean los oficiales del Estado Mayor o 

los Jefes de las Unidades, a veces por una subordinación obsesiva, otras por obsecuencia (que a 

menudo es confundida con lealtad), no expresan su opinión, y la operación termina siendo un 

fracaso.  

Esto se dio demasiado en Malvinas, en todos los niveles. El lector lo puede apreciar 

cuando lee las declaraciones o comentarios y relatos posteriores; el subordinado se queja de que 

el superior le dio una orden errada; pero nada dice que él se abstuvo de asesorar adecuadamente 

para que la orden fuera correcta. 

 En Malvinas, así como hubo subordinados que se abstuvieron de asesorar, también hubo 

superiores que no estuvieron dispuestos a escuchar opiniones por ningún motivo. Los 

resultados, sea por la postura del superior o por la del subordinado, fueron las situaciones mal 

resueltas, con sus lógicas, y tristes, consecuencias.  

Si a esto le sumamos el efecto cascada que producen las decisiones de los niveles 

superiores sobre los inferiores, tenemos la explicación de por qué nos pasó lo que nos pasó. Esto 

lo podremos observar a medida que analicemos los diferentes niveles y momentos del 

planeamiento. Y lo expresaremos en la conclusión. 

Para terminar el tema, que sin duda hiere susceptibilidades, vale la mención a un dicho 

que se le atribuye a Alejandro Magno, considerado como un genio de la Conducción, 

reprochándole a su Asesor (su oficial de estado mayor) la actitud que había tenido. 

 
Soy hombre, y por tanto sujeto a error, pero tú nunca me has contrariado, 
si no te has dado cuenta de mis errores, eres indigno del puesto que ocupas, 
si te has dado cuenta, tu silencio es una verdadera traición. 

 

Aquí también cabe una explícita aclaración antes de seguir. Trataremos de analizar todo 

lo que nos pasó para tomarlo como enseñanza, para que nos sirva como las “lecciones 

aprendidas” que obtienen todos los países después de los conflictos. Malvinas por ejemplo 

sirvió para potenciar dos conceptos a nivel mundial: el de “alcance global” (global reach) para 

las Fuerzas Aéreas, y el de “desde el mar” (from the sea) para las Armadas.  

Igualmente, la decisión de nuestros pilotos de atacar a los buques no importa las 

defensas que éstos tuvieran, también fue una lección aprendida a nivel internacional, y potenció 

la búsqueda de mejores sistemas para tratar de detener a las “amenazas en aproximación 
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directa”, con los close in weapons systems (CIWS – sistemas de armas contra aproximaciones 

directas).  

Cabe aclarar que esta última lección aprendida fue rápidamente asimilada por los 

británicos, y ya estaba implementada en el Illustrious cuando reemplazó al Invincible en agosto 

de 1982; como CIWS llevaba los cañones Phalanx recién instalados. 

Por lo tanto, lo que analicemos será sólo para aprender, en la forma lo más aséptica 

posible; sin buscar responsables. Ya han pasado 41 años, y no tiene sentido lo que a veces es 

común ver en algunos relatos o libros: yo hice todo bien, la culpa la tuvieron los otros. 
 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

COMIL, JUNTA MILITAR, PRESIDENTE, Y MINISTRO DE DEFENSA 

  

Ya presentada la estructura orgánica y los documentos que se emitían en cada nivel, así 

como las jerarquías relacionadas, debemos hacer algunas aclaraciones debido a las situaciones 

particulares que se dieron tanto en los meses previos como durante el Conflicto de Malvinas. 

 En una situación normal, la máxima autoridad para la guerra, el nivel Estratégico-

Nacional, sería el Presidente de la Nación; él sería el responsable de la guerra; pero como 

estábamos en un gobierno militar, por arriba del Presidente estaba la Junta Militar, conformada 

por los 3 Comandantes en Jefe, y además, el cargo de Presidente lo ejercía uno de los miembros 

de esa Junta, el Teniente General Galtieri. 

 El COMIL sería el responsable del aspecto militar de la guerra, conformando el nivel 

Estratégico-Militar, con la asistencia del Presidente como máxima autoridad. Debería estar 

constituido por el Ministro de Defensa, el responsable militar de la guerra, y sus subordinados, 

los 3 Comandantes en Jefe, con el Estado Mayor Conjunto como su órgano de trabajo; pero aquí 

también, el Presidente era asimismo el Comandante en Jefe del Ejército, que junto con los otros 

2 Comandantes deberían ser subordinados del Ministro de Defensa, pero eran también la 

máxima autoridad nacional, la Junta Militar. 

 Y el Ministro de Defensa, el Dr. Amadeo Ricardo Frúgoli, que por su cargo debería 

haber sido el responsable del aspecto militar de la guerra, ni siquiera participó de las reuniones 

del COMIL, ignorado en su cargo por la Junta Militar. Según declara el Teniente General 

Galtieri ante una pregunta de la Comisión Rattenbach, a esto lo hicieron por “su condición de 

civil y su particular preparación”. La pregunta: ¿Por qué lo eligieron para el cargo entonces? 

El Dr Frúgoli declaró ante la Comisión Rattenbach a págpdf 2 y 8 (Trt), que en su 

actividad, y perdón por ser reiterativos, como responsable del aspecto militar de la guerra, sólo 

se limitó a dar algunas exposiciones de tipo político; expresando su orgullo por esta actividad 

que desarrolló, [ver el facsímil f057], e ignorando su verdadera responsabilidad. 
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f057-Trt-frugoli págpdf2y8 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: En la Ley de Defensa figura el Ministro de Defensa como parte del Comité Militar. ¿Durante el 
Conflicto, estuvo usted, alguna vez, en presencia del Comité Militar? 
DIJO: Absolutamente no. 
PREGUNTADO: ¿Alguien le explicó por qué no se incluyó la presencia suya en las decisiones del Conflicto?.  
DIJO: Nadie me explicó. 
- - - 
PREGUNTADO: Usted hizo una serie de declaraciones y difundió informaciones, por televisión, muy interesantes. 
¿Puede decir de dónde recibía las noticias que difundía; que fuente de consulta o de información tenía usted?. 
DIJO: Dentro de las competencias del Ministerio de Defensa, no figuraba cumplir esa tarea; pero, a raíz de la 
probable utilización de determinados tipos de bombas, como las Beluga –prohibidas por las convenciones 
internacionales- miembros del Estado Mayor Conjunto me pidieron que hiciera una conferencia de prensa para 
comentar el hecho desde el punto de vista político, lo que así se cumplió. Posteriormente, se me pidió que 
acompañara al Comandante del “General Belgrano” a una conferencia de prensa en el hotel “Sheraton”, lo que 
hice. Allí mantuve un diálogo con periodistas de distintos países del mundo, sobre el desarrollo del Conflicto. 
- - - 
con gran eficacia Gran Bretaña – algunos Jefes militares, algunos periodistas nacionales y extranjeros, entendieron 
que mis conferencias de prensa habían producido –diria- una impresión favorable, y me pidieron que continuara los 
contactos con los medios nacionales y extranjeros. Así lo hice, pero mi tarea consistía simplemente en tomar los 
comunicados del Estado Mayor Conjunto, interpretarlos desde el punto de vista político, y comentarlos. 
- - - 

 
LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

  

Como podemos apreciar, para el conflicto Malvinas los integrantes del nivel 

Estratégico-Nacional y del nivel Estratégico-Militar eran los mismos, los 3 Comandantes en 

Jefe; que como Junta Militar eran la máxima autoridad a nivel nacional, pero como 

Comandantes en Jefe eran los subordinados del Ministro de Defensa. El Teniente General 

Galtieri era también el Presidente de la Nación, subordinado de la Junta Militar, pero superior 

de los 3 Comandantes en Jefe por su investidura de Presidente. 
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 Como nivel Estratégico-Nacional, la Junta Militar realizó una ARENAC, cuya 

resolución fue: “ocupar militarmente Malvinas”; pero aunque nuestras leyes y doctrinas así lo 

establecían, no la plasmaron en una DENAC, y tampoco le asignaron la responsabilidad de 

realizar la AREMIL y su correspondiente DEMIL al real responsable del aspecto militar de la 

guerra, el Ministro de Defensa y su órgano de trabajo, el Estado Mayor Conjunto, integrando el 

COMIL; sino que, con el objetivo de preservar el secreto, probablemente porque pensaron que 

los integrantes del Estado Mayor Conjunto no serían capaces de guardarlo, le dieron la tarea a 

un Comité de Trabajo, creado ad hoc, e integrado por el General de División García, el 

Vicealmirante Lombardo y el Brigadier Mayor Plessl, al que ya nos referimos unas páginas 

antes. Decisión que no sirvió en absoluto para preservar el secreto.  

Utilizaremos la imagen i004 que sigue para tratar de entender cómo nos organizamos y 

funcionamos. 

 

 
i004-orgánica con comité trabajo 

 

Si tomamos la estructura de planeamiento que acabamos de describir y graficar, el 

Comité de Trabajo debería haber planificado el aspecto militar de la guerra, en cumplimiento de 

una orden del máximo nivel nacional, mientras el Ministro de Relaciones Exteriores se 

encargaba de la parte política, y el resto de los Ministros lo atinente a sus áreas de 

responsabilidad.  

Por tanto podemos ubicar al Comité de Trabajo en el nivel Estratégico-Militar. 

 En este gráfico i004, en donde hemos marcado con rojo la estructura que se utilizó, 

podemos apreciar la diferencia en el procedimiento adoptado para realizar el planeamiento, y el 

que estaba normado. 
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 Hemos testado parcialmente a los Comandantes en Jefe como subordinados al Ministro 

de Defensa porque cuando actuaron, siempre lo hicieron como la máxima autoridad y no como 

asesores. 

De esta forma, en el proceso de planeamiento en los niveles Estratégico-Nacional y 

Estratégico-Militar, entre el 27ENE y el 06MAR82, sólo intervinieron los 3 Comandantes en 

Jefe: General Galtieri, Almirante Anaya y Brigadier Lami Dozo, y los 3 miembros del Comité 

de Trabajo: General García, Almirante Lombardo, y Brigadier Plessl, apoyados en su tarea por 

los 4 Almirantes: Rodriguez, Allara, Busser y García Boll, que ya habían estado trabajando 

desde el 15DIC81,  y el General Ruiz como redactor de los documentos. 

 Esto al menos en teoría, porque hay algunos relatos, como el del Contralmirante Busser 

en el boletín 816 del Centro Naval (Rel), donde cuenta que ya había una cierta cantidad de 

personas que, por un motivo o por otro, ya para enero o febrero de 1982 estaban participando de 

los planeamientos y del secreto. 

 
LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 
SIN RESPUESTAS AL ¿QUÉ PASARÍA SI….. GRAN BRETAÑA DECIDE 

RECUPERAR MILITARMENTE LAS ISLAS? 

 
Basta con leer un poco sobre política internacional para notar que en las relaciones, y 

sobre todo en las confrontaciones entre los países, no hay certezas o certidumbres; solo 

probabilidades de ocurrencia. 

Este concepto, que es fundamental, no fue considerado por la Conducción Nacional 

Argentina, ya que todos sabemos que el conflicto de Malvinas tuvo su origen en la apreciación 

primera que, aunque no lo había manifestado abiertamente, Gran Bretaña había dado señales 

que indicaban que estaría dispuesta a negociar la soberanía de las Islas si las ocupábamos Ya no 

recordábamos 1977. 

A esto lo tomaron como una certeza, y no como una probabilidad de ocurrencia, lo que 

los llevó a una apreciación completamente errónea de la real situación. Hubiera bastado con que 

la Conducción al más alto nivel nacional se hiciera esa simple pregunta que aquí continuamente 

reiteramos: ¿qué pasaría si Gran Bretaña no estuviera dispuesta a negociar y sí dispuesta a 

recuperar militarmente las Islas? 

Si se hubieran hecho esta simple pregunta, su respuesta los habría llevado a evaluar los 

riesgos, y tal vez a no invadir y buscar otras alternativas de negociación; o a prever, y planear, 

qué hacer si Gran Bretaña enviaba la flota. Pero no se hicieron la simple pregunta, por lo que 

todo el planeamiento terminaba con el extraordinario éxito que sin dudas tendría la Operación 

Azul/Rosario de recuperación de las Islas, las felicitaciones mutuas y la alegría del pueblo 

argentino. Los que vivimos ese momento recordamos la plaza de Mayo repleta de gente 
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moviéndose al ritmo de: “el que no salta es un inglés”. 

Volviendo al Comité de Trabajo, palabras más palabras menos, los tres integrantes 

coinciden en que la orden que recibieron verbalmente de sus respectivos Comandantes en Jefe 

fue: ¨Ustedes lo que tienen que hacer es tomar las Malvinas, el resto es otro problema, que lo 

vamos a pensar/resolver después que esto esté encaminado”, como declaró el Vicealmirante 

Lombardo en su primer testimonio a págpdf 5 (Trt), expresando que ya para la última semana de 

DIC81 el Almirante Anaya, al comunicarle que la operación no iba a ser exclusiva de Armada, 

también le dijo que lo único de lo que se tenían que preocupar al realizar el planeamiento era la 

toma de Malvinas, no lo que podía pasar después, como muestra el siguiente facsímil f058. 

 

 
f058-Trt-lombardo1 págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
teada las cosas, cuando a fin de  año volví a verlo al Almirante Anaya, o sea, una semana después de la primera 
orden que yo recibí, dijo: “La operación tiene que ser conjunta; lo que ustedes tienen que hacer es tomar las 
Malvinas; el resto es otro problema, que lo vamos a pensar después que esto esté encaminado”. 
 - - - 
 

El Comité sólo tenía que ocuparse de planear la ocupación militar de Malvinas, porque 

aparentemente el concepto que primaba en la Junta Militar era: “Recuperar las Islas Malvinas 

para negociar luego”, presentándole a Gran Bretaña el hecho consumado de la ocupación. Por 

eso dijeron en sus declaraciones (Trt) de una forma u otra, que tuvieron la orden expresa de que 

la reacción posible de Gran Bretaña era una cuestión que no los debía preocupar. 

El General de División García lo dijo a págpdf 13 (Trt) de su primera declaración, el 

Brigadier Mayor Plessl a págpdf 6 y 7 (Trt), y el Vicealmirante Lombardo lo volvió a ratificar a 

págpdf 10 (Trt) de su primera declaración [ver facsímil f059]. 

 

 
 

 
f059-Trt-lombardo1 págpdf10 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Durante el trabajo de ustedes, los tres cambiaron ideas sobre la reacción probable de Gran 
Bretaña. ¿tenía usted el mismo convencimiento, como los otros dos miembros del Comité de Trabajo, de que esa era 
una cuestión que no les debía preocupar? 
DIJO: No solamente tenía la idea, sino que tuve la orden expresa. 
- - - 
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en la lucha antisubversiva, un Estado Mayor Especial. O sea, que la Operación Malvinas eran dos operaciones: una, 
era la recuperación de las Islas –que la hacíamos nosotros- y la otra, era el problema posterior, que lo tenía que 
resolver la Junta Militar: decir quién iba a ser el responsable. 
- - - 
 

El Almirante Anaya, integrante del máximo nivel de conducción, lo aclaró tácitamente a 

págpdf 14 (Trt) de su primera declaración ante la Comisión Rattenbach, como muestra el 

facsímil f060. 

 

 
f060-Trt-anaya1 págpdf14 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: En materia de planificación de la operación, fue perfecta la primera parte –la toma de las 
Malvinas- en cuanto a tiempo, logística, efectivos, etcétera. Lo que llama la atención es que la segunda parte, la 
continuación de esa operación –para el caso que Gran Bretaña se opusiere y quisiere recuperar- no haya sido 
planificada casi de ninguna forma: ni la intervención de las tres fuerzas, ni los efectivos, ni el material, ni la 
logística, ni los transportes, ni nada. Todo lo que tuvo que improvisarse más tarde, durante esa contienda. Llama la 
atención que no hayan entrado en esto. ¿A qué se debió? 
DIJO: Ya dije –y vuelvo a repetir- que nosotros fuimos sorprendidos por el episodio Davidoff, en el cual, o 
permitíamos tener un nuevo precedente o procedíamos militarmente, considerando que la reacción británica iba a 
permitir la negociación. 
También comenté que de esa parte –desde la época del almirante Varela- en Marina se tiene conocimiento de eso. 
De manera tal que la primera parte no estuvo planificada como un hecho nuevo, sino que se utilizaron 
planificaciones realizadas por la Armada desde el año setenta y no sé cuánto. Pero acá, salvo el momento de la 
ocupación de Malvinas –que son los planes que sé que existen en la Armada- lo demás, en el orden nacional jamás 
se planificó.  
- - - 
 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 
 

Si leemos los documentos argentinos previos al 02ABR82, vemos que en ellos, sean la 

DENAC 1/82 (Drt) y su Introducción-Conclusión (Drt), la DENAC 2/82 (Drt), la DEMIL 1/82 

(Drt), o el Plan de Campaña Esquemático (planeamiento del TOM) (Drt), todos mencionaban 

una posible reacción militar por parte de Gran Bretaña, pero como dijimos recién, nadie buscó, 

y lo más importante: planeó, nuestra respuesta a ese posible futuro. Era fácil: ¿qué pasaría 

si….?, pero nadie lo hizo, y por eso después del 02ABR tuvimos que improvisar, tuvimos que 

resolver en forma urgente ese: lo vamos a pensar después, que el Almirante Anaya le dijo al 

Vicealmirante Lombardo en la última semana de 1981. Y paradójicamente, aun cuando Gran 
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Bretaña nos mostró el mismo 2 de Abril que teníamos que hacerlo, seguimos creyendo que todo 

se iba a solucionar vía Naciones Unidas, gracias a los buenos oficios de Estados Unidos; aunque 

escuchábamos por radio que la flota británica se seguía organizando y avanzando. 

 

¿Conversaciones Secretas, Guiños, y Engaños?. 

 

Sobre esto que sigue, tampoco hay documentación probatoria, sólo suposiciones y 

recuerdos perdidos en el tiempo. 

Cuando se les comunicaba la decisión de recuperar Malvinas a aquellos que iban a tener 

participación en las actividades del 02ABR, como hizo el Brigadier Hughes con el autor de la 

investigación y su Jefe, el Comodoro Saavedra, esa comunicación siempre incluía: ya está todo 

arreglado, nos las van a entregar vía Naciones Unidas. 

 Esta frase era acompañada por la idea-concepto: recuperar para negociar, que primaba 

en los días previos al 02ABR y se mantuvo hasta el 05 o 06ABR, cuando paulatinamente fue 

reemplazada por la de: reforzar para disuadir, con lo que comenzamos a amontonar tropas en 

Malvinas.  

La incógnita que surge es: ¿Cuál fue el origen de estos dos conceptos?: 

• ya está todo arreglado, nos las van a entregar vía Naciones Unidas. 

• recuperar para negociar. 

Algunos de aquellos que estuvieron relacionados con las reuniones diplomáticas de 

fines de 1981 y principios de 1982, relatan que en esas reuniones, en particular en la de FEB82, 

hubo algunas conversaciones secretas entre delegados de ambos países relacionadas con la 

postura del leaseback, acompañadas de guiños de la parte británica que, si Argentina recuperaba 

Malvinas, este hecho le daría a Gran Bretaña la base para concurrir a Naciones Unidas con la 

propuesta del leaseback. 

Después que Gran Bretaña reaccionó enviando a parte de la flota el 05ABR, algunos se 

convencieron que las conversaciones secretas y los guiños, si es que en realidad existieron, 

habían sido un engaño. Otros pensaron que no se interpretó correctamente a Gran Bretaña.  

No pudimos determinar el origen de los dos conceptos; pero la esperanza de negociar 

que expresaba el segundo siguió vigente hasta el final de la guerra; al momento de rendirnos, 

seguíamos pensando en que todavía podíamos recurrir a la Resolución 502 de Naciones Unidas; 

por eso no hablábamos de rendición, sino de cese el fuego.  

Queda como incógnita la explicación del porqué de esos dos conceptos que primaron en 

los primeros días de la recuperación.   

Para el 05ABR comenzó a surgir la nueva idea-concepto: reforzar para disuadir, pero 

no reforzamos en forma inmediata, por lo que tuvimos que terminar enviando soldados sólo con 

su fusil y la bolsa portaequipo, sin el resto de los medios que los transforman en sistemas de 
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armas, y los transportamos en aviones de pasajeros sin asientos y sentados en el suelo de la 

cabina, en procura de amontonar la mayor cantidad de tropas (de: soldado c/u 1). Lo muestran 

las imágenes i005 e i006 siguientes: 

 

   
 i005-traslado                   i006-recien aterrizados 

 

Este amontonamiento caótico de tropas era consecuencia de que Gran Bretaña ya había 

establecido la Zona de Exclusión Marítima (MEZ – Maritime Exclusion Zone) el 12ABR, por lo 

que nuestros buques ya no iban a cruzar con los avituallamientos necesarios; y todo el esfuerzo 

para ese reforzar para disuadir, lo debíamos hacer por vía aérea. 

Los facsímiles que siguen, que han sido tomados de las págpdf 5 y 6 (Drt) de la DEMIL 

1/82, que fuera publicada en MAR82, hacen referencia a esa posible reacción de Gran Bretaña, 

y a que la Reserva Estratégica Militar - REM (el Comando de Operaciones Navales - CON, 

cuyo Comandante era el Vicealmirante Lombardo) actuaría interdictando, disuadiendo y/o 

apoyando al TOM [ver facsímiles f061 y f062].  

Pero no hubo planeamiento alguno al respecto, por lo que no nos quedó otra alternativa 

que recurrir al traslado aéreo, en la forma que muestra la imagen i005. 

 

 
f061-Drt-15MAR82-demil págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
13) Es posible que se intente también una respuesta militar estratégica de ocupación del territorio.  
- - - 

 
f062-Drt-15MAR82-demil págpdf6 
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Transcripción: 
- - - 
6) De producirse una reacción armada de GRAN BRETAÑA, asumir una actitud estratégica militar defensiva con la 
reserva Estratégica Militar de acuerdo con las circunstancias, interdictando, disuadiendo y/o apoyando al TO 
“MALVINAS”.  
- - - 

 

Lo volvió a expresar tácitamente a págpdf 10 (Drt), cuando le asignó la misión al CON 

como REM [ver facsímil f063] 

 

 
f063-Drt-15MAR82-demil págpdf10 

Transcripción: 
- - - 
b) Comando de Operaciones Navales (CON) 
(1) Constituirá inicialmente la REM para apoyar al TO “MALVINAS” en la conquista de los objetivos insulares más 
significativos y de acuerdo con las circunstancias, disuadir y/o interdictar las eventuales reacciones militares de 
GRAN BRETAÑA. 
 - - - 
 

Pero a pesar de estos párrafos que lo ordenaban, no hubo ningún planeamiento por parte 

de esa REM, porque se desactivaba el D+5, y así lo hizo, a pesar de que, “de acuerdo con las 

circunstancias” Gran Bretaña ya había iniciado su “respuesta militar estratégica” el mismo 

02ABR con la partida de parte de los buques de guerra que estaban participando del ejercicio 

Springtrain.  

La DEMIL nuevamente lo volvió a repetir cuando expresó a págpdf 22 (Drt) el objetivo 

estratégico militar, y cuando en págpdf 22, 23 y 27 se refirió a las posibles reacciones de Gran 

Bretaña ante la ocupación del día D, y a las previsiones si la reacción era armada. 

Ya vimos antes que el Comité de Trabajo también había manifestado sus inquietudes 

respecto a la posible respuesta militar de Gran Bretaña.  

Como podemos apreciar, todos lo palpitaban y mencionaban, pero nadie planeó o 

asesoró para que se planeara, hasta que el ¿qué pasaría si..? pasó.  

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

Si uno pregunta a los involucrados en los máximos niveles de decisión, el EN, EM y 

EO, si se sienten en alguna medida responsables de que no se hubiese realizado el planeamiento 

para este ¿qué pasaría si..?, la respuesta es: ¿quién, yo?, no, la culpa la tuvieron los otros. 
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Más adelante podremos apreciar que lo mismo sucedió durante todo el conflicto y en 

todos los niveles de conducción. En lugar de pensar con el verbo en condicional: ¿qué pasaría 

si?, esperábamos a que el verbo se conjugara en pasado: ¿qué pasó? para recién tomar 

decisiones; para re-accionar, normalmente tarde. 

Como veremos, mientras los hechos llevaban su propio ritmo, impuesto por Gran 

Bretaña, nuestras decisiones siempre se tomaban desfasadas respecto a lo que estaba 

sucediendo, atrasadas, basadas en una situación que ya no era la que se estaba viviendo, y por lo 

tanto las acciones que respondían a esas decisiones ya no tenían el efecto deseado, porque 

cuando se las ejecutaba la situación imperante ya había cambiado y era completamente otra. 

Llegábamos tarde; con un ciclo de reacción pésimo.  

El mejor ejemplo: el desembarco británico del 21MAY. Los primeros Comandos 

nuestros que llegaron a la zona para verificar si era un desembarco en serio y no una maniobra 

de diversión recién lo pudieron hacer el 26MAY, cinco días después del desembarco, en 

momentos en que las tropas británicas, ese mismo 26MAY, iniciaban sus marchas, hacia 

Darwin y Goose Green unos, hacia Puerto Argentino otros. La información que hubieran podido 

aportar los Comandos ya no era necesaria, ya era tarde. 

Los hechos por un lado, las decisiones por otro. 

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

DENAC Y DEMIL, SUS INCONGRUENCIAS 

 

Los Documentos 

 

 Como lo que tenían los integrantes del Comité de Trabajo al  27 de Enero eran sólo 

directivas verbales individuales de cada Comandante en Jefe, ya que la Junta Militar no plasmó 

en una DENAC su ARENAC, y tampoco hubo una reunión del Comité de Trabajo con la Junta 

Militar para que ésta le impusiera la tarea a realizar; cuando se abocaron a analizar la situación, 

terminaron incursionando por los 3 niveles estratégicos: el Estratégico-Nacional, el Estratégico-

Militar, y el Estratégico-Operacional.  

Los integrantes del Comité de Trabajo, conscientes de que su nivel era el Estratégico-

Militar, apoyados por el General Ruiz y los Contralmirantes Rodriguez, Allara, Bussser, y 

García Boll, elaboraron un plan al que en un principio llamaron DEMIL, pero faltaba la 

DENAC del nivel superior, lo que llevó a que a veces a esa DEMIL la llamaran DENAC. Y 

finalmente la llamaron así, aparentemente a sugerencia del Brigadier General Lami Dozo, como 

expresó el General de División García a págpdf 4 y 5 de su primera declaración ante la 

Comisión Rattenbach (Trt), y mostramos en el siguiente facsímil f064. 
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f064-Trt-garcia1 págpdf4y5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Cuáles fueron los documentos oficiales que produjeron y el cambio de ideas que hubo a su 
respecto? 
DIJO: Yo diría que decidimos, entre los integrantes de la Comisión, efectuar un documento escrito porque no 
teníamos nada, no habíamos recibido nada por escrito; ejecutar un documento que nosotros, desde el punto de vista 
militar, lo llamamos Directiva de Estrategia Militar. Así se llamó inicialmente. 
PREGUNTADO: ¿No, Nacional? 
- - - 
DIJO: Militar. Vuelvo a repetir el término porque después apareció como Nacional. En ese documento de estrategia 
militar, volcamos una serie de reflexiones que nos merecía la operación, condicionamientos de la misma, etcétera, 
etcétera. No lo tengo, es el único documento del cual no dispongo; sinó, lo pondría a disposición de esta Comisión, 
pero está seguramente en la documentación de la Escuela de Guerra.------- 
Ese documento que llamamos militar, y que, inicialmente, estaba orientado militarmente, en una de las reuniones –
me acuerdo exactamente que fue en la del Comando en Jefe de la Fuerza Aérea- el señor Brigadier Plessl transmitió 
de parte del señor Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea, su opinión expresa, de que no debería ser una Directiva 
de Estrategia Militar sino una Directiva de Estrategia Nacional. Se discutió mucho; dieron sus puntos de vista y, al 
final, la Comisión aceptó que se transformara el carácter de Directiva de Estrategia Militar en Directiva de 
Estrategia Nacional. Era la DENAC 1. O sea, que se cambió en medio del planeamiento. La proposición inicial era 
militar. 
- - - 
 

Y en la págpdf 9 de su tercera declaración (Trt) expresó [ver facsímil f065]: 

 

 
f065-Trt-garcia3 págpdf9 
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Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Cuando se reunió el Comité de Trabajo, que usted presidía y que produjo la DENAC 1,¿hubo una 
directiva escrita de la Junta Militar?. ¿Le mandó una directiva inicial a ustedes, de la cual surge la DENAC 1?.---- 
DIJO: Puede ser, pero lo que yo puedo asegurar, es que jamás la recibí, es decir, yo nunca la leí.--- 
PREGUNTADO: Hay declaraciones que, en Puerto Belgrano –en la primera reunión- se preparó, por ustedes fue a 
la Junta Militar, ésta la corrigió, la aprobó, y la mandó por escrito al Comité de Trabajo, y de ahí habría surgido la 
DENAC 1. ¿No la vio nunca usted?--- 
DIJO: Yo quisiera preguntar lo siguiente: ¿era la misma?, es decir, ¿tenía los mismos términos?¿Era una copia?.--- 
PREGUNTADO: Eso es lo que se le pregunta: ¿Qué decía esa directiva, para que ustedes iniciaran el trabajo? ¿No 
recuerda?--- 
DIJO: La única directiva que nosotros propusimos es la que ya dije, e inclusive creo que la letra ha de ser muy fácil 
de reconocer: era del General Ruiz. Después me mostraron otra acá que yo dije: “Me parece que ésta no es la letra 
del General Ruiz”. Había otra directiva.--- 
- - - 
 

Al finalizar la DEMIL devenida DENAC, los 3 integrantes del Comité no quedaron 

conformes con lo que ellos mismos habían elaborado, pues les faltaba información para 

completar correctamente esa DENAC, por eso la ampliaron con otro documento, al que 

llamaron “Introducción y Conclusiones de la DENAC 1/82” (Drt), en el que expresaron todo lo 

que se debía hacer para que la DENAC fuera completa. 

Dijo el Brigadier Mayor Plessl a págpdf 3 de su declaración (Trt) ante la Comisión 

Rattenbach [ver facsímil f066]: 

 

 
f066-Trt-plessl págpdf3 

Transcripción: 
- - - 
Por eso cuando vimos que el Estado Mayor Conjunto no participó, y hay un nivel estratégico-militar que escapa a la 
capacidad de inteligencia –apreciación de situación y resolución- nosotros redactamos casi al final a la introducción 
y a las conclusiones, que son muy importantes para mí. Porque ahí definimos el nivel de la estrategia militar y una 
capacidad de reacción que el Comité de Trabajo no estaba en aptitud de evaluar, por la naturaleza propia del 
Comité de Trabajo y la interpretación que ha tenido de la misión asignada.--- 
- - - 
 

Después, cuando en Marzo el Estado Mayor Conjunto comenzó a participar del 

planeamiento, elaboró la DENAC 2/82 (Drt), que complementaba a esa DENAC 1/82 original, 

realizó una AREMIL y redactó la DEMIL 1/82 (Drt). 

 De esta forma, se logró finalmente tener los documentos de los niveles Estratégico-

Nacional y Estratégico-Militar: 

• DENAC 1/82, elaborada por el Comité de Trabajo (Drt). 

o Ampliada por: Introducción y Conclusiones a la DENAC 1/82, realizada por 

el Comité de Trabajo (Drt). 
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o Complementada por: DENAC 2/82, redactada por el Estado Mayor Conjunto 

(Drt). 

o Complementada por la ¨Directiva del Comité Militar (COMIL) 1/82¨ (Drt), 

que hace referencia a las actividades de gobierno y responsabilidades de los 

Ministerios. 

• DEMIL 1/82, confeccionada por el Estado Mayor Conjunto (Drt). 

El Comité de Trabajo ya había realizado también el documento del nivel Estratégico 

Operacional, el Plan de Campaña Esquemático (Drt); utilizando como base el planeamiento 

original de Armada de DIC81-FEB82. 

 

Lo que Dicen las DENAC y la DEMIL 

 
NOTA ACLARATORIA: El lector va a entrar ahora en un pandemónium de nombres de directivas y facsímiles, no 

están colocados para enloquecerlo, sino para mostrar, con los párrafos originales a la vista, cómo, acosados primero 

por los prejuicios, y por la urgencia después, prejuicios y urgencia que nosotros mismos nos impusimos, nos vimos 

envueltos en una anarquía documental llena de contradicciones. Asimismo nos permitimos sugerirle que no se limite 

a leer los párrafos que hemos colocado en los facsímiles, sino que lea el resto del documento, para formar su propia 

apreciación. 

 El 06MAR82 el Comité de Trabajo expuso ante la Junta Militar la DENAC 1/82 (nivel 

EN) y el Plan de Campaña Esquemático (nivel EO). Como resultado de esta exposición y de lo 

expresado en la “Introducción y Conclusiones”, la Junta Militar le dio intervención al Estado 

Mayor Conjunto para que completara la DENAC y para que redactara la DEMIL (nivel EM). 

 Tanto la DENAC 2/82 (Drt) como la DEMIL 1/82 (Drt) tienen fecha de marzo de 1982, 

pero sin día (el Plan de Operaciones 2/82 del COA (Drt) menciona que la fecha de la DEMIL 

sería el 15MAR). 

Podemos asumir, por algunos escritos sueltos, que el Estado Mayor Conjunto tomó 

conocimiento de la operación de recuperación de Malvinas alrededor del 09MAR82.  

 Por tanto, tal vez sea entre el 09MAR y una fecha anterior al 30MAR, posiblemente el 

15MAR, que se redactaron ambos documentos, porque la confección de la DEMIL 1/82 fue 

ordenada por la DENAC 2/82 a págpdf 11 (Drt), para ser expuesta a partir del 30MAR82 [ver 

facsímil f067]. 
  

 
f067-Drt-15MAR82-denac2 págpdf11 
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Transcripción: 
- - - 
3) A partir de la recepción de la presente Directiva se iniciará el planeamiento militar conjunto, simultáneo y 
concurrente de los niveles estratégico militar (DEMIL); y operacional (Plan Esquemático de Campaña), en 
condiciones de exponer al Comité Militar a partir del 30Mar82. 
- - - 
 

Este facsímil además nos muestra que la DENAC 2/82 está ordenando también la 

confección del Plan Esquemático de Campaña, aunque éste ya había sido confeccionado por el 

Comité de Trabajo, expuesto y aprobado por el COMIL el 06MAR82, antes de que se redactara 

la DENAC 2/82. 

De esas fechas también debe ser la “Directiva del COMIL 1/82” (Drt), complementaria 

a la DENAC 1/82. 

Pero eso no se puede determinar con precisión, además de las incongruencias de 

redacción que presentan los diferentes documentos. Un ejemplo, la DEMIL muestra como 

particularidad que mezcla los tiempos: pasado, presente y futuro, dando la sensación que fue 

escrita con anterioridad, aunque fue redactada en Marzo, porque se refiere a acciones de febrero 

como futuro, como dice en sus págpdf 11 y 12 (Drt) y muestra el facsímil f068:  

 

 
f068-Drt-15MAR82-demil págpdf11y12 

Transcripción: 
- - - 
f) Estado Mayor Conjunto. 
1) El Plan de Campaña del TO “MALVINAS” deberá estar en condiciones de ser expuesto al Comité Militar a partir 
del 15Feb82. 

 

Este facsímil de la DEMIL, ordena que el Plan de Campaña del Teatro de Operaciones 

Malvinas (TOM) deberá estar en condiciones de ser expuesto a partir del 15FEB82; pero es el 

mismo Plan que en el facsímil f066 que antes vimos, la DENAC 2/82 ordenaba que sería 

redactado y expuesto antes del 30MAR82, pero que en realidad ya había sido expuesto por el 

Comité de Trabajo el 06MAR. 

TRES FECHAS: 15FEB/06MAR/30MAR para presentar el mismo documento, aunque 

Usted no lo crea.  

 Otra muestra de por qué nos pasó lo que nos pasó. Y aún faltaba la presión de la guerra.  

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

Otra incongruencia; en págpdf 24 (Drt) fija los criterios rectores para el uso del Poder 

Militar, ordenándole al Estado Mayor Conjunto, dentro de la DEMIL, que elaborase justamente 

la DEMIL. Lo apreciamos en el siguiente facsímil f069. 
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f069-Drt-15MAR82-demil págpdf24 

Transcripción: 
- - - 
d) El Estado Mayor Conjunto deberá elaborar la Directiva de Estrategia Militar (DEMIL) “Caso Malvinas”, la 
- - - 
 

Al analizar los documentos, vemos que la DEMIL 1/82 fue elaborada después que el 

Comité de Trabajo expuso el Plan de Campaña Esquemático, en lugar de ser la referencia del 

nivel superior para este Plan, pero fue redactada como si el Plan no existiera ni hubiera sido 

expuesto y aprobado por el Comité Militar, por lo que expresa conceptos que contradicen a lo 

ya expuesto y aprobado. 

Volviendo a la págpdf 12 (Drt), en ella aclaraba, pero en forma general, que la DEMIL 

ratificaba órdenes verbales impartidas con anterioridad al Comandante del TOM [ver facsímil 

f070], pero las incongruencias no nos permiten saber cuáles fueron esas órdenes, aunque hubiera 

bastado con poner a continuación del párrafo de referencia y entre paréntesis: (orden ya 

impartida verbalmente). 

 

 
f070-Drt-15MAR82-demil págpdf12 

Transcripción: 
- - - 
La presente Directiva ratifica órdenes verbales impartidas por el Comité Militar al Cte TO “Malvinas” con 
anterioridad. Para el resto de los Cdo(s) rige a partir de la recepción. 
- - - 
 

Recordemos que al mismo nivel Estratégico, pero en la parte política, se encontraba 

Cancillería, con el Dr Nicanor Costa Méndez como responsable de gestionar en forma paralela 

todo lo relacionado con el aspecto diplomático, mediante sus representantes ante los 

Organismos  Internacionales, como La Organización de Naciones Unidas (ONU), la 

Organización de Estados Americanos (OEA), u otras organizaciones, como la de los No 

Alineados; y ante los países, con el objetivo de volcar sus posturas a favor nuestro. 

 
Las Orgánicas de los Comandos Estratégicos Operacionales 

 

 La DEMIL 1/82 presentaba, en sus págpdf 18 a 20 (Drt), las orgánicas de los 4 

Comandos Operacionales que iban a participar directamente en la recuperación de Malvinas: el 

TOM y su REM, hasta el D+5, y el TOAS y su REM a partir del D+5; y que se aprecian en los 

facsímiles f071 y f072 siguientes: 
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LA ORGANIZACION DEL TEATRO DE OPERACIONES MALVINAS – TOM 

 

 
f071-Drt-15MAR82-demil págpdf18 

 
 

 Hemos subrayado lo referido al Comandante de las Fuerzas Terrestres, que indicaba que 

sería el Comandante de la Brigada de Infantería IX, porque éste era el General Américo Daher; 

pero después veremos, cuando analicemos las operaciones que se llevaron a cabo el 02ABR, 

que el que en realidad actuó en los hechos como Comandante de las Fuerzas Terrestres para la 

recuperación de Malvinas fue el Contraalmirante Busser. 

 Cuando analicemos en detalle las operaciones de ese 02ABR vamos a considerar, en 

forma completamente arbitraria, dos momentos, separados por un hecho, la rendición del 

Gobernador británico. Esta discriminación en dos momentos nos permitirá entender por qué en 

la realidad hubo dos Comandantes Terrestres, el Contraalmirante Busser hasta la rendición del 

gobernador, y el General de Brigada Daher a partir de esa rendición.  
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LA ORGANIZACION DE LA RESERVA ESTRATEGICA MILITAR DEL TOM 

 

 

 
f072-Drt-15MAR82-demil págpdf18y19 

 
 

En sus párrafos aclaratorios podemos leer que ya designaba a los Comandantes del 

TOM y de su REM, del TOAS y su REM; que establecía que el traspaso de la responsabilidad 
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del TOM al TOAS se haría previa orden del COMIL; y como sabemos, todo esto debía ser 

expuesto al COMIL el 30MAR82; con un pequeño detalle a tener en cuenta: en el interín los 

tiempos habían cambiado, y nuestra Flota ya había zarpado para recuperar las Irredentas Islas 

dos días antes, el 28MAR. 

 En el título: “RECUPERAR PARA NEGOCIAR” analizaremos en detalle como se 

estructuró en la realidad el TOM durante su corta existencia. 

 

LA ORGANIZACION DEL TEATRO DE OPERACIONES DEL ATLANTICO SUR - TOAS 

 

El siguiente facsímil, f073, nos muestra la estructura del TOAS según la DEMIL 

(páginas pdf 19 y 20).  Recordemos que la fecha de emisión de la DEMIL es MAR82, 

probablemente el 15MAR82, y debía exponerse el 30MAR82. 

 

 

 
f073-Drt-15MAR82-demil págpdf19y20 
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La llamada (1) de las aclaraciones dice que el Comandante del TOAS será el 

Comandante de Operaciones Navales, el Vicealmirante Lombardo. Pero en sus declaraciones 

ante la Comisión Rattenbach, el Vicealmirante dijo que se enteró de que iba a ser el 

Comandante del TOAS en la reunión del COMIL del 03ABR.  

En esta DEMIL 1/82, de MAR82, ya se designaba a los Comandantes Estratégicos 

Operacionales, uno de los cuales, el Vicealmirante Lombardo, sin dudas tenía preeminencia en 

todos los aspectos, ya que sería el Comandante de la REM del TOM del día D al D+5, y 

Comandante del TOAS después, a partir del D+5; y serían los medios del Comando de 

Operaciones Navales que le dependían, los constituyentes principales del TOM, de su REM, y 

del TOAS.  

Pero como acabamos de leer, a págpdf 15 (Trt) de su declaración ante la Comisión 

Rattenbach, manifestó que tomó conocimiento, ante su gran sorpresa, de que sería el 

Comandante del TOAS, recién alrededor del 03ABR, pocas horas antes de tener que hacerse 

cargo de la máxima responsabilidad operacional de la guerra, el 07ABR82, lo podemos apreciar 

en el siguiente facsímil f074. 

 

 
f074-Trt-lombardo1 págpdf15 
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Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿En qué fecha supo usted que iba a ser comandante del TOAS? ¿O estaba previsto esto ya en la 
planificación de ustedes?.--- 
DIJO: No. Absolutamente no, como había dicho antes. No, taxativamente no.--- 
PREGUNTADO: ¿En qué fecha sale el decreto, entonces, nombrándolo).--- 
DIJO: Nunca he visto el decreto, pero la comunicación o la información de que iba a ser designado, es alrededor del 
tres de Abril.///Puede ser que sea el dos a la noche o el cuatro. Pero, pongamos como fecha el tres de Abril. El 
Almirante Anaya me dice: “He conseguido esto”, anti mi gran sorpresa. Yo no tomé licencia este año por… 
- - - 
 

A esta incongruencia entre lo escrito en la DEMIL y lo declarado por el Sr 

Vicealmirante Lombardo no la hemos podido aclarar analizando los antecedentes disponibles. 

Igualmente surge otra duda cuando el Sr Vicealmirante, en su Plan de Operaciones del 

TOAS, que publicó el 12ABR, designó al General de Brigada Menéndez como Comandante 

subordinado a cargo de las fuerzas de Malvinas, cuando la DEMIL aclara en su llamada (3) [ver 

facsímil f073 en página 102], que la relación, (en punteado y al mismo nivel), será al sólo efecto 

de la coordinación de la defensa del territorio insular. 

La prueba que refuerza esta incongruencia es el hecho que el COMIL recién le envió un 

Estado Mayor al General Menéndez el 26ABR, fecha en la que se hizo cargo formalmente de la 

conducción de las operaciones, como Comandante del TOM de hecho, ya que como antes 

vimos, a la Guarnición Militar Malvinas nunca se la designó formalmente como TOM. 

Lo concreto es que en Malvinas, hasta el 26ABR82 nunca fue designado ni hubo de 

hecho un Comandante de la Guarnición Militar Malvinas. Por eso nunca hubo un planeamiento 

de la GMM como tal, sólo los planeamientos por separado de nivel Componente, en particular 

el Terrestre. Aunque nos estábamos preparando para una guerra, y aunque Usted no lo crea. 

En página 301 veremos las ambigüedades en la designación del General Menéndez. 

En cuanto a los Comandantes de Componentes; el Comandante del Componente 

Terrestre asignado fue variando continuamente. Comenzó con el General Daher, quién se quedó 

y se hizo cargo en lugar de regresar el D+5 como estaba previsto, hasta que llegó el General 

Jofre el 11ABR, quién se hizo cargo por ser más antiguo; y cuando llegó el General Parada, se 

organizaron dos Componentes Terrestres, lo que significó nuevos planeamientos y 

reacomodamiento de fuerzas. Lo veremos a partir de la página 366. 

El caso del Componente Aéreo fue el más estable, ya que el Brigadier Castellano, que 

debía regresar al continente el D+5 a igual que el General Daher, también se quedó, y continuó 

como Comandante hasta el final de la guerra. 

Respecto al Componente Naval, su Comandante, el Almirante Otero, recién se hizo 

cargo cuando llegó a las Islas, el 27ABR. Hasta ese día, el más antiguo de los oficiales jefes que 

se encontrara en las islas, ejercía como Jefe del Componente.   

 No hemos encontrado explicación documental, en particular del COMIL, a por qué no 

hubo una designación del Comandante de la Guarnición Militar Malvinas y su Estado Mayor 
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hasta el 26ABR, en que el General Menéndez se hizo cargo; tampoco a las incongruencias entre 

los documentos y las declaraciones del Sr Vicealmirante Lombardo, y el Plan del TOAS. 

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

Como es fácil apreciar, ya en la segunda quincena de Abril, y definitivamente en Mayo, 

los hechos sobrepasaron a las Directivas, y como mencionamos unos párrafos antes, el General 

de Brigada Menéndez, cuya única función iba a ser la de Gobernador, y se iba a relacionar con 

el Comandante del TOAS al sólo efecto de la coordinación de la defensa de Malvinas, terminó 

siendo el principal responsable de las operaciones terrestres, con tres Jefes que desde el 

continente le daban órdenes: el Vicealmirante Lombardo como Comandante del TOAS, el 

General de División García como miembro del CEOPECON, y el Teniente General Galtieri 

como Comandante del Ejército. 

Más factores que nos muestran por qué nos pasó lo que nos pasó. 

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

LA ORGANIZACION DE LA RESERVA ESTRATEGICA MILITAR DEL TOAS 

 

La DEMIL 1/82 no presenta la organización de esta REM, y sólo hace referencia a ella 

dentro de las aclaraciones de la orgánica de la REM del TOM a págpdf 19 (Drt) [ver facsímil 

f075]; tal vez porque pensábamos que no iba a ser necesario implementarla; aunque después 

veremos que, por el contrario y sin ningún planeamiento previo, la BrI IX comenzó a pasar a 

Malvinas el 06ABR, antes de que se creara el TOAS. 

 

 
f075-Drt-15MAR82-demil pápdf19 

Transcripción: 
- - - 
A partir de la creación del TO ¨ATLANTICO SUR¨ se constituirá como REM, previa orden del Comité Militar, la Br 
I Aerot IV. 
- - - 
  

Más Incongruencias 

 

Aquí también, dentro de la misma DEMIL 1/82, hay más incongruencias, como 

podemos apreciar en el facsímil f076 que sigue, al compararlo con los f073 y f077.  
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f076-Drt-15MAR82-demil págpdf15 

 
 

Al explicar la orgánica del TOAS, a págpdf 20 (Drt) [ver facsímil f073], dice que los 

medios de Ejército, Armada y Fuerza Aérea con asiento en Malvinas, formarán parte de cada 

uno de los correspondientes componentes terrestre, naval y aéreo del TOAS, y dependiendo 

directamente de éste; pero cuando se refiere al TOM en la págpdf 15 (Drt), los tres componentes 

de Malvinas estarán integrados como componentes de la Guarnición Militar Malvinas, que será 

la que dependerá del TOM, y que pasaría a depender del Gobernador cuando éste se hiciera 

cargo el 07ABR [ver facsímil f076] el D+5. Es el mismo día en que se activaría el TOAS, con la 
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orgánica que muestra el facsímil f073, pero con los componentes dependiendo directamente del 

TOAS. 

Mientras que la “Introducción y Conclusión” a págpdf 11 y 12 (Drt) sugiere que los 3 

componentes de Malvinas dependan de un Jefe Militar (un oficial superior de Ejército), quien a 

su vez dependerá directamente del Comandante del V Cuerpo de Ejército [ver facsímil f077]. 

 

 

 
f077-Drt-28FEB82-introducción y conclusión págpdf11y12 

Transcripción: 
- - - 
A partir del día D es necesario designar un Oficial Superior de Ejército, quien dependerá directamente del Cte Vto 
Cpo Ej, como Jefe Militar de todos los efectivos que permanezcan en las Islas, para apoyar la gestión del 
Gobernador Militar, mantener el control de la población y neutralizar cualquier intento de reacción interna. Los 
efectivos de la Armada y de la Fuerza Aérea destacados en el Archipiélago estarán bajo su control operacional. 
- - - 
 

Resultado: las fuerzas de Malvinas, según como se interpretasen las directivas, debían 

adoptar tres relaciones de dependencia diferentes en pocos días o simultáneamente. 

En la imagen i007 hemos tratado de graficar estas diferentes variantes, dos de las cuales 

están a cinco páginas de distancia dentro de la DEMIL.  

La pregunta lógica que se hacían los que habían llegado a Malvinas en los primeros 

días, que sólo recibían órdenes verbales y que nada sabían de cómo se habían gestado las 

Directivas: ¿a quién obedecemos?, ¿cuál es la directiva que debemos cumplir?.  

El ejemplo lo colocamos al principio de este escrito, en el facsímil f009 de página 032, 

que es copia del borrador de operaciones del radar de Fuerza Aérea del día 19ABR: ¿Qué 

directiva cumplimos, la de la FAS (CODAZSUR), o la del TOAS (COATLANSUR)?. A estas 

dos después se agregó la de la Guarnición Militar Malvinas, en realidad del Componente 

Terrestre (General Jofre), que por supuesto tampoco coincidía. ¿Cuál fue el resultado?, los 

radaristas debieron utilizar las tres directivas; si la aeronave a controlar era de Fuerza Aérea, 
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aplicaban la de la FAS, si era de Armada la del TOAS, y si era de Ejército la de la GMM. Si no 

podían discriminar a quien llamaba en frecuencia porque no les había llegado el plan de vuelo 

(las más de las veces), esperaban tener suerte. 
[Se puede leer más sobre el control del movimiento aéreo propio en el libro “Diario de Guerra del Radar Malvinas”, 

que está en PDF y se puede bajar directamente del sitio web del radar. También se puede leer sobre el tema en el 

informe que confeccionó el Jefe del Escuadrón VyCA el 02 de Agosto de 1982 (Ifa), a su regreso al continente; en la 

parte “Operaciones y Documentos/Informes y Testimonios” del sitio.] 

 
LECCIONES APRENDIDAS ¿? 

 

 
i007-dependencia fuerzas malvinas 

 

Como veremos más adelante, en los hechos y poco a poco, sin que mediara ninguna 

orden o directiva, los Componentes en Malvinas de Armada y Fuerza Aérea fueron alineándose 

como subordinados a sus propias Fuerzas en el continente, ignorando los documentos, a la 

Guarnición Militar Malvinas (GMM), y al TOAS en el caso del Componente Aéreo. 
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 Otro tanto hizo la GMM respecto al TOAS, ya que lo que se trató de aplicar durante los 

primeros días de abril fue una mezcla de lo recientemente graficado en i007, y que hemos 

representado en el gráfico de la imagen i008. En él vemos que el TOAS, como Teatro, tuvo los 

3 componentes, dos de ellos, el naval y el aéreo, con medios exclusivos de Armada, y el tercero, 

el terrestre, que comprendía al menos en intención, a todos los medios de la GMM, sean de 

Ejército, Fuerza Aérea o Armada; y también en intención según el Plan del TOAS, con el 

General Menéndez como Comandante. 

Más adelante veremos, en un nuevo gráfico, que esta organización fue en realidad un 

poco más compleja y cambiante. 

 

 
i008-malvinas abril 

 

A pesar de lo que muestra el gráfico, en los hechos, los medios que fueron considerados 

por la Conducción de Malvinas como pertenecientes, y subordinados a la Guarnición Militar 

Malvinas, fueron sólo los de Ejército, a los que se agregó el BIM 5 de la Infantería de Marina. Y 

quién ejerció en un principio, también de hecho porque no fue designado, el cargo de Jefe 

Militar de la Guarnición Militar Malvinas, fue el Comandante de las Fuerzas de Ejército que 

constituían el Componente Terrestre, el General Américo Daher, como después veremos.  

Ya lanzados los hechos por Gran Bretaña, para el 05ABR, cuando además de los 8 

buques de guerra que habían zarpado de Gibraltar el mismo 02ABR, desde Gran Bretaña 

también partían los dos portaaeronaves con sus escoltas, tomamos conciencia de que las 

intenciones de Gran Bretaña no eran las que habíamos concebido en el planeamiento, y 

comenzamos a amontonar tropas en Malvinas bajo el nuevo concepto: “reforzar para disuadir”.  

El resultado fue que la GMM creció demasiado para ser un componente de nivel Táctico 

Superior (TS), y aunque nunca hubo nada escrito, poco a poco fue asumiendo el nivel 

Estratégico Operacional (EO) de Teatro [lo hemos graficado en punteado rojo]; y se la comenzó 

a llamar TOM, aunque el verdadero TOM, el original de la recuperación, ya había cesado el 

07ABR, el D+5; y como dijimos, nunca hubo nada escrito que dijese que la GMM era el nuevo 

TOM a nivel EO. Cuando tratemos más adelante la reunión del COMIL del 06ABR82 veremos 

por qué. 
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Resultado, a los pocos días del D+5, teníamos a un teatro de operaciones de hecho, el 

nuevo TOM, que en los papeles no existía, que dependía de otro teatro de operaciones, el 

TOAS. Y este nuevo TOM no tenía Comandante, porque el General Menéndez había asumido 

como Gobernador CIVIL, aunque fuese un General, no como Comandante de la GMM. Por eso 

los primeros planeamientos para la defensa de Malvinas que hacen el General Daher primero y 

el General Jofre después, son sólo para el Componente Terrestre, no incluyendo ni a los medios 

de Fuerza Aérea ni de Armada; porque los que estaban en Malvinas asumieron que la 

organización de la GMM sería con un Comandante Militar de la misma, a designar por el 

COMIL, del que dependerían los tres componentes. 

Pero esto no se concretó, y se esperó hasta el 26ABR para que asumiera el General 

Menéndez como Comandante del TOM/GMM, de hecho, porque como después veremos, no 

hay nada escrito al respecto. 

Corroborando esto, unas páginas atrás vimos que recién ese 26ABR el COMIL le envió 

al General Menéndez su Estado Mayor, con lo que, cambiando lo escrito en las Directivas pero 

sin escribirlo, nombraba al General Menéndez Comandante del nuevo TOM; a sólo 5 días de 

que comenzara la guerra, y cuando ya habían transcurrido 24 días desde que Gran Bretaña 

iniciara el despliegue de sus buques el mismo 02ABR. 

Todo este caos y anarquía de conducción llevó a que el 23MAY, a poco de iniciarse la 

parte terrestre de la guerra, a 41días de que partiesen de Gibraltar los primeros 8 buques, se 

crease el  CEOPECON, un triunvirato que no figuraba en ninguna de nuestras doctrinas o leyes.  

Y así hicimos la guerra, aunque Usted no lo crea. 

Para completar el caos, las Directivas escritas, además de contradecirse unas con otras, 

lamentablemente estaban llegando tarde, superadas por los hechos, que las tornaban cuando 

menos inadecuadas al momento que ya se estaba viviendo. Y esa demora obligaba a que se 

actuara desconociendo la Directiva u Orden que ya se había emitido. Ni que decir si en una 

coordinación, uno de los involucrados había recibido la Directiva y el otro no. 

Perdón por ser tan repetitivos, pero es importante entender cómo nos organizamos y nos 

comportamos, para entender por qué nos pasó lo que nos pasó. Perdón…por pedir perdón. 

 

COMO SE CONCIBIO LA OPERACION 

 

Las Fases según las DENAC y la DEMIL 

 

 La DEMIL 1/82 (Drt), debía estar basada en la DENAC 1/82 (Drt), complementada por 

la DENAC 2/82 (Drt). Pero como vimos, los tres documentos en algunos aspectos se 

contradecían, y también lo hacían al referirse a las duraciones de las fases 3 y 4 y el momento de 

pase de una a otra. 



El Comando y Control en la guerra de Malvinas 

111 
 

 Según los procedimientos de planificación de esa época, las operaciones comprendían 4 

fases: 

1) Preparatoria. 

2) Preliminar. 

3) Maniobra de ocupación de los objetivos. 

4) Consolidación y mantenimiento de los objetivos. 

 En nuestro caso, la fase 3 significaba la ocupación de Malvinas y Georgias, y la fase 4 

el mantenimiento de esa ocupación hasta lograr el objetivo político: la aceptación de nuestra 

soberanía por Gran Bretaña. 

El paso de la fase 3 a la 4 se lograría, según la DENAC 1/82 a págpdf 13 (Drt), con la 

ocupación militar del objetivo, [ver facsímil f078]; pero la DENAC 2/82 en sus págpdf 4 y 5 

(Drt) cambia el momento, diciendo que sería hasta que se hiciese cargo el Gobernador Militar 

[ver facsímil f079], y la DEMIL 1/82 a págpdf 8 (Drt) nuevamente lo cambia, volviendo al 

momento establecido en la DENAC 1/82 la ocupación militar del objetivo [ver facsímil f080].  

 En los facsímiles, hemos tomado sólo la parte esencial de cada documento. 

 
La fase 3: (facsímiles f078 a f080) 

 
Según la DENAC 1/82 

 
f078-Drt-28FEB82-denac1 págpdf13 

Según la DENAC 2/82 

 
f079-Drt-15MAR82-denac2 págpdf4y5 

Según la DEMIL 1/82 

 
f080-Drt-15MAR82-demil págpdf8y9 

Transcripciones: 
DENAC 1/82: 3) Fase 3- Maniobra Estratégica Operacional (desde el día D  

hasta la ocupación militar del objetivo) 
DENAC 2/82: 3) Fase 3: Ocupación de los objetivos. Desde el día D  

hasta la instalación del Gobierno Militar. 
DEMIL 1/82: 3) Fase 3: Maniobra Estratégica Militar. Desde el día D  

hasta la ocupación militar de los objetivos. 
 

La fase 4: (facsímiles f081 a f083). 

 

Lo mismo sucede con la fase 4 y su finalización según sea el documento que leamos. 
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Será: hasta nueva orden según la DENAC 1 [facsímil f081], hasta el logro del objetivo político 

según la DENAC 2 [facsímil f082], y también hasta el logro del objetivo político según la DEMIL 

[facsímil f083].  

 
Según la DENAC 1/82 

 
f081-Drt-28FEB82-denac1 págpdf13 

Según la DENAC 2/82 

 
f082-Drt-15MAR82-denac2 págpdf4y5 

Según la DEMIL 1/82 

 
f083-Drt-15MAR82-demil págpdf8y9 

Transcripciones: 
DENAC 1/82: 4) Fase 4 – Mantenimiento del objetivo y Gobierno Militar (desde la ocupación del objetivo  

hasta nueva orden) 
DENAC 2/82: 4) Fase 4: Consolidación de los objetivos. Desde que asume el Gobierno Militar 

hasta el logro del Objetivo Político 
DEMIL 1/82: 4) Fase 4: Mantenimiento de los objetivos y Gobierno Militar. Desde la ocupación de los objetivos 

 insulares 
hasta el logro del Objetivo Político 

 

La comparación de estos 6 facsímiles mostraría que para la redacción de la DEMIL se 

fueron tomando, a veces partes de la DENAC 1, a veces de la DENAC 2, aun cuando el 

contenido de la DENAC 1 era lo que ya estaba aprobado; y con un detalle curioso, la letra de 

quien escribe la DENAC 2/82 y la DEMIL aparentemente es la misma. Todo indicaría que la 

DENAC 2, más que un complemento de la DENAC 1 fue una modificación, pero que en 

algunos aspectos se volvió atrás al momento de redactar la DEMIL. 

Si nos ubicamos en el tiempo, vemos que estas idas y vueltas y sus contradicciones 

estaban ya pasando en el mes de marzo, cuando todavía no se estaba actuando bajo la presión de 

la amenaza de la reacción militar de Gran Bretaña, ni tampoco se tenía la necesidad de adelantar 

la operación debido a los hechos de Georgias (Davidoff) del 19-23MAR; porque el EMC 

comenzó su trabajo aproximadamente el 09MAR. 

Vemos que lo que se estaba concibiendo y planeando en los máximos niveles no era lo 

suficientemente coherente. Esta falta de continuidad de criterio en la concepción de las fases 
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que expresan las DENAC y DEMIL se debe posiblemente a que el primer documento, o más 

correctamente, el primer borrador de documento que utilizó el Comité de Trabajo como base de 

su análisis, fue el planeamiento de recuperación de las Islas que había desarrollado Armada 

desde el 15DIC81, pero que era de nivel Estratégico Operacional (EO). 

Con este documento EO (de tercer nivel) ya desarrollado y concebido para una sola 

Fuerza, se volvió hacia atrás en la secuencia de planeamiento, para tratar de redactar la DENAC 

(de primer nivel - EN) y DEMIL (de segundo nivel - EM); pero como mostramos, en realidad se 

hizo una mezcla de documentos, con dos DENAC, una redactada por el Comité y otra por el 

EMC, más una Introducción y Conclusión del Comité, más una Directiva del Comité Militar, 

todos para el nivel EN, y una DEMIL que no logra definición, y toma, a conveniencia, 

conceptos de uno u otro de los documentos del nivel EN. 

Lo lógico hubiera sido que las dos DENAC, la “Introducción y Conclusión”, y la 

“Directiva Complementaria” del COMIL, se unificaran y redactaran como un nuevo y único 

documento rector del nivel nacional, con un único criterio. 

A esto debemos agregar que el Plan de Operaciones del nivel Estratégico-Operacional, 

del TOM, ya había sido redactado y aprobado, antes de que lo fuera la DEMIL, que es el 

documento que debería darle sustento y en el que debería basarse. 

Todo esto produjo por supuesto la consecuente incongruencia documental. Veremos a 

lo largo de todo el análisis que siempre fue lo mismo, la falta de una secuencia documental. 

 

Síntesis de las DENAC y la DEMIL 

 

 No obstante las incongruencias, si tomamos todos los documentos de los niveles 

Estratégico-Nacional y Estratégico-Militar, podemos deducir que en estos niveles la operación 

de recuperación se planteó como sigue. 

El Comité de Trabajo, que inició sus tareas el 27ENE82, y expuso el 06MAR82, tomó 

como base para desarrollar el Plan de Campaña Esquemático del Teatro de Operaciones 

Malvinas (TOM), a lo ya elaborado por Armada desde el 15DIC81.  

 Se fijaba como fecha más temprana para la operación el 15MAY82, y aclaraba que se 

necesitaba un preaviso de al menos 15 días antes del día D. [ver “Introducción y Conclusiones” 

págpdf 10 (Drt)].  

Y el dia D sería fijado por el COMIL, pero el Comandante del TOM podría adelantarlo 

o atrasarlo según las condiciones meteorológicas. 

 Se estableció que en la realización de la operación habría 2 Teatros de Operaciones 

sucesivos; el Teatro de Operaciones Malvinas (TOM), para los primeros 6 días (D a D+5); y el 

Teatro de Operaciones del Atlántico Sur (TOAS) a partir del D+5 [ver “Introducción y 

Conclusiones” págpdf 12 y 13 (Drt)]. 
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El TOM, a cargo del General García, realizaría la fase 3 de Ocupación de Malvinas y de 

Georgias en forma simultánea [ver DENAC 2/82 págpdf 10 (Drt), también DEMIL págpdf 6 y 

10 (Drt)]; utilizando, como veremos más adelante, los medios del Comando de Operaciones 

Navales (CON), completados con 3 secciones del RI 25 [ver DENAC 1/82 págpdf 13 (Drt)]. 

Estas fuerzas participarían de lo que podemos considerar el “momento 1” de la Fase 3 

la Recuperación, hasta la rendición del gobernador británico. 

Mientras se desarrollasen estas acciones, llegarían los aviones de Fuerza Aérea 

transportando al resto del RI 25, en lo que podemos considerar el “momento 2”.  

También formaría parte de este momento 2, el desembarco de personal de Ejército que 

habría sido transportado en los buques de Armada, para ocupar Darwin y Fox. 

Concretada la Ocupación, se daría por finalizada la fase 3, y se pasaría a la fase 4. 

 Una particularidad del Plan Esquemático del Teatro de Operaciones Malvinas (TOM) es 

que aunque se refiere a Malvinas, Georgias y Sandwich [ver plan TOM págpdf 2 (Drt)  y 

facsímil f084]; en su desarrollo sólo considera las operaciones en Malvinas, ya que, después 

veremos, la recuperación de Georgias se hizo en forma independiente de la de Malvinas, a 

órdenes directas de Armada, con una serie previa de idas y venidas en cuanto a la dependencia, 

tanto para la recuperación como para su posterior gobierno. 

Probablemente estas idas y vueltas fueron para satisfacer los condicionamientos del 

Teniente General Galtieri al Almirante Anaya, pero solo en parte. 

 

 
f084-Drt-06MAR82-plan TOM págpdf2 

Transcripción: 
PLAN DE CAMPAÑA ESQUEMATICO 
1. SITUACION 
 Ver Anexo 1 
2. MISION ESTRATÉGICA OPERACIONAL 
 Ocupar y mantener las islas Malvinas [Georgias y Sandwich del Sur] ejerciendo simultáneamente el gobierno 
militar [de Malvinas]del territorio a fin de imponer a Gran Bretaña la aceptación de una situación militar de hecho. 
- - - 
 

Aunque el Informe Rattenbach lo registra en las páginas 381 a 427 de sus Anexos como 

“Plan Esquemático del TOM”, en realidad es uno de los borradores bosquejados para la 

confección del Plan. 
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En el facsímil se aprecia claramente que en un principio sólo se refería a ocupar y 

mantener las Islas Malvinas, y después le agregaron Georgias y Sandwich del Sur. 

 

Las Operaciones Previstas 

 

A continuación, para ubicarlo al lector, hemos colocado facsímiles de las operaciones 

que se realizarían según el Plan Esquemático del TOM, a partir de la hora H. 

 

Para la Fuerza de Tareas Terrestre (Ejército): 

 

 

 
f085-Drt-06MAR82-plan TOM págpdf4y6 

Transcripción: 
- - - 
2) Durante el día D 

a) Intervenir en la operación anfibia ejecutando a partir de la hora H con efectivos aproximados a 2 Sec I 
una operación aeromóvil a fin de bloquear el camino entre el cuartel de los marines y Puerto Stanley. 

b) Ejecutar a partir de la hora H un desembarco en BAHIA FOX con efectivos equivalentes a 1 Ca(+) a fin de 
iniciar la ocupación de la Isla GRAN MALVINA 

c) Ocupar a la hora H la casa de gobierno y detener al gobernador y funcionarios en su sector de 
responsabilidad. 

d) Aerodesembarcar a partir de la hora H efectivos equivalentes a 1 R I (-1Ca) en el aeródromo de Puerto 
Stanley. 
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e) Ejecutar con las primeras luces del día D, con efectivos equivalentes a 1 Sec I, una operación aeromóvil en 
DARWIN-GANSO VERDE, a fin de controlar el grupo poblacional existente en la zona. 

f) Establecer, a partir de la ocupación de la casa de gobierno, el gobierno militar [¿xxxxxx?] de las islas 
Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur. 

- - - 
 

Para la Fuerza de Tareas Aérea (Fuerza Aérea): 

 

 
f086-Drt-06MAR82-plan TOM págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
2) Durante el día D 

a) Ocupar en forma sorpresiva a la hora H el aeródromo de Puerto Stanley (ALFIL) mediante acciones 
encubiertas y coordinadas con las operaciones de asalto anfibio y aéreo 

b) Ejecutar una operación aerotransportada y establecer un puente aéreo en la isla Soledad y el Continente, 
para satisfacer los requerimientos emergentes de la situación …  [la copia del Informe Rattenbach quedó 
recortada] 

c) Ejecutar el control del espacio aéreo (a coordinar. 
- - - 
 

Para la Fuerza de Tareas Anfibia (Armada) 

 

 
f087-Drt-06MAR82-plan TOM págpdf7y8 
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Transcripción: 
- - - 
2) Durante el día D 

a) Efectuar el asalto anfibio 
b) Capturar los siguientes objetivos: Cuartel y efectivos de los Royal Marines; localidad de Puerto Stanley; 

Faro San Felipe; contribuir a la captura del aeródromo de Puerto Stanley … 
c) [falta. La copia del Informe Ratenbach quedó recortada] 
d) Desembarcar efectivos de la Fuerza de Tarea Terrestre en DARWIN-GANSO VERDE y BAHIA FOX. 
e) Desembarcar apoyo logístico para efectivos de la Fuerza de Tarea Terrestre en Puerto Stanley y Bahía 

Fox 
 - - - 

 
Aunque en este borrador todas las tareas estaban previstas para la hora H, es fácil 

apreciar que no podían ser ejecutadas así, por lo que después terminarían distribuidas 

secuencialmente en el tiempo.  

Como Reserva Estratégica Militar (REM) entre los días D a D+5 actuaría el resto de los 

medios del Comando de Operaciones Navales (CON), a cargo del Vicealmirante Lombardo [ver 

DENAC 2/82 a págpdf 10 (Drt), y DEMIL a págpdf 6 y 10 (Drt)]. La REM sería sólo el CON, 

aunque dice que sería conjunta. 

En estos documentos se lee que la REM estaría lista para interdictar las posibles 

amenazas de Gran Bretaña, pero aquí también se estaba planteando una incongruencia, ya que 

no había tiempo antes del D+5 para interdictar. La REM en realidad nunca podría llegar a 

actuar dadas las distancias y los tiempos involucrados desde cualquier lugar en donde hubiese 

buques de guerra británicos. La reacción de Gran Bretaña tendría efecto más allá del D+5, 

cuando la REM ya no estuviese.  

Por eso la incongruencia; se planificó una REM, aunque se sabía que no iba a actuar, 

simplemente porque el enemigo no iba a estar. 

 

Lo Planeado por Armada como Base para el Trabajo del Comité 

 
NOTA: Para esta parte recurriremos también como bibliografía a: 

• El relato: “Reflexiones y Experiencias sobre la Recuperación de las Malvinas”, que el Contralmirante 

Busser realiza en el Boletín del Centro Naval (BCN) Nº 816 de fecha ENE/ABR 2007 entre las páginas 65 

y 86 (Rel). 

• La recopilación de relatos: “Operación Rosario, Alistamiento y Planeamiento de la Fuerza de 

Desembarco” que se encuentra en la “Separata Nº 11” de la revista “Desembarco” de AGO1994 (Rel). 

 
Ya vimos que para cuando se realizó la primera reunión del Comité, el 27ENE82, 

Armada ya llevaba más de un mes realizando su planeamiento de nivel EO para la recuperación 

de las Irredentas Islas en la que sólo intervenían sus medios, aun cuando el 23DIC81 el 

Almirante Anaya le había manifestado al Vicealmirante Lombardo que la operación sería 

conjunta. 

Aunque no había planes ni apreciaciones de los niveles EN y EM, Armada inició su 

planeamiento independiente estructurándolo como un Plan de Campaña de nivel Estratégico-
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Operacional, ya que no tenía autoridad para trabajar a nivel Estratégico-Militar. El 

Vicealmirante Lombardo, como Comandante de Operaciones Navales, sería posiblemente el 

Comandante Estratégico-Operacional, y sus Comandantes subordinados, los Contralmirantes 

Allara, Busser, y García Boll, los Comandantes de los Componentes Tácticos Superiores (Flota, 

Infantería de Marina, y Aviación Naval). 

Como expresó el Contralmirante Busser en su relato del Boletín del Centro Naval 816 a 

págpdf 6 (Rel); el objetivo fundamental a lograr, que era prácticamente excluyente para 

considerar que se habían recuperado las Malvinas, consistía en la captura de Puerto Stanley.  

Por eso para el 27ENE, fecha de la primera reunión del Comité de Trabajo, Armada ya 

había bajado en su planeamiento al nivel Táctico Superior e incluso al Táctico Inferior, de 

Unidades, y bosquejado varios Modos de Acción [se los puede leer en la Separata 11 de la 

revista Desembarco, en págpdf 38 a 43 (Rel)]. 

Trabajar en estos niveles de planeamiento implicaba darle participación del secreto a 

más personas, como se aprecia en lo relatado por el Contralmirante Busser tanto en el BCN a 

págpdf 7 como en la Separata 11 mencionada, donde dijo que ya el 07ENE lo citó a su casa al 

Oficial de Inteligencia de la Infantería de Marina, el Capitán de Corbeta Guillermo Félix Botto, 

y luego también participó al Oficial de Inteligencia del CON, el Capitán de Fragata Norberto 

Varela, a efectos de que ambos oficiales preparasen una exposición para la primera reunión del 

Comité de Trabajo el 27ENE.  

Se les sumó después el Oficial de Inteligencia de la Flota de Mar, el Capitán de Fragata 

Ricardo Francisco Ochoa, y el 08FEB lo contactaron al Vicecomodoro Hector Ricardo Gilobert 

de Fuerza Aérea, quien había vivido los dos últimos años en Puerto Stanley como representante 

de LADE. 

Unos días antes, el 29ENE, el Contralmirante Busser también le dio participación al 

Comandante del BIM 2, el Capitán de Fragata Alfredo Weinstabl, para que éste también iniciase 

su planeamiento de nivel TI (de Unidad), y la preparación de los medios de su Batallón. 

Igualmente resultó necesario participar a otras Unidades que tomarían parte en la 

operación, así como al Jefe de Operaciones de la Flota, el Capitán de Navío Carlos Alberto Coli 

(el 24FEB). 

A partir de su primera reunión del 27ENE el Comité de Trabajo se abocó primero a los 

aspectos EN y EM, y recién para el 16FEB se dedicó al planeamiento EO, el Plan esquemático 

del TOM; planeamiento que, como vimos, en la realidad ya estaba completamente bosquejado 

por Armada, llegando al detalle de la maniobra terrestre, pero considerando sólo sus propios 

medios, sin la inclusión de Ejército y Fuerza Aérea.  

Es el Modo de Acción Seleccionado que sólo 3 días después, el 19FEB, el 

Contralmirante Busser expuso al Comité de Trabajo y fue aprobado por el General de División 

García como Comandante del TOM, luego de algunas modificaciones para incluir a los medios 
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de Ejército, ya que el original hacía referencia sólo a los medios de Armada, como muestra la 

transcripción a págpdf 43 de la Separata [ver facsímil f088]. 

En el título siguiente, “RECUPERAR PARA NEGOCIAR” a este facsímil f088 lo 

compararemos con los facsímiles f085 a f087 que colocamos recién en páginas 115 y 116 para 

poder apreciar aquellas tareas de la Infantería de Marina que fueron transferidas a las fuerzas de 

Ejército.  

 

 
f088-Rel-separata11 revdesembarco-modo acción seleccionado 

 

Cuando el 16FEB82 el Comité de Trabajo comenzó a tratar el tema del Plan 

Esquemático, que era la razón por la cual en realidad había sido constituido, el planeamiento 

para la toma de Malvinas, Fuerza Aérea propuso que la recuperación se efectuase mediante un 

asalto aéreo al aeródromo de Puerto Stanley en lugar de realizarla mediante un desembarco 

anfibio.  

La idea no fue aceptada por los otros 2 miembros del Comité, quedando como 

estructura de base lo ya planeado por Armada, con su transformación en operación conjunta 

mediante la inclusión de 2 ó 3 secciones de Ejército junto a los medios de Armada que serían 

comandados por el Contralmirante Busser. 

Para incluir también a Fuerza Aérea y que la operación fuese conjunta, se llegó al 

acuerdo que el asalto aéreo que había propuesto Fuerza Aérea, lo realizaría como una operación 

convergente con el desembarco anfibio, transportando en sus aviones a la mayoría de los 

efectivos del RI 25 de Ejército que reemplazarían a las tropas de Armada una vez realizada la 

recuperación. 

Estas fuerzas de Ejército integrarían la Guarnición Militar Malvinas, cumpliendo con 

otro de los condicionantes del Teniente General Galtieri cuando el Almirante Anaya le propuso 

la recuperación de las Irredentas Islas. 

De esta forma el planeamiento de Armada se transformó en el Plan Esquemático del 

TOM, limitado a la recuperación sólo de Malvinas, ya que la operación de recuperación de 
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Georgias, como antes dijimos, continuó por un planeamiento separado realizado sólo por el 

Estado Mayor de Armada. Si leemos el Plan del TOM, éste nada dice de las operaciones para la 

recuperación de Georgias. 

Una vez que el 19FEB el Contralmirante Busser expuso al General de División García 

el Modo de Acción seleccionado por Armada, y éste lo aprobó [ver BCN págpdf 7 (Rel)]; el 

paso siguiente fue su exposición a la Junta Militar/COMIL y su aprobación, el 06MAR. 

Estas fechas nos muestran que la operación ya había quedado planificada y aprobada 

antes de que se le diese participación al EMC, y que éste redactase la DENAC 2 y la DEMIL. 

Debido a que el Plan del TOM no contemplaba las operaciones de recuperación de 

Georgias, surgieron en ese momento algunas dudas y conflictos en cuanto a por qué las dos 

operaciones se iban a realizar en forma separada, si el único responsable designado para 

realizarlas en forma simultánea, según la DEMIL a págpdf 8 y 10 (Drt) era el TOM, cuyo 

Comandante era el General de División García [ver facsímil f089]. 

 

 
f089-Drt-15MAR82-demil págpdf10 

Transcripción: 
a) TO “MALVINAS” 

(1) Conquistará los objetivos insulares más significativos (Islas GRAN MALVINA y SOLEDAD, en el 
archipiélago de las MALVINAS, e Isla SAN PEDRO, en el archipiélago de LAS GEORGIAS DEL SUR, 
establecerá el go-… 

- - - 
 

Se produjo una serie de idas y vueltas con intereses encontrados, lo que se puede 

apreciar en las actas del Comité Militar números 2 y 6 (Drt), cuyos facsímiles f049 y f050 

colocamos en páginas 075 y 076; pero con el resultado concreto final en los hechos de dos 

operaciones separadas. La operación en Malvinas sería conjunta, a cargo del General de 

División García, Comandante del TOM, mientras que la operación en Georgias sería exclusiva 

de Armada, a través de Operaciones de su Estado Mayor, cuyo Jefe era el Almirante Edgardo 

Aroldo Otero, y estaría a cargo del Capitán de Navío César Trombetta.  

Al respecto el Vicealmirante Lombardo dijo a págpdf 19 y 20 de su primera declaración 

(Trt), [ver facsímil f090], que ni él ni el General de División García sabían sobre la operación de 

recuperación de Georgias, (aunque era tarea asignada al TOM, como muestra el facsímil f088). 

Que quien estaba a cargo de esa operación era el Almirante Otero, y que a él (Vicealmirante 

Lombardo) sólo le pidieron un barco, que fue la Guerrico. 
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------- 

 
-------  

 
 f090-Trt-lombardo1 págpdf19y20 

Transcripción: 
- - - mañana. Paralelamente, simultáneamente, digamos así, no bajo mi comando ni el de García, se hicieron las 
operaciones en Georgias. Se///mandó al transporte a Georgias, etcétera, etcétera y se tomó Georgias. Es decir, 
desembarcó el personal militar en Georgias. 
PREGUNTADO: ¿Quién mandó eso? ¿El Comité?. 
DIJO: Puede ser, no sé; yo, no.------ Por lo que yo sé, el Comando en Jefe de la Armada, el Estado Mayor General 
Naval, o sea, el Almirante Vigo, y en forma concreta a cargo del Almirante Otero, Jefe de Operaciones. 
PREGUNTADO: ¿La “Guerrico” no era suya? 
DIJO: SI. 
PREGUNTADO: Y la “Guerrico” ¿cómo estaba combatiendo en las Georgias? 
DIJO: Enseguida respondo. La operación Georgias se hace, no se quién era el comando teórico supremo, por 
supuesto todo termina en el Comité Militar, pero en la faz práctica – era el Almirante Otero, Jefe de Operaciones del 
Estado Mayor General, que es en la orgánica///--- 
- - - 
Cuando empezó el problema, cuando se agudizó el problema, le pidieron al Comando de Operaciones Navales que 
mandara un buque. Nosotros no teníamos ningún buque en Puerto Belgrano, ningún buque operativo, porque todos 
estaban en la operación de la toma de las Malvinas. Habían zarpado el día veintitantos. Cuando llegó la orden a 
Puerto Belgrano de largar un buque, no podíamos largar ningún buque, excepto la “Guerrico”, que estaba en 
reparaciones. Entonces, hicieron terminar rápidamente las reparaciones. Pero a mí, lo que me pidieron era que 
desafectara un buque de mi Fuerza y se lo afectara a otro Comando. Se desafectó del Comando de Operaciones y se 
afectó a la Operación, bajo el comando – o la dirección, como lo quieran llamar – del Almirante Otero, el Jefe de 
Operaciones.— 
- - - 
 

Esta declaración, y los hechos de Malvinas, nos llevarían a asumir que el Comandante 

del TOM, el General de División García, no cumplió con parte de la misión que le habían 

asignado; la recuperación de Malvinas “Y” Georgias.  

¿Por qué fue así?, no lo sabemos, ya que no hay ningún documento que explique por 

qué no fue incluida la recuperación de Georgias en el planeamiento del TOM como estaba 

ordenado, y como muestra el borrador del Plan que recién adjuntamos como facsímil f084. 

Probablemente fue en procura de los más altos intereses de nuestra Patria.  
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Aunque no hay nada escrito al respecto, lo que podemos asumir es que estas idas y 

vueltas son el resultado de las negociaciones entre El Almirante Anaya y el Teniente General 

Galtieri en relación a sus condicionamientos y la participación de Ejército. 

No lo sabemos, pero probablemente, el Almirante Anaya accedió a las apetencias del 

Teniente General Galtieri a cambio de que éste dejara que quién realizase la recuperación de 

Georgias fuera Armada, aun cuando en el Plan del TOM figuraba como responsabilidad del 

General de División García. 

Esta sería la suposición más lógica de por qué el TOM no actuó en Georgias, aunque lo 

tenía como misión. 

Debemos recordar que casi con certeza haya influido en estas incoherencias, discusiones 

y enfrentamientos la Resolución 1/69 y la interpretación que de ella hacía cada Fuerza. Lo 

podremos apreciar más adelante, cuando el Vicealmirante Lombardo haga referencia a su 

discusión con el Brigadier Mayor Plessl en cuanto a que si el aeródromo de Puerto Argentino 

debía ser una Base Aérea Militar, dependiendo de Fuerza Aérea, o una Base Aeronaval, 

dependiendo de la Aviación Naval de Armada. 

Después veremos que esta discusión terminó en un enfrentamiento violento entre ambas 

Fuerzas el mismo 02ABR. 

Recordemos también que esta Resolución, vigente en 1982, fijaba las responsabilidades 

y atribuciones de cada Fuerza; asignándole a Armada todo lo que fuera mar e insular, mientras 

que Ejército y Fuerza Aérea compartían atribuciones y responsabilidades en la Argentina 

continental. 

A todo esto había que sumar las aspiraciones de cada Fuerza para su participación en la 

que sería la epopéyica recuperación de Malvinas, por lo que el Comité de Trabajo tuvo que 

enfrentar algunos conflictos de intereses, a veces personales y otras veces sectoriales, que a 

veces pudo resolver, otras dejó pendientes. 

Según la Resolución, al ser Malvinas un territorio insular, para Armada era un área de 

su exclusiva responsabilidad, a similitud de lo que era el territorio de Tierra del Fuego, donde 

las Fuerzas asentadas eran de Armada, no de Ejército; a igual que el aeródromo de Rio Grande, 

constituido como Base AERONAVAL (BAN), bajo responsabilidad del Comando de Aviación 

Naval, y no como Base Aérea Militar (BAM), bajo responsabilidad de Fuerza Aérea. 

En igual forma, como en ese momento los gobernadores eran militares, el de Tierra del 

Fuego, una isla, era un Almirante.  

Pero al momento de planear la recuperación surgieron pujas e intereses, que hicieron 

que al realizar los planeamientos, el Comité de Trabajo dejara varios aspectos sin resolver en 

forma clara, tanto en la estructura de comando como en las responsabilidades. Esto nos permite 

entender el porqué de algunos hechos o de algunos conflictos entre las Fuerzas que no tienen 

mucha lógica; por ejemplo: 
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1. Ya vimos y analizamos que, como el TOM iba a estar a órdenes de un General, a los 5 

días éste cesaba y se creaba el TOAS, a cargo de un Almirante. 

2. Las fuerzas que actuaban en la recuperación eran de Armada, pero eran después 

reemplazadas por las de Ejército, aunque era un territorio insular, para satisfacer uno de 

los condicionamientos del Teniente General Galtieri. Después veremos que esto llevó a 

que en los hechos, el mismo 02ABR hubo dos Comandantes de Componente Terrestre, 

el Contralmirante Busser hasta la rendición del gobernador británico, y el General de 

Brigada Daher a partir de ese momento, aunque en el Plan del TOM el que figuraba 

como Comandante Terrestre era el General Daher. 

3. Y a pocas horas de que habíamos recuperado las Irredentas Islas, el mismo 02ABR al 

mediodía, hubo roces, y algunos dicen hasta amenazas, entre Fuerza Aérea y Armada, 

porque aquella convirtió al aeródromo de Puerto Stanley en Base Aérea Militar, 

subordinada a Fuerza Aérea, mientras que Armada quería que fuese Base Aeronaval, 

subordinada a la Aviación Naval.  

En cuanto a este último conflicto de BAM o BAN, como recién expresamos, esto ya 

había sido motivo de discusión durante las reuniones del Comité, pero no se resolvió, como dice 

el Vicealmirante Lombardo en su primera declaración a págpdf 16 (Drt) [ver facsímil f091]; que 

“por ser una isla le corresponde a la Armada toda la jurisdicción. Por doctrina, la parte aérea 

le corresponde a la Fuerza Aérea”.   

Y como era lógico suponer sin necesidad de ser un genio, después fue motivo de 

conflicto, a escasas horas de haber recuperado Malvinas. 

 

 
f091-Trt-lombardo1 págpdf16 

Transcripción: 
- - - 
Hay un hecho grave, a mi juicio, que se había planteado. Hace un poco a este tema y por eso lo menciono. En cierta 
forma, pido disculpas a los que  me escuchan. Toda la planificación se había hecho en el mejor acuerdo. Había 
habido algunos roces – no roces sino algunas divergencias – producto de nuestra no establecida doctrina conjunta. 
En particular, con el Brigadier Plessl, estábamos colisionados en qué iba a pasar con el aeródromo de Malvinas. El 
aeródromo de Malvinas fue construido – el actual, que se usa en este momento – por los ingleses. Antes había habido 
un aeródromo muy cercano a ese, hecho por la Fuerza Aérea Argentina. Esto lo digo como antecedente. En la 
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concepción mía – mía y de la Armada – por ser una isla le corresponde a la Armada toda la jurisdicción. Por 
doctrina, la parte aérea le corresponde a la Fuerza Aérea. Entonces, se nos planteaba el conflicto por el aeropuerto 
de las Islas Malvinas, de Puerto Argentino, en el sentido de qué iba a pasar con él. El Brigadier Plessl pretendía, por 
lógica,, que fuera una base aérea – base aérea militar – mientras yo pretendía que fuera una base aeronaval. Pero 
como lo que teníamos que hacer era la operación y no ponernos a dilucidar en ese momento problemas de doctrina, 
conversamos con Plessl – vuelvo a decir – con muy buen acuerdo y con muy buen espíritu y dijimos: “Vamos a dejar 
planteadas las posibilidades y que eso se resuelva después”. 
- - - 
 

Si hacemos un resumen, y colocamos nuestra atención en las acciones previstas para la 

recuperación de Malvinas por el TOM, vemos que desde el punto de vista de la participación de 

cada una de las 3 Fuerzas, en realidad hubo 2 momentos diferentes y sucesivos, como ya antes 

mencionamos: 

1. El de la recuperación en sí, hasta la rendición del gobernador británico. A cargo de 

Armada y dos secciones de Ejército, que en los hechos fue sólo una y conformada por 

25 hombres. 

2. El del arribo del RI 25 mediante el asalto aéreo de los aviones de Fuerza Aérea, y el 

reemplazo que hicieron estas fuerzas a las fuerzas de la Infantería de Marina, a partir de 

la rendición del gobernador británico. 

En el momento 1, para satisfacer el condicionamiento del Teniente General Galtieri de 

la “participación de Ejército”, a los medios del planeamiento original de Armada se les 

adosaron esas 3 secciones del RI 25 al mando del Jefe del Regimiento, Teniente Coronel 

Mohamed Alí Seineldín.  

Secciones que serían quienes tomarían prisionero al gobernador británico, para cubrir el 

“rol destacado” de Ejército, que era otro de los condicionamientos del Teniente General 

Galtieri según los participantes de los planeamientos a nivel EN y EM; aunque según el 

Contralmirante Busser, es él, el que gentilmente le ofrece al General de División García que sea 

el Ejército quien tome al gobernador [ver Separata a págpdf 43 (Rel)]. 

Después veremos que esta apetencia del Teniente General Galtieri / gentil ofrecimiento 

del Contralmirante Busser, lamentablemente, no se pudo concretar en los hechos. 

Los otros agregados al planeamiento exclusivo de Armada fueron: 

1. La constitución de un Comando de Teatro Conjunto, el TOM, cuyo Comandante sería 

un hombre de Ejército, el General de División García, satisfaciendo otro de los 

condicionamientos del Teniente General Galtieri. 

2. La conformación de los 3 Comandos de Componente (nivel TS) del Teatro: 

a. El terrestre a cargo del General de Brigada Américo Daher. 

b. El naval a cargo del Contraalmirante Gualberto Oscar Allara. 

c. El aéreo a cargo del Brigadier Luis Guillermo Castellano. 

3. La asignación a medios de Ejército de la toma de los poblados de Fox y Darwin, que en 

el planeamiento original de Armada estaban asignados a medios de la Infantería de 

Marina. 
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4. El traslado en buques de Armada de los medios de Ejército y parte de su personal (del 

RI 25 y Compañía de Ingenieros 9). 

5. Satisfaciendo la idea de Fuerza Aérea del asalto aéreo, el traslado en aviones de esta 

Fuerza de la mayor parte del personal del RI 25, parte del Estado Mayor del General 

Daher, y la Compañía de Ingenieros 9. 

Ya vimos antes que según la Doctrina vigente en ese momento la estructura que debía 

tener un teatro de operaciones (nivel EO), comprendía tres Componentes Tácticos Superiores; y 

acabamos de ver que en el caso del TOM: el naval, conformado por la Fuerza de Tareas 

Anfibia, estaría al mando del Contralmirante Allara; el terrestre a cargo del General de Brigada 

Daher; y el aéreo a órdenes del Brigadier Castellano. 
 

 
i009-tom organización posible 

 

Pero cuando analizamos la documentación y declaraciones disponibles, apreciamos que 

lo más correcto es considerar al TOM como la simbiosis de las estructuras de un Area Naval 

Estratégica, el Comando Específico de Armada de nivel EO, y de un Teatro de Operaciones 

clásico, como era por ejemplo el Teatro de Operaciones Sur (TOS) en esa época, como muestra 

el gráfico i009. 

En el gráfico lo hemos tratado de representar, recurriendo a los colores para ser más 

claros. 

La parte derecha, en negro, es la clásica de un Teatro de Operaciones; la de la izquierda 

en azul y rojo, es la clásica de un Area Naval Estratégica, faltándole sólo la Aviación Naval. 

Este gráfico nos muestra que en la estructura del TOM, según la DEMIL y el propio 

Plan Esquemático, quedaba suelto un cuarto componente, también terrestre, a cargo del 

Contralmirante Busser: la Fuerza de Desembarco.  
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En una organización normal de Armada, esta Fuerza de Desembarco sería su 

Componente Terrestre, pero como el Teniente General Galtieri quiso que el Comandante de la 

operación fuese un General de Ejército, y lo que se creó fue el TOM, su Componente Terrestre 

por lógica fue de Ejército, y el General de Brigada Daher designado como su Comandante. 

Si buscamos las opciones posibles para ubicar el nivel de la Fuerza de Desembarco, 

estas serían: que era un componente de nivel Táctico Inferior de Unidad, subordinado a la 

Fuerza de Tareas Anfibia (componente Táctico Naval del TOM), o que era un segundo 

Componente Terrestre de nivel Táctico Superior. 

Hemos optado por graficarlo según esta última opción y en rojo, como un cuarto 

Componente aunque no estaba contemplado en las Doctrinas, porque como el lector ya habrá 

apreciado, el peso de la operación de recuperación se basó en el accionar de esta Fuerza de 

Desembarco; y fue su Comandante, el Contralmirante Busser, el que expuso la operación en 

forma directa ante el General de División García. Importancia y jerarquía que exceden el nivel 

Táctico Inferior de Unidades. 

Por contraste, ni en los documentos recopilados por la Comisión Rattenbach ni en la 

Historia Oficial de Ejército encontramos registro de lo actuado por el General Daher y su Estado 

Mayor en los días previos al 02ABR, aun cuando por procedimientos doctrinarios, los 

Componentes debían confeccionar sus propios Planes Contribuyentes al del TOM. 

Por lo que expresa el General de División García en su primera declaración ante la 

Comisión Rattenbach a págpdf 6 (Trt), el General de Brigada Daher utilizó lo ya redactado en 

las tareas del Plan del TOM para el Componente Terrestre. 

Sí, figura en los Anexos del Informe Rattenbach el planeamiento correspondiente al 

Componente Naval, la Fuerza de Tareas Anfibia [se puede leer en el sitio del radar, en la parte 

documentos/todos/MAR82/26 al 31MAR/27MAR82 – Plan de Operaciones 1/82 de la Fuerza de 

Tareas Anfibia 40 (Drt)]. 

En cuanto al Plan contribuyente del Componente Aéreo, que no figura en los Anexos al 

Informe Rattenbach, fue redactado por el Brigadier Mayor Plessl, y su colaborador, el 

Comodoro Andreassen, a nombre del Comando de Operaciones Aéreas (COA), no del 

Componente Aéreo del TOM, aun cuando el COA no figuraba en la orgánica con tareas 

directas. 

Esto se debió a que los medios de Fuerza Aérea debían realizar dos tipos de tareas 

diferentes, que aunque el Plan del TOM asignó al Componente Aéreo, Fuerza Aérea desglosó en 

dos niveles; una de transporte de medios y personal a las Islas (similar a la de la Fuerza de 

Tareas Anfibia), a desarrollar por el Departamento Operaciones del COA; y otra  asignada al 

Componente Aéreo, a cargo del Brigadier Castellano, para poner en funcionamiento y mantener 

operativo el aeródromo de Puerto Stanley, y para asegurar el control del espacio aéreo sobre las 

Islas y su mar circundante. 
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Este es el Plan de Operaciones 1/82 “Azul y Blanco” del COA, contribuyente al del 

TOM, aunque el COA en realidad era un Comando de época de Paz de Fuerza Aérea; como el 

CON en Armada. 

El Brigadier Castellano hace referencia a este Plan tanto en su declaración ante la 

Comisión Rattenbach a págpdf 2 (Trt), como en su relato en el libro “Malvinas Otras Historias” 

(MOH) del Brigadier Palazzi a página 31.  

El Plan fue redactado sin darle intervención al Brigadier Castellano, a pesar de que él 

sería el Comandante del Componente Aéreo del TOM, ya que como manifestó en su declaración 

a págpdf 2 (Trt),  se enteró de su designación por una conversación que mantuvo con el General 

de Brigada Daher en su asiento de Comodoro Rivadavia, posiblemente el  25/26MAR (según 

relato en libro Palazzi) o el 27/28MAR (según declaración), por lo que viajó a Buenos Aires 

donde lo impuso oficialmente de su designación el Brigadier Mayor Hellmuth Conrado Weber, 

el Comandante de Operaciones Aéreas.  

El 25MAR el General de División García le comunicó al General de Brigada Daher que 

se había adelantado la operación y que sus medios debían embarcar el 28MAR. 

Aunque no lo analizaremos ahora, debajo de cada Componente hemos colocado los 

medios que le dependieron, para utilizarlos como referencia más adelante cuando nos refiramos 

a “La Recuperación”. 

También hemos colocado, en punteado en la parte superior, al Estado Mayor de 

Armada, que realizó la recuperación de Georgias en paralelo con la operación del TOM en 

Malvinas, y al Comando de Operaciones Aéreas, que como recién describimos, realizó las tareas 

de transporte aéreo en la operación convergente que normalmente se le adjudica al Componente 

Aéreo del TOM. 

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

EL ADELANTO DE LA OPERACION (el efecto Davidoff)–GEORGIAS MOMENTO G1 

 

Mientras se avanzaba en los planeamientos DENAC2/82 y DEMIL1/82, se produjo el 

conflicto de Georgias entre los operarios del Sr. Davidoff y las autoridades británicas de 

Grytviken (Georgias), lo que llevó a que finalmente la Junta Militar decidiese adelantar la 

Operación. 

Aunque el problema comenzó como una cuestión simplemente formal, el devenir de los 

hechos rápidamente generó tensiones y se transformó en una situación de conflicto, que terminó 

siendo el detonante que nos llevó al descontrol y a tomar decisiones apresuradas y trágicas, a 

elegir el peor momento para la recuperación de Malvinas; cuando la dotación de marines en las 

Islas era justamente el doble de la normal; pero lo más serio, cuando los buques de la flota 
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británica estaban en sus mejores condiciones operativas, porque estaban realizando el ejercicio 

Springtrain.  

Obsesionados por la situación, situación que nosotros mismos provocamos, nuestra 

elección del “momento oportuno” según nos enseñaban en las Escuelas de Guerra fue 

verdaderamente increíble. 

Aunque Usted esté pensando: no puede ser; sí, fue así; y lo peor es que lo sabíamos, y 

no necesitábamos hacer ninguna inteligencia especial para ello, sea el relevo de los marines, sea 

el ejercicio Springtrain. 

Este último no era secreto, se hacía todos los años y era de público conocimiento, y si 

alguien se hubiese asomado a los miradores del Peñón de Gibraltar a partir del 24MAR habría 

visto lo que muestra la imagen i010, tomada el 26MAR por un tripulante de la Brilliant. Esto 

mismo aunque desde otro ángulo, podía verse desde la ventana de cualquier hotel enfrente, en 

Algeciras, España.  

 

 
i010-puerto Gibraltar 26marzo 

 

Eran 18 buques de guerra entre fragatas y destructores, 2 submarinos y 6 buques 

auxiliares. No caben dudas que no era el momento oportuno. 

En cuanto al relevo de los marines, se hacía siempre para la segunda quincena de marzo 

o primera semana de abril; los argentinos que habían vivido o vivían en Malvinas lo sabían, 

como el Vicecomodoro Gilobert, el representante de LADE 1980-81, que lo manifestó cuando 

Inteligencia de Armada lo entrevistó el 08FEB. 

La dotación de relevo de marines llegó a Montevideo por vía aérea, y embarcó en el 

buque John Biscoe con destino a Malvinas, donde arribó el 29MAR, justo en el momento en 

que terminaba de estallar el conflicto entre los operarios de Davidoff y las autoridades de 

Grytviken, y cuando nuestra flota hacía 24 horas que había zarpado para recuperar Malvinas.  
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Respecto a este conflicto, que como dijimos motivó el adelantamiento de la 

recuperación, resulta interesante leer la declaración del Capitán de Navío César Trombetta ante 

la Comisión Rattenbach (Trt). [se encuentra en el sitio del radar, en Informes y Testimonios / 

Declaraciones Testimoniales Argentinas /]. 

Hacemos referencia a las declaraciones del Capitán Trombetta porque fue el que tuvo 

un rol protagónico. Fue él quien planificó las dos operaciones a realizar en Georgias, fue quien 

desembarcó al grupo Alfa en Leith, y quien condujo la operación de recuperación del 03ABR. 

Para analizar lo sucedido en Georgias, debemos considerar tres momentos 

perfectamente diferenciados y que después los relatos fusionaron: 

• Momento G1: El asentamiento en Leith. 

• Momento G2: Nuestra recuperación de Georgias con la ocupación de Grytviken. 

• Momento G3: La reocupación de Grytviken por Gran Bretaña. 

A continuación nos referiremos al momento G1, y en el título “RECUPERAR PARA 

NEGOCIAR” volveremos con el momento G2. 

Al observar los hechos que desembocaron en el conflicto Davidoff, vemos que hubo un 

extraordinario sincronismo entre lo que hacíamos nosotros y lo que hacía Gran Bretaña, como si 

hubiera sido planeado así; por eso nos vamos a extender un poco en su análisis, ya que este 

efecto Davidoff es el disparador de lo que nos pasó.  

En procura de lograr una correlación cronológica, al relato de lo que sucedía en 

Georgias lo colocaremos en NEGRO, intercalando párrafos sobre lo que íbamos realizando en 

cuanto al planeamiento para recuperar Malvinas (en AZUL), y también lo que hacía Gran 

Bretaña (en ROJO). 

 La cronología del momento 1 debe comenzar con el expediente que el Vicealmirante 

Lombardo elevó al Almirante Anaya el 26MAY81, al que ya hicimos referencia en página 041 

al principio del trabajo, y del que colocamos los facsímiles f012 y f016 en páginas 041 y 046; en 

el que proponía la creación de un Destacamento Naval en Georgias, y que el Vicealmirante 

Vigo apoyó haciendo referencia a la futura actividad de los operarios de Davidoff. 

Aun cuando el Almirante Anaya cambió el objetivo el 15DIC81 y le ordenó iniciar el 

estudio de recuperación de Malvinas, el planeamiento de instalación de un Destacamento Naval 

en Georgias siguió su curso dentro del Estado Mayor de Armada. 

Como resultado, para FEB82 Armada estaba llevando adelante el planeamiento de dos 

operaciones sobre Georgias: 

1. La de instalación de un Destacamento Naval aprovechando el desembarco de los 

operarios de Davidoff. 

2. La de su recuperación en forma simultánea con Malvinas, en un planeamiento exclusivo 

de Armada paralelo al del TOM, aun cuando la DEMIL y el mismo Plan del TOM 

decían que esa era una responsabilidad del TOM. 
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Tal vez, en el análisis que estaban haciendo, primero Armada, y después el Comité de 

Trabajo en febrero, se haya asumido que, al ser la dotación británica en Georgias de alrededor 

de 13 científicos, sería fácil la ocupación de Grytviken una vez realizada la recuperación de 

Malvinas; máxime si se tenía en cuenta que para cuando llegase ese momento, en Leith, junto al 

equipo de trabajadores del Sr Davidoff, ya estaría instalada la dotación del grupo Alfa 

implementando el Destacamento Naval. 

Lo que no previmos, fue que el conflicto que generaría el no cumplimiento de las 

tarjetas blancas al arribo del Buen Suceso, haría que Gran Bretaña enviase a Grytviken a una 

dotación de 22 Marines y al Endurance, y nos comunicase el ultimátum que: si nosotros no 

retirábamos al personal argentino de Leith, lo harían ellos. 

Como vemos, nosotros mismos, con nuestro comportamiento, fuimos eligiendo nuestro 

destino. Para ocupar Georgias ya no deberíamos enfrentar a una pequeña dotación de 

científicos, sino a la mitad de la dotación normal de marines en Malvinas, 22 hombres, y a un 

buque, el Endurance, con armamento de cañones y un helicóptero con misiles aire-superficie de 

corto alcance.  

Buque que estaba previsto que para mediados de abril fuese a Gran Bretaña para ser 

desactivado, y por tanto no estaría disponible como amenaza después del 15MAY82, si 

hubiésemos cumplido el simple protocolo de las tarjetas blancas. Aunque Usted no lo crea.  

Cuando analizamos los hechos, vemos que en gran parte fueron pequeñas acciones, que 

produjeron roces, que derivaron en nuestro destino final: la guerra, la rendición, la solución 

para Gran Bretaña sobre los mares económicos; y la dilución de nuestra aspiración soberana. 

Hace poco lo expresó el Primer Ministro Boris Johnson en la reunión del G7 de 

JUN2022, cuando nuestro Presidente, Alberto Fernández, en un encuentro que tuvieron, le 

habló de que se debía solucionar el problema de la soberanía de Malvinas. El Primer Ministro le 

respondió: “a ese problema ya lo solucionamos hace 40 años”. 

Podemos asumir que los “roces” previos al conflicto entre Gran Bretaña y Argentina 

comenzaron en Diciembre de 1981. 

El Sr. Davidoff, que había realizado un contrato con la empresa británica Christian 

Salvesen & Co. para el desarmado y recuperación de los materiales de Leith, necesitaba realizar 

un viaje para evaluar los trabajos a ejecutar, por lo que a fines de 1981 contrató con Armada un 

viaje en el buque Almirante Irizar, dependiente del Comandante del Escuadrón Antártico, el 

Capitán de Navío César Trombetta, aprovechando que realizaba su campaña antártica. 

 

La Cronología de los Hechos 

 

Recordemos: Lo que sucedía en Georgias está en Negro, nuestras decisiones en Azul, y 

lo que hacía Gran Bretaña en Rojo. 
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   15DIC81- El Vicealmirante Lombardo, Comandante de Operaciones Navales, inició el 

planeamiento para la recuperación de Malvinas, en cumplimiento de la orden que le impartió el 

Comandante en Jefe de Armada, el Almirante Anaya. 
 

   21DIC81- El Irizar amarró directamente en Leith, sin pasar por Grytviken para cumplir con el 

formalismo de presentar las tarjetas blancas de ingreso, según estaba establecido en los 

acuerdos firmados por Gran Bretaña y Argentina en 1971. 
 

   04ENE82- Esto hizo que el embajador de Gran Bretaña en Buenos Aires contactase al 

Canciller Costa Méndez, y luego presentase una nota de protesta, la que fue rechazada por 

nuestra cancillería. 
 

   12ENE82- la Junta Militar trató formalmente por primera vez la recuperación de las 

Irredentas Islas, y decidió que sería una operación conjunta. 
 

   14ENE82- Sólo cuarenta y ocho horas después, esta información “secreta” se había filtrado y 

publicado en el diario La Prensa. En la semana siguiente varios medios periodísticos se hicieron 

eco de la publicación, la que el diario La Prensa amplió el 24ENE82. 

Como vemos, el “secreto” ya era “a voces” antes de que el 27ENE82 el Comité de 

Trabajo se reuniese por primera vez. 
  

  27ENE82- Comenzó sus tareas el Comité de Trabajo. 
  

  ENE82- Mientras tanto, el buque Endurance de Gran Bretaña, que estaba realizando su 

campaña antártica, había pasado por Puerto Belgrano y también por Punta Arenas realizando 

visitas de cortesía. 
 

   29ENE82- Se conformó el grupo Alfa con 15 buzos tácticos y comandos anfibios. 
 

   01FEB82- El Capitán del Endurance, Nick Barker, redactó un informe indicando que en su 

visita había percibido tensiones en el personal de la Armada Argentina, y que alguien le había 

comentado como infidencia que estábamos planeando la recuperación de Malvinas, lo que 

después confirmó en su visita a Punta Arenas, donde los chilenos le contaron sobre nuestras 

intenciones. [ver el escrito en la parte documentos/británicos parte 2, en el sitio web del radar]. 
  

  13FEB82- Mientras, en Georgias, el personal del BAS (British Antartic Survey) encontró 

fondeado en Leith al yate Caiman, con personal argentino a bordo y sin haberse notificado en 

Grytviken. Los británicos trataron de relacionar a este yate con nuestras operaciones 

encubiertas, aunque sólo era la visita de un socio del Sr. Davidoff.  
    

   02MAR82- el Agregado de Defensa de la embajada de Gran Bretaña en Buenos Aires 

informó sobre las publicaciones en los diarios locales, adjuntando copias del diario La Prensa, 

como muestra el facsímil f092 (Bri). 
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f092-Bri-02MAR82-informe agregado UK 

Transcripción: 
Embajada Británica en Buenos Aires 
2 de marzo,1982 
A su Excelencia 
Mr R H Hunt CMG 
Puerto Stanley 
La amenaza militar argentina para Malvinas (Falklands) 
Aunque las declaraciones argentinas más recientes han descontado el uso de la fuerza también ha habido un 
incremento en los artículos de línea dura de la prensa argentina sobre el tema de las Islas Malvinas (Falklands). 
Adjunto: el formulario DI con 4 copias de dos ejemplos de Iglesias Rouco en “La Prensa”, que esta oficina ya ha 
enviado al Departamento de Sud América) (South America Department). 
- - - 
 
   02MAR82- El Canciller Costa Méndez, después de finalizadas las reuniones de procura de 

acuerdo por la soberanía con Gran Bretaña, expresó que “Argentina se reserva el derecho a 

elegir el modo que más le convenga”. 
  

  06MAR82- El Comité de Trabajo expuso ante el COMIL, y éste aprobó, la DENAC 1 y el 

Plan de Campaña Esquemático del TOM, fijando que la operación estaría en condiciones de 

realizarse a partir del 15 de mayo y que se debería disponer de un preaviso no menor a 15 días 

respecto al día D, como muestra el facsímil f093 de la págpdf 10 de la Introducción y 

Conclusiones (Drt). 

 

 
f093-Drt-28FEB82-intro y conclu págpdf10 
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Transcripción: 
2. La Fuerza Conjunta estará en condiciones de ejecutar la operación a partir del 15May82. Cualquiera sea la 

oportunidad de ejecución, el Comité Militar deberá tener en cuenta la necesidad de disponer de un preaviso no 
menor de 15 días respecto a la determinación del día D. 

 

   08MAR82- Margaret Thatcher preguntó cuánto tardaría la flota para desplegar a Malvinas. 

[ver el facsímil f094]. 

 

 
f094-Bri-12MAR82-MoD  mthatcher despliegue 

Transcripción: 
Ministro de Defensa 
12Marzo1982 
Islas Malvinas (Falklands) 
La Primer Ministro indicó a Mr Nott el lunes [08MAR] a la noche que a ella le gustaría saber cuan rápidamente los 
buques de la Royal Navy podrían ser desplegados a las Islas Malvinas (Falklands). Separadamente usted ha escrito 
a John Holmes sugiriendo que el escrito que Lord Carrington presentará al OD [Subcomité de Defensa y Ultramar] 
en el futuro próximo debe abordar la cuestión del planeamiento de contingencias. Esto está disponible y mi carta 
trata solamente la pregunta referida al movimiento de buques. 
 

Y aunque en ese momento no lo sabíamos, estas señales que habíamos estado dando 

sobre nuestras posibles intenciones habían hecho que ya el 08 de Marzo la Primer Ministra 

Thatcher preguntase cuanto tardaría la Royal Navy para desplegar a Malvinas (Bri). 

En el análisis que realizó el Ministro de Defensa británico, estimó que desplegar un 

buque a las Malvinas demandaría 20 días; e informó que en las proximidades de las Islas se 

encontraba el Endurance, que poseía dos cañones de 20 mm y dos helicópteros equipados con 

misiles (Bri). [ver el escrito en la parte Documentos/británicos parte 2, del sitio del radar].  
 

   10MAR82- No obstante lo que estaba sucediendo, la embajada de Gran Bretaña autorizó al 

Sr. Davidoff el traslado de 39 obreros y materiales, y su permanencia en Leith por 4 meses, 
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recordándole al abogado del Sr. Davidoff, antes de partir el 11MAR, que el capitán del buque en 

el que fueran (el Bahía Buen Suceso) debía presentarse en Grytviken para cumplir las 

formalidades de las tarjetas blancas. 

Ya vimos antes que había un acuerdo entre Argentina y Gran Bretaña en cuanto a que, 

para el movimiento de nacionales de ambos países entre las islas y la Argentina continental, se 

utilizaría una especie de visa llamada “Tarjeta Blanca” (White card) que sería presentada por los 

individuos ante las autoridades. 

El Sr. Davidoff ya había sido observado al respecto, porque cuando realizó su viaje en 

DIC81, el Irizar no había cumplido con este formalismo, concurriendo directamente a Leith en 

lugar de pasar previamente por Grytviken. [ver el relato en las declaraciones del Capitán de 

Navío Trombetta (Trt)]. Este hecho era el que había motivado la nota de protesta del embajador 

británico el 04ENE82. 
 

   16MAR82- En virtud de los resultados en el planeamiento de recuperación de Malvinas, en la 

reunión de la Junta Militar se decidió cancelar la operación Alfa, aunque los hombres 

continuarían a bordo del Bahía Paraíso. Por suerte; porque como a continuación veremos, tres 

días después se generaría el nuevo conflicto por las tarjetas blancas. 
  

  18/19MAR82- Cuando desembarcaron los operarios de Davidoff en Leith se volvió a repetir la 

situación. El Buen Suceso, en lugar de pasar por Grytviken se fue directamente a Leith, 

generando una nueva protesta británica reclamando el cumplimiento del formalismo de 

presentar la Tarjeta Blanca ante las autoridades de Grytviken. 
 

   18MAR82- Partió de Ushuaia el Bahía Paraíso en el que habían embarcado los 15 infantes de 

marina que conformaban el Grupo “Alfa”; el que Armada había planeado que en algún 

momento se incorporaría a los operarios de Davidoff para así comenzar con el asentamiento de 

personal militar argentino en Georgias; la idea original del Vicealmirante Lombardo y planeada 

por el Estado Mayor de Armada. 
 

   21MAR82- Ante nuestra falta de respuesta respecto a las tarjetas blancas, el gobernador Hunt 

decidió enviar en el buque Endurance a 22 de los marines de la dotación de Malvinas. 
 

   23/24MAR82- La dotación de relevo de marines, que había llegado a Montevideo por vía 

aérea, embarcó en el buque John Biscoe con destino a Malvinas, donde arribó el 29MAR, 

reforzando a la media dotación que había quedado en Puerto Stanley. 
 

   23MAR82- El conflicto entre las autoridades del BAS y nuestros operarios en Georgias llegó 

al Parlamento británico, obligando al Ministro del Foreign and Commonwealth Office, el Sr. 

Richard Luce a explicar que era lo que estaba sucediendo. [parte de la sesión parlamentaria se 
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puede leer en: Documentos/argentinos/(23MAR82) expresiones del Sr. Luce …, del sitio web 

del radar (Drt)]. 
 

   23MAR82- Como aún no había obtenido respuesta nuestra, Lord Carrington le envió un 

mensaje a nuestro Canciller Costa Méndez a través del Embajador británico en Buenos Aires, 

advirtiéndole que si nosotros no retirábamos a los operarios, Gran Bretaña lo haría por la fuerza, 

como muestra el facsímil f095 de una nota británica que el lector puede confrontar en: 

Documentos/argentinos5/23MAR82/una nota suelta de carrington (Drt). 

 

 
f095-Drt-23MAR82-una nota suelta de carrington 

Transcripción: 
- - -  
En vista del tono altamente emocional que este incidente ha creado en el Reino Unido (como su Encargado de 
Asuntos ha observado hoy en el Parlamento), ahora es esencial que el personal argentino que aún permanece en 
Georgia del Sur sea evacuado prontamente. Si el Gobierno Argentino puede ordenar el regreso inmediato del Bahía 
Buen Suceso al puerto de Leith para llevar adelante esta acción, el uso del HMS Endurance no será necesario. Si 
esto no es hecho, nosotros no tendremos otra alternativa que proceder. Esperamos que el Gobierno Argentino nos lo 
haga saber tan pronto  
- - -  
 

Al respecto también podemos leer lo que dijo el Capitán de Navío Trombetta a págpdf 7 

de su declaración ante la Comisión Rattembach [ver facsímil f096 (Trt)]. 

 

 
f096-Trt-trombetta págpdf7 

Transcripción: 
- - - 
- - - das maneras, yo escuchaba las comunicaciones de los ingleses y de los periodistas ingleses que hablaban con 
Londres, y estaba perfectamente enterado que la exigencia era que la gente de Davidoff fuese a Georgias como 
correspondía – según ellos – para hacer su entrada de inmigración, con el sello. Eso era inaceptable, si nosotros 
decimos que Georgias es patrimonio nacional.--- 
Eso fue lo que desató la tormenta: la negativa nuestra a cumplir.--- 
- - - 
 

Podemos apreciar, según expresó el Capitán Trombetta en su declaración, que el sellado 

de las tarjetas blancas, una situación de menor cuantía con relación a lo que estábamos 

concibiendo, la recuperación militar de Malvinas, desató, como bien reconoce el Capitán 

Trombetta, la tormenta, obligándonos a acelerar todo el proceso, a elegir el momento menos 
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oportuno, y a meternos en un callejón sin salida, ya que Gran Bretaña nos estaba intimando 

(¿amenazando?) con que, si no retirábamos nosotros a los operarios de Davidoff, lo haría ella. 

En el momento en que necesitábamos realizar todas nuestras acciones con la máxima 

cautela, obrábamos al contrario, como buscando poner en alerta a nuestro enemigo. 

Probablemente todo sumó; en algunos días previos al desembarco de los operarios el 

19MAR, se filtraron hasta Gran Bretaña y el gobernador Hunt tanto nuestras intenciones 

respecto a Georgias como respecto a Malvinas, avalando tanto lo que el diario “La Prensa” 

había publicado el 14ENE, como las sospechas del Capitán del Endurance; y el comportamiento 

del Buen Suceso al arribar directamente a Leith, y negarse su capitán a concurrir a Grytviken 

cuando los miembros del BAS se lo requirieron, convencieron a Gran Bretaña de que las 

intenciones eran ciertas, y que posiblemente el arribo del buque era el inicio de la operación de 

recuperación. 

Para complicar más la situación, en esos días habían llegado a Grytviken tres franceses 

a bordo del yate Cinq Gars Pour, que se había dañado en una tormenta. Fueron estos franceses 

los que mataron un alce y tuvieron roces con el Jefe del BAS Steve Martin, cuando éste les 

quitó el rifle y los increpó. Debido a estos hechos los franceses abandonaron Grytviken y se 

fueron a Leith, donde ya estaban los operarios del Sr. Davidoff. 

Estas circunstancias llevaron a que en algunos casos se confundieran y fusionasen 

ambas situaciones, y se acusase a los operarios de haber matado al alce, utilizando el hecho para 

cargar más las tintas.  
  

  23MAR82- Los  22 Royal Marines llegaron a Grytviken a bordo del Endurance. 
  

  24MAR82- Ante la amenaza de Gran Bretaña, en la reunión del COMIL del 24 de marzo (acta 

3) (Drt) éste resolvió [ver facsímil f097]: 

• Desembarcar al grupo Alfa para evitar que los operarios de Davidoff fuesen obligados a 

retirarse. 

• Si ya hubieran sido embarcados en el Endurance, analizar la intercepción del buque por 

corbetas nuestras (Granville y Drumond). 

• Que el General de División García expusiera el 26 de Marzo cual sería la fecha más 

temprana para la recuperación de Malvinas. 
 

      24MAR82- Como resultado de esta decisión del COMIL ante el ultimátum británico de 

Lord Carrington al Canciller Costa Méndez, durante la noche del 24 al 25 de marzo 

desembarcaron en forma encubierta en Leith los miembros del grupo Alfa, que habían sido 

transportados por el Bahía Paraíso y se encontraban en los alrededores de Orcadas, esperando 

el momento oportuno para incorporarse a la dotación de los operarios de Leith y conformar el 

Destacamento Naval Georgias, según el plan original. 
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f097-Drt-24MAR82- resolución comil#3 

Transcripción: 
- - - 
RESOLUCIONES ADOPTADAS 

1º El gobierno no retirará a los ciudadanos argentinos que fueron a trabajar a Georgias. 
2º Desembarcar el grupo del ARA Bahía Paraíso para proteger alpersonal que está en LEITH e impedir que 

sean reembarcados por el ENDURANCE. 
3º Si el ENDURANCE reembarca al personal argentino y los lleva a Malvinas, se analizará la situación antes 

de ordenar la interceptación con las Corbetas. 
4º El viernes 26 por la tarde el Cte de T.M. expondrá ante COMIL fecha más temprana, fecha aceptable de la 

operación AZUL y los planes para ambas alternativas.  
- - - 

 
   26MAR82- El Capitán de la Guerrico recibió la orden de alistarla para zarpar de inmediato, a 

fin de trasladar a un grupo de 40 infantes para recuperar las Georgias; y el Jefe del BIM 1 

recibió la orden de alistar al grupo de infantes para embarcarlos en la Guerrico. 

Es interesante leer lo expresado por el Sr Almirante Lombardo a págpdf 19 y 20 de su 

primera declaración (Drt) al respecto, en donde manifestó que desconocía que se estaba 

realizando la recuperación de Georgias en paralelo con la de Malvinas, porque a él sólo le 

habían pedido un buque para el Estado Mayor de Armada. Recordemos que, al ser el 

Comandante de Operaciones Navales, tanto la Guerrico como el BIM 1 eran parte de sus 

unidades subordinadas. [ver facsímil f090 en página121] 
 

   29MAR82- Zarpó la Guerrico llevando abordo a 40 infantes que conformaban 2 grupos de 

tiradores con ametralladoras MAG y un grupo de morteros de 60mm, a órdenes del Teniente de 

Navío Guillermo Luna. 

En su navegación hacia Georgias sufrió los efectos del temporal que azotó también a la 

flota que fue a recuperar Malvinas, por lo que también se atrasó y llegó a Leith recién el 03ABR 

a la madrugada. 
 

   01ABR82- El Almirante Anaya emitió la Orden de Operaciones para la ocupación de 

Grytviken y el mantenimiento de Leith. 
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   25MAR82 al 03ABR82- Este impasse en el que Gran Bretaña no cumplió con su ultimátum 

se extendió hasta el 03ABR, cuando recuperamos también Georgias. Durante estos 10 días, 

convivieron pacíficamente, a pocos kilómetros de distancia, las dos dotaciones de nuestros 15 

infantes de marina y los 22 marines británicos. 

 

Las Consecuencias 

 

Como vemos, el resultado de este devenir acelerado de hechos fue que el gobernador 

Hunt envió al Endurance con 22 marines para sacarnos por la fuerza, y nosotros al Bahía 

Paraíso con 15 infantes de marina para impedirlo. 

Si los dos buques, con personal militar armado en ambos, se hubiesen llegado a 

encontrar en Georgias, las probabilidades de terminar en un conflicto armado no pensado, 

aunque de muy pequeña escala, era alta. Ni que decir si enviábamos, como habíamos concebido, 

a las dos corbetas Drummond y Granville a interceptar al Endurance en caso de que éste 

embarcase por la fuerza a los operarios de Davidoff, cumpliendo el ultimátum de Lord 

Carrington; sin considerar el previo enfrentamiento que sin duda habría entre los 22 marines y 

nuestros 15 infantes de marina. 

Esta situación de conflicto y su escalada nos descontroló, como muestran las 

resoluciones de las reuniones del COMIL del 24 y 26MAR, e hizo que la Junta Militar se 

olvidase de todas las previsiones y fechas consideradas, del no antes del 15MAY, de los 15 días 

de preaviso y demás, y que no considerase ni la situación ni las  capacidades de nuestro 

oponente en ese momento, ni la operación Springtrain ni la doble dotación en Malvinas, y sin 

más ni más ordenó adelantar la operación de recuperación de las Islas. 

Sin pensar tampoco que ya no existiría la sorpresa, que considerábamos esencial para 

que la operación fuese incruenta. Y así decidíamos, aunque usted no lo crea. 

Y en Georgias, ya estaba todo preparado para encender la chispa que podría desatar la 

guerra, bastaba que el Endurance apareciese frente a Leith con su armamento y los 22 marines, 

y que nuestros 15 infantes de marina resistieran.  

O que nuestras corbetas interceptaran al Endurance si eran los británicos los vencedores 

del primer enfrentamiento en Leith. 

Por suerte Gran Bretaña no cumplió su ultimátum, a pesar de que no respondimos, 

como dice la resolución de “instrucciones al Canciller” de la reunión del COMIL del 26MAR 

que muestra el facsímil f098 de la página siguiente.  

Tal vez no lo hicieron porque ya tenían información de que nuestras fuerzas ya estaban 

listas para la recuperación de Malvinas. En Gran Bretaña hubo críticas contra el Secretario de 

Defensa porque ya el 26MAR se negó a enviar un submarino para impedirlo, aunque los 

periódicos anunciaron que ese día habían partido dos submarinos hacia Malvinas.  
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Si analizamos los hechos y circunstancias, vemos que, en lugar de ser lo más discretos 

posible, para evitar dar cualquier señal que alertara a Gran Bretaña, hicimos todo lo contrario, 

desde el dicho del Sr Canciller el 02MAR hasta la negativa del Capitán del Buen Suceso a 

aceptar el formalismo de las tarjetas blancas. Como si sí o sí, queríamos asegurarnos que no 

tendríamos otra opción que la ocupación militar de Malvinas. 

Y paradójicamente, seguíamos convencidos de que Gran Bretaña se avendría a la 

negociación vía Naciones Unidas como única opción, sin detenernos a pensar que ya estábamos 

en una encrucijada sin retorno, y que no teníamos nada previsto para el ¿Qué pasaría si… Gran 

Bretaña no opina lo mismo?  

El Contraalmirante Busser expresó a págpdf 11 de su relato en el Boletín del Centro 

Naval (Rel) que el 24MAR82 él y el Contraalmirante Allara fueron consultados por el 

Vicealmirante Lombardo sobre la fecha más temprana para realizar la recuperación de 

Malvinas, a lo que respondieron que la Fuerza de Tareas estaría en condiciones de zarpar el 

28MAR al mediodía para estar desembarcando, si la navegación era normal, en la madrugada 

del 01ABR. 

En la reunión del COMIL del 26MAR82, en el análisis que se realizó luego de que 

expusiera el General de División García, se estableció que la fecha más temprana posible era el 

01ABR82, con alternativa el 02 o el 03ABR, y esto es lo que el COMIL resolvió en su Acta # 4 

(Drt) [ver facsímil f098]: 

 

 

 
f098-Drt-26MAR82- comil#4 instrucciones al canciller 
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Transcripción: 
RESOLUCIONES ADOPTADAS 
1. Instrucciones al CANCILLER 
1.1. Demorar la contestación de la propuesta del Embajador de Gran Bretaña todo lo posible. 
1.2. La contestación no debe contener ninguna propuesta del Gobierno Argentino. 
1.3. Manejar las negociaciones diplomáticas para llegar al día jueves 1, viernes 2 o sábado 3 sin inconvenientes en 
este campo. 
2. Instrucciones a las Fuerzas Operativas 
2.1. Tomar las medidas para ejecutar la operación “AZUL” el jueves 1º de abril en horas nocturnas, con 
flexibilización al viernes 2 ó sábado 3 
2.2. En este acto el Cte del Teatro recibe la orden de ejecutar la operación “AZUL”, el COMIL podrá suspenderla 
hasta el miércoles 31 de marzo a las 1800 hs. 
2.3. NO intervendrán funcionarios civiles en el estudio de las medidas de gobierno a adoptar hasta después de 
efectuada la operación 
 

Estas resoluciones, que como vemos son consecuencia de lo sucedido en Georgias, se 

basan en dos conclusiones:  

• Que debíamos actuar con rapidez si no queríamos que la recuperación de Malvinas 

quedase en la nada por una reacción británica similar a la de 1977. 

• Que estos hechos nos servirían como causa justificada para recuperar Malvinas. 

En este devenir ya completamente acelerado, el mismo 26MAR82 la TV británica 

anunció que 2 submarinos nucleares habían salido de Gibraltar hacia Malvinas. 

Respecto a los submarinos británicos, existe una pequeña confusión según sean los 

documentos o informes británicos que se lean. 

El Superb habría salido de Gibraltar para Gran Bretaña el 26MAR, y según algunos 

escritos fue desviado hacia el Mar del Norte para verificación de algunos buques soviéticos, 

otros dicen que fue desviado hacia Malvinas. 

Algunos dicen que ese mismo 26MAR, el Spartan que estaba apoyando al ejercicio 

Springtrain, partió de Gibraltar hacia Malvinas; otros que en realidad recién el 29MAR se 

reunieron Nott y Henry Leach y decidieron la partida del Spartan, que se habría realizado el 

01ABR. 

También para el 01ABR habría partido el Splendid desde Faslane en Gran Bretaña. 

Mientras en Argentina, a pesar de las señales adversas y el devenir de los hechos ya 

fuera de nuestro control, en forma acelerada, el 28MAR82 zarpó la flota. 

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

EN RESUMEN 

 

 La orden de partida de la flota el 28MAR82 para recuperar Malvinas fue la derivación 

de una serie de hechos y decisiones tanto en el aspecto político como militar, a lo que se sumó 

el efecto Davidoff como aspecto circunstancial. No supimos cómo resolver la situación en la 

que nos vimos envueltos, por lo que sólo atinamos a adelantar la fecha de la recuperación. 
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En el Aspecto Militar 

 

 En MAY81 el Vicealmirante Lombardo propuso el establecimiento de un Destacamento 

Naval en Georgias. 

 Aunque esta idea siguió y trató de concretarse aprovechando el contrato de Davidoff, al 

mismo tiempo el Almirante Anaya ordenó planear la recuperación de Malvinas (DIC81). 

 Cuando el Teniente General Galtieri tomó conocimiento, impuso como condición la 

participación de Ejército. 

 Como resultado, la operación se transformó en conjunta, y comenzó su trabajo el 

Comité de Trabajo (27ENE82), planeando la operación para el segundo semestre de 1982. 

 Mientras tanto, Armada siguió realizando los dos planeamientos, Malvinas y Georgias, 

como planeamientos específicos. 

 A mediados de febrero, se incluyeron fuerzas de Ejército en el planeamiento, y se le 

asignó una misión a Fuerza Aérea. 

 

En el Aspecto Político 

 

 Durante la década 1970 Gran Bretaña había estado buscando una forma de poder 

explotar los recursos naturales del mar alrededor de Malvinas. Para ello necesitaba encontrar 

alguna forma de acuerdo con Argentina, llegando al leaseback como mejor opción.  

Aun cuando durante 1981 se realizaron varias reuniones con Gran Bretaña, no se 

lograron avances en el acuerdo sobre la soberanía, y la postura del leaseback finalmente se cayó 

al darle participación a los isleños. 

Después de la reunión de FEB82, el Canciller Costa Méndez declaró que Argentina se 

reservaba el derecho a buscar otros medios de solución. 

 Este dicho, más la filtración a la prensa (Iglesias Rouco) de nuestras intenciones, alertó 

a Gran Bretaña, quien comenzó a tomar recaudos. 

 

En el Aspecto Circunstancial (el efecto Davidoff) 

 

 El comerciante Davidoff, interesado en el desguace de las factorías de Leith y otros dos 

lugares, durante 1980-81 realizó todas las gestiones para que lo autoricen a ejecutar la tarea. 

 Para sus movimientos contrató con Armada el viaje en el Almirante Irizar en DIC81, y 

en el Bahía Buen Suceso después. 

 Ninguno de los dos buques cumplió con el formalismo acordado en 1971 de presentar 

las tarjetas blancas, lo que exasperó a Gran Bretaña, que ya estaba sensibilizada por las 

declaraciones del Canciller y la filtración a la prensa de nuestras posibles intenciones, por lo que 
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reaccionó en forma exagerada, amenazando con sacar a los obreros de Davidoff en uno de sus 

buques si Argentina no lo hacía. 

 Esto nos llevó a un punto de no retorno, sin dejarnos otras opciones honrosas, la 

ocupación inmediata de Malvinas. 

 

CONCLUSIONES DE ESTA PARTE 

 

Como síntesis del análisis de esta primera parte podemos apreciar que: 

• La lectura de los párrafos de los diferentes documentos muestra que nuestro proceder en 

cuanto al planeamiento en los niveles Estratégico-Nacional y Estratégico-Militar fue, 

cuando menos, un poco desprolijo, por no decir anárquico y caótico. 

• De nada sirvió redactar todos los documentos y planes en forma manuscrita para 

preservar el secreto. 

• Un hecho circunstancial, el Bahía Buen Suceso que no quiso cumplir el formalismo 

acordado entre Argentina y Gran Bretaña en 1971 respecto a las tarjetas blancas, nos 

llevó a elegir el peor momento para la recuperación de las Irredentas Islas. 

• En ningún momento fuimos capaces de prever los posibles futuros, los “qué pasaría 

si…”; y solos no metimos en una encrucijada sin salida.  

• La encrucijada desembocó en una circunstancia no deseada, que nos llevó a tomar 

decisiones sin sustento lógico, y finalmente a contramarcha de la idea original, producto 

de nuestra forma muy particular de apreciar las situaciones, y de cómo manejarlas y 

resolver los problemas.  
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ETAPA 1 

RECUPERAR 
PARA NEGOCIAR 

28MAR al 03ABR82 
 

 

 

A esta ETAPA 1, desde el 28MAR al 03ABR82, la hemos subdividido en los siguientes 

momentos, tomando como referencia la rendición del gobernador británico y el movimiento de 

las fuerzas. Las horas que figuran en los párrafos siguientes son en hora local de Argentina. 

o La Aproximación (momento 1.0) Desde el 2812:00MAR al 0124:00ABR: Desde que 

zarpa la flota el 28MAR al mediodía hasta que los Buzos y Comandos comienzan su 

desembarco el 02ABR a las 00:00hs. 

o Las Fuerzas que Recuperan (momento 1.1) Desde las 00:00 hs del 02ABR, hasta que 

se rinde el gobernador británico a las 09:30 hs. 

o Las Fuerzas que Siguen (momento 1.2) Desde la rendición del gobernador, hasta la 

medianoche del 02ABR.  

o Las Fuerzas que Permanecen y Fuerzas que Repliegan (momento 1.3) Desde que 

los Infantes de Marina comienzan su repliegue aéreo el 02ABR a la tarde, hasta que 

comienzan a zarpar de regreso los buques que participaron de la operación, el 03ABR a 

la tarde. 
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ETAPA 1 
RECUPERAR PARA NEGOCIAR 

28MAR al 03ABR82 
 
 
RESUMEN de esta parte:  

El 28MAR zarpa la Fuerza de Tareas. 

El 31MAR, en plena navegación se toma conocimiento que Gran Bretaña está enterada 

de nuestra operación, y se decide continuar. 

El mismo 31MAR a las 19:00hs la radio de Puerto Stanley comunica a la población que 

nuestra flota está demorada por una tormenta y que la “invasión argentina” se atrasará 24 

horas. 

El 01ABR al mediodía los británicos bloquean la pista del aeropuerto para impedir el 

aterrizaje de los C-130. 

El 02ABR a las 06:30hs se realiza el desembarco anfibio. A las 08:45hs aterriza el 

primer C-130. 

El 02ABR aproximadamente a las 09:30hs se rinde el gobernador británico. 

El mismo 02 por la tarde se inicia el repliegue de las fuerzas de Armada que 

intervinieron, finalizándolo a la tarde del 03ABR. 

El 03ABR, el mismo 02ABR algunos, nuestra conducción nacional comienza a tomar 

conciencia que probablemente terminemos en una guerra. 

Mientras tanto, en forma paralela, aunque por DEMIL era una tarea asignada al TOM, 

Armada llevaba adelante la recuperación de Georgias con la FT 60. 

 

LA MODIFICACION DEL PLAN DE ARMADA PARA ADECUARLO A QUE SEA 

CONJUNTO 

 

A los cuatro facsímiles que siguen ya los habíamos colocado en el título anterior. Ahora 

los utilizaremos para apreciar como el planeamiento específico, exclusivo de Armada, fue 

adaptado para satisfacer el requerimiento de que la operación fuera conjunta. 

El facsímil f099 (ya colocado antes como f088), que extrajimos de la págpdf 43 de la 

separata 11 de la Infantería de Marina, fue el modo de acción “retenido/seleccionado” por 

Armada en su planeamiento original, al que continuó desarrollando como “específico” durante 

ENE y FEB82 aun cuando el Almirante Anaya le había comunicado al Vicealmirante 

Lombardo, ya a fines de DIC81, que la operación sería conjunta, y que el Comité de Trabajo 

había sido creado para ese fin. 

Resulta interesante leer como se fue desarrollando este planeamiento a partir del secreto 

de la operación. Esto lo podemos hacer tanto en el relato del Contraalmirante Busser en el 
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Boletín del Centro Naval (Rel), como en la Separata 11 de la Infantería de Marina (Rel). [Se 

puede acceder a los mismos en la parte “Operaciones y Documentos/Relatos-Libros-Diarios” 

del sitio del radar Malvinas]. 

 

 
f099-Rel-separata11 revdesembarco-ma original específico de armada 

 

A los objetivos de la zona de Puerto Argentino que menciona, codificados con letras, los 

hemos graficado con un triángulo azul en la imagen i011 que sigue; y agregado otros que 

después veremos. 

 

 
i011-objetivos ma original específico de Armada 
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Este modo de acción seleccionado fue el que el Contraalmirante Busser expuso al 

General de División García el 19FEB82, adecuándolo en algunos aspectos para incorporar al 

personal de Ejército. 

El modo de acción así modificado se plasmó en el plan del TOM (Drt), del que aquí 

repetimos los facsímiles que ya habíamos copiado unas páginas antes al presentar el tema; el 

f085 como f100 (de págpdf 4 y 6 [las páginas están cruzadas en el Informe Rattenbach]) y el 

f087 como f101 (de págpdf 7 y 8), a fin de compararlos y determinar cuáles tareas asignadas 

originalmente al personal de Armada pasaron a ser realizadas por personal de Ejército. A éstas 

las hemos subrayado con verde en f099 de la página anterior para que sean fácilmente 

identificables. 

 

Tareas para Ejército 

 
 

 
 f100-Drt-06MAR82-plan tom-tareas para ejército 

Transcripción: 
2) Durante el día D 

a) Intervenir en la operación anfibia ejecutando a partir de la hora H con efectivos aproximados a 2 Sec I 
una operación aeromóvil a fin de bloquear el camino entre el cuartel de los marines y Puerto Stanley. 

b) Ejecutar a partir de la hora H un desembarco en BAHIA FOX con efectivos equivalentes a 1 Ca(+) a fin de 
iniciar la ocupación de la Isla GRAN MALVINA 

c) Ocupar a la hora H la casa de gobierno y detener al gobernador y funcionarios en su sector de 
responsabilidad. 

d) Aerodesembarcar a partir de la hora H efectivos equivalentes a 1 R I (-1Ca) en el aeródromo de Puerto 
Stanley. 

e) Ejecutar con las primeras luces del día D, con efectivos equivalentes a 1 Sec I, una operación aeromóvil en 
DARWIN-GANSO VERDE, a fin de controlar el grupo poblacional existente en la zona. 

f) Establecer, a partir de la ocupación de la casa de gobierno, el gobierno militar [¿xxxxxx?] de las islas 
Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur. 
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Tareas para Armada 

 
 f101-Drt-06MAR82-plan tom-tareas para armada 

2) Durante el día D 
a) Efectuar el asalto anfibio 
b) Capturar los siguientes objetivos: Cuartel y efectivos de los Royal Marines; localidad de Puerto Stanley; 

Faro San Felipe; contribuir a la captura del aeródromo de Puerto Stanley … 
c) [falta. La copia del Informe Ratenbach quedó recortada] 
d) Desembarcar efectivos de la Fuerza de Tarea Terrestre en DARWIN-GANSO VERDE y BAHIA FOX. 
e) Desembarcar apoyo logístico para efectivos de la Fuerza de Tarea Terrestre en Puerto Stanley y Bahía 

Fox. 
 

De esta forma, las siguientes tareas originalmente asignadas al BIM 2 pasaron al RI 25: 

• Ocupación de Puerto Fox: 

o La tarea “f” del BIM 2: desembarcar con 1 sección de tiradores, pasó a ser 

o tarea “b” del RI 25: desembarcar con 1 compañía (+). El traslado lo haría un 

buque de la Fuerza de Desembarco como tarea “d”. 

• Ocupación de Goose Green: 

o La tarea “g” del BIM 2: ocupación del caserío con 2 secciones de tiradores, que 

se desplazarían en VAO (vehículo anfibio a oruga), pasó a ser 

o tarea “e” del RI 25: ocupación de Darwin / Goose Green con 1 sección de 

tiradores mediante una operación aeromóvil. El traslado lo haría la Fuerza de 

Desembarco como tarea “d”. 

• Bloquear el camino entre el cuartel de Moody Brook y el pueblo (posición M) (en 

algunos borradores la posición de “bloqueo M” es el puente sobre el arroyo Moody, en 

otros es el camino): 

o La tarea “b” para los buzos tácticos y comandos anfibios, y “c” para el BIM 2, 

pasó a ser 

o tarea “a” del RI 25, con 2 secciones de tiradores, mediante operación 

aeromóvil. 
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 La captura del gobernador británico no estaba explícitamente indicada en las tareas 

originales de la Fuerza de Desembarco, pero en el plan del TOM quedó definida en la tarea “c” 

del RI 25, sin especificar efectivos ni medio de traslado al lugar. 

Después veremos que los efectivos de Ejército que se embarcaron con la Fuerza de 

Desembarco, estaban distribuidos:  

• 2 secciones en el Almirante Irizar, con un helicóptero Puma. 

• 1 sección y el Teniente Coronel Seineldin en el Cabo San Antonio. 

Esto posiblemente indique que según lo previsto: 

• Las 2 secciones y el helicóptero Puma del Irizar realizarían la tarea “a”, el bloqueo en el 

puente de Moody Brook. 

• Como tarea posterior, realizarían la tarea “e”, ocupación de Darwin / Goose Green 

mediante una operación aeromóvil, trasladadas por la Fuerza de Desembarco, como 

tarea ¨d¨. 

• La sección embarcada en el Cabo San Antonio junto con el Teniente Coronel Seineldín, 

sería la sección que, embarcando en uno de los VAO de la avanzada del BIM 2, 

cumpliría la tarea ¨c¨, la captura del gobernador británico; con lo que satisfaría uno de 

los condicionamientos del General Galtieri. 

Después veremos que, en plena navegación hacia Malvinas, el Contraalmirante Busser 

lo mandó llamar al Teniente Coronel Seineldín, y decidió cambiar esta tarea, asignándola a los 

buzos tácticos del Capitan Giachino, embarcados en el Santísima Trinidad, mientras el Teniente 

Coronel Seineldín se encargaría de asegurar el aeródromo para el aterrizaje de los C-130 con el 

resto de su Regimiento 25. 

Asimismo, posiblemente debido a que el helicóptero Puma embarcado en el Irizar 

quedó fuera de servicio, la tarea “a”, el bloqueo en el puente de Moody Brook, originalmente 

asignada a las dos secciones a bordo del Irizar, fue desarrollada por los buzos tácticos 

embarcados en el Santísima Trinidad, que asaltaron el cuartel de los Marines. 

Por suerte, tanto los buzos tácticos que reemplazaron a las dos secciones de Ejército en 

la tarea “a”, el bloqueo en el puente de Moody Brook, como los buzos tácticos del Capitán 

Giachino, que reemplazaron al Teniente Coronel Seineldín y una sección de Ejército en la tarea 

“c” ocupar a la hora H la casa de gobierno y detener al gobernador y funcionarios en su sector 

de responsabilidad, se encontraban a bordo del Santísima Trinidad, el que tenía previsto realizar 

el desembarco de las dos dotaciones en playa verde, al sur del pueblo, como muestra la imagen 

i011, a partir de la medianoche del 01ABR, con antelación al desembarco de los VAOs en la 

península del aeropuerto a las 06:30hs. Por suerte estaba previsto como alternativa. 

En cuanto a la tarea ¨f¨ que también se le asignó a Ejército: establecer, a partir de la 

ocupación de la casa de gobierno, el gobierno militar, entendemos que a lo que se ha de referir 
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es que, una vez rendido el Gobernador británico, si es que estuviera en la casa del gobernador, el 

General de División García, Comandante del TOM, asumiría como Gobernador. 

En cuanto a las tareas asignadas a Fuerza Aérea que muestra el facsímil f102 (de págpdf 

5 y 7 del Plan del TOM) en el planeamiento original estaba asignada a la Fuerza de Desembarco 

la ocupación del aeródromo como tarea “c”. Cuando se redactó el plan del TOM, esta tarea se 

transformó en contribuyente para la FD, y se le asignó como tarea “a” a Fuerza Aérea la 

ocupación en forma sorpresiva del aeródromo mediante acciones encubiertas.  

Igualmente, el condicionamiento del Teniente General Galtieri que las fuerzas que 

permaneciesen en las islas fuesen de Ejército, es uno de los factores que dio participación en la 

operación a Fuerza Aérea inicialmente como tarea “b”, mediante el traslado del resto del 

Regimiento 25 y la Compañía de Ingenieros 9 que ocuparía Bahía Fox.  

Otra tarea asignada a Fuerza Aérea, y no contemplada originalmente en las de Armada, 

fue la tarea “c”, el control del espacio aéreo. 

 

Tareas para Fuerza Aérea 

 
 f102-Drt-06MAR82-plan tom-tareas para fuerza aérea 

Transcripción: 
2) Durante el día D 

a) Ocupar en forma sorpresiva a la hora H el aeródromo de Puerto Stanley (ALFIL) mediante acciones 
encubiertas y coordinadas con las operaciones de asalto anfibio y aéreo 

b) Ejecutar una operación aerotransportada y establecer un puente aéreo en la isla Soledad y el 
Continente, para satisfacer los requerimientos emergentes de la situación …  [la copia del Informe 
Rattenbach quedó recortada] 

c) Ejecutar el control del espacio aéreo (a coordinar. 
 

Una tarea que no fue plasmada, ni asignada en forma específica en el plan del TOM fue 

la de operar el aeródromo para que pudiera implementarse el puente aéreo. Esto probablemente 

se debió a que no hubo acuerdo dentro del Comité de Trabajo entre el Vicealmirante Lombardo 

y el Brigadier Mayor Plessl sobre a qué Fuerza pertenecería el aeródromo.  

Esto ya lo mencionamos al principio, cuando hicimos referencia al facsímil f091, al que 

volvemos a colocar a continuación como f103, tomado de las declaraciones del Vicealmirante 

Lombardo a págpdf 16 de su primera declaración (Trt), en donde dice: “vamos a dejar 
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planteadas las posibilidades y que eso se resuelva después”. Por supuesto, ese después significó 

que el problema no resuelto estalló el mismo 02ABR. Después volveremos sobre el tema.  

 

 
f103-Trt-lombardo1 págpdf16 

Transcripción: 
- - - 
Hay un hecho grave, a mi juicio, que se había planteado. Hace un poco a este tema y por eso lo menciono. En cierta 
forma, pido disculpas a los que  me escuchan. Toda la planificación se había hecho en el mejor acuerdo. Había 
habido algunos roces – no roces sino algunas divergencias – producto de nuestra no establecida doctrina conjunta. 
En particular, con el Brigadier Plessl, estábamos colisionados en qué iba a pasar con el aeródromo de Malvinas. El 
aeródromo de Malvinas fue construido – el actual, que se usa en este momento – por los ingleses. Antes había habido 
un aeródromo muy cercano a ese, hecho por la Fuerza Aérea Argentina. Esto lo digo como antecedente. En la 
concepción mía – mía y de la Armada – por ser una isla le corresponde a la Armada toda la jurisdicción. Por 
doctrina, la parte aérea le corresponde a la Fuerza Aérea. Entonces, se nos planteaba el conflicto por el aeropuerto 
de las Islas Malvinas, de Puerto Argentino, en el sentido de qué iba a pasar con él. El Brigadier Plessl pretendía, por 
lógica,, que fuera una base aérea – base aérea militar – mientras yo pretendía que fuera una base aeronaval. Pero 
como lo que teníamos que hacer era la operación y no ponernos a dilucidar en ese momento problemas de doctrina, 
conversamos con Plessl – vuelvo a decir – con muy buen acuerdo y con muy buen espíritu y dijimos: “Vamos a dejar 
planteadas las posibilidades y que eso se resuelva después”. 
- - - 
 

No obstante la decisión acordada de postergar la definición de esa responsabilidad, el 

personal de FAA perteneciente al Comité de Trabajo lo plasmó como tarea para el Componente 

Aéreo: la creación de la Base Aérea Militar para la operación del aeródromo; ya que para poder 

cumplir con la tarea del puente aéreo debía implementarse cuando menos una terminal de carga 

en Malvinas, además del control del movimiento aéreo propio del aeródromo. 

Cuando analicemos las acciones del 02ABR volveremos sobre este tema y sobre la tarea 

“a”, la ocupación del aeródromo en forma sorpresiva mediante acciones encubiertas. 

También volveremos sobre lo que dicen los facsímiles respecto a las tareas para las 3 

Fuerzas Armadas, ya que si se leen imaginando su ejecución, se percibe una cierta 

incongruencia que muestra que, después de la redacción primera de las tareas, no hubo una 

lectura analítica posterior y la adecuación de cada operación concebida para que conformaran 

un todo armónico. El ejemplo simple es la hora de ejecución, todas son a la hora “H”, como si 

fueran a ejecutarse todas simultáneamente.  
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Lo que resulta interesante como resumen de lo analizado, es que el plan original de la 

Fuerza de Desembarco, de nivel Táctico Superior para una Fuerza Específica, se convirtió en la 

estructura medular del Plan del Teatro de Operaciones Malvinas, de nivel Estratégico 

Operacional para una Fuerza Conjunta. 

Igualmente, esa Fuerza de Desembarco, que desarrolló un Plan de nivel Táctico 

Superior, que sirvió de base para el Plan Operacional del Teatro, al ejecutarlo, lo hizo ocupando 

en los papeles un nivel Táctico Inferior de Unidad, ya que dependía de la Fuerza Anfibia, que 

era el Componente Naval, de nivel Táctico Superior, del Teatro de Operaciones Malvinas, de 

nivel Estratégico Operacional; como describiremos a continuación. 

El mismo Plan fue usado para los tres niveles. Más incongruencias. 

 

LOS PLANES CONTRIBUYENTES DE LOS COMPONENTES DEL TEATRO 

 

 Por doctrina, una vez aprobado el plan del Teatro de Operaciones, cada uno de sus 

componentes: terrestre, naval, y aéreo, deben confeccionar sus propios planes “contribuyentes” 

de nivel Táctico Superior. 

 Quienes debían redactarlos eran los Comandantes de los respectivos Componentes: El 

General de Brigada Daher por el Terrestre, el Contraalmirante Allara por el Naval, y el 

Brigadier Castellano por el Aéreo. Pero aquí tampoco cumplimos con lo normado. 

 En el caso del Componente Naval, su Comandante, el Contraalmirante Allara, redactó el 

plan correspondiente, “Plan de Operaciones Nº 01 ¨S¨/82 FUERTAR 40” (Drt) de fecha 

27MAR82, que en realidad era su plan original como Fuerza Anfibia cuando era sólo Armada la 

que tomaría Malvinas, al que sólo tuvo que incorporarle el traslado de una Compañía del RI 25 

de Ejército, repartida, parte en el Cabo San Antonio, parte en el Almirante Irizar; y agregar el 

traslado de todos los medios del Regimiento, excepto el personal, en el Isla de los Estados. [Al 

plan se puede acceder en la parte Operaciones y Documentos/Documentos/todos/MAR82 del 

sitio del radar]. 

 El Contraalmirante Busser había realizado su planeamiento como Fuerza de 

Desembarco, el Componente “Terrestre” (IM) de nivel Táctico Superior si la operación fuese 

Específica de Armada, pero como iba a ser Conjunta, subordinó su Comando (GT 40.1) al del 

Contraalmirante Allara (FT 40), por lo que se transformó, sólo en los papeles, en una 

organización de nivel Táctico Inferior (Unidad); nivel demasiado bajo porque corresponde al de 

Unidades (regimientos, batallones, escuadrones), pero manteniendo la conformación Táctica 

Superior, y un planeamiento de este nivel. Planeamiento que, como recién vimos, también había 

servido como núcleo y parte esencial del planeamiento del nivel más elevado, el Estratégico 

Operacional. [Perdón Sr. Lector por enredarlo con tantos niveles y términos, pero es la única 

forma de tratar de entender por qué tomamos las decisiones que tomamos]. 
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 De este Plan no tenemos copia en el sitio web del radar, tampoco pudimos acceder a él 

en la Dirección de Estudios Históricos de Armada, ya que la documentación de Malvinas 

todavía no está disponible para consulta del público y su reprografía, por lo que sólo tenemos 

los relatos del Contraalmirante Busser en el BCN (Rel) y la Separata 11 (Rel). [ambos 

disponibles en el sitio web del radar]. 

 En cuanto al General de División Daher, aparentemente, basados en la información que 

disponemos, aunque era el Comandante del Componente Terrestre, no hizo planeamiento 

alguno, ya que su primer plan fue el que realizó después de recuperadas Malvinas, el 07ABR82: 

“Orden de Operaciones Nro 01/82 (Defensa) del Comando de las Fuerzas Terrestres” (Drt), 

pero del TOAS, no del TOM [se puede acceder en la parte Operaciones y 

Documentos/Documentos del sitio del radar]. 

 En cuanto a la participación del RI 25 y la Compañía de Ingenieros 9, probablemente 

para su organización y tareas se han de haber basado en el plan del Contraalmirante Busser 

(TS), usado como base del plan del TOM (tareas para Ejército), en los primeros momentos, y 

luego en órdenes verbales. 

 Sucede lo mismo con el Brigadier Castellano, Comandante del Componente Aéreo. 

 En su caso, quien confeccionó el planeamiento contribuyente “del Componente Aéreo 

del TOM” fue el Comando de Operaciones Aéreas (COA) de Fuerza Aérea, que es un Comando 

de época de paz, y que no estaba en la cadena de mando del TOM, representado por el Brigadier 

Mayor Plessl y el Comodoro Andreasen en el Comité de Trabajo. 

 El Brigadier Castellano mencionó a pág 31 del libro del Brigadier Palazzi (MOH), como 

muestra el facsímil f104 que sigue, que sólo le dieron una copia de unas 6 páginas manuscritas 

como plan. 

 

 
f104-(MOH)-castellano en libro palazzi 31 

Transcripción: 
Sí, me hizo entrega de una copia del Plan Contribuyente de la Fuerza Aérea al Plan Esquemático elaborado por una 
Comisión de Trabajo Conjunta. Constaba de 6 ó 7 hojas escritas de puño y letra por el jefe del Departamento Planes 
del Comando de Operaciones Aéreas y en esencia, poco y nada aclaraba con respecto a nuestra tarea en la 
oportunidad de la ocupación, dando la impresión que la Fuerza Aérea había sido incluida a última hora, con una 
participación secundaria e intrascendente. 
 

En la realidad, el Brigadier Plessl y el Comodoro Andreasen, aunque estaban fuera de la 

cadena de mando del TOM, confeccionaron un Plan “Contribuyente”, no del Componente 

Aéreo, sino de la Fuerza Aérea (el COA actuando como comando específico de nivel EO) a la 

operación de recuperación de Malvinas; fue el Plan de Operaciones Nº 01/82 “AZUL Y 
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BLANCO”. A este plan se puede acceder para leerlo en la Dirección de Estudios Históricos de 

Fuerza Aérea, pero no podemos incluir facsímiles del mismo porque el Ministerio de Defensa a 

la fecha del análisis aún no había autorizado su “reprografía”. 

 Este plan estaba conformado con dos misiones o tareas: 

• La del Componente Aéreo del TOM para actuar en la recuperación y desempeñarse 

luego en Malvinas. 

• La del COA, actuando como un Comando de época de paz, en todo lo atinente a las 

operaciones de transporte aéreo hacia las Islas, o puente aéreo. 

Como resumen, si leemos los planes, documentos y directivas, redactados en los días 

previos al 02ABR, podemos apreciar que dejaban muchísimas cosas libradas a la imaginación 

de quienes debían cumplir las tareas. A esto debemos agregar la gran cantidad de órdenes y 

contraórdenes verbales, muchas improvisadas en el momento. 

Por suerte el gobernador británico no estaba interesado en resistir a nuestra 

recuperación, como veremos después. 

 

LA ORGANIZACION DEL TOM Y LAS FUERZAS PARTICIPANTES 

 

 En el gráfico siguiente i012, que ya habíamos colocado antes, hemos tratado de 

representar como estaba organizado el TOM. Ya algo adelantamos unas páginas antes. El lector 

apreciará que no es una orgánica ortodoxa, pero creemos que expresa con bastante proximidad 

como fue que nos organizamos en la realidad, dejando de lado los papeles y la doctrina. 

 

 
i012-organización del TOM 
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 El gráfico es una simbiosis de un Comando Específico Naval y un Comando Conjunto 

de Teatro; por eso hemos colocado dos componentes terrestres, el que correspondería a un 

Comando Naval, a cargo del Contraalmirante Busser, y el que correspondería a un Comando de 

Teatro, a cargo del General Daher. 

 La graficación de estos dos Comandos Terrestres nos permite visualizar con relativa 

facilidad dos momentos de la recuperación, el anterior a la rendición del gobernador británico, 

“Momento 1”, con el Contraalmirante Busser como Comandante Terrestre, y el posterior a la 

rendición, “Momento 2”, con el General de División Daher como Comandante Terrestre. 

 También hemos agregado en segmentado dos cuadros: 

• El del Estado Mayor de Armada, para tener presente que, mientras el TOM se 

encargaba de la recuperación de Malvinas, Armada realizaba la recuperación de 

Georgias. 

• El del COA de Fuerza Aérea, que por fuera del TOM, montó la operación de transporte 

aéreo. 

Debajo de cada Componente hemos graficado los medios principales que participaron 

en los primeros días y les dependían. 

Con líneas segmentadas violeta se muestran los movimientos de los medios de Ejército. 

Faltaría graficar, como Fuerzas Amigas o de Apoyo, a los buques de Armada que 

participaron (FT 20 y otros) sin depender del TOM. 

 

Participación de Armada 

 

 Como ya vimos, el Plan del TOM estaba basado en el Plan original de Armada, quien lo 

había concebido como una operación insular de su responsabilidad específica, pero que luego 

debió transformar en conjunta por presión del Teniente General Galtieri.  

Como la operación para recuperar Malvinas fue concebida como Anfibia, la mayor 

parte de los medios participantes fueron de Armada. A ello se debe agregar la recuperación de 

Georgias y Sandwich del Sur, por lo que Armada organizó 3 Fuerzas de Tareas para la 

recuperación del 02-03ABR: 

1. Fuerza de Tareas 40; la Fuerza Anfibia y de Desembarco, que tendría participación 

directa en la recuperación de Malvinas. 

2. Fuerza de Tareas 20; la Fuerza de Apoyo a la FT 40, conformada por la mayoría de los 

buques de guerra y auxiliares de la Flota de Mar. 

3. Fuerza de Tareas 60; la Fuerza de Recuperación de Georgias. 

 Para detallar sus medios, recurriremos al Plan de Operaciones Nº 01 ¨S¨/82 FUERTAR 

40, de la Fuerza Anfibia (Drt), firmado por el Contraalmirante Allara el 27MAR82, 24 hs antes 

de zarpar la flota, colocando lo escrito en el Plan a págpdf 2 y 3 como facsímiles: 
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f105-Drt-27MAR82-planft40-GT40.1 fuerza desembarco 

 

f105: GT 40.1 Fuerza de Desembarco 

• Batallón de I.M. 2 

• Agrupación Comandos anfibios 

• Grupo Buzos Tácticos 

• Grupo Comandos Anfibios 

• Reserva 

No sabemos por qué, en este listado sólo figuran 5 Unidades de Tareas, mientras que en 

los relatos del Contraalmirante Busser, la Separata 11, y otros, las UT de Armada son 9, con una 

décima formada por la Sección del RI 25 a cargo del Teniente Coronel Seineldín. 

 

 
f106-Drt-27MAR82-planft40-GT40.2 grupo transporte 

 

f106: GT 40.2 Grupo Transporte 

• ARA Cabo San Antonio 

• ARA Almirante Irizar 

• ARA Isla de los Estados 
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f107-Drt-27MAR82-planft40-GT40.3 grupo escolta apoyo desembarco 

 

f107: GT 40.3 Grupo Escolta, Apoyo y Desembarco 

• ARA Hércules 

• ARA Santísima Trinidad 

• ARA Drumond 

• ARA Granville 

 

 
f108-Drt-27MAR82-planft40-GT40.4 grupo tareas especiales 

 

f108: GT 40.4 Grupo Tareas Especiales 

• ARA Santa FE 

 

 
f109-Drt-27MAR82-planft40-FT20 

 

f109: FT 20 (fuerzas amigas) 

• ARA 25 de Mayo 

• Grupo Aeronaval Embarcado 

• ARA Py 

• ARA Bouchard 

• ARA Seguí 

• ARA Piedrabuena 

• Buque Tanque ARA Punta Médanos 

 

 
f110-Drt-27MAR82-planft40-escuadra aeronaval 2 
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f110: Escuadra Aeronaval Nº 2 (fuerzas amigas – exploración y reconocimiento) 

• P-2 Neptune (1 ó 2) 

• BE 200 (1 ó 2) 

 

 
f111-Drt-27MAR82-planft40-aviso sobral 

 

f111: Aviso ARA Sobral (fuerzas amigas) 

• ARA Sobral 

 

FT 60 Georgias.  

 

En el caso particular de esta Fuerza, como todos los buques de guerra ya estaban 

asignados a la recuperación de Malvinas, la Guerrico, que no estaba en condiciones de 

participar, debió ser puesta en condiciones operativas en forma urgente para realizar la 

recuperación simultánea de Georgias. 

 

• ARA Guerrico 

• ARA Bahía Paraíso 

 

Estos facsímiles nos muestran que Armada desplegó, para la recuperación de Malvinas 

y Georgias: 

• 1 portaaviones 

• 9 buques de guerra 

• 1 submarino 

• 3 buques de desembarco 

• 3 buques de apoyo 

• 8 aviones de combate 

• 6 aviones de exploración 

• ¿? helicópteros de dotación de los buques 

A lo que se debe agregar entre 800 y 900 infantes, más las tripulaciones de los 17 

buques y 14 aviones. 

 

Participación de Ejército 

 

Para el momento 1 (hasta la rendición del gobernador británico): 

• Una Compañía a tres Secciones del RI 25. 
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Para el momento 2 (a partir de la rendición del gobernador británico): 

• El resto del RI 25. 

• La Compañía de Ingenieros 9. 

 

Participación de Fuerza Aérea 

 

Para el momento 1: 

• 2 Oficiales Jefes (Vicecomodoros Gilobert y Gamen), que debían cumplir la tarea a) 

Ocupar en forma sorpresiva a la hora H el aeródromo de Puerto Stanley (ALFIL) 

mediante acciones encubiertas  

Para el momento 2: 

• Puente aéreo: 

o 6 aviones C-130 

o 2 aviones F-28 

• Componente Aéreo (BAM): 

o Grupo de Operaciones Especiales 

o Terminal Aérea 

o Operaciones del Aeródromo 

o Escalón de Comunicaciones 

o Radar TPS-43 (control del espacio aéreo) 

o 2 helicópteros Bell 212 

o La logística (BAM) para el funcionamiento de esas unidades 

 

FUERZAS EN OPOSICION 

 
 Como ya vimos, en el momento que elegimos para la recuperación, en Malvinas había 

el doble de la dotación normal de Royal Marines; el Party 8901 de 1980-81, y su reemplazo, el 

de 1982-83. Un total de 88 hombres. 

 Por suerte para nosotros, debido al conflicto con los operarios de Davidoff en Georgias, 

a 22 de estos hombres: un Teniente y tres secciones, el gobernador británico los había hecho 

embarcar en el Endurance y se encontraban en Grytviken. 

 A los 66 restantes: 2 Mayores, 1 Teniente y 9 secciones (cada sección conformada por 1 

suboficial y 6 marines, total de 63 hombres) se les habían agregado 2 Oficiales y 9 tripulantes 

del Endurance que quedaron en Malvinas para darles lugar a los Marines que fueron a Georgias. 

También se les agregó un ex Royal Marine que vivía en Stanley. Un total de 78 combatientes. 

 En Malvinas también estaban las Falkland Islands Defence Forces (FIDF); un grupo de 

civiles que tenían instrucción paramilitar. Del total de unos 60 hombres, fueron convocados 
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alrededor de 23, empleados: para custodiar a los argentinos residentes en Stanley que fueron 

retenidos en el edificio del Town Hall, para custodia de los Vicecomodoros Gilobert y Gamen 

en la casa del delegado de LADE (la línea aérea estatal argentina que operaba en Malvinas), y 

para puestos de observación. 

 En la imagen i013 hemos graficado con círculos rojos como se distribuyeron los 78 

marines/combatientes: 35 en 6 secciones de entre 5 y 8 hombres cada una, y el resto, 43 

hombres, defendiendo directamente la casa del gobernador. 

 También hemos graficado los desplazamientos de nuestras fuerzas y sus horas 

aproximadas, para utilizarlo como referencia cuando analicemos las acciones del día 02ABR. 

 Una curiosidad, que en realidad es una gran sospecha; es extraordinaria la coincidencia 

entre los lugares elegidos por los británicos para emplazar sus secciones y los lugares por donde 

se desarrollaría nuestra operación. Como si conociesen nuestro planeamiento. Lo veremos al 

analizar el día 01ABR. 

 

 
i013-defensa británica 

 

 Como dijo el Vicealmirante Lombardo en su declaración (Drt) que muestra el facsímil 

f113, y pudimos apreciar en las páginas anteriores, la dimensión de nuestras fuerzas era 

aplastante; pero al planear su magnitud, Armada ignoró lo que ordenaban la DENAC 1 a págpdf 

11 (Drt) y la DEMIL a págpdf 10 (Drt); que las fuerzas a emplear debían ser las mínimas 

necesarias para el logro de la misión, como muestra el facsímil f112.  
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f112-Drt-15MAR82-demil págpdf10 

Transcripción: 
(4) La aptitud de los elementos para las operaciones previstas deberá ser alcanzada antes del 01Abr82, limitando los 
efectivos participantes al mínimo necesario. 
 
 Este exceso de fuerzas lo justificó el Sr. Vicealmirante Lombardo en su declaración 

primera a págpdf 9, (Trt), donde dice que el motivo fue llevar una fuerza desmesurada para 

asegurarnos que la operación fuera incruenta; como muestra el facsímil f113.  

 

 
f113-Trt-lombardo1 págpdf 9 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿No le llamó la atención el efectivo fijado para la Operación Malvinas, con relación al pequeño 
grupo de Infantes de Marina ingleses que había en la Isla?- - - 
DIJO: Eso fue estudiado, primero por nosotros, que pensábamos que iba a ser una operación naval pura; fue 
estudiado muy rápidamente, en una semana, y después conversado con los dos integrantes; creíamos que era 
importante llevar una fuerza desmesurada – llamémosla así – para asegurarnos que fuera incruenta. O sea, con una 
fuerza que aplastara a la posible oposición inglesa, nosotros nos asegurábamos – y con toda la operatoria que 
estudiamos y que se desarrolló al minuto que fuera incruenta, como fue para los ingleses; incruenta y sin producir 
daños; es decir, incruenta en personas y en material. 
- - - 
 
 Y no caben dudas que, cuando el gobernador británico supo que tenía frente a las costas 

de Malvinas no sólo a la Fuerza Anfibia, sino a toda nuestra Flota de Mar a pleno, con 1 

portaaviones, más 13 buques de guerra y sus auxiliares, a lo que sólo tenía para oponer 78 

infantes y no más de 23 hombres de las FIDF, no tenía ninguna opción lógica que no fuese 

rendirse sin oponer resistencia. 

 

DISCRIMINACION TEMPORAL DE DECISIONES, ORGANIZACION Y HECHOS 

 

En el título anterior vimos que el planeamiento había considerado la realización de la 

operación en 4 fases, las que presentaban una pequeña incongruencia cuando confrontábamos lo 

escrito en los distintos documentos.  

Pero para poder entender cómo nos organizamos, no sólo para la recuperación de las 

Irredentas Islas, sino durante toda la campaña, además de tener en cuenta esas fases, debemos 
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realizar una distribución de los hechos en función del momento de ocurrencia, en particular 

durante el día 2 de abril. 

A continuación presentaremos así discriminada toda la campaña, desde que zarpa 

nuestra flota el 28MAR, hasta la rendición el 14JUN; discriminación que coincide 

aproximadamente con los títulos de desarrollo cronológico del análisis que presentamos en las 

aclaraciones previas. 

 

Etapa 1: RECUPERAR PARA NEGOCIAR (desde el 28MAR al 03ABR) 

• 2812:00MAR a 0124:00ABR  

o Momento 1.0: La Aproximación: Desde que zarpa la flota el 28MAR al 

mediodía hasta que los Buzos y Comandos comienzan su desembarco el 02ABR 

a las 00:00hs. 

• 02 y 03ABR: 

o Momento 1.1: Las Fuerzas que recuperan: Desde las 00:00 hs del 02ABR, 

hasta que se rinde el gobernador británico a las 09:30 hs. 

 Primera Ola: Desembarco de Buzos Tácticos y Comandos Anfibios. 

 Segunda Ola: Desembarco de VAOs y VARs. 

 Tercera Ola: Helidesembarco desde el Almirante Irizar. 

o Momento 1.2: Las Fuerzas que siguen. Desde la rendición del gobernador, hasta 

la medianoche del 02ABR.  

o Momento 1.3: Las Fuerzas que permanecen y Fuerzas que repliegan. Desde 

que los Infantes de Marina comienzan su repliegue aéreo el 02ABR a la tarde, 

hasta que comienzan a zarpar de regreso los buques que participaron de la 

operación, el 03ABR a la tarde. 

 

Etapa 2: REFORZAR PARA DISUADIR (desde el 03ABR al 30ABR) 

• 03 al 07ABR (D+1 a D+5)  

o Momento 2.1: Oh Caramba. Desde que queda una pequeña guarnición el 

03ABR a la tarde, y tomamos conciencia de que Gran Bretaña no nos las iba a 

entregar así nomás mediante Naciones Unidas, y que teníamos que pensar en 

otra alternativa, hasta el 07ABR, cuando se hace cargo de la gobernación el 

General de Brigada Menéndez y regresa al continente el General de División 

García, dándose por finalizada la tarea del TOM, y se crea el TOAS a cargo del 

Vicealmirante Lombardo. 

• 07 al 30ABR  

o Momento 2.2: El Amontonamiento de Tropas. Desde el 07ABR cuando 

comienzan a llegar las primeras tropas como reacción al Oh Caramba, hasta el 
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30ABR; tiempo en el que nos dedicamos a enviar a las Islas gran cantidad de 

fuerzas, según el criterio de la Junta Militar de “reforzar para disuadir”. 

 

Etapa 3: VAMOS GANANDO - LA GUERRA Desde el 01MAY82 hasta el último combate en 

la noche del 13 al 14JUN82. 

• 01 al 25MAY  

o Momento 3.1: Las Operaciones Aeronavales. Desde que el Vulcan bombardea 

la pista de la BAM Malvinas el 01MAY a las 05:45 hs, iniciando la guerra, 

hasta que las fuerzas británicas comienzan su marcha hacia Darwin-Goose 

Green unas y hacia Puerto Argentino las otras, cuando el peso de la guerra pasa 

de las operaciones aeronavales a las operaciones terrestres. 

• Mediados de ABRIL al 20MAY  

o Momento 3.1bis: La Preparación para Rechazar el Desembarco Británico. 

Desde mediados de ABR82, cuando comienza a llegar el grueso de las tropas 

terrestres, y se produce la reorganización de las defensas, hasta el 20MAY82, 

cuando lo medios de desembarco británicos están prontos a entrar en el estrecho 

de San Carlos. 

• 21MAY al 14JUN  

o Momento 3.2: Las Operaciones Terrestres. Desde el desembarco británico en 

San Carlos el 21MAY hasta el 14JUN a la mañana, en que cesan las 

hostilidades.  

 

Etapa 4: EL TRISTE FINAL  

o Momento 4.1: Los Combates Han Cesado. La rendición de la Guarnición 

Militar Malvinas, a la que eufemísticamente llamamos “cese de hostilidades”, 

el 14JUN. 

o Momento 4.2: Prisioneros. Del 15JUN al 14JUL82. 

 

LO POSTERIOR: Para finalizar, veremos la evolución posterior de la situación:  

o La Culpa la Tuvo el Otro. Los Informes y declaraciones posteriores. 

o Las Consecuencias. Lo que hicimos, Gran Bretaña y nosotros, en los años 

posteriores. 

 

También analizaremos los hechos de Georgias; nuestra recuperación el 03ABR 

(Momento 2), y la reocupación que hace Gran Bretaña el 25ABR (Momento 3); para facilitar la 

comprensión de lo que pasó en Malvinas y lo que pasó en Georgias. Al Momento 1: el conflicto 

Davidoff, ya lo vimos recientemente. 
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Tres Momentos y Tres Olas para el 2 de Abril 

 

La discriminación en función del momento de ocurrencia de los hechos nos da la 

posibilidad de tratar de entender correctamente lo sucedido el 02ABR y cuál fue la real 

intervención de las fuerzas participantes; por eso a ese día lo hemos dividido en momentos y en 

olas, y a las operaciones en antes y en después de la rendición del gobernador británico.  

El concepto de cada momento y ola es: 

1. Momento 1.1: en el que intervienen las que podemos llamar “Fuerzas que Recuperan, o 

de Asalto”, desde que las unidades de tareas desembarcan de los buques hasta que se 

logra la rendición del gobernador británico. Dentro de este momento, a las Fuerzas de 

Asalto las podemos agrupar en tres olas: 

a. La primera, de los buzos tácticos y comandos anfibios, poco después de la 

medianoche del 01ABR. 

b. La segunda, de los infantes de marina desembarcando en sus vehículos anfibios en 

la playa de la península del aeropuerto a la hora “H”. 

c. La tercera, mediante el helidesembarco de las tropas que estaban en el Almirante 

Irizar (BIM 1 y 2 secciones del RI 25).  

2. Momento 1.2: en el que intervienen las que podemos llamar “Fuerzas que Siguen”; que 

realizan el desembarco: 

a. Aéreo desde C-130; conformadas por gran parte del personal del RI 25, la 

Compañía de Ingenieros 9, y los medios de Fuerza Aérea necesarios para la puesta 

en operación del aeródromo. 

b. Naval desde los buques Almirante Irizar, Cabo San Antonio, e Isla de los Estados; 

conformadas por el personal de Ejército que participará, luego de la rendición del 

gobernador británico, en la toma de Darwin/Ganso Verde (Goose Green) y de 

Bahía Fox; más los medios y equipos del RI 25 que permanecerá en Puerto 

Argentino. 

3. Momento 1.3: en el que se distingue a “Fuerzas que permanecen y Fuerzas que 

repliegan”.  Es el momento del repliegue de las fuerzas de Armada, que comienza el 

mismo 02ABR a la tarde, con los infantes embarcando en los aviones de Fuerza Aérea y 

Armada que todavía estaban llegando con los medios del momento 2, y continúa el 

03ABR a la tarde con el inicio del regreso de los buques que intervinieron en la 

operación. 

Y previo al momento 1.1, tenemos lo que hemos llamado Momento 1.0; todas las 

actividades de la flota desde que zarpa el 28MAR hasta que para la medianoche del 01ABR ya 

se encuentra frente a las costas de la isla Soledad. 
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MOMENTO 1.0: LA APROXIMACION 
28MAR al mediodía (zarpada de la flota) al 02ABR a las 00:00hs 

 

Como recurriremos a facsímiles de informes y mensajes con datos en horas referidos a 

diferentes husos horarios, estableceremos su relación tomando como base a lo largo de todo el 

trabajo la hora Z, del meridiano de Greenwich, u hora UTC universal, y tendremos en cuenta 

que: la hora AR de Argentina corresponderá a Z-3, la de Gran Bretaña GB será Z+1, la del este 

de Estados Unidos NY será Z-4, la de Europa UE será Z+2, y la de Gibraltar la Z. 

 En el título anterior vimos que los hechos referidos a Georgias se habían descontrolado, 

y Gran Bretaña había adoptado una actitud beligerante, llegando a enviarnos un ultimátum con 

la amenaza que si nosotros no retirábamos a los obreros de Davidoff, lo harían ellos por la 

fuerza. 

 Como vimos, esto nos puso en una encrucijada sin opción honrosa para salir, por lo que 

decidimos seguir adelante con la recuperación. 

 

28MAR:  

 

Alrededor del mediodía zarparon los buques de la Fuerza de Tareas 40 al mando del 

Contraalmirante Allara. 

 También zarpó la FT 20, el resto de nuestra Flota de Mar, para asegurar el éxito de la 

operación. 

 Mientras tanto, Gran Bretaña siguió enviándonos señales adversas a nuestra idea 

primigenia de “RECUPERAR PARA NEGOCIAR” a través de Naciones Unidas. Señales que 

nos decían que el posible futuro no iba a ser en el plano diplomático, sino en el militar. 

 

29-30MAR:  

 

Durante la navegación la flota debió enfrentar un temporal que produjo inconvenientes 

para el momento del desembarco y para la operación posterior; el más importante de ellos a 

bordo del Almirante Irizar, en donde a un helicóptero Puma de Ejército, lamentablemente, se le 

aflojó el trincado, lo que hizo que el helicóptero golpease con su tren de aterrizaje contra el 

suelo cada vez que el buque se sacudía, hasta que los soportes del tren cedieron y atravesaron el 

tanque de combustible, dejando al helicóptero fuera de servicio. 

 No hemos podido verificarlo, pero posiblemente este hecho hizo que se cancelase la 

operación helitransportada de las 2 secciones de Ejército para bloquear el camino entre Moody 

Brook y la casa del gobernador británico (el objetivo M), la tarea “a” para Ejército que vimos en 

página 146. 
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Mientras en Malvinas  

 

El Vicecomodoro Héctor Ricardo Gilobert de Fuerza Aérea, quien había vivido en 

Stanley durante 1980 y 1981, desempeñándose como Jefe de la oficina de LADE en Malvinas, 

acababa de ser reemplazado por el Vicecomodoro Roberto Manuel Gamen para el período 1982 

– 1983. 

Aprovechando los conocimientos del Vicecomodoro Gilobert sobre los habitantes de 

Stanley y de las autoridades británicas, fue enviado a las islas en el vuelo de LADE del 30MAR 

con la excusa de constatar que era lo que había pasado en la oficina de LADE, que el 20MAR 

había sido agredida por un grupo de kelpers como consecuencia de los problemas suscitados en 

Georgias con los obreros de Davidoff. 

La excusa era evaluar el hecho y aclarar la situación con las autoridades británicas; pero 

en realidad, sus objetivos eran: instalar un equipo de radio en la casa donde habitaba el 

representante de LADE, para pasar información tanto a la Fuerza de Tareas de Armada como al 

continente en las horas previas al desembarco; y asegurar la operatividad de la pista del 

aeropuerto, mediante la operación de infiltración asignada como tarea “a” a Fuerza Aérea. 

Como fuente documental nos resulta útil recurrir a lo que el Vicecomodoro Gilobert 

relató en su entrevista, entre las páginas 233 a 274 del libro “MALVINAS OTRAS HISTORIAS” 

(MOH) del Brigadier Rubén Oscar Palazzi; libro que está disponible sólo en edición papel. 

Aprovechamos para recomendar la lectura tanto de su entrevista como la del Brigadier 

Castellano, entre las páginas 29 a 64, ya que muestran los intríngulis que hubo entre las Fuerzas 

en las Islas. 

  

31MAR: Cambio de Planes y no más Sorpresa, ni Estratégica ni Táctica 

 

En plena navegación, nuestra flota tomó conocimiento de que Gran Bretaña se había 

enterado de la operación, porque… 

 

Mientras en Malvinas 

 

El Vicecomodoro Gilobert constató que los británicos ya sabían de nuestra operación 

para recuperar las Irredentas Islas. 

A página 263 del libro (MOH) narró que cuando en compañía del Vicecomodoro 

Gamen concurrió el día 31MAR a verlo al gobernador Hunt, al entrar al despacho vieron que se 

encontraba en medio de una reunión con parte de su equipo de gobierno y el nuevo Jefe de los 

Marines, y que sobre la mesa tenían extendido un mapa de la península del aeropuerto [ver 

facsímil f114]. 
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f114-(MOH)-gilobert  pág263 

Transcripción: 
Cuando ingresamos en el despacho del gobernador nos encontramos con que se estaba realizando una reunión de 
gabinete, con la presencia de Baker, otros secretarios y el nuevo jefe del destacamento de Royal Marines, mayor 
Norman. Había un mapa de la península desplegado sobre la mesa. 
   

También relató a página 264 (MOH) que a las 19:00 hs escuchó por la radio del pueblo 

que anunciaban que nuestra flota se había demorado, y que estimaban que el contacto se 

postergaría 24 horas [ver facsímil f115]. Esta información la transmitió a los mandos en el 

continente.  

 

 
f115-(MOH)-gilobert pág264 

Transcripción: 
Alrededor de las 19:00 horas difundieron por la radio local una noticia que me dejó petrificado: se anunciaba a la 
población que la flota de navíos argentinos que navegaba con rumbo a Puerto Stanley había sido demorada por una 
tormenta en alta mar, por lo que estimaban que el contacto se postergaría por 24 horas. 
Esto despejaba toda duda, los británicos no sólo tenían conocimiento acabado de la situación sino que también 
tenían ubicada a la flota con toda precisión. Todo esto fue informado al Comando mediante radioconversación con 
LADE Central y a la oficina de Comodoro Rivadavia utilizando palabras clave previamente acordadas.  
 

Mientras en Gran Bretaña  

 

Recordemos que ya había habido señales de que Gran Bretaña, si no estaba al tanto, al 

menos sospechaba de nuestras intenciones. A algunos de estos hechos ya los habíamos 

mencionado antes; de algunos nos enteramos antes del 01ABR a las 18:00hs, de otros no. 

Lo que sigue es una serie de facsímiles que muestran que nuestra operación secreta no 

lo era, a pesar de haber escrito todo a mano bajo un pacto de silencio absoluto, y que la sorpresa 

tampoco lo era, ni la estratégica ni la táctica, y no sólo eso, los británicos sabían cuál iba a ser 

nuestro lugar de desembarco; lo muestra el mensaje que el gobernador Hunt envía al Foreign 

and Commonwealth Office (FCO – la cancillería británica) (Bri), y que mostraremos luego 

como facsímil f125.  

Como antes dijimos, nos fue bien sólo por la magnitud aplastante de fuerzas que le 

pusimos enfrente al gobernador británico, puesto que: 
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• Ya el 08MAR, sólo dos días después de la exposición a la Junta Militar, la Primer 

Ministro Thatcher preguntó (Bri) cuánto tardaría la Royal Navy para desplegar a 

Malvinas, como muestra el facsímil f116 (que ya antes habíamos colocado como f094). 

 

 
f116-Bri-12MAR82-thatcher posible despliegue 

Transcripción: 
Ministro de Defensa 
12Marzo1982 
Islas Malvinas (Falklands) 
La Primer Ministro indicó a Mr Nott el lunes [08MAR] a la noche que a ella le gustaría saber cuan rápidamente los 
buques de la Royal Navy podrían ser desplegados a las Islas Malvinas (Falklands). Separadamente usted ha escrito 
a John Holmes sugiriendo que el escrito que Lord Carrington presentará al OD [Subcomité de Defensa y Ultramar] 
en el futuro próximo debe abordar la cuestión del planeamiento de contingencias. Esto está disponible y mi carta 
trata solamente la pregunta referida al movimiento de buques. 
 

• El 23MAR en la reunión del Parlamento Británico se discutió el problema Georgias y la 

idea de enviar buques o un submarino. La Junta Militar se enteró el 25MAR por el 

mensaje que el Embajador Molteni envió. Recordemos que la decisión de recuperar 

Malvinas la tomó la Junta el día siguiente, el 26MAR. 

• El mismo 23MAR también hizo referencia a esa reunión el Canciller Británico, Sir 

Carrington, en su nota ultimátum, que envió a nuestro Canciller Costa Méndez a través 

del Embajador británico en Buenos Aires, al no haber obtenido respuesta nuestra a su 

nota anterior de cumplir con las normas de la tarjeta blanca en Georgias. En ese 

ultimátum nos advertía que si nosotros no retirábamos a los operarios, Gran Bretaña lo 

haría por la fuerza, como muestra el facsímil f117 (adjuntado antes como f095) (Bri). 

 

 
f117-Bri-23MAR82-ultimatum uk 
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Transcripción: 
En vista del tono altamente emocional que este incidente ha creado en el Reino Unido (como su Encargado de 
Asuntos ha observado hoy en el Parlamento), ahora es esencial que el personal argentino que aún permanece en 
Georgia del Sur sea evacuado prontamente. Si el Gobierno Argentino puede ordenar el regreso inmediato del Bahía 
Buen Suceso al puerto de Leith para llevar adelante esta acción, el uso del HMS Endurance no será necesario. Si 
esto no es hecho, nosotros no tendremos otra alternativa que proceder. Esperamos que el Gobierno Argentino nos lo 
haga saber tan pronto - - -  
 

• El 26MAR en los periódicos británicos apareció la noticia de que el submarino Superb 

había partido de Gibraltar para seguir a unos buques soviéticos en el mar del Norte y 

que había sido desviado (la información era errónea) a Malvinas. 

• El 29MAR se reunieron Nott y Henry Leach y decidieron que el submarino Spartan, 

que estaba apoyando al ejercicio Springtrain, partiese hacia Malvinas el 01ABR. 

También se le dio la orden al submarino Splendid, que partió de Faslane también el 

01ABR. 

Ya ubicados en el 31MAR; a las 22:15Z (19:15AR) el Foreign and Commonwealth 

Office (FCO) le envió un mensaje al gobernador Hunt avisándole del posible desembarco, como 

muestra el facsímil f118 (Bri). La hora coincide con aquella en que el Vicecomodoro Gilobert 

escuchó la información por la radio de las Islas.  

Nos bastaba con sintonizar esta radio para saber que ya sabían. 

 

 
f118-Bri-31MAR82-mje 312215Z fco a hunt invasión 

Transcripción: 
De FCO a Puerto Stanley, 312215Z MAR82 
1. Para su información y la del comandante del destacamento de los Royal Marines solamente. Ud debería saber que   
[varias palabras aun no liberadas]  las preparaciones de argentina para ensamblar una fuerza marítima que podría 
ser usada para invadir las Malvinas (Falklands). La evidencia actual es que esta podría ser ensamblada en los 
próximos dos o tres días. 
- - - 
  
01ABR:  

 

Lo informado por el Vicecomodoro Gilobert sobre lo que estaba sucediendo en 

Malvinas fue pasado a la flota; por eso el 01ABR a la mañana (09:45 hs según el relato del 
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Contraalmirante Busser a págpdf 15 (Rel) (pág 78 en papel) del BCN) se realizó una reunión en 

el Santísima Trinidad, buque en el que se encontraban el General de División García y el 

Contraalmirante Allara, para resolver que hacer ante este cambio de situación. [ver facsímil 

f119]. 

 

 
f119-Rel-busser en bcn#816 págpdf15 

Transcripción: 
El 31 de marzo al atardecer, el Comando de la Fuerza de Tarea Anfibia tuvo información de que el gobernador 
británico de las Malvinas había ordenado preparar la defensa de las islas y que estaba organizando todos sus 
medios para ello. Se sabía que contaban con un refuer  
- - - 
 

Se decidió continuar con la operación y, según el Contraalmirante Busser a págpdf 17 

(Rel) (pág 80 en papel) del BCN, debido a esta nueva situación, él decidió reemplazar a las 

Secciones (en realidad era sólo 1, embarcada en el Cabo San Antonio) del RI 25 comandadas 

por el Teniente Coronel Seineldín, que iban a realizar la epopéyica tarea de captura del 

gobernador británico, y asignarle esta tarea a los comandos anfibios y buzos tácticos que, según 

el Señor Contraalmirante, estaban en mejores condiciones para realizarla [ver la parte inferior 

del facsímil f120]. 

 

 
f120-Rel-busser en bcn#816 págpdf17 

Transcripción: 
Decidí que era mejor que el grupo del Ejército a cargo del Teniente Coronel Seineldín se hiciera cargo de esta tarea, 
ya que la premura que teníamos para asegurar la operatividad de la pista se originaba en la necesidad de que los 
aviones que traerían a los efectivos del Regimiento 25 aterrizaran oportunamente en ella, y él  sería el mayor 
interesado en que la operación se hiciera rápido y con seguridad. Ante la posibilidad de que hubiera una resistencia 
británica importante en ese lugar, tendríamos a la masa de la fuerza de desembarco para reforzar a los hombres del 
ejército y resolver con rapidez la cuestión. A la vez si los británicos habían previsto medidas defensivas en la casa 
del gobernador, lo más indicado era que esa tarea se la asignáramos a personal con un elevado grado de 
adiestramiento, del que carecía la gente de Seineldín, como él ya me había comentado el día de la zarpada. Esta 
tarea se la asignamos al grupo de Comandos Anfibios y Buzos tácticos de Giachino. Tuve conciencia de 
- - - 
 

Podemos apreciar que aquí sí, el Contraalmirante Busser había previsto el ¿Qué pasaría 

si…? del que tanto hablamos, el plan ¨B¨; ¿Qué pasaría si… las fuerzas de Ejército no pueden 

hacerse cargo de la tarea “c”, la toma del gobernador británico?. Ya lo tenía previsto. 
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Los relatos del Sr Contraalmirante muestran que él ya había previsto, desde antes de la 

partida de la flota el 28MAR, que si esto sucedía, quienes se harían cargo de cumplir la tarea 

serían los comandos y buzos tácticos que habían sido embarcados en el Santísima Trinidad, y 

que desembarcarían en la playa “verde”, al sur de Puerto Argentino a la medianoche del 

01ABR. 

Y como mencionamos antes, por suerte el Sr Contraalmirante también había previsto 

como opción, que si las 2 secciones de Ejército que debían cumplir la tarea “a”, el bloqueo en 

“M” mediante la operación de helidesembarco no lo podían hacer, se haría cargo otro grupo de 

comandos y buzos tácticos, que por suerte también se encontraban embarcados en el Santísima 

Trinidad para desembarcar en playa “verde”. 

Como sabemos, esta tarea las tropas de Ejército no la pudieron cumplir porque, debido a 

la tormenta que debió enfrentar la flota, el helicóptero Puma quedó fuera de servicio al aflojarse 

su trincado. 

También por suerte, aunque los comandos anfibios y buzos tácticos eran fuerzas de élite 

a las que se les habían asignado objetivos clave, las tareas que debían realizar el Capitán 

Giachino y sus 15 hombres, de tomar y asegurar la continuidad de operación de los servicios 

públicos de Puerto Stanley, podían ser demoradas sin que afectaran al éxito de la operación, y 

dedicarlos a capturar al gobernador. 

El Teniente Coronel Sineldin y sus hombres fueron reasignados por el Contraalmirante 

Busser a tareas en la retaguardia; a asegurar la pista del aeródromo para que pudieran aterrizar 

los C-130 de Fuerza Aérea, como expresa la parte superior del facsímil f120 recientemente 

visto. 

Al decidir esto el Contraalmirante Busser, quedaron en nada las aspiraciones del 

Teniente General Galtieri, el Comandante en Jefe del Ejército, de que esta Fuerza tuviera un 

protagonismo histórico; y que, si recordamos, había sido una de las condiciones que había 

expresado en DIC81 para aceptar la propuesta del Almirante Anaya de la recuperación. 

Recordemos que la toma del aeropuerto también era una tarea asignada a Fuerza Aérea, 

la que debía realizar en forma encubierta mediante el accionar de los 2 Vicecomodoros. 

Respecto a esa actuación relevante de Ejército que deseaba el General Galtieri, en lo 

relatado por el Contraalmirante Busser a págpdf 42 y 43 (Rel) (43 y 44 en papel) de la Separata 

11, éste dice que fue en realidad él el que, el 19MAR, le ofreció al General de División García 

que sea el Ejército, mediante las secciones del RI 25, quien tenga el protagonismo de capturar al 

gobernador británico [ver facsímil f121]. 

Aunque el Sr Contraalmirante Busser tuvo este acto de altruismo hacia sus camaradas 

de Ejército, lamentablemente quedó en nada debido a que se aflojaron las trincas del helicóptero 

Puma de Ejército en el Irizar, y a que los británicos se habían enterado del desembarco; lo que 

obligó a recurrir en forma urgente a las dotaciones de buzos tácticos y comandos anfibios. 
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f121-Rel-busser en separata11-revdesembarco págpdf42 y 43 

Transcripción: 
En esa oportunidad el señor General GARCIA, en un aparte me pidió que incluyera en la Fuerza de Desembarco a 
un grupo reducido del Ejército Argentino, para asegurar que esa Fuerza estuviera presente en el momento del 
desembarco. Estuve de acuerdo y le propuse que le asignáramos una misión importante para que no pareciera que se 
le daba una presencia sólo simbólica. El señor general estuvo de acuerdo y entre los dos le impusimos a ese grupo la 
tarea de capturar a la persona del Gobernador, para lo cual durante el desembarco y la marcha terrestre se 
encolumnaría dentro de la vanguardia. 
 

Como podemos apreciar, surge una pequeña contradicción entre lo que afirmó el Sr 

Contraalmirante Busser y lo que declaró el Sr Vicealmirante Lombardo ante la Comisión 

Rattenbach, que mostramos en el facsímil f047 de página 074 y aquí volvemos a reproducir 

como f122; en donde el Almirante Anaya le dice que la operación debe ser conjunta, debido a 

los condicionamientos del General Galtieri. 

 

 
 

 
f122-Trt-lombardo1 págpdf5 

Transcripción: 
- - - teada las cosas, cuando a fin de año volví a verlo al Almirante Anaya, o sea, una semana después de la primera 
orden que yo recibí, dijo: “la operación tiene que ser conjunta; lo que ustedes tienen que hacer 
 - - - 
esa época el Almirante Anaya me dijo: “Está conversado con el General Galtieri; va a ser conjunta la operación y el 
responsable va a ser el General García”. 
- - - 

 

Mientras en Gran Bretaña 

 

Ese mismo 01ABR la Primer Ministro Thatcher presidió una reunión en la que se 

resolvió que la Flota fuera puesta en alerta inmediata. Lo muestra el facsímil f123 (Bri) que 

sigue.  

Como esto coincidió, como vimos antes, con la mayor parte de la flota en condiciones 

operativas y reunida en Gibraltar, resultó fácil poner a un grupo de esos buques en condiciones 

de partir el mismo 02ABR, apenas confirmaron nuestro desembarco y rendición del gobernador 

británico. Recordemos que entre Argentina y Gran Bretaña había 4 horas de diferencia, y 3 

respecto a Gibraltar. 
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f123-Bri-01ABR82-reunión gabinete 

Transcripción: 
1. Fuerza de Tareas 
Se acuerda que la flota debería ser puesta en alistamiento inmediato. No debería admitirse inmediatamente en forma 
pública sobre esto hasta después de que la invasión haya tenido lugar, cuando sería referida como una medida 
previa precautoria. 
- - - 
Gabinete 
Para las 0930 horas (0830Z–0530AR) del 2 de Abril: Declaración en el Parlamento por LPS a las 1100 horas 
(1000Z–0700AR). 
 
 Esas 4 horas de diferencia nos permiten mostrar una coincidencia; para el momento en 

que el gabinete británico debía tener armada la declaración ante el Parlamento, según dice la 

segunda parte del mensaje, las 09:30 hs de GB (05:30AR), nuestros buzos tácticos estaban 

prontos a iniciar el asalto al cuartel de los Marines en Moody Brook; y aún faltaban 2 1/2 horas 

para que se reuniera “nuestro” gabinete.  

Y para cuando iniciase la reunión “nuestro” gabinete, a las 08:00AR, reunión en la que 

“nuestro” Ministro de Defensa, el Dr. Frúgoli, el responsable del aspecto “militar” de nuestro 

gabinete, tomaría conocimiento de la recuperación que “sus” Fuerzas Armadas estaban llevando 

a cabo, en Gran Bretaña ya haría 1 hora (11:00GB-0700AR) que el Parlamento Británico estaba 

escuchando la exposición de “su” Ministro de Defensa sobre las acciones que tomaría. 

Las comparaciones son odiosas. 

Hablando de jugar al ajedrez; vemos que los británicos sabían perfectamente como 

jugarlo, y eran capaces de tener 2 o 3 jugadas adelantadas; aun cuando su oponente, nosotros, 

habíamos abierto con las blancas, y por tanto habíamos tenido la iniciativa. Iniciativa que de 

nada nos sirvió, porque nuestro proceso de reacción era lentísimo; lo estamos apreciando en los 

párrafos anteriores. 

Tuvimos la iniciativa, y el Presidente de Estados Unidos nos advirtió que Gran Bretaña 

sabía, pero no reaccionamos en consecuencia. No sabíamos ni mover las piezas de ajedrez. 

Volviendo al 01ABR, a las 18:25Z (15:25AR), el FCO le envió al gobernador Hunt el 

mensaje que adjuntamos como facsímil f124 (Bri), en el que le comunicaba que tenían evidencia 

confiable que nuestra Fuerza de Tareas estaría frente al Cabo Pembroke, (la península del 

aeropuerto) temprano en la mañana del 02ABR. 
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f124-Bri-01ABR82 1825-fco a hunt desembarco 

Transcripción: 
De FCO a Puerto Stanley 011825Z ABR82 
Acciones argentinas contra las Islas Malvinas (Falkland) 
1. Nosotros ahora tenemos evidencia aparentemente confiable que una fuerza de tareas argentina se encontrará 
frente al cabo Pembroke temprano mañana a la mañana, 2 de abril. Usted (y Buenos Aires) tomarán sus 
disposiciones en forma acorde. 
Carrington 
 

 Una hora y media después, 19:55Z (16:55AR), el gobernador Hunt le envió al FCO el 

mensaje del facsímil f125 (Bri), en el que expresaba su concepto de la operación de defensa con 

la que enfrentaría nuestras acciones de recuperación.  
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f125-Bri-01ABR82 1955-hunt a fco defensa 

Transcripción: 
Puerto Stanley a FCO 011955Z ABR82 
Acción argentina contra las Islas Malvinas (Falkland) 
1. La disposición de los Royal Marines será hecha cerca de la supuesta playa de desembarco y harán lo que puedan 
para contener el desembarco y defender el aeropuerto. 
2. Las FIDF reunirán a los argentinos en Stanley mañana antes del amanecer y los llevarán a la casa de gobierno 
para mantenerlos seguros. Luego se desplegarán a los probables sitios de aterrizaje de helicópteros. 
3. Los marines retrocederán hasta el perímetro de Stanley pero no combatirán dentro de Stanley. Los equipos 
supervivientes se replegarán hacia los cerros cuando las fuerzas argentinas alcancen Stanley. Yo permaneceré en la 
casa de gobierno. 
4. Me gustaría ponerlos sobreaviso respecto a informarle a la población de antemano. Si lo hago, los argentinos 
locales sin duda avisarán a la fuerza de tareas antes de que sean reunidos. Si no lo hago, y tenemos bajas civiles, sin 
dudas tendré que rendir cuentas. 
 

Si confrontamos lo dicho en este mensaje con nuestras acciones, las que graficamos en 

el mapa de la imagen i013 de página 159, es extraordinario como coinciden, como si hubiese 

habido personal británico participando de nuestro planeamiento. ¿Lo hubo?, nunca lo 

investigamos. 

 Los círculos rojos de los lugares de emplazamiento de las secciones de los Marines 

coinciden con el lugar de nuestro desembarco en Playa Roja (Yorke Bay) y el avance a través 

del aeropuerto y el istmo hacia Puerto Argentino. Y como dato complementario, cuando los 

radaristas de Fuerza Aérea llegaron al aeropuerto el 02ABR y fueron a ver el medio caño junto a 

la cantera, en donde instalarían su alojamiento mientras permanecieron dentro del aeropuerto, en 

la parte superior de la cantera, junto al lago y mirando hacia Yorke Bay, encontraron una 

fortificación precaria de piedras, construida por los Marines que estuvieron en el lugar para dar 

aviso del desembarco. 

 Este mensaje también explica por qué no hubo enfrentamientos, salvo el de nuestra 

avanzada de VAOs al llegar a la entrada (outskirt) del pueblo. 

 También explica por qué no hubo combates dentro del pueblo, y por qué se fueron 

retirando a medida que nosotros avanzábamos. Lo mismo se puede leer en los escritos británicos 

que tratan el tema; lo hacen en forma glamorosa o ensalzando las acciones de los Marines, pero 

en ningún momento dicen que se quedaron a combatir, sólo una pequeña acción retardante antes 

de replegarse al interior del pueblo. 

 
Mientras en Naciones Unidas 

 
El 01ABR a las 1530NY (1630AR); 1 1/2 hs antes de la hora tope para que la Junta 

Militar decidiera si la operación continuaba, el embajador de Gran Bretaña ante Naciones 

Unidas solicitó una reunión urgente motivada por las intenciones argentinas de invadir 
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Malvinas. Esto sorprendió a nuestro embajador ante ONU, el Dr. Roca, quien envió dos 

mensajes sucesivos y que fueron recibidos en nuestra Cancillería, uno con la información a las 

18:30AR, y otro pidiendo instrucciones a las 19:45AR. A ambos los hemos adjuntado como 

facsímiles f127 (Drt), y f128 (Drt), en las páginas siguientes. 

Es interesante lo que dice el Informe Rattenbach a párrafo 78 en págpdf 49 (Irt), que 

adjuntamos como facsímil f126. 

 

 
f126-Irt págpdf49 

Transcripción: 
- - -  
78. Posteriormente, los sucesos se precipitaron. El día 31-MAR-82, el Embajador Roca recibió instrucciones 
de presentar en el Consejo de Seguridad, una nota denunciando a Gran Bretaña por agresión en el caso de 
Georgias, pero fue sorprendido 3 horas después por la de Gran Bretaña al Consejo ante una ¨inminente invasión 
argentina a las Malvinas¨, cuestión de la cual no se le había informado (Anexo II/22). 
- - -  
 

 Nuestro accionar fue en realidad incomprensible. A todos los que, a partir del 27 o 

28MAR, les daban la orden de participar de las operaciones en Malvinas, lo primero que les 

decían sus jefes al ver la cara de incredulidad que ponían era: “ya está todo arreglado, Gran 

Bretaña nos las va a entregar vía Naciones Unidas”. 

 Pero parece que nos olvidamos de avisarle a una persona, justamente nuestro embajador 

ante Naciones Unidas, que era el que tenía que tener perfectamente claro que actitud debía 

adoptar ante la situación, y que sin dudas debería hablar muchísimo y muy bien para convencer 

a Naciones Unidas de que teníamos razón. 

 

 
f127-Drt-01ABR82 1830-roca a cancillería nota uk 
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Transcripción: 
- - -  
 DELARGENU a Cancillería. 011830ABR82 (1730NY-2130Z) 
Para conocimiento inmediato S.E. Sr. Canciller. 
Remito texto nota presentada gobierno británico al Presidente Consejo Seguridad 15,30 hoy primero abril. 
“Tengo el honor de dirigirme urgentemente a Usted acerca de la situación en el Sud Atlántico. El gobierno del Reino 
Unido de Gran Bretaña tiene buenas razones para creer que las Fuerzas Armadas de la República de Argentina 
están próximas a intentar invadir las Islas Malvinas (Falkland). En estas circunstancias le solicito a su excelencia 
llamar a una reunión inmediata del Consejo de Seguridad”. 
- - -  
 
 

 
f128-Drt-01ABR82 1945-roca a cancillería instrucciones 

Transcripción: 
DELARGENU a Cancillería. 011945ABR82 (1845NY-2245Z) 
Para inmediato conocimiento exclusivo S.E. Sr Canciller. 
Consejo seguridad reunirase formalmente 19.00 horas local (2000AR-2300Z) para considerar solicitud británica. 
Reino Unido ha aducido  en sesión informal que estima que invasión Islas produciríase 5.00 hs mañana 2 abril. 
Subsecretario Cordovez Naciones Unidas informó que habría solamente dos oradores, Reino Unido y Argentina, 
para el caso que estuviéramos dispuestos a hablar, para lo cual habría que inscribirse de inmediato. 
Ruego instrucciones muy urgentes. 
Roca 
  

Es extraordinario, pero en el segundo de los mensajes, (f128), dice: “para el caso que 

estuviéramos dispuestos a hablar, para lo cual habría que inscribirse de inmediato”, y finaliza: 

“ruego instrucciones muy urgentes”. Lo hace 15 minutos antes de que se inicie la sesión del 

Consejo de Seguridad, si tomamos la hora de recepción y no la de tramitado. 

 Es cosa que cuesta creer que sea cierto, pero muestra cómo era la forma de pensar y 

actuar de nuestra Conducción Nacional de turno. Nosotros lo habíamos concebido, habíamos 

tenido la iniciativa, pero esperábamos a que los hechos sucediesen para reaccionar, y tarde. 

Si nos detenemos un momento a pensar en nuestra historia, vemos que esta es una 

forma de pensar que ha sido una constante a través de los años, con nuestros “Grandes 

Estrategas Políticos” que todo lo hacen en nombre de “los más altos intereses de la Patria”. 
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 Caro lector, ¿entiende por qué nos pasó lo que nos pasó?. Por nuestra forma tan típica 

argentina de buscarle solución a los problemas, cualesquiera estos sean, sin pensar en sus 

consecuencias; cuando bastaría preguntarse ¿Qué pasaría si…?. 

 

Mientras Estados Unidos 

 

El 01ABR el Secretario de Estado de Estados Unidos, General Haig, le dijo al 

Embajador Argentino ante EEUU que si se veía obligado, Estados Unidos tomaría partido por 

Gran Bretaña, como expresan los párrafos 99 y 100 del Informe Rattenbach a págpdf 53 (Irt), 

que muestra el facsímil f129. 

 

 
f129-Irt-haig tackacs págpdf53 

Transcripción: 
98. Por otra parte, se sabía que Gran Bretaña y EE.UU. tenían fuertes intereses comunes en la OTAN y que, en 
caso de conflicto, este último país apoyaría en forma ostensible al Reino Unido. 
99. El 01-ABR, en las últimas horas de la tarde, el General Haig convocó al Embajador Takacs en Washington 
y le manifestó estar en conocimiento de que se llevaba a cabo en esos momentos la invasión, pidió entonces que se 
detuviera esta operación que iba a encender el conflicto entre dos países amigos de EE.UU., ofreció sus buenos 
oficios para actuar como mediador y advirtió finalmente, que si se desataba la guerra, EE.UU. no podía permanecer 
neutral y necesariamente tendría que apoyar a Gran Bretaña. 
100. Toda esta información Takacs la transmitió telefónicamente en forma inmediata y personal a Costa 
Méndez, considerando que el señor canciller ¨le había entendido claramente¨  y le adelantó, además, que el 
Presidente Reagan estaba tratando de comunicarse telefónicamente con el Presidente Galtieri, para ratificarle estos 
mismos conceptos. Al mismo tiempo, los agregados militares hacían lo propio con sus respectivos comandos. 
101. El Doctor Costa Méndez declaró que recibió la información y, a su vez le transmitió al Presidente Galtieri 
la posición de los EE.UU. 
- - - 
 

Unas horas después, ratificando lo adelantado por el Secretario de Estado, el Presidente 

Reagan llamó por teléfono al Teniente General Galtieri para disuadirlo de tomar Malvinas, 

como expresa el párrafo 103 del Informe Rattenbach a págpdf 53 (Irt), y muestra el facsímil 

f130. En un principio tuvo dificultades para poder localizar al Teniente General Galtieri, pero 

finalmente logró hacerlo a las 22:00 hs de Argentina. 
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f130-Irt-reagan galtieri págpdf53 

Transcripción: 
103. Pocas horas después, el Presidente Reagan le expresó, al General Galtieri, telefónicamente, su honda 
preocupación por la gravedad de este hecho, ratificando la disposición de su gobierno para evitar el conflicto bélico. 
 

Apenas iniciamos el presente trabajo, colocamos en el facsímil f003 de página 024 la 

parte esencial de la conversación entre los dos presidentes, cuya transcripción volvemos a 

colocar aquí: 

Es una llamada telefónica de Ronald Reagan, el Presidente de Estados Unidos, al 

Teniente General Leopoldo Fortunato Galtieri, a las 22:00 hs de Argentina del 01ABR 

(2100NY-020100Z-020200GB), donde le aconseja que no recuperemos Malvinas por la fuerza, 

y que si se llega a una situación crítica, Estados Unidos tomará partido por Gran Bretaña. 

 

 
- - - 

 
- - - 

 
- - - 

 
f131-Drt-01ABR82-conversación galtieri reagan 

Transcripción: 
- - -  
Sr REAGAN:         He sido informado que Argentina invadirá mañana la[s] Islas Malvinas. 

Conozco a la Sra Thatcher y sé que es muy decidida, cont[testará] todo acto de fuerza con más 
fuerza 
- - -  
Si hay fuerza, Gran Bretaña responderá con la fuerza y nue[stras] relaciones serían difíciles por 
la Opinión Pública adver[sa de]mi país.  
- - -  
He creído que debía llamarlo para buscar una alternativa [al] uso de la fuerza. 
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Le pido que se lleve el problema a las Naciones Unidas, al [con]sejo de Seguridad pero que no se 
use la fuerza. 
- - -  
Sé que ha habido dificultades ent[r]e nuestro[s] países [¿?] predecesor [¿no?] manejó bien 
nuestra relación con Argentina; situación que [he] tratado de cambiar. 
Si Ud procede en su ataque mañana y Gran Bretaña resiste c[on] fuerza, como sé que lo hará, no 
podré evitar que mis conci[u]dadanos no posibiliten el mantenimiento de nuestra[s] relaciones. 
Le pediría a mi vicepresidente que baje y trate de arreglar esta situación, pero por favor eviten el 
conflicto. 
- - -  

Gral. GALTIERI:  Le agradezco pero es tarde, los hechos están lanzados. 
 - - - 
 

Como podemos apreciar, de poco sirvieron las advertencias y señales que nos estaban 

dando de que la situación no era la que habíamos imaginado: que Gran Bretaña nos entregaría 

las islas sin más ni más vía Naciones Unidas. No analizamos, sólo seguimos adelante.  

 
Mientras en Malvinas 

 
 Para los hechos que mencionaremos a continuación, utilizaremos como referencia los 

relatos del Vicecomodoro Gilobert en el libro del Brigadier Palazzi (MOH), citando en cada 

caso la página de la que hemos extraído cada comentario. 

Cerca del mediodía del 01ABR, el meteorologista del aeropuerto, Mr. Danny Borland, 

los invitó a ambos Vicecomodoros, Gilobert y Gamen, y a la esposa de éste, a cenar esa noche 

[ver el facsímil f132 tomado de la página 264 del libro del Brigadier Palazzi (MOH)].  

 

 
f132-(MOH)-gilobert en moh pág 264 

Transcripción: 
Cerca del mediodía, el inolvidable meteorologista del aeropuerto Mr. Danny Borland, nos invitó al vicecomodoro 
Gamen y a mí, para que fuéramos esa noche a cenar a su casa. Esto resultaba grave por cuanto significaba la 
pérdida de la libertad de acción que necesitábamos para poder iniciar la aproximación al aeropuerto, con  el 
suficiente tiempo para poder cubrir los 10 kilómetros que lo separaban de la población. 
Luego me daría cuenta que de esta forma los británicos pudieron ejercer en forma disimulada un perfecto control de 
ambos, sin necesidad de privarnos de la libertad como hicieron con el resto de nuestros compatriotas. 
 

Alrededor de las 14:00hs del 01ABR el Sr. Reid le informó que la pista estaba siendo 

bloqueada con vehículos. [ver el facsímil f133 de la pág. 264]. 

 

 
f133-(MOH)-gilobert en moh pág 264 
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Transcripción: 
Alrededor de las dos de la tarde, el señor Reid, un angloargentino de larga residencia en Puerto Stanley, me informó 
que la pista estaba siendo bloqueada con vehículos para evitar el aterrizaje sorpresivo de aviones argentinos. 
Solamente quedaba habilitado un pequeño tramo de pista, necesario para la operación del avión Islander del 
gobierno que estaba realizando patrullaje sobre el mar incesantemente. 
 

Estos dos hechos, el bloqueo de la pista con vehículos y la invitación a cenar, dieron por 

tierra con la operación de “infiltración encubierta” que se había previsto como tarea “a” para 

Fuerza Aérea en el Momento 1, ya que el personal que se encargaría de la misma eran sólo los 

dos Vicecomodoros. 

A las 17:00hs del 01ABR se difundió por la radio del pueblo que el avión Islander había 

localizado a nuestra Fuerza de Tareas y estimaban que el desembarco sería a partir de las 22:00 

horas. También convocaban al personal de las FIDF [ver el facsímil f134 de la pág. 265]. 

 

 
f134-(MOH)-gilobert en moh pág 265 

Transcripción: 
A las cinco de la tarde se difundió por la radio que el avión Islander había hecho contacto con la Fuerza de Tareas 
Naval y que esperaban la invasión a partir de las veintidós horas. También se convocaba a los efectivos de las FIDF 
para que se presentaran y ocuparan sus puestos. 
 
 El personal de las FIDF se encargaría de detener a los hombres de origen argentino para 

retenerlos en el Town Hall. 

A las 19:00hs ambos Vicecomodoros y la Señora de Gamen se presentaron en casa de 

los Borland para cenar. Mientras cenaban como si nada fuera a pasar, escuchaban la radio del 

pueblo que estaba encendida en la habitación vecina, dando información y órdenes. Cuando a 

las 21:00 hs regresaron a la casa del Representante de LADE, personal de las FIDF ya los 

estaban esperando [ver el facsímil f135 de la pág. 265]. 

 

 
f135-(MOH)-gilobert en moh pág 265 

Transcripción: 
Antes de las diecinueve horas, como es costumbre entre los británicos, ya estábamos cenando en la casa de Borland. 
Participaba también la señora del Vicecomodoro Gamen. 
La cena se desarrolló en un clima de gran tensión. Borland hablaba sin cesar contando viejas anécdotas que nadie 
atendía, mientras nosotros tratábamos de entender las instrucciones y órdenes que se transmitían para la población 
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a través de la emisora de radio local, la que escuchábamos desde un receptor que en muy bajo volumen sonaba en 
una habitación contigua. 
Para la transmisión de las órdenes empleaban un inglés deformado, quizás una mezcla de cockney y gaélico, que a 
mí me resultaba imposible de entender. En algún 
- - - 
 

Aunque el Vicecomodoro Gilobert no lo relata expresamente en el libro, a las 20:15hs 

el gobernador británico comunicó oficialmente por la radio del pueblo sobre la inminente 

invasión, pidiendo a la población que permaneciese dentro de sus casas. 

 Haciendo un resumen, vemos que ese 01ABR, ya para las 18:00 hs de Argentina, las 

17:00 de Nueva York, las 22:00 de GB y las 21:00 de Gibraltar, hora en que, según lo había 

establecido la Junta Militar en el Acta Nº 4 de Reunión del COMIL el 26MAR82 (Drt), [ver 

facsímil f136], todavía se podía decidir si continuábamos o no con la operación, podemos 

apreciar que había gran cantidad de señales, sean de Gran Bretaña, sean de Naciones Unidas, o 

de Estados Unidos, que nos estaban indicando que las cosas no estaban saliendo como lo 

habíamos imaginado, pero embretados por las circunstancias que nosotros mismos habíamos 

generado, no teníamos otra salida honrosa que seguir adelante, aunque nunca habíamos pensado 

en un plan para el ¨¿que pasaría sí…terminamos en una guerra?¨, que cada vez más se 

avizoraba como el real futuro posible. 

 

 
f136-Drt-26MAR82-comil acta 4 

Transcripción: 
- - -  
2.- Instrucciones a las Fuerzas Operativas: 
2.1. Tomar las medidas para ejecutar la operación “AZUL” el jueves 1º de abril en horas nocturnas, con 
flexibilización al viernes 2 ó sábado 3. 
2.2. En este acto el Cte del Teatro recibe la orden de ejecutar la operación “AZUL”, el COMIL podrá suspenderla 
hasta el miércoles 31 de marzo a las 1800 hs. 
 - - -  
 

LECCIONES APRENDIDAS: Al principio del trabajo recurrimos a SUN TZU cuando decía: 

Lo que le permite al soberano sabio y al buen general golpear y conquistar,  
y lograr cosas más allá del alcance de los hombres ordinarios, 
es el conocimiento previo. 

También decía: 

Conoce a tu enemigo, conócete a ti mismo 
 
Recordemos que las 18:00hs (AR) del 01ABR era el límite para suspender la operación 

de recuperación de Malvinas. Vimos en páginas anteriores que antes de esa hora habíamos 
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recibido varias advertencias de que las cosas no estaban saliendo como pensábamos; incluso el 

Presidente Reagan, antes de las 1800AR, lo estaba buscando al General Galtieri para avisarle 

que si seguíamos con la recuperación íbamos a sufrir las consecuencias, pero continuamos. 

Cuando finalmente el Presidente Reagan se comunicó con el Teniente General Galtieri, 

éste le respondió: 
Le agradezco pero es tarde, los hechos están lanzados. 

 
Unos días después, desde el famoso balcón de la Casa Rosada y frente a la multitud de 

la plaza, el Teniente General Galtieri expresó: 
 

¡Si quieren venir que vengan, les presentaremos batalla!. 
 
¡Y vinieron!. 

 

Si analizamos lo desarrollado hasta acá, tanto por nosotros como por Gran Bretaña, 

podemos apreciar que los británicos habían leído y entendido claramente el significado de lo 

dicho por Sun Tzu; mientras que nosotros en cambio sólo lo habíamos aprendido de memoria, 

para recitarlo en algún discurso o escrito, pero no para llevarlo a la práctica. 
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MOMENTO 1.1: LAS FUERZAS QUE RECUPERAN 
02ABR a las 00:00hs hasta que se rinde el Gobernador Británico a las 09:30hs 

 
 
 
REFERENCIAS 
 
NOTA 1: Ese 02ABR el amanecer (las primeras luces del día) comenzaba a las 07:17hs, y el sol 

salía a las 08:28hs. Esto lo debemos tener en cuenta al considerar las referencias horarias y las 

fotografías que agregaremos a continuación, para tratar de hacer una buena ubicación 

cronológica. 

NOTA 2: Para esta parte recurriremos también como bibliografía a: 

• El relato: “Reflexiones y Experiencias sobre la Recuperación de las Malvinas”, que el 

Contralmirante Busser realizó en el Boletín del Centro Naval (BCN) Nº 816 de fecha 

ENE/ABR 2007 entre las páginas 65 y 86 (Rel). 

• La recopilación de relatos: “Operación Rosario, Alistamiento y Planeamiento de la 

Fuerza de Desembarco” que se encuentra en la “Separata Nº 11” de la revista 

“Desembarco” de AGO1994 (Rel). 

• El “Diario de Guerra del BIM2” que se encuentra al final de la Separata 11 y que 

hemos colocado separado en el sitio del radar (Rel). 

• El relato: “El BIM2 EC en el Primer Conflicto Bélico Argentino del Siglo XX” del 

CNIM Alfredo R. Weinstabl (Rel). 

• No están colocados en el sitio web del radar porque no contábamos con ellos, pero 

resultan interesantes por la información que brindan, los boletines informativos 4, 5 y 6 

de la Oficina Malvinas del Comando de la Infantería de Marina (COIM). 

• También hemos agregado en el sitio del radar el relato “Naval Party 8901 and the 

Argentine Invasion” (Rel) que de los hechos realizan los británicos en el sitio 

www.britains-smallwars.com que resulta útil para comparar las dos visiones.    

Le sugerimos al lector darles una leída a todos estos escritos, ya que para poder 

establecer cómo en realidad sucedieron los hechos, es necesario recurrir a la mayor cantidad de 

fuentes posibles, porque es normal que a un mismo hecho se lo aprecie de diferente forma según 

cada protagonista.  

Por ejemplo, para el momento del desembarco en Playa Roja, el Contraalmirante Busser 

dijo en su relato del BCN a págpdf 18 y 19 (81 y 82 en papel) (Rel) [ver facsímil f137]. 

 

 
f137-Rel-busser en bcn#816 pág18y19 

http://www.britains-smallwars.com/
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Transcripción: 
Los buzos tácticos que debían marcar la playa lo hicieron mostrando una excelente iniciativa y decisión. Recuerdo 
que sentí una admiración muy grande y, por qué no decirlo, una paternal ternura cuando mi vehículo tocó tierra 
firme y vi en la playa, echado cuerpo a tierra a un Buzo táctico que con su linterna roja nos marcaba el lugar 
preciso para desembarcar. 
 

Mientras que el Capitán de Corbeta IM Hugo Santillán, a bordo del primero de los VAO 

que llegó a la playa, dijo a págpdf 18 de su relato en el boletín informativo Nº 6 de la Oficina 

Malvinas del COIM [ver facsímil f138]. 

 

 
f138-Rel-santillan en bi6 pág18 

Transcripción: 
- - - playa, simplemente no estaba a la vista el plan de desembarco prescribía que yo debía seguir la dirección del 
Jefe del San Antonio, navegando hacia una luz roja que, a 06.00 hs los Buzos tácticos habían instalado en playa 
ROJO para orientarnos. Pero mi sorpresa fue mayúscula: ¡La luz roja no estaba en mi proa sino 45º a babor!. Ello 
significaba que yo estaba navegando en una dirección errónea, con riesgo de dar contra una piedra que las cartas 
de navegación señalaban como peligro. 
Pulsé el interruptor de mi radio y llamé al BDT: 
“Aquí primera ola; veo luz roja  45º a babor” 
“Primera ola aquí San Antonio ignore la luz roja; está mal ubicada lo tengo claramente en el radar siga ese rumbo y 
velocidad; ambos son correctos; usted va bien en dirección a playa ROJO”. 
“Aquí primera ola, comprendido” 
  

Como vemos, según el Contraalmirante Busser, los VAOs desembarcaron en la playa 

marcada por los buzos tácticos, pero según el Capitán Santillán la playa en donde desembarcó 

no fue la marcada por los buzos tácticos, ya que la señalización quedó en determinado momento 

a 45º, y al preguntarle a quien lo guiaba desde el Cabo San Antonio, éste le dijo que ignorara el 

señalamiento. 

 Podríamos inferir que hubo dos playas de desembarco, en una desembarcó el 

Contraalmirante Busser y en la otra el Capitán Santillán. Pero si armamos el hecho con las 

diferentes lecturas, vemos que en realidad todos los VAOs desembarcaron en la misma playa, ya 

que el movimiento buque a costa lo hicieron encolumnados, con el VAO del Jefe de la 

Vanguardia, el Capitán Santillán, como guía. 

 Igualmente, si leemos los relatos de la Corbeta Drummond, la que les daría apoyo de 

fuego naval en caso de encontrar resistencia británica en la playa, la playa de desembarco que 

tenía que apoyar era otra, la marcada como “Violeta” en la imagen i014. 

¿Las órdenes dadas a unos y a otros fueron diferentes?. El Plan, ¿no era el mismo?. 
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En las páginas siguientes, a igual que en el resto del análisis, podremos apreciar que 

varias veces sucedió lo que acabamos de expresar, que lo previsto y ordenado, por un motivo o 

por otro, no coincidió después con lo realizado, provocando a veces confusiones y dudas, como 

lo que mostramos al principio respecto al control que debía hacer el radar de Fuerza Aérea. 

  

 
i014-maniobras recuperación 

 

 A esta imagen que ya habíamos mostrado antes como i013 en página 159, la volvemos a 

colocar aquí para que el lector tenga una fácil referencia geoespacial sin necesidad de volver 

varias páginas atrás. 

 En ella están graficados los blancos a conquistar (triángulos azules), las playas de 

desembarco, los desplazamientos de las fuerzas (líneas y flechas azules) con algunas horas de 

referencia, y los lugares de defensa de los británicos (círculos rojos). 

 Hemos superpuesto dos fotografías, del pueblo y del aeropuerto, para tratar de facilitar 

la ubicación. 

 
Momentos y Olas 

 
 Ya anteriormente habíamos dividido arbitrariamente a las operaciones en función del 

tiempo. En esta parte nos referiremos a: 

o Momento 1.1: Las Fuerzas que recuperan o de asalto: Desde las 00:00 hs del 

02ABR, hasta que se rinde el gobernador británico a las 09:25 hs. 

 Primera Ola: Desembarco de Buzos Tácticos y Comandos Anfibios. 

 Segunda Ola: Desembarco de VAOs y VARs. 
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 Tercera Ola: Helidesembarco desde el Almirante Irizar. 

 
Las Unidades de Asalto y los Blancos a Conquistar 

 
 Podemos correlacionar a las unidades de asalto con los blancos a conquistar: 

1. La UT 40.1.3 de comandos anfibios, a cargo del Capitán de Corbeta IM Sanchez 

Sabarots, se encargaría de conquistar el cuartel de los Royal Marines que estaba ubicado 

en Moody Brook (blanco C). 

2. La UT 40.1.5 de buzos tácticos y comandos anfibios, a cargo del Capitán de Corbeta IM 

Pedro Giachino, conquistarían la casa del gobernador británico (marcada como blanco 

37 dentro del pueblo). 

3. Las unidades embarcadas en los VAOs, la UT 40.1.1 a cargo del Capitán de Fragata IM 

Alfredo Weinstalb y la 40.1.2 a cargo del Capitán de Corbeta IM Hugo Santillán, 

tuvieron asignado como primer blanco a conquistar al aeródromo (blanco D), luego la 

UT 40.1.1 se encargaría de los diversos blancos dentro del pueblo (blanco B), y la UT 

40.1.2 tomaría instalaciones de la península de Camber (blancos N y Eo).  

 
La Frustración del Teniente General Galtieri 

 
 Al principio vimos que, cuando el Almirante Anaya le propuso al Teniente General 

Galtieri la recuperación de Malvinas, éste le puso como condición que el Ejército tuviera una 

participación protagónica: la toma del gobernador británico (el gentil ofrecimiento del 

Contraalmirante Busser al General de División García). 

 Lamentablemente, las circunstancias hicieron que la participación del Ejército se 

redujese a 25 hombres, incluyendo al Teniente Coronel Seineldin, cuyo rol fue el de ocupar, 

apoyados por el personal de Infantería de Marina, el edificio del aeródromo, en donde 

conquistaron la primera bandera británica de la guerra, la que mostraban orgullosos en la 

imagen i015, cuando a bordo del VAO 10 partieron hacia el pueblo, alrededor de las 08:30hs. 

 

 
i015-seccion gato RI25 
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 En el Cabo San Antonio habían embarcado 40 (37 en algunos relatos) hombres del RI 

25, la Sección “Gato” completa con su Jefe, el Subteniente Roberto Oscar Reyes, y el Teniente 

Coronel Seineldin. Pero en el VAO sólo había lugar para 25 hombres, por lo que el Cabo Rubén 

Darío Salas junto con 14 (11) infantes debieron quedarse a bordo del buque cuando desembarcó 

la Sección. 

Esta Sección Gato, con el Teniente Coronel Seineldín como Jefe, era la que debería 

haber tenido el protagonismo de capturar al gobernador británico. 

 En el Almirante Irizar habían embarcado las otras 2 Secciones, la “Bote” a cargo del 

Teniente Néstor Roberto Estévez, y la “Romeo” a cargo del Subteniente Juan José Gómez 

Centurión, junto con el Jefe de la Compañía “C”, el Teniente Primero Carlos Daniel Esteban. 

 Probablemente estas dos secciones eran las previstas para realizar el helidesembarco en 

el camino entre Moody Brook y la casa del gobernador (es lo marcado en la imagen i014 con 

una flecha curva con una X anulándola), pero la rotura del Puma debido a las tormentas anuló la 

operación, y el personal debió permanecer abordo durante el Momento 1.1. 

 También en el Irizar se encontraba el General de Brigada Américo Daher, Jefe del 

Componente Terrestre, que sólo actuaría para los Momentos 2 y 3, con parte de su Estado 

Mayor en el Irizar; la otra parte haría el desembarco vía aérea desde el primero de los C-130 de 

Fuerza Aérea que aterrizaría en Puerto Argentino. 

 

La Cancelación de la Tarea “a” de Fuerza Aérea y la Demora en el Aterrizaje del Primer 

C-130 

 

 El Plan del TOM preveía que Fuerza Aérea realizaría una operación de infiltración 

encubierta al aeródromo para apoyar el aterrizaje del primero de los C-130. El personal previsto 

eran sólo 2 hombres, los Vicecomodoros Gilobert y Gamen, que tratarían de llegar al aeródromo 

durante la madrugada sin ser descubiertos, para verificar que la pista estuviese libre de 

obstáculos y encender los equipos de radio para comunicarse con el C-130. 

 Vimos que esta operación quedó trunca por la sagaz invitación a cenar de Mr. Borland, 

el meteorólogo; además del bloqueo de la pista con vehículos. 

 Era una operación con bajas probabilidades de éxito, ya que ninguno de los 

Vicecomodoros tenía armas, tal vez sólo su revólver de dotación como piloto; por lo que, 

cualquier persona que los detectase, aunque fuera de las FIDF, o el mismo sereno del aeródromo 

(no sabemos si por rutina había una persona que cuidara las instalaciones para evitar los robos) 

probablemente estaría en superioridad de condiciones para enfrentarlos. 

 El Plan del TOM también hablaba de que las operaciones de Armada y Fuerza Aérea 

serían convergentes. Esto es relativo, porque si bien las dos se iniciaban en el mismo lugar, ya 

que los VAOs debían atravesar la cabecera 08 de la pista y la plataforma frente a la aeroestación 
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para dirigirse al pueblo, pista y plataforma que utilizaría el C-130, las dos operaciones estaban 

decaladas en el tiempo, ya que aunque la hora “H” para el desembarco anfibio se corrió a las 

06:30hs, aún de noche, el primer C-130 en aterrizar necesitaba las primeras luces del día para 

hacerlo, por eso estaba previsto que aterrizara a las 08:00hs.  

En base a las previsiones de la Fuerza de Desembarco, para las 08:00hs los VAOs ya 

estarían dentro del pueblo y avanzando hacia Camber. 

 La necesidad de quitar los vehículos que obstruían la pista, y posiblemente el 

helidesembarco de la Reserva del BIM 1, demoraron el aterrizaje hasta las 08:45hs. Este tiempo 

de espera, considerado excesivo e intencional por algunos miembros del Componente Aéreo a 

bordo del C-130, ya los predispuso para el roce que después tendrían debido a la aparición del 

avión del Contraalmirante García Boll sin información previa.  

 En las 2 imágenes siguientes se puede ver a los VAOs y al personal de infantes 

avanzando a lo largo de la pista, asegurándose que no haya elementos británicos. En la tercera 

se aprecia al helicóptero Sea King del Irizar que acababa de helidesembarcar a personal del 

BIM 1 que actuó como reserva. La hora en que fueron sacadas las fotografías ha de ser 

posiblemente alrededor de las 08:00hs. 

Recordemos que ese 02ABR, el amanecer (las primeras luces del día) comenzaba a las 

07:17hs, y el sol salía a las 08:28hs. 

 

 
i016- vao en pista 

 
i017-infantes en pista 
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i018-helidesembarco BIM1 

 

LAS OPERACIONES 

 

El Asalto a Moody Brook 

 

 A continuación analizaremos por separado los asaltos que llevó a cabo la Fuerza de 

Desembarco, hasta las 08:00 hs aproximadamente, momento en que se produce el cese el fuego 

en la casa del gobernador y el Vicecomodoro Gilobert avanza con la bandera de parlamento; 

para después, en el título La Rendición del Gobernador, reunir las acciones en un solo relato, 

desde el cese el fuego hasta que el gobernador se rinde ante el Contraalmirante Busser. 

Volviendo al ataque a Moody Brook, la operación llevada a cabo por la UT 40.1.3 está 

descripta en el boletín informativo Nº 5 de la Oficina de Malvinas del COIM. 

La UT tenía previsto desembarcar del Santísima Trinidad y remontar la desembocadura 

del Mullet Creek hasta un punto (marcado con 2 flechas anuladas por una X en la imagen i014) 

desde donde iniciarían la marcha a pie. 

 Lamentablemente el Santísima Trinidad los desembarcó unos mil metros más al Este, lo 

que ocasionó algunos inconvenientes en el avance de los botes, ya que tuvieron que atravesar 

una zona de cachiyuyos (kelp) que les trababa las hélices, como expresa el boletín informativo 

Nº 5 a páginas 29 y 30 [ver facsímil f139]. 
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f139-Rel-cachiyuyos en bi5 pág29y30 

Transcripción: 
- - - 
¨Aproximadamente a las 21,00 hs del día 1º de abril de 1982 el buque alcanza su punto de fondeo y a las 21,15 hs se 
inicia la maniobra de arriado de las embarcaciones, comenzando por las del Grupo CACHIYUYO, encargado del 
reconocimiento, seguridad y señalización de la playa. 
El punto de fondeo resulta desplazado hacia el Este del previsto, aproximadamente unos mil metros; la onda es muy 
fuerte y los cachiyuyos muy densos y expandidos. 
Al reparo de las restingas de SEAL POINT la onda deja de incidir sobre la navegación y el principal obstáculo los 
constituyen los densos cachiyuyos que se enredan en la hélice y paran la marcha de algunos botes, cuyo personal 
debe cortar los cachiyuyos para continuar la marcha, Los motores exigidos a pleno no mejoraban el desarrollo de la 
navegación. El gobierno de los botes era muy dificultoso a baja velocidad entre los cachiyuyos y no se alcanzaba a 
divisar hacia qué dirección éstos terminaban. 
La decisión de abreviar la navegación y elegir una playa más cercana, fue acertada. Algunos botes llegaron a la 
playa a remo y otros a remolque. 
- - - 
 

Como vemos, el lugar en el que la Santísima Trinidad fondea para el desembarco no es 

el ideal, debido a la abundante cantidad de cachiyuyos que trababan las hélices de los botes. 

De los relatos posteriores de los participantes surgen dos versiones: una que dice que 

debido a la oscuridad reinante la Santísima Trinidad confundió el lugar de fondeo; la otra, que 

el buque se detuvo a aproximadamente un kilómetro antes del lugar previsto debido justamente 

a la cantidad de cachiyuyos que encontró y que dificultaban el avance. 

  Si esta última es la versión correcta, vemos que no elegimos el lugar adecuado, aunque 

las cartas marcaban las áreas de cachiyuyos, y continuamente teníamos personal argentino que 

concurría a Puerto Stanley por diversas razones, como para haber hecho un reconocimiento 

previo del lugar sin despertar sospechas. 

Si la versión válida es la primera, este problema de confusión, así como el anterior de la 

marcación de la playa correcta, por suerte hoy en día ya no existirían con la información de 

posición precisa que brindan los GPS. 

Como se puede apreciar en la imagen i014, este cambio del lugar de desembarco, 

señalado con la flecha violeta de playa Verde, los obligó a extender la distancia a marchar hasta 

Moody Brook (la senda recorrida es aproximadamente la marcada en punteado azul). 

 Al iniciar el asalto a los cuarteles a las 05:30hs como estaba previsto (06:15hs según los 

relatos británicos), no obtuvieron respuesta de parte de los Royal Marines, debido a que éstos 
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habían desalojado las instalaciones para agruparse en la casa del gobernador o a lo largo del 

camino hacia el aeropuerto, como muestran los círculos rojos de la imagen i014. 

 El Jefe de la UT decidió esperar a las primeras luces del día (amanecía a las 07:17 hs) 

para concretar el asalto a los edificios del cuartel y verificar que no había nadie. Esta es la 

actividad que estaban realizando cuando cesó el fuego en la casa del gobernador. 

 En el facsímil que sigue, f140, tomado de la página 36 del boletín informativo Nº 5, se 

pueden apreciar los movimientos realizados en el ataque al cuartel.  

La imagen i019 muestra desde donde avanzaron las fuerzas de la UT 40.1.3 y el puente 

que tomaron; los lugares por donde vadearon el arroyo, hacia el Oeste del puente, han quedado 

por fuera del lado derecho de la imagen.  

 

 
f140-Rel-ataque a moody brook en bi5 

 
i019-ataque a moody brook 
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El lector debe prestar atención a que la imagen esta espejada y girada verticalmente 

respecto al gráfico, que tiene el Norte en la parte superior, mientras que en la fotografía está 

hacia la parte inferior. Si mentalmente se rota el gráfico 180º, la coincidencia es fácil de 

visualizar. 

 
El Asalto a la Casa del Gobernador 

 
 El Capitán de Corbeta IM Pedro Edgardo Giachino y sus hombres (16 en total) después 

de desembarcar junto con los que iban a atacar a Moody Brook, marcharon directo hacia el 

Norte, hacia la casa del gobernador británico. 

 A partir de la página 46 del boletín informativo Nº 5 del COIM, está relatada la 

operación. 

 Aproximadamente a las 06:30hs el grupo del CCIM Giachino comenzó el asalto a la 

casa desde la parte posterior (Sur) como muestran tanto el gráfico del facsímil f141, como la 

fotografía de la imagen i020. Tener en cuenta que fotografía y gráfico están espejados y girados 

verticalmente, ya que en la fotografía el norte está hacia la parte inferior. Rotar mentalmente el 

gráfico 180º para que coincidan. 

 El gráfico ha sido tomado de la página 58 del boletín informativo Nº 5 del COIM. 

Muestra dos intentos de asalto; el primero marcado con el número 5, por el Oeste del predio, y 

el segundo, marcado con el número 6, por el Este. 

 La fotografía permite apreciar la ubicación de la casa respecto al pueblo, la distribución 

de los edificios, y los lugares por donde avanzaron tanto el CCIM Giachino y sus hombres, 

como los VAOs de la Compañía Echo. Para una referencia geoespacial completa se puede 

recurrir a la imagen i014 de página 185, o i021 de página 194. 

 

 
f141-Rel-asalto casa gobernador en bi5 
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i020-casa gobernador 

 
 En el primer intento de asalto, el CCIM Giachino, acompañado por el TFIM Diego 

García Quiroga, quién actuaba como intérprete, y por 3 suboficiales, penetró a una primera casa 

que resultó ser la del personal doméstico. Dándose cuenta que ese no era el camino correcto, 

retrocedió junto con el TFIM García Quiroga hacia el jardín posterior, en donde resultó herido, 

según los relatos, cuando eran aproximadamente las 07:00 hs. 

 Pocos minutos después, también fue herido el TFIM García Quiroga, y cuando 

concurrió para auxiliarlos el enfermero de la Unidad, el CSEN Ernesto Ismael Urbina, éste 

también fue herido. 

 A partir de este momento se produjo una especie de impasse del fuego, con unos pocos 

disparos aislados, por aproximadamente unos 30 minutos, hasta alrededor de las 07:50 hs.  

Durante ese impasse de fuego, varios Royal Marines penetraron en la casa del personal 

doméstico y tomaron prisioneros a los 3 suboficiales que se habían quedado dentro.  

Como resultado, de los 16 hombres nuestros, 3 estaban heridos, otros 3 habían caído 

prisioneros de los británicos, y sólo quedaban 10 para seguir combatiendo. 

 Hemos colocado como facsímil f142 lo relatado por el CPIM Raúl Héctor Ortiz a página 

62 del boletín informativo Nº 5, ya que lo que él expresa coincide con la mayoría de los relatos 

consultados. 

 

 
f142-Rel-ortiz en bi5 pág 62 
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Transcripción: 
- - -  
ro me vi obligado a tomar posición de nuevo. A las 07.00 hs aproximadamente se sentían gritos de un herido no 
pudiendo apreciar de quién podrían ser, a las 07,10 hs se siente a un segundo herido, a las 07,20 se siente un 
tercero, quisi- - - 
- - - pando posiciones preparadas con anticipación, hubo una pausa muy extensa de fuego de ambas partes que 
estimo de unos 45´ a 60´ solo escasos disparos aislados y el ruido de los vehículos anfibios que se aproximaban que 
fue a eso de las 09.00 hs. 
 - - - 
 

Mientras se desarrollaban estos hechos en la casa del gobernador; los VAOs estaban 

desembarcando en la playa Roja y tomando el primero de los blancos que les habían sido 

asignados, el aeródromo. 

Según narran los británicos, para esa hora, aproximadamente las 07:45 hs, a la sección 

de Royal Marines ubicada en Hookers Point se les habían agregado los que estaban adentro de 

la península, y avisaron por radio que nuestros VAOs ya se encontraban en el aeropuerto y 

próximos a cruzar el istmo (según el Capitán Santillan, lo cruzaron a las 07:15 hs); lo que llevó 

al gobernador británico a llamarlo al Vicecomodoro Gilobert para que éste se contactase con el 

Contraalmirante Busser para cesar el fuego. 

Como hicimos con el asalto a Moody Brook, suspenderemos aquí el relato, para pasar a 

lo actuado por los VAOs, y así después unir todos los hechos, a partir de las 07:50 hs, cuando 

hablemos de la rendición del gobernador británico. 

 
Los Movimientos de los VAOs 

 
 Para ubicarnos, colocaremos como imagen i021 nuevamente el mapa (i014) que muestra 

el movimiento de nuestras fuerzas. Esta vez, indicando la hora aproximada de algunos eventos. 

 

 
i021-movimientos y horas 
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i022-vaos en aeropuerto 

 

 El boletín informativo de la Oficina Malvinas del COIM que se refiere a la actuación de 

los VAOs, de las UT 40.1.1 y UT40.1.2, es el Nº 6. Este boletín también incluye información 

sobre la reserva, una sección del BIM 1 como UT 40.1.7. 

El rectángulo rojo punteado del mapa (i021) en la zona del aeropuerto corresponde a la 

imagen i022, en la que se puede apreciar en detalle el aeropuerto, donde mostramos el 

movimiento de los VAOs desde su desembarco en la playa Roja (que queda fuera de la 

fotografía, a la izquierda) hasta su salida hacia el pueblo a través del istmo. 

 Esta fotografía permite seguir los relatos del boletín Nº 6 y de otros escritos. 

 Ya antes habíamos colocado algunas fotografías de los VAOs y el helidesembarco en el 

aeropuerto; a continuación hemos colocado otras más para ubicarlo al lector. 

La flecha curva amarilla en la primera (i023) muestra el trayecto seguido por los VAOs 

hasta llegar a la pista y la plataforma. La fotografía ha sido sacada desde el costado del portón 

de acceso a la plataforma que la une con el camino que lleva al pueblo. Junto a este portón está 

el edificio capturado por la sección del RI 25. En la segunda (i024), el fotógrafo estaría ubicado 

en el extremo de la flecha que indica la salida a pista en la primera imagen (i023); sacando la 

fotografía en la dirección de la flecha; se ven 2 VAOs y uno de los vehículos que obstruía la 

pista, un tractor.  
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   i023-desde plataforma 

 
i024-salida a pista 

 

 La tercera fotografía (i025) muestra a infantes del BIM 1, la reserva, recién 

helidesembarcados en la pista del aeropuerto. 

 

 
i025-helidesembarco 
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Si hacemos un pequeño análisis, al leer los diferentes relatos y compararlos con algunas 

referencias, como las fotografías o la hora en que finalmente aterrizó el C-130, surgen algunas 

dudas respecto a las horas en que se dice que ocurrieron los hechos.  

Por ejemplo, según el relato del Capitán Santillán, a páginas 19 y 20 del boletín, a las 

06:22 hs su vehículo, el primero de todos los VAOs, fue lanzado al agua desde el Cabo San 

Antonio, y luego de organizarse en columna con el resto, arribó a la playa Roja 8 minutos 

después, a las 06:30 hs, la hora “H” prevista en el Plan. 

 En el párrafo siguiente de esa página 20 se refiere a la visibilidad, diciendo que al trepar 

las primeras dunas su vehículo, comenzaba a aclarar, el crepúsculo náutico, (que para ese día, en 

realidad comenzaba a las 07:17 hs); y más adelante, que vio la pista con el reflejo del cielo en 

ella y llena de vehículos. Finalmente, en página 22 dice que se aprestó a cruzar el istmo “con 

buena luz y observación”, y que después de cruzarlo, Stanley era claramente visible (página 25). 

 En igual forma, en el calco 6 de la página 47, se expresa que la UT40.1.1, del Capitán 

Weinstalb, sobrepasó a la UT40.1.2, que había quedado aferrada por el fuego británico desde la 

estación ionosférica y alrededores, a las 07:15 hs; la hora en que recién comenzaría el amanecer. 

 Si tomamos las fotografías disponibles sobre los VAOs en el aeropuerto, o la de los 

infantes de la vanguardia desplegados antes de la entrada del pueblo, vemos que hay suficiente 

luz diurna como para suponer que esas fotografías han sido sacadas alrededor de las 08:00 hs o 

después. Si a esto sumamos lo relatado por el Capitán Santillán en cuanto a visibilidad, 

podemos asumir que en general, las horas referidas para los distintos hechos están un poco 

adelantadas. 

 Esta duda nos la ratifica el Contraalmirante Busser en su relato del BCN, en donde dijo 

a págpdf 21 (pág 84 en papel) (Rel) [ver facsímil f143], que luego de la rendición del 

gobernador británico, a las 09:30 hs, los problemas que tuvo fue la falta de personal, tanto para 

auxiliar a los heridos como para manejar a los prisioneros británicos. 

 

 
f143-Rel-busser en bcn#816 pág21 

Transcripción: 
- - -  
Cuando el gobernador decidió la rendición, me encontré con que no tenía hombres míos para que se hicieran cargo 
de nuestros tres heridos, ni de quienes desarmaran y controlaran a los numerosos prisioneros británicos que se 
encontraban en la casa del gobernador. 
  

Esto era debido a que los únicos que se encontraban en el lugar eran los 10 hombres que 

quedaban del grupo del Capitán Giachino (sólo 9 si consideramos que en los relatos dicen que 

uno de los hombres fue enviado como mensajero para pedir refuerzos) más los 3 liberados 
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después de la rendición de los británicos. Por eso el Sr. Contraalmirante no hace referencia a la 

presencia de los infantes de marina o a los VAOs, que según los relatos ya estaban en la casa del 

gobernador o en las inmediaciones. 

Lo que hemos podido reconstruir es que, inmediatamente de rendido el gobernador, 

comenzaron a llegar al lugar tanto las dos columnas de VAOs como los comandos anfibios de 

Moody Brook. 

La reconstrucción nos muestra que hubo una ventana de tiempo bastante grande, de 

alrededor de dos horas, desde que son heridos el Capitán Giachino y sus hombres, y 

prácticamente cesa el fuego, hasta que llegan los refuerzos de los VAOs y de los Comandos 

desde Moody Brook. 

Por suerte, los británicos no estaban dispuestos a combatir, sino a rendirse después de 

los escarceos tanto en el camino hacia el pueblo como en la misma casa del Gobernador.  

El Sr Hunt tenía claro la aplastante superioridad argentina que estaba esperando a bordo 

de la flota, que le indicaba que no tenía sentido resistirse. 

Po eso el cese el fuego no acordado y el llamado del Gobernador Hunt al Vicecomodoro 

Gilobert para que avise al Contraalmirante Busser que estaba dispuesto a rendirse, a pesar de 

que en la casa del Gobernador había más de 30 británicos (43) en condiciones de combatir, y en 

condiciones ventajosas por el ambiente, contra los 10 hombres del Capitán Giachino. 

Esa ventana de tiempo muestra que en el planeamiento de la operación no se previó la 

coincidencia temporal de las distintas unidades que iban a confluir en la casa del gobernador, 

planificando una adecuada coordinación para que al Capitán Giachino y su escasa dotación le 

llegasen los refuerzos a tiempo. 

Aparentemente, aquí también nos aferramos a la idea de que lograríamos la sorpresa, y 

encontraríamos a los Royal Marines en sus barracas y al Gobernador Hunt sin prácticamente 

quién lo defendiera; aunque sabíamos que ya habían sido alertados.  

Esta reconstrucción de horarios además nos permitiría aclarar dos situaciones: 

 La primera: que el aterrizaje del C-130 recién a las 08:45 hs se debió a que hasta poco 

antes de esa hora la pista estaba ocupada por los vehículos anfibios y por el helidesembarco de 

la reserva; y no a otra razón. 

 La segunda: es la explicación del tiempo consumido desde que los relatos dicen que los 

británicos se habían rendido a las 07:50 hs, hasta que el Contraalmirante Busser se apersonó al 

gobernador británico alrededor de las 09:15 hs para que éste se rindiera. 

 Si asumimos esta discrepancia entre las horas relatadas y las horas posiblemente reales, 

podemos terminar de armar el movimiento de las fuerzas de asalto. 

 Probablemente haya sido alrededor de las 08:00 hs cuando la vanguardia, a cargo del 

Capitán Santillán, salió del istmo y vio a lo lejos el pueblo.  

 Aquí utilizaremos las imágenes i026 e i027 para ubicarnos espacialmente. 
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i026-aérea pueblo 

  

La i026 muestra el pueblo, desde su extremo Este, donde están las 5 casas blancas, hasta 

más allá de la casa del gobernador hacia el Oeste. La i027 corresponde al rectángulo rojo 

punteado de la i026. 

 

 
i027-detalle entrada pueblo 
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 En ella hemos colocado algunas referencias, y los lugares en donde estaba emplazada la 

máquina vial, en donde desmontaron del VAO 07 los infantes [ver imagen i028, y leer el boletín 

Nº 6], y desde donde los británicos abrieron fuego contra nuestras fuerzas. 
 

 
i028-retardo británico 

  
Esta fotografía ha de haber sido sacada entre las 08:00 y las 08:30 hs. Nos muestra al 

personal desmontado y con el mortero de 81 mm; la máquina vial, y las 5 casas blancas. El 

personal está sentado o con las cabezas arriba, lo que indicaría que los británicos ya se habían 

replegado hacia el interior del pueblo. 

En su relato, el Capitán Santillán dijo que al acercarse, visualizó la máquina vial 

obstruyendo el camino, y al estar más próximos y detenerse, los británicos dispararon un Carl 

Gustav contra el VAO 07 desde la estación ionosférica, y fuego ametrallador desde las casas 

blancas y otras vecinas; por lo que ordenó que el personal del VAO 07 desmontase y rechazase 

el fuego británico. 

Con un cañón sin retroceso nuestros infantes impactaron en la parte superior de la 

estación ionosférica [ver i029]. 

 

 
i029-estación ionosférica 
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i030-mortero en casa blanca 

 
Y con el mortero alcanzaron la cumbrera de una de las casas blancas [ver i030]. 

Podríamos asumir que es a esta hora, las 08:30 hs, y no las 07:15 hs, cuando la UT 

40.1.1 la alcanzó después de asegurar el aeropuerto, y se preparó para sobrepasarla. Sería 

posiblemente también, el momento en que el Contraalmirante Busser recibió el comunicado que 

el Vicecomodoro Gilobert transmitió a través de la radio del pueblo, de que el gobernador 

británico quería parlamentar.  

El Vicecomodoro Gilobert relató que después de comunicarse con el Contraalmirante 

Busser, vió desde la radioestación y hacia el fondo de la bahía como el C-130 iniciaba el 

procedimiento para aterrizar. El C-130 aterrizó a las 08:45 hs. 

A continuación uniremos cronológicamente a los 3 asaltos, partiendo de las 07:45 o 

07:50 hs, cuando el gobernador lo llamó al Vicecomodoro Gilobert para que se comunicara con 

el Contraalmirante Busser.  

 

La Rendición del Gobernador 

 

 A esa hora, las 07:45 o 07:50 hs, ya había suficiente luz diurna, porque había 

comenzado a aclarar 30 minutos antes, y el sol saldría, aunque el día era nublado, a las 08:28 hs. 

Los comandos anfibios que asaltaron el cuartel de Moody Brook estaban en plena tarea de 

verificar que no había británicos en el lugar, los VAOs estaban saliendo desde el istmo hacia el 

pueblo, y en la casa del gobernador el fuego se había ido atenuando, y hacía 30 minutos que el 

Capitán Giachino y sus dos hombres yacían heridos en el jardín. 

 Es a esa hora según los relatos británicos, que el gobernador lo llamó al Vicecomodoro 

Gilobert diciéndole: ¡Hable con su jefe para parar esto!. Lo narra el Vicecomodoro en el libro 

(MOH) del Brigadier Palazzi a página 266 [ver facsímil f144], aunque él menciona que la hora 

es alrededor de las 09:00 hs. Nos inclinamos a pensar que eran alrededor de las 07:50 o 08:00 

hs, porque más adelante narra que después de llamarlo al Contraalmirante Busser desde la radio 

del pueblo, vieron el procedimiento de aterrizaje del C-130, que fue a las 08:45 hs. 
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f144-(MOH)-gilobert pág 266 

Transcripción: 
¿Usted seguía confinado en la residencia con la familia del Vicecomodoro Gamen?. ¿Qué pasó después? 
Así es. Desde allí seguimos la evolución de las acciones a través de la radio de Puerto Stanley que transmitió 
durante toda la noche. A eso de las nueve de la mañana, cuando el fuego se había concentrado sobre la 
Gobernación, Hunt me habló por teléfono y con tono imperativo me dijo más o menos lo siguiente: ¡Héctor, es hora 
de que esto termine! ¡Hable con su jefe para parar esto!. 
 

Es en ese momento que los británicos pidieron un alto el fuego, para permitirle al 

Vicecomodoro Gilobert llegar hasta la casa del gobernador. Y es este pedido de cese del fuego 

lo que posiblemente se transformó, luego en los relatos, en que los británicos se habían rendido 

a las 07:50 hs.  

La imagen i031 lo muestra al Vicecomodoro avanzando por el camino hacia la casa del 

gobernador. En la imagen i020 de la casa del gobernador que colocamos en página 193, a ese 

lugar en la foto lo hemos marcado como un círculo rojo. 

 

 
i031-gilobert casa gobernador 

 

 El gobernador Hunt, luego de reclamar en nombre de la Corona que nuestras fuerzas 

debían retirarse de inmediato [ver el facsímil f145 tomado de la página 267 del libro (MOH)], 

coordinó con el Vicecomodoro Gilobert y con el Secretario de Gobierno, Mr. Baker, que irían 

juntos, el Vicecomodoro y el Secretario, hasta la radio del pueblo, para que desde ahí, el 

Vicecomodoro propalase un llamado al Contraalmirante Busser, con la esperanza de que en 

nuestra Fuerza de Desembarco o en la Fuerza Anfibia, alguien lo escuchase y lo transmitiese al 

Contraalmirante, pidiéndole que se arrimase hasta la Iglesia Católica (que estaba junto a la 

radio), para dirigirse juntos a hablar con el gobernador británico. 
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f145-(MOH)-gilobert pág 267 

Transcripción: 
- - - 
Prosiguiendo con el relato, una vez frente a frente, Hunt me dijo: ¡Héctor, tome contacto con su comandante y dígale 
que en nombre de la Corona, exijo el inmediato cese del fuego y el retiro de las tropas invasoras… y continuó como 
si recitara una fórmula. 
- - - 
 

 Los horarios que siguen son sólo apreciaciones, producto de la imaginación basada en 

los posibles tiempos y distancias involucrados. 

 Estimamos que Vicecomodoro y Secretario partieron de la casa del gobernador hacia la 

radio alrededor de las 08:15 hs, arribando a la radio hacia las 08:30 hs. 

 Al Vicecomodoro Gilobert le habían pedido que, antes del llamado a nuestras fuerzas, 

explicase a la población qué es lo que se iba a hacer. Así lo hizo, y luego propaló el llamado al 

Contraalmirante Busser. En este proceso, posiblemente ya serían las 08:45 hs. 

 Quién escuchó el llamado fue el Contraalmirante Allara, y éste le avisó al 

Contraalmirante Busser, quién avanzo a pie hasta la Iglesia Católica, acompañado por sus 

ayudantes, los Capitanes Roscoe y Monereau. 

 Desconocemos hasta donde avanzó el Sr. Contraalmirante con su VAO dentro del 

pueblo, para después continuar a pie. Tal vez el lugar haya sido junto a la Iglesia Anglicana, 

como muestra la imagen i032. 

 

 
i032-vaos enfrente a iglesia 

  

La imagen i033 lo muestra al Contraalmirante Busser, con el Secretario Baker a su 

izquierda y al Vicecomodoro Gilobert a la izquierda de éste, y a los Capitanes Roscoe y 

Monnereau en los extremos, avanzando hacia la casa del gobernador. Están cruzando justo 

frente a las oficinas de LADE. 
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i033-avanzando hacia casa gobernador 

  

Alrededor de las 09:15 hs llegaron a la casa del gobernador británico, y éste recitó 

nuevamente el reclamo de que nuestras fuerzas debían retirarse; cumplido el formalismo [ver 

facsímil f146 del relato a página 269 del libro (MOH) del Brigadier Palazzi], llamó al Mayor 

Norman, jefe de los Marines, para que entregasen las armas. Eran las 09:25 hs. 

 

 
f146-(MOH)-gilobert pág 269 

Transcripción: 
Una vez frente a Busser, el gobernador comenzó casi mecánicamente a repetir la fórmula de exigencia de retiro de 
las tropas…, a lo que Busser le contestó requiriéndole la deposición de las armas. Acto seguido, Hunt le ordenó al 
Mayor de Marines que organizara la entrega de las armas. En ese momento, el Contraalmirante 
- - - 
 

En este momento llegó el grueso de nuestras fuerzas, sean las que se aproximaron en los 

VAOs, sean las que marcharon desde Moody Brook. Son las que salen en las fotografías 

tomando prisioneros a los británicos. 

 Inmediatamente se buscó de prestarles atención a los heridos, los que habían 

permanecido en el jardín por más de 2 horas, asistiendo primero al más grave de ellos, el 

Capitán Giachino, al que se lo ve en la fotografía de la imagen i034 ya colocado en la parte 

trasera de un Land Rover, y al Vicecomodoro Gilobert parado en el marco de la puerta del 

acompañante para guiarlos hasta el hospital King Edward. 

Ya rendido el gobernador y detenidos los marines, 43 en la casa del gobernador y el 

resto (28) en el pueblo; con excepción de los 6 de la sección que se encontraba en Navy Point en 

la península de Camber, y que se fugaron hacia el interior de la isla hasta ser capturados unos 

días después; sólo hubo que esperar a las autoridades para realizar las ceremonias de izado de la 

Enseña Patria y nueva rendición del gobernador.   
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No encontramos registro de lo que sucedió con el combatiente número 78, el ex royal 

marine Jim Fairfield que vivía en Stanley. Aparentemente no fue apresado y regresó a su vida 

cotidiana. 

 

 
i034-traslado giachino 

   

Las Ceremonias 

 

 Cuando todo estuvo bajo control, arribaron las autoridades para realizar la ceremonia de 

izado por primera vez después de 150 años de nuestra Bandera; el General de División García y 

el Contraalmirante Allara desde el Santísima Trinidad, y el General de Brigada Daher desde el 

Almirante Irizar. 

 En las imágenes i035 e i036 hemos colocado fotografías del momento del izamiento en 

los jardines de la casa del gobernador. 

 

 
i035-izamiento 1 
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i036-izamiento 2 

 

 Durante el izamiento ocurrió un hecho insólito, que algunos de los presentes tomaron 

como premonitorio; en pleno izamiento se soltó la driza de las manos de quien izaba y nuestra 

bandera voló hasta posarse en el suelo. Algo raro, porque eran el mismo mástil y la misma driza 

que usaban los británicos para izar todos los días su bandera. 

 Por suerte estaba presente el Subteniente Reyes, el Jefe de la Sección del RI 25 que 

originalmente, según el planeamiento, iba a tener una actuación destacada en la operación de 

recuperación, pero que finalmente terminó en la retaguardia, en el aeropuerto. El Subteniente 

trepó raudamente el mástil y colocó nuevamente la driza en su lugar (al menos él, ya que no 

pudo ser su sección, tuvo una actuación destacada). 

 Esta ceremonia dio pie a otro elemento a agregar para la situación ríspida entre el 

personal de Fuerza Aérea del aeropuerto y el Contraalmirante García Boll que se generaría 

después. 

En la imagen i036 hemos señalado a las autoridades presentes, pero vemos que falta el 

Brigadier Castellano, que había llegado al aeropuerto en el vuelo del C-130 que aterrizó a las 

08:45 hs. No llegó a la casa del gobernador a tiempo porque se enteró de la ceremonia a último 

momento; sólo pudo avisarle a parte del personal del Grupo de Operaciones Especiales (GOE) y 

a otro personal de Fuerza Aérea que se encontraba en el pueblo para que concurriera. Lo relata 

en el libro (MOH) del Brigadier Palazzi a páginas 33 y 34 [ver facsímil f147]. 

 

 
f147-(MOH)-castellano pág 33y34 
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Transcripción: 
Siendo aproximadamente las 10:45 horas me dirigí a la población para tomar contacto con el General García y el 
Contraalmirante Busser a los efectos de darles las novedades y recibir alguna orden. En esas circunstancias me 
enteré de que la Armada y el Ejército estaban preparando la ceremonia de izamiento oficial de la bandera en el 
mástil de la residencia del ex gobernador, acto al cual la Fuerza Aérea, sugestivamente, no había sido invitada. 
De inmediato ordené que el personal disponible se dirigiera al sector donde estaba el mástil, forzando la 
participación un poco simbólica de nuestra fuerza, ya que no había tiempo para organizar una agrupación formal. 
 
 Después del izamiento de la Bandera, las autoridades concurrieron al Town Hall, para 

realizar una nueva rendición del Gobernador británico, esta vez frente al General de División 

García, el Comandante del TOM. 

 Las imágenes i037 e i038 muestran a las autoridades dirigiéndose al Town Hall luego de 

haber izado la Bandera en los jardines de la casa del gobernador. 

En la imagen i037 se ve al General de División García y los Contraalmirantes Busser y 

Allara, acompañados por el Oficial de Enlace de Fuerza Aérea, el Vicecomodoro Alegría, y 

seguidos por el Suboficial Trompa-Corneta que haría los toques en las ceremonias y por un 

marinero que actuaría como traductor. No están el General de Brigada Daher y el Brigadier 

Castellano. 

 
           i037-hacia town hall 1 

 
                    i038-hacia town hall 2 



miguel ángel silva 

 208 
 

En la i038 se ve al Brigadier Castellano, que ya ha llegado, acompañado por el 

Vicecomodoro Gilobert (vestido de civil y con gorra de Fuerza Aérea) y al Vicecomodoro 

Alegría; y detrás de ellos al Suboficial Trompa-Corneta y al marinero traductor. Están doblando 

la esquina para dirigirse al Town Hall que tiene su entrada a 20 metros por la calle lateral, 

adonde han de estar llegando el General de División García y los Contraalmirantes Allara y 

Busser que caminaban delante. 

Hay también otras fotografías que muestran un momento intermedio entre ambas 

ceremonias, en la calle que une a la casa del gobernador con Town Hall, en donde se aprecia un 

encuentro e intercambio de salutaciones entre autoridades.  

Por lo que muestran las fotografías del trompa-corneta y el traductor acompañando a las 

autoridades, podemos deducir que quién previó la realización de las ceremonias fue el personal 

de Armada. 

Finalmente, la imagen i039 muestra el momento en que el gobernador Hunt se rinde, 

esta vez ante el General de División García.  

 

 
i039-ceremonia rendición 

 
Junto al gobernador está el marinero que oficiaba de traductor y un poco más alejado, 

semioculto por el General de División García, el Vicecomodoro Gilobert, quien se había 

encargado del traslado del gobernador Hunt y el Secretario Baker hasta el Town Hall.  

 

 
f148-(MOH)-gilobert pág 270 
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Transcripción: 
Minutos después recibí la orden de ir a buscar a Hunt y a Baker y conducirlos hasta el salón del Town Hall. Allí 
estaba planeado realizar otra ceremonia de rendi… 
- - - 
Al llegar al recinto las autoridades argentinas estaban reunidas en semicírculo, entonces guié al Gobernador hasta 
colocarnos frente al General García. Quedamos Hunt al centro, Baker de un lado y yo del otro, suponiendo que 
debía seguir oficiando de intérprete, pero no alcancé a traducir las primeras palabras cuando el Contraalmirante 
Allara me desplazó de un violento empellón a la vez que en mi lugar ponía un marinero que ya estaba esperando 
para realizar la tarea. Recién entonces entendí que estaban procediendo a sacar las fotos para la historia y que 
había sido perfectamente determinado quiénes debían aparecer en los primeros planos. 
- - - 

 
Nos hemos permitido agregar aquí arriba un último facsímil de una serie, el f148 

tomado de la página 270 del relato del Vicecomodoro Gilobert. 

Este facsímil, igual que los anteriores, muestran que las relaciones entre las Fuerzas no 

eran en absoluto cordiales, y que una situación, aunque nimia, arrastraba a otra, haciendo que se 

viviese un clima de resquemor. 

 Lo mismo estaba sucediendo con algunos Oficiales de Ejército, en particular los de los 

Estados Mayores tanto el del General de División García como el del General de Brigada 

Daher;  que se quejaban de que en el Planeamiento del TOM no había habido una “orientación 

del Comandante” sino la imposición a éste de un plan ya concebido, en el que, la participación 

que figuraba que iba a tener Ejército mediante las 3 secciones del Regimiento 25,  se diluyó 

después con las decisiones que se fueron tomando como consecuencia de los hechos y 

circunstancias que fueron surgiendo. 

 El resquemor ya había aparecido durante la navegación hacia Malvinas, cuando se 

enteraron de que, aunque habían embarcado en el Cabo San Antonio 40 (37) hombres a órdenes 

del Teniente Coronel Seineldín, para encargarse de la captura del gobernador británico, en 

realidad los que iban a participar serían sólo 25, porque no había más lugar en los VAOs.  

A esto sumaron que la decisión de cambiarle la tarea al Teniente Coronel Seineldín y 

asignársela al grupo del Capitán de Corbeta Giachino la tomó directamente el Contraalmirante 

Busser, sin consultar ni participar ni al General de División García ni al General de Brigada 

Daher. 

 El otro incidente/accidente que aumentó el resquemor fue el problema con el 

helicóptero Puma en el Almirante Irizar.  

Ya comentamos que quedó fuera de servicio porque los soportes del tren de aterrizaje 

perforaron el tanque de combustible.  

A esto no lo tomaban como un accidente, ya que según decían, había pasado porque el 

personal responsable no se había preocupado, cuando comenzó la tormenta el 29MAR a la 

noche, de verificar si el trincado estaba bien ajustado, ni lo había controlado continuamente 

después; si lo hubiese hecho el helicóptero no se hubiese dañado y la operación que debían 

realizar las 2 secciones, de cortar el camino cerca de la casa del gobernador se habría realizado, 

con lo que Ejército hubiera tenido posibilidad de participar de la toma del gobernador, 
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reforzando los escasos 10 hombres del grupo del Capitán de Corbeta Giachino que quedaban 

para combatir. 

 También comparaban, para ratificar esto, que en el Cabo San Antonio, que se movía 

mucho más que el Almirante Irizar, no había habido problemas de trincado con los vehículos 

anfibios. 

 Y finalmente, se quejaban de por qué, estando disponible el Sea King, no se utilizó éste 

para reemplazar al Puma, asignándosele en cambio la tarea de trasladar a la sección del BIM 1, 

la reserva, hasta el aeropuerto, siendo que la reserva no era necesaria, y no llegaría a participar 

desde el aeropuerto. 

 El resquemor era porque no veían justificativo para anular las dos tareas que tenía 

asignadas Ejército, con lo que éste quedaba fuera de participación en la recuperación de 

Malvinas. 

 En cuanto a los Estados Mayores en sí, estaban molestos por el trato recibido, ya que no 

entendían por qué se  los había separado durante la travesía en lugar de mantenerlos agrupados, 

para que aprovecharan el tiempo de viaje para ajustar los planes; el EM del General de División 

García, con una parte junto con él en el Santísima Trinidad, y el resto en el Almirante Irizar; y 

en el caso del EM del General de Brigada Daher, parte con él en el Almirante Irizar, y parte 

trasladado en el C-130 de Fuerza Aérea. 

 Y respecto al General de Brigada Daher, sintieron que se lo había ignorado, ya que se 

enteró de los cambios que afectaban a las Secciones del Regimiento 25 recién cuando llegó al 

pueblo para la ceremonia, porque no se le dio participación en la reunión en el Santísima 

Trinidad del 01ABR a la mañana, cuando se cambiaron los planes, aunque estaba a un salto de 

helicóptero desde el Almirante Irizar. 

 Para terminar, todo el personal que había ido a Malvinas el 02ABR sabía que algunos 

iban a quedarse después del 07ABR cumpliendo funciones, no importa cómo se desarrollasen 

los hechos; y que otros permanecerían alrededor de 5 días, hasta ver como evolucionase la 

situación con Gran Bretaña.  

Pero a la tarde del mismo 02ABR hubo un hecho que aumentó el malhumor entre 

Fuerzas. Aunque no estaba previsto en los planeamientos, los Infantes de Marina, que en teoría 

regresarían con sus anfibios en los buques, lo iban a hacer vía aérea, aprovechando el regreso de 

los aviones que estaban trasladando a las fuerzas que siguen; según decían debido a que existían 

posibilidades de que podía haber submarinos que atacaran a nuestros buques en su regreso al 

continente. 

 Esto cayó mal entre los que se quedaban esos pocos días en Malvinas, porque pensaban 

que Armada también debía esperar esos 5 días, cumpliendo lo establecido en las directivas, en 

lugar de replegar porque venían los submarinos. Máxime sabiendo que el mismo 02ABR ya 

habían partido los primeros buques de guerra, por lo que todo lo previsto cambiaba. 
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 Como el Lector puede apreciar, fueron circunstancias y detalles, algunos nimios, pero 

que hacían encrespar los ánimos, tal vez por la situación anímica que todos vivían. El resultado: 

una mala predisposición para con los demás, atentos y pensando que las acciones del otro tenían 

una intención parcial oculta.  

 

Traslado de los Británicos a Montevideo 

 

 Por la tarde del mismo 02ABR, aprovechando a los aviones del puente aéreo, en dos de 

ellos se embarcó al ex gobernador Hunt y su familia, a algunos funcionarios británicos, y a 71 

de los militares, royal marines y royal navy, para trasladarlos a Montevideo, donde se los 

entregó a la Embajada de Gran Bretaña. Sólo quedaron en las Islas los 6 hombres de la sección 

que había estado en Navy Point y se replegaron hacia el interior; y en Georgias los 22 Royal 

Marines que habían viajado en el Endurance con motivo del conflicto por los operarios de 

Davidoff. 

 En la imagen i040 se lo ve al ex gobernador Hunt, quien había obtenido autorización, a 

través del Vicecomodoro Gilobert que se había hecho cargo nuevamente de él después de la 

ceremonia del Town Hall, para viajar desde su residencia hasta el aeropuerto vestido con el 

uniforme de gala de gobernador y en su vehículo oficial.  

 

 
i040-hunt en aeropuerto 

 

Podemos apreciar que, aunque rendido, el Gobernador británico tuvo la habilidad para 

lograr montar su retirada con todo el boato y ostentación de poder que caracteriza a todos los 

actos ceremoniales que realiza siempre Gran Bretaña. 

¿Quién puede pensar, observando la foto, que el señor vestido de gala es en realidad un 

prisionero, que acaba de ser humillado con la rendición? 

En la imagen i041, ya cambiado de civil, abordará el avión que lo llevará al continente. 
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i041-hunt abordando avión 

 

En la imagen i042 que sigue, se ve a los militares británicos abordando un C-130 para 

ser trasladados al continente primero, y luego a Uruguay. 

 

 
i042-ida británicos 1 

 

En la i043 están siendo revisados, antes de embarcar, por personal del GOE de Fuerza 

Aérea, que los custodiaría durante el vuelo. 

Con el traslado del gobernador británico y las tropas ya rendidas, se concretaba 

alrededor de las 17:00 hs del 02ABR82 la recuperación de nuestras Islas Malvinas. 

Sólo nos quedaba pendiente para el día 03ABR la recuperación de Georgias y Sandwich 

del Sur, lo que veremos más adelante en el título: “La Recuperación de Georgias el 03ABR82; 

momento 2”.  
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i043-ida británicos 2 
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MOMENTO 1.2: LAS FUERZAS QUE SIGUEN 
02ABR 09:30hs (rendición del Gobernador) hasta las 24:00hs con extensión al 

03ABR 
 
 

Continuaremos con la división arbitraria de las operaciones en función del tiempo. 

Acabamos de ver el Momento 1.1, hasta la rendición del gobernador ante las Fuerzas que 

recuperaron nuestras islas. 

En esta parte nos referiremos al Momento 1.2: Las Fuerzas que siguen. Desde la 

rendición del gobernador, hasta la medianoche del 02ABR, con extensión al día 03ABR. 

Posteriormente analizaremos el Momento 1.3: Las Fuerzas que permanecen y Fuerzas 

que repliegan. Desde que los Infantes de Marina comienzan su repliegue aéreo el 02ABR a la 

tarde, hasta que comienzan a zarpar de regreso los buques que participaron de la operación, el 

03ABR a la tarde. 

 Las Fuerzas que siguen, que analizaremos a continuación, son las que no participaron 

directamente de la recuperación hasta que se rindió el gobernador británico, aun cuando algunas 

hubiesen llegado antes de la hora de la rendición. 

  

Las Fuerzas de Ejército comprendieron: 

• Desembarco desde el Almirante Irizar del General de Brigada Daher, Comandante 

Terrestre del TOM, y parte de su Estado Mayor. 

• Desembarco aéreo desde C-130 del personal del RI 25 (excepto las 3 Secciones de la 

Compañía “C”). 

• Desembarco aéreo desde C-130 de la Compañía de Ingenieros 9 y otros elementos de 

Ejército. 

• Desembarco aéreo desde C-130 del resto del Estado Mayor del General de División 

Daher. 

• Desembarco de medios y equipos del RI 25 desde el buque Isla de los Estados. 

• También incluimos aquí, a las Secciones Bote y Romeo de la Compañía C, que 

quedaron embarcadas durante toda la operación de recuperación, y el 03ABR fueron 

transferidas desde el Almirante Irizar al Isla de los Estados, para tomar Darwin/Goose 

Green; y al resto de la Sección Gato, que había quedado en el Cabo San Antonio. 

• Aunque no estaba previsto originalmente en el planeamiento, también fue enviado a 

Malvinas inmediatamente de rendido el gobernador, el personal de Policía Militar de 

Ejército.  

 

Los medios de Fuerza Aérea, desembarcados todos por medio aéreo, comprendieron: 

• El Brigadier Castellano y su Estado Mayor. 
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• El Grupo de Operaciones Especiales (GOE). 

• Personal para Operaciones (funcionamiento) del aeródromo. 

• Una Terminal de Carga y Pasajeros para posibilitar el puente aéreo. 

• Un escalón de Comunicaciones. 

• Un Radar TPS-43 para el Control del Espacio Aéreo. 

• Dos helicópteros Bell 212 para enlace con el interior de las islas. 

 
Los medios de Armada comprendieron: 

• El personal para el funcionamiento del Apostadero Naval Malvinas. 

 
Estaba previsto que de las fuerzas de Ejército: 

• 2 Secciones de la Compañía C tomarían los poblados de Darwin y Goose Green, donde 

permanecerían. Después se les agregó la tercera Sección.  

o Las Secciones Bote y Romeo fueron transferidas del Almirante Irizar al Isla de 

los Estados, de donde desembarcaron y tomaron posesión de los poblados el 

03ABR. 

o La Sección Gato fue helitransportada el 08ABR. 

• La Compañía de Ingenieros 9 tomaría Bahía Fox donde permanecería, para lo cual, 

luego de desembarcar del C-130, el día 03ABR fue embarcada en el Almirante Irizar, 

que la transportó hasta Bahía Fox. 

• El resto del Regimiento 25 permanecería en Puerto Argentino, junto con la Compañía 

de Policía Militar. 

Casi todos estos medios y personal que hemos colocado como “Fuerzas que siguen” 

permanecerían después del 07ABR (D+5) para asegurar la gobernabilidad y funcionamiento de 

Malvinas. 

Los únicos que estaba previsto que regresarían para el 07ABR, según como 

evolucionase la situación, y que terminaron quedándose, eran: 

• El General de Brigada Daher y su Estado Mayor. 

• El Brigadier Castellano y su Estado Mayor. 

• El Grupo de Operaciones Especiales de FAA, previsto su regreso una vez que fuera 

reemplazado por la Compañía de Seguridad de la BAM Malvinas. 

 
El Enfrentamiento Fuerza Aérea – Aviación Naval 

 
 LECCION APRENDIDA: No dejes para mañana lo que puedes hacer hoy.  

En otras palabras, si decimos o escribimos: después lo pensamos, esto significa que 

cuando llegue el momento, el problema va a estallar, y la situación va a ser tal que no vamos a 

estar en las mejores condiciones para evaluarlo y tomar la decisión correcta. 



miguel ángel silva 

 216 
 

 Pasó con el conflicto BAM-BAN, y peor aún, pasó con la alternativa posible si Gran 

Bretaña no nos entregaba Malvinas vía Naciones Unidas. En los dos casos, quienes tenían que 

definir la solución al problema dijeron: después lo pensamos. 

 Refiriéndonos concretamente al enfrentamiento entre el personal de Operaciones de 

Fuerza Aérea en el aeródromo y el Contraalmirante Carlos Alfredo García Boll, Comandante de 

la Aviación Naval, producido porque aquellos no dejaban aterrizar al avión en el que el Sr. 

Contraalmirante viajaba, en él intervinieron tres factores:  

1. La discusión entre el Vicealmirante Lombardo y el Brigadier Mayor Plessl respecto a 

que el aeródromo de Puerto Argentino fuese una Base Aérea Militar (BAM) o una Base 

Aeronaval (BAN). Discusión a la que ya hicimos referencia en página 150, cuando 

adjuntamos el facsímil f103 de lo expresado por el Vicealmirante a págpdf 16 de su 

primera declaración. 

2. El resquemor entre el personal de las Fuerzas, generado y reforzado por pequeños 

detalles, del que ya mostramos algo recientemente a través de los facsímiles de los 

relatos del Brigadier Castellano y el Vicecomodoro Gilobert; pero que ya había 

comenzado a gestarse en las reuniones del Comité de Trabajo, en donde había una puja 

de las Fuerzas por la figuración en la recuperación de Malvinas. 

3. Y lo REAL. Un problema específico operativo: el poco espacio en la plataforma del 

aeródromo para manejar todo el movimiento del puente aéreo. 

Comenzando con el primer factor, BAM o BAN; para analizar el problema debemos 

distinguir entre aeródromo y Base Aérea, sea ésta Naval o Militar. 

La base del problema era un aeródromo, el de Puerto Argentino, del cual alguien se 

tenía que hacer cargo para que cumpliera con sus funciones y fuera eficiente. 

 En Argentina en 1982, por Ley, el funcionamiento de todos los aeródromos era 

responsabilidad de Fuerza Aérea a través del Comando de Regiones Aéreas, el que debía 

cumplir con una serie de Normas establecidas por la Organización de la Aviación Civil 

Internacional (OACI) para la habilitación (que reúna las condiciones para la operación segura de 

aeronaves) y operación de los aeródromos.  

 Los aeródromos podían ser tanto civiles como militares, tanto estatales como privados, 

y nada tenían que ver con una Base Aérea. Ejemplos: los aeródromos de Aeroparque, de Pajas 

Blancas en Córdoba, o de San Fernando en Buenos Aires. 

 Solía suceder que, cuando el aeródromo era militar, debido a sus necesidades extras 

sobre todo las de seguridad, éste quedaba alojado dentro de una Unidad Militar. Es el caso de la 

Primera Brigada aérea de El Palomar o la BAM Mar del Plata para el caso Fuerza Aérea, o la 

Base Aeronaval Comandante Espora para el caso Armada. 

 Por tanto, en cuanto al “aeródromo” Malvinas, que debía cumplir con las Normas 

OACI, no había discusión. 
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 El problema se planteaba con la “Unidad Militar” que iba a alojar a ese aeródromo, 

¿BAM o BAN?. 

 Fuerza Aérea consideraba que la Base Aérea que iba a dar el sostén logístico y de 

seguridad al aeródromo tenía que ser BAM, ya que Fuerza Aérea iba a ser la responsable del 

puente aéreo, puente cuyo pilar de sostén en el extremo Malvinas iba a ser el aeródromo; y 

puente que después se prolongaría en el tiempo con el movimiento rutinario de carga y 

pasajeros, que asumía que iba a ser con aviones de Fuerza Aérea, continuando lo que ya 

realizaba con LADE; por lo que asumía como lógico, que si todo lo que intervenía para la 

operación del aeródromo, incluyendo el radar TPS-43 para tránsito aéreo, era de Fuerza Aérea, 

la Base debía ser de Fuerza Aérea. 

 Armada por su parte consideraba que, como el aeródromo estaba en una Isla, y todo lo 

que fuese Islas era responsabilidad de Armada, la Base Aérea debía ser BAN; comparando a 

Malvinas con Tierra del Fuego, donde todo, excepto la actividad del aeródromo, era 

responsabilidad de Armada. 

 El lector recordará que ya esta situación se había planteado con el Gobernador y las 

Fuerzas que quedarían en Malvinas, y que el Teniente General Galtieri puso como condición 

que tanto Gobernador como Fuerzas serían de Ejército, aunque fuese una isla. 

 Como Fuerza Aérea sabía que iba a haber conflictos, justamente de cartel (figuración), 

ya fue preparada, y mientras el Estado Mayor del Brigadier Castellano montaba lo necesario 

para la operación del aeródromo, el personal de la futura BAM se encargaba de colocar el cartel 

que decía “Aeródromo Malvinas” en reemplazo del que decía Stanley airport, pero con el 

agregado de “Fuerza Aérea Argentina”, como para que no quedasen dudas de quien operaba el 

aeródromo. Lo muestra la imagen i044. 

 

 
i044-cartel aeródromo 

  

Pero este cartel del “aeródromo” no resolvía el conflicto de BAM o BAN; sólo 

aumentaba el resquemor. 
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 El tema era fácil de resolver, ya a nivel del Comité de Trabajo en FEB82; bastaba con 

analizar las tareas y funciones que se debían realizar relacionadas con el aeródromo, y en base a 

ello establecer que Fuerza era la más apta para hacerse cargo.  

Pero el problema no pasaba por este aspecto operativo, sino por el de la posesión-

figuración. 

Una de las opciones que comentó a págpdf 17 de su primera declaración (Trt) el 

Vicealmirante Lombardo que había conversado con el Brigadier Mayor Plessl, era la 

coexistencia de ambas Bases, una BAM en un extremo de la pista, y una BAN en el otro. Pero 

el aeródromo Stanley tenía un solo edificio, en donde estaba la torre, y apenas el Estado Mayor 

del Brigadier Castellano bajó del C-130, utilizó este edificio para montar todo lo necesario para 

la operación del aeródromo, incluyendo el servicio de torre. 

 Cuando llegó el personal de la Aviación Naval, no tenía edificio disponible, por eso 

montó la Base Aeronaval, a la que llamó “Estación Aeronaval Malvinas”, en los dos medios 

caños que estaban junto al edificio del aeropuerto y frente a la plataforma. La imagen i045 los 

muestra. 

 

 
i045-estacion aeronaval 

 

 Después, durante Abril, Armada terminó creando su propia Base Aeronaval, la BAN 

Calderón en la isla Pebble, adonde llevó una escuadrilla de Turbo Mentor. 

 El segundo factor, el resquemor entre las Fuerzas, duró toda la guerra, pero tuvo sus 

picos durante Abril; a partir del 01MAY disminuyeron, porque las bombas y cañoneo británicos 

no diferenciaban Fuerza. 

 Como ejemplo hemos colocado dos casos referidos a la BAM Malvinas, sólo para que 

el lector pueda apreciar cómo nos relacionábamos, ya que son posteriores a las fechas que 

estamos analizando. 
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 El primero: el 26MAY, en plena guerra, llegaron desde el continente tres Aermachi de 

Armada; los pilotos rodaron hasta plataforma y los dejaron estacionados enfrente a la Estación 

Aeronaval, ocupando un espacio necesario en plataforma para la carga y descarga de los 

aviones; e ignorando las indicaciones del personal de Fuerza Aérea en cuanto al plan de 

dispersión de las aeronaves en tierra, dejaron los aviones y se fueron al pueblo.  

Esto por supuesto encolerizó al personal de Operaciones de Fuerza Aérea y a su Jefe 

inmediato superior, el Comodoro Héctor Luis Destri, quien lo cuenta a páginas 127 y 128 de su 

relato en el libro (MOH) del Brigadier Palazzi. [ver facsímil f149]. 

  

 
- - -  

 
- - -  

 
- - -  

 
f149-(MOH)-destri pág 127y128 

Transcripción: 
- - - 
No obstante, cuando menos lo esperábamos porque ya habían transcurrido tres semanas de combates y todos 
teníamos experiencias suficientes para actuar con responsabilidad profesional y lógica, se produjo un incidente 
queme hizo recordar las…  
- - - 
Fue en la tarde del 26 de mayo, cuando arribaron desde el continente tres nuevos Aermacchi MC-33 navales (4-
A.110, 4-A-114 y 4-A-117) y sus pilotos no siguieron 
- - - 
las indicaciones de nuestros señaleros de pista, y en vez de estacionar sus aviones de acuerdo con el esquema de 
dispersión preestablecido, dejaron las tres aeronaves juntas en la plataforma frente a la aeroestación, de tal manera 
que cmprometían la detección de dos aviones Pucará, parapetados y ocultos detrás de la aeroestación semidestruída, 
armados y listos en alerta a 15 minutos del despegue y comprometían su libre carreteo. 
- - - 
Entonces no me quedó otra alternativa que comunicar a su jefe que si ellos no movían sus aviones antes que 
anocheciera, nosotros lo haríamos, porque además de comprometer la salida de los Pucará, esta Jefatura era la 
única autoridad responsable de la dispersión de todo el material en la base. 
Su intransigencia hizo que el  problema sobrepasara los niveles naturalmente lógicos del caso, incluso el de los Jefes 
de Componentes, brigadier Castellano y Contraalmirante Otero; este último, pese a su fama de avezado conductor 
táctico y experto estratega, no comprendió esta simple situación lógica y coherente y defendió pertinazmente la 
actitud de sus oficiales. 
- - - 
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El segundo está referido a cuando llegó a Malvinas el General de Brigada Oscar Luis 

Jofre con su Brigada. 

Ya era casi noche, y su gente tendría que vivaquear dentro de la BAM; fue hasta el 

hangar de la BAM, y ordenó al personal que estaba en su interior y que era de Fuerza Aérea, 

que lo desalojara inmediatamente porque tenía que acomodar a su gente. Lo relata el Brigadier 

Castellano a página 36 del libro (MOH) del Brigadier Palazzi. [ver facsímil f150]. 

Nuevo enfrentamiento, nuevos resquemores, nueva mala predisposición para resolver 

los problemas, en lugar de tratar de hacerlo en forma armónica. 

 

 
f150-(MOH)-castellano pág 36 

Transcripción: 
- - - 
El 11 de abril comenzó su arribo a Puerto Argentino por modo aéreo la X Brigada de Infantería a cargo del general 
de brigada Oscar Luis Jofre, quien pretendíó desalojar a los efectivos de la Fuerza Aérea que estaban ocupando el 
hangar mayor, con la finalidad de instalar en éste a sus soldados. 
De más está decir que previa una fuerte discusión conmigo, vio frustrado su propósito, debiendo arreglárselas en 
otro sector de acuerdo con lo previsto por el Comandante Conjunto. De nuevo afloraba la rivalidad entre nuestras 
Fuerzas Armadas. 
Hasta ese momento, si bien dependíamos del general Menéndez, en la práctica cada Fuerza trabajaba en forma 
separada. El general de brigada Jofre, se hizo cargo de… 
- - - 
 

Volviendo al problema entre el Contraalmirante García Boll y el Brigadier Castellano, 

el tercer factor es específicamente un problema operativo, que es el “real” problema: la 

administración del poco espacio disponible en plataforma para manejar el volumen de carga y 

pasajeros que se tenía. 

No es un problema militar, es el problema que tienen todos los aeródromos cuya 

capacidad se ve saturada. 

En los aeródromos o aeropuertos hay dos cuellos de botella directamente relacionados 

con los aviones. Uno es el ritmo (la cantidad en función del tiempo) de despegues y aterrizajes 

que puede manejar; el otro es el tiempo de ocupación, sea de la plataforma de estacionamiento, 

sea de la manga en el caso de pasajeros, que demanda cada avión en relación con las 

disponibilidades. 

El lector ha de haber experimentado ambas situaciones como pasajero de una línea 

aérea. Le ha de haber sucedido que, por ejemplo, una vez aterrizado en Ezeiza, el avión se 

detiene en una calle de rodaje y ahí permanece por varios, a veces bastantes, minutos; el 
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problema es que el aeropuerto no tiene ninguna manga disponible donde conectar al avión para 

que desciendan los pasajeros. 

A ese tiempo que consumen los aviones conectados a las mangas, u ocupando un lugar 

en plataforma, como sería el caso de Malvinas, en la jerga aeronáutica se lo llama “slot” (ranura, 

que en realidad significa espacio de tiempo). 

En los aeropuertos con un movimiento intenso, o en los aeródromos con poco espacio 

en plataforma, los “slots” deben ser lo más breves posibles, y suelen tener una duración de 

tiempo ya estandarizada, para que el aeródromo los pueda administrar a lo largo del día, de 

forma que en cuanto un avión está desocupando un espacio, ya hay otro avión que está listo a 

ocuparlo. 

Lo mismo sucede con los despegues y los aterrizajes, y según las características de la 

pista y sus facilidades, será la duración de estos “slots".  

El lector también habrá experimentado la falta de “slot” para aterrizar cuando el avión, 

aunque llegó a destino, permanece en vuelo, orbitando por varios minutos hasta que el 

aeródromo tenga un “slot” libre para su aterrizaje. 

El resultado es que el movimiento de los aviones, y su hora de despegue en el 

aeródromo de origen, están sujetos a la disponibilidad de “slots” de plataforma o manga, y de 

aterrizaje, del aeródromo de destino. 

Si uno trata de visualizarlo en forma gráfica, son como una secuencia de “ranuras” en el 

tiempo, una detrás de otra. De ahí el término “slot”.  

El lector puede visualizar el movimiento de los slots de despegue, alternados con los de 

aterrizaje, en los aviones que hacen espera para despegar en la calle de rodaje a cabecera, por 

ejemplo en Aeroparque.  

Por eso es necesario que haya un organismo que coordine el movimiento de aviones 

entre los aeródromos de partida y los de llegada, para evitar los congestionamientos.  

Esto está previsto por OACI, y en el caso de Malvinas, Fuerza Aérea (a través del 

Comando de Regiones) lo tenía concretado en la Región Aérea Sur, con asiento en Comodoro 

Rivadavia, Región que era responsable de manejar todo el movimiento de aeronaves, tanto 

civiles como militares, en el espacio aéreo sobre Patagonia y sobre todo el mar, hasta Malvinas 

y hasta el límite con otro control similar con asiento en Africa del Sur. 

Volviendo al aeródromo Malvinas, la imagen i046 nos muestra que en plataforma 

disponía de 4 slots simultáneos, justo hay 4 aviones, con uno avanzando hacia la pista.  

También podemos ver que no tenía calles de rodaje, sólo la pista, por lo que no tenía 

lugares en donde podría hacer esperar a los aviones hasta que hubiera un lugar en plataforma. 

En otras palabras, si llegaba un quinto avión, se lo debía mantener en vuelo, orbitando, y por 

tanto consumiendo una importante cantidad de combustible, hasta que uno de los aviones que 

estaba en plataforma despegara. 
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i046-plataforma malvinas 

 

Y aquí surge otro problema, el combustible; en Malvinas no había suficiente 

combustible como para repostar a los aviones, al margen del tiempo extra que esto implicaba, 

por lo que los aviones debían llegar con combustible suficiente también para el regreso. 

Corriéndonos por un momento en el tiempo, para mediados de Abril, aunque Fuerza 

Aérea había tomado las previsiones para ampliar la plataforma, contratando al buque Cincel 

para que trasladase las planchas de pista de aluminio y la maquinaria necesaria, y lo hizo pronto, 

ya que el Cincel llegó a Malvinas el 08ABR, y para el 12ABR, cuando comenzaron a llegar los 

grandes contingentes de tropa la plataforma ya estaba agrandada, ésta en algunos momentos no 

dio abasto, y algunos inconvenientes de coordinación con el continente hicieron que hubiese 

aviones que, aunque llegaron a la vertical del aeródromo, y quedaron orbitando esperando un 

slot en plataforma, el tiempo fue excesivo para el combustible que disponían, por lo que 

debieron regresar al continente sin descargar; haciendo que todo el esfuerzo para concretar ese 

valioso vuelo fuese en vano. 

Este era el verdadero problema del “aeródromo” Malvinas, los espacios en plataforma, 

que fijaban los slots disponibles. Si un avión, como fue el caso del que llevaba al 

Contraalmirante García Boll, aparecía de pronto sin que estuviera previsto, le estaba quitando el 

slot a otro avión que estaba llegando, y que ya tenía reservado su slot, por eso el enojo del 

personal de Operaciones.  

Si además, como fue el caso del avión del Sr. Contralmirante, no era un avión que 

descargaba o cargaba y se iba pronto, con un slot chico, sino que permanecía, porque tenía que 

esperar a las autoridades de Armada que concurrían a las ceremonias, ocupaba un slot de una 

hora o más, por lo que no afectaba sólo a un avión, sino a varios, algunos de ellos ya en pleno 

vuelo. 

Este era el verdadero problema, pero sazonado por los otros dos factores, fue tomado 

por ambas Fuerzas como una cuestión de enfrentamiento. 
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Cuando apareció en frecuencia el avión de Armada, los de Fuerza Aérea, que no tenían 

información proveniente de la Región Aérea Sur (OACI), asumieron que Armada no había 

cumplido con las normas como un desafío, y después de un intercambio de palabras cada vez 

más fuerte, del que se enteraron todos los que estaban en frecuencia de torre, reaccionaron 

violentamente: colocaron vehículos en la pista para impedir el aterrizaje. Por supuesto la 

contrareacción también fue violenta. 

Como hay dos versiones de la contrareacción de Armada, presentaremos las dos, para 

que el lector pueda apreciar cómo nos comportábamos en nuestras relaciones entre Fuerzas. 

Esto creemos que es importante porque muestra que aunque estábamos transitando una 

situación crítica, ya que acabábamos de recuperar Malvinas y no sabíamos cómo iba a 

reaccionar Gran Bretaña, estábamos teniendo comportamientos que no son normales, 

priorizando cuestiones personales o grupales, antes que el bien común. 

La primera versión se refiere a que aparentemente el Contraalmirante Allara amenazó 

con cañonear la BAM si no permitían el aterrizaje. Por suerte, los ánimos se calmaron un poco y 

Operaciones del aeródromo autorizó el aterrizaje.  

A continuación hemos colocado facsímiles de lo expresado por las dos máximas 

autoridades involucradas, el Brigadier Castellano y el Contraalmirante García Boll.  

El primero es el relato del Brigadier Castellano a páginas 34 y 35 del libro (MOH) del 

Brigadier Palazzi [ver facsímil f151]. 

 

 
f151-(MOH)-castellano pág 34y35 

Transcripción: 
- - -  
A propósito, en varios libros de diversos autores, he leído que un avión de la Armada intentó aterrizar esa mañana y 
le fue negada la autorización e incluso el Grupo de Operaciones Especiales bloqueó la pista con tambores. En uno 
de los libros se dice que a usted lo increparon duramente y a viva voz los Contraalmirantes Gualter Oscar Allara y 
Carlos Alberto Busser, argumentando que la Fuerza Aérea pretendía ¨currarle¨ el brillante triunfo al apoderarse 
indebidamente de la pista, e incluso el primero no conforme con sus agresivas expresiones, amenazó con ordenar el 
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cañoneo de la pista para desalojar a la Fuerza Aérea de allí. Para evitar el escándalo vergonzoso que se avecinaba, 
se autorizó el aterrizaje en cuestión. ¿Es esto cierto?. 
Es cierto, todo se inicia con una orden del Comando de Operaciones Aéreas, de que ningún vuelo que no estuviera 
autorizado por dicho Comando podía operar en la Base Aérea Militar Malvinas y el Vicecomodoro Zeoli (Alberto 
Jorge) cumpliendo estrictamente la orden recibida, procedió con el auxilio del Grupo Operaciones Especiales 
(GOE) a colocar obstáculos en la pista no permitiendo dicha operación. 
En dicho vuelo venía el Comandante de la Aviación Naval, quien pretendía tomar posesión del aeródromo en 
nombre de la Armada, llevándose una ingrata sorpresa al encontrarse con nuestro Comando y todo el personal de la 
Fuerza Aérea ya instalado, aflorando la tradicional rivalidad existente entre nuestras Fuerzas Armadas. 
Previendo lo que venía, me comuniqué con el Comando de Operaciones Aéreas situado en el Edificio Cóndor y le 
informé las novedades, solicitándole al mismo tiempo el envío inmediato de una escuadrilla de aviones Pucará a los 
efectos de reafirmar nuestra posición. El arribo de la escuadrilla se produjo ese mismo día en horas de la tarde. 
- - -  
 

Estos facsímiles que siguen pertenecen a las declaraciones que realizó el Contralmirante 

García Boll, como Comandante de la Aviación Naval, a págpdf 2, 3 y 7 de su declaración ante 

la Comisión Rattenbach (Trt) [ver facsímiles f152 y f153].   

 

 
f152-Trt-garciaboll págpdf 2y3 

Transcripción: 
- - - se dio la orden de preparar la operación para ocupar Malvinas. La operación se ejecutó, es sabido, sin ningún 
inconveniente. Lo único que no se cumplió de acuerdo a todo lo previsto, fue la toma del aeropuerto. Hubo 
inconvenientes en la delegación o destacamento de Fuerza Aérea que había ido, a esos efectos, unos días antes a 



El Comando y Control en la guerra de Malvinas 

225 
 

Malvinas. La pista debió ser tomada y desocupada por las fuerzas de ocupación. Tengo entendido que la Infantería 
de Marina destacó una Unidad del Ejército, para que se hiciera cargo del aeropuerto; de limpiarlo y despejarlo. 
PREGUNTADO: A propósito de las relaciones interfuerzas ¿ocurrió un incidente con Fuerza Aérea?.- - - 
DIJO: Durante el desarrollo de la planificación, se presentaron dudas en cuanto a la utilización posterior del 
aeropuerto de Malvinas. Para evitar diferencias de opinión o discusiones, el Almirante Lombardo habló con el 
Brigadier Plessl y acordaron que se seguiría denominando aeropuerto o aeródromo Malvinas, esto es, que  no sería 
base aeromilitar ni base aeronaval. Esos serían problemas a resolver posteriormente. 
El día de la ocupación de Malvinas, ocurrió un primer incidente con Fuerza Aérea. Tres horas después de la 
ocupación llegué con un F-28 para evacuar al Capitán Giachino – muerto en acción – y a los heridos que habíamos 
tenido, y además para coordinar con el Almirante Busser la evacuación de la Infantería de Marina, porque según la 
planificación, estaba previsto que de inmediato iniciara el repliegue Infantería de Marina, ya que quedaba Ejército a 
cargo de la Gobernación y de la guarnición militar. A ese F-28, en que me trasaladaba, le fue negada la 
autorización para aterrizar, y en la pista se colocaron dos vehículos para impedir su aterrizaje. Posteriormente se 
solucionó la dificultad con la intervención del General García y de los Almirantes Busser y Allara, que conversaron 
con el Brigadier Castellano.  
Menciono este incidente porque tiene que ver con la relación entre las Fuerzas y con la organización; porque en ese 
momento los efectivos de Fuerza Aérea que estaban en el aeropuerto, no respondían a las órdenes del General 
García, que era el Jefe de la operación, sino que procedían así – como he informado – de acuerdo con las 
autoridades propias del área. 
PREGUNTADO: ¿Qué argumento se dio para no permitir el aterrizaje del F-28?. 
DIJO: Que estaba prohibido el aterrizaje de todo avión que no fuera de la Fuerza Aérea; que ellos cumplían órdenes 
del Comandante Aéreo Estratégico de las Islas Malvinas; y que ésa era la orden de dicho Comandante…. 
- - - 
 

 
f153-Trt-garciaboll págpdf7 

Transcripción: 
PREGUNTADO: El Brigadier Mayor Weber, cuando se refirió a estos puntos, señaló que, dadas las limitaciones que 
tenía la pista de Malvinas – en particular, el tamaño de la plataforma, y que permanentemente estuviera exigida por 
la intensidad del puente aéreo – era necesario hacer una coordinación muy rigurosa de los turnos de aterrizaje, 
etcétera, lo cual se centralizaba en un centro de operaciones que se había constituido en Comodoro Rivadavia. El 
señaló que no era que se negara autorizaciones, sino que se exigía que todo móvil aéreo, de cualquier Fuerza que 
fuera, para poder llegar a la Isla, debía pasar por ese centro, a los efectos de coordinar su movimiento y su ulterior 
aterrizaje. ¿Cree usted, así, que en realidad no hubo ánimo de negar autorización a nadie, sino el propósito de 
coordinar las operaciones?. 
DIJO: Nunca me llegó ese punto de vista. En el caso de los aviones pequeños no había problema de la pista, ni de la 
plataforma de estacionamiento, que era realmente crítica en tamaño, para las operaciones que allí se desarrollaban. 
Pero en el caso de los aviones Ma 
- - - 
 

Como se puede apreciar en este facsímil f153, el desconocimiento de una simple Norma 

de la Organización de la Aviación Civil Internacional (OACI), referida al plan de vuelo y 

movimiento de aeronaves, que todos los aviones, sean civiles o militares, en época de paz o no, 

deben cumplir, y que toda persona habilitada como piloto debe conocer, dio pie a dos grandes 

trastornos; el enfrentamiento entre el personal de Fuerza Aérea y el de Armada, y lo peor, el 

reacomodamiento de todos los vuelos que ya estaban camino a Malvinas. 
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Era fácil, sólo había que respetar las Normas OACI, que son de aplicación internacional. 

Pero sobre todo, si se hubiese coordinado el movimiento aéreo de las aeronaves, no 

importa a que fuerza pertenecieran, y cumplido la asignación de los slots, asegurando que los 

aviones permanecerían un mínimo de tiempo en tierra en el aeródromo de Malvinas, el flujo de 

los vuelos hubiera sido fluido, sin necesidad de que algunos se volviesen al continente sin haber 

podido aterrizar.  

El problema era operativo, pero el personal de ambas Fuerzas, debido al resquemor y 

sus posturas obcecadas (yo soy más guapo), lo transformaron en un enfrentamiento por intereses 

parciales; llegando incluso, por lo dicho por el Brigadier Castellano, a amenazar con 

bombardear las instalaciones, que ya eran argentinas y vitales para el puente aéreo. A sólo tres 

horas de haberse recuperado las Islas. Aunque Usted no lo crea. 

Para completar el cuadro, hemos colocado como facsímil f154, lo dicho al respecto por 

el Vicealmirante Lombardo a págpdf 17 y 18 de su primera declaración (Trt) ante la Comisión 

Rattenbach.  

 

 
f154-Trt-lombardo1 págpdf 17y18 

Transcripción: 
- - - te a despejar la pista y, poco después, llegan los aviones de la Fuerza Aérea, bajan la tropa de Ejército, y la 
Fuerza Aérea se hace cargo del aeropuerto y toma el control aéreo. No puedo decir exactamente la hora, pero a las 
once de la mañana, aproximadamente, va a aterrizar el primer avión naval, con el Almirante García Boll a bordo, y 
se le niega la posibilidad de aterrizar. Una cosa muy violenta. ¨Pero mire que no  puede aterrizar¨. Le ponen varias 
causales por las cuales no puede: ¨que no va a haber combustible para el regreso¨, lo cual no era cierto. Además, 
nosotros habíamos llevado combustible, es decir, además del que ya había en el aeropuerto. Nosotros habíamos 
desembarcado una cantidad de tambores, creo que en el orden de los mil.--- 
Después, en fin, se le ponen varias excusas y, finalmente, se le ponen unos vehículos en la pista para que  no pueda 
aterrizar. Ante eso yo le mando un despacho al Brigadier [General] García; estaban en plena ceremonia de izar el 
pabellón, en fin, una situación de lo más violenta.--- 
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El Brigadier Castellano, que creo que estaba en la isla, se va al aeropuerto y yo le explico el problema y lo dejan 
aterrizar. Pero hubo una situación bastante, bastante lamentable – diría yo – de desinteligencia entre la gente 
nuestra y la gente de Fuerza Aérea.--- 
Cuando me entero de todo eso, entre la conversación de que no podía aterrizar, de que no tenía combustible, de que 
no iba a tener la pista, etcétera, etcétera, el avión ya se había quedado con escaso combustible y ya estaba en 
situación de que le iba a ser riesgoso el regreso al continente. En ese interín, cuando me enteré de la situación – 
García Boll estaba en contacto directo conmigo – hablé con el Almirante Anaya por teléfono a Buenos Aires, y le 
dije: ¨Mire, señor, está pasando esto y esto;  por favor hable con el Brigadier Lami Dozo y dígale lo que está 
pasando¨: O sea, que Lami Dozo se enteró por intermedio de Anaya, etcétera, etcétera. Bueno, cuando yo viajé a 
Buenos Aires el mismo tres o el dos a la noche – no me acuerdo bien cuando lo hice, pero fue el dos a la noche o el 
tres – me recibió el Comité Militar; expuse lo que había pasado, lo que yo sabía, etcétera, etcétera, la situación 
general de este incidente y les dije: ¨Bueno, todo salió perfecto, es decir, el único inconveniente que hubo es esto y 
esto; no se si usted, señor, habló con el Brigadier Lami Dozo; y el Brigadier Lami Dozo dijo: ¨Mire Lombardo, éste 
es un problema del Comité Militar, así que no lo mencione más¨. 
- - - 
 

En cuanto a la segunda versión, la dada por el Brigadier Castellano desde Malvinas, ésta 

se refiere a que el Vicealmirante Lombardo amenazó con ordenar a los infantes de marina, que 

acababan de recuperar Malvinas, que no dependían de él, que marcharan sobre el aeropuerto que 

estaba siendo operado por Fuerza Aérea y lo tomaran. Nuevamente, aunque Usted no lo crea. 

Para esta versión hemos tomado lo declarado por el Brigadier General Lami Dozo ante 

la Comisión Rattenbach, colocando parte en los facsímiles f155 y f156. 

 

 
f155-Trt-lamidozo2 págpdf23 

Transcripción: 
- - - 
Me llega el informe desde Comodoro Rivadavia de que se había detectado un móvil aéreo, que se había pedido 
identificación, y que no había dado identificación. Insistieron y entonces dijeron, por comunicación telefónica, que 
era un avión naval. “Bueno –le ordeno- dígale al avión naval que cumpla las reglas de defensa aérea y que previo a 
ir a Malvinas (conforme a las directivas que estaban dadas) aterrice en Comodoro Rivadavia”, que era el lugar 
donde se hacía la secuencia del puente aéreo con Malvinas. Hablo con el Almirante Anaya y le digo: “Mirá, hay este 
tema, no sé quienes van abordo; por favor, averiguame qué es lo que pasa”. El almirante Anaya me dice: “Va 
abordo el Almirante García Boll” –creo que era el Comandante de la Aviación Naval, en ese momento- entonces, le 
digo: “Mirá, hay esta directiva; por favor, lo único que te pido es que vayan allá y aterricen, y en la secuencia le den 
el turno para Malvinas”. Todavía no estaba la plataforma ampliada; se estaba haciendo la prolongación. 
Así se le hace saber al avión naval –por la información que me dan- y el avión sigue a Malvinas, es decir, no va a 
Comodoro Rivadavia. Me dicen: “Bueno, ¿qué hacemos; lo interceptamos?. Les digo: “No, no. Dejen que vaya a 
Malvinas, y en Malvinas díganle que debe volver a Comodoro/ 
 
[estas palabras volver a Comodoro/ que corresponden al último renglón de la págpdf 23, se continúan en el facsímil 
siguiente, con el primer renglón de la págpdf 24 /Rivadavia, en tanto y en cuanto] 
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f156-Trt-lamidozo2 págpdf24 

Transcripción: 
/Rivadavia, en tanto y en cuanto tenga combustible como para poder regresar”. Porque si llega con poco 
combustible, no puedo mandar un avión –con riesgo- de regreso al continente. 
Cuando llega allá y le dicen que no tenía autorización para aterrizar, se ve que a través de los sistemas de 
comunicación de la Armada, el Almirante García Boll o el piloto se lo comunica a Lombardo, y Lombardo le 
comunica a Anaya, y hay ahí una expresión diciendo que: “Si no me dejan aterrizar, vamos a obligar a que 
aterrice”. Entonces Anaya me llama y me dice: “Mirá, recién empezamos”. Le digo: “Tenés razón, recién 
empezamos; éste es un tema en el que creo que ha habido malentendidos”, y doy la orden de que lo dejen aterrizar. 
La doy personalmente, al Comandante de la Fuerza de Defensa, para que hable a Malvinas y lo dejen aterrizar. 
Después hablé con Anaya. Ese fue el episodio. 
PREGUNTADO: ¿Sabía usted que el Almirante Lombardo, no estando en la cadena de comandos, había dado la 
orden de que la Infantería de Marina tomara el aeropuerto? 
DIJO: Sí. Y yo le dije a Anaya: “Mirá, si me llegan a tomar el aeropuerto, te tiro con todo lo que tengo”. Porque no 
puedo permitir que se haga una cosa así frente al enemigo; que estemos mostrando fisuras. Lo otro era un tema que 
podíamos arreglarlo entre los dos –y se arregló entre los dos- pero que no me vengan a decir que van a tomar un 
aeropuerto. 
Este es un tema, si bien lamentable, que es anecdótico. Se arregló a nivel de los Comandantes. 
- - - 
 

 Estas declaraciones nos permiten percibir como cada cual narra su propia versión de los 

hechos. 

Su comparación y análisis resultan muy interesantes, ya que muestran nuestra forma 

muy particular de comportarnos, no importa la situación, por más crítica que esta sea. Le 

sugerimos al lector que las lea detenidamente para sacar sus propias conclusiones. 

Pero el enfrentamiento no quedó allí; los resquemores ya habían alcanzado uno de sus 

máximos niveles, por lo que ambos Comandantes tomaron medidas para reafirmar las posturas 

de sus Fuerzas en cuanto a la posesión del aeródromo.  

El Brigadier Castellano pidió una escuadrilla de Pucará, que llegó el mismo 02ABR a la 

tarde, como relata en el facsímil que recién mostramos; y el Contraalmirante García Boll ordenó 

el despliegue a Malvinas de 2 Tracker, que arribaron al aeródromo al día siguiente, 03ABR. 

 Las imágenes i047 e i048 los muestran. La i047 ha de haber sido tomada el 06 o 

07ABR, porque ya hay un helicóptero Chinook, y en la Bahía está la fragata Granville, el único 

buque de Armada que permaneció hasta el D+5, que levaría anclas en la madrugada del 08ABR. 
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i047-pucaras y tracker1 

 

Al margen del tema, queremos aprovechar esta foto para mostrar lo que después se 

estableció en defensa aérea como el “corredor de helicópteros”. Los dos picos que se ven en la 

prolongación de la pista es el cerro dos hermanas; esos dos picos eran la referencia por donde 

entraban y salían los helicópteros y aviones que iban hacia el interior de las islas. Es por donde, 

el 01MAY, se lo llevó al aterrizaje al Mirage III piloteado por el Capitán García Cuerva, que 

lamentablemente fue derribado por la artillería propia. 

 En la imagen i048 se observan los 4 Pucará en su estacionamiento, y 1 Tracker en 

cabecera 08. 

 

 
i048-pucaras y tracker2 

 

Volviendo a la BAM – BAN, para afirmar definitivamente la postura de Fuerza Aérea, 

un par de días después se colocó en el lateral del edificio del aeródromo, el cartel con la leyenda 

Base Aérea Militar Malvinas que muestra la imagen i049. 
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i049-cartel bam 

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 

 

Mientras Tanto en Gibraltar 

 

 En página 172 colocamos el facsímil f123 que mostraba que en la reunión del 01ABR 

presidida por la Primer Ministro británica, se decidió poner a la flota en alistamiento inmediato 

y fijar una reunión del Gabinete para las 0930GB (0530AR) del 02ABR. 

 Ese mismo día comenzó una gran actividad en los buques amarrados a los muelles del 

Peñón de Gibraltar, y el 02ABR apenas amaneció, alrededor de la 0800Z (0500AR), en 

momentos en que frente a Malvinas en el Cabo San Antonio tocaban diana para que nuestros 

infantes de marina se prepararan a abordar los VAOs, si uno miraba mar afuera desde una de las 

terrazas del Peñón de Gibraltar, como está haciendo la señora de la imagen i050, habría visto 

varios buques de guerra y gran cantidad de helicópteros moviéndose de unos a otros, con cargas 

suspendidas. 

 

 
i050-gibraltar 
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 Si hubiese vuelto a mirar al anochecer, a eso de las 2100Z (1800AR – de Argentina), en 

el momento en que nuestros infantes de marina estaban embarcando en un C-130 para regresar 

al continente, habría observado que parte de los buques comenzaban a juntarse y navegar hacia 

el sudoeste. La primera parte de la flota que nos iba a sacar de Malvinas por la fuerza ya estaba 

en camino, menos de 9 horas después de que se rindiese el gobernador Hunt. 

 No necesitábamos un habilidoso Servicio de Inteligencia infiltrado en la conducción 

nacional británica para saberlo, bastaba con un par de argentinos sentados a una de las mesas de 

un café en el peñón; que hiciesen lo mismo que la señora, y luego llamasen por teléfono a 

Buenos Aires, para que tomáramos conciencia de que el: y nos las van a entregar vía Naciones 

Unidas, estaba dejando de ser un futuro posible. Además de las señales enviadas por Gran 

Bretaña y Estados Unidos el día anterior, el 01ABR.  

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 
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MOMENTO 1.3: LAS FUERZAS QUE PERMANECEN Y 
LAS FUERZAS QUE REPLIEGAN 

02ABR a la tarde hasta el 03ABR a la tarde 
 
 
 

 Cuando en las páginas anteriores hablamos del Momento 1.2, las Fuerzas que siguen, 

realizamos un listado de ellas, discriminado por la Fuerza a la que pertenecían. 

 Allí consideramos que, salvo los 25 hombres del RI 25 que desembarcaron en el VAO 

10, todo el resto del personal y medios de Ejército, incluido el que estaba en los buques, en 

realidad formaron parte de ese Momento 1.2. 

 Igualmente, todos los medios de Fuerza Aérea también formaron parte de ese 

Momento 1.2. 

 En cambio en el caso de Armada, todos los medios y personal de la Fuerza de 

Desembarco, con excepción de aquel que integraría el Apostadero Naval, formaron parte del 

Momento 1.1. 

 Del total de esas Fuerzas que concurrieron a Malvinas, estaba previsto en el 

planeamiento que algunas permanecerían después del 07ABR (D+5) para asegurar la 

gobernabilidad y funcionamiento de Malvinas, y otras regresarían al continente en forma 

paulatina según cual fuese la actitud de Gran Bretaña y como evolucionase la situación. 

  

De Ejército, estaba previsto que sólo regresaría el General de Brigada Daher y su Estado 

Mayor. 

  

De Fuerza Aérea: 

• El Brigadier Castellano y su Estado Mayor. 

• El Grupo de Operaciones Especiales, una vez que fuera reemplazado por la Compañía 

de Seguridad de la BAM Malvinas. 

 

De Armada: 

• Regresaban todos los buques, y todos los medios y personal de la Fuerza de 

Desembarco, con excepción del personal que conformaría el Apostadero Naval y una 

Sección de Infantería de Marina que le brindaría la seguridad. 

 

Si bien en las DENAC, DEMIL y Plan del TOM, se hablaba de un repliegue progresivo 

de las Fuerzas, hasta el día D+5 (07ABR); el que se haría según cómo fuese evolucionando la 

situación y previa orden del COMIL; y aunque esta disposición de las Directivas no se 

modificó, ya que no se emitió ninguna corrección, orden, ni nada cambiándola, en los hechos no 

se dio ese repliegue progresivo de las fuerzas y medios de Armada. 
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Armada dice que, como resultado de la imposición del Teniente General Galtieri que las 

fuerzas que quedarían en Malvinas serían las de Ejército, en su planeamiento previó el repliegue 

de sus fuerzas lo más pronto posible, sin esperar para ver como evolucionaba la situación, e 

ignorando lo establecido en las Directivas. 

Según el Contraalmirante Busser, a págpdf 2 (Trt) de su declaración ante la Comisión 

Rattenbach dijo que esto lo hizo Armada porque ese era el procedimiento doctrinario [ver 

facsímil f157].  

 

 
- - -  

 
f157-Trt-busser págpdf2 

Transcripción: 
PREGUNTADO: ¿Cuál fue el concepto que los llevó a ustedes – a todos los que intervienen en el planeamiento de la 
toma de las Malvinas – a decir esto se desactiva y queda en situación – ocupada la Isla – de cierta normalidad?. 
DIJO: El concepto era que la fuerza de desembarco, la que hacía la operación, regresaba, en lo posible, ese mismo 
día. Nosotros habíamos calculado que, si la ocupación se desarrollaba en las condiciones en que la habíamos 
calculado, es decir, partiendo de la base que íbamos a lograr la sorpresa, la duración de la operación podía oscilar 
entre dos a seis horas. La orden que tenía yo, era tomar previsiones para empezar a evacuar a partir de H+6. En 
realidad, el Gobernador se rindió a H+2 horas quince, y aparecieron algunos pequeños problemas derivados de que 
el buque que traía el  material, tuvo que postergar su entrada al puerto, por razones de marea y de seguridad de 
acceso al mismo. Ello era porque en la boca de acceso, ha- - - 
- - - 
- - - al día siguiente. Ahora, se me pregunta cuál fue el motivo del repliegue: era porque el que pasaba a ser 
responsable del mantenimiento de la Guarnición, era Ejército. Es decir, acá cumplimos un poco la doctrina de que la 
Infantería de Marina hace operaciones proyectadas desde el mar: captura un objetivo y lo entrega a la Fuerza que 
viene detrás. Esa fue la idea, que yo recuerde; por lo menos, en el ámbito mío no hubo otra razón. 
- - - 
 

A págpdf 22 de su relato en el BCN dijo en cambio que lo hicieron por la amenaza de 

los submarinos [ver facsímil f158]. 

 

 
f158-Rel-busser en bcn#816 pág22 
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Transcripción: 
Teníamos previsto que la Fuerza de Desembarco regresara, a partir del momento en que hubiéramos terminado la 
transferencia del control al Ejército, en los mismos buques en los que había viajado a sus objetivos. Sin embargo 
teníamos alguna información respecto de que los británicos desde hacía varios días habían destacado submarinos 
nucleares al Atlántico Sur, sin que supiéramos el lugar desde donde habían partido ni la fecha de la zarpada. Dado 
que nuestros buques regresarían hacia el Norte y esos submarinos presuntamente podían venir desde el Norte, con el 
Almirante Allara quisimos disminuir los riesgos de que un buque nuestro con tropas pudiera ser atacado durante el 
regreso. Por lo tanto decidimos que todos los hombres que pudieran regresar por vía aérea lo harían de esa  
manera. Comenzamos el movimiento en las primeras horas de la tarde del mismo 2 de abril, con el resultado de que 
hubo quienes esa misma noche durmieron en sus casas en Mar del Plata y en la zona de Puerto Belgrano. En 
- - - 
 

Lo que dijeron en ese entonces algunos miembros de Armada que estaban todavía en 

Malvinas, como los tripulantes de la Granville, fue que el repliegue urgente de los buques era 

porque temían que Gran Bretaña ya hubiese enviado un submarino que nos diera una mala 

sorpresa. Desde Gran Bretaña el Dr. Molteni había informado que el submarino Superb había 

partido de Gibraltar el 25MAR, lo que lo colocaba en las aguas próximas a Malvinas para el 5 o 

6ABR (D+3 o D+4). 

Esto lo expresó el Contraalmirante Busser en el Boletín del Centro Naval, al manifestar 

que aunque originalmente habían previsto que la Fuerza de Desembarco regresaría en los 

mismos buques en que habían viajado hacia Malvinas, con el Contraalmirante Allara decidieron 

disminuir los riesgos de que un buque pudiera ser atacado en su regreso hacia el norte y el 

continente. 

Esta postura la ratifica el Capitán de Navío César Trombetta a págpdf 5 (Trt) de su 

declaración ante la Comisión Rattenbach, como muestra el facsímil f159; donde dijo que 

(posiblemente sea el 05ABR) los únicos buques que quedaban en zonas de aguas muy 

profundas eran la Guerrico y el Bahía Paraíso. 

 

 
f159-Trt-trombetta págpdf5 

Transcripción: 
De allí fuimos a Río Grande. Además, yo tenía todo el tráfico cifrado para la Flota. A la Flota, inmediatamente 
después de la toma de Malvinas, se le ordenó dirigirse a aguas poco profundas, porque apareció la amenaza del 
submarino atómico. Los únicos buques que quedaban en zonas de aguas profundas eran la ¨Guerrico¨ y mi buque. 
Continua- - - 
 

A estos 2 buques habría que agregar la corbeta Granville, que como vimos recién partió 

de Malvinas en la madrugada del 08ABR. 

Por eso la preocupación de que los buques saliesen de la zona de Malvinas y volviesen a 

puerto lo más pronto posible, y por eso también el repliegue de los infantes en los aviones de 

Fuerza Aérea, como muestra la imagen i051, en lugar de regresar en sus propios buques, 

desembarcando orgullosos enfrente a Baterías a bordo de los VAOs, como debería haber 

mostrado la imagen i052. 
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i051-repliegue im 

 
i052-regreso vaos 

  

Al viaje de los submarinos hacia Malvinas la prensa y la televisión británicas ya lo 

habían publicado el 26MAR, diciendo que debido al conflicto de Georgias, y luego de la 

reunión en la Cámara de los Comunes, el gobierno había dado la orden de enviar dos 

submarinos a la zona de Malvinas.  

Probablemente la Conducción de Armada recordaba una situación similar ocurrida en 

1977, cuando sólo hubo una intención de planear la recuperación. Lo primero que hizo Gran 

Bretaña al enterarse fue enviar al submarino Dreadnought como parte de la operación 

Journeyman, para disuadirnos de cualquier intento de recuperación. 

 

QUE HUBIESE PASADO SI… 

 

A págpdf 2 y 3 (Trt) de su declaración ante la Comisión Rattenbach, el Contraalmirante 

Busser narró que, alrededor de las 16:00 hs del 03ABR recibió un mensaje ordenándole que 

suspendiese el repliegue; pero dijo que ya era tarde, porque ya no quedaban Infantes de Marina; 

que lo consultó con el Contraalmirante Allara, quién también estaba ya tomando un helicóptero 

para replegar, y llegaron a la conclusión que ya no había solución [ver facsímil f160].  

Después volveremos sobre el tema al tratar el período 03ABR al 07ABR. 



miguel ángel silva 

 236 
 

 
f160-Trt-busser págpdf2y3 

Transcripción: 
PREGUNTADO: ¿Casi inmediatamente después, se da la orden de parar el regreso de la Fuerza? 
DIJO: Sí, el despacho es el 031545. 
PREGUNTADO: ¿Ahí se cambia la idea? 
DIJO: Sí. 
PREGUNTADO: Ahí se cambia la idea y empieza una idea de defensa de la Isla, porque los planes hablan de tomar 
la Isla y defenderla contra la reacción local, pero nunca contra la reacción externa. ¿Entonces, la idea cambia 
cuando se da la contraorden ¨paren¨, que no se alcanza a cumplir?. 
Dijo: Sí. 
PREGUNTADO: En ese cambio de ideas, ¿qué sucede?. ¿Ya entonces prevén que la reacción inglesa va a ser de una 
magnitud mucho mayor que la que se esperaba? 
DIJO: Yo no lo podría decir, porque estaba en Malvinas y recibí la orden. Cuando la recibí eran, más o menos, las 
cuatro de la tarde. La recibí muy rápido pero, prácticamente, fuerzas mías ya no quedaba ninguna. Estaba 
arreglando los últimos problemas antes de  irnos y, en realidad, estábamos esperando un avión. Lo que se estaba  
haciendo era terminar la descarga del buque, que había demorado su entrada. El buque entró alrededor del medio 
día, creo que a las doce, o una cosa así; y lo que yo estaba verificando era la descarga del material de Ejército que 
había llevado el Regimiento 25 en el ¨San Antonio¨. 
El Almirante Allara ya se había despedido del señor General García, y creo que yo también estaba por despedirme; 
ya estaba dispuesto a irme. En ese momento, me entregaron el despacho que llegó al teletipo mío y era una orden – 
si yo no recuerdo mal – del Almirante Lombardo. Tuve que correr hasta el helipuerto a ver si alcanzaba al Almirante 
Allara – felizmente lo alcancé – y llegamos a la conclusión que ya no había solución, porque la gente estaba volando 
de regreso y hubiera sido necesario traerlos de vuelta. Hablé con el señor Ge 
- - - 
 

Ya transcurridos 41 años es fácil decirlo, pero no obstante queremos hacer una pequeña 

apreciación jugando con la conjugación del verbo pasar. 

 En lugar de: ¿Qué pasaría si…? digamos: ¿Qué hubiese pasado si… cuando se 

reunieron los Contraalmirantes Busser y Allara al pie del helicóptero, en lugar de decir que ya 

nada se podía hacer, hubiesen dicho: ¿Qué pasaría si… dejamos los vehículos anfibios?. 

 El lector puede liberar su imaginación pensando lo que hubiera significado tener en 

Malvinas 20 VAOs y entre 5 y 7 VARs, con capacidad todo terreno e incluso anfibia para 
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desplazar hasta 500 hombres de Ejército a cualquier punto de las islas. Y estos vehículos 

todavía no habían sido replegados. 

El mensaje del Vicealmirante Lombardo al que hace referencia el Contralmirante 

Busser tuvo su origen en la reunión del COMIL # 8 de ese 03ABR, cuya acta expresa:  

 

 
- - -  

 
f161-Drt-03ABR82-comil#8-aprobación maniobra toas 

Transcripción: 
ACTA Nº 8 “M”/82 
REUNION DE COMITE MILITAR 
Fecha: 3 de abril de 1982 
Lugar: EDIFICIO “LIBERTAD” 
Asistentes: Señores integrantes del Comité Militar. 

VL JUAN J LOMBARDO 
Gral Brig MARIO B MENENDEZ 

Secretario: Jefe del Estado Mayor Conjunto. 
RESOLUCIONES ADOPTADAS: 
- - -  
2) Determinar los refuerzos necesarios a llevar a las Malvinas y presentarlos al COMIL para su aprobación. 
3) Citar al CTE del TEATRO MALVINAS para la reunión del COMIL del día martes 6 de abril. 
referida al conflicto actual. 
- - - firman los 3 Comandantes en Jefe 
 

El acta nos muestra que ese: ¿Qué pasaría si… dejamos los vehículos anfibios?, 

también lo podrían haber expresado los integrantes de esa reunión del COMIL, ya que en ella 

estaban estableciendo: 2) Determinar los refuerzos necesarios a llevar a las Malvinas y 

presentarlos al COMIL para su aprobación. 

O lo podría haber hecho el Sr Vicealmirante Lombardo, que acababa de participar en la 

reunión, exponiendo la maniobra, y que iba a ser el Comandante del TOAS, del cual 

dependerían las fuerzas que iban a necesitar desplazarse en Malvinas. 

También lo podría haber decidido el General de División García, como Comandante del 

TOM, con sólo cumplir con lo ordenado por la DEMIL: replegar…previa orden del COMIL. 
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Esta era la orden que expresaba el mensaje que había llegado a manos del 

Contralmirante Busser diciendo en forma explícita: no replegar, parar el regreso de las fuerzas. 

Pero nadie lo pensó, nadie lo analizó, (o tal vez sí), en ninguno de los niveles, aunque 

era fácil: si vamos a llevar más refuerzos a Malvinas, vamos a necesitar con que trasladarlos, y 

en este momento en Malvinas tenemos a los VAOs y VARs, que no sólo se pueden mover en la 

turba, sino también a través del agua; y que probablemente todavía están en tierra, esperando 

para ser embarcados en el Cabo San Antonio. 

Era fácil; sólo teníamos que pensar. 

 

El 03ABR a las 18:00hs 

 

Volviendo a las Fuerzas que realizarían el repliegue paulatino hasta el D+5 (07ABR) 

según la situación; como ya mencionamos antes, para el 03ABR a las 18:00 hs, en realidad ya 

habían replegado casi todas las fuerzas que deberían haberlo hecho paulatinamente hasta el 

D+5, previa orden del COMIL.  

Treinta y seis horas después de la hora “H”, sólo quedaban en las Islas: 

1. Por Ejército: 

a. El General de Brigada Daher y su Estado Mayor. 

b. El RI 25, la Compañía de Ingenieros 9, y otros elementos para custodia de 

nuestra soberanía. 

2. Por Fuerza Aérea: 

a. El Brigadier Castellano y su Estado Mayor. 

b. El Grupo de Operaciones Especiales. 

c. La BAM Malvinas, a completarse con algunos otros elementos en los días 

siguientes, para satisfacer las necesidades de operación del aeropuerto y del 

control del tránsito aéreo; y que comprendían: 

1) La terminal de carga. 

2) Facilidades aeroportuarias, torre, etc. Según OACI. 

3) Un radar TPS-43 para: 

a) Vigilancia del espacio aéreo alrededor de Malvinas. 

b) Control del tránsito aéreo según OACI. 

4) Dos helicópteros Bell para apoyo a las operaciones. 

5) Cuatro aviones Pucará para patrullaje de las islas. 

3. Por Armada: 

a. La fragata Granville, que partiría el 08ABR a la madrugada (el D+6) según el 

planeamiento de repliegue de Fuerzas. 

b. El Apostadero Naval. 
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c. Dos aviones Tracker que llegaron ese mismo 03ABR. 

d. El Cabo San Antonio que estaba embarcando a los VAOs y VARs para regresar 

al continente. 

Recordemos que a esa hora todavía permanecían en Georgias el Bahía Paraíso y la 

Guerrico, terminando de embarcar en el Bahía Paraíso a los británicos prisioneros, dejando en 

Grytviken al Teniente de Navío Luna y su gente, y trasladando a Leith al Teniente de Navío 

Astiz y su personal, antes de partir hacia el continente el 04ABR. 

En la imagen i053 que sigue hemos tratado de graficar esta situación, marcando con una 

línea violeta punteada el momento de la rendición del gobernador británico; y con líneas verdes 

punteadas los días siguientes hasta el 07ABR. Las flechas verticales, algunas que se continúan 

más allá del 07ABR y otras que tienen un giro de 180 grados, indicando el regreso al continente, 

tratan de mostrar la situación el 07ABR a la noche, y su evolución previa. 

 

 
i053-repliegue 

 

Inmediatamente después de la rendición del gobernador, el Contraalmirante Busser le 

transfirió la responsabilidad de las Fuerzas Terrestres al General Daher, y se creó el Apostadero 

Naval Malvinas; y Armada comenzó su repliegue, que concretó entre el mismo 02ABR y el 

03ABR, con los últimos buques partiendo de Malvinas el 04ABR, excepto la Granville. 

El General de Brigada Daher y el Brigadier Castellano comenzaron a montar todo lo 

necesario para que sus Fuerzas permanecieran, y para el 04 o 05ABR ya se fueron convenciendo 

que no habría regreso paulatino y si una alta probabilidad de que se terminase en una guerra. 

El 07ABR se hizo cargo de la gobernación el General Menéndez y regresó al continente 

el General de División García y su Estado Mayor. 
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El Jefe Militar de la Guarnición Militar Malvinas 

 
La DEMIL también decía que se designaría un Jefe Militar del que dependerían los 

medios que quedasen en las Islas.  

Esto nunca se concretó, y nunca medió nada escrito que afirmase o negase lo que 

establecía la DEMIL. Simplemente, ignoramos lo que habíamos redactado, porque ya 

estábamos viviendo un gran caos, acuciados por el “OH CARAMBA” que veremos al analizar 

los hechos a partir del 03ABR. 

La organización de la imagen i054 es la que en teoría estaba prevista para el 

funcionamiento de la Guarnición Militar Malvinas a partir del D+5, el 07ABR82, cuando los 

que habían participado del TOM cesaban ese D+5; …si como había concebido nuestra 

conducción nacional, Gran Bretaña nos entregaba las Islas vía Naciones Unidas. 

 

 
i054-la estructura a partir del D+5 

 

BALANCE DE ESTA PARTE 

 

 Después de todo lo analizado, confrontando documentos y declaraciones de los 

involucrados, nos queda como resultado que: 

• Fue sólo Armada la que realizó la recuperación de Malvinas, trasladando a 25 hombres 

de Ejército en el VAO 10 como una participación simbólica de esta Fuerza. 

• Fuerza Aérea no participó, ya que su actuación se limitó a trasladar vía aérea en el 

Momento 1.2, después de la rendición del gobernador británico, aunque el primer C-130 

aterrizó a las 08:45hs, tanto a su personal como al de Ejército que constituirían la 

Guarnición Militar Malvinas. Guarnición prevista para asegurar el normal 

desenvolvimiento de las actividades de Malvinas como provincia argentina. 

• Inmediatamente de rendido el gobernador, Armada comenzó un rápido repliegue de 

todas sus fuerzas, ignorando las Directivas y órdenes, ante el riesgo potencial de la 

posible amenaza de que llegasen uno o dos submarinos británicos a la zona de 

Malvinas; dejando en las islas una dotación mínima como Apostadero Naval para el 

funcionamiento del puerto; más la Granville, en representación de la Flota de Mar, que 
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fue el único buque que permanecía fuera de las 12 millas náuticas continentales a partir 

del 06ABR. 

• La posibilidad de la amenaza de los submarinos británicos apenas recuperadas las Islas, 

amenaza que obligaría a nuestros buques de guerra al repliegue inmediato, parece que 

no fue contemplada por quienes participaron en los planeamientos iniciales, ya que no 

previeron el ¿qué pasaría si…Gran Bretaña se entera antes y manda los submarinos?, 

por lo que tuvieron que embarcar a los infantes de marina en los C-130 que llegaban en 

el puente aéreo, e iniciar el repliegue inmediato de los buques. 

Para finalizar, podemos decir que la imagen i055 muestra con total claridad a los reales 

participantes de la Gesta, y su rol en la misma expresado por sus rostros. De izquierda a 

derecha, el Contraalmirante Busser, el General de División García, y el Contraalmirante Allara; 

en los jardines de la casa del gobernador. 

 

 
i055-los protagonistas 

 

Creemos que esta imagen es clara en su significado: 

• El General de Brigada Daher y el Brigadier Castellano, aunque en los documentos 

figuraban como Comandantes de los Componentes Terrestre y Aéreo del TOM, no 

participaron de la operación de recuperación. 

• En cuanto al General de División García, sólo cumplió un rol ceremonial. 

 

INTERROGANTES QUE SURGEN 

 

De los acontecimientos ocurridos desde el 02ABR a las 00:00hs hasta el 03ABR a la 

tarde, surgen algunos interrogantes: 

 

¿Quién fue el REAL Comandante Terrestre? 

 

• Según la DEMIL y el Plan del TOM, el Comandante del Componente Terrestre era el 

General de Brigada Daher; pero no tuvo actuación durante toda la recuperación, desde 
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la madrugada y la mañana del 02ABR, hasta la rendición del gobernador británico; 

lapso de tiempo al que hemos llamado el Momento 1.1; ya que nada concreto podemos 

extraer de su declaración ante la Comisión Rattenbach. 

• En los relatos e incluso imágenes referidas a los acontecimientos, los únicos actores que 

figuran son el Contraalmirante Busser, el Contraalmirante Allara, y el General de 

División García. Lo muestra la imagen i055.  

• El gobernador Hunt se rindió primero ante el Contraalmirante Busser en la casa de 

gobierno, y luego por segunda vez ante el General de División García en el Town Hall, 

adonde éste llegó junto con el Contraalmirante Allara, trasladados por helicóptero desde 

el Santísima Trinidad para la ceremonia previa de izamiento de nuestra bandera. Es en 

esta ceremonia donde por primera vez aparece el General de Brigada Daher en escena.  

• Esto nos permite concluir que, aunque en los papeles figuraba el General de Brigada 

Daher, porque la operación era conjunta, en la realidad el Comandante Terrestre fue el 

Contraalmirante Busser. 

• Porque, como ya mostramos antes, aunque no es lo que decían los documentos, en los 

hechos el General de Brigada Daher sería el Comandante Terrestre recién a partir del 

Momento 1.2; cuando ya hubiese concluido la epopéyica recuperación de las Irredentas 

Islas. 

 

¿Quiénes REALMENTE combatieron el 02ABR? 

 

Con la abundante información disponible, sea documentos, libros o internet, podemos 

referir cronológicamente todos los desembarcos y movimientos tanto de nuestras tropas como 

de las británicas, y ubicarlas geográficamente y en forma sincronizada, reconstruyendo los 

hechos según: 

• A todos los movimientos de fuerzas los podemos referir en el tiempo respecto al 

momento que podríamos considerar como del cese del fuego: cuando luego de que el 

gobernador británico le dijo al Vicecomodoro Gilobert que se comunicase con su Jefe 

(el Contraalmirante Busser); el Vicecomodoro llegó a la casa del gobernador para 

dirigirse junto con el Secretario Baker hacia la radio. 

• El Vicecomodoro Gilobert y el Secretario Baker se dirigieron hacia la radio que estaba 

en el centro del pueblo y, después de aclararle a la población, por la radio, que todo ya 

había prácticamente terminado, se contactaron con el Contraalmirante Busser. 

• El contraalmirante Busser llegó con la columna de VAOs hasta la Catedral Anglicana, y 

desde allí, en compañía de sus ayudantes, fue a pie al encuentro del Vicecomodoro 

Gilobert y el Secretario Baker, y todos avanzaron hacia la casa del gobernador. 
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• Esta acción del Contraalmirante Busser indicaría que los vehículos anfibios, una de las 

fuerzas de asalto, todavía no habían llegado al centro del pueblo, menos a la casa de 

gobierno, al momento de la comunicación por la radio del pueblo. 

• La otra fuerza de asalto, los Comandos que habían atacado el cuartel de los Marines sin 

encontrar enemigos, y por tanto sin combatir, para el momento en que el Vicecomodoro 

Gilobert llegó por primera vez a la casa de gobierno, estaban revisando los edificios del 

cuartel.  

• Como conclusión podemos asumir que, salvo algunas escaramuzas como el ataque a 

uno de los vehículos anfibios y la respuesta contra el edificio del laboratorio 

ionosférico, ocurridos a la entrada del pueblo, y algunos otros disparos, las tropas que 

realmente combatieron fueron: 

o Por el lado argentino, el Capitan Giachino y sus 15 hombres, que asaltaron la 

casa del gobernador desde la parte trasera, desde el sur. De los 16 hombres que 

comenzaron el asalto, al momento del cese el fuego había 3 heridos, 3 

apresados en la casa del personal de servicio del gobernador, y 10 en 

condiciones de combatir. 

o Por el lado británico, estaban los dos Mayores Jefes de los Marines, y 41 

hombres dentro de la casa del gobernador, ya que el resto, 35 hombres, que 

habían sido distribuidos geográficamente en el aeropuerto, el camino que une al 

aeropuerto con el pueblo, a la entrada de éste, y enfrente en la península de 

Camber, estaban tratando de replegarse hacia la casa del gobernador o 

escapando hacia el interior de la isla. Sugerimos leer “Naval Party 8901 and 

the argentine invasión” para conocer lo redactado por nuestro enemigo. Se 

encuentra en la parte relatos del sitio www.radarmalvinas.com.ar . 

• Como vemos, los combatientes fueron escasos y el combate breve; pero el gobernador 

británico no tenía otra opción, después de una simulación de resistencia, que rendirse, 

dada la magnitud de fuerzas y buques a los que se enfrentaba. 

• Sólo podemos basarnos en los comentarios de ese entonces, ya que no hay nada escrito, 

pero aparentemente, el gobernador Hunt esperó a que el grupo de marines que estaba en 

Hookers Point le confirmase que los vehículos anfibios ya estaban prontos a cruzar el 

istmo, para llamarlo al Vicecomodoro Gilobert y pedirle que contactase al 

Contraalmirante Busser. 

• Por lo que relata el Contraalmirante Busser sobre el momento en que llegó a la casa del 

gobernador, las primeras avanzadas del resto de nuestras fuerzas, lo infantes 

provenientes de Moody Brook, y los infantes que avanzaron en VAO por el sur del 

pueblo para luego descender hacia la casa del gobernador, habrían llegado a las 

http://www.radarmalvinas.com.ar/
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inmediaciones de la casa cuando ya habían llegado el Almirante Busser y su comitiva 

de parlamento.  

 
¿Quién les avisó a los británicos; de nuestras intenciones primero, y de la zarpada y 

navegación de la flota después? 

 
• Ya tocamos el tema, y fuimos agregando datos que muestran que los únicos que el 

01ABR a la noche ignoraban qué es lo que iba a pasar eran los argentinos continentales. 

Los pobladores de Malvinas no sólo estaban enterados, sino que se les iba informando 

momento a momento como desarrollábamos nuestra operación. Si algún argentino 

quería saber qué estaba pasando, no necesitaba ningún contacto secreto, le bastaba con 

sintonizar la radio de las Falklands. 

• Como podemos apreciar, de nada sirvió que se armara un Comité de Trabajo ad hoc, 

que todo se hiciera en forma manuscrita, que no se le diera participación al Estado 

Mayor Conjunto. ¿Para qué?, si era un secreto a voces. Cuando uno lee sobre lo actuado 

entre enero y marzo de 1982, queda asombrado de la cantidad de personas que, por un 

motivo o por otro, participaron del secreto.  

• Se puede recurrir a lo relatado por el Contralmirante Busser en el Boletín del Centro 

Naval o en la Separata 11 como referencia. 

• También le sugerimos al lector que lea lo relatado por el entonces Vicecomodoro 

Gilobert en el libro del Brigadier Palazzi entre páginas 260 y 264 para completar el 

tema. Parte ya lo colocamos como facsímiles.  

• La zarpada de nuestra flota desde Puerto Belgrano la podían detectar fácilmente los 

británicos, bastaba con ubicar a un par de hombres a la salida del puerto, en la misma 

forma que nosotros podíamos detectar la partida de los buques del Springtrain mientras 

tomábamos un café en el Peñón. Podían estimar el tiempo de navegación, y corroborar 

su presencia con el avión Islander primero, y con el radar del Forrest después. Pero no 

tenían forma de saber que nuestro desembarco anfibio sería en la península del 

aeropuerto, salvo que alguien, que tuvo acceso al planeamiento, se lo contase. 

• Cuando el Vicecomodoro Gilobert entró al despacho del gobernador para saludarlo el 

31MAR, lo que éste y los dos Mayores de los Marines tenían desplegado sobre el 

escritorio era una carta de la península del aeropuerto; y después se pudo saber que la 

mayoría de los puestos de observación y alerta que conformó con los marines estaban 

en el aeropuerto y en el camino desde éste hacia el pueblo. 

• Y si analizamos todas las anteriores acciones y reacciones británicas entre enero y 

marzo, como la consulta de Margaret Thatcher sobre el tiempo para desplegar una 

fuerza, o la reacción exagerada por lo sucedido en Georgias con los obreros de 
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Davidoff, nos surgen dudas: esas acciones ¿fueron casualidad, o tenían una 

causalidad?, mediante un informante que estaba muy en el lugar y el momento justos.  

• No lo sabemos, porque no se realizó ningún análisis serio sobre este aspecto de la 

guerra. Tal vez sólo fue casualidad, pero sería interesante tenerlo en cuenta para el 

ahora y para el futuro, y usarlo como Lección Aprendida. 

 

LA RECUPERACION DE GEORGIAS el 03ABR82 
MOMENTO G2 

 

 Respecto a Georgias habíamos considerado 3 momentos. El primero, referido al 

conflicto por la presencia de los obreros de Davidoff y sus consecuencias, lo analizamos en el 

título “La Génesis”. Al segundo, nuestra recuperación, la desarrollaremos a continuación; y al 

tercero, la reocupación por Gran Bretaña, lo veremos en la parte final del título “Reforzar para 

disuadir”. 

Aquí recurriremos al relato que realizó el Capitán de Navío César Trombetta en su 

declaración ante la Comisión Rattenbach (Trt) porque permite apreciar cómo sucedieron los 

hechos en Georgias. Ya hicimos referencia a ellos en la cronología de las páginas 134 y 

siguientes, las que el lector puede volver a consultar para ubicarse. 

 Aunque la recuperación de Georgias estaba contemplada como responsabilidad del 

TOM, éste nada hizo al respecto, probablemente porque cuando se desarrolló el planeamiento, 

en Georgias sólo había una pequeña dotación de científicos del British Antartic Survey – BAS, 

lo que hacía asumir que no iba a ser necesario planear en forma específica su recuperación una 

vez que hubiésemos recuperado Malvinas. 

 Recordemos que el conflicto generado porque el Capitán del Buen Suceso decidió no 

concurrir a Grytviken para el sellado de las tarjetas blancas terminó en: 

• El ultimátum de Gran Bretaña de que “si no retirábamos nosotros a los operarios, lo 

haría Gran Bretaña”, [ver el facsímil f162, que ya habíamos colocado como f095 en 

página 135 junto con sus comentarios, y que aquí volvemos a copiar]. 

• El envío del Endurance con 22 Royal Marines abordo para proteger Grytviken; la mitad 

de la dotación normal acantonada en Malvinas para defenderla; lo que sí iba a requerir 

que enviáramos una fuerza de recuperación. 

 

 
f162-Drt-23MAR82-carrington a c méndez 
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Transcripción: 
- - -  
En vista del tono altamente emocional que este incidente ha creado en el Reino Unido (como su Encargado de 
Asuntos ha observado hoy en el Parlamento), ahora es esencial que el personal argentino que aún permanece en 
Georgia del Sur sea evacuado prontamente. Si el Gobierno Argentino puede ordenar el regreso inmediato del Bahía 
Buen Suceso al puerto de Leith para llevar adelante esta acción, el uso del HMS Endurance no será necesario. Si 
esto no es hecho, nosotros no tendremos otra alternativa que proceder. Esperamos que el Gobierno Argentino nos lo 
haga saber tan pronto…  
- - -  
 

Esto no lo teníamos previsto, y tuvimos que resolverlo en forma intempestiva; tuvimos 

que organizar una Fuerza de Tareas para recuperar Georgias al mismo tiempo que Malvinas. 

Aunque en la reunión del COMIL del 24MAR [ver el facsímil f163] ya habíamos 

tomado recaudos ante la posibilidad de que el Endurance intentara retirar a los operarios de 

Davidoff, por lo que habíamos enviado a las corbetas Granville y Drumond a Georgias para 

impedirlo, no teníamos con que transportar a los infantes de marina que enviaríamos para tomar 

Grytviken. 

 

 
f163-Drt-24MAR82- resolución comil#3 

Transcripción: 
- - - 
RESOLUCIONES ADOPTADAS 

5º El gobierno no retirará a los ciudadanos argentinos que fueron a trabajar a Georgias. 
6º Desembarcar el grupo del ARA Bahía Paraíso para proteger alpersonal que está en LEITH e impedir que 

sean reembarcados por el ENDURANCE. 
7º Si el ENDURANCE reembarca al personal argentino y los lleva a Malvinas, se analizará la situación antes 

de ordenar la interceptación con las Corbetas. 
8º El viernes 26 por la tarde el Cte de T.M. expondrá ante COMIL fecha más temprana, fecha aceptable de la 

operación AZUL y los planes para ambas alternativas.  
- - - 
 

Si nos detenemos a analizar esta situación, vemos que antes, cuando en el Comité de 

Trabajo planeamos la recuperación durante FEB82, deberíamos habernos hecho la pregunta: 

¿que pasaría si… refuerzan Grytviken? 

 Pero no lo hicimos, por eso Armada tuvo que organizar la Fuerza de Tareas 60, 

poniendo en servicio en forma acelerada a la Guerrico, que junto con el Bahía Paraíso 

constituirían esa FT 60. 
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Y en las declaraciones del Vicealmirante Lombardo que muestra el facsímil f164, que 

ya habíamos colocado como f090 en página 121, él, como Comandante de Operaciones Navales, 

no tenía conocimiento del uso que se le daría a la Guerrico. 

 

 

 
-------  

 
 f164-Trt-lombardo1 págpdf19y20 

Transcripción: 
- - - mañana. Paralelamente, simultáneamente, digamos así, no bajo mi comando ni el de García, se hicieron las 
operaciones en Georgias. Se///mandó al transporte a Georgias, etcétera, etcétera y se tomó Georgias. Es decir, 
desembarcó el personal militar en Georgias. 
PREGUNTADO: ¿Quién mandó eso? ¿El Comité?. 
DIJO: Puede ser, no sé; yo, no.------ Por lo que yo sé, el Comando en Jefe de la Armada, el Estado Mayor General 
Naval, o sea, el Almirante Vigo, y en forma concreta a cargo del Almirante Otero, Jefe de Operaciones. 
PREGUNTADO: ¿La “Guerrico” no era suya? 
DIJO: SI. 
PREGUNTADO: Y la “Guerrico” ¿cómo estaba combatiendo en las Georgias? 
DIJO: Enseguida respondo. La operación Georgias se hace, no se quién era el comando teórico supremo, por 
supuesto todo termina en el Comité Militar, pero en la faz práctica – era el Almirante Otero, Jefe de Operaciones del 
Estado Mayor General, que es en la orgánica///--- 
- - - 
Cuando empezó el problema, cuando se agudizó el problema, le pidieron al Comando de Operaciones Navales que 
mandara un buque. Nosotros no teníamos ningún buque en Puerto Belgrano, ningún buque operativo, porque todos 
estaban en la operación de la toma de las Malvinas. Habían zarpado el día veintitantos. Cuando llegó la orden a 
Puerto Belgrano de largar un buque, no podíamos largar ningún buque, excepto la “Guerrico”, que estaba en 
reparaciones. Entonces, hicieron terminar rápidamente las reparaciones. Pero a mí, lo que me pidieron era que 
desafectara un buque de mi Fuerza y se lo afectara a otro Comando. Se desafectó del Comando de Operaciones y se 
afectó a la Operación, bajo el comando – o la dirección, como lo quieran llamar – del Almirante Otero, el Jefe de 
Operaciones.— 
- - - 
 

Aquí antes de continuar, podemos recordar otra máxima de SunTzu: 

Si eres fuerte muéstrate débil, Si eres débil muéstrate fuerte 

Este consejo de Sun Tzu está relacionado con lo que nos sucedió en Georgias, al no 

concurrir a Grytviken para sellar las tarjetas blancas. 

En conocimiento de que estábamos preparando la recuperación de las Irredentas Islas, 

deberíamos haber sido cautos en nuestro comportamiento. Y ni siquiera tendríamos que 
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habernos mostrado débiles, sólo cumplir con el acuerdo firmado entre Argentina y Gran Bretaña 

en 1971, en lugar de adoptar una postura dura y no cumplir con lo acordado. 

La consecuencia de esa actitud fue drástica. Fue una actitud del nivel Táctico Inferior 

(de Unidades) que conmocionó a nuestro nivel de Conducción Nacional. Un hecho nimio del 

nivel más inferior que afectó seriamente al máximo nivel de conducción. 

No sólo tuvimos que prever la recuperación de Georgias con una Fuerza de Tareas 

específica, sino que el devenir de los hechos que ese simple comportamiento provocó, nos llevó 

a adelantar la recuperación de Malvinas, y a tomar decisiones en forma intempestiva y caótica; 

con las consecuencias que conocemos. Increíble, pero fue así. 

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 

 

Volviendo a Georgias y la FT 60. Esta fue organizada con la Guerrico y el Bahía 

Paraíso, más el Grupo Alfa ya desembarcado en Leith, y 40 infantes de marina a órdenes del 

Teniente de Navío Guillermo Luna, que serían trasladados en la Guerrico. Su Comandante sería 

el Capitán de Navío Cesar Trombetta. 

Aunque la intención era realizar la recuperación el mismo 02ABR en forma simultánea 

con Malvinas, la Guerrico no llegó a tiempo, por lo que la operación se postergó para el 03ABR 

a media mañana. 

La recuperación exitosa de nuestras Islas Malvinas el 02ABR también fue conocida por 

los argentinos que estaban en Georgias; y estas dos imágenes que siguen muestran a nuestra 

gente en Leith ese 02ABR82.  

 

   
            i056-las dos banderas                    i057-los 15 infantes 
 

El Teniente de Navío Astiz les acababa de comunicar a sus hombres y a los trabajadores 

de Davidoff que habíamos recuperado Malvinas. 

En la i056 se aprecian las dos banderas argentinas recién izadas; una por los operarios 

de Davidoff y la otra por nuestros infantes de marina.  

En la i057 los 15 infantes formados para la ceremonia. 
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Estas fotografías y otras más fueron tomadas por el Sr Serge Briez, uno de los 

tripulantes del velero francés cinq gars pour, que eran quienes se habían dirigido a Leith 

después del conflicto que tuvieron con el Jefe del BAS en Grytviken.3 

 

Los Hechos 

 
Como ya antes dijimos, el 26MAR el Capitán de la Guerrico, el Capitán de Fragata 

Carlos Alfonso recibió la orden de alistar su buque para zarpar de inmediato. Al mismo tiempo 

el Jefe del BIM 1 recibió la orden de embarcar en la Guerrico a 40 hombres a cargo del 

Teniente de Navío Guillermo Luna. 

La Guerrico zarpó el 29MAR, y en su navegación hacia Georgias sufrió los efectos del 

temporal que azotó también a la flota que fue a recuperar Malvinas, por lo que se atrasó y llegó 

a Leith en la noche del 02 al 03ABR, donde ya había llegado el Bahía Paraíso. 

Apenas amaneció ambos buques comenzaron a organizar las fuerzas, transfiriendo al 

Bahía Paraíso al Teniente de Navío Luna junto al Teniente de Corbeta Roberto Giusti y sus 40 

infantes. 

 La imagen i058 es de ese 03ABR a la mañana, con el Bahía Paraíso junto a la Guerrico 

frente a Leith. 
 

 
i058-guerrico y bahía paraíso 03abr 

 

Tuvimos la suerte que en ese momento el Bahía Paraíso tenía como dotación un 

helicóptero Puma de Ejército y un Alouette de Armada que habían sido usados para la campaña 

antártica, y que resultaban aptos para la operación de helidesembarco. La imagen i059 muestra 

el momento en que los Infantes de Marina abordan el Puma para realizar el asalto a Grytviken. 

 
3 El Sr SERGE BRIEZ posee un blog de fotografías de viajes en el que se pueden apreciar varias más sobre 
Malvinas. Se accede por: www.serge-briez.com/category/photo-reports-2/falklands  

http://www.serge-briez.com/category/photo-reports-2/falklands
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i059-infantes en bahía paraíso 

 

Mientras nuestras fuerzas se organizaban, el Endurance británico, ante la presencia de la 

Guerrico, se alejó, dejando en Grytviken sólo a los 22 Royal Marines y el grupo de 13 

científicos del BAS. 

Estos 22 Royal Marines nada iban a poder hacer contra los Infantes de Marina 

argentinos apoyados por la Guerrico y el Bahía Paraíso, además de que ya sabían que su 

metrópoli, Malvinas, ya se había rendido. 

La imagen i060 muestra a Grytviken frente a la caleta Capitán Vago, las posiciones de 

los británicos, donde aterrizó en emergencia el Puma, y los desplazamientos de la Guerrico. 

 

 
i060-grytviken 

 

Transferidos el Teniente de Navío Luna, su personal y medios al Bahía Paraíso, y 

embarcado el personal del Teniente de Navío Astiz, ambos buques se dirigieron a Grytviken, 
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encontrándose frente a la caleta Capitán Vago alrededor de las 11:00 hs, para iniciar el asalto 

con ambos grupos, que constituían una fuerza de 57 hombres, más los tripulantes de los dos 

helicópteros. 

A esta fuerza se enfrentó la dotación británica de los 22 Royal Marines, a cargo del 

Teniente Mills. 

Debemos recordar que también en Grytviken y en otros lugares se encontraba personal 

del British Antartic Survey (BAS) que, en la conversación previa al enfrentamiento, en la que se 

intimó la rendición, aclararon que ellos no ofrecerían resistencia. 

Un dato muy interesante en la declaración del Capitán de Navío Trombetta es lo que 

muestra el facsímil f165 que sigue. 

 

 
f165-Trt-trombetta págpdf4 

Transcripción: 
 - - - 
El “Endurance” salió en la misma frecuencia, y pidieron unos minutos para conversar con Londres. Tenía 
comunicación vía satélite con Londres, o sea, que podía comunicarse telefónicamente, instantáneamente. De todas 
maneras, le ordenaron a Grytviken proceder de acuerdo con lo ordenado. Inmediatamente, interferí la frecuencia del 
“Endurance” con Grytviken. 
- - - 
 

En el expresa que cuando realizó la comunicación de intimación a la rendición de los 

Royal Marines, salió en la misma frecuencia el Endurance, diciendo que iba a consultar con 

Londres. 

Esto indicaba que el buque estaba en las proximidades de Grytviken pero tenía órdenes 

de no participar. Nuevamente, por suerte para nosotros; porque tenía una buena capacidad de 

combate, sus helicópteros Swap estaban armados con misiles aire-superficie, además de cañones 

de 20mm. 

Hay un informe del MoD británico, del Asistente del Jefe de Estado Mayor Naval 

(ACNS-O), que complementa lo expresado por el Capitán de Navío Trombetta en el facsímil 

f165 de aquí arriba. 

Lo hemos colocado a continuación como facsímil f166. 

En el manifiestan que el Endurance se ha comunicado telefónicamente via satélite para 

informar que el Capitán del Bahía Paraíso se comunicó con el Jefe del British Antartic Survey 

(BAS) para decirle que Malvinas se había rendido incondicionalmente y que él debía hacer lo 

mismo. 

El texto resulta interesante porque nos permite aclarar algunos aspectos relacionados 

con lo que sucedió en el enfrentamiento entre nuestras fuerzas y las británicas.  
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f166-Bri-03ABR82 1530-com endurance 

Transcripción: 
 - - - 
GEORGIAS DEL SUR 
1. Se recibió una comunicación telefónica del Capitán del HMS ENDURANCE a las 1530, ACNS(O) y DNOT 
hablaron con él entre las 1530 y las 1545. La hora local en Georgias del Sur es 4 horas más temprano (1120, 1130, 
1145). 
2. Informó que el Capitán del BAHIA PARAISO le había informado al Comandante del Bas que las Islas 
Malvinas (Falklands) se habían rendido incondicionalmente y que él debería hacer lo mismo. El Comandante del 
BAS lo declinó y el Capitán del BAHIA PARAISO lo intimó que estaba considerando el envío de Infantes de Marina 
(Marines) a tierra. El Comandante del BAS replicó que esto sería un acto provocativo, y que él preferiría discutir la 
situación con un representante del BAHIA PARAISO si alguno podía bajar a tierra. El Capitán del BAHIA PARAISO 
dijo que su helicóptero llevaría a un representante a tierra. 
3. El Capitán del HMS ENDURANCE ha avisado a los Royal Marines destacados en GRYTVIKEN que no 
disparen al helicóptero. No obstante de acuerdo con las actuales ROE ha sido aclarado que los Royal Marines 
resistirían que se tomara la base por la fuerza hasta que sea inútil. 
4. ACNS (O) aprobó sus  movimientos propuestos como sigue. Intenta ocultarse en uno de los varios fiordos 
de Georgias del Sur donde sería menos probable que fuera detectado que en mar abierto. Intenta defenderse por 
todos los medios incluyendo el uso de los misiles anti-buque de sus helicópteros. 
- - - 
 

El texto ratifica que el Endurance estaba cerca pero que no iba a participar de la 

confrontación, salvo para actuar en propia defensa; por eso dice que su intención es ocultarse en 

algún fiordo, en donde resultaría más difícil detectarlo. 

Igualmente, los 22 Marines sólo realizaron algunos escarceos, porque se ve que las 

reglas de empeñamiento les indicaban que resistieran sólo hasta que fuera inútil seguir; 

aplicando los mismos procedimientos que los que resistieron en Malvinas. 

El primer helidesembarco, liderado por el Teniente de Navío Luna, se desarrolló sin 

problemas, pero cuando trataron de avanzar, fueron aferrados por el fuego de los Marines 

británicos atrincherados en Shackleton House. 

El helidesembarco sin oposición probablemente se debió a que los Marines pensaron 

que el helicóptero estaba trasladando a la persona que parlamentaría con el Jefe del BAS, como 
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les había indicado el Endurance al ordenarles que no le tiraran, sin sospechar que en realidad 

era la primera ola de asalto de nuestros Infantes de Marina. 

En el segundo helidesembarco en cambio, liderado por el Teniente de Corbeta Giuste, el 

helicóptero Puma fue alcanzado por los disparos británicos y obligado a realizar un aterrizaje de 

emergencia en la costa de enfrente a Shackleton House.  

Como consecuencia de los disparos contra el helicóptero, fallecieron dos de nuestros 

Infantes de Marina. 

La imagen i060 tomada de Google que pusimos un par de páginas atrás nos permite 

ubicarnos.  

Para atacar a los Royal Marines que se encontraban en Shackleton House, nuestros 

Infantes deberían dar la vuelta por el fondo de la caleta para acercarse a Hope Point en donde se 

habían fortificado los británicos; y deberían tomar previamente las instalaciones que se 

encuentran en el fondo de la caleta, donde aparentemente se habían refugiado los científicos del 

BAS. 

La Guerrico, que se había aproximado para brindar su apoyo de fuego, tuvo problemas 

con su armamento que se trabó, y también fue alcanzada por el fuego de los británicos, que le 

produjo un muerto y varios heridos. 

Pero poco después, alrededor de las 12:40 hs se rindieron el Teniente Mills y su gente, 

aparentemente siguiendo la orden de “no resistir más allá del punto en donde las vidas se 

pudieran perder inútilmente.” 

La recuperación terminó con el izamiento del pabellón argentino a las 13:35hs. 

Como saldo de la confrontación tuvimos 2 muertos en el helicóptero y 1 muerto y 

algunos heridos en la Guerrico. 

En cuanto a los británicos, a igual que en Malvinas, se cumplió con lo normado de que 

la recuperación fuese incruenta. 

Una vez embarcados en el Bahía Paraíso los prisioneros británicos, el Teniente de 

Navío Luna y su gente quedaron en Grytviken, con un pequeño refuerzo de especialistas de la 

dotación de los buques que se encargarían de la operación de las instalaciones, y el Teniente de 

Navío Astiz fue llevado con sus hombres a Leith. 

Cuando tratemos el momento 3, veremos que en el submarino Santa Fe les enviaron 

desde el continente refuerzos para enfrentar, el 25ABR, la reocupación británica. 

El 04ABR ambos buques partieron hacia el continente. 

En Georgias también tuvimos suerte, a pesar de nuestras improvisaciones en las 

decisiones y su planeamiento consecuente sin hacernos la pregunta: ¿qué pasaría si…: 

• está el Endurance con sus helicópteros y misiles esperándonos? 

• las circunstancias nos impiden concretar el desembarco de nuestros infantes? 

• el armamento de la Guerrico no funciona? 
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Pero la suerte nos acompañó. La postura británica fue, a igual que en Malvinas, la de 

rendirse una vez realizados algunos escarceos con nuestras fuerzas. 

Al momento en que los británicos dijeron que se rendían, nosotros teníamos: 

• Al Teniente de Navío Luna y a unos pocos hombres aferrados por el fuego. 

• A los infantes de la segunda ola de asalto, tratando de recuperarse del aterrizaje forzoso 

para avanzar hacia las instalaciones a más de mil metros. 

• Al resto de la fuerza, con sólo el Alouette, con capacidad para 6 pasajeros, para 

continuar los helidesembarcos. 

• A la Guerrico con su armamento trabado, y con daños en el puente como consecuencia 

del fuego británico. 

• Al grupo Alfa, aunque en ningún lado lo mencionan, a bordo del Bahía Paraíso sin 

actuar. 

Respecto a la situación de la Guerrico, el facsímil f167 muestra lo declarado por el 

Capitán de Navío Trombetta, quien fue el Comandante de la Operación de recuperación de 

Georgias. 

 

 
f167-Trt-trombetta págpdf9 

Transcripción: 
 - - - 
un desembarco incruento. Por eso, mi política del uso de las armas para la Corbeta fue: primero, ametralladoras de 
veinte; luego, ametralladoras de cuarenta y, como último, el cañón de cien. A la Corbeta, desafortunadamente, 
cuando tuvo que hacer fuego, le fallaron todas las armas. La Corbeta estaba en dique seco; en dos días fue 
rearmada y sacada a navegar y, como digo, llegó sin la cartografía para poder actuar en el puerto. 
- - - 
  

Mientras que los británicos tenían, reforzando a los 22 infantes: 

• Al Endurance con sus helicópteros y misiles aire-superficie en las proximidades. 

Por suerte, el Teniente Mills tenía orden de: “no resistir más allá del punto en donde las 

vidas se pudieran perder inútilmente.” 

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 
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ETAPA 2 

REFORZAR PARA 
DISUADIR 

03ABR al 01MAY82 a las 05:45 hs 
 

 

 

A esta ETAPA 2, Desde el 03ABR hasta el 01MAY a las 05:45hs, la hemos subdividido en los 

siguientes momentos: 

o Oh Caramba (momento 2.1). Desde que el mismo 02ABR o el 03ABR, algunos, no 

todos, comenzamos a tomar conciencia de que Gran Bretaña no tenía intenciones de 

entregarnos Malvinas vía Naciones Unidas, hasta el 07ABR82, cuando cesa el TOM y 

se crea el TOAS que lo reemplaza, y cuando asume el Gobernador Militar.   

o El Amontonamiento de Tropas (momento 2.2).  Desde el 06 o 07ABR hasta el 

01MAY82 a las 05:45hs, cuando el bombardeo del Vulcan nos convenció que la cosa 

era en serio. 
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ETAPA 2 
REFORZAR PARA DISUADIR 

03ABR al 01MAY82 a las 05:45 hs 
 
 
RESUMEN de esta parte: 03ABR al 01MAY82 a las 05:45 hs 

 

 El 02ABR alrededor de las 18:30 hs de Argentina, las 21:30 hs de Gibraltar, zarparon 

los primeros buques británicos.  

 Enterados de ello, el 03ABR a la mañana se reunió el COMIL, y el Sr. Almirante 

Lombardo le expuso el mejor modo de acción para rechazar a las fuerzas de Gran Bretaña: 

utilizar nuestra Flota de Mar como elemento disuasorio, y si esto no funcionase, llegar al 

enfrentamiento flota contra flota; lo que fue aprobado por el COMIL, pero decidiendo esperar 

hasta la reunión del 06ABR para ordenar la creación del TOAS; a efectos de poder  escuchar la 

exposición del General de División García, que debía viajar desde Malvinas, sobre cómo 

concebía la Defensa Terrestre de Malvinas como Modo de Acción para enfrentar a las fuerzas 

británicas. 

El 03ABR a la tarde comenzaron a zarpar para regresar al continente casi todos los 

buques de la Flota de Mar que habían participado de la recuperación de las Irredentas Islas, 

debido al riesgo de la posible presencia de un submarino atómico británico; y en Malvinas 

quedó un mínimo de fuerzas, como leímos en el Momento 1.3: Las Fuerzas que Permanecen y 

Fuerzas que Repliegan, de la Etapa 1: Recuperar para Negociar.   

 Para el 04ABR ya teníamos confirmación de que venían al menos 3 submarinos. Y el 

condicional ¨qué pasaría si vienen¨, cambió por ¨vienen, ¿y ahora?¨.  

Con parte de la flota británica avanzando, con nuestro impasse de 3-4 días para la 

activación del TOAS, y sin respuesta cierta al ¿qué pasaría si vienen los submarinos?, Ejército 

y Fuerza Aérea decidieron comenzar a actuar por su cuenta. 

Mientras tanto, para completar el cuadro de situación, el 05ABR partía de Gran Bretaña el 

grueso de la flota, incluyendo los dos portaaeronaves. 

Es en estas reuniones del COMIL del 03 y 06ABR que decidimos cual sería nuestro 

futuro. 

Aunque el Sr Vicealmirante Lombardo expuso como mejor modo de acción el 

enfrentamiento de flota contra flota, aclaró que la operación de nuestra Flota de Mar sería 

inaceptable si venían submarinos atómicos británicos, y que por tanto se debía prever que el 

enfrentamiento se basaría en la Defensa Terrestre de las Islas.  

Por eso se le ordenó al General de División García que concurriese a la reunión del 

COMIL del 06ABR para exponer la situación en Malvinas y cómo sería el refuerzo de las 

tropas que haría Ejército para satisfacer esa Defensa Terrestre. 
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En esta reunión del 06ABR se activaron también todos los Comandos Operacionales 

que teníamos previsto para el enfrentamiento con Chile, pero para enfrentar a Gran Bretaña. 

El 07ABR se creó el TOAS con la Guarnición Militar Malvinas como Componente 

subordinado, y designándose en una forma un poco ambigua al General de Brigada Menéndez 

como su Comandante. 

Como resultado, Ejército comenzó a amontonar tropas en Malvinas, pero sin su 

equipamiento pesado, que no pudo cruzar por la amenaza de los submarinos; porque Gran 

Bretaña, a través de la Embajada de Suiza en Buenos Aires, el 08ABR nos comunicó que 

activaría una MEZ (Maritime Exclusion Zone - Zona de Exclusión Marítima) a partir del 

12ABR; reservándose el derecho a atacar a cualquier buque nuestro que intentase entrar a esa 

MEZ. 

Este gran incremento de tropas llevó a que ya desde mediados de abril todos 

consideraran, de hecho, a la GMM como si fuera el nuevo Teatro de Operaciones Malvinas, 

ubicándolo en el nivel operacional. 

Como consecuencia del amontonamiento descontrolado de tropas, la organización para 

la guerra de la GMM estuvo en continuo cambio, no sólo de sus medios y organización, sino 

también de sus Comandantes Terrestres: El General de Brigada Daher del 07 al 12ABR; y el 

General de Brigada Jofre del 12 al 26ABR; hasta que el General de Brigada Menéndez 

finalmente se hizo cargo como Comandante Militar el 26ABR; con la reestructuración final de 

la Defensa con dos Componentes Terrestres, uno a órdenes del General de Brigada Jofre, y el 

otro a órdenes del General de Brigada Parada. 

Y así llegamos al 01MAY82 a las 05:45 hs.  
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MOMENTO 2.1: OH CARAMBA…  
03ABR al 07ABR82 

(en que asume el Gobernador Militar y El TOM es reemplazado por el TOAS) 
 
 
 
LAS COSAS NO ESTAN SALIENDO COMO PENSABAMOS 

 

 Para la reunión del COMIL del 26MAR82 nuestra Conducción Nacional había llegado a 

la conclusión, tanto en el aspecto militar como político, que cuando recuperáramos las Islas: 

• La ocupación incruenta no sería vista como una agresión. 

• Gran Bretaña no reaccionaría militarmente. 

• En el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, la URSS (Unión de Repúblicas 

Socialistas Soviéticas) y China vetarían cualquier moción adversa a Argentina. 

• Los Estados Unidos intervendrían en caso de que Gran Bretaña intentara una 

recuperación por la fuerza, para evitar una escalada. 

• Latinoamérica, a través del TIAR, los No Alineados, y el bloque socialista, nos 

apoyarían. 

• La Comunidad Económica Europea no reaccionaría en contra nuestra. 

 Pero los hechos nos mostraron lo contrario, y ninguna de estas apreciaciones que 

considerábamos ciertas se cumplió, como veremos en el siguiente desarrollo. 

 El 02ABR alrededor de las 06:45hs (0645AR), mientras el VAO del Sr. 

Contraalmirante Busser comenzaba a traccionar sobre la playa “roja”, los buques británicos que 

se encontraban en Gibraltar, realizando el ejercicio “Springtrain”, comenzaban a reacomodar en 

forma apresurada sus cargas y avituallamientos. En Gibraltar eran las 09:45hs (0945Z). 

 Doce horas después, alrededor de las 18:30hs (1830AR), mientras nuestros infantes de 

marina, orgullosos después de la heroica recuperación de nuestras Malvinas que habían llevado 

a cabo por la mañana, embarcaban en los C-130 de Fuerza Aérea, parte de los buques británicos 

del “Springtrain”, cumpliendo nuevas órdenes partían hacia el Atlántico Sur (2130Z). 

 Exactamente 24 hs después de que el Gobernador británico Rex Hunt lo llamara al 

Vicecomodoro Gilobert para parlamentar y rendirse ante el Contraalmirante Busser, alrededor 

de las 08:00hs del 03ABR (0800AR), nuestras autoridades nacionales se reunían en el COMIL, 

con un nuevo pensamiento flotando en el ambiente: “Oh caramba… parece que Gran Bretaña 

no está de acuerdo con entregarnos las Islas vía Naciones Unidas”.   

 Y a partir de ese momento comenzaron las improvisaciones, las órdenes y 

contraórdenes, donde los niveles de conducción se ignoraban entre sí, desconociendo las 

estructuras orgánicas y la cadena de mando que debían respetar, como veremos en las páginas 

que siguen. 
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 ¿El motivo? No se nos ocurrió prever, y menos planear: ¿qué pasaría si… no nos las 

entregan vía Naciones Unidas y mandan la flota? 

 Esta situación de anarquía fue una constante, en especial durante todo el mes de abril y 

gran parte de mayo, por eso la creación el 23MAY, dos días después del desembarco británico 

en San Carlos, y ya lanzadas las operaciones terrestres en Malvinas, del CEOPECON (CEntro 

de OPEraciones CONjuntas), un triunvirato, en el que tratamos de juntar a los tres Comandantes 

Operacionales de las Fuerzas, el Vicealmirante Lombardo por el TOAS/Armada, el Brigadier 

Mayor Weber por el CAE (Comando Aéreo Estratégico)/Fuerza Aérea, y en representación del 

General de Brigada Menéndez, que estaba en Malvinas, al General de División García por la 

GMM/Ejército. Pero esto tampoco fue solución. 

 
LA REUNION DEL COMIL DEL 03ABR82 

 
Ubicándonos en el 02ABR a la noche, mientras de Gibraltar partían los primeros buques 

de guerra británicos, en Buenos Aires había comenzado una actividad febril, porque lo que 

habíamos previsto como cierto no estaba pasando, y sí estaba pasando lo que sólo habíamos 

supuesto, pero no previsto ni planeado: la reacción militar de Gran Bretaña. 

Por eso la reunión del COMIL del 03ABR a la mañana, para buscar solución al ¨oh 

caramba…¨, solución que expuso el Sr. Vicealmirante Lombardo mediante una brillante 

disertación, en donde presentó nuestras futuras acciones para contrarrestar la posible 

intervención militar de Gran Bretaña. 

Sin dudas las operaciones serían navales y aeronavales, en un ambiente marítimo 

insular, por eso quien se encargaría sería nuestra Armada.  

Esto ya se había planteado en la reunión del COMIL Nº 5 del 30MAR, que resolvió:  

Designar como Comandante del Teatro de Operaciones del Atlántico Sur al 
Comandante de Operaciones Navales, Vicealmirante Juan José Lombardo, 
ya que analizadas las capacidades del enemigo después del día D+5, se 
obtuvo como conclusión que las amenazas serían fundamentalmente 
navales y se empeñaría en la operación el grueso del Poder Naval Propio. 

 
Con lo que nuestra Conducción Nacional reafirmaba, ya el 30MAR, lo establecido en la 

DEMIL a págpdf 20, la creación del TOAS en reemplazo del TOM. 

En esa reunión del 03ABR, como primera opción, el Sr. Vicealmirante Lombardo 

expuso que nuestra Flota de Mar, al mostrarse ante Gran Bretaña con toda su capacidad de 

combate, actuaría como elemento disuasorio, haciendo que Gran Bretaña desistiese de una 

operación militar para recuperar Malvinas. 

Como segunda opción, si Gran Bretaña no se amedrentaba ante nuestra demostración de 

fuerza, nuestra flota actuaría contra la flota británica, enfrentamiento en el que teníamos una 

altísima posibilidad de triunfo.  
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Sólo sería necesario el momento oportuno, cuando los buques británicos estuvieran 

aferrados por el desembarco de tropas que estarían realizando. 

Esto era lo previsto, pero como sabemos, cuando se dio el momento oportuno, el 

21MAY en el estrecho de San Carlos, por supuesto nada de lo concebido y planeado sucedió; 

porque nadie en esa reunión del COMIL del 03ABR propuso o preguntó cuál sería el mejor 

modo de acción (MMA) al: “¿Qué pasaría si vienen los submarinos”?; en lugar de 

simplemente aceptar que el enfrentamiento se basaría en la Defensa Terrestre de las Islas. 

Finalizada la exposición del Sr. Vicealmirante Lombardo, el COMIL, aunque decidió 

crear el TOAS, pospuso esta decisión para la próxima reunión a llevarse a cabo el 06ABR, 

porque la mayoría de nuestras autoridades nacionales seguían convencidas de que todo se 

arreglaría diplomáticamente, y por tanto no veíamos urgencia en resolver el problema. Tres días 

completos (4 en realidad) a favor de Gran Bretaña. 

El facsímil f168 que sigue es copia del acta de la reunión Nº 8 del 03ABR82 del 

COMIL (Drt). 

 

 
f168-Drt-03ABR82-acta#8 comil 

Transcripción: 
ACTA Nº 8 “M”/82 
REUNION DE COMITE MILITAR 
Fecha: 3 de abril de 1982 
 



El Comando y Control en la guerra de Malvinas 

261 
 

Lugar: EDIFICIO “LIBERTAD” 
Asistentes: Señores integrantes del Comité Militar. 
VL JUAN J LOMBARDO 
Gral Brig MARIO B MENENDEZ 
Secretario: Jefe del Estado Mayor Conjunto. 
RESOLUCIONES ADOPTADAS: 
1º) Aprobar el concepto de la maniobra presentado por el VL LOMBARDO para el Teatro Atlántico Sur. 
2) Determinar los refuerzos necesarios a llevar a las Malvinas y presentarlos al COMIL para su aprobación. 
3) Citar al CTE del TEATRO MALVINAS para la reunión del COMIL del día martes 6 de abril. 
4) El EMCO centralizará y supervisará la difusión y explotación de la información y de la acción psicológica 
referida al conflicto actual. 
- - - [firman los 3 Comandantes en Jefe] 
 

Recordemos que la organización normal establecida por ley para el COMIL en esa 

época era: 

• El Presidente de la Nación presidiéndolo. 

• El Ministro de Defensa como máxima autoridad responsable del aspecto militar de la 

guerra, y por tanto responsable del funcionamiento del COMIL. 

• Los tres Comandantes en Jefe como asesores del Ministro de Defensa. 

• El Estado Mayor Conjunto como órgano de trabajo. 

• Otros miembros según fuera necesario. 

Vimos al principio de la investigación que: 

• El Ministro de Defensa, el Dr Frúgoli, el responsable del funcionamiento del COMIL, 

jamás participo de las reuniones. 

• Los tres Comandantes en Jefe constituían la Junta Militar, la máxima autoridad 

nacional, de la que dependía el Presidente de la Nación, y siempre se comportaron como 

tal, como la máxima autoridad, no como asesores. 

• El Jefe del Estado Mayor Conjunto ejercía las funciones de Secretario. 

Por eso, a la reunión del 03ABR asistieron: los tres Comandantes en Jefe, el Jefe del 

Estado Mayor Conjunto, y como miembros agregados el Sr Vicealmirante Lombardo, quién 

sería el Comandante del TOAS a partir del 07ABR según estaba previsto en la DEMIL, y el 

General de Brigada Menéndez, quién también a partir del 07ABR se haría cargo como 

Gobernador de Malvinas, también según la DEMIL. 

Después de algunas discusiones, que en determinados momentos se volvieron disputas 

según narran terceros que participaron indirectamente de la reunión, el Secretario labró el Acta 

Nº 8, que en sus resoluciones dice: 

• Aprobar la maniobra propuesta por el Vicealmirante Lombardo. 

• Determinar los refuerzos a enviar a Malvinas. 

• Hacer participar al General de División García, en ese momento en Malvinas ejerciendo 

las funciones de Comandante del TOM y de Gobernador, de la reunión del COMIL del 

06ABR. 
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Nada Previsto Para el ¿Qué Pasaría Si… No Nos las Entregan Vía Naciones Unidas y 

Vienen a Echarnos? 

 

Como recién vimos, si retrocedemos en el tiempo catorce horas antes de la reunión del 

COMIL, las 18:30hs del 02ABR en Argentina (2130Z), apreciamos que mientras desde 

Gibraltar comenzaban a moverse los primeros buques que vendrían a echarnos, en Buenos Aires 

nuestra Conducción Nacional mostraba una gran agitación; porque lo que habíamos previsto 

como cierto no estaba pasando, y si estaba pasando lo que sólo habíamos supuesto, pero no 

previsto ni planeado: la reacción militar británica. 

Por eso la reunión del COMIL del 03ABR a la mañana, en la que estamos tratando de 

encontrar respuesta al: ¡Oh Caramba… parece que vienen… y ahora qué hacemos! 

Como ya vimos, sin dudas, si Gran Bretaña en lugar de entregarnos las Islas a través de 

Naciones Unidas venía a echarnos, las operaciones para evitarlo serían navales y aeronavales, 

en un ambiente marítimo insular, y por tanto quién se encargaría sería nuestra Armada. Esto ya 

se había expresado en la reunión del 30MAR, como antes mencionamos. 

Si leemos ahora la DEMIL, que es incluso anterior a la reunión del 30MAR, ésta dice 

que el TOAS reemplazará al TOM. Por tanto, se supone que su creación tenía implícito un Plan 

con un: a fin de…, que debería haber sido la respuesta al: ¿que pasaría si… no nos las entregan 

vía Naciones Unidas?. 

Pero la Junta Militar, la máxima Conducción Nacional, a pesar de su agitación de los 

días 02 y 03ABR al ver que las cosas no salían como habíamos pensado, no buscó una solución 

cierta a la posible reacción militar británica, sino que mostró una gran pasividad al respecto, 

dejando que transcurrieran los días.   

Lo podemos leer en las declaraciones de las máximas autoridades nacionales (Trt) ante 

la Comisión Rattenbach; de las cuales hemos hecho una pequeña selección.  

Comenzando con el Sr Almirante Anaya, ya vimos antes, en el facsímil (Trt) f060 de 

página 090, cuya transcripción aquí volvemos a colocar, que al respecto dijo: 
f060-Trt-anaya1 págpdf14 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: En materia de planificación de la operación, fue perfecta la primera parte –la toma de las 
Malvinas- en cuanto a tiempo, logística, efectivos, etcétera. Lo que llama la atención es que la segunda parte, la 
continuación de esa operación –para el caso que Gran Bretaña se opusiere y quisiere recuperar- no haya sido 
planificada casi de ninguna forma: ni la intervención de las tres fuerzas, ni los efectivos, ni el material, ni la 
logística, ni los transportes, ni nada. Todo lo que tuvo que improvisarse más tarde, durante esa contienda. Llama la 
atención que no hayan entrado en esto. ¿A qué se debió? 
DIJO: Ya dije –y vuelvo a repetir- que nosotros fuimos sorprendidos por el episodio Davidoff, en el cual, o 
permitíamos tener un nuevo precedente o procedíamos militarmente, considerando que la reacción británica iba a 
permitir la negociación. 
También comenté que de esa parte –desde la época del almirante Varela- en Marina se tiene conocimiento de eso. 
De manera tal que la primera parte no estuvo planificada como un hecho nuevo, sino que se utilizaron 
planificaciones realizadas por la Armada desde el año setenta y no sé cuánto. Pero acá, salvo el momento de la 
ocupación de Malvinas –que son los planes que sé que existen en la Armada- lo demás, en el orden nacional jamás 
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 se planificó.  
- - - 
 

Lo que fue ratificado por el Sr Vicealmirante Lombardo en su declaración (Trt), de la 

que habíamos colocado el facsímil f058 de página 089, cuya transcripción aquí repetimos: 
f058-Trt-lombardo1  págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
teada las cosas, cuando a fin de  año volví a verlo al Almirante Anaya, o sea, una semana después de la primera 
orden que yo recibí, dijo: “La operación tiene que ser conjunta; lo que ustedes tienen que hacer es tomar las 
Malvinas; el resto es otro problema, que lo vamos a pensar después que esto esté encaminado”. 
 - - - 
 

Si leemos las declaraciones (Trt) del Teniente General Galtieri, encontramos que no es 

claro y preciso al respecto, aunque habla de que no estaba en sus mentes [de la Junta Militar] 

llevar 10.000 o 20.000 hombres para enfrentar a Gran Bretaña; como muestra el facsímil f169. 

 

 
f169-Trt-galtieri1 págpdf9 

Transcripción: 
- - - 
-nientos hombres. No estaba en nuestra mente llevar diez mil o veinte mil hombres, y medios de todo tipo, para 
enfrentar –en una guerra total- a Gran Bretaña, e imponerle nuestra voluntad por la fuerza, en un aniquilamiento de 
Gran Bretaña, ocupando su territorio, en última instancia. 
- - - 
 

E insiste a lo largo de toda su declaración, que la ocupación y el enfrentamiento armado 

eran útiles en procura de lograr el objetivo político de la negociación con Gran Bretaña; 

afirmando que eso es lo que realmente ocurrió. ¿Ocurrió?; ¿el enfrentamiento fue útil?. 

Lo dijo en el facsímil f170: “era una operación que iba a obligar a negociar -como 

realmente ocurrió- a través de terceras personas, al Gobierno Inglés”. Nuevamente: ¿0currió?; 

o simplemente Gran Bretaña vino y nos echó, mientras diplomáticamente nos entretenían. 
 

 
f170-Trt-galtieri1 págpdf9 

Transcripción: 
- - - 
Es decir, al hacer esa operación se pensó, inclusive, permanentemente, que era una operación que iba a obligar a 
negociar –como realmente ocurrió- a través de terceras personas, al Gobierno Inglés, para buscarle una salida o 
una solución a ciento cincuenta años de manoseos. 
- - - 

Corroborando esta visión, el General de Brigada Menéndez dijo en sus declaraciones 

que cuando el Teniente General Galtieri visitó Malvinas el 22ABR, le expresó que él veía que 

era inevitable un primer choque armado, para que después de él hubiera una nueva ronda de 

negociaciones en la que Gran Bretaña aceptaría negociar. Lo expresa (Trt) el facsímil f171. 
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f171-Trt-menéndez1 págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
tar de sacar las cosas adelante”. Y justamente esto iba enderezado a la necesidad de aguantar ese primer choque, 
porque el General Galtieri creo que lo que dijo es que como la flota inglesa o la fuerza de tareas inglesa ya estaba 
muy al sur y seguía avanzando, él veía como inevitable el primer choque, dado el resultado negativo de las primeras 
negociaciones en que el General Haig había sido mediador y que entonces, después de ese primer choque, el general 
Galtieri veía que se iba a producir una segunda ronda de negociaciones, no sé si con más seriedad o más enderezada 
a encontrar una solución. 
- - - 
 

Es increíble que pensáramos que después de un choque armado, después de una guerra, 

Gran Bretaña iba a aceptar negociar, y como resultado nos iba a entregar Malvinas. 

Nuestra Conducción Nacional posiblemente desconocía que, después de una guerra, no 

hay ninguna negociación, sino que el vencedor impone su voluntad al vencido. 

La ingenua postura de nuestra Conducción Nacional nos hace recordar al Quijote: 

Cosas Sancho vederes, que creer no pudieres 
 

Y así nos embarcamos alegremente en una guerra, aunque Usted no lo crea. 

Pero peor aún, es que sabíamos que los vencidos íbamos a ser nosotros. Lo dice el 

Almirante Anaya en sus declaraciones (Trt) que muestran los facsímiles f172, f173 y f174.  

 

 
f172-Trt-anaya1 págpdf6 

Transcripción: 
- - - 
Es decir, ha habido muchas cosas que hicieron para permitir las negociaciones, sabiendo que militarmente jamás 
íbamos a poder obtener el triunfo militar. Entonces, íbamos ganando tiempo para que la acción diplomática pudiera 
desenvolverse. 
- - - 
 

 
f173-Trt-anaya1 págpdf7 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿En qué momento la Junta aprecia que la decisión militar no es favorable para la Argentina? 
DIJO: Yo creo que desde el comienzo; yo creo que desde el vamos.  
- - - 

 
f174-Trt-anaya1 págpdf7 
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Transcripción: 
- - - 
Yo creo que si usted es militar y le presentan una Fuerza como la inglesa, usted sabe que, sin el dominio del mar, con 
esas Fuerzas, realmente lo único que tiene que hacer es ganar tiempo para negociar y conseguir efectos 
diplomáticos que, poco a poco, se fueron obteniendo y… 
- - - 
 

Si leemos sus transcripciones, vemos que en ellos expresa que sabíamos que 

militarmente jamás íbamos a poder obtener el triunfo militar, que lo sabíamos desde el 

comienzo, desde el vamos; y que si se presenta una Fuerza como la inglesa, lo único que 

tenemos que hacer es ganar tiempo para negociar. 

Recordemos que fue el Sr Almirante Anaya quién tuvo la idea primigenia de la 

recuperación de Malvinas, y quien logró que la Junta Militar la aprobara. …Cosas Sancho ved… 

En cuanto a la visión del Brigadier General Lami Dozo; ante la pregunta: ¿cuál era la 

alternativa que pensó la Junta para el caso de la respuesta militar británica?; si era ir al 

enfrentamiento bélico; dijo (Trt) que no, que siempre era negociar; porque en ningún momento 

nosotros pensábamos en un enfrentamiento con el poder militar británico. [ver el facsímil 

f175]. 

 

 
f175-Trt-lamidozo2 págpdf16 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Cuál era la alternativa que pensó la Junta, para el caso de la respuesta militar británica?. ¿Ir al 
enfrentamiento bélico? 
DIJO: No, siempre negociar. ¿Cómo íbamos a ir al enfrentamiento bélico total? 
PREGUNTADO: Entonces, ¿los hechos los llevan? 
DIJO: Los hechos nos llevan. Las circunstancias muchas veces obligan a actuar de una manera que no se había 
pensado. Pero, en ningún momento, por lo menos en lo que yo tengo de vivencias mías, nosotros pensábamos en un 
enfrentamiento con el poder militar británico. 
 

Asimismo, sobre el tema también se manifestaron en sus declaraciones los integrantes 

del Comité de Trabajo, expresando que no tenían orden de prever la posible reacción militar de 

Gran Bretaña. 

El General de División García lo dijo a págpdf 13 (Trt) de su primera declaración, el 

Brigadier Mayor Plessl a págpdf 6 y 7 (Trt), y el Vicealmirante Lombardo lo vuelve a ratificar a 

págpdf 10 (Trt) de su primera declaración, que mostramos en el facsímil f059 de página 089 y 

cuya transcripción volvemos a reproducir aquí. 
f059-Trt-lombardo1 págpdf10 

Transcripción: 
- - - 
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PREGUNTADO: Durante el trabajo de ustedes, los tres cambiaron ideas sobre la reacción probable de Gran 
Bretaña. ¿tenía usted el mismo convencimiento, como los otros dos miembros del Comité de Trabajo, de que esa era 
una cuestión que no les debía preocupar? 
DIJO: No solamente tenía la idea, sino que tuve la orden expresa. 
- - - 
en la lucha antisubversiva, un Estado Mayor Especial. O sea, que la Operación Malvinas eran dos operaciones: una, 
era la recuperación de las Islas –que la hacíamos nosotros- y la otra, era el problema posterior, que lo tenía que 
resolver la Junta Militar: decir quién iba a ser el responsable. 
- - - 
 

Como muestran todas estas declaraciones, nadie previó, ni planeó, cómo actuar en caso 

de que Gran Bretaña viniese a echarnos y terminásemos en una guerra; aunque todos lo 

percibían como posible. 

Es más, ya vimos cuando analizamos la DEMIL, que el Sr Vicealmirante Lombardo 

tenía la orden de elaborar el Plan del TOAS, que era un Teatro orientado al conflicto por 

Malvinas con Gran Bretaña, y que debía exponerlo a partir del 01ABR. 

Plan que, debido a la reacción que ya desde el 31MAR82 mostró Gran Bretaña, cuando 

Margaret Thatcher hizo que el Presidente Reagan de Estados Unidos hablase con el Teniente 

General Galtieri para advertirle lo que iba a suceder, debería haber tenido la premura de 

presentarlo el 03ABR en la reunión del COMIL, cuando expuso la maniobra que ese COMIL 

aprobó, a fin de acelerar todos los procesos que la situación demandaba. 

Pero en lugar de hacerlo en esa oportunidad, aparentemente prefirió esperar hasta el 

12ABR para emitirlo; y recién hacérselo llegar al General de Brigada Menéndez, que iba a ser 

su subordinado, y el responsable de la Defensa Terrestre de Malvinas, el 26ABR; cuando ese 

03ABR se lo habría podido entregar en mano, porque el General Menéndez estaba a su lado en 

la reunión.  

También se refirieron a la falta de previsión ante la posible reacción de Gran Bretaña los 

Generales de Brigada que actuarían en Malvinas. 

Lo expresó el General de Brigada Jofre, el Jefe de la Brigada de Infantería X que cruzó 

a Malvinas el 11ABR, cuando respondió a una pregunta de la Comisión Rattenbach, diciendo 

(Trt) que tenía la impresión que no existía un plan hecho de antemano para la defensa de las 

Islas, pero que no lo puede asegurar. Lo muestra el siguiente facsímil f176. 

 

 
f176-Trt-jofre págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Qué impresión tiene usted de la acción del Comité Militar, con su derivación a través del estado 
Mayor Conjunto?. ¿Se trazó bien el plan de conjunto de esa defensa? 
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DIJO: Yo tengo la impresión de que las soluciones – por así llamarlas – se van produciendo como consecuencia de 
la situación que se deriva de las tratativas a nivel político y diplomático. 
PREUNTADO: ¿Tenía usted la impresión de que no existía un plan hecho de antemano para la defensa de las Islas?. 
DIJO: Si, yo tenía la impresión de eso, pero no lo puedo asegurar, por supuesto. 
- - - 
 

Otro tanto manifestó el General de Brigada Daher; quién dijo (Trt) que no eran factibles 

operaciones bélicas porque no existían planes de ninguna naturaleza; como muestra el facsímil 

f177. 

 

 
f177-Trt-daher2 págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
da. La factibilidad de ejecutar un enfrentamiento bélico es un tema que, personalmente, a mí me ha sorprendido. Y 
me ha sorprendido porque en ningún momento, desde que tomé conocimiento de que iba a participar en esa 
operación, alguien había insinuado, en alguna  conclusión de inteligencia estratégica, la factibilidad de que los 
ingleses fuesen a combatir en la Isla. 
De modo que no eran factibles operaciones bélicas, porque no existían planes de ninguna naturaleza. No existieron 
planes de ninguna 
- - - 
 

Y finalmente tenemos lo declarado (Trt) por el General de Brigada Menéndez, quién 

habiendo ido a Malvinas sólo como el Gobernador Militar Civil según la DEMIL, terminó 

siendo en los hechos, el máximo responsable de la guerra; aunque en los papeles quién figuraba 

como Comandante del Teatro y por tanto máximo responsable Operacional de la guerra, era el 

Vicealmirante Lombardo. [ver el siguiente facsímil f178]. 

 

 
f178-Trt-menéndez1 págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Cuando usted marcha a hacerse cargo de su puesto, ¿lleva en el espíritu la certeza que está 
envuelta la Argentina en una guerra, y que va a tener que desarrollar una campaña militar por el dominio de las 
Islas? 
DIJO: No,  en ese momento, todavía no. 
PREGUNTADO: ¿A partir de qué momento tuene usted esa impresión cierta? 
DIJO: Bueno, a medida que voy completando el cuadro de situación, no digo que esté seguro pero me hago a la idea 
de que vamos a tener que pelear. Vale decir, a medida que voy viendo cómo Inglaterra va conformando su fuerza de 
tareas, enviando distintos contingentes… 
- - - 
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El Sr General de Brigada Menéndez viajó a Malvinas el 04ABR, después que el día 

03ABR había asistido a la reunión del COMIL en donde el Sr Vicealmirante Lombardo expuso 

su maniobra de flota contra flota, debido a que ya habían partido los buques de la primera ola 

desde Gibraltar en la noche del 02ABR. 

En esa exposición el Sr Vicealmirante había expresado que si venían los submarinos 

atómicos, la operación de nuestra flota no se podría hacer por inaceptable, y por tanto la guerra 

la deberíamos hacer mediante la Defensa Terrestre de Malvinas, que llevarían a cabo las fuerzas 

de Ejército de la Guarnición Militar Malvinas. Por eso las Resoluciones del COMIL que figuran 

en el Acta 8 del 03ABR; que colocamos en página 260 como facsímil f168. 

No obstante todo esto, el Sr General de Brigada Menéndez manifestó en su declaración 

(Trt) ante la Comisión Rattenbach: 

PREGUNTADO: Cuando usted marcha a hacerse cargo de su puesto, ¿lleva en el 
espíritu la certeza que está envuelta la Argentina en una guerra, y que va a tener 
que desarrollar una campaña militar por el dominio de las Islas? 
DIJO: No, en ese momento, todavía no. 

 
Aunque nos parezca increíble; el Sr General de Brigada Menéndez, quién había asistido 

a la reunión del COMIL del 03ABR, en donde lo que se trató fue la nueva situación que se nos 

planteaba porque Gran Bretaña ya había enviado a parte de la flota a echarnos; quién iba a ser el 

responsable de esa Defensa Terrestre, porque, después veremos en el título “La Ambigua 

Designación del General de Brigada Menéndez Como Comandante de la GMM”, ya en esa 

misma reunión del COMIL el Sr Vicealmirante Lombardo le preguntó por las fuerzas que 

necesitaría; manifestó que: 

en ese momento, todavía no lleva en el espíritu la certeza que está envuelta la 
Argentina en una guerra, y que va a tener que desarrollar una campaña militar 
por el dominio de las Islas 

 
 

LECCIONES APRENDIDAS:¿? 

 

El Acta Nº 5 de la Reunión del COMIL del 30MAR82 

 

Pese a todo lo que acabamos de mostrar, en donde en sus declaraciones nuestras 

máximas autoridades nacionales expresaron que nada había previsto para la posible reacción 

británica, si hurgamos en el Informe Rattenbach (Drt), encontraremos que en el párrafo 583 del 

informe final, al referirse al acta del COMIL del 30MAR dice: [ver el facsímil f179] 

b. Designar como Comandante del Teatro de Operaciones del Atlántico Sur al 
Comandante de Operaciones Navales, Vicealmirante Juan José Lombardo, ya que 
analizadas las capacidades del enemigo después del día D+5, se obtuvo como 
conclusión que las amenazas serían fundamentalmente navales y se empeñaría 
en la operación el grueso del Poder Naval Propio. 
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f179-Irt-operación conjunta párr583 

Transcripción: 
- - - 
583. El COMIL, por Acta Nº 5 de fecha 30-MAR-82, resolvió lo siguiente (Ver Anexo VI/3): 
a. Considerar la operación “Azul” como “Conjunta”, pese a ser de ámbito estrictamente naval, (por razones 
políticas y según propuesta del Comandante en Jefe de la Armada). Para tal fin se designó al General de División 
Osvaldo Jorge García como Comandante del Teatro de Operaciones Malvinas hasta el día D+5. 
b. Designar como Comandante del Teatro de Operaciones del Atlántico Sur al Comandante de Operaciones Navales, 
Vicealmirante Juan José Lombardo, ya que analizadas las capacidades del enemigo después del día D+5, se obtuvo 
como conclusión que las amenazas serían fundamentalmente navales y se empeñaría en la operación el grueso del 
Poder Naval Propio. 
- - - 
 

En esa reunión, del día 30 de marzo de 1982, el COMIL llegó a la conclusión que, 

analizadas las capacidades del enemigo después del día D+5, las amenazas serían 

fundamentalmente navales y se empeñaría en la operación el grueso del Poder Naval Propio. 

Por eso resolvieron designar al Vicealmirante Lombardo como Comandante del TOAS, que se 

activaría el D+5; ratificando lo ya escrito en la DEMIL.  

Vemos que la creación del TOAS y la designación del Vicealmirante Lombardo como 

su Comandante la mencionamos varias veces en distintos documentos: DEMIL-15MAR; Acta 

Nº 5 de reunión del COMIL-30MAR; Acta Nº 8 de reunión del COMIL-03ABR.  

Pero aparentemente nada decidimos en forma concreta; o al menos la situación es 

confusa en cuanto a las fechas. 

Es más, vimos antes que en sus declaraciones el Sr Vicealmirante Lombardo dijo que lo 

designaron Comandante del TOAS recién el 06ABR; a pesar de lo documentado en la DEMIL y 

en las actas 5 y 8 de las reuniones del COMIL. 

No pudimos encontrar el Acta Nº 5, aunque el Informe Rattenbach la referencia como 

que se encuentra en el Anexo VI/3. Posiblemente, sin querer, al compaginar los anexos al 

Informe lamentablemente se extravió. Pero por suerte tenemos el párrafo 583 del Informe Final 

como referencia.  

En síntesis, a pesar de lo confuso de la situación en cuanto a las fechas, lo que tenemos 

documentado es que el 30MAR el COMIL confirmó que el Sr Vicealmirante Lombardo sería el 
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Comandante del TOAS porque las amenazas serían fundamentalmente navales y se empeñaría 

en la operación el grueso del Poder Naval Propio. 

Aunque no corresponde al período que estamos analizando, fuimos unos días atrás para 

encontrar el Acta de la reunión del 30MAR, porque es un documento importante para el análisis 

de todo lo que decidimos entre el 03 y el 06ABR.  

Cuatro días que fueron críticos para la futura evolución de nuestra situación en 

Malvinas, ya que debíamos decidir cuál sería nuestro mejor modo/curso de acción para 

enfrentarnos militarmente con Gran Bretaña, y cuál sería el resultado final. 

Los párrafos de las últimas páginas también nos muestran que resulta muy difícil 

realizar el análisis de cómo fueron en realidad los hechos, y cuales las decisiones tomadas, 

debido a que los declarantes, probablemente dado el tiempo transcurrido entre la finalización de 

la guerra y la fecha de sus declaraciones, un poco más de seis meses, a menudo no recordaban 

como fueron los hechos, o cuales las decisiones que tomaron. 

Por eso sus respuestas a menudo son “no recuerdo”, o lo que relatan no coincide con 

los hechos según consta en los documentos del momento en que ocurrieron. El caso ejemplo es 

la fecha de designación del Sr Vicealmirante Lombardo como Comandante del TOAS. 

 

La Designación del Sr. Vicealmirante Lombardo  

 

Queremos insistir con referencia a la designación del Sr. Vicealmirante Lombardo como 

Comandante del TOAS debido a que en torno a su oportunidad se ha generado una pequeña 

confusión, que está relacionada y es consecuencia del tiempo transcurrido hasta que es 

publicado el Plan del TOAS, el 12ABR. 

Comencemos analizando lo que dice la primera resolución que figura en el acta de la 

reunión del COMIL del 03ABR, que es: “aprobar el concepto de la maniobra presentado por el 

VL Lombardo”. 

 Es lógico entender por qué fue el Sr Vicealmirante el que expuso el concepto de la 

maniobra; porque es el resultado de la reunión Nº 5 del COMIL, como expresa el párrafo 583 

del Informe Final de la Comisión Rattenbach (Irt) que antes vimos; aun cuando el Sr 

Vicealmirante Lombardo dijo en su declaración (Trt) que se enteró de su designación recién en 

la reunión del 06ABR. 

También a esta exposición la relacionamos directamente con lo escrito a págpdf 9 y 

págpdf 18 en la DEMIL del 15MAR (Drt), y que muestra claramente en el gráfico de págpdf 19 

(Drt), que hemos transcripto como facsímil f180; que en él dice que el TOAS reemplazará al 

TOM, y que su Comandante será el Sr. Vicealmirante Lombardo. Perdón por el enredo de 

págpdf y párrafos que estamos haciendo para tratar de presentar la situación. 
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f180-Drt-15MAR82-demil págpdf19y20 

 

 Y esa misma DEMIL a págpdf 12 (Drt) dice que el Comandante del TOAS deberá estar 

en condiciones de exponer su planeamiento a partir del 01ABR; como muestra el facsímil f181.  

 

 
f181-Drt-15MAR82-demil págpdf12 

Transcripción: 
- - - 
2) Los planes correspondientes al TO “ATLANTICO SUR”; a las REM(s) (CON y BrI Aerot IV) deberán estar en 
condiciones de ser expuestos al Comité Militar a partir del 01Abr82. 
- - - 
 

Pero surgen dudas porque el Sr. Vicealmirante manifiesta en sus declaraciones ante la 

Comisión Rattenbach que no estaba previsto que él fuera el Comandante del TOAS, y que “ante 

su gran sorpresa” el Almirante Anaya le dice en la reunión del COMIL del 03ABR “he 

conseguido esto para usted”; como expresa a págpdf 12 de su primera declaración (Trt) [ver 

facsímil f182], ratifica en págpdf 16 [ver facsímil f183], y aclara en detalle el momento en que 

sucedió a págpdf 18 [ver facsímil f184]. 

 

 
f182-Trt-lombardo1 págpdf12 
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Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿En que fecha supo usted que iba a ser comandante del TOAS? ¿O estaba previsto esto ya en la 
planificación de ustedes?. 
DIJO: Nunca he visto el decreto, pero la comunicación o la información de que iba a ser designado, es alrededor del 
tres de Abril. Puede ser que sea el dos a la noche o el cuatro. Pero, pongamos como fecha el tres de Abril. El 
Almirante Anaya me dice: “He conseguido esto”, ante mi gran sorpresa. Yo no tomé licencia este año por… 
- - - 
 

 
f183-Trt-lombardo1 págpdf16 

Transcripción: 
- - - 
DIJO: El tres de Abril, aproximadamente, me informa el Almirante Anaya que yo iba a ser el Comandante del Teatro 
de Operaciones del Atlántico Sur. 
- - - 
 
 

 
f184-Trt-lombardo1 págpdf18 

Transcripción: 
- - - 
…por intermedio de Anaya, etcétera, etcétera. Bueno, cuando yo viajé a Buenos Aires el mismo tres o el dos a la 
noche – no me acuerdo bien cuando lo hice, pero fue el dos a la noche o el tres -  me recibió el Comité Militar; 
expuse lo que había pasado, lo que yo sabía, etcétera, etcétera, la situación general de este incidente y les dije: 
“Bueno, todo salió perfecto, es decir, el único inconveniente que hubo es esto y esto; no sé si usted, señor, habló con 
el Brigadier Lami Dozo; y el Brigadier Lami Dozo dijo: “Mire Lombardo, éste es un problema del Comité Militar, 
así que no lo mencione más”. Fue cuando el Almirante Anaya me dijo: “Usted va a ser el Comandante del Atlántico 
Sur”. Debo aclarar que otro resquemor que se había planteado entre mis subordinados, fue por la designación del 
General Gar-… 
- - - 
 

 De los párrafos de págpdf 18 (Trt) [facsímil f184] se desprende que, según el Sr. 

Vicealmirante, en la reunión del COMIL del 03ABR no fue a exponer el concepto de la 

maniobra, como dice el Acta Nº 8, sino a explicar que era lo que había sucedido en Malvinas el 

02ABR, en particular el incidente entre el personal de la BAM Malvinas y la tripulación del 

avión del Sr. Contraalmirante García Boll. 

En los últimos renglones de este facsímil el Sr Vicealmirante vuelve a decir que recién 

en esa reunión del 03ABR fue cuando el Almirante Anaya le dijo: “Usted va a ser el 

Comandante del Atlántico Sur”. 

 Continuando con lo declarado por el Sr. Vicealmirante, un poco más abajo en la misma 

págpdf 18 (Trt) [ver facsímil f185] manifestó que la primera presentación como Comandante del 

TOAS la realizó el 06ABR. 
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f185-Trt-lombardo1 págpdf18 

Transcripción: 
- - - 
bien solucionados en ese momento. Bueno: “Ahora usted es el Comandante del Atlántico Sur”. Le digo: “Mire, 
señor, le agradezco la designación pero esto es un problema. Tenemos que delimitar bien cuáles son las 
atribuciones, los medios, etcétera, etcétera, etcétera, que no me lo ha dicho”. Cuando hago la primer presentación – 
que es el día seis de Abril – ante el Comité Militar, pido varias precisiones; quienes son mis subordinados, cuál es el 
ámbito geográfico de mi Comando, y cuáles son – cosa que le sorprendió al Comité Militar – las órdenes sobre 
apretura del fuego, y las órdenes sobre Georgias. Lo primero era medio teórico – llamémoslo así – era de carácter 
general; y lo otro, eran cosas bien concretas. Entonces, con respecto al ámbito geográfico me dijeron: “Bueno, diga 
usted cuál es el que necesita”. “Todo el mar. Y lo que está adentro del mar, es decir, todas las islas. Eso es ámbito 
exclusivo mío y nadie se tiene que meter” – “De acuerdo”. 
 

 Por eso surge la confusión en cuanto a la fecha en que el Sr. Vicealmirante Lombardo 

fue designado Comandante del TOAS, si fue en marzo mediante la DEMIL (ver el facsímil 

f180), y su exposición sobre el concepto de la maniobra fue el 03ABR como dice el acta Nº 8 

del COMIL; o si recién se enteró el 03ABR y expuso el 06ABR, según lo que declara ante la 

Comisión Rattenbach. 

 Otro elemento que contribuye a la confusión es el distribuidor de la DEMIL, que se lista 

en págpdf 14 (Drt), del que hemos colocado el facsímil f186, ya que en él figura que la copia Nº 

6 fue entregada al Comando de Operaciones Navales, lo que haría suponer que el Sr. 

Vicealmirante, como Comandante del CON, debería saber de la existencia de la DEMIL, y por 

tanto de su designación.  

 

 
f186-Drt-15MAR82-demil  págpdf14 

Transcripción: 
- - - 
Copia Nro 5: Comandante del TO MALVINAS. 
Copia Nro 6: Comandante de la REM Conj (CON) 
Copia Nro 7 a 9: Estado Mayor Conjunto (1) 
- - - 
 

 Si el Sr. Vicealmirante no tomó conocimiento de la existencia de la DEMIL que lo 

designaba como Comandante de la REM Conjunta y del TOAS, esto podría ser tal vez 
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explicación de por qué el Plan del TOAS recién estuvo redactado para el 12ABR y no para el 

01ABR como ordenaba la DEMIL. Aunque, como después veremos al analizar la reunión del 

06ABR del COMIL, los Planes de los otros Comandos Operacionales, cuyos Comandantes 

concurrieron por primera vez a una reunión del COMIL ese 06ABR, estuvieron listos para el 

07ABR. 

Es por ello que sugerimos al lector que lea las declaraciones completas (Trt) de todos 

los partícipes de los niveles Estratégico-Nacional, Estratégico-Militar, Estratégico-Operacional 

y Táctico-Superior, e incluso el de los Comandantes de los Componentes Terrestres de la 

GMM, porque sus contenidos son muy ricos como referencia para entender lo que nos pasó.  

Para acceder a ellos, basta con ingresar a www.radarmalvinas.com.ar y en el menú ir a 

Operaciones y Documentos, luego a Informes y Testimonios, y hacer click con el mouse sobre el 

símbolo PDF de Declaraciones Testimoniales Argentinas.  

De pasada, al leer las declaraciones podremos apreciar la ingenuidad de la Conducción 

Nacional Argentina, que creía que el enfrentamiento armado nos iba a servir para ganar tiempo 

en las negociaciones. A esta ingenuidad nuestra la percibiremos a lo largo de todo lo que 

analicemos.  

Asimismo, cuando veamos cómo reaccionó y funcionó la Conducción Nacional 

Británica, mientras nosotros esperábamos al 06ABR para decidir, y también a lo largo de todo el 

análisis, podremos apreciar la determinación, la tenacidad británica. 

Y cuando leamos sobre la intervención como mediador del Secretario de Estado Haig de 

Estados Unidos, a partir de su primera reunión con nuestro Canciller Costa Méndez en Nueva 

York, podremos apreciar el interés de Estados Unidos con su participación. 

Estas tres posturas estuvieron vigentes hasta el 14JUN: 

• La ingenuidad argentina 

• La tenacidad británica 

• El interés estadounidense 

  

Las Resoluciones y la Reacción de Fuerza Aérea y Ejército 

 

Resumiendo lo hasta acá analizado, volvamos a la reunión del 03ABR y veamos las 

Resoluciones. 

La primera resolución dice: Aprobar la maniobra propuesta por el Vicealmirante 

Lombardo. 

 Acabamos de ver que en sus declaraciones (Trt) ante la Comisión Rattenbach el Sr 

Vicealmirante Lombardo dijo que se enteró de que iba a ser el Comandante del TOAS en la 

reunión del 06ABR, pero era la DEMIL la que lo ordenaba ya en MAR82.  

http://www.radarmalvinas.com.ar/
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Por eso en los hechos, en la reunión del 03ABR expuso la operación que realizaría 

nuestra flota, del TOAS, en caso de enfrentar a la flota británica. Es por eso que la resolución 

habla de aprobar la maniobra que él expuso. 

Aun cuando la situación había cambiado, porque Gran Bretaña ya había enviado a los 

primeros buques hacia Malvinas el mismo 02ABR, en cierta forma el Sr Vicealmirante el 

03ABR dio cumplimiento a lo fijado en la DEMIL, que decía que como Comandante del TOAS 

tenía que exponer a partir del 01ABR el Plan del Teatro; aunque no fue lo que expresó en sus 

declaraciones.  

Ya habíamos visto que en su exposición el Sr Vicealmirante manifestó: 

• Como primera opción, que nuestra Flota de Mar, al mostrarse ante Gran Bretaña con 

toda su capacidad de combate, actuaría como elemento disuasorio, haciendo que Gran 

Bretaña desistiese de una operación militar para recuperar Malvinas.  

• Como segunda opción, si Gran Bretaña no se amedrentaba ante nuestra demostración de 

fuerza, nuestra flota actuaría contra la flota británica, con una altísima posibilidad de 

triunfo. Sólo sería necesario el momento oportuno, cuando los buques británicos 

estuvieran aferrados por el desembarco de tropas que estarían realizando.  

Esto era lo previsto, pero como antes mencionamos, cuando se dio el momento 

oportuno, el 21MAY en el estrecho de San Carlos, por supuesto nada de lo concebido y 

planeado sucedió. 

El Sr Vicealmirante también aclaró en su exposición, que el único inconveniente estaría 

dado por la posible presencia de submarinos atómicos, ya que esto haría la operación de nuestra 

flota “inaceptable” por los costos en medios y personal, y por el conflicto AUSTRAL (con 

Chile). 

Este último aspecto, que la operación de la flota fuera inaceptable por la presencia de 

submarinos, generó las discusiones e incluso disputas entre los Comandantes en Jefe, ya que se 

planteó que si no actuaba la flota por la presencia de los submarinos atómicos, el peso de la 

guerra pasaría a ser responsabilidad de las Fuerzas de Ejército en Malvinas mediante la Defensa 

Terrestre de las Islas. 

El otro aspecto que generó ríspidas discusiones fue que el Sr Vicealmirante quería 

subordinar los medios de Fuerza Aérea al TOAS. 

Como resultado de las discusiones, generadas por la conclusión a la que se llegó: que 

habría submarinos atómicos, y por tanto esto hacía que fuese un hecho que el peso de la guerra 

sería llevado por Ejército mediante la Defensa Terrestre de Malvinas, debido a que como 

acababa de exponer el Sr Vicealmirante Lombardo, la operación de la flota sería inaceptable, 

surgieron las otras dos resoluciones; el refuerzo de las Fuerzas en Malvinas, y la concurrencia 

del General de División García a la próxima reunión del COMIL. 
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También como resultado de esas discusiones, Ejército y Fuerza Aérea, sin esperar a la 

reunión del 06ABR, comenzaron a actuar por su cuenta, aunque la resolución decía: 

2) Determinar los refuerzos necesarios a llevar a las Malvinas y presentarlos al 
COMIL para su aprobación. 

 
Fuerza Aérea activó sus Comandos Específicos para situaciones de conflicto o guerra. 

El CAE (Comando Aéreo Estratégico), el CAD (Comando Aéreo de Defensa) y el CAT 

(Comando Aéreo de Transporte), aunque en la realidad a este último ya lo había activado 

indirectamente mediante el COA (Comando de Operaciones Aéreas) que aunque era un 

Comando de época de paz, se había hecho cargo de todas las operaciones del puente aéreo a 

Malvinas. 

Ejército comenzó a enviar tropas a Malvinas, en procura de reforzar y posicionar a las 

fuerzas terrestres que deberían hacerse cargo de la guerra, enfrentando el desembarco británico, 

ya que, como vimos, al concretarse la amenaza de los submarinos atómicos, esta haría que la 

operación de nuestra Flota fuera inaceptable; por lo que se replegaría a aguas continentales, 

dentro de las 12 millas náuticas, a partir del 02MAY. 

Posiblemente también, como consecuencia de esas discusiones y disputas, ese día el 

COMIL no tomó una decisión definitiva, y prefirió posponer hasta la reunión del 06ABR la 

designación oficial del Sr Vicealmirante Lombardo como Comandante del TOAS; una vez que 

el General de División García expusiera la situación en Malvinas, y aportara más elementos de 

juicio para decidir. 

El siguiente facsímil (Daa) f187 es el mensaje enviado al General de División García. 

 

 
f187-Daa-03ABR82 1545-junta militar a comandante tom 

Transcripción: 
- - - 
031545[03ABR a las 1545 hs] 
De COPERVALES [Comando de Operaciones Navales] al Comandante del Teatro Malvinas 
Retransmito de Junta Militar.  
Desactivado Teatro Malvinas se constituirá Teatro Atlántico. Comandante Vicealmirante Lombardo.  
Comandante Teatro Malvinas expondrá día martes 6 APR ante(s) Junta Militar medidas y previsiones defensa 
insular ante amenaza intento reconquista.  
Coordinar con IM en operaciones efectivos y medios esa Fuerza a retener para apoyo y asesoramiento.(punto final) 
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Este mensaje es la notificación del COMIL al Comandante del TOM, el General de 

División García, utilizando las redes de comunicaciones del Comando de Operaciones Navales, 

de lo resuelto a la mañana en la reunión del COMIL. 

En él le confirman que desactivado el TOM se constituirá el TOAS, cuyo Comandante 

será el Sr Vicealmirante Lombardo. 

También le comunican que el 06ABR deberá encontrarse en Buenos Aires para exponer 

sobre la defensa de Malvinas con las fuerzas de Ejército; y que deberá coordinar con el 

Contraalmirante Busser las tropas y medios de la Infantería de Marina que quedarán en 

Malvinas.  

El espíritu de esta parte del mensaje era cumplir con lo establecido: que las tropas que 

actuaban en la recuperación de Malvinas el 02ABR, sólo se replegarían previa autorización del 

COMIL; aunque vimos que no fue así. 

Está relacionada con lo que vimos en el título “qué hubiese pasado si…”, de página 

235, en donde el Sr Contraalmirante Busser dijo que el mensaje le llegó a su teletipo, y corrió 

hasta el helicóptero del Contraalmirante Allara, y llegaron a la conclusión de que ya era tarde 

para retener tropas y medios de la Infantería de Marina. El tema lo tratamos a partir de la página 

236, basados en el facsímil f160. 

No hemos podido determinar en qué momento el mensaje llegó a manos de su real 

destinatario, el General de División García. 

Tampoco hemos encontrado la documentación adecuada para reconstruir con precisión 

lo que sucedió en esa reunión del 03ABR; por eso lo que analizamos está basado en los pocos 

documentos que mostramos; más lo declarado por el Vicealmirante Lombardo y por el General 

de Brigada Menéndez; y hemos recurrido a los comentarios de terceros involucrados. 

Aunque no está escrito en las resoluciones, en esta reunión también surgió citar a todos 

los Comandantes Operacionales previstos para el caso Chile, para la reunión del 06ABR. 

 

MIENTRAS TANTO EN LA ORGANIZACION DE NACIONES UNIDAS 

 

Si buscamos referencias un poco antes del 03ABR, ya vimos en el título anterior que 

Gran Bretaña tenía información sobre nuestras intenciones de ocupar militarmente Malvinas 

varios días antes del 02ABR, pero esperó al 01ABR a las 15:30 hs de Nueva York (1630AR-

1930GB) para hacer la presentación de la denuncia formal ante el Consejo de Seguridad de 

Naciones Unidas. 

En ella expresó que: el gobierno del Reino Unido de Gran Bretaña tiene buenas 

razones para creer que las Fuerzas Armadas de la República de Argentina están próximas a 

intentar invadir las Islas Malvinas (Falklands). 
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La calidad de la información de inteligencia que Gran Bretaña estaba recibiendo, a pesar 

del hermetismo con el que tratábamos de manejarnos, le dio capacidad para adelantarse a los 

hechos, porque a la denuncia de la invasión la estaba haciendo más de 12 horas antes de nuestra 

hora “H” para la recuperación de las Irredentas Islas, las 06:30hs del 02ABR en Argentina 

(0530NY-0930GB). 

Asimismo, lo estaba haciendo cuando aún faltaban 01:30hs para las 18:00hs de 

Argentina (1700NY-2100GB), la hora tope que habíamos establecido para decidir si 

suspendíamos o continuábamos la operación. 

Lo muestra el facsímil f188 del mensaje (Drt) que el Embajador Roca envió a nuestra 

Cancillería, en el que figuran las 18:30hs como hora de recepción. 

 

 
f188-Drt-01ABR82 1330-roca invasión onu 

Transcripción: 
- - -  
 DELARGENU a Cancillería. 011830ABR82 [1730NY-2130Z] 
Para conocimiento inmediato S.E. Sr. Canciller. 
Remito texto nota presentada gobierno británico al Presidente Consejo Seguridad 15,30 hoy primero abril. 
“Su Excelencia 
Tengo el honor de dirigirme urgentemente a Usted acerca de la situación en el Sud Atlántico. El gobierno del Reino 
Unido de Gran Bretaña tiene buenas razones para creer que las Fuerzas Armadas de la República de Argentina 
están próximas a intentar invadir las Islas Malvinas (Falkland). En estas circunstancias le solicito a su excelencia 
llamar a una reunión inmediata del Consejo de Seguridad”. 
ROCA 
 

Este primer mensaje es seguido por un segundo que es recibido a las 19:45hs. 

La denuncia de Gran Bretaña y su consecuencia inmediata, la reunión formal del 

Consejo de Seguridad a las 19:00hs de NY (2000AR-2300GB) sorprendió a nuestro embajador 

ante Naciones Unidas, cuya reacción fue preguntar a nuestra conducción nacional: “¿qué 

hago?”, como muestra el siguiente facsímil f189 (Drt).  
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f189-Drt-01ABR82 1945-roca instrucciones onu 

Transcripción: 
DELARGENU a Cancillería. 011945ABR82 [1845NY-2245Z] 
Para inmediato conocimiento exclusivo S.E. Sr Canciller. 
Consejo seguridad reunirase formalmente 19.00 horas local [2000AR-2300Z] para considerar solicitud británica. 
Reino Unido ha aducido  en sesión informal que estima que invasión Islas produciríase 5.00 hs mañana 2 abril. 
Subsecretario Cordovez Naciones Unidas informó que habría solamente dos oradores, Reino Unido y Argentina, 
para el caso que estuviéramos dispuestos a hablar, para lo cual habría que inscribirse de inmediato. 
Ruego instrucciones muy urgentes. 
Roca 
 

Lo lógico hubiese sido que el Sr Embajador Roca estuviese completamente al tanto no 

sólo de la situación, sino también de los posibles futuros hacia donde podían derivar nuestras 

acciones y las reacciones de Gran Bretaña, de forma que cualquiera fuese, ya teníamos 

perfectamente coordinado con él cómo tenía que actuar. 

Debería haber sido una de las personas más enteradas de nuestra operación, porque 

debería cumplir un rol clave, con declaraciones prontas y anticipadas. Pero vemos que en su 

mensaje dice lo opuesto: para el caso que estuviéramos dispuestos a hablar, para lo cual 

habría que inscribirse de inmediato. 

Era fácil; la simple pregunta: ¿Qué pasaría si… Gran Bretaña se entera y acude al 

Consejo de Seguridad?. El Embajador Roca ya habría tenido la respuesta pronta y correcta.  

Gran Bretaña, que como antes dijimos: sabía jugar al ajedrez, el 02ABR, en el mismo 

momento en que estábamos invadiendo, estaba informando de ello al Secretario del Consejo de 

Seguridad (documento S/14946 (Otr)), y le estaba presentando un borrador de Resolución para 

que fuese publicada por el Consejo (documento S/14947 (Otr)). ¿Y nosotros? 

Al día siguiente, el 03ABR, el Consejo de Seguridad emitió su Resolución 502 (Otr) 

instando a Argentina y Gran Bretaña a negociar, [ver el facsímil f190]. 
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f190-Otr-03ABR82-resolución 502 onu 

Transcripción: 
Resolución 502 (1982) 

Del 3 de Abril 1982 
El Consejo de Seguridad 
Recordando la declaración hecha por el Presidente del Consejo de Seguridad en la reunión 2345 del Consejo el 1 de 
Abril de 1982 requiere a los Gobiernos de Argentina y del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte se 
restrinjan en el uso o amenaza de la fuerza en la región de las Islas Falklands (Islas Malvinas). 
Profundamente disturbado por los informes de una invasión el 2 de Abril de 1982 por las fuerzas armadas de 
Argentina. 
Determinando que existe una ruptura de la paz en la región de las Islas Falklands (Islas Malvinas). 
1. Demanda el cese inmediato de las hostilidades. 
2. Demanda el retiro inmediato de todas las fuerzas argentinas de las Islas Falklands (Islas Malvinas). 
3. Requiere que los Gobiernos de Argentina y del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte buscar 
una solución diplomática a sus diferencias y a respetar plenamente los propósitos y principios de la carta de las 
Naciones Unidas. 
Adoptada en la 2350ava reunión por 10 votos a 1 (Panamá), con 4 abstenciones (China, Polonia, España, Unión de 
las Repúblicas Soviéticas). 
 

Esta Resolución es la que se mencionaría continuamente durante toda la guerra, e 

incluso es la Resolución a la que teníamos la esperanza de acogernos el mismo 14JUN82, 

cuando no hablábamos de rendición, sino de un cese el fuego. 

En cuanto a la postura de la Comunidad Europea, por nota S/14949 al Presidente del 

Consejo de Seguridad, condenó la acción de Argentina en desafío a la declaración de Naciones 

Unidas del 01ABR82, y le reclamó (Otr) que retirase inmediatamente sus fuerzas, [ver f191].  

 

 
f191-Otr-02ABR82-postura comunidad europea 

Transcripción: 
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Declaraciones del 2 de Abril de 1982 por los 
Diez Estados miembros de la 

Comunidad Europea 
Los Ministros de Relaciones Exteriores de los Diez condenan la intervención armada de las Islas Falklands 
[Malvinas] por el Gobierno de Argentina, en desafío a la declaración emitida el 1 de Abril de 1982 por el Presidente 
del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas (S/14944), que continuará ocupándose de esta cuestión. 
Urgentemente reclaman al Gobierno de Argentina que retire sus fuerzas inmediatamente y que adhiera a la 
apelación del Consejo de Seguridad de Naciones unidas de abstenerse del uso de la fuerza y continuar la búsqueda 
de la solución diplomática. 

 

No obstante y en cierta forma, nuestra ocupación incruenta nos permitió lograr el efecto 

deseado que buscábamos cuando decidimos planear la operación de recuperación militar de 

Malvinas: ocupar para negociar; y que el problema de la soberanía fuese conocido a nivel 

internacional; pero la postura de la mayoría de los países no estaba a nuestro favor, al revés de 

lo que habíamos asumido como cierto en nuestra apreciación inicial. 

En cuanto a OEA, la Organización de Estados Americanos, en quien teníamos cifradas 

también nuestras esperanzas, no sólo por sus posibles gestiones diplomáticas, sino también por 

la posibilidad de recurrir al TIAR (Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca), 

considerando que Gran Bretaña era una potencia extra-americana, luego de nuestras gestiones 

ante el Organismo, éste estableció que se realizase una reunión recién el 09ABR a las 10:00hs. 

Comparemos la reacción de OEA con la de ONU, aunque la comparación sea odiosa. 

 

MIENTRAS TANTO EN GRAN BRETAÑA 

 

 Vimos que en la reunión del COMIL del 03ABR se decidió esperar a la reunión del 

06ABR, citando al General de División García, para tomar las decisiones y designar 

oficialmente al Vicealmirante Lombardo como Comandante del TOAS. 

Comparemos nuevamente, aunque nos duela; comparemos nuestro ritmo para tomar 

decisiones con lo que hizo nuestro enemigo, que no fue el que tuvo la iniciativa ni eligió el 

momento, sino que fue el que re-accionó, y por tanto estaba en desventaja para actuar.  

A efectos de sacar enseñanzas, veamos lo que hacía Gran Bretaña mientras nosotros 

esperábamos al 06ABR para decidir. 

En el aspecto político, ya el 31MAR a las 2330Z (2030AR-1930NY) la Primer Ministro 

Margaret Thatcher le enviaba un mensaje (Bri) al Presidente Reagan para que intervenga, para 

que le dijese al Presidente Galtieri que dejase de lado cualquier hostilidad. Lo vemos en f192. 

  

 
--- 
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f192-Bri-31MAR82 2330-m thatcher a reagan armada preparada para invasión 

Transcripción: 
- - - 
Personal de la Primer Ministro Thatcher para el Presidente Reagan. 
Querido Ron 
Sabrás por los disturbantes informes de inteligencia de tus fuentes y de las nuestras que la Armada Argentina podría 
estar preparándose para invadir las Islas Malvinas (Falklands) dentro de las próximas 48 horas. Hay menos de 
2.000 habitantes… 
- - - 
[¿]Podrás hablar urgentemente con el presidente argentino y pedirle que te asegure inmediatamente que no 
autorizará ningún desembarco, y [que] dejará de lado cualquier hostilidad[?]. Puedes decirle que nosotros no 
escalaremos la disputa o iniciaremos los combates. Mientras tanto, estamos buscando urgentes iniciativas 
diplomáticas con los argentinos para alcanzar un acuerdo y te pediría apoyo también en este esfuerzo. 
Calurosos saludos personales 
Margaret 
 

Margaret Thatcher le estaba pidiendo que interviniese para frenar nuestra operación 

militar, y al mismo tiempo le informaba que estaban buscando iniciativas diplomáticas urgentes 

con nosotros. También le estaba pidiendo apoyo para lograr un acuerdo con nosotros.  

En otras palabras, aparentemente estaban dispuestos a negociar. Recordemos que 

durante 1981 estuvieron dando vueltas alrededor de negociar un leaseback como objetivo. 

Ronald Reagan trató de satisfacer el pedido, buscando comunicarse con el Teniente 

General Galtieri para que parase la ocupación, pero no lo logró, hasta que cuando lo consiguió, 

la respuesta de Galtieri fue: ya es tarde, los hechos están lanzados, como vimos antes. 

Una pequeña observación interesante a la que deberíamos haber prestado atención 

cuando aceptamos la mediación de Estados Unidos; Margaret Thatcher y Reagan son amigos, en 

la nota se tutean. 

Esto lo resaltamos porque, como después veremos, nosotros aceptaremos la 

intervención del Secretario de Estado Haig, en representación del Presidente Reagan, que es 

amigo de Margaret Thatcher, como mediador neutral y objetivo. 

Al respecto, deberíamos haber recordado también que Gran Bretaña era el principal 

aliado de Estados Unidos en la NATO. Las bases más importantes de Estados Unidos en suelo 

europeo estaban en Gran Bretaña. 

En cuanto al aspecto militar, antes de que concretáramos la ocupación de Malvinas, 

Gran Bretaña ya había comenzado a activar su engranaje para conflictos o guerras. 

Antes vimos que para SET81 ya había previsto los planes de contingencia según cómo 

actuáramos nosotros. 

Y el 29MAR, a menos de 24 horas de la partida de nuestra flota, a más de 72 horas 

antes de nuestra hora “H”, Margaret Thatcher ya había estado discutiendo con el Ministro del 
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Exterior la situación en Malvinas; y ya también estaba interviniendo el Ministro de Defensa. Lo 

muestra el siguiente facsímil f193 (Bri). 

 

 
f193-Bri-29MAR82-nott a m thatcher opinión despliegue buques 

Transcripción: 
Para la Primer Ministro, del S/S de Defensa 
Escuché esta mañana que Usted ha discutido la situación de las Islas Malvinas (Falklands) con el Secretario del 
Exterior en su viaje a Bruselas. Usted preguntó por una evaluación urgente de las posibles opciones para desplegar 
buques navales a las Islas. Ya he enviado en mano durante el fin de semana planes de contingencia, y han sido 
tomados un número de pasos. 
- - - 
  

En el facsímil hemos colocado parte de la nota que el Ministro de Defensa Nott le envió 

a la Primer Ministro. 

En ella le expresaba que había escuchado que ella pidió una evaluación urgente de las 

posibles opciones para desplegar buques a Malvinas; y le informaba que ya le había enviado en 

mano los planes de contingencia y que el Ministerio ya había tomado algunas medidas al 

respecto. 

Como resultado de esa actividad, al día siguiente, el 30MAR, en la cadena ITN 

comentaron que ya había partido hacia Malvinas un submarino atómico, y que pronto otro lo 

seguiría. [ver el facsímil f194 (Bri)]. 

 

 
f194-Bri-30MAR82 2320-fco a ukbue partida submarino 

Transcripción: 
- - - 
1.   Esta noche I T N llevó adelante un informe de que un submarino nuclear ha partido para las Islas Malvinas 
(Falklands) y que un segundo lo seguirá a la brevedad. 
El portavoz del MoD se está ajustando a la línea de que ellos nunca comentan los movimientos de nuestros buques. 
 

El despliegue del posible submarino, que había surgido por los trascendidos de la prensa 

británica, era producto de una superposición de hechos; porque tiempo después del conflicto 

supimos que la orden que recibió el submarino Superb el 26MAR de dejar Gibraltar no obedecía 

a la situación planteada en Georgias, sino que fue enviado hacia las islas Faroes para cumplir el 

operativo “Sardios” de detección del movimiento de submarinos soviéticos en la zona. 
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Como en esos momentos el conflicto por la presencia de nuestros obreros en Georgias 

se había tornado álgido, la prensa británica primero, y tomando estos dichos como fuente 

importante y cierta, nuestros analistas de inteligencia y grandes estrategas políticos después, 

interpretaron que la orden al Superb era que se dirigiera a Malvinas y Georgias. 

En los hechos, el primer submarino que partió hacia Malvinas fue el Spartan, que estaba 

participando del ejercicio “Springtrain” y el 29MAR, a menos de 24 horas desde la partida de 

nuestra flota desde Puerto Belgrano, recibió la orden de ir a Gibraltar, reaprovisionarse y salir. 

Llegó a la zona de Malvinas el 11ABR y el 12ABR entró en la MEZ, cuya activación 

comenzaba ese mismo 12ABR.  

Activación que ya había sido comunicada por Gran Bretaña a Argentina vía la 

Embajada de Suiza el 08ABR (Drt) como muestra el facsímil f195.  

 

 
f195-Drt-08ABR82-establecimiento mez 

Transcripción: 
- - - 
La Embajada de Suiza – Sección de los Intereses Británicos – presenta sus atentos saludos al Ministerio de 
Relaciones Exteriores y Culto y tiene el honor de transcribirle seguidamente el texto que acaba de recibir del FCO, 
de Londres: 
INICIO: 
A partir de las 0400 horas de Greenwich [0100AR] del lunes 12 de abril de 1982, será establecida una zona 
marítima de exclusión alrededor de las Islas Malvinas (Falklands). El límite exterior de esta zona es un círculo de 
200 millas náuticas de radio desde la latitud 51 grados 40 minutos sur, 59 grados 30 minutos oeste, que es 
aproximadamente el centro de las Islas Malvinas (Falklands). A partir de la hora indicada, cualquier buque de 
guerra argentino y auxiliares navales encontrados dentro de esta zona serán tratados como hostiles y son pasibles de 
ser atacados por fuerzas británicas. Esta medida es sin prejuicio del derecho del Reino Unido de tomar cuales quiera 
medidas adicionales que puedan ser necesarias en ejercicio de su derecho de autodefensa, bajo el artículo 51 de la 
carta de Naciones Unidas. 
Fin 
 

Ya antes comparamos la guerra con el juego de ajedrez. El sincronismo de las acciones 

nos muestra que Gran Bretaña sabía jugar al ajedrez; cuatro días antes de que el submarino 
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pudiese actuar en la zona, a través de la Embajada de Suiza nos lo estaba advirtiendo, al crear la 

MEZ.  

No sólo sabía jugar al ajedrez, también tenía claras las normas internacionales de la 

guerra y los conflictos, para tener la postura de la mayoría de los países de su lado. 

Vemos que en ningún momento nos declaró la guerra, siempre se estuvo acogiendo a lo 

establecido por Naciones Unidas, mostrando que lo que hacía era sólo defenderse de una 

agresión. 

Si leemos los diferentes escritos británicos que ya han sido publicados, sobre todo los 

relacionados con las reuniones del ODSA(82) (Bri), el gabinete de Defensa y Ultramar, área de 

Sud América (82), vemos que todas las decisiones pasaron por un análisis del posible impacto 

que podrían tener en el contexto internacional, para asegurar que la mayoría de los países, sobre 

todo los importantes a nivel mundial, estuvieran de su lado. 

A lo largo del análisis veremos que siempre fue así, todo lo hacía en forma 

sincronizada, como si jugara al ajedrez, previendo 2 o 3 jugadas adelantadas. Lo que no sucedía 

con nuestro comportamiento, que siempre fue de re-accionar, esperando a que se concretaran 

los hechos para recién decidir y actuar; y nuestras decisiones normalmente no eran el resultado 

de lo más acertado. Ejemplo: este momento del 03 al 07ABR82. 

Lo apreciaremos cuando analicemos el título: Flota Contra Flota o Defensa Terrestre. 

También es ejemplo nuestra ingenuidad, al creer que porque la recuperación de 

Malvinas fue incruenta, los países iban a estar de nuestro lado; o que la confrontación armada 

nos iba a servir para ganar tiempo en las negociaciones políticas, las que al final nos 

beneficiarían en cuanto a nuestras aspiraciones de soberanía, mientras combatíamos. 

Los otros dos submarinos que también recibieron orden de dirigirse a la zona de 

Malvinas fueron el Splendid, que llegó a la MEZ de Malvinas el 15ABR, y el Conqueror, que a 

las 06:30hs de Argentina (0930Z) del 18ABR se posicionó frente a Grytviken, detectando entre 

otras actividades el ingreso de nuestro submarino Santa Fe. 

Esto nos muestra que lo expresado por el Sr Vicealmirante Lombardo en su exposición 

del 03ABR como suposición: la presencia de los submarinos que harían que la actuación de 

nuestra flota sería inaceptable, ya había comenzado a ser un hecho, no una suposición, varios 

días antes de que el Sr Vicealmirante expusiera.  

No obstante, el COMIL no fue capaz de analizar seriamente la situación y tomar una 

decisión ese mismo día, y pasó el problema al 06ABR. 

La comparación entre nuestra forma de proceder y la de Gran Bretaña resulta demasiado 

odiosa. 

Continuando con lo que hacía Gran Bretaña; ya vimos que el 02ABR alrededor de las 

18:30hs de Argentina, sólo nueve (9) horas después de que se rindiera el Gobernador británico, 
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estaban zarpando desde Gibraltar (21:30Z) los buques de guerra que conformarían la avanzada 

de la flota británica. 

Analizando lo escrito en estos párrafos precedentes, podríamos haber dudado sobre la 

certeza de la partida de los submarinos, pero no resulta lo mismo con los buques de guerra que 

partieron desde Gibraltar. 

Un poco más adelante veremos nuevamente que el 06ABR el COMIL estableció 

formalmente la creación del TOAS a partir del 07ABR; aunque el comunicado del mensaje del 

03ABR, que vimos en el facsímil f187 de página 276, decía que el peso de la confrontación la 

deberían llevar adelante las fuerzas de Ejército que se encontrasen en Malvinas, en una postura 

completamente defensiva, porque nuestra flota no iba a actuar, porque era inaceptable. 

Si consideramos los tiempos consumidos, desde que tomamos conocimiento que habían 

zarpado los buques de guerra de Gibraltar, desde la noche del 02ABR o madrugada del 03ABR, 

hasta que el COMIL ordenó activar el TOAS transcurrieron tres días; tres días en que la 

avanzada de la flota británica siguió navegando hacia Malvinas, tres días en que el primero de 

los submarinos se acercó más a Malvinas, tres días menos para que pudiéramos reforzar 

Malvinas vía marítima antes de la activación de la MEZ, y tres días en los que lo que hicimos al 

máximo nivel de conducción fue aparentemente quedarnos esperando la nueva reunión del 

COMIL, a la que asistiría el General de División García, y el decreto de creación del TOAS. 

Los buques, en una situación como la que estaba enfrentando Gran Bretaña, “pueden 

caminar” a una velocidad de alrededor de 20 nudos (millas náuticas por hora) o un poco menos, 

480 NM (millas náuticas) por día. Esto significa que pudieron recorrer, y ganar, más de 1400 

NM mientras nosotros esperábamos sentados al 06ABR. 

A esto debemos sumar otros cinco días, a partir del 07ABR, para que el Planeamiento 

del TOAS estuviese redactado, lo que nos está mostrando que ya habíamos consumido 

preciosos diez días, cerca de 4800 NM, desde el 02ABR a la tarde al 12ABR.  

Y durante la transformación de esos tres días en diez, la flota británica ya estuvo 

próxima a Ascensión. Pero lo peor, esos diez días le permitieron a un submarino británico estar 

en condiciones de atacar tanto a nuestros buques de guerra como, lo más importante, a los 

mercantes que trataran de llevar tropas y medios a Malvinas para reforzarla. 

Con nuestra imaginación conjuguemos el: ¿qué pasaría si…? en pasado; ¿qué hubiese 

pasado si…? ya teníamos todo previsto y planeado para la peor situación, que Gran Bretaña 

enviase su flota, y aprovechábamos plenamente esos 10 días que podíamos utilizar para reforzar 

Malvinas, sin el riesgo de los submarinos nucleares. Después veremos como Fuerza Aérea 

contrató a los buques Rio Cincel y Mar del Norte, que llegaron a Malvinas el 07 y 08ABR. 

¿Qué hubiese pasado si…hubiésemos sabido jugar al ajedrez?, no sólo saber cómo se 

movían las piezas; y ya teníamos preparadas todas las posibles jugadas, no importa lo que 
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decidiese hacer nuestro enemigo; porque además, nosotros fuimos los que tuvimos la iniciativa, 

nosotros habíamos abierto con las blancas. 

Esta falta de reacción del COMIL y del TOAS también explica por qué, en forma 

independiente, ignorando al COMIL y la cadena de mando, Ejército y Fuerza Aérea 

comenzaron a decidir por sí el envío de medios a Malvinas y cómo organizarse a nivel 

continental. 

 

MIENTRAS TANTO ESTADOS UNIDOS (Mientras, nos entretenían) 

 

Vimos que el 31MAR Margaret Thatcher convenció al Presidente de Estados Unidos, 

Ronald Reagan, para que llamase a nuestro Presidente, el Teniente General Galtieri, y le 

advirtiese que las cosas nos iban a ir mal, porque si usábamos la fuerza, Gran Bretaña iba a 

contestar con más fuerza. [el lector puede leer la conversación completa de Reagan con Galtieri 

en el sitio web del radar, en la parte Operaciones y Documentos del menú (Drt)]. 

Cuando finalmente Reagan logró comunicarse con Galtieri, le ofreció los buenos oficios 

de Estados Unidos, a través de su Vicepresidente, para mediar con Gran Bretaña. 

Esta postura de buenos oficios/mediador finalmente la concretó mediante el Secretario 

de Estado, el General Haig, quien comenzó a viajar continuamente entre Londres y Buenos 

Aires buscando nuestro entendimiento.  

Su primera reunión con nuestro Canciller Costa Méndez la tuvo justamente el 06ABR, 

el día anterior a que activáramos el TOAS y el General de Brigada Menéndez asumiera como 

Gobernador de Malvinas. 

Más adelante veremos que esa actitud de mediador la mantuvo, yendo y viniendo entre 

Londres y Buenos Aires, justo hasta el 30ABR, pocas horas antes de que Gran Bretaña estuviera 

en condiciones de iniciar las acciones militares para recuperar Malvinas el 01MAY a las 

05:45hs de Argentina. 

El Secretario de Estado Haig; ¿fue un mediador objetivo?, ¿o en realidad sólo nos 

estuvo entreteniendo durante todo abril, hasta que Gran Bretaña estuvo lista para atacarnos el 

01MAY?. 

Pensando como en el ajedrez, ¿nos estuvieron preparando el jaque mate mientras nos 

entretenían con los peones?. 

Después volveremos sobre el tema; cuando analicemos cómo en mayo intentó ser 

mediador el Presidente de Perú, y después lo fue el Secretario del Consejo de Seguridad de 

Naciones Unidas. 

Por ahora sólo nos referiremos a lo que expresaron al respecto ante la Comisión 

Rattenbach (Trt) tanto el Teniente General Galtieri como el Almirante Anaya. Comenzaremos 

con el Teniente General Galtieri. 
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f196-Trt-galtieri2 págpdf2 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Tuvo usted conocimiento de la reunión que tuvo nuestro embajador Takacs, en Washington, 
cuando fue citado por el General Haig, en la tarde del primero de Abril, en la cual el General Haig le dice que en 
caso de conflicto Estados Unidos se va a colocar del lado de Gran Bretaña? 
DIJO: Yo tomé conocimiento; lo que no puedo afirmar es si tomé conocimiento el primero de Abril, o el dos o el tres 
de Abril. 
- - - 

 

 
f197-Trt-galtieri2 págpdf2  

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Es decir que, en definitiva, no se creyó – a pesar de la advertencia de Haig – que Estados Unidos 
se volcaría decididamente a favor de Gran Bretaña, en caso de conflicto? 
DIJO: Yo diría que no se creyó en términos absolutos, esa situación. No hay que… 
- - - 

 

 
f198-Trt-galtieri2 págpdf2  

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: La pregunta se refería más concretamente a que hay una advertencia de Haig, que dice: “Señores, 
nosotros nos ofrecemos para negociar; pero, cuidado, si la negociación fracasa y hay conflicto, en ese caso Estados 
Unidos va a estar del lado de Gran Bretaña”. ¿Se creyó que eso iba a ser así? 
DIJO: No en términos absolutos. 
- - - 
 

Vemos que el Sr Teniente General Galtieri había tenido conocimiento de la advertencia 

de Haig a Takacs, el 01ABR, de que “en caso de conflicto Estados Unidos se va a colocar del 

lado de Gran Bretaña.” 

Y cuando el integrante de la Comisión Rattenbach le reitera la pregunta en dos 

oportunidades, referida a que Haig había advertido que, Estados Unidos iba a estar del lado de 

Gran Bretaña si la negociación fracasaba e iba a haber conflicto, el Sr Teniente General expresó 

que no creyó en términos absolutos que fuera así: que Estados Unidos tomaría partido por Gran 

Bretaña cuando fracasaran las negociaciones. 

Como ya vimos, a estas negociaciones las condujo Estados Unidos hasta el día anterior 

a que Gran Bretaña estuvo lista para atacar. 

En cuanto a la opinión sobre Haig del Almirante Anaya, éste dijo en sus declaraciones: 
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f199-Trt-anaya2 págpdf12  

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: El primero de Abril, vísperas del dos – en la tarde de ese día – el Secretario de Estado de Estados 
Unidos, Haig, lo llama a nuestro Embajador Takacs y le dice, en resumen: “En caso de conflicto entre Argentina y 
Gran Bretaña, Estados Unidos se va a colocar del lado de Gran Bretaña”. ¿Por qué llama la atención esto cuando 
llega aquí el Secretario Haig?. ¿Desde qué punto de vista se cree que este señor es imparcial en la mediación que 
está realizando, si él ya ha dicho que está del lado de Gran Bretaña?. 
DIJO: En última instancia, por lo que yo acabo de contar de América Central. Por un interés de los Estados Unidos 
de que su frontera terrestre esté liberada de lo que se le puede venir, y que en estos momentos está ocurriendo. Haya 
dicho lo que haya dicho Haig, el problema son los intereses. El interés mayor para los Estados unidos es tener su 
frontera libre, ideológicamente. Tiene otro problema más allá de los mares, en Europa. Puede decir lo que quiera, 
que no dejan de ser palabras con respecto al hecho. 
- - - 

 

 
f200-Trt-anaya2 págpdf12 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Puede entenderse, entonces, que en su opinión la situación real, en el fondo, de imparcialidad, 
estaba asegurada por ese interés de Estados Unidos que usted está citando, de “cuidar su puerta”?. 
DIJO: Creo que eso para Estados Unidos, es un interés nacional tremendamente importante. 
PREGUNTADO: ¿Eso influyó en nuestros razonamientos sobre la parcialidad o imparcialidad del Secretario Haig? 
DIJO: Creo que si hubiese sido un americano más, y no Haig, sí podría haber creído en la imparcialidad; pero Haig 
había sido Comandante de la NATO, estaba muy relacionado con Inglaterra y yo, personalmente – pero nunca lo 
dije – le tenía desconfianza. 
- - - 
 

Vemos que también el Sr Almirante Anaya sabía de la conversación de Haig con Takacs 

el 01ABR; pero el Sr Almirante pensó que, diga lo que diga Haig, lo que importa realmente son 

los intereses de Estados Unidos en su frontera sur con México; y por eso Estados Unidos va a 

ser imparcial. 

No obstante, al final agregó que no le tenía confianza, porque Haig había sido 

Comandante de NATO y por tanto estaba muy relacionado con Inglaterra. 

Esto pensaba nuestra Máxima Conducción Nacional al aceptar la mediación de Estados 

Unidos, aunque Usted no lo crea. Después volveremos sobre el tema. 
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LA REUNION DEL COMIL DEL 06ABR 

 

La Citación a Todos los Comandantes Operacionales Previstos para el Caso de Conflicto 

con Chile 

 
El facsímil f201 que sigue es copia del acta de la reunión Nº 9 del 06ABR82 del 

COMIL (Drt). 

Esta reunión es importante porque es en ella que definimos cómo nos organizaríamos 

para enfrentar a Gran Bretaña. 

 

 
f201-Drt-06ABR82-acta#9 comil 1 

Transcripción: 
- - - 

Acta Nº 9 “M”/82 
REUNION DE COMITÉ MILITAR 

Fecha: 6 de abril de 1982 
Lugar: Edificio “CONDOR” 
Asistentes: Señores integrantes del Comité Militar 
Gra Div GARCIA 
VL LOMBARDO 
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Brig My WEBBER 
CL BUSSER 
Brig ARNAUX 
Brig HUGES 
Secretario: Jefe del Estado Mayor Conjunto 
DECISIONES ADOPTADAS 
1º) No iniciar acciones bélicas hasta nueva orden 
2º) No reforzar GEORGIAS y SANDWICH, con los efectivos existentes dar protección a los trabajadores 
3º) El día 7 de abril, después de la asunción del Gobernador de Malvinas se desactiva el TEATRO DE 
OPERACIONES MALVINAS y se creará el TEATRO DE OPERACIONES ATLANTICO SUR.- 
41) Los Ctes en Jefe ordenarán a sus Fuerzas que todo el personal tiene prohibido efectuar cualquier declaración 
relacionada con las operaciones efectuadas o por efectuar. 
5º) Queda cancelada la concurrencia de periodistas a Malvinas. Quedan autorizados únicamente los representantes 
de TELAM.- 
 
 

 
f202-Drt-06ABR82-acta#9 comil 2 

Transcripción: 
- - - 
6º) Los militares y civiles detenidos en GEORGIAS serán trasladados por via aérea a CARRASCO.- 
7º) El Canciller deberá comunicar la siguiente decisión argentina: 
7.1. Que el país no reiniciará hostilidades. 
7.2. Que si es atacado responderá con todo su poder. 
7.3. Si unidades inglesas ingresan en la zona de las 200Ms de su litoral incluida las islas reconquistadas, el país 
mantiene su libertad de acción para defender sus intereses nacionales. 
[firman los tres Ctes en Jefe] 
 

En ella leemos que, además de los Comandantes en Jefe, quienes también concurrieron 

a la reunión fueron los Comandantes de todos los Comandos Operacionales previstos para la 

guerra con Chile: 
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• El General de División Osvaldo Jorge García, Comandante del TOS (Teatro de 

Operaciones Sur), quién viajó expresamente desde Malvinas. 

• El Vicealmirante Juan José Lombardo, Comandante del ANEA (Area Naval Estratégica 

Austral). 

• El Brigadier Mayor Hellmuth Conrado Weber, Comandante del CAE (Comando Aéreo 

Estratégico). 

• El Brigadier Francisco Arnau, aparentemente en representación del CAT (Comando 

Aéreo de Transporte). 

• El Brigadier Mayor Augusto Jorge Hughes, Comandante del CAD (Comando Aéreo de 

Defensa). 

También vemos que concurrió el Contraalmirante Carlos Alberto Busser, quien en la 

guerra con Chile sería el Comandante Terrestre de las fuerzas de Infantería de Marina, 

dependientes de la ANEA, que actuarían en la isla de Tierra del Fuego. 

Concurrió porque en la concepción de la operación que tenía el Vicealmirante 

Lombardo para las Fuerzas Terrestres que actuarían en las Islas Malvinas para su defensa, las 

fuerzas conformarían dos Componentes Terrestres, uno integrado por las Unidades de Ejército, 

y otro por las Unidades de Infantería de Marina: el BIM 5, la artillería de campaña, y la artillería 

de defensa aérea; con el Capitán de Navío Juan Carlos Moeremans como su Comandante de la 

AGRUIMVINAS, quién sería el coordinador con el Componente de Ejército para las 

operaciones. 

 

La Organización Para la Guerra 

 

En la reunión del 03ABR los Comandantes en Jefe resolvieron que para la reunión del 

06ABR concurrieran todos los Comandantes Operacionales para la guerra con Chile, porque esa 

estructura orgánica permitía, con pocas modificaciones, ser aplicada para guerrear con Gran 

Bretaña, y por tanto se podía utilizar prácticamente el mismo planeamiento.  

Salvo el Componente Terrestre del TOS, todos los Comandos actuarían con los mismos 

medios y en la misma distribución geográfica. La única diferencia sería que el enemigo, en 

lugar de estar al Oeste, estaría al Este. 

En el gráfico siguiente de la imagen i061 hemos superpuesto las dos organizaciones; en 

negro la que estaba prevista contra Chile, y en rojo la que se preveía contra Gran Bretaña, que 

como vemos, tomando sólo lo que está en negro, es la misma; salvo el TOS, que era anulado; y 

su Componente Terrestre, en lugar de estar emplazado en la Argentina continental, iba a estar 

emplazado en las Islas Malvinas. 

 



El Comando y Control en la guerra de Malvinas 

293 
 

Junto con el Componente Terrestre del TOS, se iba a instalar en Malvinas parte de las 

fuerzas de la Infantería de Marina. Recordemos que para el caso Chile eran las únicas que 

actuaban en la isla de Tierra del Fuego por ser un teatro insular, y por tanto responsabilidad de 

Armada. 

Pero para el caso Malvinas, aunque también era un teatro insular, la mayor parte de las 

fuerzas serían de Ejército, a nivel de casi tres Brigadas; y sólo un Batallón de Infantería de 

Marina, el BIM 5, más otros pocos medios serían de Armada.  

 

 
i061-los comandos operacionales 

 
Ignorando por ahora lo que está en azul; lo que está en rojo, la GMM (Guarnición 

Militar Malvinas) y su estructura debajo, sería la adaptación del TOS para el caso Malvinas. 

Debajo de la GMM hemos dibujado un Componente Ejército, con una flecha roja que 

muestra que sería el Componente Terrestre del TOS, pero geográficamente en Malvinas; y otro 

Componente IM (Infantería de Marina) que sería el BIM 5 más otras pocas organizaciones 

tomadas de lo previsto como Componente Terrestre de la ANEA. 

Debajo de estos dos Componentes Terrestres, hemos dibujado en punteado otros dos 

Componentes dependientes de la GMM; un Componente Aéreo y un Componente Naval. 

Recordemos que en el planeamiento original, en el que Gran Bretaña nos iba a entregar 

las Islas sin más ni más, el TOM tenía 3 Componentes, y el D+5 en Malvinas quedaba una 

pequeña guarnición de 500 hombres organizada en esos 3 Componentes; lo tratamos antes en 

página 108. Esos son los Componentes de la GMM graficados en rojo. 

La diferencia entre la GMM y el TOS es que aquella quedaba a nivel de Componente, 

dependiente del TOAS/ANEA, en lugar de estar a un nivel Operacional como era el TOS. 

En el gráfico vemos que también hay una flecha en rojo que, saliendo del Componente 

Aéreo (FAS) del TOS, coloca a esta FAS (Fuerza Aérea Sur) dependiendo del Componente 

Aéreo (Aviación Naval) de la ANEA, pero que tiene una X que la anula.  
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Así como el Componente Terrestre del TOS pasaba a depender del TOAS al anularse 

justamente el TOS, otro tanto proponía Armada que sucediese con el Componente Aéreo, la 

FAS (Fuerza Aérea Sur), cuyos medios pasarían a depender directamente del Componente 

Aéreo del TOAS. 

De esta forma, al anular al TOS, el Sr Vicealmirante Lombardo concebía reunir bajo su 

mando a todo lo previsto contra Chile, tanto lo del TOS como lo de la ANEA. 

Y el General de División García, el Comandante del TOS, que todavía estaba ejerciendo 

como Comandante del TOM hasta el D+5, quedaba fuera de escena. 

Por supuesto, ni Fuerza Aérea ni Ejército estuvieron dispuestos a entregar sus medios a 

Armada, máxime cuando todos los que asistieron a la reunión sabían que la Flota de Mar, la 

razón de ser del TOAS, no iba a actuar porque el riesgo de los submarinos atómicos lo hacía 

inaceptable. 

Y si miramos el gráfico, al no actuar la flota, en la realidad el Sr Vicealmirante 

Lombardo se erigía como el Comandante Operacional de las Fuerzas del TOS que era anulado, 

con el agregado de sólo un Batallón de Infantería de Marina, para operar en las Islas Malvinas; 

más la Aviación Naval desde el continente, en situación similar a la FAS/Componente Aéreo 

del TOS. 

 Esto por supuesto no satisfacía las apetencias de Ejército y Fuerza Aérea, que ya se 

habían visto marginadas a un rol secundario en su participación de la Gesta del 02ABR, y veían 

que iba a suceder lo mismo para la defensa de Malvinas. 

 Para entender estas posturas de las tres Fuerzas, tenemos que tomar en cuenta las 

estructuras y organizaciones que hasta ese momento adoptábamos para el caso de un conflicto o 

guerra, como era la situación con Chile por las islas Nueva, Picton y Lennox en el canal de 

Beagle, y que aplicaríamos para Malvinas. 

 Para esta situación se conformaban dos áreas de responsabilidad (teatros de 

operaciones) perfectamente definidas, y limitadas por el estrecho de Magallanes y la costa 

atlántica argentina. 

 En una de estas áreas, la insular de Tierra del Fuego y otras islas, con la marítima 

circundante, más todo el mar Atlántico frente a nuestras costas, actuaba Armada, bajo la 

denominación de ANEA (Area Naval Estratégica Austral), y los tres componentes tácticos 

superiores, naval, aéreo, y terrestre, le pertenecían. 

 En la otra área, la continental terrestre argentina, actuaban en forma conjunta el Ejército 

y Fuerza Aérea, bajo la denominación de TOS (Teatro de Operaciones Sur), con un General de 

División de Ejército como Comandante, y dos componentes, uno terrestre integrado por las 

unidades de Ejército, y uno aéreo, compuesto por las unidades, aviones y medios de Fuerza 

Aérea. 
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 Y con responsabilidad compartida sobre la parte terrestre de estas dos áreas, se creaban 

tres Comandos Específicos de Fuerza Aérea, el CAE (Comando Aéreo Estratégico), el CAD 

(Comando Aéreo de Defensa), y el CAT (Comando Aéreo de Transporte), cuyos Comandantes 

Operacionales concurrieron a la reunión del 06ABR. 

 Para nuestra mentalidad de esa época, en su concepción, el TOAS era en realidad la 

ANEA cambiada de nombre, y con la incorporación como subordinados, de las fuerzas de 

Ejército que fueran trasladadas a Malvinas, y de los aviones y otros medios de Fuerza Aérea que 

normalmente constituían el Componente Aéreo del TOS. 

 En resumen, como vimos en el gráfico de la imagen i061, el TOAS sería la fusión 

orgánica de los sistemas de armas y medios de ambas áreas, la ANEA y el TOS de la posible 

guerra con Chile, pero geográficamente, el área del TOS, la Argentina continental, quedaba 

fuera del TOAS. 

 Esta era la postura de Armada para enfrentar a Gran Bretaña, con todos los medios a 

órdenes de un Almirante, porque el teatro era marítimo-insular. Pero no era la postura de 

Ejército y Fuerza Aérea, que se veían excluidas de la orgánica para la guerra, aunque eran sus 

medios los que se usarían. 

 Esto ya había sido establecido en la DEMIL de MAR82 (Drt), la que fijaba las 

orgánicas y estructuras del nivel Estratégico-Operacional; pero como se pensaba que Gran 

Bretaña nos entregaría Malvinas vía Naciones Unidas sin más ni más, nadie se preocupó ni 

reaccionó. 

 Pero cuando el mismo 02ABR vimos que no iba a ser así, y que Gran Bretaña ya había 

ordenado el envío de los buques de guerra y submarinos, las tres Fuerzas hicieron un replanteo 

de la situación, y aunque en la reunión del COMIL del 03ABR la voz cantante la llevó Armada 

mediante la exposición del Sr. Vicealmirante Lombardo, ni Ejército ni Fuerza Aérea quedaron 

conformes, y reaccionaron, como ya vimos, por la postura de Armada de no emplear la flota si 

venían los submarinos nucleares. 

Esta postura fue cierta, y si aún teníamos alguna duda en cuanto a la restricción del 

empleo de nuestra flota, el 02MAY el ataque al crucero General Belgrano nos lo dejó claro; por 

lo que nuestra flota quedó limitada a operar dentro de las 12 NM continentales; y nuestra 

Infantería de Marina, salvo el BIM 5, a proteger la isla de Tierra del Fuego; con la Aviación 

Naval como el elemento más poderoso de Armada para la guerra, operando desde las bases 

continentales. 

Recordemos que la reunión del COMIL la estaban efectuando el 06ABR, y el día 

anterior, el 05ABR, de Gran Bretaña había partido la flota, encabezada por los 2 portaaeronaves, 

el Hermes y el Invincible, en medio de grandes manifestaciones de la población y su publicidad 

a nivel mundial. 
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También teníamos la confirmación de la partida de los submarinos atómicos que 

tornaban la operación de la flota en inaceptable. 

No obstante lo claro de la situación que enfrentábamos, y la visualización de las 

posibilidades de empleo de nuestros medios, en la disputa con Ejército, Armada esgrimió el 

hecho de que, así como para la toma de Malvinas el 02ABR Ejército había tenido su momento 

de gloria al ser un General el que comandó la operación, era el momento de un comportamiento 

recíproco, en el que correspondía que Ejército entregase sus medios bajo el comando de un 

Almirante. 

Este argumento está relacionado con lo expresado por el Sr Vicealmirante Lombardo en 

sus declaraciones, que muestran las transcripciones de los facsímiles f051 y f052 que ya 

habíamos colocado en páginas 76 y 77. 
f051-Trt-lombardo1 págpdf18 

Transcripción: 
- - - 
del Atlántico Sur”. Debo aclarar que otro resquemor que se había planteado entre mis subordinados, fue por la 
designación del general García como Comandante de la Operación, porque les parecía poco razonable, llamémoslo 
así. Pero yo dije: “No, acá hay una situación fundamentalmente política; tiene que ser una operación conjunta 
porque esto no es un problema de la Armada, es un problema del país; es el país que recupera las Islas. Entonces, lo 
tienen que hacer las tres Fuerzas Armadas. Si lo hacen las tres Fuerzas Armadas, y la que va a quedar después es el 
Ejército, yo diría que es bastante lógico que sea el más antiguo de los tres designados y, además, el poder más 
grande como Fuerza – como es el Ejército – que haga el Comando de la Operación. Así que no hablemos más del 
tema”. Lo  cual no quiere decir que entre todos los escalones de subordinados no hubiera quien dijese. ¿Por qué va 
a quedar a cargo del Ejército la Flota de Mar y la Infantería de Marina?. 
- - - 
 

f052-Trt-lombardo1 págpdf18 
Transcripción: 
- - - 
Soslayados esos dos con[in]convenientes, cuando me llamó el Almirante Anaya y me dijo: “He conseguido que a 
usted lo nombren Comandante del Atlántico Sur”, y yo interprete que él me lo decía después que el Ejército ya había 
tenido su – digamos – satisfacción de haber comandado esta operación tan brillante, tan bien realizada, que tantos 
aplausos recibió el dos de Abril; con los inconvenientes que había pasado la Fuerza Aérea (en esos mal entendidos); 
creo que los otros ya estaban bien solucionados en ese momento. Bueno: “Ahora usted es el Comandante del 
Atlántico Sur”. Le digo: “Mire, señor, le agradezco la designación, 
- - - 
 

Después de arduas discusiones y disputas Ejercito cedió, y el COMIL le preguntó al Sr 

Vicealmirante Lombardo qué es lo que quería bajo su comando directo, como muestran las 

transcripciones de los facsímiles f007 y f008 de páginas 031 y 032. 
f007-Trt-lombardo1 págpdf18 

Transcripción: 
- - -  
Entonces, con respecto al ámbito geográfico me dijeron: “Bueno, diga usted cuál es el que necesita”. 
“Todo el mar. Y lo que está adentro del mar, es decir, todas las islas. Eso es ámbito exclusivo mío y nadie se tiene 
que meter” – “De acuerdo”.  
 

f008-Trt-lombardo1 págpdf19 
Transcripción: 
- - -  
En una palabra, pasando geográficamente, todo lo que estaba del mar para adentro, todo geográficamente y 
militarmente era del TOAS. Todo lo que estaba en el continente no era del TOAS, excepto lo que era del Comando de 
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 Operaciones Navales; es decir, lo que era ya del Comando de Operaciones, sí pasaba a ser del TOAS. Es decir, los 
buques que estuvieran en el puerto, la Aviación Naval y la Infantería de Marina eran del TOAS. Lógicamente, los 
seguía comandando yo. Lo que no era de Marina, o sea, lo que era de Ejército o de Fuerza Aérea, no era del TOAS. 
- - - 
 

El Sr Vicealmirante expresó que lo que requería geográficamente, como Comandante, 

era todo el mar, y lo que estaba dentro del mar, todas las islas. Y lo completó expresando: “Eso 

es ámbito exclusivo mío y nadie se tiene que meter” – “De acuerdo”. 

Por favor, recordemos este “exclusivo mío y nadie se tiene que meter, ¿de acuerdo?” 

para cuando vayamos a analizar las operaciones durante el mes de Mayo y la creación del 

CEOPECON. 

Como resultado de las discusiones y disputas, Ejército iba a ser el responsable de la 

Defensa Terrestre de Malvinas, para lo que constituiría el Comando Militar de la Guarnición 

Militar Malvinas, a veces también llamado Agrupamiento Militar Malvinas; pero que en los 

hechos terminó reconocido como el Teatro de Operaciones Malvinas, aunque nunca hubo 

ninguna decisión de elevarlo al nivel Estratégico-Operacional. 

Para completar la anarquía que estábamos creando, nombramos como su Comandante al 

General de Brigada Menéndez, aunque esto no figura en ningún documento del COMIL, sólo en 

el Plan del TOAS.  

Recordemos que la DEMIL decía que la relación del General Menéndez como 

Gobernador con el Comandante del TOAS sería al sólo efecto de la coordinación de la defensa 

de Malvinas. 

A continuación analizaremos el tema, porque como veremos, la designación del General 

de Brigada Menéndez resulta ambigua, ya que no se le asignó un Estado Mayor, órgano esencial 

para planear y conducir operaciones, hasta el 26ABR; y nunca elaboró ningún Plan u Orden de 

Operaciones.  

Quienes en realidad elaboraron los planes y órdenes para la defensa terrestre de 

Malvinas fueron los distintos Generales que se fueron sucediendo como Comandantes del 

Componente Terrestre; no incluyendo en esos planes ni al Componente Aéreo ni al Componente 

Naval. 

Más adelante, cuando analicemos la organización de las Fuerzas Terrestres de la GMM 

entre el 07 y el 30ABR, volveremos sobre el tema; y jugaremos con nuestra imaginación yendo 

atrás en el tiempo, para lo que recurriremos al ¿qué pasaría si…? en tiempo pasado. 

¿Qué hubiese pasado si…? dejábamos activado al TOM, tomando su organización 

original de TOS, pero como Teatro Operacional “geográfico” en Malvinas, responsable de 

enfrentar a Gran Bretaña en las Islas. 

En cuanto al requerimiento del Sr Vicealmirante Lombardo para subordinar a la FAS de 

Fuerza Aérea al Componente Aéreo del TOAS, ésta dijo taxativamente que no, y como ya no 
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iba a existir el TOS, subordinó la FAS al CAE. Es lo que en el gráfico muestra la X anulando la 

flecha roja, que es reemplazada por la flecha azul que coloca a la FAS dependiendo del CAE. 

Podemos apreciar que, a pesar de saber a lo que nos íbamos a enfrentar, en lugar de 

organizarnos en la mejor forma posible; en lugar de buscar lo más AFA (Apto Factible y 

Aceptable) en procura del efecto deseado: “enfrentar militarmente a Gran Bretaña en las 

mejores condiciones posibles”, estábamos tratando de satisfacer las apetencias personales y 

sectoriales, mientras nos encaminábamos a una guerra. Aunque Usted no lo crea.  

Pero no se tiene que horrorizar, siempre nuestras conducciones nacionales se han 

comportado así, no importa el momento o el color político, basta con analizar nuestra historia. 

¿Por qué la conducción nacional de ese momento iba a ser diferente?. 

Completando lo que muestra el gráfico en azul, hemos colocado dos flechas también 

azules que conectan al CAT (Comando Aéreo de Transporte) con el CAE (Comando Aéreo 

Estratégico), con el agregado en azul de:  + CAT. 

El CAE era un Comando de nivel Operacional, Específico de Fuerza Aérea, cuya 

estructura estaba basada en la del COA (Comando de Operaciones Aéreas), que era un 

Comando de la época de paz. 

El COA fue el Comando que, aunque de época de paz, había actuado en todo aquello 

atinente a la participación de Fuerza Aérea en la recuperación de Malvinas, sobre todo en las 

actividades del asalto y transporte aéreo en el puente a Malvinas, iniciadas el 01ABR con el 

Plan de Operaciones “Aries”, y que estaba aún en plena ejecución el 06ABR. 

El 07ABR, con esa organización y el mismo Comandante, el Brigadier Mayor Weber, 

sólo cambió su nombre, COA por CAE, ampliando sus actividades de paz a las de conflicto o 

guerra. Y como las actividades de transporte aéreo ya estaban en plena ejecución, se decidió que 

el CAE absorbiera las responsabilidades del CAT, sin interrupción de la continuidad. Por eso 

colocamos: CAE + CAT. 

Unos días después, el Brigadier Enrique Valenzuela, Jefe de la Primera Brigada Aérea, 

asumió las funciones de Comandante del CAT. 

Lo otro que también hemos colocado en azul son dos flechas que unen al CODAZ SUR 

con la FAS. Dos Comandos del nivel Táctico-Superior; dependiendo del CAD (Comando Aéreo 

de Defensa) el CODAZ SUR (Comando de Operaciones de Defensa Aérea Zona Sur) a cargo 

del Brigadier Roberto Fernando Camblor, y dependiendo del CAE la FAS (Fuerza Aérea Sur) a 

cargo del Brigadier Ernesto Horacio Crespo. 

Los hemos unido con dos flechas azules para expresar que en los hechos, puestos de 

acuerdo ambos Comandantes, fusionaron sus Comandos y sus Estados Mayores; haciéndose 

cargo de las operaciones ofensivas el Brigadier Crespo y de las defensivas el Brigadier 

Camblor.  
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Esta decisión de fusionar los dos Comandos surgió del análisis de que, para el caso 

Malvinas, la caza interceptora debería ser empleada como caza de acompañamiento dado que 

los objetivos materiales a defender se encontraban a 700 km, sin posibilidades de emplazar a la 

caza interceptora en sus proximidades; e igualmente, debido a que las bases aéreas y la mayoría 

de los medios a utilizar, serían comunes a ambos Comandos. 

Y para el caso concreto de las Islas, la defensa aérea debería estar basada en la artillería 

antiaérea como su principal sistema de armas. 

 

El Nivel Orgánico de la Guarnición Militar Malvinas 

 

Recién vimos que en la propuesta del Sr Vicealmirante Lombardo para enfrentar 

militarmente a Gran Bretaña en una guerra, aunque íbamos a utilizar casi todo lo previsto para 

una posible guerra con Chile, suprimía al TOS, colocaba al Componente Terrestre del TOS bajo 

su mando como Guarnición Militar Malvinas, y también intentó colocar a la FAS bajo el 

Componente Aéreo del TOAS, pero Fuerza Aérea se opuso. 

Esto lo mostramos en rojo en la estructura orgánica de página 293. 

Si analizamos ese gráfico, es fácil apreciar que íbamos a tener problemas con la GMM y 

los niveles orgánicos, como en los hechos sucedió desde el mismo 03ABR. 

La GMM fue colocada como Componente Terrestre del TOAS, por lo tanto en el nivel 

Táctico-Superior. Por lo que para sus organizaciones subordinadas lo que correspondía era que 

fuesen del nivel Táctico-Inferior de Unidades. 

Pero, en Malvinas todavía teníamos a dos de los Componentes Tácticos-Superiores del 

TOM, el Aéreo y el Terrestre, con sus Comandantes, sus Estados Mayores y sus Unidades 

subordinadas, que habían permanecido, en cumplimiento de lo que fijaba la DEMIL, esperando 

ordenes según como evolucionase la situación.  

Ya vimos que tanto el Brigadier Castellano, como el General de Brigada Daher ya se 

habían convencido que se quedaban después del D+5; y se estaban preparando para recibir más 

Unidades; como veremos en el título “Mientras Tanto en Malvinas”. 

Mientras que el Componente Naval con su Comandante, el Contraalmirante Allara, ya 

habían regresado al continente; y había dejado en Malvinas a dos Unidades: 

• El Apostadero Naval Malvinas, para hacerse cargo de las actividades del puerto, con el 

Capitán de Fragata Adolfo Aurelio Gafoglio como Jefe. 

• La Estación Aeronaval Malvinas, a cargo de las actividades aéreas, con el Capitán de 

Fragata Alberto Angel Olcese como Jefe, alternándose con el Capitán de Fragata Oscar 

M. Arce. 

Esto lo veremos en detalle al tratar la organización de Armada. 
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También fijaba que quién representaría a Armada en las reuniones de la GMM, sería el 

más antiguo que en ese momento se encontrase en las Islas; ya que Armada esperó hasta el 

26ABR para recién designar un Comandante de Componente, el Contraalmirante Otero. 

Pero al colocar a la GMM como Componente del TOAS, a los Componentes originales 

del TOM, y a sus Comandantes con sus Estados Mayores, que iban a continuar en Malvinas, 

automáticamente los degradábamos al nivel Táctico-Inferior de Unidades; el nivel de los 

Regimientos, Escuadrones, Batallones o Bases Aéreas, con Coroneles a Mayores y sus 

equivalentes, como Jefes. 

Paradójicamente, al mismo tiempo que bajábamos el nivel de esas organizaciones, las 

reforzábamos, enviando y creando más Unidades; incluso Brigadas completas, como la Xa a 

cargo del General de Brigada Oscar Luis Jofre, y la IIIa a cargo del General de Brigada Omar 

Edgardo Parada. 

Después veremos que en los hechos, estas dos Brigadas se transformaron en dos 

Componentes Terrestres de nivel Táctico-Superior, de la GMM, que a su vez se transformó en 

el nuevo TOM de nivel Estratégico-Operacional.  

Esta reestructuración en los hechos, sin que mediara ninguna orden o documento, se 

debía a que las decisiones que estábamos tomando en cuanto a lo que concebíamos como 

organizaciones no se condecían con las decisiones que estábamos tomando en cuanto a las 

acciones.  

Lo paradójico: eran las mismas personas las que tomaban los dos tipos de decisiones, y 

lo hacían al mismo tiempo, sin prestar atención a que eran decisiones contrapuestas, que iban a 

generar caos e inoperancia.  

Por eso, como era lógico suponer, esta organización que el COMIL aprobó en la 

reunión del 06ABR, no iba a funcionar, por la relación entre su nivel orgánico y las 

organizaciones propias de las fuerzas asignadas, como resultó en los hechos, ya que después 

veremos, cuando realicemos el análisis bajo el título: “El Amontonamiento de Tropas”, que sin 

que mediara nunca nada escrito, ocurrió lo lógico y natural: a la GMM se la comenzó a llamar 

TOM (Teatro de Operaciones Malvinas), y se la trató como si estuviera en el nivel Estratégico-

Operacional, aunque no tenía nada que ver con el TOM original, el que en realidad había cesado 

el D+5.  

Como consecuencia, el 23MAY creamos el CEOPECOM, en un intento de paliar el 

enorme caos que nosotros mismos produjimos al colocar a la GMM como Componente Táctico-

Superior del TOAS; pero tampoco funcionó. 

Si analizamos el problema, ¿qué hubiera sido lo lógico?. Lo más probable habría sido 

continuar con el TOM, como en un primer momento se intentó, cuando en las Resoluciones de 

la reunión del COMIL del 03ABR se expresó: 
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2) Determinar los refuerzos necesarios a llevar a las Malvinas y presentarlos al 
COMIL para su aprobación. 

3) Citar al CTE del TEATRO MALVINAS para la reunión del COMIL del día 
martes 6 de abril. 

 
En ese momento la intención era que el TOM, o al menos el General de División García 

y su Estado Mayor, conservando el nivel Estratégico-Operacional, continuaran; por eso la 

citación al General de División para que concurriese a exponer en la reunión del 06ABR.  

Después veremos que cuando el General de División García recibió la orden el 03ABR 

a la tarde, hizo que su Estado Mayor analizase los refuerzos que necesitarían, y lo plasmasen en 

un Plan, que debería estar listo para el 05ABR a primera hora, para que el Sr General de 

División lo pudiese exponer ante el COMIL al día siguiente. 

Era fácil; sólo teníamos que hacer con el TOS, cuyo Comandante previsto era el 

General de División García, que estaba en Malvinas como Comandante del TOM, lo mismo que 

hicimos con el resto de los Comandos Operacionales para el caso Chile, y sólo cambiar su 

ubicación geográfica, Malvinas en lugar de Patagonia continental. 

Y para preservar la posible acción de Chile, designar a otro General de División 

(Comandante de Cuerpo) para que asumiese la conducción del (nuevo) TOS en Patagonia, 

mientras el General de División García continuaba con su TOM/TOS en Malvinas.  

Una insinuación posterior de esto, pero ya con el General de División García de regreso 

como Comandante del original/nuevo TOS en Patagonia, se intentó después, cuando se tuvo a la 

IIIa Brigada, que no era de Patagonia, asignada a ese TOS y paseando a lo largo de la costa 

patagónica, hasta que finalmente se la envió a Malvinas. 

Todo esto sucedió porque en la reunión del 06ABR, finalmente primó la postura de 

Armada de colocar a la GMM como Componente del TOAS, porque Malvinas iba a ser un 

conflicto insular; y que su Comandante sería el General de Brigada Menéndez. En los dos 

títulos siguientes volveremos sobre el tema. 

 

LA AMBIGUA DESIGNACION DEL GENERAL DE BRIGADA MENENDEZ COMO 

COMANDANTE DE LA GUARNICION MILITAR MALVINAS 

 

Aunque parezca mentira, no hemos podido determinar cómo fue realmente la 

designación del General de Brigada Menéndez como Comandante de la GMM; quién, en los 

hechos, después terminó siendo el máximo responsable de la guerra. 

Si buscamos el origen de la situación, y observamos el siguiente gráfico del facsímil 

f203, por la DEMIL (Drt) del 15MAR82, el General de Brigada Menéndez, designado 

Gobernador de Malvinas, sólo iba a tener una relación de coordinación con el Comandante del 

TOAS, como aclara en (3).  
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f203-Drt-15MAR82-demil págpdf19y20 

 

No obstante, en el Plan del TOAS (Drt) del 12ABR82, aparece como subordinado al 

Vicealmirante Lombardo. [ver facsímil f204] 

 

 
f204-Drt-12ABR82-plan toas anexo a 

Transcripción: 
PLAN ESQUEMATICO Nº 1/82”S” 
COATLANSUR 
ANEXO “A” 
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ORGANIZACION 
1. COMANDO DEL TEATRO DE OPERACIONES ATLANTICO SUR    En Base Naval Puerto Belgrano 
    Comandante de Operaciones Navales    Vicealmirante Dn. JUAN JOSE LOMBARDO 
2. COMANDO DE LA GUARNICION MILITAR MALVINAS   En Puerto de las Islas MALVINAS      
    Gobernador de las Islas MALVINAS, GEORGIAS y SANDWICH DEL SUR  General de Brigada Dn. MARIO 
    BENJAMIN MENENDEZ 
- - - 
 

Además, existe un hecho que sí es comprobable: el Sr General de Brigada no contó con 

un Estado Mayor, lo esencial para poder ejercer como Comandante, hasta el 26ABR, en que el 

COMIL le envió el personal para su Estado Mayor. 

En cuanto a la relación de dependencia uno del otro, sólo hemos encontrado, además del 

Plan del TOAS, las declaraciones (Trt) tanto del Sr General de Brigada como del Vicealmirante 

Lombardo ante la Comisión Rattenbach, cuyos miembros, por las preguntas que hicieron, tenían 

las mismas dudas que nosotros. 

Podemos apreciar que la forma ambigua en que se lo designó al General de Brigada 

Menéndez fue una situación completamente anómala, que se dio en el lugar más crítico de la 

estructura de mando. 

Por un lado, no hay nada concreto sobre la forma en que fue designado el General de 

Brigada como Comandante de la GMM; por el otro el COMIL, en forma inexplicable, tardó 23 

días, desde el 03 al 26ABR, para enviarle un Estado Mayor que le permitiera al Comandante de 

la GMM Decidir y Planear.  

Lo peor es que esto lo hacíamos mientras los buques británicos estaban caminando a 

480 millas náuticas por día. Una simple cuenta nos muestra que en esos 23 días nuestro enemigo 

tuvo posibilidades de recorrer hasta 11.000 NM en dirección a Malvinas.  

Y lo hizo, un día antes de que el Estado Mayor llegara a Malvinas el 26ABR, el 

25ABR, Gran Bretaña estaba recuperando Georgias; y ya estaba lista para hacer lo mismo con 

Malvinas 5 días después. Gran Bretaña si aprovechó cada día disponible. 

 Por eso es importante que tratemos de dilucidar qué es lo que en realidad nos sucedió 

en todos esos días, en los que no fuimos capaces de prepararnos para enfrentar a Gran Bretaña 

en las mejores condiciones posibles; y sólo nos dedicamos a dar órdenes y contraórdenes en 

forma individual, ignorando la estructura de mando. Lo analizaremos al tratar el período del 07 

al 30ABR. 

Volviendo a lo ambiguo de la designación, comenzaremos analizando las declaraciones 

de ambos, tratando de encontrar respuesta a las siguientes preguntas referidas al General de 

Brigada Menéndez, aunque corresponden al período posterior al 07ABR82: 

• Desde el 07ABR hasta el 26ABR, fecha en que recién le mandaron un Estado Mayor; 

fecha en que el Contraalmirante Otero recién le entregó el Plan del TOAS, y fecha en 

que recién asumió formalmente la conducción de la Guarnición Militar Malvinas; 
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¿ejerció funciones como Comandante de la Guarnición Malvinas?, ¿sólo coordinó como 

Gobernador? ¿o dejó que fueran sus subordinados los que planearan? 

• En ese período, ¿cuáles fueron sus relaciones de mando respecto a: 

o Vicealmirante Lombardo? 

o General de Brigada Daher? 

o Teniente General Galtieri? 

o General de División García? 

o Componente Aéreo y Componente Naval de la GMM? 

Veamos las declaraciones ante la Comisión Rattenbach. Primero las del General de 

Brigada Menéndez en el facsímil f205, y luego en los f206 y f207 las del Vicealmirante 

Lombardo. 

Sugerimos que, además de los facsímiles, lean las declaraciones completas (Trt) de 

ambos Comandantes, para entender por qué nos pasó lo que nos pasó. Como ya antes dijimos, 

estas declaraciones están en el sitio www.radarmalvinas.com.ar , y tienen un acceso directo, 

entrando a la parte “Operaciones y Documentos” del menú desplegable. 

 

 
- - -  

 
f205-Trt-menéndez1 págpdf18 

http://www.radarmalvinas.com.ar/
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Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Cuándo tuvo usted conocimiento de su situación con respecto al Almirante Lombardo, con el 
TOAS? 
DIJO: Informalmente ya empezó una relación con el almirante Lombardo – como lo digo en mi informe – en las 
reuniones del Comité Militar. Pero en ese momento todo estaba muy en el aire, porque creo que el Almirante 
Lombardo, recién designado, no sabía aún ni siquiera las fuerzas con que iba a contar, porque tampoco estaba en 
claro la magnitud de la acción que iba a llevar a cabo Gran Bretaña, y era una cosa que anteriormente no se había 
pensado. El me preguntó “¿Y, Menéndez, qué necesita para defender las Islas?”. Yo le contesté: “Señor Almirante, 
ni he llegado allá; déjeme ir a ver las cosas en las Islas y hablar con el General García, el General Daher, con la 
gente que está allá”. Incluso en ese momento el Almirante Lombardo se ofrece si quería quedarme con algunos de 
los vehículos anfibios que había llevado Infantería de Marina, pero cuando yo llego a las Islas, esos vehículos ya 
habían sido retirados, porque así estaba planeado en la operación inicial, y se ve que ahí todavía no había llegado 
ningún aviso para tomar otra medida. 
El Almirante Lombardo, a posteriori, viaja a las Islas el día nueve… 
… - tengo yo para mí; por ahí leí el día diez, pero sería el nueve o diez de Abril – o sea dos o tres días después de 
haberme hecho cargo de la Gobernación Militar. En esas circunstancias ya viaja en condición de Comandante del 
Teatro de Operaciones del Atlántico Sur. Ya para entonces habían llegado a las Islas el Regimiento 8 y el Batallón 
de Infantería de Marina 5. Entonces se le expone al Almirante Lombardo un primer plan de defensa. 
PREGUNTADO: ¿Hecho por quién?. 
DIJO: Hecho bajo mi dirección pero por el General Daher, con su Estado Mayor porque yo no tenía Estado Mayor. 
Yo tenía un ayudante, nada más. 
PREGUNTADO: ¿Cuál era su relación con respecto al Almirante Lombardo, al principio, subordinada o por 
coordinación con contacto con él? 
 DIJO: Subordinado. Tanto que luego me llega el Plan Esquemático del Teatro de Operaciones del Atlántico Sur. 
Antes de eso hay una directiva muy escueta, que me manda con una carta personal el Almirante, pero llega después 
el Plan Esquemático de Campaña del Teatro de Operaciones del Atlántico Sur, fechado el doce de Abril, que es el 
día que se ve que lo termina el Almirante y a mí me lo lleva el Almirante Otero, que se hace presente en las Islas, por 
allá, por el veintiséis de Abril. En ese plan figuro yo como Comandante de las Islas, en la doble condición de 
Gobernador Militar y Comandante. 
- - - 
 

¿Qué nos interesa destacar de este facsímil de la declaración del General de Brigada 

Menéndez? 

Cuando la Comisión Rattenbach le preguntó: ¿Cuándo tuvo usted conocimiento de su 

situación con respecto al Almirante Lombardo?, él manifestó que la relación: Informalmente ya 

empezó en las reuniones del Comité Militar. 

Y como prueba de ello, suponemos que refiriéndose a la reunión del COMIL del 

03ABR, agregó: El me preguntó “Y, Menéndez, ¿qué necesita para defender las Islas?”. Yo le 

contesté: “Señor Almirante, ni he llegado allá; déjeme ir a ver las cosas en las Islas”. 

Cuando nuevamente se le insistió en: ¿Cuál era su relación con respecto al Almirante 

Lombardo, al principio, subordinada o por coordinación con contacto con él?, él Sr General de 

Brigada dijo: Subordinado. 

Podemos apreciar que en ningún momento el Sr General de Brigada manifestó que hubo 

algún documento o decisión del COMIL, anteriores al Plan del TOAS, que lo designase como 

Comandante de la GMM; sólo hizo referencia a: el Plan Esquemático de Campaña del Teatro 

de Operaciones del Atlántico Sur, fechado el doce de Abril. Y agregó: En ese plan figuro yo 

como Comandante de las Islas. 

Hagamos ahora lo mismo con lo declarado (Trt) por el Sr Vicealmirante Lombardo en 

los facsímiles que siguen: 
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f206-Trt-lombardo1 págpdf18 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Sabía usted que el General Menéndez era Gobernador Militar?  
DIJO: Si. 
PREGUNTADO: ¿Y supo usted, en algún momento, que a la vez había sido nombrado – o era sobreentendido – 
como Comandante de tropas? 
DIJO: No. Era Comandante. Era mi subordinado. Es decir, Menéndez tenía una doble dependencia;  estuvo muy 
claro desde el primer momento. El era dependiente del Ministerio del Interior como Gobernador y dependiente mío 
como Comandante Militar. Es decir, para mí, el subordinado era Menéndez. Menéndez establece su Comando con un 
jefe militar, que era el General Daher, que tenía bajo su mando directo a toda la tropa de Ejército, más la Infantería 
de Marina; un componente aéreo con el Brigadier Castellano; y un componente naval con los buquecitos y los 
puertitos; etcétera, etcétera, que, inicialmente, era un Capitán de Fragata, después lo pasé a un capitán de Navío y 
después pasó a ser un Contraalmirante. Esa era la parte naval. 
O sea, que él estableció un gran componente militar, pero que tenía incorporada por imposición mía, a la Infantería 
de Marina. La Infantería de Marina no dependía del Almirante Otero; dependía del Comandante militar, 
inicialmente Daher y después Jofre. 
Esa es la organización, para hacer una cosa realmente conjunta. No obstante, vuelvo a decir ahora, ésa es la parte 
teórica, En la parte real, mental y espiritual, Menéndez dependía de García, yo diría, más o menos igual que de mí. 
El dependía de Galtieri, espiritualmente. Es decir, hablaba por teléfono con Galtieri. El General Menéndez se sentía 
dependiente de tres personas. Un  poco, un diez por ciento, del Almirante Lombardo; no sé, un diez, un veinte, un 
treinta por ciento, de García, y un ochenta por ciento, del General Galtieri. Esa es la realidad. 
- - - 
 

 
f207-Trt-lombardo1 págpdf18 

 



El Comando y Control en la guerra de Malvinas 

307 
 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Durante su actuación, hasta el momento en que crean el Consejo de Coordinación [CEOPECON], 
¿estuvo usted, en realidad, en una coordinación permanente de las tres Fuerzas, que usted tenía que manejar, 
basado en la buena voluntad o amistad, pero nunca mando?. 
DIJO: No, nunca mando. Yo tenía un mando – técnicamente - total sobre todo lo que  había en Malvinas. Es decir, 
mi subordinado directo era el General Menéndez. Menéndez era subordinado mío. Y de Menéndez – esa fue la 
orgánica que yo establecí, que puse, y que fue aprobada – de Menéndez dependían todos los que estaban en 
Malvinas. 
O sea, ¿cómo era la organización de mi Comando? Yo tenía un gran subordinado, que era Menéndez, pequeños 
subordinados en Georgias, pequeños subordinados en Sandwich y otro gran subordinado que era el resto del 
Comando de Operaciones Navales: los buques, los aviones y la Infantería de Marina. Pero todo lo que estaba en las 
Islas Malvinas era de Menéndez, incluido en eso lo de Ejército, lo de Marina y lo de Fuerza Aérea. 
Le sugerí a Menéndez – pero no lo concretó, excepto parcialmente – que no hiciera componentes, para no volver a la 
división de Fuerzas, y que cada Fuerza se sintiera independiente, digámoslo así. Y le obligué a que la Infantería de 
Marina no dependiera de la Marina sino que dependiera del Comando Militar Malvinas. 
Entonces, ¿cómo era lo que Menéndez estableció en Malvinas?. Menéndez, técnicamente, era Gobernador Militar y 
Político. Era Jefe Militar y Gobernador Político. Lo mismo que había ocurrido en la época de la guerrilla en 
Tucumán y que había dado buen resultado, Inicialmente, la… 
- - - 
 

Como antes dijimos, los integrantes de la Comisión Rattenbach tenían dudas en cómo 

había sido designado el General de Brigada Menéndez como Comandante de la GMM. 

Por eso la pregunta que le hicieron al Sr Vicealmirante Lombardo: ¿Y supo usted, en 

algún momento, que a la vez [el General de Brigada Menéndez] había sido nombrado – o era 

sobreentendido – como Comandante de tropas?, el Sr Vicealmirante dijo: No. Era Comandante. 

Era mi subordinado. 

Y aclaró: Yo tenía un mando – técnicamente – total sobre todo lo que había en 

Malvinas. Es decir, mi subordinado directo era el General Menéndez. Menéndez era 

subordinado mío. Y de Menéndez – esa fue la orgánica que yo establecí, que puse, y que fue 

aprobada – de Menéndez dependían todos los que estaban en Malvinas. 

Lo que completó en detalle, especificando que: Menéndez establece su Comando con un 

jefe militar, que era el General Daher, que tenía bajo su mando directo a toda la tropa de 

Ejército, más la Infantería de Marina; un componente aéreo con el Brigadier Castellano; y un 

componente naval con los buquecitos y los puertitos; etcétera, etcétera, que, inicialmente, era 

un Capitán de Fragata, después lo pasé a un capitán de Navío y después pasó a ser un 

Contraalmirante. 

A esta organización la hemos representado en la imagen i062.  

 

 
i062-menéndez comandante gmm 
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Esta era la organización que teníamos, con el General de División García, para el 

momento de asunción del General de Brigada Menéndez como Gobernador de Malvinas, el 

07ABR82 a las 14:30 hs. 

Ella nos muestra que, salvo el sólo reemplazo del General de División García por el 

General de Brigada Menéndez, la estructura de mando no tuvo cambios, y se  mantuvo como los 

días anteriores en el TOM, con el General de Brigada Daher y el Brigadier Castellano como 

Comandantes de los Componentes Terrestre y Aéreo desde el 02ABR, que continuarían en sus 

cargos, y desde el 03ABR, en lugar del Contraalmirante Allara, que ya había partido hacia el 

continente ese D+1, había quedado el Capitán  de Fragata Gafoglio a cargo de los buquecitos y 

puertitos, como expresó el Sr Vicealmirante Lombardo en su declaración. 

Lo que el Sr Vicealmirante no mencionó es que en realidad, quién quedó en reemplazo 

del Contraalmirante Allara como Comandante del Componente Naval, fue el Capitán de Fragata 

Eduardo Pelayo, Comandante de la Granville, que fue el único buque de la Flota que 

permaneció en Malvinas hasta el D+5, partiendo hacia el continente el 08ABR a la madrugada. 

Después veremos que el cambio del nivel Estratégico-Operacional del TOM al Táctico-

Superior de la GMM, y la designación de un General de Brigada como Comandante, produjo 

conflictos de jerarquías que afectaron a la organización de las Fuerzas. 

En sus declaraciones, el Vicealmirante Lombardo mantuvo la misma postura del 

General de Brigada Menéndez, ya que tampoco en ningún momento manifestó que hubo algún 

documento o decisión del COMIL, anteriores al Plan del TOAS, que designase al General de 

Brigada Menéndez como Comandante de la GMM. 

Como resultado, ninguno de los dos nos aclara cómo fue esa designación. 

Sólo tenemos como agregado que el 04ABR, antes de que el General de Brigada viajara 

cerca del mediodía a Malvinas, se reunió con el Vicealmirante Lombardo y con el Brigadier 

Mayor Weber, quién asumiría como Comandante del CAE (Comando Aéreo Estratégico). Pero 

no tenemos el tema tratado en esa reunión. 

Busquemos ahora respuestas por el lado del General de Brigada Daher, quién sería el 

subordinado del General de Brigada Menéndez como Comandante de las Fuerzas Terrestres de 

la GMM. 

En las declaraciones (Trt) del facsímil f205 que recién vimos, el General de Brigada 

Menéndez manifestó: Entonces se le expone al Almirante Lombardo un primer plan de defensa. 

A lo que uno de los integrantes de la Comisión Rattenbach le pregunta: ¿Hecho por quién?; 

respondiendo: Hecho bajo mi dirección pero por el General Daher, con su Estado Mayor 

porque yo no tenía Estado Mayor. Yo tenía un ayudante, nada más. 

Hemos buscado ese Plan (Drt), del que hemos colocado como facsímiles f208 al f210 

sólo lo esencial. 
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f208-Drt-07ABR82 2400AR-orden ops daher 

Transcripción: 
- - - 
Copia Nro … 
Cdo FFTT TOA 
MOODY BROOKE 
072400Abr82 
TO-12 
ORDEN DE OPERACIONES Nro 01/82 (Defensa) 
- - - 
 

 
f209-Drt-07ABR82 2400AR-orden ops daher 

Transcripción: 
- - - 
5.   COMANDO Y COMUNICACIONES 
  a. Comando 
     1) Puesto Comando Principal a partir del 18Abr82: TOWN HALL 
     2) Los Jefes de elementos informarán a este Cdo FFTT TO la ubicación del PC respectivo. 
  b. Comunicaciones: De acuerdo al ANEXO 6 (COMEL). 
Sírvase acusar recibo 
[firma el General de Brigada Daher como Cte FFTT TO] 
- - - 
 

 
f210-Drt-07ABR82 2400AR-orden ops daher 
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Transcripción: 
- - - 
Distribuidor: Copia Nro 1: CTOA 
Copia Nro 2: C FFTT TOA 
Copia Nro 3: … 
- - - 
 

Leemos que el plan es del Comando de las Fuerzas Terrestres del TOA (sin S), y lo 

firma el General de Brigada Daher. Lo hace como si dependiera directamente del TOAS, y no 

del Comando de la GMM. 

En el distribuidor de las copias, no figura ninguna para el Comando de la GMM. 

Está redactado ignorando la existencia del Comando de la GMM; aun cuando el General 

de Brigada Menéndez dijo: Hecho bajo mi dirección pero por el General Daher, con su Estado 

Mayor porque yo no tenía Estado Mayor. Yo tenía un ayudante, nada más. 

Como vemos, no fue un plan del Componente Táctico-Superior, el Comando de la 

GMM dependiente del TOAS, sino el plan del teórico Componente Táctico-Inferior (de nivel 

Unidad) Terrestre cuyo Comandante era el General de Brigada Daher, que redactó el plan como 

Componente Táctico-Superior dependiente directamente del TOAS. Perdón por el enredo de 

términos y niveles. 

La Guarnición Militar Malvinas tenía 3 Componentes, pero sólo el Componente 

Terrestre fue el que mencionó el General de Brigada Menéndez, y fue sólo este Componente el 

que realizó un planeamiento, que publicó como Orden; y que, después veremos, fue expuesto 

por el General de Brigada Daher el 09ABR. 

Los otros Componentes del Comando de la GMM no hicieron plan u orden, ni 

expusieron; porque en ese momento en Malvinas no se tenía una estructura establecida de la 

relación entre las Fuerzas. Simplemente convivían, ya que lo previsto en la DEMIL de un Jefe 

Militar (Coronel Alois) con los medios de las tres Fuerzas dependiéndole quedó en nada; y 

nunca se concretó la del Comando de la GMM con tres Componentes. Sólo convivían. 

A continuación trataremos de reconstruir la situación imperante en esos días para 

entender por qué este primer plan (Orden) fue de sólo el Componente Terrestre; y cuál fue su 

relación con la designación del Comandante de la GMM. 

El 03ABR el Comandante del TOM, el General de División García, recibió el mensaje 

enviado por la Junta Militar, encaminado a través de la red del CON, que llegó a la teletipo del 

Contraalmirante Busser.  

Ya lo habíamos colocado como facsímil f187 en página 276. Aquí lo reproducimos:  
 

f187-Daa-03ABR82 1545AR(1845Z)-mensaje junta militar a comandante tom 
 

Transcripción: 
- - - 
031545[03ABR a las 1545 hs] 
De COPERVALES [Comando de Operaciones Navales] al Comandante del Teatro Malvinas 
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Retransmito de Junta Militar.  
Desactivado Teatro Malvinas se constituirá Teatro Atlántico. Comandante Vicealmirante Lombardo.  
Comandante Teatro Malvinas expondrá día martes 6 APR ante(s) Junta Militar medidas y previsiones defensa 
insular ante amenaza intento reconquista.  
Coordinar con IM en operaciones efectivos y medios esa Fuerza a retener para apoyo y asesoramiento.(punto final) 
 

Así resulta que el General de División García, que estaba ejerciendo como Gobernador 

de Malvinas y Comandante del TOM, esperando que llegue el 07ABR para entregar ambos 

mandatos, se enteró de que debía viajar a Buenos Aires para exponer sobre la situación en 

Malvinas y las posibilidades de reforzar las fuerzas. 

Como resultado, su Estado Mayor comenzó a planear la defensa terrestre de Malvinas 

en forma acelerada, usando su imaginación, porque no tenía ninguna documentación de base ni 

orientación, como fijaban nuestras doctrinas, y desconociendo cuál sería la estructura orgánica 

que actuaría, si el TOM, de nivel Estratégico-Operacional, continuando en el tiempo más allá 

del 07ABR, o la Guarnición Militar Malvinas como Componente de nivel Táctico-Superior del 

TOAS, ya que en este caso, el documento del nivel superior, el Plan del TOAS, del cual iba a 

depender la Guarnición Militar Malvinas según lo establecía la DEMIL, no había sido escrito. 

Sólo tenían la orden de la Junta Militar, que les había llegado en ese mensaje. 

Con sólo lo expresado en este mensaje como fuente, comenzaron a elaborar un Plan 

Esquemático, asumiendo que el TOM, o al menos el General de División García y su Estado 

Mayor, continuarían en Malvinas, y se harían cargo de la Defensa Terrestre. 

Esas ideas tenían que estar plasmadas en papel para las 07:00hs del 05ABR, para 

cuando el Sr General de División partiese hacia el continente. Lo relata el Vicecomodoro 

Alberto Alegría, quién se había desempeñado como oficial de enlace de Fuerza Aérea ante el 

TOM durante la recuperación de Malvinas el 02ABR, y luego había quedado trabajando, parte 

en el Estado Mayor del General de División García, parte en el Estado Mayor del Brigadier 

Castellano. [ver facsímil f211]. 

 

 
f211-Daa-informe A3 componente aéreo mlv 

Transcripción: 
- - - 
4. El 04ABR82 el Cte TO ordena al EM iniciar la planificación para la defensa de la isla. Aproximadamente 
a las 20:00 horas se ordena preparar un Plan esquemático para ser expuesto por el CTO a la JM en Buenos Aires, 
que debía estar concluido para las 07:00 horas del día 05ABR82. 
- - - 
 

Ese 04ABR a las 14:00 hs llegó el General de Brigada Menéndez y su Gabinete de 

Gobierno a Malvinas, y tomó contacto con el General de División García y el General de 

Brigada Daher. 
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El 05ABR a las 09:30 hs partió hacia Buenos Aires el General de División García; y el 

General de Brigada Daher se hizo cargo de continuar con el planeamiento, con sólo unas pocas 

indicaciones verbales y el mensaje del 03ABR como referencias. Prueba de ello es que en la 

redacción de la Orden de Operaciones que firma el 07ABR a las 24:00 hs, el nivel superior a 

que hace referencia era el TOA, sin ”S”, porque así estaba escrito en el mensaje. 

En Malvinas quedaron, hasta el 07ABR al mediodía, el General de Brigada Menéndez, 

que recién se iba a hacer cargo de la Gobernación el día 07ABR, el General de Brigada Daher, 

redactando la Orden de Operaciones de las Fuerzas Terrestres, y el Brigadier Castellano, 

asegurando el funcionamiento del extremo Malvinas del puente aéreo con el continente. 

El 06ABR en la reunión del COMIL, a la que asistieron todos los Comandantes 

Operacionales para el caso Chile, incluido el General de División García, Comandante del TOS 

y del TOM, se decidió que él cesaba como TOM el D+5, el 07ABR, y regresaba al continente 

con su Estado Mayor. 

El 07ABR a las 14:30 hs el General de Brigada Menéndez asumió como Gobernador de 

Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur. 

El 07ABR a las 18:30 hs el General de División García y su Estado Mayor partieron 

hacia el continente. 

El 07ABR a las 19:00 hs se activó el TOAS.  

El 07ABR a la medianoche, el General de Brigada Daher finalizó su ORDEN DE 

OPERACIONES Nro 01/82 (Defensa) (Drt), como Comandante de las Fuerzas Terrestres. 

Entre las cosas que podemos apreciar, vemos que en el aspecto militar, el General de 

Brigada Menéndez lo reemplazó directamente al General de División García que se había 

desempeñado como Comandante del TOM, pero lo hizo como Comandante Militar de la GMM, 

y en un nivel más bajo, para poder ser un Componente del TOAS, y sin Estado Mayor, aunque 

ya sabíamos que el peso de afrontar la guerra sería de él. 

¿Por qué no le dimos un Estado Mayor el mismo 03ABR?, cuando aparentemente 

llegamos a la conclusión de que a Gran Bretaña la íbamos a tener que enfrentar con las Fuerzas 

Terrestres que tuviéramos en Malvinas, porque lo operación de nuestra Flota de Mar sería 

inaceptable por la presencia de los submarinos.  

¿Por qué no le dimos un Estado Mayor el mismo 03ABR?, para aprovechar los 

preciosos días de que disponíamos por la distancia a Gran Bretaña; para que redactase un Plan 

de Defensa coherente, que comprendiese el MMA (mejor modo-curso de acción) para enfrentar 

a Gran Bretaña; en lugar de improvisar, sólo amontonando tropas, y cambiando a su 

Comandante; el General de Brigada Daher del 07 al 11ABR, y el General de Brigada Jofre del 

11 al 26ABR, fecha en que, con la llegada del General de Brigada Parada, se conformaron dos 

Componentes Terrestres, con un nuevo planeamiento, esta vez del General de Brigada Parada; y 
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debiendo replantear tanto la organización como la distribución geográfica de la Defensa; cuando 

faltaban sólo cinco días para la iniciación de la guerra. 

¿Entiende Sr lector por qué terminamos en la rendición? 

En la documentación a la que hemos tenido acceso no hemos encontrado ninguna 

explicación de este proceder de nuestros más altos niveles de decisión respecto a un tema por 

demás crítico:  

• La Organización de la Guarnición Militar Malvinas. 

• La designación de su Comandante Militar. 

• Su nivel y relación de dependencia durante la guerra. 

Después veremos que, ya durante abril, la Guarnición Militar Malvinas pasó, de hecho, 

del nivel Táctico-Superior al Estratégico-Operacional; y a partir del 26ABR, su Comandante, el 

General de Brigada Menéndez, recibía órdenes simultáneamente de tres Jefes: del Vicealmirante 

Lombardo como Comandante del TOAS, del Teniente General Galtieri como Comandante en 

Jefe de Ejército, y del General de División García, que era su nexo en el continente. 

Volviendo a la confrontación entre documentos y declaraciones; ¿por qué el General de 

Brigada Menéndez dijo que el General de Brigada Daher redactó el plan (Orden de Operaciones 

Nº 01/82 (Defensa)) según sus directivas?, cuando en ningún lado de la Orden hemos podido 

encontrar alguna referencia al Comando de la GMM; porque la Orden se refiere sólo a las 

Fuerzas Terrestres, dependientes directamente del TOAS, y sin incluir a los Componentes 

Aéreo y Naval. 

Tal vez las respuestas están en lo declarado (Trt)  por el General de Brigada Menéndez 

ante la Comisión Rattenbach, que muestra el facsímil f205 que colocamos en página 304, donde 

dice: “Pero en ese momento todo estaba muy en el aire, porque creo que el Almirante 

Lombardo, recién designado, no sabía aún ni siquiera las fuerzas con que iba a contar, porque 

tampoco estaba en claro la magnitud de la acción que iba a llevar a cabo Gran Bretaña, y era 

una cosa que anteriormente no se había pensado”. 

Esta parte de la declaración posiblemente también sea explicación de las continuas 

modificaciones a su organización y medios a que fue sometida la GMM entre el 07 y el 30ABR; 

en particular luego de cada visita de los Comandantes en Jefe. 

Si nos movemos hacia adelante en el tiempo y buscamos la Orden de Operaciones del 

General de Brigada Jofre (Drt), redactada el 15ABR82, en ella el Sr General de Brigada se 

encarga de dejar explícitamente aclaradas las relaciones de dependencia; ya que muestra que 

dependía del Comando de la Guarnición Militar Malvinas, que éste poseía los tres 

Componentes; Terrestre, Aéreo y Naval, y que a su vez dependía del Comando del TOAS. [ver 

facsímil f212]. Pero no hace referencia, como base de su trabajo, a ningún Plan de los niveles 

superiores, ni de la GMM ni del TOAS. Porque no los poseía. 
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f212-Drt-15ABR82-plan jofre1 págpdf1   

Transcripción: 
- - - 
2) El Comando Militar MALVINAS, dependiente del Cdo TOAS, es ejercido por el Gobernador Militar de las ISLAS 
MALVINAS, GEORGIAS Y SANDWICH DEL SUR, dependiéndole las respectivas Agrupaciones ejército, Fuerza 
Aérea y ARMADA MALVINAS. 
- - - 
 
Para finalizar, hemos colocado otros dos facsímiles como f213 y f214 donde el General de 

Brigada Menéndez hace nuevamente referencia a la falta de un Estado Mayor que le permita 

conducir. 

 

 
f213-Trt-menéndez1  págpdf18 

Transcripción: 
- - - 
En el caso de General Jofre, cuando llega el General Parada, tengo que reestructurar todo de nuevo. Ahí es cuando 
le digo al General García: “Fíjese lo que estamos teniendo en la Isla y yo no  tengo Estado Mayor. Necesito 
formarlo. Si no, ¿cómo comando? ¿con un ayudante o con dos ayudantes? ¿y apoyándome en un Comandante de 
Brigada?. Eso no es mandar, ni es planear con independencia”. 
- - - 
 

 
f214-Trt-menéndez1 págpdf18 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Cuándo forma usted su Estado Mayor, que en realidad ahora pasa a ser Conjunto? ¿Cuántos días 
después de haber llegado? 
DIJO: Recién lo puedo formar precariamente a partir del día veinte o veintiuno de Abril. Y el veintiséis de Abril, 
concretamente, llegan los dos Coroneles a quienes pongo como G2 y G3, o sea, Oficial de Inteligencia y Jefe de 
Operaciones de ese Comando. Aclaro que también había designado Oficiales de Marina y de Fuerza Aérea para que 
me asesoraran permanentemente, que era lo lógico. 
- - - 
 

En ellos expresó que se quejó al General de División García, Jefe del Cuerpo V, que no 

tenía Estado Mayor; y cuando los integrantes de la Comisión Rattenbach le preguntaron cuándo 

formó su Estado Mayor, manifestó:  Recién lo puedo formar precariamente a partir del día 

veinte o veintiuno de abril. Y el veintiséis de abril, concretamente, llegan los dos Coroneles a 

quienes pongo como G2 y G3. 
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Todos sabemos que los cargos de G2-Inteligencia y de G3-Operaciones son los más 

importantes y esenciales dentro de un Estado Mayor, para que éste pueda planear. Pero el 

General de Brigada Menéndez recién logró tener a su Estado Mayor, y estar en condiciones de 

iniciar nuestro planeamiento del nivel Táctico-Superior de la GMM, 5 (cinco) días antes de que 

Gran Bretaña iniciara la guerra; aunque sabíamos, desde el 03ABR, 28 (veintiocho) días antes, 

que el peso de la guerra la iba a tener que soportar la GMM con su Defensa Terrestre, porque la 

flota no iba a poder actuar porque su operación era inaceptable. Perdón nuevamente por ser 

repetitivos, pero no encontramos explicación. 

Por eso, los planeamientos con los que fuimos a la guerra fueron los de los 

Comandantes Terrestres: los Generales de Brigada Daher, Jofre y Parada. 

Cómo veremos al desarrollar el título: “El Amontonamiento de Tropas”, ese cambio de 

órdenes y contraórdenes a que fueron sometidas las Unidades fue desgastante y desmoralizador. 

No sabemos por qué, el mismo 03ABR, en la reunión del COMIL, luego de la brillante 

exposición del Sr Vicealmirante Lombardo, en que nos presentó los posibles futuros, no 

analizamos estos futuros y dijimos: “ALTO, basar nuestro enfrentamiento con Gran Bretaña en 

la Defensa Terrestre con las Fuerzas de Malvinas, enfrentamiento del que sin dudas saldremos 

perdedores, no nos permitirá alcanzar el efecto deseado; por lo tanto debemos buscar otro 

modo de acción que no sea ese enfrentamiento”. 

Como conclusión: 

No hemos podido encontrar ningún documento anterior al Plan esquemático del TOAS 

del 12ABR, que establezca la designación del General de Brigada Menéndez como Comandante 

de la GMM; sólo las declaraciones suyas y las del Vicealmirante Lombardo. 

No hemos podido encontrar explicación a por qué, si en algún momento, a partir de la 

reunión del COMIL del 03ABR, se lo designó sólo verbalmente, no hubo al mismo tiempo la 

asignación de un Estado Mayor, órgano esencial para que un Comandante pueda planear y 

conducir.  

Sabíamos que, en Ejército, hasta las Unidades de nivel Regimiento tenían una Plana 

Mayor. ¿Cómo era posible que el Comandante de la GMM, quién sería el máximo responsable 

para enfrentar a Gran Bretaña, no lo tuviera? 

Por todo lo que hemos analizado, la designación del General de Brigada Menéndez 

como Comandante de la GMM más parece un acuerdo entre ambas autoridades.  

En este acuerdo fue el Vicealmirante Lombardo quien le impuso al General de Brigada 

Menéndez que fuese el Comandante de la GMM, y fue el General de Brigada quién aceptó la 

imposición; sin participación de terceros.  

A lo que se sumó sí, la pasividad del COMIL ante la situación, sin resolverla, a pesar de 

que los buques británicos seguían caminando a 480 NM por día. 
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Esta sería la única explicación al hecho de que hasta el 26ABR el COMIL no se 

preocupó en darle un Estado Mayor al General de Brigada Menéndez; siendo todos plenamente 

conscientes, y perdón por ser reiterativos, de que el peso de la guerra iba a recaer en la 

Defensa Terrestre de Malvinas, porque la Flota de Mar no iba a operar por ser inaceptable. 

Y como apreciamos, el General de Brigada Menéndez, aunque aceptó el rol de 

Comandante que le impuso el Vicealmirante Lombardo, poco hizo para cumplir con sus 

funciones entre el 07 y el 26ABR, dejando todo en manos de los sucesivos Comandantes de las 

Fuerzas Terrestres. 

En el facsímil f213 vemos que se quejó ante el General de División García por la falta 

de un Estado Mayor; pero suponemos que el General de Brigada tenía perfectamente claro que 

el General de División García estaba fuera de su cadena de mando, porque en ese momento era 

el Comandante del TOS en Patagonia y Jefe del Cuerpo V.  

Su Comandante en la cadena de mando, al que le tenía que haber reclamado por su 

Estado Mayor, el mismo día que lo designó, era el Comandante del TOAS, el Vicealmirante 

Lombardo. Pero nada dijeron al respecto ninguno de los dos en sus declaraciones. 

Revisando los documentos disponibles a la fecha, no encontramos nada del Sr General 

de Brigada como Comandante de la GMM en ese período. 

Planteada así la situación, en forma ambigua en un principio, con la evolución posterior 

de los hechos, todos asumieron como formal la designación; y no sólo eso, sino que elevaron al 

Componente de la GMM al nivel Estratégico-Operacional, y lo comenzaron a llamar TOM; 

aunque nada de ello se plasmó en documentos o designaciones formales. Simplemente lo 

aceptamos y adoptamos, y creamos un caos que desembocó, en plena guerra, en el 

CEOPECON, un triunvirato, sin sustento doctrinario, que por supuesto nada solucionó. 

Para terminar, vamos a recurrir a la declaración (Trt) del General de División Edgardo 

Néstor Calvi, quien presidió la Comisión de Investigación sobre las responsabilidades de los 

miembros de Ejército en Malvinas, de la que hemos colocado el facsímil f215. 

Respecto al General de Brigada Menéndez, dijo: 
 

 
- - -  

 
- - -  
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- - -  

 
f215-Trt-calvi pagpdf4 

Transcripción: 
- - - 
…un hombre correcto y eficiente. El General Menéndez se transforma a través de la falta de planeamiento total de la 
conducción en el Comandante, en el gran responsable de las Islas. 
- - - 
PREGUNTADO: ¿No hubo nombramiento? 
DIJO: No es un nombramiento así, específico. El nombramiento de él es como Gobernador Militar. De hecho se lo 
designa a través de una primera orden que imparte el Almirante Lombardo, que es el que asume la defensa del 
Atlántico Sur como Comandante del TOAS. El siete de… 
- - - 
…bardo. En una primera orden del Almirante Lombardo – es relativamente confusa la orden – aparece el General 
Menéndez como una especie de Comandante Militar, con retención de la Gobernación Militar. Una cosa no muy 
clara, pero siempre como Comandante y responsable, aunque en las misiones que le da, prácticamente, casi lo hace 
responsable a él de la defensa de las Islas. 
- - - 
PREGUNTADO: ¿No hubo un nombramiento directo del Comité Militar?. 
DIJO: Que yo conozca, no. 
El General Menéndez se enfrenta con esa transformación, inclusive, yo creo que no hay un momento determinado en 
que se dice: “A partir de estos momentos es Comandante terrestre, dentro de la fuerza del TOAS”. Nadie le dice 
categóricamente eso. Está escrito en esa primera orden de Lombardo, con sus más y sus menos; es decir, no está cla- 
- - - 
 

La Comisión Calvi reconoció que hubo una falta total de planeamiento de nuestra 

Conducción; y como consecuencia, el General de Brigada Menéndez terminó siendo el 

responsable máximo, mediante la Defensa Terrestre, de la guerra en Malvinas; que ya sabíamos 

desde el 03ABR, no era la solución. 

 También expresó lo que analizamos varias páginas antes, que la designación del 

General de Brigada Menéndez fue ambigua; y que no hubo un nombramiento directo del 

COMIL; expresando:  inclusive, yo creo que no hay un momento determinado en que se dice: 

“A partir de estos momentos es Comandante terrestre, dentro de la fuerza del TOAS”. Nadie le 

dice categóricamente eso. 

Nuevamente la pregunta: ¿Por qué?. 

No era un Teniente, un Jefe de Sección del que nos podíamos olvidar en medio de todos 

los otros nombramientos que estábamos realizando; era el que iba a ser el máximo responsable 

del enfrentamiento con las fuerzas británicas; enfrentamiento que era el que iba a decidir nuestro 

Estado Final, que podía ser el Deseado, o el NO Deseado: la triste derrota. 

Ya lo sabíamos. En la reunión del COMIL el Sr Vicealmirante Lombardo había 

manifestado claramente que, si venían los submarinos, el empeñamiento de nuestra Flota de 

Mar sería inaceptable, y que nuestra única opción sería la Defensa Terrestre. 

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 
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FLOTA CONTRA FLOTA, O DEFENSA TERRESTRE 

 

Aquí analizaremos una decisión fundamental que se tomó entre las reuniones del 

03ABR y el 06ABR, y que sellaría nuestro destino final. 

La simple pregunta era:  

• Si no emplearemos a nuestra Flota de Mar por el costo inaceptable consecuencia 

de los submarinos nucleares;  

• Si tendremos una baja probabilidad de producir daños importantes a nuestro 

enemigo usando submarinos o la aviación basada en tierra; 

• ¿Qué es lo que lograremos con sólo la defensa terrestre? 
 

Para iniciar el análisis tenemos tres documentos y la exposición del Sr Vicealmirante 

Lombardo: 

1. La resolución del Acta Nº 5 de la reunión del COMIL del 30MAR82, que dice: 
b. Designar como Comandante del Teatro de Operaciones del Atlántico Sur al Comandante de Operaciones Navales, 
Vicealmirante Juan José Lombardo, ya que analizadas las capacidades del enemigo después del día D+5, se obtuvo 
como conclusión que las amenazas serían fundamentalmente navales y se empeñaría en la operación el grueso del 
Poder Naval Propio. 
 
2. Las resoluciones del Acta Nº 8 de la reunión del COMIL del 03ABR82, que dicen: 
1º) Aprobar el concepto de la maniobra presentado por el VL LOMBARDO para el Teatro Atlántico Sur. 
2) Determinar los refuerzos necesarios a llevar a las Malvinas y presentarlos al COMIL para su aprobación. 
3) Citar al CTE del TEATRO MALVINAS para la reunión del COMIL del día martes 6 de abril. 
 
3. En su exposición de la maniobra ante la Junta Militar, ese 03ABR, el Sr Vicealmirante 

expresó: 

• La presencia de nuestra flota disuadirá a la flota británica de continuar avanzando. 

• Si la disuasión no es suficiente, llegaremos al enfrentamiento de flota contra flota en 

el que tenemos altas probabilidades de salir victoriosos. 

• El único inconveniente estará dado por la posible presencia de submarinos atómicos, 

ya que esto haría que el empleo de nuestra flota sería inaceptable por los costos en 

medios y personal. 
 
4. El tercer documento, el Plan del TOAS, ratifica que el empleo de la flota sería 

inaceptable, por lo que se debería lograr una adecuada defensa terrestre; como muestran los 

dos facsímiles (Drt)  f216 y f217 que siguen: 

 

 
f216-Drt-12ABR82-plantoas págpdf 5 
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f217-Drt-12ABR82-plantoas págpdf 3 

Transcripción: 
- - - 

1) El empleo de las unidades de superficie de la Flota de Mar estará restringido por la presencia de 
submarinos atómicos, que lo convierten en inaceptable en cuanto al costo y por el conflicto AUSTRAL. 

- - - 
2) La baja probabilidad de producir daños importantes al enemigo, mediante acciones con submarinos o de 

aviación basada en tierra, obliga extremar las medidas para lograr una adecuada defensa terrestre. 
- - - 
 

Tanto en su exposición como en su Plan Esquemático del TOAS, el Sr Vicealmirante 

Lombardo expresó que: el único inconveniente estará dado por la posible presencia de 

submarinos atómicos, ya que esto haría que el empleo de nuestra flota sería inaceptable por 

los costos en medios y personal; por lo que se debería lograr una adecuada defensa terrestre. 

como muestran los dos facsímiles. 

Todos, en particular las autoridades de Armada, sabían que iban a venir submarinos 

atómicos; y ya para la reunión del COMIL del 03ABR había suficientes indicios como para 

convencernos de su certidumbre, lo estuvimos viendo en páginas anteriores, y lo vimos en 

detalle cuando el mismo 02ABR, en lugar de hacer regresar al BIM 2 en el Cabo San Antonio 

junto con sus VAOs y VARs, el Contraalmirante Busser hizo regresar a los infantes en los C-

130 de Fuerza Aérea, por temor a la presencia, ya ese 02ABR, de submarinos. Y otro tanto hizo 

la Flota de Mar el 03ABR, sin esperar la orden de repliegue del COMIL. 

Por tanto, lo que expuso el Sr Vicealmirante respecto a que:  

• el empleo de nuestra flota sería inaceptable;  

• por lo que se debería lograr una adecuada defensa terrestre 

era una certeza; nuestra Flota de Mar no actuaría, y sólo nos quedaría la Defensa Terrestre para 

enfrentar a Gran Bretaña. 

Pero no obstante este posible futuro cierto, el COMIL aprobó la maniobra expuesta por 

el Sr Vicealmirante de flota contra flota. ¿?. 

 Lo peor de esta situación, es que todo lo expuesto y aprobado como el mejor modo de 

acción para enfrentar a Gran Bretaña quedó en la nada sólo 24 hs después de firmado el decreto 

de creación del TOAS, el 08ABR, cuando la embajada de Suiza en Buenos Aires presentó la 

nota de Gran Bretaña comunicando la creación de la MEZ a partir del 12ABR. 

 La activación de la MEZ sólo podía significar una cosa, porque la exclusión era sólo 

Marítima, no Total.  

Significaba que casi con certeza había llegado al menos un submarino británico a la 

zona, constituyendo la amenaza que limitaría el accionar de nuestra flota, flota en cuyo 
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“accionar” estaba basada nuestra operación para enfrentar a Gran Bretaña, sea como elemento 

disuasorio, sea atacando y venciendo a la flota británica. 

 Y nuevamente, nada habíamos previsto para ese posible futuro, aunque sabíamos que 

iba a pasar. 

 ¿Con qué íbamos a rechazar a la flota británica a partir de la activación de la MEZ? 

Veamos lo que dice el Plan del TOAS. 

 NO con nuestra flota, porque el Plan del TOAS, que fue firmado justo el día que se 

activaba la MEZ, el 12ABR82, decía a pagpdf 5 (Drt) que recién hemos adjuntado como 

facsímil  f216, que si hay submarinos atómicos “el costo será inaceptable”. 

NO con acciones de submarinos o aviones basados en tierra, porque el Plan del TOAS 

decía, a pagpdf 3 (Drt) que arriba adjuntamos como facsímil f217, que “la probabilidad de 

producir daños importantes será baja”. 

¿Que se desprende como única opción en el Plan del TOAS para enfrentar, y derrotar, a 

la flota británica? Que se deberá prever el rechazo mediante una adecuada defensa terrestre, 

como muestra ese facsímil f217 (Drt).  

Lo que no dice el Plan, es que si hay un submarino ya no podremos llevar las adecuadas 

fuerzas terrestres a Malvinas, porque el submarino iba a hundir los buques en los que las 

trasladásemos, Gran Bretaña fue bien explícita en su comunicado, que muestra el siguiente 

facsímil f218 (Drt). 

A partir de las 0400 hora media de GREENWICH del lunes 12 de abril de 1982, 
una zona de exclusión marítima será establecida alrededor de las Islas Malvinas 
(Falklands). 
A partir de la hora indicada, cualquier buque de guerra argentino o auxiliares 
navales argentinos encontrados dentro de esta zona serán tratados como hostiles y 
serán pasibles de ser atacados por las fuerzas Británicas. 

 

 
f218-Drt-08ABR82-comunicado mez 

Transcripción: 
- - - 
A partir de las 0400 hora media de GREENWICH del lunes 12 de abril de 1982, una zona de exclusión marítima 
será establecida alrededor de las Islas Malvinas (Falklands). El límite exterior de esta zona es un círculo de 200 
millas náuticas de radio desde la latitud 51 grados 40 minutos sur, 59 grados 30 minutos oeste, que es 
aproximadamente el centro de las Islas Malvinas (Falklands). A partir de la hora indicada, cualquier buque de 
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guerra argentino o auxiliares navales argentinos encontrados dentro de esta zona serán tratados como hostiles y 
serán pasibles de ser atacados por las fuerzas Británicas. Esta medida es sin prejuicio del derecho del Reino Unido 
de tomar cualesquiera medidas adicionales que puedan ser necesarias en ejercicio de sus derechos de autodefensa, 
bajo el artículo 51 del Tratado de Naciones Unidas. 
- - - 
 

Por lo tanto, era fácil deducir que en Malvinas no tendríamos las fuerzas adecuadas y en 

condiciones óptimas para enfrentar a los británicos, como en realidad sucedió. 

Entonces; ¿por qué lo aprobamos? 

Tanto en la reunión del 03 como la del 06ABR teníamos plena conciencia de todo lo 

que se estaba dando como posible futuro, pero Armada sostuvo su posición de la maniobra de 

flota contra flota, y logró su  aprobación por el COMIL, aunque todo indicaba que lo único que 

tendríamos para enfrentar a Gran Bretaña sería una Defensa Terrestre, con fuerzas inadecuadas, 

porque no tendríamos cómo trasladarlas, sobre todo con todos los medios que iban a necesitar 

para ser eficientes y efectivas, debido justamente a los submarinos atómicos. 

Tal vez la explicación está dada en las declaraciones (Trt) al respecto del Almirante 

Anaya y del Vicealmirante Lombardo ante la Comisión Rattenbach; hechas con posterioridad a 

nuestra rendición, y por tanto con conocimiento de los resultados que obtuvimos. 

El facsímil f219 muestra lo que el Sr Vicealmirante Lombardo expresó a págpdf 25 de 

su primera declaración: 

 

 
f219-Trt-comunicado mez lombardo1págpdf25 

Transcripción: 
- - - 
..mente a los Generales Menéndez, Jofre, etcétera, etcétera, etcétera. Pero nuestro plan era que los buques sí podían 
actuar en el momento en que se produjeran los acontecimientos, es decir, cuando los ingleses atacaran y se 
produjera el desembarco en Malvinas; el desembarco masivo en Malvinas. Ahí iba a haber buques averiados; iba a 
haber una concentración del esfuerzo inglés. Los buques que estuvieran afuera – porque ya hubieran sido averiados; 
porque hubieran quedado rezagados; por cualquier cosa – iban a ser factibles de ser combatidos por nuestra Flota 
de Mar. Entonces, dis-… 
- - - 
 

Después de la guerra y sus resultados, el Sr Vicealmirante seguía en su postura de que 

nuestra Flota de mar actuaría cuando los británicos estuvieran desembarcando; es lo que expresó 

en su declaración: nuestro plan era que los buques sí podían actuar en el momento en que se 

produjeran los acontecimientos, es decir, cuando los ingleses atacaran y se produjera el 

desembarco en Malvinas; el desembarco masivo en Malvinas.  

El 21MAY se produjo esa situación, los británicos desembarcaron en San Carlos, 

estuvieron aferrados por 5 días. Recién el 26MAY comenzaron a despejar de buques la zona del 
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estrecho, pero nuestra Flota no actuó, porque después del ataque al General Belgrano todos los 

buques regresaron a las aguas continentales, dentro de la milla 12, donde permanecieron hasta el 

final de la guerra. 

Si analizamos los hechos, en la realidad, nuestra Flota de Mar sólo estuvo en 

condiciones de combatir durante menos de 48 horas durante toda la guerra; desde el ataque del 

Vulcan el 01MAY a las 05:45 hs, hasta las 18:00 hs del 02MAY, luego de que el Conqueror 

torpedeó al Crucero General Belgrano y los buques que lo acompañaban se alejaron; justamente, 

por el peligro de los submarinos atómicos. 

Continuando con lo declarado por el Sr Vicealmirante: “cuando los ingleses atacaran y 

se produjera el desembarco en Malvinas; el desembarco masivo en Malvinas. Ahí iba a haber 

buques averiados; iba a haber una concentración del esfuerzo inglés. Los buques que 

estuvieran afuera – porque ya hubieran sido averiados; porque hubieran quedado rezagados; 

por cualquier cosa – iban a ser factibles de ser combatidos por nuestra Flota de Mar”. 

¿Con qué íbamos a averiar los buques que quedarían rezagados?. ¿Con los aviones 

desde el continente?, ¿con nuestros submarinos?. 

NO. El Sr Vicealmirante ya lo había escrito en el Plan Esquemático del TOAS: “La 

baja probabilidad de producir daños importantes al enemigo, mediante acciones con 

submarinos o de aviación basada en tierra, obliga extremar las medidas para lograr una 

adecuada defensa terrestre”. 

Recurriendo ahora a lo expresado por el Sr Almirante Anaya a págpdf 3 y 4 de su 

segunda declaración (Trt), que muestra el facsímil f220: 

 

 
 

f220-Trt-comunicado mez anaya2 págpdf3y4 
Transcripción: 
- - - 
Entonces, consideraba que era muy difícil para Inglaterra, sin el apoyo de los Estados Unidos, poder tener un éxito 
militar total sobre Argentina. Yo confiaba mucho en nuestros Submarinos alemanes. La confianza era por la 
experiencia que tuve entre los años setenta y seis y setenta y siete, cuando tuvimos que trabajar con Submarinos 
nucleares americanos. Nuestros Submarinos resultaron totalmente silenciosos, en comparación con los Submarinos 
nucleares americanos. El las ejercitaciones, siempre nuestros Submarinos detectaban al Submarino americano y en 
su sub-sub (submarino a submarino) siempre nuestros Submarinos le pegaban al Submarino americano. 
- - - 
 

Vemos que el Sr Almirante confiaba plenamente en la capacidad de combate de 

nuestros submarinos; ya que expresó en su declaración que si hubiese un enfrentamiento 

submarino contra submarino, el que siempre ganaría sería el nuestro, aunque el del enemigo 
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fuese nuclear. Por eso manifestó: “siempre nuestros Submarinos le pegaban al Submarino 

americano”. 

Recordemos que esto lo estaba diciendo después de finalizada la guerra, con sus 

resultados como referencia. Recomendamos leer sus declaraciones completas porque los 

conceptos que en ellas vierte resultan sumamente interesantes. No olvidemos que fue él quien 

concibió originalmente la recuperación de las Irredentas Islas. 

En la realidad de los hechos, los resultados que obtuvimos durante toda la guerra con 

nuestros submarinos, lamentablemente, debido a situaciones y circunstancias también 

lamentables, no fueron los resultados que el Sr Almirante seguía considerando después de la 

guerra, que eran los factibles para nuestros submarinos. 

Luego de los ataques, al General Belgrano primero y al Sobral después, el Almirante 

Anaya ordenó el repliegue a aguas poco profundas continentales de la Flota. 

En lugar de colocar como facsímil sólo la parte que nos interesa, hemos optado por 

colocar las dos páginas de la declaración (Trt) que se refieren a la decisión, aunque extiendan el 

análisis, a efectos de que el lector pueda acceder directamente al escrito, y así poder evaluar y 

juzgar por sí mismo lo que expresó el Sr Almirante Anaya, sobre un aspecto clave, el empleo o 

no de la Flota de Mar, que fue fundamental para el desarrollo y resultado de la guerra. 

Los facsímiles f221 y f222 son bastante legibles, por lo que sólo transcribiremos algunas 

frases que nos interesa resaltar.  

Por favor Sr lector, lea detenidamente el resto de los facsímiles. Se asombrará. 

 

 
f221-Trt-anaya2 págpdf13 
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f222-Trt-anaya2 págpdf14 
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Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Quién dio la orden de no emplear las /Unidades de superficie de la armada, en batalla? 
DIJO: Yo. 
PREGUNTADO: ¿No recuerda en qué fecha fue? ¿Fue inmediatamente después del hundimiento del “General 
Belgrano”?. 
DIJO: No inmediatamente después del “Belgrano”, sino del “Sobral”. Fue primero la Flota, a veinte horas cero 
siete – si no me equivoco – del primero de Mayo, que es sobrevolada por un avión Harrier, …. 
…..A raíz de eso, la Flota, que no puede interceptar ese avión porque debido a la falta de viento no puede largar los 
Sky Hawks, ve que es detectado y me imagino que su Comandante, el Almirante Allara, estima que disponen de 
información satélite, porque sin exploración eso es imposible. No he conversado con él, de manera que no sé cuál es 
realmente el motivo, pero él – en ese momento – ordena el repliegue….. 
…..El día dos de Mayo, por la tarde, yo me entero del hundimiento del “Belgrano”. A las cero una treinta del día 
tres de Mayo me entero del ataque al “Sobral”. El día tres de Mayo, a las nueve quince, mando un despacho al 
Comandante del Atlántico Sur, informativo al Comandante de la Flota, a Ejército y a la Fuerza Aérea, diciendo: 
“Enemigo dispone información satélite diurna y nocturna, sobre movimientos de las Unidades de superficie”. …. 
 

En síntesis, el Sr Almirante expresó que él dio la orden de no emplear las Unidades de 

Superficie en batalla porque: 

• El 01MAY a la noche la Flota fue sobrevolada por un Harrier británico, por lo que a las 

20:07hs el Contraalmirante Allara ordenó su repliegue. 

• El 02MAY por la tarde el Sr Almirante Anaya se enteró del ataque al General Belgrano. 

• El 03MAY a las 01:30hs se enteró del ataque al Sobral. 

• Asumió que ello se debía a que Gran Bretaña disponía de información satelital. 

Y el 03MAY a las 09:15hs envió un mensaje a Ejército y a Fuerza Aérea comunicando 

que: “Enemigo dispone información satélite diurna y nocturna, sobre movimientos de las 

Unidades de superficie”. 

Después veremos que, para completar la situación, el 09MAY Gran Bretaña nos envió 

una nueva notificación, por la que extendía la TEZ (Total Exclusión Zone – Zona de Exclusión 

Total) hasta las 12 NM continentales de Argentina; con lo que refrendaba lo que ya había 

expresado 7 días antes en los hechos, con el ataque al General Belgrano y al Sobral; 

concretando lo que nos había hecho saber a través de la Embajada de Suiza en Buenos Aires, 

mediante la nota que colocamos como facsímil f218 en página 320. 

Era el fin de la amenaza disuasoria de nuestra Flota de Mar; y por tanto, el fin de la 

maniobra concebida por el Vicealmirante Lombardo y expuesta al COMIL el 03ABR. 

Y nuevamente las preguntas. 

Ese 03ABR, en la reunión del COMIL estaban presentes un Almirante, el Comandante 

en Jefe de Armada, y un Vicealmirante, el Comandante de Operaciones Navales, nuestros 

máximos representantes del arte de la guerra naval; exponiéndoles a las máximas autoridades 

que iban a decidir sobre la forma en que íbamos a enfrentar a Gran Bretaña en una guerra; 

• ¿Ninguno sabía, percibió, intuyó, lo que nos iba a pasar si decidíamos mal?. 

• Si el enfrentamiento flota contra flota era inaceptable, ¿por qué lo aprobamos? 

• ¿Por qué antes, en enero o febrero, no nos preguntamos: ¿qué pasaría si…? 
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El repliegue de nuestra Flota de Mar también se trató en una reunión del COMIL, como 

expresa el Teniente General Galtieri en su declaración (Trt), que muestra el facsímil f223. 

 

 
f223-Trt-galtieri2 págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿En qué fecha y quién ordenó que nuestra Flota, con sus Unidades de superficie, no entrara en 
batalla? 
DIJO: Se trató el tema en el Comité Militar, y se aceptó el temperamento propuesto por el Comandante en Jefe de la 
Armada. No me acuerdo qué día. 
PREGUNTADO: La Flota ya no tenía actuación por el momento en alta mar, sino que se mantenía en aguas poco 
profundas. ¿Existía la necesidad de mantener al Almirante Lombardo con su organización del TOAS? 
DIJO: Tuvimos esa inquietud en los primeros días de Mayo. Inquietud que después – por razones, diría, de política 
interna  - llevó a la creación del Centro de Operaciones Conjuntas en Comodoro Rivadavia. 
PREGUNTADO: ¿En el COMIL se trató, o usted personalmente lo trató, si era necesaria la subsistencia del TOAS? 
DIJO: No era imprescindible – lo vuelvo a repetir – por razones… 
- - - 
 

Hemos colocado este facsímil de las declaraciones del Teniente General Galtieri para 

mostrar cómo, a pocas horas de iniciada la guerra, todo lo que habíamos previsto en nuestro 

máximo nivel de conducción había quedado en nada. 

Nuestra Flota de Mar no iba a actuar más; y por tanto, el TOAS, quedaba reducido a las 

Fuerzas que teníamos en Malvinas, más la Aviación Naval operando desde el continente. Y las 

Fuerzas que teníamos en Malvinas, en los hechos, se habían transformado en el nuevo TOM, 

que ignoraba las órdenes que pudiera dar el Vicealmirante Lombardo. Después lo veremos en 

detalle.  

Por eso la pregunta de los integrantes de la Comisión Rattenbach, si ¿existía la 

necesidad de mantener al Vicealmirante Lombardo con su organización del TOAS?. 

Los hechos que habían hecho cambiar completamente la situación que habíamos 

previsto, sucedieron en las escasas primeras 36 horas de la iniciación de la guerra. 

Por eso podemos asumir que en las reuniones del COMIL de los días 30MAR, 03ABR 

y 06ABR, aprobamos como mejor modo de acción una maniobra que sabíamos que no se iba a 

concretar; y que como consecuencia íbamos a tener, para enfrentar a Gran Bretaña, a una 

estructura de organización que no era la adecuada, con un amontonamiento de tropas que no 

reunirían las condiciones óptimas para salir vencedoras en el enfrentamiento. 
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Paradójicamente, aunque nosotros éramos los que habíamos tenido la iniciativa. 

Como triste conclusión, fuimos nosotros los que elegimos nuestro destino final; nuestro 

estado final (NO)deseado; porque lo que acabamos de describir fue lo que aprobó el COMIL. 

 ¿Cuál iba a ser el posible resultado final? Ud. ya lo podía deducir en aquel momento, 

aunque no fuera un gran estratega político o militar. 

¿La fecha en que Ud. ya estaría en condiciones de deducir cómo iba a ser el final?. 

Puede elegir: en la reunión del COMIL del 03ABR; en la reunión del 06ABR; cuando el 

08ABR la embajada de Suiza nos entregó la nota de Gran Bretaña; o cuando el TOAS publicó 

su Plan el 12ABR, expresando lo que muestran los facsímiles. 

 No es que no lo sabíamos o no lo imaginábamos, o nos tomó de sorpresa; porque seis 

días antes del comunicado británico, por las dudas, ya habíamos actuado en consecuencia; fue el 

mismo 02ABR; cuando hicimos embarcar a nuestros infantes de marina en los C-130 de Fuerza 

Aérea en lugar de reembarcar en el Cabo San Antonio, junto con la orden del regreso con 

premura al continente de todos los buques. 

¿Entonces?. Pasó lo que tenía que pasar; a pesar de la brillante exposición del Sr. 

Vicealmirante Lombardo, y el énfasis con que dijo ¨todo es mío y nadie se tiene que meter, ¿de 

acuerdo?¨ , este Modo de Acción, la “maniobra”, que fue aprobada por el COMIL, no servía; 

el TOAS no iba a poder cumplir su misión; había que buscar otra opción si queríamos enfrentar 

militarmente a Gran Bretaña, pero nadie dijo nada en esa reunión, ni tampoco en la del 06ABR.  

Perdón por seguir siendo reiterativos, (y volver al ajedrez), pero, no hubo nadie que 

preguntara: ¿qué pasaría si… vienen los submarinos?, ¿podemos tener un plan militar 

alternativo serio?, ¿o nuestra única opción es aceptar la resolución 502?, ¿o mejor, seguimos 

como si nada esperando un milagro porque Dios es argentino?. 

Nadie dijo nada, y dejamos que los hechos siguieran sucediendo, con el ritmo que les 

imponía Gran Bretaña, esperanzados en que todo se solucionaría vía Naciones Unidas. 

Perdón, por enésima vez, por ser reiterativos, pero fuimos nosotros los que tuvimos la 

iniciativa, fuimos nosotros quienes elegimos la forma y el momento, y fuimos nosotros los que 

nos buscamos el triste final. 

 

¿Qué pasaría si… nuestra capacidad para enfrentar a Gran Bretaña queda reducida a la 

Defensa Terrestre de Malvinas? 

 

Acabamos de ver en las declaraciones del Almirante Anaya los motivos por los cuales 

ordenó el repliegue definitivo a aguas continentales de la Flota de Mar, a sólo 36 horas de 

iniciada la guerra; no obstante la brillante exposición que había dado el Sr Vicealmirante 

Lombardo en la reunión del COMIL del 03ABR. 
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En esa reunión, y tampoco en la del 06ABR, nadie planteó la simple pregunta: ¿qué 

pasaría si… nuestra capacidad para enfrentar a Gran Bretaña queda reducida a la Defensa 

Terrestre de Malvinas?. 

Recordemos que a la reunión del 06ABR concurrieron todos los que iban a ser los 

Comandantes Operacionales. 

Si nos la hubiésemos planteado, probablemente habríamos analizado si sólo con la 

defensa terrestre lograríamos el triunfo sobre Gran Bretaña; o si era conveniente otra alternativa.  

Y en el caso de la defensa terrestre en particular, probablemente habríamos considerado 

si era conveniente colocar a la GMM como Componente del TOAS, o mantener el TOM. Y 

probablemente habríamos realizado un claro y preciso planeamiento de lo que debíamos hacer 

para lograr que nuestras Fuerzas Terrestres en Malvinas estuvieran en las mejores condiciones 

para enfrentar el desembarco británico. 

En lugar de ello, sólo atinamos a amontonar tropas en forma caótica, como veremos en 

el Momento 2.2: El Amontonamiento de Tropas, del 07 al 30ABR. 

Por eso en Malvinas, a partir del mismo 03ABR, algunos Jefes de Unidad, ignorando las 

órdenes y directivas, y sin importar las cadenas de mando, comenzaron a actuar por su cuenta, 

para poder guerrear, al menos a su nivel, de la mejor manera posible, y como percibían lo 

caótico de la situación, lamentablemente lo hacían guiados por un pensamiento: lo iban a hacer 

a pesar de la Superioridad (los mandos superiores), sin importar las órdenes que recibieran. 

Unas páginas atrás ya habíamos realizado un análisis de la organización que adoptamos 

para enfrentar a Gran Bretaña mediante el TOAS, con la Guarnición Militar Malvinas como uno 

de sus Comandos Componentes. 

A partir de la página 292 en los títulos: La Organización Para la Guerra, y en La 

Ambigua Designación del General de Brigada Menéndez como Comandante de la Guarnición 

Militar Malvinas, hicimos referencia a la Defensa Terrestre, y habíamos colocado el gráfico que 

aquí volvemos a reproducir, cubierto parcialmente, como imagen i063. 

 

 
i063-gmm y toas 
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En esa página 292 y las sucesivas vimos que al basar la defensa en la Guarnición Militar 

Malvinas colocada como un Componente de nivel Táctico-Superior del TOAS, produjimos un 

aplastamiento de los niveles de conducción que provocó trastornos, tanto para la organización 

como para la conducción de las operaciones en Malvinas. 

Sin volver a analizar lo ahí ya analizado, pero recordándolo; si no había otra opción que 

la Defensa Terrestre; ¿por qué, en lugar de forzar la situación, con un Comandante, el General 

de Brigada Menéndez, que fue impuesto, no designado, que no tuvo un Estado Mayor hasta el 

26ABR, y en lugar de sólo dedicarnos a amontonar tropas (soldado c/u 1); no dejamos que 

continuaran el TOM y su Estado Mayor con el General García como su Comandante?. 

Si tratamos de analizar objetivamente la situación que se vivió a partir del 03ABR, 

vemos que hubiera sido lógico que el TOM continuase en funciones, aprovechando la 

organización que tenía como TOS, a similitud de lo que hicieron los otros Comandos 

Operacionales; con el General de División García y su Estado Mayor que ya habían estado 

trabajando desde el mismo 02ABR, y con el traslado tanto de la reserva prevista, el RI 8, como 

de las otras Unidades que fueron requeridas por el General de División García el 04ABR, e 

incluidas en la Orden de Operaciones del General de Brigada Daher. 

En lugar de hacerlo, buscamos satisfacer lo requerido por Armada, que en realidad era 

lo mismo, pero con la GMM subordinada al TOAS, por lo que el General de División García, 

más antiguo que el Vicealmirante Lombardo, debía dar un paso al costado; y la GMM ser del 

nivel Táctico-Superior. Por eso se recurrió al Gobernador de Malvinas, que sólo era General de 

Brigada, para que se hiciera cargo como Comandante de la GMM.   

Si en cambio hubiésemos mantenido el TOM, del nivel Estratégico-Operacional, no 

hubiésemos tenido un aplastamiento de los niveles, y no habría habido problemas de jerarquías 

entre los Generales, ni con el Brigadier Castellano. 

Cuando después de la guerra uno preguntaba a los involucrados, todos lo habían 

percibido, y sabían lo que iba a pasar, pero ninguno hizo nada para buscar la solución correcta. 

Y si uno insistía preguntando por los responsables, la respuesta siempre era: ¿Quién, 

yo?, NO, yo hice todo bien, la culpa la tuvieron los otros; mechado con varios: no me acuerdo. 

Y surge la lógica pregunta; si todos lo sabíamos: ¿Por qué no buscamos ese mismo 

03ABR solución a la anarquía que estábamos creando?, en lugar de dejar que se desarrollase por 

su cuenta, según sucedían los hechos, dejando simplemente que el caos, que era cada vez 

mayor, siguiera su propio derrotero, aunque nos estábamos preparando para una guerra. 

Hemos insistido con este período, entre las dos reuniones del COMIL, la del 03 y la del 

06ABR, porque fue en estos 4 días que decidimos cual iba a ser nuestro destino final: 

la rendición 
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MIENTRAS TANTO EN MALVINAS 

 
Trataremos de hacer un resumen armando lo sucedido entre el 03 y el 07ABR, aunque 

resultemos repetitivos. 

Acabamos de ver que en la reunión del COMIL del 03ABR las resoluciones decían: 

2) Determinar los refuerzos necesarios a llevar a las Malvinas y presentarlos al 
COMIL para su aprobación. 

3) Citar al CTE del TEATRO MALVINAS para la reunión del COMIL del día martes 
6 de abril. 

 
Como resultado, se emitió el mensaje que decía: 

031545[03ABR a las 1545 hs] 
De COPERVALES [Comando de Operaciones Navales] al Comandante del Teatro 
Malvinas 
Retransmito de Junta Militar.  
Desactivado Teatro Malvinas se constituirá Teatro Atlántico. Comandante 
Vicealmirante Lombardo.  
Comandante Teatro Malvinas expondrá día martes 6 APR ante(s) Junta Militar 
medidas y previsiones defensa insular ante amenaza intento reconquista.  
Coordinar con IM en operaciones efectivos y medios esa Fuerza a retener para 
apoyo y asesoramiento. (punto final) 

 
Mientras esto sucedía en Buenos Aires, en Malvinas, entre el 02 y el 05ABR, se vivía 

un período de indefiniciones e incertidumbre, donde los pocos integrantes de las Fuerzas 

Armadas que habían quedado trataban de saber qué era lo que estaba pasando, para tratar de 

actuar en consecuencia. 

La información oficial de que disponían era escasa, y las noticias que lograban captar 

por radio, sea la BBC de Londres, como radio CARVE de Uruguay, no eran alentadoras. 

No obstante había dos posturas; aquellos que estaban convencidos que todo se iba a 

arreglar vía Naciones Unidas, y quienes querían preparase para la guerra, pero que nada podían 

hacer hasta tanto no llegasen las directivas u órdenes del continente clarificando la situación. 

Habían visto el rápido repliegue de los Infantes en los C-130 el 02ABR a la tarde por el 

riesgo de los submarinos, y no tenían información de cuán rápido ni con qué podía reaccionar 

Gran Bretaña. Sólo podían especular. 

Como ilustración de lo que se vivía en ese momento, hemos colocado como imagen 

i064 una fotografía del personal del radar TPS-43 de Fuerza Aérea. Era el 04ABR, y como 

todavía no había llegado la autorización para sacar el radar del aeropuerto para darle 

supervivencia, estaban cavando un lugar en donde proteger al menos la cabina operativa, 

porque, como muestra la imagen i065, sacada desde un avión que estaba aterrizando, el radar 

era plenamente detectable, ya que la misma imagen  se tenía desde el mar; y éste estaba a 

escasos 1000 metros, y por tanto el radar estaba dentro del alcance letal de las armas de 

cualquier buque británico, como el Endurance, que no sabían dónde estaba. 
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Al día siguiente se los autorizó a llevar el radar al que sería su emplazamiento 

definitivo, y dejaron de cavar. Este lugar sería después utilizado por el puesto sanitario de la 

BAM Malvinas. 

 

 
i064-radar aeropuerto1 04ABR82 

 
i065-radar aeropuerto2 04ABR82 

 

Podemos asumir, por lo que estuvimos viendo en las páginas anteriores, que para el 

05ABR ya estaba surgiendo el convencimiento que la cosa iba a ser en serio, y que 

posiblemente terminaríamos en una guerra, y las Fuerzas comenzaron a tomar medidas al 

respecto; como veremos, cada una por su cuenta, sin respetar las cadenas de mando, y sin 

órdenes o directivas precisas. 
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Las tres tuvieron un comportamiento diferente en cuanto a cómo encarar la defensa de 

Malvinas: 

• Ejército amontonando cada vez más tropas a órdenes de un Comandante Terrestre; el 

General de Brigada Daher. 

• Fuerza Aérea, a órdenes del Brigadier Castellano: 

o Completando todo lo necesario en la BAM Malvinas para asegurar el puente aéreo. 

o Organizando el Comando y Control de las operaciones aéreas sobre Malvinas. 

o Trasladando los Pucará, los únicos aviones que podrían operar en las islas, y 

previendo basar su accionar en los aviones de combate que operarían desde bases 

continentales. 

• Armada desplegando un mínimo de sus medios, con el Apostadero Naval Malvinas a 

cargo del Capitán de Fragata Gafoglio, y la Estación Aeronaval Malvinas a órdenes del 

Capitán de Fragata Olcese; y basando su accionar en el TOAS con la flota. 

Y por supuesto, los planeamientos fueron independientes entre sí, con muy pocas 

medidas de coordinación. 

Unas páginas más adelante entraremos al detalle del accionar de cada Fuerza, en 

procura de analizar cómo encaramos cada situación. 

Para ubicarnos, resulta útil volver a colocar aquí, como imagen i066, el gráfico de 

página 239 que mostraba los movimientos día a día de medios y autoridades; y que permite 

apreciar que para el 04ABR sólo quedaban los medios mínimos previstos originalmente para el 

funcionamiento de la Guarnición Militar Malvinas, más el General de Brigada Daher, el 

Brigadier Castellano, y sus Estados Mayores. 

 

 
i066-repliegue 
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Como ya dijimos, en Malvinas, los días 03 y 04ABR fueron de incertidumbre debido a 

lo que se percibía que estaba pasando en la conducción nacional, mientras por radio escuchaban 

la reacción británica. 

Esto generó una dualidad de posturas entre los pocos que habían quedado de Ejército y 

Fuerza Aérea. Estaban los que sostenían que lo que se debía hacer era cumplir el Plan del TOM: 

permanecer hasta el 07ABR y regresar al continente, emulando lo que estaba haciendo Armada; 

en el otro extremo, los que, convencidos de que íbamos a terminar en una guerra, querían 

comenzar a tomar medidas al respecto, aunque no tuviesen órdenes.  

Por suerte para el día 05ABR ya comenzaron algunas definiciones y la impartición de 

órdenes, y para el 06ABR comenzaron a llegar los primeros refuerzos. 

El General Daher, el Brigadier Castellano, y sus Estados Mayores, por si mismos, sin 

que mediara ninguna orden, dado que el General de División García, su mando natural, se 

encontraba en Buenos Aires exponiendo ante el COMIL, se convencieron de que se iban a 

quedar, y comenzaron a trabajar para el después. Por eso el General Daher realizó el 

planeamiento del Componente Terrestre, aunque no había sido oficialmente designado 

Comandante Terrestre del TOAS. Lo era del TOM, que cesaba el 07ABR. 

Para terminar de ubicarnos en la situación que imperaba en Malvinas, volvamos al 

03ABR a la tarde, cuando el Contraalmirante Busser recibe en su teletipo el mensaje (Daa) de la 

Junta Militar al Comandante del TOM, y transcribamos nuevamente sus declaraciones (Trt)  

ante la Comisión Rattenbach: [el mensaje se encuentra en página 276 y el facsímil f160 de la 

declaración del Contraalmirante se encuentra en página 236]. 
  

 f160-Trt-busser págpdf2 y 3 
Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Casi inmediatamente después, se da la orden de parar el regreso de la Fuerza? 
DIJO: Sí, el despacho es el 031545. 
PREGUNTADO: ¿Ahí se cambia la idea? 
DIJO: Sí. 
PREGUNTADO: Ahí se cambia la idea y empieza una idea de defensa de la Isla, porque los planes hablan de tomar 
la Isla y defenderla contra la reacción local, pero nunca contra la reacción externa. ¿Entonces, la idea cambia 
cuando se da la contraorden ¨paren¨, que no se alcanza a cumplir?. 
Dijo: Sí. 
PREGUNTADO: En ese cambio de ideas, ¿qué sucede?. ¿Ya entonces prevén que la reacción inglesa va a ser de una 
magnitud mucho mayor que la que se esperaba? 
DIJO: Yo no lo podría decir, porque estaba en Malvinas y recibí la orden. Cuando la recibí eran, más o menos, las 
cuatro de la tarde. La recibí muy rápido pero, prácticamente, fuerzas mías ya no quedaba ninguna. Estaba 
arreglando los últimos problemas antes de  irnos y, en realidad, estábamos esperando un avión. Lo que se estaba  
haciendo era terminar la descarga del buque, que había demorado su entrada. El buque entró alrededor del medio 
día, creo que a las doce, o una cosa así; y lo que yo estaba verificando era la descarga del material de Ejército que 
había llevado el Regimiento 25 en el ¨San Antonio¨. 
El Almirante Allara ya se había despedido del señor General García, y creo que yo también estaba por despedirme; 
ya estaba dispuesto a irme. En ese momento, me entregaron el despacho que llegó al teletipo mío y era una orden – 
si yo no recuerdo mal – del Almirante Lombardo. Tuve que correr hasta el helipuerto a ver si alcanzaba al Almirante 
Allara – felizmente lo alcancé – y llegamos a la conclusión que ya no había solución, porque la gente estaba volando 
de regreso y hubiera sido necesario traerlos de vuelta. Hablé con el señor Ge 
- - - 
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 Si recordamos la estructura orgánica que estaba vigente en ese momento, y que 

analizamos en “LA GENESIS”; del COMIL (nivel EM) dependía el TOM (nivel EO) cuyo 

Comandante era el General de División García; de él dependían (nivel TS): el Contraalmirante 

Allara como Comandante de la Fuerza de Tareas Anfibia, y (en los hechos) el Contraalmirante 

Busser, el Comandante de la Fuerza de Desembarco, además del Brigadier Castellano 

(Comandante del Componente Aéreo) y el General de Brigada Daher (Comandante del 

Componente Terrestre), como muestra el gráfico de la imagen  i067. 

 

 
i067-estructura TOM 

 

 Observando el gráfico apreciamos que, siguiendo la cadena de mando, la decisión del 

COMIL de suspender el repliegue de fuerzas fue transmitida como orden a su subordinado, el 

General de División García, Comandante del TOM, a través del Comandante de Operaciones 

Navales, via la Fuerza de Desembarco, sólo por razones de facilidades de comunicaciones, 

aunque no estaba en la cadena de mando de la operación de recuperación de las Islas. 

 Pero al hacerlo así, aparentemente en ningún momento le llegó la orden de suspender el 

repliegue al General García, quien, valga la reiteración, como Comandante del TOM era el 

destinatario del mensaje, el subordinado directo del COMIL, y el responsable de ordenar el 

repliegue o no de las fuerzas. 

No sabemos por qué, los Contraalmirantes Allara y Busser decidieron por sí mismos 

que ya era tarde, sin consultar o informar al General de División García, el comandante del 

TOM, a quién en realidad estaba dirigido el mensaje, para que fuera él, no los Contraalmirantes, 

quién decidiera.  

Por eso antes expresamos que el rol del General de División García fue, en los hechos, 

sólo ceremonial. 

 Vimos que los Sres Contraalmirantes llegaron a la conclusión que ya era tarde, porque 

casi no quedaban medios, como lo expresó el Sr. Contraalmirante Busser en su declaración 

(Trt), cuya transcripción colocamos en la página anterior. 

 Pero en los hechos, todavía estaban surtos en las bahías de la Anunciación y frente a 

Puerto Argentino los buques participantes del operativo, la FT 40, con el Cabo San Antonio 

pronto a embarcar a los vehículos anfibios (partiría en la mañana del 04ABR), y posiblemente 
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un poco más afuera, el resto de nuestra Flota de Mar, la FT 20, que había actuado como fuerza 

amiga en apoyo de la operación. 

Los únicos medios que ya no estaban eran los infantes de marina del BIM 2, que habían 

replegado la tarde anterior, el 02ABR, vía los C-130 de Fuerza Aérea, ante el riesgo de la 

posible presencia de un submarino británico, basados tal vez en lo informado por el Dr. Molteni 

desde Gran Bretaña, que el submarino Superb había partido de Gibraltar el 25MAR, lo que lo 

colocaba en las aguas próximas a Malvinas para el 5 o 6ABR. 

Ya habíamos visto en el titulo anterior que esta preocupación de la presencia del 

submarino la expresaron el Contraalmirante Busser a págpdf 22 de su relato en el BCN [ver 

facsímil f224] y el Capitán de Navío César Trombetta a págpdf 5 (Trt) de sus declaraciones ante 

la Comisión Rattenbach [ver facsímil f225]. 

 

 
f224-Rel-busser en bcn#618 págpdf22 

Transcripción: 
Teníamos previsto que la Fuerza de Desembarco regresara, a partir del momento en que hubiéramos terminado la 
transferencia del control al Ejército, en los mismos buques en los que había viajado a sus objetivos. Sin embargo 
teníamos alguna información respecto de que los británicos desde hacía varios días habían destacado submarinos 
nucleares al Atlántico Sur, sin que supiéramos el lugar desde donde habían partido ni la fecha de la zarpada. Dado 
que nuestros buques regresarían hacia el Norte y esos submarinos presuntamente podían venir desde el Norte, con el 
Almirante Allara quisimos disminuir los riesgos de que un buque nuestro con tropas pudiera ser atacado durante el 
regreso. Por lo tanto decidimos que todos los hombres que pudieran regresar por vía aérea lo harían de esa  
manera. Comenzamos el movimiento en las primeras horas de la tarde del mismo 2 de abril, con el resultado de que 
hubo quienes esa misma noche durmieron en sus casas en Mar del Plata y en la zona de Puerto Belgrano. En 
- - - 

 
f225-Trt-trombetta págpdf5 

Transcripción: 
De allí fuimos a Río Grande. Además, yo tenía todo el tráfico cifrado para la Flota. A la Flota, inmediatamente 
después de la toma de Malvinas, se le ordenó dirigirse a aguas poco profundas, porque apareció la amenaza del 
submarino atómico. Los únicos buques que quedaban en zonas de aguas profundas eran la ¨Guerrico¨ y mi buque. 
Continua- - - 
 

 También vimos que el único buque que permaneció hasta el D+5 según lo previsto en la 

DEMIL fue la fragata Granville frente a Puerto Argentino. 

Y como ya dijimos, la urgencia e improvisación en las decisiones hizo que perdiéramos 

la gran oportunidad de dejar en Malvinas 20 VAOs y 7 VARs. Una capacidad de traslado y 
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maniobra que hubiera ayudado enormemente a los despliegues de las fuerzas terrestres que 

comenzaron a llegar a partir del 06ABR. 

 Perdón nuevamente por ser repetitivos; pero no hemos encontrado otra forma de 

expresarlo y llamar la atención del lector; todo esto no habría pasado si en marzo, y antes 

también, nuestros planificadores se hubieran hecho esa simple pregunta: “¿que pasaría si…”: 

• no nos las entregan vía Naciones Unidas?. 

• vienen los submarinos?. 

• envían la flota?. 

• bloquean nuestro acceso marítimo para reforzar Malvinas?. 

• terminamos en una guerra?. 

Lo mismo es válido para el momento en que los Sres. Contraalmirantes Busser y Allara 

decidieron que ya era tarde:  

• ¨¿que pasaría si… dejamos los vehículos anfibios, que todavía están en tierra?¨. 

Pero nadie, en ningún momento de todo el proceso, hizo la simple pregunta en busca de 

una respuesta, porque nada de esto lo habíamos previsto, ni planeado, y como había una gran 

tensión debido a la probable presencia de un submarino británico, primó la premura de tomar 

distancia y regresar a aguas continentales, aun cuando la DEMIL decía a págpdf 6 (Drt) [ver 

facsímil f257] que el regreso debía ser paulatino hasta el D+5 (07ABR) previa “orden” del 

COMIL en base a la evolución de la reacción británica.  

Pero no esperamos la “orden”, ni cumplimos la “contraorden”; que nos había llegado a 

tiempo, el 03ABR a las 16:00 hs, tanto para los buques como para los VAOs y VARs. 

También la DENAC2 lo decía a págpdf6 (Drt). 

 

 
f226-Drt-15MAR82-demil págpdf6 

Transcripción: 
- - - 
7) Desafectar progresivamente los efectivos asignados al TO “MALVINAS” previa orden del Comité Militar. 
- - - 
 

Ya teníamos la reacción británica, pero estábamos ignorando lo que nos ordenaban la 

DENAC y DEMIL. Ya comenzábamos a desconocer las cadenas de mando, y aunque habíamos 

escrito órdenes y directivas, después no las leíamos para actuar en consecuencia; o 

interpretábamos arbitrariamente lo ordenado, o decidíamos que hacer según nuestro interés 

personal o sectorial. 

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿? 
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Cada Cual Atiende su Juego 

 

 A continuación trataremos de entender por qué Ejército y Fuerza Aérea siguieron dando 

órdenes y moviendo medios por su cuenta, ignorando al COMIL y al TOAS.  

Antes de entrar al detalle de cada Fuerza, debemos recordar lo que estaba previsto 

originalmente en los dos documentos que hacen referencia a la organización de las fuerzas 

después del D+5, la Introducción y Conclusiones del Comité de Trabajo, y la DEMIL.  

Para ello recurriremos al gráfico i068, el que ya habíamos analizado como i007 en 

páginas 107 a 109 de “LA GENESIS”. 

 

 
i068-dependencia fuerzas malvinas 

 

Vimos que si todo salía bien, en base a lo previsto, Gran Bretaña nos devolvía las islas 

vía Naciones Unidas y nosotros dejábamos en Malvinas un mínimo de fuerzas. 

Por si las cosas no salían como lo pensábamos, la DEMIL había previsto la creación del 

TOAS. 

Por eso el D+5, el 07ABR, cesaba el TOM, a cargo de un General, y se creaba el TOAS, 

a cargo de un Almirante. 
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 En el interín, entre el 02 y el 07ABR, las fuerzas que habían actuado en la recuperación 

de las Irredentas Islas se replegaban paulatinamente según los acontecimientos y ”previa 

orden” del COMIL. 

El mínimo de fuerzas que quedaban en Malvinas, alrededor de 500 hombres, agrupados 

en la Guarnición Militar Malvinas, eran para satisfacer las actividades de época de paz y 

disponer de una pequeña guarnición, con el RI 25, para el eventual caso de intento de 

recuperación por parte de Gran Bretaña. 

Esta pequeña guarnición estaría respaldada por el Comando de Operaciones Navales 

como reserva, con sus medios actuando como elemento de disuasión. 

 Pero hubo confusión en cuanto a la organización de estas fuerzas, porque la 

organización dependía de cual fuese el documento al que se hubiese tenido acceso, o que parte 

de la DEMIL se leyese. 

Según muestra la DEMIL a pagpdf 15 (Drt), mientras durase el TOM, las fuerzas 

componentes estaban subordinadas, a través de la Guarnición Militar Malvinas (GMM), al 

Comandante del TOM, quien también era el Gobernador Militar. En los hechos, dependieron 

directamente del Comandante del TOM, sin ningún Jefe Militar de la GMM. 

La DEMIL a pagpdg 20 (Drt) dice que, cuando el TOM fuera reemplazado por el 

TOAS, las pocas fuerzas que quedasen en Malvinas, ese alrededor de 500 hombres, dependerían 

directamente del Comandante del TOAS, alineándose con las de los correspondientes 

Componentes del TOAS. Recordemos que en lo que estamos analizando todavía no había sido 

publicado el Plan del TOAS. 

La tercera estructura, era la propuesta por el Comité de Trabajo en su “Introducción y 

Conclusiones” (Drt); y los tres componentes dependían de un Jefe Militar de la GMM, en forma 

similar a la organización del TOM.  

Aparte de ser una propuesta que no se plasmó en los documentos posteriores, su 

dependencia había quedado incierta, porque para algunos dependía del Comandante del V 

Cuerpo de Ejército, pero para otros dependía del Gobernador de Malvinas. 

Completando el cuadro de situación, cuando el Teniente General Galtieri habló con el 

General de Brigada Menéndez respecto a las funciones de éste como Gobernador de Malvinas, 

le dijo lo que expresa el facsímil f227 (Drt). 

  

 
f227-Trt-menéndez1 págpdf3 
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Transcripción: 
- - - 
Islas, que a mi no me incumbía directamente. En todo caso, lo único que pregunté en su momento – y no se lo 
pregunté al General García sino al General Galtieri – fue cuando me dijo: “Usted va a tener una guarnición de 
quinientos hombres al mando de un Coronel”. – “Del Ejército, ¿y va a haber algo de la Armada y de la Fuerza 
Aérea?”. A lo cual me contestó: “Y… un par de buques y un par de aviones por el problema de los espacios aéreo y 
marítimo y esas cosas”. Entonces, en vista de lo que él me dijo: “Todo está analizado” y demás, no profundicé el 
tema. 
- - - 
 

Según el Teniente General Galtieri, la GMM, al mando de un Coronel, dependería del 

Gobernador; lo que no coincidía con lo que establecía la DEMIL y mostraba a págpdf 20 (Drt); 

tampoco coincidiría después con la organización que muestra el Plan del TOAS (Drt); porque 

estaba basada en la “Introducción y Conclusiones”.  

Como vemos, una anarquía, que nadie resolvía. 

Esta organización con un Jefe Militar era la que más se mencionaba en los primeros días 

en Malvinas. Resultaba lógica porque sería la continuidad de la que se estaba aplicando con el 

TOM. 

El Jefe Militar sería probablemente el Coronel Ernesto Arturo Alais, en ese momento el 

segundo del General Daher, y los componentes quedarían: 

• Ejército a órdenes del Teniente Coronel Seineldín. El RI 25 más otras fuerzas. 

• Armada a órdenes del Capitán de Fragata Gafoglio. El Apostadero Naval Malvinas, más 

la Estación Aeronaval Malvinas. 

• Fuerza Aérea posiblemente a órdenes del Vicecomodoro Gilobert. La BAM Malvinas 

con todas sus unidades alojadas. 

Es lo que hemos colocado en el gráfico de la imagen i069; un Jefe Militar con tres Jefes 

de Componentes que, según el documento que se leyese, dependía del Gobernador de Malvinas, 

o del Comandante del V Cuerpo de Ejército. 

 

 
i069-la estructura prevista a partir del D+5 

 

A la realidad la expresó el General de Brigada Daher en su declaración (Trt) ante la 

Comisión Rattenbach a páginapdf 3; donde manifestó que: “No quedaba nadie. Solamente 

quedaba mi fuerza, las Unidades de mi Brigada, y yo seguía como Comandante de fuerzas 

terrestres”; como muestra el facsímil f228. 
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f228-Trt-daher págpdf3 

Transcripción: 
- - - 
Desembarqué el dos de Abril, a cargo de las fuerzas terrestres. El Plan Esquemático establecía que mi presencia en 
la Isla era de cinco días para organizarla y dejar un estado Mayor a cargo de mi Segundo Comandante de Brigada, 
como Jefe Militar de la Isla, dependiendo del Gobernador Militar. En ningún momento se me dijo que ese plan 
cambiaba. Para mi no cambiaba de ninguna manera. A tal punto no cambiaba, que las tropas de Infantería de 
Marina que habían desembarcado junto conmigo y con la parte correspondiente a Ejército, embarcaron y se 
replegaron al continente. No quedaba nadie. Solamente quedaba mi fuerza, las Unidades de mi Brigada, y yo seguía 
como Comandante de fuerzas terrestres. Después vi que empezó a cambiar la situación estratégica; vi que empezó a 
cambiar, más que por la verdadera información que me hubiera llegado de una conjunción de inteligencia 
estratégica… Quiero insistir en el tema, porque es una de las grandes falencias que tuvimos en la Isla; reclamar 
permanentemente una conjunción de inteligencia estratégica para saber con qué enemigo nos vamos a enfrentar, con 
qué capacidades y con qué variantes de combate puede enfrentarnos el enemigo. Inteligencia que de ninguna manera 
nosotros podíamos llegar a tener, si no venía desde el nivel del Comité Militar. 
- - - 
 

Esta organización por supuesto no llegó a concretarse; y lo que sucedió en los hechos 

fue que, debido a la gran confusión que reinaba y que nadie aclaraba, ya a partir del 04 o 

05ABR, como antes dijimos, tanto el General Daher como el Brigadier Castellano se 

convencieron de que ellos y sus Estados Mayores no regresarían para el D+5 como estaba 

previsto, y quedarían como Comandantes de Componente; pero sin definición clara de quién se 

haría cargo como Comandante Conjunto de la GMM. 

Y por eso adoptamos, a partir del 07ABR, una organización de la GMM que fue 

simplemente la continuación de lo que teníamos en los primeros días, con el General de Brigada 

Daher y el Brigadier Castellano que continuaron en sus funciones, en lugar de designar al 

Teniente Coronel Seineldin y al Vicecomodoro Gilobert; y manteniendo al Capitán de Fragata 

Gafoglio en la parte naval,  

Debido a esas ambigüedades, caos y anarquía no resueltos, fue que el General de 

Brigada Daher tuvo que armonizar las órdenes que le llegaban: 

• Del TOAS, a veces directamente, a veces a través del General de Brigada Menéndez. 

• De Ejército en el continente, a veces a través del General Menéndez, a veces a través 

del General de División García, el Comandante del V Cuerpo de Ejército. 
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En cuanto al Brigadier Castellano, éste las recibía directamente del COA (Comando de 

Operaciones Aéreas – de la época de paz) en los primeros días, y luego de la FAS (Fuerza Aérea 

Sur) y CODAZ SUR (Comando de Defensa Aérea Zona Sur), una vez que estos Comandos se 

activaron. 

Esto hizo que el Comando de Componente Aéreo de Malvinas se comportase, durante 

toda la guerra, como un Organismo adelantado en Malvinas de la FAS. 

En cuanto al Componente Armada, éste no tuvo Comandante hasta que el 26ABR llegó 

a Malvinas el Contraalmirante Edgardo Aroldo Otero. Mientras tanto, el más antiguo de 

Armada presente en las Islas, era quién asistía a las reuniones con las otras fuerzas. 

Recordemos que estamos analizando los hechos del 03 al 07ABR, aunque sus efectos se 

prolongaron al resto de abril e incluso mayo.  

Recordemos también que el General de División García, cuyo Estado Mayor había 

iniciado el planeamiento de la Defensa Terrestre de Malvinas, viajó a Buenos Aires el 05ABR a 

la mañana, y recién regresó el 07ABR al mediodía. Por tanto, en estos 3 días, no hubo ni 

Gobernador de Malvinas, ni Comandante del TOM. 

   

El Componente Ejército entre el 02 y el 07ABR82 

 

El 03ABR a la tarde, cuando en Buenos Aires habían tomado conciencia de que “no nos 

las entregarán vía Naciones Unidas”, y ya habíamos realizado la reunión del COMIL en la que 

el Sr Vicealmirante Lombardo expuso la “maniobra” que sería aprobada por los Comandantes 

en Jefe; ¿qué teníamos en Malvinas?; lo que expresa el siguiente facsímil f229, que hemos 

tomado de la “Introducción y Conclusiones” (Drt) del Comité de Trabajo. 

 

 
f229-Drt-06MAR82-intro y conclu págpdf 7 
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Transcripción: 
- - - 
de Gran Bretaña una aceptación formal del nuevo “status”, será necesario mantener una guarnición militar de 
Ejército, con medios de las otras dos Fuerzas, de un efectivo aproximado a los 500 hombres con adecuados medios 
de movilidad, para dificultar cualquier intento de reconquista. El Comité Militar deberá disponer de una reserva 
estratégica militar en el continente, en capacidad de: disuadir, interdictar y llegado el caso apoyar al TO de 
MALVINAS: 
- - - 

 

El texto dice que hasta que lográsemos una aceptación formal del nuevo “status” por 

parte de Gran Bretaña, iba a ser necesario mantener una guarnición militar de aproximadamente 

500 hombres. 

La intención era que estos 500 hombres dificultasen cualquier intento de reconquista 

por parte de los británicos; dando tiempo a que nuestra reserva estratégica en el continente, el 

CON (Comando de Operaciones Navales) a órdenes del Vicealmirante Lombardo, actuase 

disuadiendo, interdictando, y llegado el caso, apoyando al Teatro de Operaciones Malvinas.  

Esos aproximadamente 500 hombres eran los efectivos de Ejército que habían llegado el 

02ABR a la mañana, en el proceso de recuperación de las Irredentas Islas. 

Los conformaban: 

• El Regimiento de Infantería 25 que había llegado: 

o La Compañía C a bordo de los buques Cabo San Antonio y Almirante Irizar 

para participar en la toma del Gobernador Británico. 

o El resto del Regimiento, en los primeros vuelos de C-130 de Fuerza Aérea. 

• La Compañía de Ingenieros 9, que también arribó en C-130. 

• Una Sección de Policía Militar. 

Entre el 03 y el 04ABR estas fuerzas fueron distribuidas: 

• El RI 25, menos la Compañía C, en Puerto Argentino y el Aeropuerto. 

• Dos Secciones de la Compañía C en Darwin-Goose Green. 

• La Compañía de Ingenieros 9 en Fox Este. 

• La Policía Militar en el pueblo de Puerto Argentino para su seguridad y control. 

Estos fueron los medios y su distribución, que se mantuvieron hasta el 06ABR, cuando 

Ejército comenzó a enviar los primeros refuerzos; y surgió el nuevo concepto de “Reforzar para 

Disuadir”, que reemplazó al original “Recuperar para Negociar”, que habíamos concebido 

durante febrero y marzo. 

 Aunque no hay nada que especifique documentalmente las órdenes dadas, después de la 

reunión del COMIL del 03ABR, lo primero que éste envió fue el Regimiento de Infantería 8, 

que figuraba en la DEMIL como Reserva Estratégica Operacional, y por tanto estaba en 

condiciones de cruzar de inmediato. Pero cuando dio la orden, se olvidó de avisarle al General 

Daher que le enviaban todo un regimiento, al que debería recibir, alojarlo y darle de comer, 
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mientras terminaba de planificar su empleo, organizarlo, emplazarlo, y asegurarle el apoyo 

técnico y el sostén logístico. 

Como veremos en sus declaraciones (Drt) cuando tratemos el Momento 2.2: El 

Amontonamiento de Tropas, no se sentía feliz por la forma en que estaban llegando los 

refuerzos.  

 Las primeras tropas comenzaron a llegar el 06ABR, y para el 08ABR ya estaba en 

Malvinas el Regimiento completo, pero sin sus medios de apoyo. Sólo los hombres, con su fusil 

y la bolsa portaequipo; porque eran transportados por modo aéreo; con la promesa de que 

después les mandarían en algún buque los medios y equipos que los convertirían en “Sistema de 

Armas”.  

Por el momento, sólo hombres con un fusil y una bolsa portaequipo.  

Los muestran las dos imágenes i070 e i071. En la primera, al avión de Aerolíneas 

Argentinas le han quitado los asientos para poder llevar mayor cantidad de hombres; en la 

segunda, esos hombres acaban de bajar del avión, y han emprendido la marcha hacia el pueblo. 

La fotografía ha sido sacada en el camino que une el aeropuerto con el pueblo, a unos 1500 

metros de donde los dejó el avión. 

 

   
i070-traslado avión    i071-recién llegados 

  

En el planeamiento que realizó el General Daher, previó emplazar al Regimiento 8 en la 

Gran Malvina, en Fox Oeste, ya que Fox Este estaba ocupado por la Compañía de Ingenieros 9 

desde el 03ABR. 

 En su Plan, el General Daher incluyó otras Unidades y medios, por lo que debemos 

suponer que en algún momento recibió información y directivas al respecto, probablemente del 

General de División García antes de partir hacia Buenos Aires.  

Las fuerzas que figuran en el Plan, que redactó ya como: “Orden de Operaciones Nº 

01/82 (Defensa)” (Iej), son las que muestra el facsímil f230.  

A la Orden se puede acceder en la parte “Documentos/Argentinos” del menú, en el sitio 

web del radar. 
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f230-Drt-07ABR82 2400AR(080300Z)-orden ops daher 

 

En el facsímil que sigue f231, tomado de la Orden de Operaciones, el General de 

Brigada Daher expresó como concebía la ejecución de la defensa terrestre basada en los medios 

que a ese momento, 07ABR a las 24:00 hs, le habían asignado; con tres puntos fuertes, Puerto 

Stanley, Bahía Fox, y Darwin-Ganso Verde (Goose Green), y una reserva helitransportada. 

 

 
f231-Drt-07ABR82 2400AR(080300Z)-orden ops daher 
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Transcripción: 
- - - 
Se organizará un sistema de puntos fuertes para defender los terrenos llaves (PUERTO STANLEY y alrededores. 
BAHÍA FOX – DARWIN (GANSO VERDE)), destacándose de los 2 primeros, elementos no mayores a 1 Sec como 
patrullas para realizar controles, censo, registro; en forma aperiódica y por períodos no mayores a 48 Hs, a fin de 
concretar la presencia de propia fuerza. 
Simultáneamente se mantendrá una Ca I helit como reserva, para ser empleada en apoyo a los puntos fuertes de 
ambas islas y un escuadrón blindado (PANHARD) para ser empleado en apoyo de PUERTO STANLEY y 
alrededores. 
- - - 
 

Mientras tanto en el continente, Ejército no sólo comenzó a ordenar los desplazamientos 

de fuerzas, sino que debió también prever sus medios de traslado a Malvinas, los que se vieron 

afectados cuando el 08ABR Gran Bretaña estableció la MEZ, con inconvenientes como el del 

buque Córdoba, que en una desafortunada maniobra, lamentablemente, embistió el muelle de 

Deseado, quedando imposibilitado de cruzar con su carga. 

El riesgo que significaba la presencia de los submarinos británicos para el cruce de los 

buques que debían llevar los medios y equipos de Ejército, hizo que la mayoría de los cruces 

previstos no se concretaran, con el lógico resultado: muchos hombres en Malvinas, pero sólo 

con su fusil y la bolsa portaequipo. Sólo hombres (soldado c/u 1), no un “Sistema de Armas 

Infantería”. 

Lamentablemente, para guerrear, se necesita que la Infantería sea un Sistema de Armas, 

no un amontonamiento de tropas. 

 

LECCIONES APRENDIDAS: ¿ ? 

 

Como vimos, el General de Brigada Daher continuó el planeamiento iniciado por el 

General de División García, pero lo hizo sin haber sido designado como Comandante del 

Componente Terrestre del TOA(S). Simplemente lo redactó, entre el 05 y el 07ABR, porque era 

el Oficial de Ejército más antiguo que había quedado en Malvinas; a excepción del General de 

Brigada Menéndez, que había llegado el 04ABR pero estaba ocupado en organizar junto con su 

Gabinete de Gobierno, justamente el Gobierno de Malvinas, cargo que iba a asumir el 07ABR. 

También vimos que lo hizo con su imaginación como base orientadora, ya que el 

documento del nivel superior, el Plan del TOAS, que debería ser el documento rector que le 

daría la orientación, aún no existía. 

Y lo tuvo que redactar de prisa, no por la situación que imponía Gran Bretaña, sino 

porque debía exponerlo el día 09ABR ante el Comandante del TOAS, el Vicealmirante 

Lombardo, su superior, quien recién presentaría su Plan del TOAS el 12ABR, pero le exigía a 

su subordinado que le expusiera el 09ABR.  

Como el lector puede apreciar, los Generales en Malvinas fueron demasiado 

subordinados. 
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Ya lo vimos también en el caso de la ambigua designación del General de Brigada 

Menéndez. 

Volviendo a la Orden de Operaciones del General de Brigada Daher, vemos en el 

facsímil f230, de la página 344, que en el listado de medios figuran:  

En P Stanley: BIM, 1 Ba (4 piezas) OTTO MELARA de IM, 1 B ADA de IM 

(HISPANO SUIZA), Ca Ing Anf IM.  

El envío de estos medios y fuerzas, pertenecientes a la Infantería de Marina, fueron el 

resultado de un requerimiento del Sr Vicealmirante Lombardo para que, aunque la Defensa 

Terrestre de Malvinas sería una responsabilidad de Ejército, participase de esa defensa una 

agrupación de Infantería de Marina, la AGRUIMVINAS, con los medios recién descriptos, 

considerando que geográficamente, el teatro de operaciones era insular, y por tanto, 

competencia de Armada. 

El Comandante de esa AGRUpación de Infantería de Marina malVINAS sería el 

Capitán de Navío Juan Manuel Moeremans; quién se desempeñaría como coordinador con el 

Comandante del Componente Terrestre, para el empleo de estos medios.  

Adelantándose a sus medios y fuerzas, el Capitán de Navío Moeremans llegó a 

Malvinas el 07ABR a la tarde, en momentos en que el General de Brigada Daher estaba 

finalizando su Orden de Operaciones. 

Es interesante leer las declaraciones (Trt) del Sr Capitán de Navío ante la Comisión 

Rattenbach. 

 

El Componente Fuerza Aérea entre el 02 y el 07ABR82 

 

Aquí mencionaremos también lo hecho a nivel operacional, ya que los aviones 

continentales actuarían directamente sobre Malvinas, para lo que tomaremos como referencia lo 

que ya vimos antes cuando tratamos las reuniones del 03 y 06ABR. 

En la reunión del COMIL del 03ABR, aunque no consta en el acta Nº 8, Fuerza Aérea 

requirió que se activaran el CAE (Comando Aéreo Estratégico), el CAD (Comando Aéreo de 

Defensa), y el CAT (Comando Aéreo de Transporte), como Comandos Específicos. 

Estos Comandos ya tenían sus planeamientos realizados para el caso Chile, en los que la 

parte despliegue de los medios coincidía en gran parte con lo necesario para el caso Malvinas, 

por lo que Fuerza Aérea sólo tuvo que activar los Comandos el mismo 03ABR, y éstos impartir 

las primeras órdenes para el despliegue de los medios hacia Patagonia según los planes que ya 

tenían.  

Después por supuesto hubo que hacer algunos ajustes en el emplazamiento de algunos 

escuadrones aéreos, y emitir los nuevos planes ajustados al caso Malvinas. 
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Una vez activado el CAE, éste tomó al Componente Aéreo del original TOS para el 

conflicto con Chile con su estructura original, el que el Sr Vicealmirante Lombardo quería 

subordinar al TOAS, y lo subordinó al CAE como FAS (Fuerza Aérea Sur).  

El CAE emitió su Plan de Campaña “Mantenimiento de la Soberanía” el 07ABR (Drt), 

y la FAS el suyo el 16ABR (Drt). [ambos planes se pueden leer en el sitio web del radar, en la 

parte Documentos/Argentinos del menú]. 

El CAD organizó el CODAZSUR (Comando de Operaciones de Defensa Aérea Zona 

Sur) con la misma área de responsabilidad geográfica de la FAS, utilizando los mismos 

aeródromos y asentamientos y parte de los medios, como los radares de alerta temprana, y 

emitió su Plan de Campaña “Caburé Azul y Blanco”.  

Por suerte, el Comandante de la FAS y el Comandante del CODAZSUR se reunieron 

para analizar la situación, y decidieron fusionar los dos Comandos en uno sólo, la FAS, con el 

Comandante de la FAS a cargo de las operaciones aerotácticas, y el Comandante del 

CODAZSUR a cargo de las operaciones de defensa aérea, con el personal de ambos Estados 

Mayores fusionado. 

El COA (Comando de Operaciones Aéreas, de época de paz) se desdobló en el CAE y 

el CAT, el que continuó con las operaciones de transporte aéreo ya iniciadas el 02ABR, con su 

Plan “Aries”.  

Pasando a las actividades de Fuerza Aérea en Malvinas: 

1. El 02ABR desplegó los medios previstos y comenzó a montar las instalaciones 

necesarias para satisfacer el Plan del TOM, para lo que habrían sido las operaciones si 

todo nos iba bien, si Gran Bretaña nos devolvía las islas: 

a. Una terminal de carga. 

b. Un radar TPS-43 para el control del tránsito aéreo. 

c. Personal para Operaciones del aeródromo. 

d. Un Escalón de comunicaciones para apoyo. 

e. Dos helicópteros para enlace del interior de las islas. 

f. Comenzó a montar la BAM Malvinas para dar sostén logístico a todos esos medios. 

2. Desde el mismo 02ABR, implementó y operó el extremo Malvinas del puente aéreo. 

3. Desde el 03ABR comenzó el control del movimiento aéreo mediante el radar TPS-43, 

apoyado hasta el 07ABR por la fragata Granville con su radar, lo que le permitió a 

Fuerza Aérea tener libertad para realizar las pruebas de optimización del cubrimiento 

del TPS-43. 

4. El mismo 02ABR llegaron cuatro aviones Pucará como respuesta al enfrentamiento con 

Aviación Naval respecto a la BAM o BAN. (el 03ABR arribaron los Tracker de Armada 

también como respuesta al enfrentamiento). 
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5. A fin de ampliar la plataforma del aeródromo, prolongar la pista, acumular combustible 

aeronáutico JP1 para las aeronaves del puente aéreo, y trasladar otros elementos 

voluminosos necesarios para la operación de la BAM (Base Aérea Militar), contrató a 

los buques Rio Cincel y Mar del Norte.  

a. El Rio Cincel partió del puerto de Buenos Aires el mismo 02ABR, trasladando 

a Malvinas las planchas de pista, y el material y maquinaria vial necesarios para 

que un Escuadrón de Construcciones ampliara la plataforma y extendiera la 

pista; llegó a Malvinas el 07ABR.  

b. El Mar del Norte cargó tambores de combustible de aviación JP1 en La Plata 

durante todo el 03ABR y partió hacia Malvinas el 04ABR, donde arribó el 

08ABR. Ambos buques llegaron a Malvinas y regresaron antes de que Gran 

Bretaña activara la MEZ.  

6.  Cuando para el 05ABR ya nos convencimos de que posiblemente íbamos a terminar en 

una guerra, personal de la FAS viajó a Malvinas para coordinar todo lo que era 

necesario montar para enfrentar a Gran Bretaña. Como resultado en los días posteriores:  

a. Se montó el Puesto Comando del Componente Aéreo en Stanley House, donde se 

organizó un CIC (Centro de Información y Control), para la conducción de las 

operaciones aéreas y de defensa aérea.  

b. Se potenció la BAM Malvinas, reforzando su personal y área logística.  

c. Se comenzó a buscar el aeródromo para la creación de una segunda BAM. 

d. Comenzó su traslado un Escuadrón de Artillería Antiaérea. 

 

El Componente Armada entre el 02 y el 07ABR82 

 

Vimos que en la reunión del COMIL del 03ABR se aprobó la creación del TOAS, con 

todos los medios del CON, y la incorporación de las fuerzas de Ejército y Fuerza Aérea en 

Malvinas, y de los aviones de Fuerza Aérea del continente a requerimiento.  

Pero el decreto de creación es del 07ABR (Drt) y su Plan fue emitido recién el 12ABR 

(Drt). Mientras tanto: 

1. El 02ABR ya había sido creado el Apostadero Naval Malvinas, a cargo del Capitán de 

Fragata Gafoglio, responsable de todo lo relacionado con el puerto y las actividades 

navales. 

2. El 03Abr llegaron a Malvinas 2 Trackers, como resultado del enfrentamiento que había 

habido el 02ABR entre Armada y Fuerza Aérea por la BAM o BAN; esto ya lo 

analizamos en “Recuperar para Negociar”; y se creó la Estación Aeronaval Malvinas, 

a cargo de los Capitanes de Fragata Alberto Olcese y Oscar Arce. 
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3. El 04ABR zarpó de Malvinas el Cabo San Antonio con los vehículos anfibios a bordo. 

4. El 07ABR cruzó el Capitán de Navío Juan Carlos Moeremans, como coordinador/asesor 

de las fuerzas de Infantería de Marina para su relación con las fuerzas de Ejército en las 

Islas. 

Para no dejar trunco el tema, que presenta dudas, continuaremos hasta el 08ABR. 

5. Entre el 08 y el 11ABR cruzó a Malvinas, como fuerza terrestre, el BIM 5, a cargo del 

Capitán de Fragata Carlos Hugo Robacio. Para las mismas fechas cruzaron el Batallón 

de Artillería antiaérea y la Compañía de Ingenieros Anfibios. 

6. En la madrugada del 08ABR zarpó de la bahía frente a Puerto Argentino la Granville. 

Lo declarado por el Sr. Capitán de Navio Moeremans ante la Comisión Rattenbach, y lo 

relatado por el Capitán de Fragata Robacio, crean unas pequeñas dudas respecto a la fecha en 

que el BIM5 cruzó a Malvinas, ya que como muestra el siguiente facsímil f232 (Trt); en él el 

Capitán de Fragata Moeremans expresó que cuando él llegó a Puerto Argentino el 07ABR a la 

tarde, al entrevistarse con el General Daher y ver que éste estaba planeando el traslado del 

Regimento 8 a Bahía Fox, le sugirió que pidiese que le enviaran al BIM 5, y que esperara el 

arribo de éste para mover al Regimiento 8. 
 

 
f232-Trt-moeremans págpdf2 

Transcripción: 
- - - 
Hecha la operación, el día seis de Abril recibí la orden – aproximadamente después de almorzar – de trasladarme al 
día siguiente a las Islas Malvinas. Fundamentalmente recibí la orden de trasladarme ahí, a los efectos de ser un 
coordinador de las dos Unidades que iba a mandar la Infantería de Marina, que eran el batallón Antiaéreo y la 
Compañía de Ingenieros. 
- - - 
A posteriori, después de ubicarme, porque tampoco nadie nos esperaba, hablé con el General Daher, en ese 
momento, estaba organizando el traslado de su regimiento 8 a la isla Gran Malvinas. Yo le presenté mi inquietud de 
que, en ese momento, le quedaría el Regimiento 25 solamente, en la zona de Puerto Argentino. Me pareció muy 
inconveniente, hasta no tener más efectivos, trasladar una Unidad y dejarla totalmente aislada en la Isla de enfrente. 
Ese tema se discutió bastante. Al final, el General Daher aceptó demorar el traslado del Regimiento 8, hasta que 
vinieran más efectivos. Yo, viendo la cantidad de medios – porque ya había recibido la información de que la defensa 
iba a ser organizada por efectivos de Ejército – y ante los pocos efectivos que había, en ese momento, de la Brigada 



miguel ángel silva 

 350 
 

IXa, insté a que mi Comando dispusiera el traslado del Batallón 5. Entonces, se dispuso el traslado del Batallón 5 a 
la Isla. 
- - - 
 

Tanto el Sr. Capitán de Fragata Robacio, Jefe del BIM 5, como varios escritos de 

Armada dicen que la fecha de cruce fue el 05ABR, lo que no coincidiría con lo manifestado por 

el Sr. Capitán de Navío Moeremas, quien era el Comandante de la Fuerza de Infantería de 

Marina, del que dependía el BIM 5. 

En resumen, para el 07ABR Armada tenía en las islas: 

• Al CF Gafoglio a cargo de la parte naval. 

• Al CN Moeremans a cargo de la parte terrestre. 

• A los CF Olcese y Arce alternándose a cargo de la parte Aeronaval. 

• Al más antiguo de ellos como Comandante de la Agrupación (Componente) Armada. 

En Georgias, habían quedado: 

• El  Teniente de Navío Guillermo Jorge Luna y su gente en Grytviken. 

• El Teniente de Navío Alfredo Astiz y sus hombres, junto a los obreros del Sr. Davidoff, 

en Leith. 

• La fragata Guerrico y el Bahía Paraíso navegando hacia el continente, llevando a bordo 

a los Marines británicos como prisioneros, junto al personal del BAS. 

 

CONCLUSION DE ESTE MOMENTO 2.1; del 03 al 07ABR82 

 

Lo que aquí expresaremos es prácticamente la base de la conclusión final del trabajo de 

investigación; porque como hemos podido apreciar, fue entre las reuniones del COMIL del 03 y 

el 06ABR que decidimos cual sería nuestro Estado Final NO Deseado. 

Seríamos los perdedores en la confrontación con Gran Bretaña, y con ello le daríamos la 

oportunidad de que fijase en forma unilateral el límite entre nuestro mar económico y el del que 

después sería el Territorio Británico de Ultramar; con lo cual, gracias a nosotros, Gran Bretaña 

lograría su objetivo de la explotación económica del mar alrededor de Malvinas, sin necesidad 

de negociar. 

 La prueba de ello; a poco de desembarcar las fuerzas británicas en San Carlos, la 

Primer Ministro Margaret Thatcher le encargó a Lord Shackleton que actualizara su informe 

sobre la economía de Malvinas (Bri), como muestra el siguiente facsímil f233: 

 

 
f233-Bri-informe shackleton1982 
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Transcripción: 
- - - 
A finales de Mayo 1982, cuando las tropas de la Fuerza de Tareas Británica habían desembarcado en las Islas 
Malvinas y era claro que la reposesión completa de las Islas era sólo una cuestión de tiempo, la Primer Ministro me 
pidió que actualizase el Informe de 1976. Fui muy afortunado de tener la posibilidad de contactarme en cuestión de 
días con cinco de los seis de mi equipo original, los que estaban todos encantados de tomar la tarea. 
- - - 
 

Vemos, aunque nos duela en el alma, que por contraste con nosotros, y nuestra 

ingenuidad argentina, la Conducción británica era una máquina de relojería; movida por la 

tenacidad y la determinación británicas. 

Sus tropas recién acababan de afianzarse en la cabeza de playa, y estaban comenzando a 

avanzar, hacia Darwin-Goose Green unas, y hacia Puerto Argentino otras. Pero Margaret 

Thatcher ya estaba tomando las previsiones para el Posible Futuro, que satisfaría el Futuro 

Deseado, y que sus tropas asegurarían que iba a ser Cierto: la fijación de los límites entre los 

mares económicos, y la consecuente explotación económica del mar alrededor de Malvinas. 

Por eso el pedido a Lord Shackleton aún en plena guerra. Porque el triunfo que ya 

percibía le iba a permitir fijar el límite entre los mares económicos en forma unilateral. 

Recordemos que cuando analizamos los documentos de 1981 Gran Bretaña estaba 

obsesionada por encontrar la solución que le permitiese la explotación económica del mar 

alrededor de Malvinas. En esa oportunidad habíamos colocado como referencia en página 065 la 

imagen i002, que aquí volvemos a colocar como i072, y que mostraba el límite de ambos mares. 

 

 
i072-mares económicos  

 

En ese momento, 1982, estaba en plena gestión el acuerdo de países a nivel 

internacional para fijar las nuevas normas sobre el derecho de los países a sus mares aledaños; 

como las 12 NM de mar soberano, o las 200 NM de mar económico. 

Este acuerdo sería conocido como la “Ley del Mar”. 
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Mientras Gran Bretaña ya estaba pensando más allá de su futuro deseado inmediato, la 

recuperación de Malvinas, a pocos días de haber afianzado su cabeza de playa, nosotros 

seguíamos improvisando, porque nos habíamos aferrado a la Defensa Terrestre como única 

opción; mostrando la ingenuidad argentina que nos caracterizó durante todo el conflicto. 

Lo habíamos decidido, a contramarcha de toda lógica, en la reunión del COMIL del 

03ABR. 

Fue en esa reunión que ya habíamos signado nuestro destino. 

¿Con qué íbamos a rechazar a los británicos? 

¿Con nuestra flota?, NO, porque el Plan del TOAS, que expuso brillantemente el Sr. 

Vicealmirante Lombardo, lo dice claramente: inaceptable si vienen los submarinos. 

¿Con las fuerzas terrestres que cruzasen a Malvinas?, NO, porque, ya lo deberíamos al 

menos haber intuido, con un submarino impidiendo el traslado en buques, por vía aérea sólo 

amontonaríamos hombres con un fusil, no sistemas de armas de infantería. 

Aunque es muy doloroso, comparémonos con nuestro enemigo; basándonos en el dicho 

que una imagen vale mil palabras. Sr lector, observe las dos fotografías siguientes y contéstese a 

sí mismo, dejando previamente el corazón argentino de lado, ¿Cuál de los dos ejércitos va a 

vencer?. 

 

      
i073-tropas argentinas    i074-tropas británicas 

 

La fotografía de la izquierda, i073, es de nuestros soldados recién llegados, en su primer 

día en Malvinas, están saliendo del istmo del aeropuerto hacia el pueblo. La de la derecha, i074, 

es de las tropas británicas, entrando a Puerto Argentino después de haber recorrido los 90 km 

que los separaban del lugar del desembarco en San Carlos y haber combatido. 

Las fotografías muestran claramente que nuestra concepción de cómo se debe guerrear, 

nuestra cultura de guerra, era completamente diferente de la británica. Recurriendo nuevamente 

al ajedrez, ellos sabían hacer jugadas, nosotros sólo habíamos aprendido de memoria cómo se 

movían las piezas. Y muchos, ni siquiera sabíamos cómo se movían. 

En Malvinas durante mayo nuestros comentarios eran: no aguantan, están mareados 

por el mar y sin víveres, se vuelven; hasta que el 21MAY desembarcaron, y 21 días después 
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estaban atacando las primeras defensas de Puerto Argentino; y el 15JUN les sacaron a las tropas 

británicas la foto que recién mostramos. 

 Es muy triste y doloroso, pero fue así.  

Si no fuimos capaces de preverlo antes del 26MAR, ya el mismo 03ABR tendríamos 

que haber buscado la mejor opción, que vimos que no era la creación del TOAS, pero no lo 

hicimos, aunque habríamos podido hacerlo, si hubiésemos pensado y sido sagaces.  

En lugar de eso, nuestras Conducciones Nacional, Estratégica y Operacional, dejaron 

que los hechos evolucionaran al ritmo que imponía Gran Bretaña, esperanzados en que, al final, 

Naciones Unidas y Estados Unidos nos solucionarían el problema, dándonos la razón sobre la 

soberanía a nosotros; mientras nuestro Sr. Presidente, consentido por sus pares y el COMIL, 

vivado y ovacionado en Plaza de Mayo por el Pueblo Argentino, decía:  

“si quieren venir que vengan, les presentaremos batalla” 

Sr. Lector no se rasgue las vestiduras; lo que acaba de leer es el resultado de un 

problema cultural muy nuestro; muy “argentino”. No teníamos una cultura de la guerra, no 

sabíamos cómo se conduce, cómo se decide cuando uno se está preparando para guerrear o ya 

está inmerso en un conflicto. Pensábamos que haber aprendido de memoria manuales y 

reglamentos y haber obtenido una calificación de 10 en un test de selección múltiple ya nos 

habilitaba como grandes estrategas. 

Haciendo una comparación doméstica, es como si después de estudiar de memoria 

cómo se mueven las piezas de ajedrez, y haber respondido correctamente a las preguntas de 

cómo se mueve cada una, pensamos que ya estamos en condiciones de ser el campeón mundial 

de ajedrez.  

No nos damos cuenta que nos falta la “cultura” del ajedrez: sólo sabemos mover las 

piezas, no jugar; para hacerlo necesitamos conocer todas las jugadas posibles, y adelantarnos a 

los hechos, estar pensando por lo menos 2 o 3 jugadas adelantadas; aplicando permanentemente 

el ¿qué pasaría si…? del que tanto hablamos. 

Esto es aplicable tanto a la parte militar como a la parte diplomática, y sin fechas. 

Recordemos cuando hace unos años nuestra Sra. Presidente, Cristina de Kirchner, con gesto 

autoritario y de desprecio, lo forzó a recibir un sobre con información de Malvinas al Primer 

Ministro británico, cruzándolo en un pasillo de Naciones Unidas, pensando que con esa actitud 

lo forzaría a negociar sobre la soberanía de Malvinas.  

Para redondear el aspecto diplomático, y volver al tema que nos interesa, sugerimos al 

lector que entre al sitio del radar www.radarmalvinas.com.ar y lea en la parte 

documentos/británicos/otros, la visión sobre Naciones Unidas que expresó el entonces 

Embajador británico ante ese organismo; organismo del que actualmente estamos pendientes 

para lograr la recuperación de nuestras Irredentas Islas. 

http://www.radarmalvinas.com.ar/
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Su lectura nos permitirá poder apreciar cual es la visión que de la Organización de 

Naciones Unidas tienen los países poderosos. La reciente invasión de Ucrania por Rusia lo 

muestra. 

Piense también que el comportamiento de la conducción de ese momento no fue 

diferente al típico de nuestras conducciones nacionales de turno, cualquiera sea su color y el 

momento de nuestra historia, con pocas excepciones; sólo que a diferencia de las otras que le 

antecedieron y sucedieron, en el caso de Malvinas, sus errores, improvisaciones, y ligereza de 

conducción, no se tradujeron en una simple inflación; se pagaron con la sangre de los 

combatientes. Por favor, respóndase a si mismo: ¿a cambio de qué?.  

Cuarenta y un años después, ¿para qué sirvió la sangre de nuestros combatientes?. 

Volveremos sobre el tema cuando analicemos la visita del Sr Almirante Anaya a 

Malvinas el 19ABR, y leamos sus declaraciones. 

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 
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MOMENTO 2.2: EL AMONTONAMIENTO DE TROPAS  
06ABR al 01MAY82 a las 05:45 hs 

(como nos organizamos para la guerra) 
 
 
 
La Bibliografía de Base 
 

Aquí también recurriremos a la documentación mencionada en la parte Aclaraciones del 

principio del trabajo, que está disponible en www.radarmalvinas.com.ar , en particular a: 

• Informe Oficial del Ejército Argentino – Conflicto Malvinas, de 1983.  

• Historia de la Fuerza Aérea Argentina – Tomo VI, de 1998.  

• Historia de la Aviación Naval Argentina (Conflicto del Atlántico Sur), de 1992.  

También buscaremos referencias en: 

• La documentación de Archivos Abiertos del Ministerio de Defensa, que comenzó a 

publicar en ABR2022, accesible vía www.argentina.gob.ar  /defensa/archivos-abiertos. 

• La nueva versión de la Historia Oficial de La Fuerza Aérea en Malvinas; por ahora en 

papel, y que fue presentada al público el 08AGO2022. 

• El borrador de operaciones del radar TPS-43 de Fuerza Aérea. Disponible en el sitio 

www.radarmalvinas.com.ar  /el radar en malvinas/el diario original. 

• El libro Diario de Guerra del Radar Malvinas, en las partes que analiza las operaciones 

aéreas según como deberían haberse hecho, y cómo fueron hechas en la realidad. 

Disponible en el sitio www.radarmalvinas.com.ar  /el radar en malvinas/el libro. 

• El libro Battle Atlas of the Falklands War 1982, de Gordon Smith, de 2006. También 

disponible en el sitio www.radarmalvinas.com.ar /operaciones y documentos/informes 

británicos; que nos resulta útil para ir comparando cronológicamente nuestras acciones 

con las de Gran Bretaña. 

 

LA INTRODUCCION AL TEMA 

 

Este Momento 2.2: “El Amontonamiento de Tropas”, que comprende desde el 06ABR 

al 01MAY a las 05:45hs, cuando el Vulcan bombardeó la pista de la BAM Malvinas iniciando 

la guerra, comienza con el arribo a Puerto Argentino el 06ABR del primer contingente de tropas 

del RI 8; las primeras fuerzas que llegaron para dar cumplimiento a la Orden de Operaciones 

1/82 DEFENSA, que el General de Brigada Daher aún estaba redactando, e iba a publicar el 

07ABR a las 24:00hs. 

Ese mismo 06ABR, en la reunión # 9 del COMIL, el General de División García, aún 

en funciones como Gobernador  Militar y Comandante de la GMM, estaba exponiendo ante 

todos los que se constituirían como Comandantes Operacionales, cómo sería la Defensa 

http://www.radarmalvinas.com.ar/
http://www.argentina.gob.ar/
http://www.radarmalvinas.com.ar/
http://www.radarmalvinas.com.ar/
http://www.radarmalvinas.com.ar/
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Terrestre de Malvinas; la única opción que nos quedaba para enfrentar a las Fuerzas Británicas 

porque, como ya vimos, y expuso el Vicealmirante Lombardo en la reunión anterior del 

03ABR: el enfrentamiento de flota contra flota sería inaceptable debido a la presencia de los 

submarinos nucleares de Gran Bretaña. 

Sobre esta base, a continuación analizaremos cómo nos organizamos los argentinos 

para la guerra. 

A fin de tratar de establecer las LECCIONES APRENDIDAS, en los próximos párrafos 

aparentemente nos apartaremos por unas pocas páginas del tema, para presentar unos conceptos 

que nos permitan un enfoque adecuado para el análisis que haremos. 

Este enfoque consistirá en considerar a nuestras organizaciones para la guerra desde 

diferentes ópticas. 

En primer lugar, veremos cómo se organizaron nuestras Fuerzas Armadas, cada una en 

particular, y también en conjunto, considerando los medios terrestres, aéreos y navales de que 

disponíamos en el que podemos denominar arbitrariamente “Teatro GEOGRAFICO Malvinas”. 

También más adelante, en el Tomo II-La Guerra, utilizando los niveles Táctico-

Superior y Táctico-Inferior de las Unidades, haremos un análisis de cómo nos organizamos en 

función de las operaciones que debíamos realizar para degradar o anular las capacidades de 

nuestro enemigo, a fin de evitar que lograse su estado final deseado: la recuperación de 

Malvinas. 

Para ello iremos planteando cómo se deberían haber hecho las operaciones, y cómo 

finalmente las hicimos. 

Por eso esta pequeña introducción al tema. 

El gráfico que hemos colocado como imagen i075, nos permite visualizar cómo 

desarrollaremos el análisis. 

 

 
i075-base del proceso 

 

Estamos considerando los 3 ambientes o dominios clásicos de la guerra: terrestre, aéreo 

y marítimo; a los que agregaremos los ambientes: espacial y electromagnético; y por supuesto, 

en el marítimo incluiremos también a los submarinos. 

Si analizamos el gráfico de derecha a izquierda, vemos que en su extremo derecho 

termina con: todo tipo de medios del enemigo, a los que consideraremos: sea como blancos, sea 
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como amenazas, a los que tendríamos que atacar/degradar para impedir que cumplan con su 

función en la guerra. 

La magnitud de esta degradación comprende desde la destrucción del blanco o la 

amenaza, hasta su simple neutralización, la anulación de sus capacidades para que no pueda 

cumplir con su función, sea en forma permanente o sólo transitoria por un cierto tiempo.  

Si seguimos desplazándonos en el gráfico de derecha a izquierda; para poder 

atacar/degradar a cada uno de los medios del enemigo, necesitamos seguir una secuencia de 

acciones: detectarlo, localizarlo, marcarlo (apuntarlo) como blanco, y atacarlo/degradarlo. 

Todas estas acciones se pueden hacer desde una misma, única plataforma, o recurrir a 

diferentes plataformas. 

Y estas plataformas pueden ser: terrestres, aéreas, o navales; mientras que los 

blancos/amenazas sobre los que vamos a actuar pueden estar en cualquiera de los tres 

ambientes; el terrestre, el aéreo, y el marítimo. 

Por lo que, en nuestra concepción, realizaremos operaciones contra tierra, aire, y mar. 

Este planteo ya nos muestra que la plataforma que buscaremos utilizar para cualquiera 

de las acciones debería ser la más AFA (Apta Factible y Aceptable) según el blanco o amenaza, 

no importa la Fuerza a la que la plataforma pertenezca. 

Asimismo, si el blanco es móvil, como fue el caso de los buques o aviones, tendremos 

una cierta ventana de tiempo para realizar todo el proceso, desde que detectamos al blanco o 

amenaza, hasta que actuamos sobre él. 

Esto nos hace recordar el Ciclo de Reacción que presentamos al principio en la imagen 

i001 de página 020. Cuando enfrentamos a un blanco o una amenaza enemiga tendremos dos 

ciclos de reacción: el de quien va a actuar sobre el blanco o amenaza, desde que lo detecta hasta 

que lo ataca o degrada, y el ciclo de reacción del blanco o amenaza, que estará dado por el 

tiempo de exposición como blanco, y que es denominado ventana del blanco.  

Nuestro ciclo de reacción debe ser menor, ser más rápido, que el del enemigo; seamos el 

blanco o seamos el sistema de armas que lo atacará. 

Ejemplo de Malvinas con una sola plataforma interviniendo: el Skyguard emplazado 

junto a la pista de la BAM Malvinas.  

Los Harrier británicos que atacaban a la BAM Malvinas, desde que aparecían saltando 

desde detrás de los cerros al noroeste de la pista, tardaban aproximadamente 30 segundos en 

estar sobre la vertical tirando sus bombas y escapando. Estos 30 segundos eran la ventana del 

blanco Harrier atacando. 

Nuestra artillería antiaérea disponía de menos de esos 30 seg para detectarlos, 

identificarlos como enemigos, apuntar sus armas y dispararles; sea para destruirlos o averiarlos, 

sea para espantarlos antes de que lanzaran sus bombas e impedir que cumplieran con su función 
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de bombardear el aeropuerto. Estos 30 seg era el máximo tiempo que podía demorar nuestro 

ciclo de reacción. En realidad teníamos sólo 15 seg si queríamos empezar a tirar al máximo 

alcance de los cañones. 

Si el ataque era en cambio desde el mar, el sistema Skyguard que estaba emplazado en 

el aeropuerto podía detectarlos a los 20 km. Con los Harrier atacando a 230 m/seg, disponía de 

casi 90 seg para todo el proceso. Esos 90 seg serían la ventana del blanco para esta situación; 

para impedir que lance sus bombas si atacaba desde el mar. 

Esta ventana siempre va a estar dividida en dos partes; la primera desde la detección 

hasta el apuntado de los cañones y la apertura del fuego; y la segunda desde la apertura del 

fuego, cuando los aviones están entrando en la envolvente letal de los cañones, hasta el 

lanzamiento de las bombas y el inicio del escape. 

Al Harrier escapando se le puede seguir tirando por unos 15 seg más, hasta que sale de 

la envolvente letal de los cañones. 

Cabe una aclaración; hay posturas que sólo consideran como ventana del blanco a la 

segunda parte, el tiempo desde la primera oportunidad de apertura del fuego, hasta el 

lanzamiento de las bombas. 

Después volveremos sobre el tema más en detalle, con todas sus variantes, cuando 

analicemos cómo organizamos nuestra defensa aérea. 

Otro ejemplo también de Malvinas: nuestro lanzamiento desde tierra de un misil Exocet 

contra los buques británicos que se acercaban a cañonear desde el sur; esta vez con la 

participación de varias plataformas, de las tres Fuerzas, en el proceso. 

En este caso el buque tenía a su ventana como blanco repartido en dos períodos de 

tiempo bastante diferentes, uno grande que comprendía gran parte del proceso previo al disparo 

del Exocet, en el que se detectaba al buque y se lo mantenía localizado en su aproximación al 

área de cañoneo; y el otro muy breve, dado por el tiempo en que el buque permanecía dentro de 

la envolvente de lanzamiento del Exocet. 

La rampa de los misiles Exocet estaba apuntada en un azimuth fijo, y el misil, para que 

se pudiera enganchar en el buque como blanco, debía ser disparado dentro de una apertura 

angular de 2º centrada en ese azimuth. Quiere decir que no podíamos apuntar al blanco, sino que 

debíamos esperar a que el buque entrase dentro de nuestro sistema de puntería, esos 2º de 

apertura. 

Este tiempo, de permanencia dentro de las envolventes de lanzamiento y letal del 

Exocet, dependía de la distancia a la rampa, rumbo y velocidad del buque.  

En este caso, para todo el proceso, que como vimos comprende la detección, 

localización, marcación del blanco, y ataque, intervinieron distintas plataformas, pertenecientes 

a las tres Fuerzas. 
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La “detección” y “localización” de los buques que se aproximaban a cañonear la zona 

de Puerto Argentino la lográbamos gracias a las particulares condiciones de propagación 

anómala de las emisiones electromagnéticas que se daban continuamente. 

En Malvinas teníamos dos radares de Alerta Temprana Aérea: el TPS-43 de Fuerza 

Aérea, y el Cardion TPS-44 de Ejército. 

El TPS-43 de FAA, al emitir en una longitud de onda más corta que la del Cardion de 

Ejército, se veía más afectado por las condiciones de propagación anómalas. Pero esto, si bien 

era un trastorno para la vigilancia y el control de los móviles aéreos, era una ventaja/capacidad 

normalmente no prevista, para la detección y seguimiento de móviles navales. 

Los siguientes facsímiles f234 y f235 han sido tomados del borrador de operaciones del 

radar (Dfa). 

 

 
f234-Dfa-borrador ops 07may 

 
f235-Dfa-borrador ops 28may 
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Transcripción f234: 
- - - 
07MAY 0400 Se observan dos ecos fuertes en Az 100 155MN [287 km] y luego un grupo de 7 u 8 sin movimiento en 

el 105 a 163MN [302 km]. En algunos momentos desaparecen. 
0430 Aparecen 6 o 7 ecos en la posición anterior. 
0450 desaparecen todos. Luego aparece uno solo en 105 a 166 MN [307 km]. Fijo desaparece también y a las 
0510 aparece por pocas vueltas ant. uno en 113 a 183MN [339 km]. 
0533 aparece en 107 a 162 MN [300 km] uno y otro en 107 a 155MN [287 km]  con nivel 265 
0636 nuevamente se observan el grupo de ecos desplazándose hacia el 208 de la posición 
Transcripción f235: 
- - - 
28MAY 0100 Me hago cargo durante el cañoneo con una fragata 180/8-187/9-169/7, otra205/10 y 170/10-203/11, 
tercera en 205/5, 191/13-175/13. Y el helicóptero que se movía de 164/7-142/7-158/9-116/6-119/8-133/10 
02:30 Se van por el 163/13-163/15-157/15 y el helicóptero por el 173/13 con rumbo 200. 
- - - 
 

Podemos leer que los radaristas estaban detectando y siguiendo a varios buques de la 

flota británica; algunos lejos, como los que muestra el facsímil f234 que estaban entre los 

azimuth 100º y 113º, y entre 155 y 183 NM (287 y 339 km) de Puerto Argentino; y otros más 

cerca, como los del facsímil f235, entre los azimuth 116º y 205º, y a distancias entre 5 y 13 NM 

(9 y 24 km); e incluso describen su comportamiento, son los buques que estaban cañoneando 

nuestras posiciones alrededor de Puerto Argentino. 

Esta detección nos daba un buen preaviso, con una ventana de tiempo grande, de unos 

cuantos minutos y a veces un par de horas, para poder actuar contra los buques, ya que los 

radaristas los veían cuando se separaban del grueso de la flota, a 100NM (182,5 km) o más 

hacia el Este, para dirigirse hacia el Sur de Puerto Argentino, desde donde cañoneaban a 

distancias de entre 5 y 8NM (9 y 15 km) del radar y de las instalaciones de la BAM Malvinas y 

de los alrededores del pueblo. 

Cuando los buques estaban próximos a Puerto Argentino, el radar Cardion de Ejército 

también los detectaba, y los localizaba en azimuth y distancia. Esta información era utilizada 

por Ejército para marcarle los blancos, los buques, a su Artillería de Campaña, reglando el 

apuntado y fuego de sus cañones SOFMA de 155 mm, que eran usados como artillería de costa 

para rechazar a los buques, obligándolos a alejarse, con lo que nuestras instalaciones y los 

emplazamientos de nuestras fuerzas quedaban fuera del alcance de sus cañones navales, debido 

a que el alcance de éstos era menor que el de nuestros SOFMA.  

Con ello lográbamos que los buques de nuestro enemigo no pudieran cumplir con su 

función en procura de su efecto deseado. 

Un procedimiento similar se seguía para el lanzamiento del Exocet desde tierra. 

El radar TPS-43 de Fuerza Aérea pasaba la información de la aproximación de los 

buques que se acercaban a cañonear, en forma paralela, tanto al CIC (Centro de Información y 

Control) de Fuerza Aérea, que estaba en Stanley House, el asiento de los Puestos Comando, 

como al PCDA (Puesto Comando de Defensa Aérea) de las 3 Artillerías Antiaéreas, que se 

había ubicado en una escuela junto a Stanley House. 
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Desde este PCDA se pasaba la información al personal en la rampa de lanzamiento del 

Exocet, que Armada instalaba en el camino entre el pueblo y el aeropuerto.  

Sólo había que esperar a que algún buque entrase dentro de los 2º de apertura angular y 

una distancia de 30 km que determinaban la envolvente de lanzamiento del misil. 

Para determinarlo, el TPS-43 tenía un dispositivo que le permitía ubicar en la pantalla 

del operador un vector que marcaba un origen, la rampa de Exocet, y el azimuth de apuntado, 

usualmente 200º. 

Cuando un buque estaba próximo a entrar en esa envolvente de lanzamiento, los 

operadores del TPS-43 de FAA pasaban la información al PCDA, y éste la transmitía al 

personal de la rampa. 

La “quanta radar” del TPS-43, lo que ahora sería el equivalente al pixel en las 

fotografías actuales, la mínima superficie de discriminación, era demasiado grande para dar 

precisión de la posición del buque dentro de esos 2º; por eso junto a la rampa se instalaba un 

radar Rasit de la Artillería de Campaña de Ejército, con una precisión angular en miliradianes y 

un alcance de 30 km. 

Estos 30 km de alcance del radar Rasit eran los que fijaban la envolvente de 

lanzamiento en distancia del Exocet, ya que en teoría su alcance por combustible era de 

aproximadamente 45 km, pero más allá de los 30 km del alcance del Rasit, la discriminación 

angular la deberíamos lograr con el TPS-43, pero el tamaño, justamente angular, de su quanta, 

no daba certeza de la precisión angular de la posición del buque. 

El personal de la rampa de misiles, alertados por el TPS-43 de la entrada del buque en la 

envolvente, la confirmaban con el Rasit operado por Ejército, y disparaban el Exocet. 

Vemos que en este caso la operación era realizada con la participación de plataformas 

pertenecientes a las tres Fuerzas, aunque no teníamos en 1982 doctrinas de operaciones 

conjuntas. 

Estos dos ejemplos nos muestran: una operación contra aire, y una contra mar. 

Esta breve introducción al tema y los ejemplos nos permiten apreciar cómo, para 

enfrentar al enemigo, poco interesaba el tipo de plataforma, si era terrestre, aérea, o naval, para 

realizar todo el proceso desde la detección hasta el ataque o degradación del blanco; el que 

tampoco interesaba si era terrestre, aéreo o naval. 

Lo que estamos mostrando es que siempre se tratará de utilizar los medios más AFA, no 

importa a quién pertenezcan, para cumplir con el efecto deseado: la destrucción/ 

degradación/neutralización/o alejamiento del medio del enemigo, para que no cumpla con su 

función. 

A este concepto Estados Unidos lo bautizó varios años después como de “Cross 

Domain” (dominios cruzados), yendo más allá del concepto “Conjunto”. 
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Nosotros en algunos casos lo aplicamos en Malvinas, a pesar de las posturas 

individualistas que primaban en las Fuerzas. 

Con esto hemos visualizado la forma en que desarrollaremos el análisis de todos los 

tipos de operaciones; presentando primero como deberían haber sido realizadas, y mostrando a 

continuación como las hicimos en los hechos debido a las circunstancias. 

Previo a ello, necesitamos terminar de ubicarnos en la situación que imperaba en 

Malvinas, para lo cual analizaremos como fueron las organizaciones de las tres Fuerzas. 

 

LA ORGANIZACION DE LAS TRES FUERZAS 

 

Para el análisis estableceremos en forma completamente arbitraria el concepto de: 

Teatro GEOGRAFICO Malvinas, que nos facilitará considerar las fuerzas que en realidad 

intervinieron en la guerra. 

Este Teatro GEOGRAFICO desde ya comprende Malvinas y Georgias, sus mares 

circundantes, y el Océano Atlántico hacia el Oeste hasta la milla 12 de la costa continental 

argentina y de Tierra del Fuego e islas aledañas. No incluiremos al archipiélago de las Sandwich 

porque no participó de la guerra. 

Tampoco estarán incluidas las Bases Continentales desde las que actuaron nuestros 

medios, sean aéreos o navales; pero sí los medios basados en ellas.  

En este espacio geográfico así definido, se desarrollaron todas las acciones de la guerra, 

con algunos intentos fuera de él, como el del Helicóptero británico con comandos que terminó 

en Chile, en la Operación Mikado, y nuestro intento de sabotaje a los buques británicos en 

Gibraltar mediante la Operación Algeciras. 

También consideraremos por fuera de este teatro a la isla de Ascensión y las rutas que la 

unían con Malvinas y Georgias. 

Cuando tratemos algún tema en estas áreas fuera del arbitrario Teatro Geográfico, lo 

haremos en forma puntual. 

Ese establecimiento, en forma completamente arbitraria, de un teatro de operaciones, 

nos permite liberarnos de los límites geográficos asignados a las estructuras organizadas 

formalmente, y concentrarnos en lo que realmente pasó. 

Por ejemplo, en Fuerza Aérea quién se constituyó en el núcleo de gestión de las 

operaciones fue la FAS, del nivel Táctico-Superior, y no el CAE del nivel Estratégico- 

Operacional; pero la FAS interactuó directa y continuamente con la GMM, que de hecho estaba 

en el nivel Estratégico-Operacional, ignorando las relaciones de dependencia de ambos; e 

ignorando ambos al TOAS, quien era el responsable del Teatro de esa Area. 

Definida así el área geográfica en donde analizaremos las operaciones, ahora 

consideraremos cómo terminamos organizándonos a nivel estratégico-operacional. Aquí 
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repetiremos como imagen i076 el gráfico que colocamos en página 293, y recordaremos los 

conceptos allí vertidos. 

 

 
i076-org nivel operacional 

 

Esto lo hacemos a efectos de que podamos percibir claramente cómo fue la evolución de 

nuestra concepción para la guerra. 

Comenzamos con una estructura de organización bastante lógica, que nos permitía 

ahorrar tiempo, lo más crítico en ese momento, porque Gran Bretaña el mismo 02ABR ordenó 

la partida de la avanzada de su flota; y el tiempo del que disponíamos era el que tardase la flota 

en llegar a Malvinas, como sucedió: 23 días para tomar Georgias, y 29 para iniciar las 

operaciones sobre Malvinas el 01MAY. 

Sólo teníamos que utilizar todos los Comandos Operacionales previstos para la guerra 

con Chile, y transformar al TOS en TOM, cambiando su ubicación de Patagonia a Malvinas, 

donde ya se encontraban su Comandante, el General de División García, y su Estado Mayor, 

quienes el mismo 04ABR ya habían comenzado a planificar la Defensa Terrestre de Malvinas. 

Es lo que nos permite apreciar el gráfico i076 en negro y azul, ignorando lo rojo. 

Pero en el nivel Estratégico-Militar, en el COMIL, optamos por suprimir al TOS y a su 

Comandante, y asignarle su componente terrestre al TOAS, con el General de Brigada 

Menéndez como su Comandante, en su ambigua designación. 

También vimos que Armada no logró subordinar el Componente Aéreo del TOS, la 

FAS, a su propio Componente Aéreo, y que Fuerza Aérea colocó a la FAS como subordinada al 

CAE. 

Igualmente, aunque el enfrentamiento iba a ser de flota contra flota, vimos que debido a 

la presencia de los submarinos nucleares británicos, nuestra Flota de Mar sólo estuvo 36 horas 

en condiciones de combatir, hasta que el Almirante Anaya ordenó su repliegue a aguas 

continentales, como expresó en sus declaraciones ante la Comisión Rattenbach. 
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Lo muestran los siguientes facsímiles f236 a f238. 

Aunque los facsímiles son extensos, resulta muy útil leer sus transcripciones, ya que nos 

permiten apreciar cual fue la situación y la postura del Sr Almirante Anaya. 

 

 
f236-Trt-anaya2 págpdf13 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Quién dio la orden de no emplear las /Unidades de superficie de la Armada, en batalla? 
DIJO: Yo 
PREGUNTADO: ¿No recuerda en qué fecha fue? ¿Fue inmediatamente después del hundimiento del “General 
Belgrano”? 
DIJO: No inmediatamente después del “Belgrano”, sino del “Sobral”. Fue primero la flota, a veinte horas cero siete 
– si no me equivoco- del primero de Mayo, que es sobrevolada por un avión Harrier, ya de noche, oscuro, a una 
distancia del Portaaviones británico que se estimaba en doscientas cuarenta millas, que es el límite de autonomía del 
Harrier. A raíz de eso, la Flota, que no puede interceptar ese avión porque debido a la falta de viento no puede 
largar los Sky Hawks, ve que es detectado y me imagino que su Comandante el Almirante Allara, estima que 
disponen de información satélite, porque sin exploración eso es imposible. No he conversado con él, de manera que 
no sé cuál es realmente el motivo, pero él, - en ese momento – ordena el repliegue. 
Cuando había tenido yo las primeras noticias del resultado del ataque de Fuerza Aérea a la Flota británica, lo llamé 
al Almirante Lombardo y le pregunté cuándo esperaban atacar. Porque las primeras noticias fueron un poco 
deformadas, quizás exageradas; que había sufrido un gran daño la Flota Británica. Y pocos minutos después lo volví 
a llamar al Almirante Lombardo y le dije: “Discúlpeme, Almirante, me estoy metiendo en cosas que no me competen. 
Quién está en el terreno es quién debe apreciar; de manera que usted proceda a su juicio”. Le dije esto porque, 
realmente, había sido una reacción mía poco feliz. 
Después me entero, entonces, que realmente iban a atacar; ya lo habían decidido, aparentemente para las quince 
horas del día primero de Mayo. Lo había decidido el Almirante Allara, Comandante de la Flota. Y a veinte cero siete 
creo que él ordena el repliegue de la Flota y luego el Almirante Lombardo, a la una diecinueve del día dos de Mayo, 
le dice que la Flota británica no está empeñada, que se había alejado y constituye una grave amenaza para la Flota 
argentina. Es decir, le ratifica, prácticamente, la confianza al Almirante Allara; que la decisión que tomó a las veinte 
cero siete, de replegar, era correcta. 
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f237-Trt-anaya2 págpdf13 

Transcripción: 
continúa 
El día dos de Mayo, por la tarde, yo me entero del hundimiento del “Belgrano”. A las cero treinta del día tres de 
Mayo me entero del ataque al “Sobral”. El día tres de Mayo, a las nueve quince, mando un despacho al Comandante 
del Atlántico Sur, informativo al Comandante de la Flota, a Ejército y a la Fuerza Aérea, diciendo: “Enemigo 
dispone información satélite diurna y nocturna, sobre movimientos de las Unidades de superficie”. 
Me sugieren, de Puerto Belgrano, desembarcar la aviación embarcada, para hacerla operar desde Río Grande. Les 
digo que estoy de acuerdo. En la Marina se ejercían tremendas presiones para emplear la Flota, pero que decían que 
era una vergüenza no emplearla. A raíz de eso fui a Puerto Belgrano y les dije a todos que era el único responsable y 
el único que iba a pasar vergüenza por no mover la Flota, era yo. Excepto que alguien me presentase un plan con el 
cual pudiese llegar// 
 

 
f238-Trt-anaya2 págpdf14 

Transcripción: 
continúa 
//a destruir dos buques británicos y que, entonces, si eso podía lograr, yo ofrecía la Flota argentina entera. Pero 
que, con esta información satélite, cinemáticamente era imposible llegar con la presencia de los que yo creía que 
eran tres Submarinos nucleares. 
Con el Satélite y los Submarinos, y el movimiento de doscientos cincuenta o trescientas millas que tiene que hacer, 
evidentemente no llega. 
Una vez, un Capitán de Navío me vino a ver porque creía que tenía el plan. Lo senté frente a mí y le demostré que no 
llegaba. Luego volvieron a insistirme en muchas oportunidades; me fabricaron un plan. Consideré ese plan no 
factible y lo rechacé. 
Es decir, que ante la Marina me he hecho totalmente responsable de no haber movido la Flota después del día tres 
de Mayo. Si luego alguno de mis subordinados dio la orden de replegarse hacia aguas poco profundas, fue de 
acuerdo a mi orden. 
- - - 
 

Después de la decisión del Almirante Anaya, si consideramos ese Teatro Geográfico 

Malvinas, vemos que las fuerzas del TOAS quedaron reducidas a: 

• La GMM como Componente Terrestre. 

• Los medios de la Aviación Naval como Componente Aéreo. 

• El Componente Naval de la GMM, como subordinado al propio Componente Naval del 

TOAS. 
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En cuanto a Fuerza Aérea y su actuación dentro de este Teatro Geográfico, tenemos que 

considerar tanto a las fuerzas en Malvinas como a las que operaron desde el continente porque: 

• La mayoría de las operaciones ofensivas y defensivas, y otras operaciones 

complementarias, las desarrolló desde el continente a través de la FAS, con el 

Componente Aéreo de la GMM como una extensión, de hecho, de la FAS en las Islas. 

• El CAE tuvo directamente subordinados a algunos de los medios, como los Canberra, y 

los Boeing 707 y C-130 para exploración. 

• El CAT, en coordinación con el CAE, se encargó de las operaciones de transporte aéreo 

hacia Malvinas; con sus medios normalmente basados en el continente. 

Ejército basó todo su accionar en las fuerzas que llevó a Malvinas como Componente 

Terrestre de la GMM, a la que, como ya vimos, para mediados de Abril todos la consideraban 

como el nuevo TOM, de nivel Estratégico-Operacional, ignorando su dependencia del TOAS. 

 

LA GUARNICION MILITAR MALVINAS Y SU COMPONENTE TERRESTRE 

 

Aun cuando en teoría la GMM tenía sus tres Componentes, Terrestre, Aéreo y Naval, en 

los hechos GMM fue sinónimo de Componente Terrestre, y como tal se la consideraba, sobre 

todo en los primeros días de organización, del 07 al 26ABR, cuando los que en realidad 

planificaban eran los sucesivos Comandantes Terrestres; el General de Brigada Daher del 07 al 

11ABR, y el General de Brigada Jofre del 11 al 26ABR. 

A partir del 26ABR el General de Brigada Menéndez se hizo cargo como Comandante 

de la GMM/nuevo TOM de hecho, con el General de Brigada Daher como Jefe de Estado 

Mayor; y dependiendo de la GMM ya dos Componentes Terrestres, uno a cargo del General de 

Brigada Jofre, y otro a cargo del General de Brigada Parada, porque éste acababa de llegar con 

su Brigada IIIa.  

Después, a partir de página 517, veremos cómo fue la organización a partir de ese 

26ABR, con el arribo de la Brigada IIIa. 

Ya comentamos que también dependían de la GMM/TOM, sólo en teoría, aunque no en 

los hechos, el Componente Aéreo a cargo del Brigadier Castellano, y el Componente Naval a 

cargo del Contraalmirante Otero, que también acababa de llegar el 26 o 27ABR. 

No podemos afirmar con certeza por qué sucedió, pero cuando analizamos la evolución 

de las relaciones entre las tres Fuerzas en Malvinas, podemos asumir que todo fue sucediendo 

por un simple laisez faire, al que se sumaron intereses sectoriales. 

Ejército, preocupado por el caos del amontonamiento de tropas, no tuvo tiempo para 

prestarle atención a las otras dos Fuerzas. Fuerza Aérea estaba demasiado ocupada en el control 

de todo el movimiento aéreo. Y Armada, siempre trató de tener un mínimo de medios en las 

Islas, con Jefes de nivel de Capitán de Fragata. 
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Nadie estaba interesado en participar de una organización conjunta, a excepción de 

algunos niveles Táctico-Inferiores, de Unidades, preocupados por lo que iba a pasar si no se 

ponían de acuerdo y se organizaban adecuadamente. 

El resultado es lo que hemos representado en el gráfico de la imagen i077; el que es una 

evolución de la imagen i076 de página 363. 

 

 
i077-organización de hecho 

 

Como acabamos de ver, a la reunión del COMIL del 06ABR concurrieron todos los 

Comandantes Operacionales previstos para el conflicto con Chile, ya que los planeamientos de 

estos Comandos nos sirvieron para aplicarlos, con pequeños ajustes, a lo que debíamos planear 

para enfrentar a Gran Bretaña. También participó el General de División García, quien se estaba 

desempeñando como Gobernador y Comandante del TOM. 

Hemos colocado al TOS semioculto por una máscara semitransparente, ya que recién 

vimos que como resultado de las reuniones del COMIL fue suprimido; las fuerzas de su 

Componente Terrestre enviadas a Malvinas, y su Componente Aéreo subordinado al CAE como 

FAS.  

En este nuevo gráfico i077 hemos tratado de representar lo que sucedió durante el mes 

de abril. 

En él no figura el TOM original, el que realizó la recuperación de las Irredentas Islas a 

cargo del General de Brigada García, porque iba a cesar el 07ABR para darle lugar al teatro que 

lo reemplazaba, el TOAS, a cargo del Vicealmirante Lombardo, y que tendría subordinada, 

como Componente Terrestre en el nivel Táctico-Superior, a la Guarnición Militar Malvinas, 

cuyo Comandante sería el General de Brigada Menéndez.  

Hemos colocado a la GMM como Componente del TOAS también semioculta, porque 

su dependencia del TOAS en los hechos no sucedió; ya que, a los pocos días, con la llegada 
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intempestiva de grandes cantidades de tropas, la GMM evolucionó conceptualmente en las 

mentes de los que estaban en Malvinas desde el nivel Táctico-Superior hacia el Estratégico-

Operacional.  

Por eso la graficación en violeta, mostrando con una X que poco a poco dejó de 

depender del TOAS para terminar al mismo nivel y ser llamada TOM; aunque nunca hubo nada 

oficial que la designase como tal o elevase su nivel al Estratégico-Operacional. 

En la parte baja del gráfico vemos que lo mismo sucedió con los componentes Naval y 

Aéreo respecto a la GMM. El Componente Naval se alineó directamente a órdenes del TOAS, y 

el Aéreo lo hizo respecto a la FAS. Lo volveremos a mostrar más adelante. 

En cuanto al Componente Terrestre en sí, el dependiente de la GMM, en un principio 

estuvo conformado por las Unidades de Ejército, más un componente de Infantería de Marina, 

como ya vimos anteriormente, con el Capitán de Navío Moeremans como coordinador con el 

Comandante del Componente Terrestre de Ejército. 

Aunque lo acabamos de ver dos páginas atrás, es importante recordar y tener claro cómo 

evolucionó la conducción. Entre el 07 y el 11ABR, el Comandante fue el General de Brigada 

Daher; reemplazado por el General de Brigada Jofre entre el 11 y el 26ABR; y a partir de esta 

fecha, cuando llegó el General de Brigada Parada con su Brigada IIIa, se conformaron dos 

Componentes Terrestres, uno en la zona de Puerto Argentino a cargo del General de Brigada 

Jofre, y otro en la zona del Estrecho de San Carlos, a cargo del General de Brigada Parada. Con 

la Infantería de Marina en una relación de coordinación entre el Capitán de Navío Moeremans 

con el General de Brigada Jofre.  

Podemos apreciar que, como consecuencia de la partida de la flota británica el 02 y el 

05ABR, se generó una gran confusión en nuestros niveles de conducción.  

Debido a esta confusión e incertidumbre, comenzaron las apreciaciones erróneas y las 

órdenes y contraórdenes, a lo que se sumó el comunicado de Gran Bretaña de la creación de la 

MEZ a partir del 12ABR, y la tácita aclaración de que hundiría cualquier buque dentro de esa 

MEZ. 

Hemos mostrado lo que pasó en los niveles de conducción Estratégico-Militar, 

Estratégico-Operacional y Táctico-Superior; pero a nivel de las Unidades, en el nivel Táctico-

Inferior, el caos fue aún mucho peor, porque las órdenes y contraórdenes significaban el 

desplazamiento de las tropas, las que se movían de un lugar a otro sin saber por qué. El ejemplo 

es el de la Brigada IIIa, que estuvo paseando por la costa patagónica hasta que finalmente le 

dieron la orden de cruzar a Malvinas. 

Como muestra de lo que vivían nuestras Conducciones en Malvinas durante los 

primeros días de Abril, a continuación hemos colocado algunos párrafos extraídos de las 

declaraciones ante la Comisión Rattenbach de los Generales de Brigada Oscar Luis Jofre (Trt) y 

Américo Daher (Trt), que muestran lo que estaba sucediendo: caos y anarquía, con cada Fuerza 
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actuando por su cuenta, y con los niveles inferiores sin saber a quién obedecer, ni cuál era la 

última orden, que era la que se debía cumplir. Por supuesto, sin entender el porqué. 

También veremos que las declaraciones hacen referencia a que no creíamos que Gran 

Bretaña iba a venir y que íbamos a terminar en una guerra. Esta postura, esperanzados en la 

Resolución 502 de Naciones Unidas, es la que sostenía gran parte de nuestra conducción; 

algunos hasta el mismo 14JUN82.  

Ambos Generales de Brigada se refirieron primero al despliegue y arribo de tropas a 

Malvinas. En los facsímiles f239 y f240 mostramos lo declarado por el General de Brigada 

Daher, y en el f241 lo dicho por el General de Brigada Jofre.  

 

 
f239-Trt-daher págpdf4  

Transcripción: 
- - - 
no con parte del Regimiento 25 -que ya lo tenía en la Isla- y el Batallón de Infantería de Marina 5 que estaba 
llegando. 
PREGUNTADO: ¿Sabe usted por qué volvió ese Batallón o quién dio la orden? 
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DIJO: El regreso de ese Batallón, como la concurrencia a la Isla de otro regimiento mío -el Regimiento 8- a mi, 
Comandante de las fuerzas terrestres, me sorprendieron; como puede sorprender a cualquiera que en este momento 
entre una columna desfilando. De la misma manera me sorprendió, y yo era el Comandante de las Fuerzas 
terrestres. Así que me dijeron: “Está el Batallón de Infantería de Marina 5”. Yo dije: ¿Dónde está?. –“Está 
llegando”- “!Ah, está llegando! A ver, el Estado Mayor, programen el empleo del Batallón de Infantería de Marina 
5, complementando la defensa con el Regimiento 25”. Se me presenta el Jefe del Regimiento 8 de Infantería. –“Qué 
hace usted acá?- Es de mi Brigada. –“ Me ordenaron presentarme para ir a la otra isla. Para ir a la Isla Gran 
Malvina”. 
Eso estaba ocurriendo en el momento en que el Comandante del Teatro de Operaciones vino a la Isla. Le hice la 
exposición y en un momento determinado me preguntó: “General Daher, ¿le interesaría que le trajéramos la 
Brigada de Infantería Xma.? ¿Le gustaría tener la Brigada de Infantería Xma.?” Realmente quedé tremendamente 
sorprendido, porque ya me había sorprendido el Batallón 5, me sorprendió el Regimiento 8 que estaba llegando, y el 
Comandante del Teatro de Operaciones me pregunta: “¿Le gustaría tener la Brigada de Infantería Xma.?” Lo miré 
al General Menéndez y le contesté: “Señor, yo antes de contestarle quisiera conocer una conclusión de inteligencia 
estratégica, porque puede ser que me guste”.  
Cuando llegó el primer escalón de esa Brigada, sin que lo supiéramos anticipadamente, le pregunté a su Jefe: “¿Y 
que vienen a hacer aquí?” –“Mi General, nos mandaron”- -“¿Pero quién los mandó y para qué¿”- _”Señor: nos 
mandaron. Además me parece que viene el resto de la Brigada Xma.”- Dije: “No puede ser”. Me dice: “Mi General, 
yo creo que va a llegar hoy la Brigada Xma.”.  
Efectivamente, el once a la tarde se presentó en la Isla el General Jofre y empezó a llegar el resto de las Unidades de 
la Brigada Xma, sin el conocimiento ni del General Menéndez ni mío, Comandante de las fuerzas terrestres. 
Entonces el General Jofre dijo que a él también le habían ordenado venir, y creo que tampoco él sabía con claridad 
para qué, sólo le ordenaron ir. 
- - - 
 

 
f240-Trt-daher págpdf6 y 7 

Transcripción: 
- - - 
bajo en conjunto.  Más que decir que cada Fuerza hizo su propia guerra, nos falta experiencia de trabajo en 
conjunto, como también creo que puede ser un error en el desarrollo de  un conflicto, que los comandos naturales de 
cada fuerza mantengan esta relación de acción directa con los elementos componentes de su Fuerza, que ya no están 
en su dependencia…. 
- - - 

 

 
f241-Trt-jofre págpdf2 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Cuando usted llega a las Malvinas a la cabeza de sus tropas, ¿el General Menéndez y su Comando 
no sabían nada de esto?. ¿Quién debió haberle avisado?. 
DIJO: Es correcto. Yo llego el día once de Abril a las diecinueve y treinta horas a las Islas Malvinas, con parte de mi 
Estado Mayor y el regimiento 3 de Infantería. El señor General Menéndez no sabía de mi presencia. Tenía 
conocimiento de que probablemente la Brigada Xma iba a la Isla, pero no exactamente el día ni el momento. 
Entiendo que debió haber sido conocido a través de quien impartía las órdenes al general Menéndez, como 
Gobernador Militar de la Isla. 
PREGUNTADO: ¿Quién puede ser, en su opinión?. 
DIJO: Esa orden puede haber nacido en el Comando en Jefe del Ejército o en la Junta Militar, a través del Estado 
Mayor Conjunto. Uno de los dos medios. 
- - - 
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Como podemos leer en los facsímiles de las declaraciones de ambos Generales de 

Brigada, las tropas simplemente llegaban vía aérea a la BAM Malvinas; pero tanto la 

conducción en Malvinas como los Jefes de esas fuerzas, no sabían por qué los habían mandado 

ni a donde debían ir. 

En realidad, como ya vimos, este proceder era consecuencia de las discusiones y 

decisiones tomadas en la reunión # 8 del COMIL del 03ABR; y lo que estaba sucediendo era 

que las Fuerzas ya habían comenzado a actuar por su cuenta. 

Pero había problemas con la impartición de las órdenes, porque el proceso de esas 

órdenes no era completo.  

Se le ordenaba a un Regimiento o Brigada que cruzara a Malvinas, se coordinaba el 

traslado con Fuerza Aérea, pero todo quedaba en el continente, no se informaba a quién en 

realidad interesaba la orden, al Comandante de las Fuerzas Terrestres en Malvinas, en esos días 

el General de Brigada Daher; o al General de Brigada Menéndez, como Comandante de la 

GMM. 

Por eso las expresiones del General de Brigada Daher en sus declaraciones: 

Así que me dijeron: “Está el Batallón de Infantería de Marina 5”. Yo dije: ¿Dónde 
está?. –“Está llegando” – “!Ah, está llegando! A ver, el Estado Mayor, programen 
el empleo del Batallón de Infantería de Marina 5, complementando la defensa con 
el Regimiento 25”. Se me presenta el Jefe del Regimiento 8 de Infantería. –“Qué 
hace usted acá? – Es de mi Brigada. – “Me ordenaron presentarme para ir a la 
otra isla. Para ir a la Isla Gran Malvina”. 
Cuando llegó el primer escalón de esa Brigada [Xma], sin que lo supiéramos 
anticipadamente, le pregunté a su Jefe: “¿Y que vienen a hacer aquí?” –“Mi 
General, nos mandaron” – “¿Pero quién los mandó y para qué¿” – ”Señor: nos 
mandaron. Además me parece que viene el resto de la Brigada Xma.” – Dije: “No 
puede ser”. Me dice: “Mi General, yo creo que va a llegar hoy la Brigada Xma.”.  

 

Lo mismo sucede con el General de Brigada Jofre, él expresó que sólo recibió la orden 

y la cumplió: 

PREGUNTADO: Cuando usted llega a las Malvinas a la cabeza de sus tropas, ¿el 
General Menéndez y su Comando no sabían nada de esto?. ¿Quién debió haberle 
avisado?. 
DIJO: Es correcto. Yo llego el día once de Abril a las diecinueve y treinta horas a 
las Islas Malvinas, con parte de mi Estado Mayor y el regimiento 3 de Infantería. 
El señor General Menéndez no sabía de mi presencia 

 

Aquí nos apartaremos un poco del hilo conductor del tema para mostrar, aprovechando 

que hemos hecho referencia a las declaraciones ante la Comisión Rattenbach, para apreciar 

como opinaban lo mismo ambos Generales de Brigada respecto a las previsiones y la 

posibilidad de terminar en un enfrentamiento bélico con Gran Bretaña. Ellos estaban expresando 

el sentimiento que era común en ese momento, y que continuó en muchos casos hasta el mismo 

01MAY a las 05:40hs. Lo expresaron en los facsímiles f242 y f243.  
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f242-Trt-daher págpdf2 

Transcripción: 
- - - 
da. La factibilidad de ejecutar un enfrentamiento bélico es un tema que, personalmente, a mi me ha sorprendido. Y 
me ha sorprendido porque en ningún momento, desde que tomé conocimiento de que iba a participar en esa 
operación, alguien había insinuado, en alguna conclusión de inteligencia estratégica, la factibilidad de que los 
ingleses fuesen a combatir en la Isla.  
De modo que no eran factibles operaciones bélicas, porque no existían planes de ninguna naturaleza. No existieron 
planes de ninguna naturaleza, ni plan logístico, ni plan operacional, ni plan de acción de gobierno. El de acción de 
gobierno sí se fue estructurando a medida que se ocupó y se fue organizando la Isla. 
Pero considero que no era factible un enfrentamiento bélico porque no existieron previsiones de ninguna naturaleza 
y no se consideró en ningún momento, como variante posible, que los ingleses actuaran con una fuerza importante 
como la que actuó en Malvinas.  
- - - 

 
f243-Trt-jofre págpdf4 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Qué impresión tiene usted de la planificación de esta acción, desde el punto de vista estratégico, y 
de su ejecución?.  
DIJO: Yo tengo la opinión de que no existían previsiones, en cuanto a la posibilidad de que Gran Bretaña llegase a 
la consumación del hecho de la invasión de las Islas Malvinas. Esto pienso yo, es una idea o una opinión inicial. 
- - - 
 

Ambos Generales de Brigada tenían el mismo pensamiento, que era común a casi todos 

los que estaban desplegados en Malvinas, pero que no entendían el porqué de ello. 

Es lo que expresó el General de Brigada Jofre: 

no existían previsiones, en cuanto a la posibilidad de que Gran Bretaña llegase a 
la consumación del hecho de la invasión de las Islas Malvinas. 
 

Lo mismo que el General de Brigada Daher: 

en ningún momento, desde que tomé conocimiento de que iba a participar en esa 
operación, alguien había insinuado, en alguna conclusión de inteligencia 
estratégica, la factibilidad de que los ingleses fuesen a combatir en la Isla. 
 

Ya lo habíamos considerado antes, apenas comenzamos a plantear el análisis, bastaba 

habernos hecho la simple pregunta: 

¿Qué pasaría si… no nos las entregan vía Naciones Unidas y vienen a echarnos? 
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Perdón por ser repetitivos, pero como en ese momento dijimos, si en marzo nos 

hubiésemos hecho esa simple pregunta, otras hubieran sido las decisiones, y no nos habríamos 

metido en una encrucijada de la que no sabíamos cómo salir, y que nos estaba obligando a 

tomar decisiones intempestivas y sin el adecuado análisis de la situación, como las del 03 y 

06ABR. No obstante, nos sorprenderemos cuando en página 436 analicemos la visita del Sr 

Almirante Anaya a Malvinas el 19ABR. 

Las frases que se escuchaban en esos días en Malvinas eran: 

“No van a venir”, “Todo se resuelve en Naciones Unidas”, “Los ingleses van a 

tener que cumplir la Resolución 502” 

Frases que en la segunda quincena de abril se habían trocado por: 

“No aguantan”, “Se vuelven”, “la OEA lo va a resolver a través del TIAR”. 

Estas frases expresaban el pensamiento que era común a casi todos los involucrados en 

la conducción, desde el nivel Estratégico Nacional al Táctico Superior, e incluso era el pensar 

de muchos conductores del nivel Táctico Inferior de Unidades, los Jefes de Regimiento, 

Escuadrones, o Bases Aéreas, que estaban desplegados en Malvinas, y que lo transmitían a sus 

fuerzas. 

Eran muy pocos los que pensaban que íbamos a terminar en una guerra, casi todos 

tenían la esperanza de que todo se iba a arreglar diplomáticamente; y por eso no había mucha 

conciencia de que teníamos que prepararnos para los combates, hasta que las bombas del 

Vulcan nos convencieron. No a todos. 

Vemos que en Malvinas pasaba lo mismo que en el continente; todos tenían la 

esperanza de que la situación se iba a arreglar diplomáticamente vía Naciones Unidas.  

La pregunta lógica que ahora nos hacemos es: ¿por qué esa actitud?. 

Encontramos la respuesta si pensamos como nuestra conducción de ese momento: como 

todo se va a arreglar vía Naciones Unidas, por lo tanto no es necesario que redactemos ningún 

plan; y no es necesario que demos órdenes correctas, porque no va a ser necesario que las 

cumplamos. 

Esta forma de pensar fue una constante de nuestros conductores, cualquiera fuera el 

nivel; decidían, pero nada hacían como resultado de esa decisión; como si esperasen a que no 

sería necesario hacerlo, como fue el caso de la redacción del Plan del TOAS, porque todo se iba 

a arreglar diplomáticamente.  

Pensábamos:  

¨Estados Unidos como mediador va a actuar a nuestro favor, y frenará cualquier 

intención de Gran Bretaña de reaccionar militarmente; y si a pesar de ello lo hace, 

la URSS y China lo vetarán en el Consejo de Seguridad¨; “y lo mismo pasará con 

OEA, quién actuará mediante el TIAR si es preciso”. 
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Al pensar así, olvidábamos dos pequeños detalles; uno era que como miembros del 

TIAR estaban: Estados Unidos, que ya había mostrado que si terminábamos en una guerra, 

estaría del lado de Gran Bretaña; y Canadá, cuyo nombre correcto en ese momento era el de 

“Dominio de Canadá”, y cuyo Jefe de Estado era la Reina Isabel II de Inglaterra.  

Justo en pleno conflicto, el 17ABR82, la Reina firmó la nueva Constitution Act of 

Canada, en la que se eliminaba el término Dominion.  

En las islas, aunque escuchábamos sonar los tambores de guerra, hubo gente que tenía 

ese mismo pensamiento, hasta que el 01MAY, como recién dijimos, el Vulcan bombardeó la 

pista de la BAM Malvinas. Hubo otros que siguieron pensándolo, hasta que el 21MAY los 

británicos desembarcaron en San Carlos. Otros que siguieron con la misma postura, hasta que el 

11JUN los británicos atacaron los primeros cerros que defendían Puerto Argentino. Y otros que 

el 14JUN a media mañana, cuando los británicos se pararon en su avance a la altura del 

hipódromo y Sapper Hill, estaban convencidos de que todavía estábamos a tiempo de adoptar la 

Resolución 502 del Consejo de Seguridad; por eso la orden de que no destruyéramos el 

armamento. Aunque usted no lo crea.  

El mismo pensamiento primaba en los más altos niveles de nuestra Conducción 

Nacional. El General Menéndez dijo a págpdf 4 y 5 de su primera declaración (Trt) que el 

Teniente General Galtieri, al visitar las islas el 22ABR, le dijo que “todo lo que estaba 

ocurriendo estaba previsto”, que iba a haber un primer choque inevitable, pero que después 

todo se arreglaba. [ver facsímil f244]. 

 

 
f244-Trt-menéndez1 págpdf4y5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: El día que lo visita en las Islas el Teniente General Galtieri, en su informe Ud. Dice que él le 
expresó que esperaba que después del choque hubiera negociaciones diplomáticas. ¿Tuvo usted alguna reflexión 
propia o con sus subordinados respecto a esa situación, o sean que el Teniente General Galtieri esperaba el choque 
armado? 
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DIJO: Si, recuerdo que el General Galtieri en esa oportunidad dijo que todo lo que estaba ocurriendo estaba 
previsto, Y esa reflexión sí la hice después – no me acuerdo si en voz alta – y que parecía que había unas cuantas 
cosas que no estaban previstas. Pero también se lo dije a alguno de mis subordinados, como el caso del General 
Parada, que cuando llegó a las Islas se encontró con una situación de lo más irregular, y estaba tremendamente 
preocupado. Le dije: “Vea Parada, ésta es una patriada que hay que jugársela. Tenemos que tratar de sacar las 
cosas adelante”. Y justamente esto iba enderezado a la necesidad de aguantar ese primer choque, porque el General 
Galtieri creo que lo que dijo es que como la flota inglesa o la fuerza de tareas inglesa ya estaba muy al sur y seguía 
avanzando, él veía como inevitable el primer choque, dado el resultado negativo de las primeras negociaciones en 
que el General Haig había sido mediador y que entonces, después de ese primer choque, el General Galtieri veía que 
se iba a producir una segunda ronda de negociaciones, no sé si con más seriedad o más enderezada a encontrar una 
solución. 
- - - 
 

Leyendo este facsímil, creemos que es conveniente recordar al Quijote: 

cosa Sancho vederes que creer no pudieres 

A esta postura ya la vimos también unas páginas antes, en las declaraciones de los 

Generales de Brigada Daher y Jofre. 

Volviendo a la comparación con el juego del ajedrez, que nos resulta útil, no nos 

dábamos cuenta que, mientras nos entretenían moviendo los peones (las visitas del Sr. 

Secretario de Estado Haig), nos estaban preparando el jaque mate. Esto era la simple 

consecuencia de que no teníamos cultura respecto a la guerra y a la relación entre los países. 

Tres aspectos de poca importancia para finalizar con este tema, pero que muestran 

nuestro comportamiento en ese momento, en el que en teoría estábamos preparándonos para una 

guerra, y por tanto teníamos que ser súper eficientes y eficaces: 

• Aunque el Plan del TOAS estuvo listo el 12ABR, tardó en llegar a los subordinados. 

Como vimos en las aclaraciones del principio, en el facsímil de página 032 que hemos 

vuelto a agregar a continuación como f245. El Escuadrón VyCA, que era una Unidad de 

nivel Táctico Inferior perteneciente al Componente Aéreo de la Guarnición Militar 

Malvinas, pero que tenía la responsabilidad de ejercer la parte “control” del Comando y 

Control del Espacio Aéreo, recién recibió el plan el 19ABR, doce (12) días después de 

activado el TOAS. Por eso en los días anteriores, al no tener directivas de su mando 

correspondiente, el TOAS, no tuvo otra opción que realizar el control cumpliendo con 

las directivas del CODAZSUR de Fuerza Aérea, del cual por organización no dependía.  

• También hemos colocado el facsímil f246 de la declaración del General Menéndez 

(Trt), donde dice que al Plan del TOAS se lo lleva a él el Contraalmirante Otero el 

26ABR, cuando se presenta en las islas para asumir como Comandante del Componente 

Naval. Aunque el 09ABR el Sr. Almirante Lombardo concurrió a Malvinas para que su 

subordinado, el General Daher, le expusiera el plan de defensa terrestre, pero sin haber 

recibido el Plan del TOAS. Debemos notar, aunque ya antes lo dijimos, que quién ese 

día expuso como Comandante subordinado al Vicealmirante Lombardo fue el General 

de Brigada Daher; aunque, debemos suponer, el Sr Vicealmirante ya había previsto en 

el borrador de su Plan que estaría redactando en ese momento su Estado Mayor, que su 
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subordinado sería el General de Brigada Menéndez, pero que no le expuso, porque era 

sólo el Gobernador; porque no había recibido el Plan. [Perdón por el intríngulis]. 

• Y un dato curioso en el otro extremo de las responsabilidades, la Estratégica-Nacional; 

si observamos el decreto de creación del TOAS (Drt), notaremos que quien firma el 

decreto junto con el Presidente es el Ministro de Defensa, el Dr. Frúgoli, quien nunca 

participó en absoluto de las reuniones del COMIL, aunque era el responsable del 

aspecto ”militar” de la guerra. Sólo firmaba, aunque probablemente no sabía por qué. 

 

 
f245-borrador radar 19ABR 10:00 hs 

Transcripción: 
- - -  
1000[hs] 
Se recibe del CIC: - indicativos de aeronaves en general.- Códigos IFF modos 2 y 3.- Autenticación. 
Todo ello  establecido en los anexos y apéndices de la Orden de Operaciones del COATLANSUR (Puerto Belgrano) 
que NO coincide con lo establecido por el CODAZSUR y que todavía sigue vigente (Falta coordinación). 
Existen otros procedimientos (ej. Corredores artillería) que no coinciden entre ambos Comandos, lo que crea 
descoordinación y anarquía.  
- - - 
 

Aquí el facsímil f246 de la declaración del General Menéndez 

 

 
f246-Trt-menéndez2 págpdf4 

Transcripción: 
- - - 
DIJO: Subordinado. Tanto que luego me llega el Plan Esquemático del Teatro de Operaciones del Atlántico Sur. 
Antes de eso hay una directiva muy escueta, que me manda con una carta personal el Almirante, pero llega después 
el Plan Esquemático de Campaña del Teatro de Operaciones del Atlántico Sur, fechado el doce de Abril, que es el 
día que se ve que lo termina el almirante y a mi me lo lleva el Almirante Otero, que se hace presente en las Islas, por 
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allá, por el veintiséis de Abril. En ese plan figuro yo como Comandante de las Islas, en la doble condición de 
Gobernador Militar y Comandante. 
- - - 
 

Ya que mencionamos el Plan del TOAS, en su redacción, a los Componentes de la 

GMM se los llama “Agrupación”; y dentro de la Agrupación Armada Malvinas, se refiere a los 

subcomponentes Naval, Aeronaval, y de Infantería de Marina como “Fuerza”.  

Como resumen, lo expresado en las páginas anteriores nos muestra, y cuando 

avancemos en los análisis podremos apreciarlo más aún, la diferencia en la forma de enfrentar 

los problemas que teníamos Gran Bretaña y nosotros.  

Gran Bretaña continuamente iba por delante de los hechos, haciéndose la pregunta ¿Qué 

pasaría si…?; mientras que nosotros esperábamos a que sucedieran los hechos para recién 

reaccionar basados en el ¿Qué pasó?, y en el ¿Y ahora, qué hacemos?. 

Ya lo mostramos al principio, cuando no previmos el ¿Qué pasaría si… no nos las 

entrega a través de Naciones Unidas?, o el ¿Qué pasaría si… vienen los submarinos?.  

En ambos casos, en nuestro máximo nivel de conducción, el Nacional, esperábamos a 

que el tiempo del verbo Pasar, se conjugase en pasado ¿Qué pasó?, para recién re-accionar.  

Durante todo el conflicto, siempre fuimos por detrás de los hechos, mientras nuestro 

enemigo siempre iba por delante. Los facsímiles que acabamos de presentar así lo muestran.  

Por eso recomendamos leer los documentos y las declaraciones en su totalidad, 

accesibles en la parte Operaciones y Documentos del sitio www.radarmalvinas.com.ar ; para 

comprender cuál era nuestro proceder al momento de tomar decisiones.  

 

LA ORGANIZACION DE EJERCITO EN LAS ISLAS 

 

Como antes dijimos, primero analizaremos cómo se organizaron nuestras Fuerzas por 

separado, para luego ver cómo hicimos para resolver cada operación a ejecutar, sin distingo de 

Fuerza. 

En el caso de Ejército, ya estuvimos considerándolo en las páginas anteriores cuando 

analizamos a la Guarnición Militar Malvinas, ya que como vimos, en el contexto de Malvinas la 

GMM y el Componente Terrestre eran prácticamente lo mismo en la concepción de la 

Conducción, aun cuando el segundo era, justamente, uno de los Componentes de la GMM. 

 

La Evolución de la Organización 

 

Para el análisis recurriremos a una secuencia de gráficos, en donde el siguiente es la 

evolución temporal del anterior a medida que pasaban los días. 

http://www.radarmalvinas.com.ar/
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En los gráficos también hemos colocado a los Componentes Aéreo y Naval, de forma 

que podamos tener una relación entre todos ellos y sus autoridades. Recurriremos a estos 

mismos gráficos cuando tratemos a los otros Componentes. 

 

 
i078-org p recuperación 

 

Este primer gráfico i078 es la organización que ya vimos que fue la utilizada para la 

recuperación de las Irredentas Islas el 02ABR; en donde, aunque figuraba el General de Brigada 

Daher como Comandante del Componente Terrestre, el que en realidad actuó como tal fue el 

Contraalmirante Busser; y el General de Brigada Daher recién se hizo cargo después de rendido 

el gobernador británico. 

El gráfico que sigue representa lo que teníamos previsto a partir del momento en que se 

replegaban las fuerzas que habían actuado en la recuperación, si es que Gran Bretaña nos las 

entregaba vía Naciones Unidas. 

El General de División García y los Comandantes de Componentes, con sus Estados 

Mayores, regresaban al continente, y en Malvinas sólo quedaba una pequeña guarnición de 

alrededor de 500 hombres. 

Esta Guarnición Militar Malvinas iba a estar al mando de un Jefe Militar. 

El cargo lo desempeñaría el Coronel Ernesto Arturo Alais, el segundo del General de 

Brigada Daher en la Brigada IX, quién iba a depender, según el documento que se considerara, 

o del Gobernador de Malvinas, o directamente del Jefe del V Cuerpo de Ejército en el 

continente, el General de División García. 

A sus órdenes iba a tener personal de las tres Fuerzas Armadas, organizados como 

Componentes: 

• El Terrestre a cargo del Teniente Coronel Seineldín, quién, recordemos, había 

desembarcado con su Regimiento 25 el mismo 02ABR. 

• El Aéreo a órdenes del Vicecomodoro Gilobert, el que había participado como 

intermediario en la rendición del gobernador británico. 

• El Naval con el Capitán de Fragata Gafoglio como Jefe; haciéndose cargo del recién 

creado Apostadero Naval, el mismo 02ABR. 
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i079-org prevista 07abr 

 

Esto en realidad no sucedió; y las fuerzas comenzaron a organizarse como muestra el 

gráfico i080, de la página que sigue. 

En cada imagen, junto a los cuadros y del lado derecho hemos colocado un número que 

corresponde a la fecha en la que ese elemento se creó o su responsable llegó a Malvinas: 

02ABR, 06ABR, 07ABR, etc. 

Como los gráficos son secuenciales, con el siguiente reemplazando al anterior según las 

fechas, a las autoridades que cesaban las hemos semiocultado dejando que se transparente el 

nombre sólo parcialmente, de forma que podamos seguir la secuencia de los hechos y 

designaciones. También creemos que ayuda a seguir esta secuencia el color del fondo de cada 

cuadro. 

El gráfico i080 representa lo sucedido entre el 02ABR y el 08ABR, con los primeros 

movimientos de fuerzas.  

Con fondo amarillo lo organizado a partir del 02ABR; y con fondo verde lo que se fue 

concretando en los días posteriores, hasta el 08ABR. 

Hemos tachado lo previsto del Coronel Alais y sus subordinados.  

El Teniente Coronel Seineldín siguió a órdenes del General de Brigada Daher, quién no 

regresó al continente. El Vicecomodoro Gilobert se incorporó al Estado Mayor del Brigadier 

Castellano, quién, a igual que el General de Brigada Daher, permaneció en Malvinas. El Capitán 

de Fragata Gafoglio continuó como Jefe del Apostadero Naval, y como más antiguo del 

Componente Naval hasta la llegada del Capitán de Navío Moeremans.  
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i080-org real 07abr 

 

Siguiendo ahora sólo con la organización del Componente Terrestre; a partir del 06ABR 

comenzaron a llegar las tropas previstas en la Orden de Operaciones 1/82 Defensa (Drt), que 

redactó el General de Brigada Daher como Comandante del Componente. Es lo colocado como 

Uns EJERCITO en el gráfico. 

Más adelante vamos a referirnos a las sucesivas Ordenes de Operaciones. 

Como parte de ese Componente Terrestre normalmente se lo incluye al BIM 5 de 

Armada, como un Batallón más del Componente, a igual que los Regimientos, Batallones, y 

Escuadrones de Ejército.  

Pero en los hechos, tanto el BIM 5 como las otras Unidades de la Infantería de Marina 

que lo apoyaban, actuaron a través de un coordinador de Armada ante el Comandante del 

Componente Terrestre. 

Recordemos que unas páginas antes nos referimos al Capitán de Navío Moeremans, 

quién llegó a Malvinas el 07ABR, justo en el momento en que el General de Brigada Daher 

estaba redactando su Orden de Operaciones, y que le sugirió que solicitara el traslado a 

Malvinas del BIM 5. En página 349 pusimos un facsímil con parte de su declaración (Trt), que 

está disponible en forma completa en el sitio web del Radar Malvinas. 

A través de ese coordinador Armada integró a sus medios de Infantería de Marina en el 

Componente Terrestre, tanto al BIM 5 como a las Artillerías de Campaña y Antiaérea. 

En el gráfico que sigue, i081, mostramos la llegada del General de Brigada Jofre y su 

Brigada Xa a partir del 11ABR.  

Utilizamos el fondo color violeta para representar este período. 
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Hemos colocado al General de Brigada Daher semioculto por la capa semitransparente 

porque, al ser más moderno que el General de Brigada Jofre, debió cederle a éste el cargo de 

Comandante Terrestre, y él regresar al continente. 

 

 
i081-org mediados abril 

 

En la parte inferior central del gráfico hemos tratado de representar, utilizando colores 

verde y violeta, a las distintas Unidades de Ejército que fueron llegando, las de la Brigada IXa 

en los primeros días luego de la decisión de “reforzar para disuadir”, y las de la Brigada Xa a 

partir del 11ABR. Los números de la derecha corresponden a las fechas de arribo a Malvinas. 

Y el gráfico i082 siguiente nos muestra la situación el 26ABR; cuando el General de 

Brigada Menéndez se hizo cargo formalmente como Comandante de la Guarnición Militar 

Malvinas. 

Si leemos el gráfico, notaremos que al General de Brigada Menéndez no lo hemos 

colocado como Comandante de la GMM sino como Comandante del Componente Terrestre. 

Esto lo hemos hecho provisoriamente a fin de que este gráfico y el que sigue sean más 

fáciles de interpretar, para mostrar cómo fue la evolución de la GMM que, sin que mediara 

ninguna orden, ya para mediados de abril era considerada como el TOM, de nivel Estratégico-

Operacional, en lugar de ocupar el nivel Táctico-Superior que le correspondía como 

dependiente del TOAS. 

Ese 26ABR al General de Brigada Menéndez ya le habían enviado su Estado Mayor; y 

también había regresado a Malvinas el General de Brigada Daher, para hacerse cargo esta vez 

como Jefe de ese Estado Mayor. 

También había llegado el 24ABR el General de Brigada Parada, con su Brigada IIIa. 

Es lo que hemos colocado con fondo rojo. 
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Por eso finalmente se conformaron dos Componentes Terrestres, uno a cargo del 

General de Brigada Jofre, responsable del área geográfica de Puerto Argentino y alrededores, y 

el otro a cargo del General de Brigada Parada, responsable del área geográfica del estrecho de 

San Carlos. 

 

 
i082-org 26abr 

 

También llegó a Malvinas el Contraalmirante Otero, para hacerse cargo del 

Componente Naval; con lo que finalmente logramos tener a los cuatro Comandantes con la 

misma jerarquía; a 5 días de iniciarse la guerra y a 24 de la partida de los primeros buques 

británicos. Tardamos 24 días para organizarnos, por contraste con nuestro enemigo, que tuvo 

que re-accionar, y cuyos primeros buques partieron a las 12 horas de rendido el gobernador.  

Finalmente, después de esos preciosos 24 días de idas y vueltas, logramos tener una 

estructura de organización bastante armónica, la que hemos colocado con fondo rojo para 

resaltarla; pero con una salvedad como recién expresamos, provisoriamente hemos colocado al 

General de Brigada Menéndez dentro del cuadro de los Comandantes del Componente Terrestre 

para mostrar cómo fue evolucionando continuamente la conducción. 

Comenzamos el 02ABR con el General de Brigada Daher, quien asumió en los hechos 

luego de la rendición del gobernador británico, no regresó al continente el 07ABR como estaba 

originalmente previsto en la DEMIL, pero el 11ABR debió ceder su lugar al General de Brigada 

Jofre, que era más antiguo. Y finalmente el 26ABR el General de Brigada Menéndez asumió la 

conducción; pero en realidad sólo del Componente Terrestre, aunque asumió como Comandante 

de la GMM; porque como veremos un poco más adelante, los Componentes Naval, a cargo del 

Contraalmirante Otero, y el Aéreo a cargo del Brigadier Castellano, nunca se subordinaron al 

Comandante de la GMM, sólo mantuvieron una relación formal. 
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Es fácil percibir que entre el 06ABR y el 26ABR, con extensión hasta los primeros días 

de mayo, las fuerzas de Ejército estuvieron sometidas permanentemente a un cambio 

organizacional continuo; que implicó un gran esfuerzo de desplazamiento de las fuerzas, que no 

contaron con los medios adecuados para hacerlo; así como de preparación de instalaciones y 

fortificaciones, que después debían ser abandonadas en cumplimiento de nuevas órdenes. 

Para ese 26ABR Ejército estaba amontonando en Malvinas casi 3 Brigadas de 

Infantería, pero sólo los soldados (soldado c/u 1), que habían sido transportados por aire, sin los 

medios que los transformaban en sistemas de armas, porque a estos medios los debían llevar por 

mar, pero los buques no iban a cruzar, como fue el caso del Córdoba, porque Gran Bretaña iba a 

atacar a todo buque que intentara penetrar en la MEZ. 

Los buques que lograron cruzar a Malvinas llevando los medios que necesitaban las 

fuerzas fueron: 

• 02ABR: Isla de los Estados, que formó parte de la Fuerza de Recuperación, llevando 

medios de Ejército del RI 25 y de la Ca Ing 9. 

• 07ABR: Rio Cincel, con material para Fuerza Aérea. 

• 08ABR: Mar del Norte, con material para Fuerza Aérea. 

• 11ABR: Bahía Buen Suceso, con medios de la Infantería de Marina. 

12ABR: Gran Bretaña activa la MEZ 

• 20ABR: Formosa, con cargas diversas. 

• 26ABR: Rio Carcarañá, con cargas diversas. 

• 01MAY: También cruzó el Yehuín: usado para apoyo a las tareas navales. 

Como vemos, sólo fueron dos los buques, el Formosa y el Rio Carcarañá, los que 

pudieron cruzar con medios para Ejército. Más el Isla de los Estados con la FT40 el 02ABR.  

Como consecuencia, la mayor parte de los medios pesados y de apoyo debió ser 

trasladada por vía aérea; con las lógicas limitaciones de capacidad que ello significó. 

Estas casi tres Brigadas nos muestran otro problema, que fue el que en gran medida, 

apenas iniciado el traslado masivo de tropas, generó que a la GMM no se la considerara en el 

nivel Táctico-Superior sino en el Estratégico-Operacional.  

Ese intento de colocar a la GMM en el nivel Táctico-Superior para que pudiera 

depender del TOAS, produjo un aplastamiento de estructuras que no dio espacio para acomodar, 

por debajo de ella a las tres Brigadas, con sus organizaciones subordinadas de Regimientos, 

Batallones y Escuadrones; más sus propias Unidades y Subunidades subordinadas. 

En el gráfico i083 siguiente hemos quitado la evolución de las diferentes autoridades a 

efectos de simplificarlo, y hemos marcado con una elipse celeste toda la organización del 

Componente Terrestre, tomándolo ya como GMM, para mostrar su elevación, de hecho, al nivel 

Estratégico-Operacional. 
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i083-gmm a tom 

 

Con esto se logró un espaciado de niveles adecuado para una organización lógica, como 

muestra el gráfico i084 en rojo, sin las X. Dos Componentes Terrestres, un Naval y un Aéreo. 

 

 
i084-org 30abr 

 

Esta elevación, de hecho, de la GMM al nivel Estratégico-Operacional, más la 

indefinición del COMIL para resolver la situación, más todas las idas y vueltas, sumadas al 

espíritu individualista de las Fuerzas, dio por resultado lo que mostramos en el gráfico mediante 

las X que cortan las relaciones de dependencia: 
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• El nuevo TOM/GMM dejó de subordinarse al TOAS; pero en lugar de depender 

directamente del COMIL, el General de Brigada Menéndez, además de ser el 

Gobernador de Malvinas y el máximo responsable de la guerra en las Islas como 

Comandante del nuevo Teatro de Operaciones Malvinas, comenzó a recibir órdenes de 

tres Jefes: del Vicealmirante Lombardo, que lo seguía considerando su subordinado; del 

Teniente General Galtieri, como Comandante en Jefe de Ejército; y del General de 

División García como intermediario del Teniente General Galtieri primero, y luego 

como integrante del CEOPECON a partir del 23MAY. Lo ampliaremos en el Tomo II 

cuando analicemos la evolución durante mayo.  

• El Contraalmirante Otero, como Comandante del Componente Naval, se subordinó 

directamente al TOAS, ignorando al Comandante de la GMM; con el Capitán de Navío 

Moeremans como coordinador de la Infantería de Marina ante el General de Brigada 

Jofre. 

• El Brigadier Castellano, como Comandante del Componente Aéreo, se subordinó 

directamente a la FAS en el continente, constituyéndose en la extensión de la FAS en 

Malvinas. 

Y con esta organización hicimos la guerra, a la que le debemos agregar los otros 

Comandos Estratégico-Operacionales, y además, como recién mencionamos, al CEOPECON a 

partir del 23MAY. 

Mientras esto sucedía en los hechos, en el Plan Esquemático del TOAS, en los papeles, 

la organización que se establecía era la que muestra el gráfico i085 siguiente. 

 

 
i085-gmm según toas 

 

Como vemos, en el Plan del TOAS figuraba el General de Brigada Menéndez como 

Comandante de la Guarnición Militar Malvinas; y estaba integrada por los tres Componentes, a 

los que el Plan llamó AGRUPACIONES: de Ejército, de Fuerza Aérea, y de Armada. 

No obstante, en otros documentos aparece una cuarta Agrupación, la AGRUIMVINAS, 

la Agrupación de Infantería de Marina Malvinas, a cargo del Capitán de Navío Moeremans, 
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quién actuaría como Coordinador de la Infantería de Marina ante el Comandante de la 

Agrupación Ejército/Componente Terrestre. 

Un ejemplo es la Orden de Operaciones N° 1 contra elementos insurgentes y de 

infiltración de comandos, que redactó el General de Brigada Menéndez el 26ABR, a la que 

hacemos referencia en página 401, a la que llamó Agrupación Capitán Giachino, probablemente 

refiriéndose sólo al BIM 5. 

Después volveremos sobre el tema. 

 

¿Qué Hubiese Pasado Si..? 

 

Especulemos con el verbo pasar, tanto en potencial como en pasado. 

¿Qué hubiese pasado si… previo a nuestra decisión de recuperar Malvinas por la fuerza, 

nos hubiésemos hecho las dos preguntas a las que tantas veces nos referimos a lo largo del 

análisis?: 

• ¿Qué pasaría si… no nos las entregan vía Naciones Unidas? 

• ¿Qué pasaría si… terminamos en una guerra, y debido a la presencia de los submarinos 

nucleares, decidimos que enfrentaremos a Gran Bretaña mediante la Defensa Terrestre 

que emplazaremos en Malvinas? 

Si entre enero y marzo de 1982 nos hubiésemos hecho estas preguntas, probablemente 

le hubiésemos ordenado al Estado Mayor Conjunto, previo acuerdo de preservación del secreto 

sin necesidad de crear un Equipo de Trabajo ad hoc, que analizase plenamente la situación para 

buscar el Mejor Modo de Acción para enfrentar a Gran Bretaña mediante la Defensa Terrestre 

como única opción, pero sobre todo, para asegurar que lo podríamos implementar, a pesar de 

Gran Bretaña. 

 Probablemente, sólo tal vez, quizás, habríamos: 

• Establecido la organización más adecuada, determinando su nivel, orgánica y 

autoridades, sin quedar sujetos a intereses personales o sectoriales. 

• Previsto la aplicación de la MEZ, y haber tenido claramente organizado cómo debería 

ser el traslado de los medios por mar antes de su aplicación, para asegurar que no 

perderíamos tiempo, ni tendríamos problemas logísticos debido a esa MEZ. Si es que la 

Defensa Terrestre era una opción válida. 

El ejemplo, justamente de Malvinas, si hubiésemos previsto la MEZ y actuado por tanto 

con previsión, está dado por los buques Rio Cincel y Mar del Norte, que llegaron a Malvinas y 

regresaron al continente sin inconvenientes antes de la activación de la MEZ. 

Sólo tendríamos que habernos hecho las simples preguntas. Pero como no lo hicimos, 

pagamos las consecuencias, a Malvinas no llevamos sistemas de armas, sólo: soldado c/u 1. 
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LECCIONES APRENDIDAS ¿? 

 

La Opinión del Estado Mayor Conjunto (el origen del CEOPECON) 

 

La confusión y anarquía en cuanto a la organización de la Guarnición Militar Malvinas 

y su Componente Terrestre que acabamos de mostrar, habían sido percibidas en el seno del 

Estado Mayor Conjunto, pero su asesoramiento fue ignorado por el COMIL. 

Esa percepción fue plasmada en un Estudio de asesoramiento (Drt) elevado al Jefe del 

EMC, el Vicealmirante Leopoldo Alfredo Suarez del Cerro, por su Segundo Jefe, el Brigadier 

José María Insua, el 26ABR. 

Fue planteado como un problema a resolver, como muestra el facsímil f247 que sigue. 

Sugerimos leer el estudio completo, que se encuentra en el sitio del radar Malvinas en la 

parte Documentos/Todos/ABR82/26ABR82, así como también las declaraciones testimoniales 

(Trt) del Vicealmirante Suarez del Cerro y del Brigadier Insua.  

Son documentos interesantes que muestran la situación que se vivía a pocos días de 

iniciar una guerra, y la forma en que nos estábamos organizando para enfrentarla. 

 

 
f247-Drt-26ABR-asesoramiento del emc1 

Transcripción: 
- - - 
1.   PROBLEMA 
Ante la independencia de las acciones a desarrollar en la gobernación MILITAR MALVINAS y el resto del PODER 
MILITAR, estudiar las relaciones de comando existentes con el objeto de mantenerlas o rectificarlas. 
 

En la presentación del problema, el EMC recurrió a lo que expresaba la DEMIL al 

respecto. Parte de ello lo hemos colocado en los dos facsímiles f248 y f249 siguientes. 

 

 
f248-Drt-26ABR-asesoramiento del emc2 

Transcripción: 
- - - 
6) En ANEXO 3,3.,(1): “Del Cte TOAS dependen los componentes terrestre naval y aéreo en forma directa con los 
medios que dispone la Guarnición Militar “MALVINAS” y otros del continente”. 
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f249-Drt-26ABR-asesoramiento del emc3 

Transcripción: 
- - - 
7) En ANEXO 3,3.,(3): “El Gobernador Militar tiene relación de dependencia con el Cte TOAS al sólo efecto de la 
coordinación de la defensa del territorio insular”. 
“Los componentes del TOAS con asiento en MALVINAS no tienen vinculación de dependencia con el Gobernador 
Militar”. 
- - - 

 

Estos facsímiles están mostrando que la DEMIL es clara en cuanto a las relaciones de 

dependencia entre el Comandante del TOAS, el Vicealmirante Lombardo, con el Gobernador de 

Malvinas, el General de Brigada Menéndez, y con los Componentes de la Guarnición Militar 

Malvinas: el Terrestre a cargo de los Generales de Brigada, Daher primero, y después Jofre (y 

Parada); el Aéreo a cargo del Brigadier Castellano; y el Naval, como ya vimos, que estaría a 

cargo de quien era el más antiguo en ese momento, hasta que el Contraalmirante Otero se hizo 

cargo el 26ABR. 

En concreto la DEMIL expresaba que: 

• Los Comandantes de Componente, (representados en las personas de los Generales de 

Brigada Daher y Jofre, Brigadier Castellano, y más antiguo de Armada), dependerían 

directamente del Vicealmirante Lombardo. 

• Estos Comandantes de Componente/Agrupación no tendrían vinculación de 

dependencia con el General de Brigada Menéndez. 

• La relación de dependencia entre el General de Brigada Menéndez, como Gobernador 

de Malvinas, y el Vicealmirante Lombardo, como Comandante del TOAS, sería al sólo 

efecto de la coordinación de la defensa del territorio insular. 

Es en esos párrafos de la DEMIL en los que se basa el EMC para presentar y analizar el 

que presenta como un problema a resolver. 

A continuación hemos colocado el facsímil f250 tomado de las partes 3.a y 3.b de las 

consideraciones del estudio del EMC. 

En él, el EMC expresó claramente que el General de Brigada Menéndez no dependía del 

Vicealmirante Lombardo, sino que dependía directamente del COMIL, y que los Comandantes 

de los Componentes/Agrupaciones de la GMM no dependían del General de Brigada Menéndez, 

sino del Vicealmirante Lombardo. 
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f250-Drt-26ABR-asesoramiento del emc4 

Transcripción: 
- - - 
3. CONSIDERACIONES 
a. Del análisis de la DEMIL 1/82 (MALVINAS) se pueden realizar las siguientes consideraciones: 

1) Del COMIL dependen orgánicamente, entre otros, los siguientes elementos: 
CTOS 
CAE 
Gobernador Militar Malvinas 
REM 

2) Del CTOS dependen los Comandantes de los componentes con asiento en MALVINAS y no tienen ninguna 
dependencia  del Gobernador Militar. En cambio el Gobernador sólo tiene coordinación con el TOAS para la 
coordinación de la Defensa del territorio insular. 
Sin lugar a dudas en este aspecto se puede apreciar una falencia en las relaciones de Comando. Por una parte 
coordina la defensa del territorio insular con el CTOAS pero por otra los componentes dependen del CTOAS. 

b. La práctica hasta el momento indica que el Gobernador ha asumido la responsabilidad total de las ISLAS 
MALVINAS. 
- - - 
 

El facsímil también muestra que la DEMIL decía que la relación entre el General de 

Brigada Menéndez y el Vicealmirante Lombardo sería sólo de coordinación; no de 

subordinación. 

Y al respecto aclara que: “Sin lugar a dudas en este aspecto se puede apreciar una 

falencia en las relaciones de Comando”. 

Vemos que el Estado Mayor Conjunto estaba percibiendo, y expresó en el estudio, que 

iba a haber conflictos en la organización y la cadena de mandos, por la indefinición que había: 

• En la relación de dependencia entre el Vicealmirante Lombardo y el General de Brigada 

Menéndez. 
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• En la real dependencia de los Componentes de la GMM; si del TOAS directamente, o 

del General de Brigada Menéndez como Comandante de la GMM. 

Con esto estaba corroborando lo que ya habíamos visto y que la Comisión Rattenbach 

trató de definir con las preguntas a los dos involucrados: que quién decidió que el General de 

Brigada Menéndez era su subordinado directo, y éste aceptó, fue el Vicealmirante Lombardo. 

También corroboraba por qué, el General de Brigada Daher, teniendo como único 

antecedente entre el 07 y el 09ABR al mensaje que le llegó al General de División García para 

que expusiera el día 06ABR ante el COMIL, y en conocimiento de la DEMIL, fue quién expuso 

el 09ABR ante el Vicealmirante Lombardo.  

Pero lo copiado en el facsímil también dice en el punto b. “La práctica hasta el 

momento indica que el Gobernador ha asumido la responsabilidad total de las ISLAS 

MALVINAS”. 

Esto en realidad expresa una indefinición, porque el General de Brigada Menéndez 

mostró, hasta el 26ABR, que como Comandante de la GMM, asumió, pero no asumió. 

Ante la Comisión Rattenbach declaró que asumió, y que desde un principio dependió 

del Vicealmirante Lombardo, por eso dijo que la exposición que hizo el General de Brigada 

Daher la efectuó bajo sus directivas; pero en contraposición, también se quejó de que hasta el 

26ABR no le dieron un Estado Mayor, y por tanto no tenía con quien planear, sólo su ayudante.  

Después veremos cuando consideremos las Ordenes de Operaciones de la GMM y su 

Componente Terrestre, que aparentemente no hay antecedentes de que él haya emitido la Orden 

de Operaciones correspondiente a la GMM como Componente Táctico-Superior del TOAS; 

aunque en sus declaraciones dijo que la redactó pero la destruyó al momento de la rendición. 

Todo esto mostraría que el Sr General de Brigada mantuvo una postura ambigua en 

cuanto al ejercicio de su cargo de Comandante de la GMM; por eso decimos que: asumió pero 

no asumió. 

Vemos que siempre es lo mismo, no importa cuales sean los documentos que 

busquemos, todos nos muestran esas incertidumbre y ambigüedad en cuanto a nuestra 

organización y cadena de mando.  

Habíamos elegido la Defensa Terrestre como única opción para enfrentar a Gran 

Bretaña, pero no nos preocupamos por optimizar todo para asegurarnos que esa Defensa 

Terrestre fuese exitosa; no nos preocupamos por nuestra organización, nuestra estructura de 

mandos, los medios que íbamos a emplear, no nos molestamos en dejar perfectamente claro y 

definido cuál sería el concepto de la operación que realizaríamos. 

Sabiendo que íbamos hacia una guerra mostramos una desidia sin parangón, sin buscar 

definiciones, dejando que los hechos nos superaran y que las situaciones se resolvieran solas. 

Ya vimos por qué lo hacíamos, era porque: 
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“Todo se iba a solucionar diplomáticamente vía Naciones Unidas, 
incluso después de un primer choque.” 

 

Es increíble el comportamiento que tuvieron nuestras Conducciones Estratégico-

Nacional, Estratégica-Militar, y Estratégico-Operacional. 

Volviendo al estudio del Estado Mayor Conjunto; nos vamos a permitir separar 

individualmente los párrafos, incisos y apartados, para reordenarlos y agruparlos, a fin de tratar 

de analizarlos siguiendo una ilación común. 

Para hacerlo, colocaremos los cinco facsímiles f251 a f255 juntos, y la reagrupación la 

haremos luego en las transcripciones. 

 

 
f251-Drt-26ABR-asesoramiento del emc-3c.1) 

 
f252-Drt-26ABR-asesoramiento del emc-3c. del 2) al 5) 

 
f253-Drt-26ABR-asesoramiento del emc-3d y 3e 
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f254-Drt-26ABR-asesoramiento del emc-3f y 3g 

 
f255-Drt-26ABR-asesoramiento del emc-4g 

 
Transcripción 1: referida a Malvinas como Teatro de Operaciones. 
- - - 
3.c.1) Del análisis del probable desarrollo de las acciones en el Atlántico Sur se puede determinar: 

Que en un momento determinado las ISLAS MALVINAS quedarán aisladas por el bloqueo y su subsistencia 
dependerá de la conducción que ejecute el Cte de ese pequeño teatro de operaciones con los medios disponibles. 

3.e. La configuración geográfica del grupo MALVINAS, la posibilidad de un bloqueo y su probable aislamiento, las 
características de las operaciones a desarrollar (terrestres y Apoyo Aéreo Directo), la falta de medios navales a sus 
órdenes y la necesidad de una respuesta inmediata a sus requerimientos del COMIL conforman las características de 
un comando operacional o pequeño TO. 
3.f. Lo expresado impone la necesidad de que el Gobernador MILITAR MALVINAS disponga de la autoridad 
necesaria para conducir los medios asignados con las características de un Cdo Operacional independiente y de que 
todos los medios que se le asignen como defensa y/o apoyo sean coordinados en forma directa con el mismo. 
3.c.2) Del análisis del probable desarrollo de las acciones en el Atlántico Sur se puede determinar: 

Que debe requerir apoyo aéreo en forma directa al CAE para lograrlo en oportunidad, que los medios que lo 
apoyen deben coordinar su empleo con el componente aéreo de MALVINAS. 

4.g. De donde surge la necesidad de instrumentar una orden para regularizar las vinculaciones de comando para 
brindar al gobernador Militar la libertad de acción necesaria para lograr la misión impuesta. 
 

En este agrupamiento, vemos que el Estado Mayor Conjunto estaba considerando que 

las Islas Malvinas iban a quedar aisladas por el bloqueo, bloqueo que ya estaba ejerciendo en la 

parte marítima Gran Bretaña con la creación de la MEZ desde el 12ABR; y que pocos días 

después transformaría en TEZ (Zona de Exclusión Total) a partir del 30ABR. 

Este aislamiento significaba que la GMM iba a depender de si misma para subsistir, y 

sobre todo, de los medios y sistemas de armas que hubiese podido trasladar y emplazar en las 

Islas para tener la adecuada capacidad para combatir con Gran Bretaña; lo que era sumamente 

crítico, ya que la postura era defensiva, la de la Defensa Terrestre, y por tanto le estábamos 

dejando la iniciativa a Gran Bretaña, a nuestro enemigo. 

Y como expresa lo copiado en los facsímiles, las operaciones que se concebía que iba a 

desarrollar la GMM serían terrestres, y con apoyo aéreo directo; descartando en cierta forma la 

posibilidad de desarrollar operaciones navales, porque no contaría con ese tipo de medios; 

además de que, como veremos a continuación, estimaban que el TOAS (el CON) no realizaría 

operaciones navales en aguas próximas a las islas. 
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Por eso consideraban que a la Guarnición Militar Malvinas se la debía tratar como a un 

pequeño Teatro de Operaciones a nivel Estratégico-Operacional. 

Y como expresaron en 4.g. del facsímil f255, con esa organización y una nueva 

reordenación de las relaciones de dependencia, se lograría: “la libertad de acción necesaria 

para lograr la misión impuesta”. Tal vez, sólo tal vez. 

En cierta forma, el Segundo Jefe del EMC estaba proponiendo lo que ya consideramos 

antes con el: ¿Qué hubiese pasado si… conservábamos el TOM original?. 

La transcripción 2 que sigue de 3.g. del facsímil f254 también está relacionada con lo 

que acabamos de analizar, porque, debido a que ya hacía 23 días, desde el 03ABR, estábamos 

en plena organización y distribución de las fuerzas en Malvinas, no era conveniente cambiar 

significativamente las órdenes impartidas. 

No obstante sabemos que esto se siguió haciendo, porque mientras en el EMC hacían 

este análisis, estaban llegando a Malvinas las tropas, dijeron que alrededor de 4000 hombres, de 

la Brigada IIIa a órdenes del General de Brigada Parada; lo que iba a obligar a un replanteo de 

la defensa, dividiéndola en dos zonas, una la de Puerto Argentino y sus alrededores, y la otra en 

la zona del estrecho de San Carlos. 

 

Transcripción 2: referida a no introducir variantes 
- - - 
3.g. La circunstancia de encontrarse las operaciones en desarrollo aconsejan no introducir variantes de 
significación en las órdenes impartidas. 
 

Continuando con el análisis de los facsímiles, el EMC también estaba planteando en 

3.c.3) de f252, como muestra la transcripción 3 que sigue, que el General de Brigada Menéndez 

iba a tener problemas de inteligencia referidos a la flota británica, porque no contaba con los 

medios adecuados para obtener esa información.  

 

Transcripción 3: referida a la falta de información sobre la flota británica. 
- - - 
3.c.3) Del análisis del probable desarrollo de las acciones en el Atlántico Sur se puede determinar: 

Que los medios que dispone no le permitirán reunir información sobre la flota de G.B. 
 

En la transcripción 4 que sigue de los dos párrafos 3.c.4) y 3.c.5) de f252, también 

analizó y realizó un planteo sobre las relaciones entre el Vicealmirante Lombardo y el General 

de Brigada Menéndez. 

 
Transcripción 4: referida a la relación entre el TOAS y la GMM 
- - - 
3.c.4) Del análisis del probable desarrollo de las acciones en el Atlántico Sur se puede determinar: 

Que las operaciones que conduzca serán independientes de las que realice el Comando de Operaciones Navales 
(CON). 

3.c.5) Del análisis del probable desarrollo de las acciones en el Atlántico Sur se puede determinar: 
Que las operaciones que realice el CON en oportunidades y espacios no posibles de determinar no deberán ser 

coordinadas ni afectarán la conducción conjunta de las ISLAS MALVINAS. 
 



miguel ángel silva 

 394 
 

En estas consideraciones, el EMC evaluó y expresó que las operaciones a realizar por la 

Defensa Terrestre de Malvinas no se interferirían o superpondrían con las que realizase la flota 

del TOAS, por lo que serían independientes unas de otras, y por tanto no deberían ser 

coordinadas. 

En los hechos fue así, porque como ya vimos, nuestra Flota de Mar en ningún momento 

durante la guerra se aproximó a las aguas de Malvinas, como para que se produjesen 

interferencias mutuas. 

Este planteo y asesoramiento del EMC estaba considerando que serían dos teatros 

completamente independientes. 

Con esto, también estaba descartando que fuese a ocurrir la intervención de nuestra 

Flota en el momento en que estuvieran desembarcando las fuerzas británicas; aunque esto era lo 

que había expresado el Sr Vicealmirante Lombardo luego de su exposición del 03ABR ante el 

COMIL, cuando reclamó: “todo el mar, y lo que está dentro del mar, … eso es ámbito mío y 

nadie se tiene que meter; ¿de acuerdo?”. Lo colocamos como facsímil f185 de sus 

declaraciones (Trt) ante la Comisión Rattenbach, en página 273. 

Siguiendo con el análisis del Estudio del EMC, a continuación veremos que el punto 3.d 

se refiere al comportamiento del COMIL; concretamente, al de los tres Comandantes en Jefe. 

 

Transcripción 5: referida al COMIL 
- - - 
3.d. La modalidad de conducción del COMIL, en la práctica, es del tipo personal (centralizado) manejándose a 
través del EMC en forma directa con el CTOAS para las probables operaciones navales, con el Gobernador Militar 
para la conducción de las operaciones defensivas, con el CAE para el apoyo aéreo y con los Cdos JJ [en Jefe] para 
el apoyo de personal y medios. 
- - - 
 

Aquí el EMC estaba planteando que el contacto del COMIL con sus Comandos 

subordinados se estaba haciendo en forma independiente; directamente con quien conducía cada 

una de las Fuerzas en operaciones; con el Vicealmirante Lombardo por Armada, con el General 

de Brigada Menéndez por Ejército, y con el Brigadier Mayor Weber por Fuerza Aérea. 

Este planteo sería el origen de lo que después fue llamado CEOPECON, el Centro de 

Operaciones Conjuntas, que recién el COMIL concretaría el 23MAY; dos días después del 

desembarco británico en San Carlos. 

Es para esta fecha, 23MAY, que los tres Comandantes en Jefe se convencieron de que 

las tres “cabezas” de la conducción de las Fuerzas a nivel operacional debían trabajar en forma 

coordinada y conjunta, en procura de tratar de optimizar las acciones, en lugar de que cada cual 

decidiese independientemente por su cuenta. 

Para lograrlo ordenaron que los tres Comandantes Estratégico-Operacionales formasen 

un triunvirato, el CEOPECON, con asiento en Comodoro Rivadavia. 
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Pero como el Gobernador, el Comandante Estratégico-Operacional de hecho de la 

GMM, el General de Brigada Menéndez, estaba en Malvinas ejerciendo su Comando, debió ser 

representado por el General de División García. Aunque en realidad, el nivel de la GMM 

siempre fue ambiguo, porque, como después veremos a partir de página 463, el General de 

División García siempre estuvo presente como superior del General de Brigada Menéndez. 

Lo mismo sucedió con Fuerza Aérea, aunque no fue por razones de distancia 

geográfica, sino de nivel de conducción de las operaciones. Quién conducía la mayoría de las 

operaciones era el Brigadier Crespo, como Comandante de la FAS, que era el subordinado del 

nivel Táctico-Superior del CAE, pero el integrante del CEOPECON fue el Brigadier Mayor 

Weber, el Comandante del CAE. 

A pesar de la creación del CEOPECON; en los hechos, quienes en realidad coordinaron 

directamente sus acciones fueron el General de Brigada Menéndez, como Comandante 

(Operacional) de la GMM, responsable de la parte Terrestre de la guerra, y el Brigadier Crespo, 

Comandante (Táctico) de la FAS, responsable de la parte Aérea de la guerra, realizando el 

apoyo aéreo a la GMM desde el continente. Este apoyo aéreo también fue complementado por 

las acciones llevadas a cabo por los medios de la Aviación Naval. 

Lo expresó el Brigadier General Lami Dozo en su segunda declaración a págpdf 15, 

como muestra el facsímil f256. 

 

 
f256-Trt-lamidozo2 págpdf15 

Transcripción:  
- - - 
de lo contrario, no tiene valor. Nuestros aviones satisfacían – y la orden era bien clara – todo pedido de apoyo de 
fuego. Pero tardábamos dos horas y media, desde el momento en que se daba la orden; y el Comandante del Teatro 
de Malvinas – para evitar problemas – se la daba directamente al Comando de la Fuerza Aérea Sur, con 
conocimiento – así era la directiva – del Comando del Teatro de Operaciones Atlántico Sur. Eso se hacía para 
obviar el trámite triangular, hasta que se constituye – casi un mes nos costó – el Centro de Operaciones Conjuntas, 
en Comodoro Rivadavia. 
- - - 
 
Esta conveniencia de replantear la organización y relación de autoridades fue plasmada por el 

EMC en sus Recomendaciones, como muestra el facsímil f257 que sigue.  

 

 
f257-Drt-26ABR-asesoramiento del emc-recomendaciones 
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Transcripción: 
- - - 
5. RECOMENDACIONES 
a. Disponer que el CTOAS, por haber completado la asignación de medios a la guarnición MALVINAS, imparta una 
orden donde le asigna al Gobernador Militar Malvinas la responsabilidad total en la conducción de los medios 
asignados para el cumplimiento de la misión impuesta. Que autorice la coordinación directa del mismo con otros 
Comandos Operacionales y/o Comandos en Jefe para formular requerimientos y/o solicitar apoyos Naval y Aéreo. 
 

Lo que el EMC estaba recomendando era otorgarle al General de Brigada Menéndez: 

• La plena autoridad como Comandante Estratégico-Operacional de la GMM. 

• La posibilidad de coordinar directamente con otros Comandos. 

En síntesis, lo que estuvimos considerando en los párrafos anteriores al facsímil. 

El Estudio finalizaba con estas recomendaciones, pero para el 08MAY tuvo una 

respuesta del Jefe del EMC, el Vicealmirante Suarez del Cerro, como muestra el facsímil f258. 

  

 
f258-Drt-08MAY-respuesta al asesoramiento del emc 

Transcripción: 
- - - 
/// AIRES, 8 de mayo de 1982. 
En las RECOMENDACIONES hay dos acciones sugeridas: 
1ro. Poner en manos del Gobernador Militar de MALVINAS la responsabilidad total de la conducción de los medios 
asignados para el cumplimiento de la misión impuesta. Este concepto, que no surge muy claramente de lo expresado 
en la DEMIL 1/82 (Caso MALVINAS), siempre estuvo presente en todos los análisis y decisiones del COMITÉ 
MILITAR. Tan es así que el Comandante del TEATRO DE OPERACIONES “ATLANTICO SUR” lo expresa 
taxativamente en su Plan Esquemático de Campaña y es lo que se está cumpliendo desde la constitución de dicho 
TEATRO. 
2do. Autorizar la coordinación directa con otros Comandos para formular requerimientos y/o solicitar apoyos. 
Consultado el Comandante del TEATRO, manifestó haber autorizado estas coordinaciones para agilizar trámites y 
disminuir tiempos muertos. 
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En cuanto al resto de las relaciones de comando planteadas, deberán ser analizadas, en detalle y con profundidad, 
una vez finalizado el conflicto y a la luz de  las valiosas experiencias que las operaciones en desarrollo dejarán en 
todos los Comandos Operacionales. 
RESERVESE en la Jefatura 3 – Operaciones y Planeamiento, como antecedente. 
- - - 
 

En ella el Jefe del EMC manifestó: 

• Que poner en manos del Gobernador Militar de Malvinas la responsabilidad total de la 

conducción de los medios, siempre estuvo presente en todos los análisis y decisiones del 

COMIL. 

• Que consultado el Comandante del TOAS, éste manifestó haber autorizado las 

coordinaciones directas con otros Comandos, para agilizar trámites y disminuir tiempos 

muertos. 

Con esto, el Jefe del EMC dio por finalizado el tema y ordenó su archivo en Jefatura III. 

Como dijimos al principio, para el 26ABR el EMC percibió el conflicto de organización 

y lo informó, pero el COMIL lo ignoró. 

 
Las Sucesivas Ordenes de Operaciones 

 
Según la Doctrina vigente en 1982, la secuencia de planeamiento era la que muestra el 

gráfico i086.  

 

 
i086-secuencia planes normales 

 

El nivel Estratégico-Militar, el COMIL, emitía la Directiva Estratégica Militar 

(DEMIL); ésta era la base para que el nivel inmediato inferior, el Estratégico-Operacional, el 

TOAS en nuestro caso, redactase su Plan, que podía ser completo o reducido (Plan 

Esquemático). 

Este Plan Esquemático (si era reducido) a su vez permitía a su nivel dependiente, el 

Táctico-Superior, donde se encontraban los Componentes Terrestre, Aéreo, y Naval; que 

redactaran sus correspondientes Planes u Ordenes. 
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Era en este nivel donde fue colocada la GMM, considerada como el Componente 

Terrestre del TOAS. 

Y del Componente Terrestre dependía el nivel Táctico-Inferior, de Unidades, como 

Regimientos, Batallones o Escuadrones; que como ya vimos antes, en el caso de Malvinas, aquí 

es donde quedaron ubicadas las Brigadas de Infantería, agrupadas en un (Sub)Componente 

Terrestre del Componente Terrestre GMM del TOAS, junto con el (Sub)Componente Aéreo y el 

(Sub)Componente Naval. 

Por supuesto, en Malvinas no hablábamos de Subcomponentes, sino de Componentes 

Terrestre (Ejército), Aéreo (Fuerza Aérea) y Naval (Armada). 

Ubicados ya en este esquema de niveles, utilizaremos el gráfico i087 que sigue como 

referencia para tratar de determinar los documentos redactados en los hechos como Plan u 

Orden de Operaciones en los diferentes niveles, que hemos podido localizar. 

  

  
i087-planes Malvinas 

 

El COMIL redactó la DEMIL el 15MAR82, y en ella le ordenaba al TOAS que 

redactara su correspondiente Plan de Operaciones y que lo tuviera listo para exponerlo a partir 

del 01ABR. 

Pero, como ya vimos antes, El Sr Vicealmirante Lombardo recién terminó de redactar 

su Plan de Operaciones el 12ABR, y se lo hizo llegar a su Comandante inmediato inferior, el 

General de Brigada Menéndez el 26ABR. Y no pudimos encontrarle explicación a la demora 

para hacérselo llegar 14 días después, en especial porque el enfrentamiento con Gran Bretaña 

iba a estar basado en la Defensa Terrestre, de la cual sería el General de Brigada Menéndez el 

responsable. Perdón por lo repetitivo. 

Es lo que hemos representado en el gráfico, con las dos fechas, y un segmento punteado 

con dos círculos en sus extremos para el 12ABR, y una flecha que en el 26ABR va del nivel 

TOAS al nivel GMM con signos de interrogación. 
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Vemos también que el Vicealmirante le ha enviado al General de Brigada una nota el 

14ABR con una “Directiva para el empleo de las Fuerzas Terrestres”. En ella hace referencia a 

su Plan Esquemático, que todavía no le envió. En el título El Concepto de la Operación la 

analizaremos. 

Como es lógico, surge la pregunta, ¿por qué le mandó la Directiva y no le mandó el 

Plan?, que era muchísimo más crítico que la Directiva. 

Observando ahora a la GMM en el gráfico, hemos colocado una flecha punteada que 

atraviesa la fecha 26ABR y con una inscripción (NADA), porque no hemos encontrado nada 

escrito que corresponda al Plan u Orden que debería haber redactado el General de Brigada 

Menéndez como Comandante de la Guarnición Militar Malvinas, ni antes ni después de ese 

26ABR en que le llegó el Plan del TOAS. Luego veremos que posiblemente le llegó el 19ABR. 

Hemos colocado también cuatro flechas rojas punteadas que terminan en signos de 

pregunta. Dos de ellas en las fechas 07ABR y 15ABR, que corresponden a los días en que los 

Comandantes de Componente Terrestre, los Generales de Brigada Daher y Jofre confeccionaron 

su propias Ordenes de Operaciones, sin que contaran con el documento base que debería haber 

redactado el General de Brigada Menéndez. 

Lo mismo sucede en cuanto al Plan del TOAS como base. 

Tampoco hay nada el 26ABR o posterior, en que se reestructuró el dispositivo de 

Defensa Terrestre, con la llegada del General de Brigada Parada y su Brigada III, como después 

veremos. Son las dos flechas rojas punteadas del 26ABR. 

El General de Brigada Menéndez en su segunda declaración ante la Comisión 

Rattenbach expresó, como muestra el facsímil f259, que él en realidad redactó un Plan de 

Operaciones, que tuvo que ir modificando a medida que llegaban nuevos medios de Ejército, 

pero que ese Plan ha desaparecido, y que lo complementó con un radiograma que tuvo que 

destruir antes de la rendición. 

Por lo declarado, aparentemente al Plan u Orden de Operaciones lo redactó recién el 

26ABR.  
 

 
- - - 

 
- - -  

 
- - -  
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- - -  

 
f259-Trt-menéndez2 págpdf2 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Tuvo Ud. un plan de operaciones para el cometido de la función asignada? 
DIJO: Si, el plan existía. Lo que podríamos decir con respecto al… 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Tuvo que amoldarlo? 
DIJO: Exactamente. A medida que llegaban los medios. El Plan, diría… 
- - - 
PREGUNTADO: Sin entrar en detalles, ¿en qué fecha tuvo Ud un plan definido ya para todo el conjunto, después de 
la llegada de la última Brigada? 
DIJO: El plan quedó definido, diría, el veintiséis de Abril, pero luego hubo que modificarlo en parte, cuando se 
inician las operaciones y se ve que va a ser imposible desplazar algunos elementos a la Gran Malvina. Entonces, el 
plan se termina de adecuar, aproximadamente, el día dos o tres de Mayo. Fecha en la cual, incluso, yo modifi-… 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Existe una copia escrita de ese plan? 
DIJO: Lamentablemente, esa orden fue impartida, pero creo que – como otros papeles – ha desaparecido. 
PREGUNTADO: ¿Así que no puede contar con el plan? 
DIJO: No, yo lo podría describir exactamente, si tuviéramos una carta. Puedo marcar cuáles eran las zonas de 
responsabilidad fijadas el día veintiséis de Abril y tal como se impartió la orden inicial. Y posteriormente hay un 
radiograma, que creo que hace luz sobre el tema, porque dice: “A partir de la fecha, se modifica lo anterior y el 
Comandante de la Brigada IIIa también tiene responsabilidad sobre Darwin”, pero a esa orden yo, personalmente, 
tuve que destruirla en Malvinas. El General Daher no la había traído al continente – así como a otros papeles – y yo 
no he podido encontrar copia. 
- - - 
PREGUNTADO: ¿La conducción suya del conjunto, era a base de órdenes verbales? 
DIJO: No, ha habido muchas órdenes por escrito. 
PREGUNTADO: ¿Referentes al plan conjunto? 
DIJO: El plan conjunto, repito, fue impartido en forma verbal a los señores Generales, en una Sala de Situación 
pequeña que yo tenía montada en la Casa de Gobierno, pero sobre el tema que se me pregunta yo no tengo en este 
momento disponible la orden por escrito. 
- - - 

Rescatemos algunas partes del facsímil: 
¿Tuvo Ud. un plan de operaciones para el cometido de la función asignada? 
Si, el plan existía. 
¿en qué fecha tuvo Ud un plan definido? 
El plan quedó definido, diría, el veintiséis de Abril 
¿Existe una copia escrita de ese plan? 
Lamentablemente ha desaparecido 
¿La conducción suya del conjunto, era a base de órdenes verbales? 
No, ha habido muchas órdenes por escrito. 
El plan conjunto, repito, fue impartido en forma verbal a los señores Generales 
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Como ya hemos visto antes que sucede en las declaraciones, el Sr General de Brigada 

en un momento expresó ante la Comisión Rattenbach que existía una copia escrita del plan, pero 

que lamentablemente había desaparecido; pero poco después dijo que: El plan conjunto, repito, 

fue impartido en forma verbal a los señores Generales. 

Como podemos apreciar, también sucede que, al buscar documentos probatorios para 

confrontarlos con las declaraciones, nos encontramos en una situación de ambigüedad. 

Es raro que si el plan existía no se haya preservado ninguna de las otras copias, ya que 

sería lógico suponer que una vez redactado, el Sr General de Brigada envió al menos una copia 

al TOAS o al General de División García en el continente. 

Si; hay copia de una Orden de Operaciones N° 1 contra elementos insurgentes y de 

comando infiltrado, que el General de Brigada Menéndez también emitió ese mismo 26ABR. 

Pero con algunas curiosidades; en su encabezamiento él no figura como Comandante de la 

Guarnición Militar Malvinas, sino como Comandante de las Fuerzas Terrestres Malvinas, y la 

firma como Gobernador Militar. Lo muestra el facsímil f260 que sigue. 

 

 
- - - 

 
f260-Drt-26ABR-orden ops1 insurgentes 

 

Asimismo en el distribuidor, nombra como Agrupaciones a los Componentes Terrestres; 

el de Puerto Argentino, que estaba a órdenes del General de Brigada Jofre, y el de Gran 
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Malvina, a órdenes del General de Brigada Parada, pero a los Componentes Naval y Aéreo los 

nombra como Fuerza Naval y Fuerza Aérea; equivalentes a Fuerzas Terrestres. 

Con esto podríamos asumir que el General de Brigada Menéndez también aceptaba que 

entre él, el Brigadier Castellano, y el Contraalmirante Otero, sólo existía una relación de 

coordinación y no de subordinación, como debería ser por lo escrito en el Plan del TOAS que 

graficamos en i085 de página 385. 

Vemos que también agregó en el distribuidor a una tercera Agrupación Terrestre, la 

Agrupación Capitán Giachino; que suponemos sería la conformada por los medios de la 

Infantería de Marina. 

A esos medios de la Infantería de Marina, que estaban en la zona de Puerto Argentino, 

no los incluyó, ni en la Agrupación/Componente Terrestre de Puerto Argentino a órdenes del 

General de Brigada Jofre, ni en la Fuerza/Componente Naval integrada por los medios de 

Armada.  

Los trató como a un tercer Componente Terrestre, lo que corroboraría que, aunque en 

las declaraciones y relatos el BIM 5 aparecía como un Regimiento o Batallón más a órdenes del 

General de Brigada Jofre, en los hechos la relación fue mediante una autoridad de coordinación, 

con el Capitán de Navío Moeremans actuando como coordinador ante el General de Brigada 

Jofre, como declaró el Capitán de Navío ante la Comisión Rattenbach (Trt). 

En el título siguiente volveremos sobre el tema. 

Volviendo al gráfico i087 de página 398, y considerando ahora el nivel Táctico-Inferior, 

de las Unidades, donde habíamos colocado a las Brigadas de Infantería integrando el 

Componente Terrestre, tuvimos primero como Comandante al General de Brigada Daher, quién 

redactó su Plan de Operaciones el 07ABR, ya vimos que sin tener ningún documento como 

referencia de un nivel superior; luego lo tuvimos como Comandante al General de Brigada 

Jofre, quién redactó su Plan el 15ABR, también sin tener un documento de referencia. 

Finalmente, el 26ABR, con el arribo del General de Brigada Parada y su Brigada III, 

hubo que reestructurar la Defensa Terrestre, dividiéndola en un Componente Terrestre de la 

zona de Puerto Argentino y alrededores, y otro de la zona del estrecho de San Carlos y Gran 

Malvina; y por tanto, el General de Brigada Jofre debería haber escrito las modificaciones a su 

Plan del 15ABR; y el General de Brigada Parada el nuevo Plan para su Componente del 

estrecho de San Carlos y Gran Malvina; pero no encontramos nada escrito. 

Sólo hemos encontrado planes del General de Brigada Parada escritos en los días previos al 

combate de Darwin-Goose Green. 

En síntesis, los Planes u Ordenes redactados entre el 07ABR y el 30ABR y actualmente 

disponibles serían: 

• 07ABR: Orden de Operaciones 1/82 del General de Brigada Daher (Drt). 
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• 12ABR: Plan Esquemático del TOAS del Vicealmirante Lombardo (Drt).  

• 14ABR: Directiva TOAS para empleo de las FFTT del Vicealmirante Lombardo (Drt). 

• 15ABR: Orden de Operaciones 2/82 (1/82) del General de Brigada Jofre (Drt). 

• 26ABR: Orden de Operaciones N°1 contra elementos insurgentes y de comando 

infiltrado, del General de Brigada Menéndez (Drt). 

    

La Inclusión de la Infantería de Marina 

 

Ya vimos cuando analizamos las reuniones del COMIL del 03 y 06ABR que el 

enfrentamiento con Gran Bretaña iba a estar basado en la Defensa Terrestre de las Islas que 

estaría a cargo de Ejército; por eso se lo citó al General de División García a la reunión del 

06ABR. 

Debemos recordar no obstante que Malvinas era un ambiente insular, y por tanto, según 

lo establecía la Resolución 1/69, quienes deberían haber actuado como fuerzas terrestres eran las 

de la Infantería de Marina; pero el COMIL decidió que sería Ejército quien se haría cargo. 

Por eso, aunque a la Defensa Terrestre la haría Ejército, hubo una representación de la 

Infantería de Marina dada por el BIM 5, complementado con una Batería de Artillería de 

Campaña, un Batallón de Artillería Antiaérea, y una Compañía de Ingenieros Anfibios. 

Y como ya vimos, la relación con el Comandante del Componente Terrestre de la zona 

de Puerto Argentino, el General de Brigada Jofre, no fue de subordinación sino de Autoridad de 

coordinación a través del Capitán de Navío Moeremans, como muestran los gráficos i081 e i083 

de páginas 381 y 384. 

Aparentemente, de la reunión que llevaron a cabo el 04ABR en el Edificio Libertad el 

Vicealmirante Lombardo, El Brigadier Mayor Weber y el General de Brigada Menéndez, surgió 

el envío del BIM 5 a Malvinas, complementado con las Artillerías de Campaña y Antiaérea.  

Esta sería la idea que llevó a Malvinas el General de Brigada Menéndez ese mismo 

04ABR y que le transmitió al General de División García, el que habría ordenado a su Estado 

Mayor que incorporasen a los medios de la Infantería de Marina al borrador del despliegue de 

los medios de la Defensa Terrestre que él iba a llevar a la reunión del COMIL del 06ABR. 

Las Unidades de la Infantería de Marina fueron las únicas que cruzaron a Malvinas con 

todos sus medios después que el COMIL decidió “reforzar para disuadir”; aprovechando al 

Bahía Buen Suceso para el traslado de todos los medios pesados. 

Las otras Unidades que cruzaron con todo lo necesario, pero sólo para la parte 

infantería, fueron el Regimiento de Infantería 25, y la Compañía de Ingenieros 9, porque lo 

hicieron en el despliegue de recuperación del 02ABR, y el Isla de los Estados fue el buque que 
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les llevó los medios pesados, porque eran las Unidades que se iban a quedar como Guarnición 

Militar de Malvinas después del D+5, el 07ABR. 

No hemos podido encontrar el Plan u Orden de Operaciones de la Infantería de Marina. 

 

La Ubicación Geográfica y Temporal Durante Abril 

 

Como en las páginas que siguen haremos referencias continuamente a diferentes 

lugares, a fin de poder ubicarnos geográficamente con facilidad, hemos colocado a continuación 

las imágenes: 

• i088: Las Islas, con los lugares más relevantes durante el conflicto; complementada con 

la i089, con nombres en español, tomada del Informe Oficial del Ejército Argentino. 

• i090: la zona Este de la Isla Soledad, incluyendo a los cerros Kent y Challenger; 

complementada con la i091 que muestra la orografía con curvas de nivel de la zona. 

• i092: Una imagen más detallada de los alrededores de Puerto Argentino.  

• i093: Una fotografía del pueblo y alrededores. 

El lector notará que trataremos de no utilizar los nombres traducidos al español, o los 

nombres con los que los lugares fueron bautizados por las primeras fuerzas argentinas que 

llegaron, por ejemplo Alturas Rivadavia, o Puerto Mitre.  

El motivo es que, cuando uno busca información en las cartas y  mapas de la época, 

estas están con sus nombres originales; y aunque después hubo gente que hizo un titánico 

trabajo para presentar cartas con todos los nombres en español, resulta difícil localizar el sitio, 

escrito en documentos de 1982 con su nombre original,  en las cartas con su nombre en español. 

Durante el conflicto de Malvinas no tuvimos cartas con nombres en español, por lo que 

hubo que recurrir a las cartas británicas que encontramos, sobre todo en Puerto Argentino, en el 

edificio de la Secretaría de Gobierno. 

Ni qué decir si el lugar acababa de ser rebautizado, o su traducción al español no había 

sido feliz. El ejemplo fue Ganzo Verde, escrito incluso con zeta, en la primera Orden de 

Operaciones del 07ABR. Su nombre original era Goose Green, pero fue traducido literalmente 

palabra por palabra: Goose = ganso, Green = verde.  

Si quien hizo la traducción hubiese tomado las dos palabras juntas, el nombre en 

español habría sido Pradera del Ganso; que ya hubiese sido más fácil de encontrar en las cartas 

en inglés buscando por su traducción; siempre y cuando aquel que buscase supiera también 

inglés. 

Hemos vuelto a mencionar aquí el tema de las traducciones de nombres y el rebautizado 

de lugares en pleno conflicto, porque es un elemento que, aunque resulte épico, y parezca que 

no tenga consecuencias ni afecte a las operaciones, no es así.  
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Goose Green = Ganso Verde es un ejemplo del mundo real en Malvinas; y sucede que 

en medio de los combates, no hay tiempo para interpretar y comenzar a buscar en las cartas. 

Le pasó a los radaristas de Fuerza Aérea. En determinado momento alrededor del 10 o 

12ABR, recibieron una orden fragmentaria de guiado de un helicóptero desde la BAM Malvinas 

hacia Ganso Verde y otros lugares. La hora de despegue era para dentro de 15 minutos.  

En la carta de las Islas que habían obtenido en la Secretaría de Gobierno por supuesto 

no figuraba Ganso Verde. Preocupados por el escaso tiempo del que disponían antes del 

despegue, llamaron al Puesto Comando en Stanley House, desde donde les habían enviado la 

orden fragmentaria; pero allí sólo tenían como dato: Ganso Verde. Y la respuesta fue la lógica, 

atentos (espere) mientras averiguamos. 

El atentos fue superior a los 15 minutos, y el helicóptero, ya despegado, los llamó  

pidiendo instrucciones para su navegación hacia Ganso Verde. Sin opción, los radaristas 

tuvieron que preguntar al piloto las coordenadas de Ganso Verde; y éste, que ya había sufrido el 

problema con su propia carta de navegación, obtenida también en Malvinas, dijo en texto claro: 

Goose Green; con lo que resolvió el problema. 

Insistimos sobre tener la misma nomenclatura en las cartas que se usan porque siempre 

ha sido un problema en el trabajo conjunto entre Fuerza Aérea y Ejército, aunque las cartas 

estén ambas en español. Ejército utiliza normalmente cartas escala 1:10.000 o 1:50.000, con 

determinados nombres y datos en ellas; mientras que Fuerza Aérea usa cartas escala 1:500.000 o 

1:1.000.000, con otros nombres y datos en ellas, lo que genera conflictos y confusiones. 

Consuelo para nosotros; cuando fue la guerra de Kosovo, le pasó lo mismo a las fuerzas 

de NATO que tuvieron que actuar. 

Volvamos a las imágenes a las que haremos referencia continuamente. 

La primera de las imágenes i088, muestra ambas islas, Soledad y Gran Malvina, con los 

lugares más relevantes durante el conflicto. 

Si prestamos un poco de atención, veremos que en realidad son tres islas, ya que la que 

normalmente llamamos Soledad, en realidad está formada por la Soledad propiamente dicha, y 

por Lafonia, la isla sur, unidas por un istmo en donde están los poblados de Darwin y Goose 

Green, que fue el emplazamiento de la BAM Condor, y uno de los Puntos Fuertes en la defensa 

de las Islas, a cargo del Regimiento de Infantería 12 y la Compañía C del RI 25, como después 

veremos. Fue el primer Punto Fuerte atacado por las fuerzas británicas. 

También están marcados Howard y Fox, los dos Puntos Fuertes en la Gran Malvina, así 

como la BAN (Base Aeronaval) Calderón en la isla Borbón/Pebble, y por supuesto Puerto 

Argentino en el extremo Este de la isla Soledad. 

Asimismo muestra los lugares de desembarco de la fuerzas británicas en San Carlos, 

Fitz Roy y Teal Inlet; y con un rectángulo en la parte Norte del estrecho de San Carlos, la zona 
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en donde se desarrollaron la mayoría de los combates aeronavales. Creemos que esta imagen 

facilitará nuestra ubicación geográfica y dimensional en las páginas siguientes.   

 

 
i088-ambas islas 

 
i089-info ejército 1983-nombres español 

 

Esta imagen i089 complementa a la i088. La hemos tomado del Informe de Ejército de 

1983 para mostrar algunos nombres en español. Por supuesto a esta carta no la teníamos en 

1982. 

La imagen que sigue i090 es de la zona Este de la isla Soledad.  

Abarca desde los cerros Kent y Challenger en el oeste hasta la península del aeropuerto 

al este. En ella hemos marcado los cerros más importantes así como el pueblo, la BAM 

Malvinas, y el Cuartel de Moody Brook. 
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i090-lugares parte este 

 
i091-curvas de nivel ejército 

 
A esta imagen i090 la hemos complementado con la i091, que es un esquicio orográfico 

de los cerros próximos a Puerto Argentino, que hemos tomado de los anexos del Informe de 

Ejército de 1983. 

No sólo coinciden en su escala, sino que a la ubicación de la i091 la hemos marcado 

dentro de la i090 de Google como un rectángulo en negro. De esta forma nos resulta fácil tener 

conciencia de cómo era la orografía en la zona próxima a Puerto Argentino. 

Salvo el Kent y el Challenger, estos son los cerros que fueron el escenario de los 

combates finales, del 11 al 12JUN y del 13 al 14JUN. 

En la imagen i092 que sigue hemos expandido aún más la imagen de Google, con lo que 

logramos que ya haya un poco de definición que nos permite apreciar al pueblo, la pista en la 

península del aeropuerto, y algunos caminos. 
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i092-últimos combates 

 

Superpuesta con la imagen de Google hemos colocado la foto que sigue, que fue sacada 

por un Lear Jet de Fuerza Aérea el 18ABR.  

Esta foto i093 nos permite apreciar cómo era el pueblo en 1982 en relación con su 

entorno, aunque la imagen de Google es de 2022.  

 

 
i093-foto pueblo 

 

En esta fotografía hemos marcado los lugares que consideramos son los más 

referenciables para ubicarnos dentro del pueblo en los análisis siguientes, como la casa del 

Gobernador, el edificio de la Secretaría de Gobierno, y el Town Hall, el lugar donde se rindió el 
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gobernador británico ante el General de División García el 02ABR y donde asumió como 

Gobernador el General de Brigada Menéndez el 07ABR. 

También identificamos Stanley House, el edificio donde Fuerza Aérea instaló su puesto 

comando y el CIC, el Centro de Información y Control,  donde se plasmaba la información 

sobre el movimiento aéreo tanto propio como británico, a igual que el desplazamiento de los 

buques británicos al aproximarse a las Islas. 

A estas imágenes que hemos agrupado aquí las usaremos como referencia en las páginas 

siguientes, en particular cuando mencionemos los movimientos y los emplazamientos de las 

fuerzas, de forma que estemos continuamente ubicados geográficamene. 

 

RESUMEN DE ALGUNOS HECHOS ENTRE EL 02 Y EL 30ABR82 

 

A continuación haremos un pequeño resumen de los hechos entre el 02 y el 30ABR, de 

forma que también podamos ubicarnos cronológicamente. 

Nuestros hechos los colocaremos en azul, los británicos en rojo, y los de otro origen en 

negro. 

 

02ABR: Queda una sección de tiradores del BIM2 para seguridad del Apostadero Naval 

Malvinas. 

03ABR: El embajador Molteni envía desde Londres un mensaje referido a la exposición de 

Margaret Thatcher ante la House of Commons. 

03ABR: Llega una sección de la PM 181 para funciones de control dentro del pueblo. 

03ABR: 1100hs, llegan dos Trackers de Armada desde el Portaaviones 25 de Mayo, 

03ABR: 1439hs, el Cabo San Antonio atraca al muelle de Puerto Argentino. 

04ABR: Reunión del Vicealmirante Lombardo, el Brigadier Mayor Weber, y el General de 

Brigada Menéndez antes de que éste parta hacia Malvinas.  

04ABR: 1400hs, el General de Brigada Menéndez llega a Malvinas y se entrevista con el 

General de División García y el General de Brigada Daher. 

04ABR: Estados Unidos autoriza a Gran Bretaña el uso de las instalaciones de la isla de 

Ascensión. 

04ABR: El submarino Conqueror parte de Faslane en Gran Bretaña. 

04ABR: El Estado Mayor del General de División García inicia el planeamiento de la Defensa 

Terrestre de Malvinas.  

05ABR: 0930hs, el General de División García viaja a Buenos Aires para exponer ante el 

COMIL sobre la Defensa Terrestre de Malvinas. 
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06ABR: Reunión del Secretario de Estado de Estados Unidos Haig, con nuestro Canciller Costa 

Méndez en Estados Unidos.  

06ABR: Llegan a Malvinas las primeras tropas del RI 8. 

06ABR: El Componente Aéreo comienza a montar su puesto comando en Stanley House. 

07ABR: 1350hs, llega a Malvinas el General de División García con varias Autoridades para la 

ceremonia de asunción del General de Brigada Menéndez como Gobernador. 

07ABR: 1430hs, asume como Gobernador el General de Brigada Menéndez. 

07ABR: 1800hs, el General de División García y su Estado Mayor regresan al continente. 

07ABR: 1900hs, se crea el TOAS y asume el Vicealmirante Lombardo. 

07ABR: El Capitán de Navío Moeremans arriba a Malvinas como coordinador de la Infantería 

de Marina ante el Comandante de las Fuerzas Terrestres.  

08ABR: Se inicia el traslado del BIM 5 en los C-130.  

08ABR: Zarpa el Buen Suceso para Malvinas con medios de la Infantería de Marina. 

08ABR: Gran Bretaña comunica a través de la Embajada de Suiza la implementación de la 

MEZ a partir del 12ABR. 

09ABR: 10:00hs, OEA realiza su reunión para tratar el tema Malvinas.  

09ABR: El General de Brigada Daher le expone al Vicealmirante Lombardo. 

10ABR: Comienza a desplegar en el terreno el BIM 5.  

11ABR: Llega a Malvinas el General de Brigada Jofre con su Brigada X.   

11ABR: Zarpa de Puerto Belgrano el submarino San Luis.  

11ABR: Llega a Malvinas el Buen Suceso con los medios de la Infantería de Marina. 

11ABR: Los Submarinos Spartan y Splendid llegan al área de Malvinas. 

12ABR: El buque Córdoba lamentablemente embiste el muelle de Deseado y no puede cruzar. 

12ABR: Reunión de los Generales de Brigada Menéndez, Daher, y Jofre. Este último queda a 

cargo de las Fuerzas Terrestres y Daher regresa al continente.  

12ABR: El Vicealmirante Lombardo emite su Orden de Operaciones como Comandante del 

TOAS.  

13ABR: Las lanchas de Prefectura llegan a Malvinas. 

14ABR: El Vicealmirante Lombardo le envía al General de Brigada Menéndez una nota con 

directivas para el empleo de las Fuerzas Terrestres.  

14ABR: Se crea la BAM Condor de Fuerza Aérea en Goose Green, y se completa un Escuadrón 

de Pucará. 

15ABR: El General de Brigada Jofre emite su Orden de Operaciones como Comandante de las 

Fuerzas Terrestres de Malvinas.  

15ABR: Zarpa la Flota de Mar a cargo del Contraalmirante Allara.   

16ABR: El Secretario de Estado Haig aclara que no es agente de Gran Bretaña. 
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16ABR: El submarino Santa Fe zarpa hacia Georgias. 

19ABR: El Almirante Anaya visita Malvinas. 

20ABR: El buque Formosa llega a Malvinas. 

21ABR: El Brigadier General Lami Dozo visita Malvinas. 

22ABR: El Teniente General Galtieri visita Malvinas. 

23ABR: Reconocimiento de la Isla Borbon para la instalación de una Base Aeronaval por parte 

de la Infantería de Marina.  

24ABR: Llega a Malvinas el General de Brigada Parada con su Brigada III. 

24ABR: Se instala el PCDA (Puesto Comando de Defensa Aérea) de las tres Artillerías 

Antiaéreas en una escuela vecina a Stanley House.  

24ABR: Llegan 2 Aeromachi y 2 Turbomentor a Malvinas.   

25ABR: 01:00hs, llega el Santa Fe a Georgias. 

25ABR: Gran Bretaña retoma Georgias.  

25ABR: Ordenan descargar definitivamente al Córdoba y trasladar todo por vía aérea.  

26ABR: El General de Brigada Menéndez se hace cargo como Comandante de la Guarnición 

Militar Malvinas- 

26ABR: Llega el General de Brigada Daher como JEM y los Coroneles de su Estado Mayor.  

26ABR: El buque Río Carcarañá llega a Malvinas. 

26ABR: El Contraalmirante Otero es designado Comandante del Componente Naval.  

29ABR: Armada crea la BAN Calderón en la isla Borbón y traslada a los dos Turbomentor que 

estaban en la BAM Malvinas, 

29ABR: Dos Turbomentor, guiados por un Skyvan de Prefectura cruzan directamente a la BAN 

Calderón.  

29ABR: Zarpa hacia Malvinas el buque Yehuin.  

 

El Arribo y Distribución de las Fuerzas Según El Concepto de la Operación 

 

Ya ubicados geográfica y cronológicamente, al Concepto de la Operación que aquí 

consideraremos podemos analizarlo según su evolución cronológica, comenzando por las 

fuerzas que quedaron en Malvinas como Guarnición a partir del D+5, el 07ABR. 

Las fuerzas previstas eran el Regimiento de Infantería 25, y la Compañía de Ingenieros 

9; las que fueron trasladadas el mismo 02ABR con el propósito de dar seguridad a las recién 

recuperadas Islas. 

El RI 25, menos su Compañía C, se encargaría de Puerto Argentino y el aeródromo, con 

el apoyo de una Sección de la Policía Militar 181 para la seguridad de la población. 
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La Compañía C del Regimiento se encargaría de Darwin-Goose Green; y la CIng 9 de 

Fox. 

Complementando a estas fuerzas, también estarían los medios de Fuerza Aérea y 

Armada, pero ellos estarían: para asegurar la operatividad del aeródromo y del control del 

espacio aéreo como BAM Malvinas a cargo de Fuerza Aérea, y para asegurar la operatividad del 

Puerto como Apostadero Naval a cargo de Armada. 

Pero para la reunión del COMIL del 03ABR ya nos estábamos convenciendo que la 

situación estaba cambiando, que ya habían partido de Gibraltar los primeros buques de guerra 

británicos, y en su exposición el Sr Vicealmirante Lombardo había manifestado que el 

enfrentamiento con Gran Bretaña sería mediante la Defensa Terrestre. 

Por eso vimos varias páginas atrás que para el 07ABR el General de Brigada Daher 

estaba a pleno redactando su Orden de Operaciones y angustiado porque le llegaban las fuerzas 

sin que le hubiesen avisado, ni a él ni al General de Brigada Menéndez. 

 

LA DISTRIBUCION DE LAS FUERZAS TERRESTRES AL 08ABR 

 

En lo posible recurriremos a las Ordenes de Operaciones para saber las fuerzas con que 

se contaba y su distribución, así como el Concepto de la Operación. 

Comenzaremos con la Orden de Operaciones del General de Brigada Daher (Dej). 

 

 
- - - 

 
f261-Dej-07ABR-plan daher 
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Transcripción: 
- - - 
Cdo FFTT TOA 
MOODY BROOKE 
072400 Abr 82 
TO-12 
- - - 
5. COMANDO Y COMUNICACIONES 
  a. Comando 
            1) Puesto Comando Principal a partir del 18 Abr 82 
TOWN HALL 
          2) Los Jefes de elementos informarán a este Cdo FFTT TO la ubicación del PC respectivo. 
  b. Comunicaciones 
          De acuerdo al ANEXO 6 (COMEL). 
Sírvase acusar recibo. 
firma 
AMERICO DAHER 
Grl  Br 
Cte FFTT TO 
 

En el caso del General de Brigada Daher, a su Orden de Operaciones la emitió el 

07ABR a las 24;00 hs, en el Cuartel que fuera de los Marines británicos en Moody Brook, en 

donde tenía su Puesto Comando desde el 02ABR; pero fijando que el mismo a partir del 18ABR 

estaría instalado en el Town Hall de Puerto Argentino. 

En esas fechas, entre el 04 y el 10ABR, se estimaba que los primeros buques británicos 

estarían en proximidades de Malvinas posiblemente a partir del 18ABR. Por eso la fecha de 

cambio de posición del Puesto Comando. 

Firma la Orden como Comandante de la Fuerzas Terrestres del Teatro de Operaciones, 

al que, debido a que no contaba con la adecuada información al respecto, llamó TOA, Teatro de 

Operaciones Atlántico, sin la S de Sur. 

En esta forma precaria, y con un desconocimiento casi absoluto de la situación, nos 

estábamos preparando para enfrentar a Gran Bretaña, mediante la Defensa Terrestre; sin hacer 

nada lógico para asegurarnos montar esa Defensa Terrestre en condiciones óptimas, ya que la 

Flota de Mar no actuaría debido a que el  costo que demandaría era inaceptable. 

Recordemos; esto lo habíamos planteado en la reunión del COMIL del 03ABR. 

En su Orden el General de Brigada Daher expresó el Concepto de la Operación, que 

decía: 

 

 
f262-Dej-07ABR-daher concepto operación 
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Transcripción: 
- - - 
Se organizará un sistema de puntos fuertes para defender los terrenos llaves (PUERTO STANLEY y alrededores – 
BAHIA FOX – DARWIN (GANSO VERDE), destacándose de los 2 primeros, elementos no mayores a 1 Sec como 
patrullas para realizar controles, censo, registro; en forma aperiódica y por períodos no mayores a 48 Hs, a fin de 
concretar la presencia de propia fuerza. 
Simultáneamente se mantendrá una Ca I Helit como reserva, para ser empleada en apoyo a los puntos fuertes de 
ambas islas y un escuadrón blindado (PANHARD) para ser empleado en apoyo de PUERTO STANLEY y 
alrededores. 
 

El sistema de puntos fuertes que se estableció coincidía con los lugares ya elegidos en el 

Plan de Operaciones del TOM, y que ya habían sido ocupados desde el 02 y 03ABR; Puerto 

Argentino por el RI 25; Darwin-Goose Green por la C del RI 25; y Fox por la Ca Ing 9. 

Darwin-Goose Green, y Bahía Fox, ésta con sus dos poblados en ambos extremos de la 

bahía, eran los asentamientos más importantes además de Puerto Argentino. 

A continuación, el facsímil f263, tomado de la Orden de Operaciones, nos muestra los 

medios disponibles, que arribarían a Malvinas entre el 06 y el 12ABR, así como su distribución 

en las islas. 

 

 
f263-Dej-07ABR-daher distribución medios 

 
El facsímil es lo suficientemente legible como para que no sea necesaria su 

transcripción. 
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La imagen que sigue i094 nos permite ubicarnos geográficamente y apreciar la 

distribución de las Fuerzas de Ejército y de la Infantería de Marina en este primer período de la 

Defensa Terrestre. 

 

 
i094-daher distribución medios 

 

Como vemos, la mayoría de los medios estaban en Puerto Argentino. Esto era porque 

siempre el Concepto de la Operación se basó en que Gran Bretaña intentaría su desembarco 

directamente frente a Puerto Argentino, aunque algunos relatos y declaraciones después del 

21MAY decían que se había previsto el desembarco en otras partes de la Isla. 

Algunos expresaron que prueba de esa previsión era el haber  enviado al equipo Güemes 

a Puerto San Carlos y haber ocupado la altura 234/Fanning Head.  

En realidad, el envío de este Equipo de Combate, el 15MAY, se debió a la necesidad de 

detectar el ingreso de buques británicos al estrecho, debido a que el día 10MAY la Alacrity 

había atacado y hundido al Isla de los Estados en pleno estrecho.  

En la imagen que sigue i095, de Puerto Argentino y los alrededores, hemos graficado la 

asignación de los sectores de responsabilidad al RI 25 y al BIM 5. 

El RI 25 continuó con responsabilidad sobre las zonas del aeropuerto y del pueblo, 

incluyendo la franja costera sobre la bahía hasta Moody Brook. El límite físico entre los 

sectores estaba marcado por una nervadura del terreno que es la prolongación del Tumbledown, 

que pasa por detrás (al sur) del hipódromo y el pueblo, y se prolonga hasta la península del 

aeropuerto al transformarse en el istmo que la une. 

En cuanto a los terrenos del sur hasta el mar, se tomó como referencia, dividiendo los 

dos sectores, la prolongación de la calle Dairy Paddock hasta el mar. Es lo que hemos marcado 

en naranja punteado; al este de la línea el RI 25 y al oeste el BIM5. 
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i095-ri25 y bim5 

 

En realidad, esta asignación  de sectores no se llegó a concretar, porque mientras se 

estaban organizando para hacerlo el BIM 5 y el RI 25, llegó a Malvinas el General de Brigada 

Jofre con su Brigada X; y como ya  vimos, hubo un replanteo, no sólo de la asignación de 

medios, sino también de quién conduciría como Comandante Terrestre. 

Para tratar de terminar de ubicarnos cronológicamente en este período, recordemos lo 

analizado unas cuantas páginas atrás, en página 368 y siguientes, en donde los Generales de 

Brigada Daher y Jofre se quejaban de que se impartían órdenes  que no llegaban a quienes 

interesaba y debían cumplirlas. 

Al respecto creemos que es útil agregar aquí lo expresado por el General de Brigada 

Menéndez en págpdf 3 de su declaración 2 ante la Comisión Rattenbach [ver facsímil f264]. 

 

 
f264-Trt-menéndez2 págpdf3 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿De quén fue la idea inicial de pasar a la Gran Malvina al R8 y al R5, cuando ya estaba allí desde 
la época del General García, la Compañía de Ingenieros 9? 
DIJO: Correcto. Cuando el General García señala que va a mandar el Regimiento 8, yo le ordeno en esa época no 
tenía todavía Estado Mayor – al General Daher que haga un estudio – con el Estado Mayor de la Brigada IXa.- para 
poder realizarme proposiciones y que yo pudiera decidir qué se iba a hacer con el Regimiento 8 de Infantería, con 
Batallón de Infantería de Marina 5 – que también en ese momento llegaba – y con los elementos que ya estaban en la 
Isla. En esa oportunidad recuerdo que, después de hacer la apreciación correspondiente, se llegó a la resolución de 
que el Regimiento 8 estuviera en Bahía Fox, para conformar un dispositivo más eficiente. 
PREGUNTADO: Evite el impersonal “se”. ¿Quién llegó a la resolución? ¿Quién ordenó? ¿Quién tuvo la idea? 
DIJO: La resolución la adopté yo, por supuesto. 
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Hemos colocado aquí este facsímil para insistir con lo que ya analizamos anteriormente.  

Las declaraciones y los hechos nos muestran que en ningún momento estuvo claramente 

definida la relación de mando y dependencia de los Generales de Brigada en Malvinas, tanto 

entre ellos como respecto al Vicealmirante Lombardo; cuando la relación tendría que haber sido 

clara y precisa, y sobre todo perfectamente definida, cualquiera de las dos opciones fuese la 

seleccionada: 

• Opción VL Lombardo: Comandante del TOAS, dependiendo de él el Comandante de la 

Guarnición Malvinas, el General de Brigada Menéndez, y dependiendo de éste, el 

Comandante de las Fuerzas Terrestres. 

• Opción DEMIL: Comandante del TOAS, dependiendo de él el Comandante Terrestre, 

(junto con los otros dos Comandantes de Componente; se los llame Componente o se 

los llame Agrupación). Sin que el Comandante Terrestre tenga alguna relación de 

dependencia con el Gobernador. 

Vemos que el integrante de la Comisión Rattenbach está tratando de lograr una 

definición, pero sin éxito: PREGUNTADO: Evite el impersonal “se”. ¿Quién llegó a la 

resolución? ¿Quién ordenó? ¿Quién tuvo la idea? 

Todo lo analizado nos muestra que, a pesar de lo crítico de la situación, no fuimos 

capaces de resolverla sin ambigüedades. 

 

LA DISTRIBUCION DE LAS FUERZAS TERRESTRES AL 15ABR 

 

Acabamos de ver cómo organizó y distribuyó las fuerzas el General de Brigada Daher 

utilizando su Orden de Operaciones que emitió el 07ABR a las 24:00hs. 

Esta organización es la que expuso ante el Sr Vicealmirante Lombardo dos días 

después, el 09ABR, sin tener en su poder el Plan Esquemático de su nivel superior que lo 

debería haber orientado. Vemos que ni tan siquiera sabía cómo se llamaba ese nivel superior, 

porque en su Orden de Operaciones escribe TOA, sin la S de Sur, como antes vimos. 

Es la misma organización que sólo iba a durar 48 hs más después de que fue expuesta, 

porque el 11ABR a las 19:00 hs llegó a Malvinas el General de Brigada Jofre con su Brigada, 

quién era más antiguo que el General de Brigada Daher, y por tanto su presencia creaba un 

conflicto de jerarquías. 

Y sucedió lo lógico, al día siguiente, el 12ABR, el General de Brigada Daher tuvo que 

ceder su lugar como Comandante de las Fuerzas Terrestres al General de Brigada Jofre; quién 

por supuesto lo primero que iba a hacer era redactar su propia Orden de Operaciones. 

¿Nadie pensó, antes de darle la orden al General de Brigada Jofre, que iban a producir 

un conflicto de jerarquías?. No sólo con el General de Brigada Daher, sino también con el 
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General de Brigada Menéndez, porque eran de la misma promoción, sin la adecuada diferencia 

de antigüedad, y con uno de ellos ya inmerso en los problemas de su cargo como Gobernador. 

El facsímil f265 que sigue nos muestra el momento en que se planteó el conflicto de 

jerarquías, y cómo se resolvió; aunque el General de Brigada Menéndez manifestó en su 

declaración que no tuvo inconvenientes. 

 

 
f265-Trt-menéndez1 págpdf8 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Tuvo Ud. algún inconveniente con los sres Comandantes de Brigada que estaban a sus órdenes, 
con la llegada de uno o con el relevo que hubo entre uno y otro? 
DIJO: No. Esas eran las situaciones que yo tenía que ir solucionando, a medida que me llegaban los medios. 
Evidentemente, el General Daher era Comandante desde el inicio de la operación. Yo lo había dejado a cargo en las 
fuerzas terrestres. Cuando llega el General Jofre, que es más antiguo y va a estar con toda su Brigada en Puerto 
Argentino, es el momento en que hacemos la planificación y decimos: “Esta es la oportunidad de reforzar bien 
Puerto Argentino”, y en esa reunión que hicimos, el General Daher dijo: “Mi General, a esto no le demos más 
vuelta; acá yo tengo que pasar a un costado”- Le dije: “Bueno, es la gran oportunidad para que yo tenga un Jefe de 
Estado Mayor”. Eso lo tuvimos que dilucidar después con el General García, o sea, si el General Daher se quedaba 
o no como Jefe de Estado Mayor. Hasta ese momento yo seguía sin Estado Mayor. 
- - - 
 

El General de Brigada Daher dejó su puesto de Comandante al General de Brigada 

Jofre, pero no quedó como Jefe de Estado Mayor, y volvió al continente; a pesar que el General 

de Brigada Menéndez se quejaba de que no tenía Estado Mayor. 

Nuevamente. ¿Por qué no le daban un Estado Mayor al General de Brigada Menéndez?, 

si ya era el 12ABR, el día en que el Sr Vicealmirante Lombardo estaba publicando su Plan 

Esquemático, en el que el General de Brigada Menéndez figuraba como Comandante de la 

GMM. Lo veremos a partir de las páginas 463, 466 y siguientes. 

Analicemos ahora la organización y distribución de las Fuerzas Terrestres con el 

General de Brigada Jofre como Comandante. 

Para ubicarnos, ésta es la situación que muestra el gráfico i081 de página 381; donde 

podemos apreciar cómo nos estábamos organizando a nivel de los tres Componentes. 

El facsímil f266 siguiente es la parte inicial de la Orden de Operaciones 2/82 (Defensa) 

redactada por el General de Brigada Jofre; aunque en su encabezamiento figura como 1/82. 
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- - -  

 

 
f266-Dej-15ABR-jofre o ops 2/82 

Transcripción: 
- - - 
Cdo Agr Ej MALVINAS 
PUERTO MALVINAS 
151200 Abr 82 
ORDEN DE OPERACIONES Nro 1/82 (Defensa) 
- - -  
2. MISION 
La Agr Ej MALVINAS defenderá a partir que el enemigo inicie las operaciones, los sectores de PUERTO DE LAS 
ISLAS MALVINAS, DARWIN-GOOSE GREEN y BAHIA FOX, para contener, desarticular, rechazar y aniquilar 
cualquier forma de ataque terrestre, a fin de impedir la recuperación de las Islas por parte de GRAN BRETAÑA y 
apoyar las acciones del Gobierno Militar. 
3. EJECUCION 
   a. Concepto de la Operación 
      1) Maniobra 
La operación consistirá en una defensa de zona ejecutada por fuerzas de Ejército, Infantería de Marina y de la 
Fuerza Aérea, concebida sobre la base de puntos fuertes apoyados entre sí con reservas locales para contraatacar y 
como reserva de la Agrupación, dos subunidades aeromóviles en condiciones de ser empañadas sucesivamente en 
apoyo de los sectores SGTANLEY, DARWIN y dos secciones de VCE – PANHARD en apoyo del sector STANLEY. 
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Todo ello complementado por fuegos antitanque para batir la aproximación de embarcaciones y/o vehículos anfibios 
blindados; fuegos de Artillería de Campaña, Aéreos y de ADA e interceptaciones sobre costas, avenidas de 
aproximación y lugares aptos para el desembarco aeromóvil. 
Se destacará desde los puntos fuertes de BAHIA FOX y PUERTO STANLEY, patrullas aeromóviles en las islas 
respectivas, en forma aperiódica por lapsos no mayores a 24 horas, para realizar controles, censo y registro, a fin de 
concretar la presencia de propias fuerzas. 
- - - 
 

La aclaración que colocamos antes del facsímil se debe a que la Orden de Operaciones 

1/82 era la que había escrito el General de Brigada Daher el 07ABR; pero la confusión que 

reinaba en Malvinas hacía que se produjeran estos errores. Si quién había recibido ambas 

órdenes no prestaba la debida atención a las fechas o a quién firmaba al final, no sabía si la 

orden que tenía en sus manos era la vigente o no. 

Como prueba de ello, si buscamos los facsímiles f273 y f274 en la página 425 que sigue, 

el f273 corresponde al Anexo 4 (artillería de campaña) de la Orden de Operaciones 1/82, y el 

f274 al Anexo 5 (defensa aérea) de la Orden de Operaciones 2/82. Pero ambos son anexos de la 

misma Orden firmada por el General de Brigada Jofre. 

Son pequeños detalles, pero que generan dudas que se vuelven críticas en el momento 

menos oportuno.  Sólo hubiese bastado poner al comienzo: “Esta O Ops 2/82 reemplaza a la O 

Ops 1/82 de fecha 072400ABR82 firmada por el General Daher”. 

La experiencia breve con estas situaciones pronto enseñó, a los que estaban en 

Malvinas, que lo primero que tenían que hacer antes de cualquier acuerdo o coordinación, era 

verificar si ambos tenían el mismo documento. 

El lugar donde se firmó la Orden fue Puerto Malvinas, aunque en su cuerpo y anexos 

hace referencias a Puerto Stanley. Esta diferencia no era preocupante, porque aunque generase 

incertidumbres, en ese momento el nombre no era crítico. En esas fechas se estaba buscando 

cambiarle el nombre a Puerto Stanley, y el nombre que había surgido era Puerto Rivero, pero la 

intervención de los historiadores aclaró que no era un nombre conveniente, por lo que 

finalmente, por decreto del 16ABR se lo llamó Puerto Argentino. Al momento de la redacción 

de la Orden, el nombre que se utilizó fue Puerto Malvinas. 

Al leer la transcripción vemos que el Concepto de la Operación sigue siendo el mismo 

que el que expresó el General de Brigada Daher en su propia Orden anterior: la defensa de los 

tres puntos fuertes de Puerto Argentino, Darwin – Goose Green, y Fox. 

El facsímil f267 corresponde al Anexo 1, la organización para el combate; mostrando la 

distribución que el General de Brigada Jofre hizo de los medios de la Brigada X, reforzando 

Puerto Argentino. 

El facsímil resulta legible, por lo que no es necesaria su transcripción. 

En él apreciamos que refuerza a las fuerzas previstas anteriormente por el General de 

Brigada Daher, el RI 25 y el BIM 5, con los tres regimientos de su Brigada: el RI Mec 6, el RI 

Mec 7 y el RI Mec 3. 
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f267-Dej-15ABR-jofre o ops distribución medios 

 

El facsímil que sigue f268 lista las Reservas; conformadas por una Compañía de 

Infantería del RI Mec 6 helitransportada, y las Unidades de Caballería Blindada con los 

vehículos Panhard. 

 

 
f268-Dej-15ABR-jofre o ops reserva 

 

Mientras que el f269 muestra: en 5.a y 5.b, los medios de Artillería de Campaña de que 

disponía: el Grupo de Artillería 3 de Ejército, y la Batería A de la Infantería de Marina; ambos 

con obuses de 105 mm. A estas armas había que agregar los morteros propios de cada 

Regimiento. 

En 5.c y 5.d lista a las artillerías antiaéreas; de Ejército el GADA 101, y el B ADA de la 

Infantería de Marina.  

Pocos días después, las dos ADA se unirían con la Artillería Antiaérea de Fuerza Aérea, 

y conformarían un sistema de Artillería Antiaérea Conjunto. 

 

 
f269-Dej-15ABR-jofre o ops distr artillerías 
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El facsímil f270 es continuación del f269, y lista el resto de los medios de que disponía el 

General de Brigada Jofre: la Agrupación de Ingenieros de Combate en 5.e; la de 

Comunicaciones de Comando en 5.f; y la Logística en 5.i. 

 

 
f270-Dej-15ABR-jofre o ops distr medios 

 

También lista a la Compañía de Aviación de Combate 601 en 5.g, y a la Compañía de 

Policía Militar 181, que ya había comenzad a llegar a partir del 03ABR, en 5.h. 

A continuación, utilizando el mapa de Google de página 406 graficaremos la 

distribución de los medios en las Islas entre el 11 y el 18ABR, en la misma forma que hicimos 

con la Orden de Operaciones del General de Brigada Daher en página 415.   

 

 
i096-jofre distribución medios islas 

 

En el gráfico hemos dejado en color blanco la distribución de los medios según lo había 

previsto el General de Brigada Daher en su Orden, y agregado en amarillo lo fijado por el 

General de Brigada Jofre. 
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En el caso de la Compañía de Infantería que actuaría como reserva helitransportada, la 

hemos dejado en blanco pero con el agregado en amarillo de signos de interrogación, ya que en 

la nueva Orden de Operaciones su asentamiento todavía no estaba definido. 

Y en i097 podemos ver la distribución geográfica de los medios en Puerto Argentino y 

alrededores, tomada del Anexo 3 a la Orden de Operaciones. 

 

 
i097-jofre defensa pto arg 

 

Si observamos ambas imágenes, vemos que la mayor cantidad de medios la habíamos 

concentrado en Puerto Argentino y sus alrededores; con los Regimientos de Infantería 25, 3 y 7, 

más el BIM 5 de la Infantería de Marina, rodeando al pueblo y al aeropuerto en los 360°. 

El RI Mec 6, con parte de sus subunidades ya desagregadas, tenía asignado como sector 

de responsabilidad el Pueblo de Puerto Argentino, junto con la Compañía de Policía Militar 

181. 

Si recordamos lo dicho por el Vicealmirante Lombardo en su Directiva, probablemente 

el RI 6 en Puerto Argentino cumpliría el rol de la Reserva que él sugirió en el pueblo. 

También hemos marcado en la imagen i097 el lugar de emplazamiento del GA 3 de la 

Artillería de Campaña de Ejército, en el predio comunal ubicado inmediatamente al sur del 

Pueblo. Mientras que la Artillería de Campaña de Infantería de Marina se ubicó junto al BIM 5. 

En el camino hacia Moody Brook, también marcamos el lugar de asiento de los 

vehículos Panhard de la Reserva. 

Y con una “H” los lugares más comunes de asentamiento de los helicópteros. 

Estas imágenes nos están mostrando que el Concepto de la Operación que estuvo 

primando en realidad fue considerar a Puerto Argentino como el único lugar a defender. Lo 

podemos leer en lo que expresó el General de Brigada Menéndez a página 5 de su primera 

declaración [ver facsímil f271]. 
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f271-Trt-menéndez1 págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: En sus primeras apreciaciones o expresiones y más tarde, también, figura siempre Puerto 
Argentino como objetivo principal a defender al tratar de ser tomado por el enemigo. ¿Fue este el resultado de una 
apreciación de su Estado Mayor y suya, o consecuencia de otros factores? 
DIJO: No. Varias veces se revisó este tema. Inclusive, yo diría que ya al salir de Buenos Aires se daba como un 
hecho de que si había que luchar para defender las Malvinas, lo que había que defender, básicamente, era Puerto 
Argentino – en ese momento Puerto Stanley – porque éste era el punto, digamos, que sintetizaba – por las 
características de las Islas – su organización, su valor político o administrativo, la presencia o el dominio de un país 
sobre las Islas. Después eso fue cambiado, en parte, a posteriori de la visita del General Galtieri. 
 - - - 
 

Un poco más adelante veremos que, como dijo el General Menéndez en su declaración, 

el Teniente General Galtieri, en su visita del día 22ABR no quedó conforme con el Concepto de 

la Operación que se le expuso, y decidió que también había que defender la Gran Malvina. 

Pero para el 15ABR el General de Brigada Jofre ya había hecho su planeamiento, que 

en realidad fue continuación y completamiento de lo realizado por el General de Brigada Daher, 

concentrando la mayoría de las fuerzas alrededor de Puerto Argentino. 

Siempre manteniendo a Puerto Argentino como el lugar clave a defender, en su Orden 

tuvo en cuenta la posible reestructuración del dispositivo de esa defensa, según fuese el lugar 

amenazado por el ataque principal, como muestra el siguiente facsímil f272. 

 

 
f272-Dej-15ABR-jofre o ops reforzar 

Transcripción: 
- - - 
(6) Realizar reestructuración del dispositivo de defensa, dentro de los sectores de responsabilidad de las unidades de 
Sector STANLEY, para reforzar, a orden, los lugares que resulten amenazados por el ataque principal del enemigo. 
- - - 
 

No sólo era Puerto Argentino lo esencial a defender, sino que el concepto que primaba 

en esos momentos era que el desembarco los británicos lo harían directamente frente a Puerto 

Argentino, descartando que lo intentaran en alguna playa lejana o en la otra isla. 

Y esto explicaría por qué los medios de la Artillería de Campaña y de Artillería de 

Defensa Aérea sólo fueron distribuidos en Puerto Argentino y su periferia. Lo vemos en los 

facsímiles f273 y f274 que siguen. 
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f273-Dej-15ABR-jofre o ops art campaña 

Transcripción: 
- - - 
ANEXO 4 (Plan de Apoyo de Fuego de A Camp) A LA ORDEN DE OPERACIONES Nro 1/82 (Defensa). 
- - - 
2. MISION 
La Artillería de Campaña de la Agrupación Ejército MALVINAS (GA 3, Ba A/IM y Mor Pes/RRII) apoyaría con sus 
fuegos la defensa de la posición PUERTO STANLEY, a partir de este momento, para neutralizar y/o destruir a 
elementos enemigos. 
3, EJECUCION 
El apoyo de fuego se materializará de la siguiente forma: 

a. Concepto de la operación (de la Agr Ej MALVINAS). Ver 3.a. del Cuerpo de la Orden. 
b. Organización para el Combate 

1) GA 3 (-): AD Agr Ej MALVINAS. 
2) A/GA 3: Agregada al RI 25(-) (+). 
3) C/GA 3: (4 piezas); Agregado al RI Mec 7. 
4) Ba A/IM: AD BIM 5. 
5) Mor Pes/RRII: A órdenes de los respectivos Jefes. 

- - - 
 

 

 
f274-Dej-15ABR-jofre o ops ada 
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Transcripción: 
- - - 
ANEXO 5 (Plan de Defensa Aérea) A LA ORDEN DE OPERACIONES Nro 2/82 (Defensa) 
2. MISION 
La ADA de la Agr Ejército “MALVINAS” proporcionará DA a los puntos vitales y elementos operacionales de la 
Agrupación, a partir de este momento, en la posición PUERTO STANLEY y alrededores, para destruir, neutralizar o 
reducir la efectividad de las acciones del enemigo aéreo a fin de contribuir al cumplimiento de la misión. 
3. EJECUCION 
a. Concepto de la operación. 
Consistirá en el despliegue de los medios de ADA disponibles para proporcionar DA a los ¿…? prioritarios y el 
establecimiento de un sistema de vigilancia y alarma integrada por medios de detección e identificación de 
EJERCITO, ADA, y FAA. 
La operación se ejecutará en 2 FASES. 
- - - 
 

Como curiosidad, vemos en estos dos facsímiles lo que antes dijimos; el ANEXO 4 se 

refiere a la Orden 1/82, y el ANEXO 5 a la Orden 2/82. Pero es la misma Orden. 

El siguiente facsímil f275 nos brinda la distribución de los medios de Artillería 

Antiaérea, rodeando a Puerto Argentino y al aeropuerto como blancos principales a defender. 

Podemos utilizar la imagen i097 de página 423 para tener una idea aproximada de la 

ubicación de los sistemas de armas de la ADA. 

 

 
f275-Dej-15ABR-jofre o ops distr ada 

Transcripción: 
- - - 
c. Despliegue de la ADA 

1) DA de las posiciones de fuego de la A Camp (GA 3) 
- 1 Batería de Cañones de 35 mm (a 3 Secciones) 
- 1 Sección Misiles ROLAND (a 1 lanzador) 
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2) DA del aeródromo 
- 2 Secciones de Cañones de 35 mm 
- 1 Sección de Misiles “TIGER CAT” (a 3 lanzadores) 

3) DA de una zona de apresto de helicópteros 
- 1 Sección de Cañones de 35 mm 

4) DA del PC Agr Ej MALVINAS 
Será proporcionado por los mismos medios mencionados en 3.c.1), sin cambios de posición. 

Instrucciones de Coordinación 
1) Sistema de Vigilancia y Alarma 

a) El GADA 601 instalará y operará un Radar de Vigilancia AN/TPS-44 “CARDION” en SAPPER HILL para 
complementar al Radar de Vigilancia operado por la FAA. 

Tendrá comunicación con el CIC, con la red de Puestos de Observación de la FAA y con todas las Unidades de 
Fuego de ADA. 

- - - 
 

Asimismo, en las Instrucciones de Coordinación referidas al Sistema de Vigilancia y 

Alarma, vemos que hizo mención al uso de ambos radares de alerta temprana, tanto el TPS-44 

de Ejército como el TPS-43 de Fuerza Aérea. 

Completando lo referido a la Defensa Aérea, el siguiente facsímil f276 de la Orden de 

Operaciones muestra un procedimiento para la identificación de aeronaves propias que nos 

estaría indicando, junto con lo relacionado con los radares de alerta temprana, que ya había 

habido reuniones de coordinación entre los Componentes de Ejército y Fuerza Aérea. 

 

 

 
f276-Dej-15ABR-jofre o ops identificación aeronaves 

Transcripción: 
- - - 
4) Señal de reconocimiento de aviones y helicópteros 
A partir de la iniciación de las operaciones los medios aéreos propios tendrán pintados alrededor del fuselaje 
(helicópteros) y debajo de las alas (aviones) una franja amarilla. 
- - - 
 

Después volveremos sobre el tema al tratar las operaciones contra aire. 

A diferencia del General de Brigada Daher, que estableció el Town Hall como asiento 

de su Puesto Comando, el General de Brigada Jofre lo estableció en Stanley House, el mismo 

lugar en donde ya había instalado su Puesto Comando el Brigadier Castellano a partir del 

07ABR.  

Esta elección, con los dos Puestos Comando juntos, probablemente sea el resultado de 

un acuerdo entre ambos Comandantes para facilitar las coordinaciones. 

La Orden de Operaciones también establecía la fecha para la cual los medios debían 

estar en condiciones de ocupar sus posiciones; pero en su redacción hacía referencia a tres 

fechas, aunque podemos asumir que en su intención en realidad era la misma. Las que menciona 

en distintas partes del escrito son: el día D+18, el 18ABR, y el 20ABR. 
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Debemos recordar que nuestras estimaciones de principios de abril indicaban que la 

flota británica estaría en condiciones de llegar a Malvinas para el 18ABR como fecha más 

temprana; lo que nos permite suponer que la intención en la Orden era estar listos para ocupar 

las posiciones a partir del 18 o el 20ABR, asumiendo que el día D que se utilizó como 

referencia para el D+18 sería el 02ABR. 

En los hechos, en Malvinas, el 18ABR fue tomado por la mayoría de los que estaban en 

las Islas como la fecha tope para estar listos; lo cual por supuesto no fue posible debido a los 

continuos cambios en los planeamientos y sus órdenes consecuentes. 

 

LA DIRECTIVA DEL COMANDANTE DEL TOAS DEL 14ABR82 

 

Queremos comenzar pidiendo perdón por lo extenso de los facsímiles y transcripciones 

que seguirán.  

El motivo de colocarlos casi completos es que creemos que es importante poder leerlos 

en toda su extensión, para apreciar cual era el pensamiento de nuestros Conductores de los 

niveles más altos, el Estratégico-Nacional, el Estratégico-Militar, y el Estratégico-Operacional, 

a pocos días de vernos inmersos en la guerra. 

El primero de los documentos lo constituye la Directiva para el empleo de las Fuerzas 

Terrestres en el TOAS, que redactó el Sr Vicealmirante Lombardo el 14ABR y que envió, 

acompañada por una nota del 18ABR, al General de Brigada Menéndez como Comandante de la 

Guarnición Militar Malvinas; que colocamos a continuación como f277 y f278. 
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f277-Drt-14ABR-directiva lombardo1 

Transcripción: 
- - - 
Comité Militar 
COMANDANTE DEL TEATRO ATLANTICO SUR COATLANSUR 
PUERTO BELGRANO, 
141702 abril de 1982 
- - - 
DIRECTIVA PARA EL EMPLEO DE LAS FUERZAS TERRESTRES EN EL TOAS 
EJECUTIVA PARA: COMANDANTE GUARNICION MILITAR MALVINAS 
INFORMATIVA PARA: COMITÉ MILITAR 
JEFE DEL ESTADO MAYOR GENERAL DE LA ARMADA 
COMANDANTE DE LA INFANTERIA DE MARINA 
REFERENCIAS:  Plan Esquemático N° 1/82 “S” COATLANSUR N° de Referencia CGL-32 
1. OBJETIVO 

a. Impartir lineamientos generales para el empleo de las Fuerzas Terrestres en el Teatro de Operaciones Atlántico 
Sur. 

2. CONCEPTO DE LA OPERACIÓN 
a. El esfuerzo principal de la defensa estará orientado en la isla SOLEDAD, al NORESTE de BRENTON LOCH y 

NORTE de BAHIA CHOISEUL SOUND. 
b. Los OBJETIVOS ESTRATEGICOS/GEOPOLITICOS VITALES, son: 

1) Localidad de Puerto ISLAS MALVINAS 
2)Aeropuerto 
3)Puerto 

c. La defensa de las ISLAS MALVINAS comprenderá todo el archipiélago. El despliegue general de los medios 
afectados a la defensa deberá impedir, en todos los posibles lugares de penetración por aire y superficie, 
desembarcos sin oposición. (Relacionar con lo expuesto en puntos 3.b. y 3.c. del párrafo 3 EJECUCION). 

3. EJECUCION 
a. Preverá reacciones ofensivas inmediatas, sobre todo el archipiélago, mediante efectivos helitransportados. 
b. Procederá a ocupar, de ser factible, todos los establecimientos del archipiélago ubicados fuera de la localidad 

de Puerto ISLAS MALVINAS, al hacerse efectivo el bloqueo naval. 
c. No evacuará la población de Puerto ISLAS MALVINAS. 
d. Planeará bajo el supuesto que todas las acciones defensivas/ofensivas propias se ejecutarán sin apoyo naval y 

que no se dispondrá de superioridad aérea local. 
e. Preverá con anticipación el despliegue de efectivos propios al SUROESTE de BRENTON LOCH y SUR de 

BAHIA CHOISEUL SOUND (Isla SOLEDAD) y en GRAN MALVINA, que asegure ante un eventual 
asentamiento enemigo en esos lugares geográficos, nues-  [-tra presencia…] 

 

 
f278-Drt-14ABR-directiva lombardo2 
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Transcripción: 
- - - 

[lugares geográficos, nues-]  -tra presencia simultánea para oponerse a esa acción o para una futura 
negociación. Esto implica preseleccionar zonas dentro de los actuales asentamientos poblacionales malvinenses. 

f. Ubicará la Reserva General de las Fuerzas Terrestres de Malvinas en la localidad de Puerto ISLAS MALVINAS 
ó en sus proximidades. Dicha posición asegura “no daño” a la misma por parte de la aviación de ataque 
enemiga, por encontrarse compartiendo su asentamiento con súbditos británicos. Además presenta la ventaja de 
proteger el OBJETIVO VITAL LOCALIDAD DE PUERTO ISLAS MALVINAS y estar a 5 km del OBJETIVO 
VITAL AEROPUERTO. 

g. La Reserva Estratégica Operacional del TOAS estará conformada por Unidades de la BRIGADA DE I.M. N° 1. 
4. ADMINISTRACION Y LOGISTICA 

Según Plan Esquemático 
5. COMANDO Y COMUNICACIONES 

Según Plan Esquemático 
[firma: Vicealmirante Lombardo] 
 

Tomemos el párrafo 2.b. del Concepto de la Operación, y la segunda parte del 3.f. que 

se refiere a la ubicación de la Reserva en Puerto Argentino. 
2.b. Los OBJETIVOS ESTRATEGICOS/GEOPOLITICOS VITALES, son: 

1) Localidad de Puerto ISLAS MALVINAS 
2)Aeropuerto 
3)Puerto 

 
3.f. - - - Además presenta la ventaja de proteger el OBJETIVO VITAL LOCALIDAD DE PUERTO ISLAS MALVINAS 

y estar a 5 km del OBJETIVO VITAL AEROPUERTO. 
 

En ellos vemos que el Sr Vicealmirante Lombardo expresó taxativamente que los 

objetivos vitales a proteger eran: el pueblo de Puerto Argentino, y el aeropuerto donde estaba la 

BAM Malvinas; coincidiendo con lo que hemos analizado hasta acá en cuanto al planeamiento 

de las Fuerzas Terrestres. 

Después veremos que todo cambió cuando el Teniente General Galtieri visitó las Islas. 

Tomemos ahora el párrafo 3.d. 
d. Planeará bajo el supuesto que todas las acciones defensivas/ofensivas propias se ejecutarán sin apoyo naval y 

que no se dispondrá de superioridad aérea local. 
 

Este párrafo nos muestra que: elegimos la Defensa Terrestre como el Mejor Modo de 

Acción para enfrentar a Gran Bretaña, y lo hicimos a sabiendas que: 

• No tendríamos apoyo naval. 

• No dispondríamos de superioridad aérea local. 

Y no es necesario que recordemos que fuimos nosotros los que tuvimos la 

iniciativa….porque Gran Bretaña nos las iba a entregar sin más ni más vía Naciones Unidas. 

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 

 

El párrafo nos muestra algo más; vemos que no era necesario esperar el ataque al Sobral 

para replegar a nuestra Flota de Mar porque el enemigo tenía información satélite, como dijo el 

Sr Almirante Anaya en su declaración (Trt) que colocamos en página 364; tampoco era 

necesario el ataque al Belgrano. 
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Los Sres Almirantes ya habían decidido mucho antes, en las reuniones del COMIL del 

03 y 06ABR, que no iban a emplear la Flota; pero siguieron adelante con su concepción, en 

lugar de reconocer que nos habíamos equivocado en nuestra apreciación inicial de que Gran 

Bretaña nos iba a entregar las Islas sin más ni más, y replantear la situación el mismo 03 o 

06ABR, para decidir lo que más convenía a los intereses de Argentina. 

Esto lo podíamos hacer, aprovechando, con un poco de sagacidad, la Resolución 502 

que Naciones Unidas acababa de emitir, que nos daba pie a requerir ante el Organismo 

Internacional, que colocase a Malvinas, Georgias y Sandwich, bajo el Comité de Administración 

Fiduciaria de Naciones Unidas, que era una figura legal por la que, ni Gran Bretaña ni 

Argentina las administrarían hasta tanto resolvieran la disputa.  

Con ello habríamos logrado la negociación que tanto buscábamos, respaldados por 

Naciones Unidas, sin necesidad de tener que llegar a un enfrentamiento armado. 

Pero no; no lo hicimos, y le dijimos a Ejército que se hiciese cargo y se preparase para 

la guerra, aunque ya sabíamos desde el vamos, por lo que nos muestra el Almirante Anaya en 

sus declaraciones (Trt) que a continuación veremos, y de las que aquí aportamos sólo el 

siguiente facsímil f279, que nunca íbamos a ser los ganadores. 

 

 
f279-Trt-anaya1 págpdf7 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿En qué momento la Junta aprecia que la decisión militar no es favorable para la Argentina? 
DIJO: Yo creo que desde el comienzo; yo creo que desde el vamos. 
- - - 
 

Creemos que más drástico aun, es lo que podemos leer en el siguiente facsímil f280 

referido a su despedida con el General de Brigada Menéndez. 

 

 

 
f280-Trt-anaya1 págpdf6 y 7 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿En qué etapa, en qué momento, ustedes llegan a ese convencimiento de que no se iba a obtener un 
triunfo militar? 
DIJO: Yo puedo contar cosas anecdóticas. Lo que yo he declarado, - y también es anecdótico – está acá. En tono 
anecdótico, el día que se despide el General Menéndez, cuando yo le doy la mano, le digo: “Señor General, lo 
felicito a usted porque va a tener el honor de morir por la patria”. Eso fue el tres o cuatro de Abril. Y él me dijo: 
“Está equivocado, señor, los que morirán serán ellos”. 
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El facsímil corresponde a las páginas pdf 6 y 7 de su primera declaración, cuando lo 

saluda el General de Brigada Menéndez antes de viajar a Malvinas a hacerse cargo de la 

Gobernación, probablemente al final de la reunión del COMIL del 03ABR. La reunión en la que 

el Vicealmirante Lombardo presentó la maniobra que fue aprobada por la Junta Militar. 

Cuando analicemos la visita del Sr Almirante a Malvinas, veremos que lo que le 

expresa: “Señor General, lo felicito a usted porque va a tener el honor de morir por la patria” 

era su pensamiento sobre nuestro posible futuro, a escasas 24 horas de nuestra recuperación de 

las Irredentas Islas. 

Ejército se hizo cargo, y comenzó a amontonar soldados c/u 1, porque los mandaba sin 

los medios que los transformaban en sistemas de armas; porque los buques que debían trasladar 

esos medios no iban a cruzar a Malvinas, porque estaban los submarinos británicos; porque 

Malvinas era un teatro geográfico insular.  

Pero habían sido justamente ese teatro insular y la operatividad de nuestra Flota la razón 

de la creación del TOAS. Recordemos: 

 

 
f281-Trt-lombardo1 págpdf18 

 

A esta declaración ya la habíamos colocado como facsímil f185 en página 273; cuando 

el Sr Vicealmirante le dijo a los miembros del COMIL: Todo el mar, y lo que está adentro del 

mar…y nadie se tiene que meter. De acuerdo. 

Tomemos ahora la primera parte del párrafo 3.f. 
f. Ubicará la Reserva General de las Fuerzas Terrestres de Malvinas en la localidad de Puerto ISLAS MALVINAS ó 

en sus proximidades. Dicha posición asegura “no daño” a la misma por parte de la aviación de ataque enemiga, 
por encontrarse compartiendo su asentamiento con súbditos británicos. - - - 

 

Acá, sólo le sugeriremos al lector que por favor lea lo que establecía la Convención de 

Ginebra respecto a la población civil. 

Íbamos a usufructuar esa posición de “no daño” mientras al mismo tiempo aspirábamos 

a que los miembros de Naciones Unidas estuviesen de nuestro lado, y que nos diesen la razón, 

obligando a Gran Bretaña a negociar y que nos entregase las Islas. 

En cuanto al resto de los párrafos, para no extendernos, pedimos al lector que lea la 

transcripción de la Directiva para poder apreciar en su justa magnitud lo que el Sr Vicealmirante 

le estaba ordenando al General de Brigada Menéndez que debía hacer. 

Con los soldados c/u 1, el General de Brigada debía montar un sistema capaz de 

reaccionar y actuar en todo el ámbito de Malvinas, para impedir cualquier intento del enemigo 

de ocupar cualquiera sea el lugar dentro de las islas. Aunque usted no lo crea.  
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El Sr Vicealmirante, ¿sabía cuáles eran, y podían llegar a ser, las reales capacidades que 

había en Malvinas para movilizar a las fuerzas? ¿sabía cuáles eran las características del terreno 

donde debían moverse? 

Si lo sabía; el mismo 03ABR después de exponer en el COMIL, él mismo pudo haber 

ayudado a mejorar la situación de movilidad en procura de que se cumpliese su futura orden. 

Sólo tenía que ordenarle a los Sres Contraalmirantes Allara y Busser, acompañando el mensaje 

que les mandó retransmitiendo la orden del COMIL, que colocamos como facsímil f187 en 

página 276, que dejaran los vehículos anfibios; aunque él no estuviera en la cadena de mando. 

Si el lector lee detenidamente la Directiva, podrá apreciar, trasladándose en el tiempo, 

que el General de Brigada Menéndez no tenía, ni iba a tener, medios para satisfacerla.  

Los hechos ocurridos desde el mismo momento en que las fuerzas británicas 

desembarcaron en San Carlos lo demostraron. Nada hicimos desde tierra o desde el mar para 

evitar el desembarco. Sólo los ataques de la aviación desde el continente. 

Y lo poco que podríamos haber juntado en Malvinas para tratar de hacer algo para 

oponernos al desembarco, los británicos se encargaron de romperlo en la semana previa al 

21MAY. A continuación sólo lo mencionaremos, porque luego de algunas páginas volveremos 

más en detalle sobre el tema.  

A la Directiva del 14ABR el Vicealmirante Lombardo la acompañó con una nota 

fechada el 18ABR, y que reproducimos como facsímil f282. 

 

 
f282-Drt-18ABR-lombardo nota directiva 

Transcripción: 
- - - 
Estimado General MENENDEZ 
De acuerdo a la exposición que nos efectuó en Malvinas, lo posteriormente conversado y el conocimiento del 
complemento de los medios con la Brigada X, Helicópteros, Patrulleras y Skyvan de Prefectura Naval, más los 
refuerzos de Infantería de Marina, creo conveniente hacerle llegar mis ideas, pero para hacerlo militarmente se las 
envío como directiva, sabiendo que usted ya las está instrumentando. 
- - - 
 

El Sr Vicealmirante hizo mención, en la nota con la que acompañó la Directiva, a los 

medios de la Brigada X, a los helicópteros de Ejército y Fuerza Aérea, y a los medios de 

Armada que había ordenado enviar a Malvinas para apoyar las operaciones: un helicóptero 

Puma, dos lanchas patrulleras, y un avión Skyvan, todos de Prefectura; más los medios de 

Infantería de Marina que antes mencionamos. 
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A esto habría que agregar: otro Skyvan que llegó a la BAN Calderón el 29ABR, y los 

buques Bahía Buen Suceso, Isla de los Estados, y Río Carcarañá; todos medios con capacidad 

para transportar a las fuerzas de la Reserva, por aire o por mar, para reforzar el lugar de 

desembarco de las tropas británicas e impedirlo. 

Y basados en Malvinas y aptos para repeler el desembarco de las tropas, un Escuadrón 

de Pucará de Fuerza Aérea, y 4 Aermachi más 4 Turbomentor de la Aviación Naval. 

Cuando analicemos los hechos de mayo, veremos que, a partir del 10MAY, Gran 

Bretaña se encargó sistemáticamente de rompernos todo aquello que pudiera afectar en alguna 

forma el desembarco de sus fuerzas el 21MAY; sean buques, aviones, o helicópteros. 

Volviendo a la Directiva (Drt) del Vicealmirante Lombardo; en las consideraciones que 

de ella realizó la Comisión Rattenbach, ésta manifestó que había una contradicción entre lo que 

el Sr Vicealmirante le ordenaba al General de Brigada Menéndez, y lo que éste en realidad 

podría haber hecho con los medios disponibles y sin apoyo, como muestra el facsímil f283 en su 

tercer párrafo. 

 

 
f283-Drt-18ABR-consideración rattenbach 

Transcripción: 
- - - 
CONSIDERACIONES DE LA COMISION REFERIDAS A LA DIRECTIVA PARA EL EMPLEO DE LAS FUERZAS 
TERRESTRES DEL TOAS 
Se acentúa el concepto de defensa de PUERTO ARGENTINO considerándolo un bastión inexpugnable. 
Se señala la necesidad de ocupar los establecimientos de archipiélago. 
El Cdo TOAS establece por escrito lo que ya había manifestado en su visita a MALVINAS, referido a que no se 
podría contar con apoyo naval directo ni superioridad aérea local. 
Al respecto existe una grave contradicción entre la eventualidad de no contar con apoyos de ese tipo y la asignación, 
al mismo tiempo, de una misión que presupone la defensa de todo el archipiélago, con la realización de acciones 
ofensivas mediante el empleo de efectivos helitransportados. 
 

Desviándonos brevemente del tema, si juntamos esta nota y su fecha, el 18ABR, con la 

visita del Almirante Anaya a Malvinas el 19ABR, y a ello le sumamos lo escrito ese 19ABR en 

el borrador de operaciones del Radar TPS-43 de Fuerza Aérea, (lo colocamos como facsímil 
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f009 en página 032), en donde a las 10:00 hs escribieron que habían recibido el Plan del TOAS, 

podemos especular que, probablemente, la fecha en que el General de Brigada Menéndez dijo 

que el Contraalmirante Otero le llevó el Plan del TOAS, no fue el 26ABR, sino el 19ABR, 

cuando el Almirante Anaya fue a Malvinas; y fue en esa oportunidad que le entregaron al 

General de Brigada tanto el Plan como la Directiva del 14ABR y su nota acompañante, sea que 

lo hizo el Contraalmirante Otero u otro miembro de la comitiva. 

Con esto, acabamos de visualizar lo que estaba pasando en Malvinas entre el 12 y el 

18ABR en cuanto a las Fuerzas Terrestres, con un cambio de Comandante y la reestructuración 

de la defensa debido al arribo de nuevas fuerzas. 

A fin de poder ubicarnos claramente en esas fechas y apreciar la evolución de nuestra 

organización, aquí hemos colocado la imagen i081 como i098 sin necesidad de volver a la 

página 381. 

  

 
i098-org mediados abril 

 

Recordemos que los números colocados a la derecha de los cuadros indican la fecha de 

activación o llegada a Malvinas. De pasada, en el gráfico podemos también apreciar como 

evolucionaron simultáneamente los otros dos Componentes. 

   

Las Visitas de los Comandantes en Jefe y la Idea-Concepto que surgió de: 
     EL ALCAZAR MALVINAS 

 

Siguiendo con los hechos de abril en forma cronológica, a continuación analizaremos 

las visitas de los Comandantes en Jefe; del Almirante Anaya el 19ABR, del Brigadier General 

Lami Dozo el 21ABR, y del Teniente General Galtieri el 22ABR. 
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Esto nos permitirá apreciar cual era el pensamiento de cada uno de ellos mientras nos 

preparábamos para la guerra; y evaluar la idea-concepto que se desarrolló a partir de la visita del 

Almirante Anaya, que Malvinas sería otro Alcázar de Toledo. 

Aunque presentaremos facsímiles de las declaraciones de los tres Comandantes en Jefe, 

utilizaremos como hilo conductor las del Sr Almirante Anaya, ya que es quién más se refiere a 

la Defensa Terrestre de Malvinas como el Modo de Acción a aplicar para enfrentar a Gran 

Bretaña; y lo que implícitamente implicaba. 

Sugerimos al lector que no se limite a leer las transcripciones de los facsímiles o el 

resaltado con subrayado de algunas frases, sino que busque las tres declaraciones completas del 

Sr Almirante y las lea con detenimiento; porque en ellas expresa su pensamiento en cuanto a la 

concepción, los hechos, y los resultados, de nuestro accionar para recuperar las Irredentas Islas. 

También sugerimos que haga lo mismo con las declaraciones del Sr Teniente General 

Galtieri y del Brigadier General Lami Dozo. 

El acceso directo a ellas se puede realizar mediante: 

• Anaya 1: www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_anaya1_t.pdf 

• Anaya 2: www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_anaya2_t.pdf  

• Anaya 3: www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_anaya3_t.pdf  

• Galtieri 1: www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_galtieri1_t.pdf  

• Galtieri 2: www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_galtieri2_t.pdf  

• Galtieri 3: www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_galtieri3_t.pdf  

• Lami Dozo 1: www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_lamidozo1_t.pdf  

• Lami Dozo 2: www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_lamidozo2_t.pdf  

• Lami Dozo 3: www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_lamidozo3_t.pdf   

Debemos tener en cuenta al leerlas que fueron hechas más de 6 meses después de 

finalizada la guerra, por lo que en algunos casos las respuestas no son precisas o los declarantes, 

lamentablemente, no recuerdan dado el tiempo transcurrido. 

Asimismo, resulta común que, al confrontar las declaraciones de los involucrados con 

los documentos disponibles, incluso los por ellos firmados, lo dicho en las declaraciones y lo 

expresado en los documentos no coincida. 

 

LA VISITA DEL ALMIRANTE ANAYA Y SU POSTURA 

 

Comenzaremos con la idea-concepto que surgió en la visita del Sr Almirante Anaya: 

Malvinas iba a ser otro Alcazar de Toledo. 

Al referirse a su visita a Malvinas el 19ABR el Sr Almirante expresó en sus 

declaraciones ante la Comisión Rattenbach: 

http://www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_anaya1_t.pdf
http://www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_anaya2_t.pdf
http://www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_anaya3_t.pdf
http://www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_galtieri1_t.pdf
http://www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_galtieri2_t.pdf
http://www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_galtieri3_t.pdf
http://www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_lamidozo1_t.pdf
http://www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_lamidozo2_t.pdf
http://www.radarmalvinas.com.ar/airt/ta_lamidozo3_t.pdf
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f284-Trt-anaya2 págpdf 19 

Transcripción: 
- - - 
…no iba a ser una hora de gloria. Y cuando yo fui a Puerto Argentino – el día diecinueve de Abril – a los Generales, 
al Brigadier y a los Capitanes de Navío que estaban – que me explican cuál es el plan militar, les dije: “Yo soy 
barquero y no entiendo de esta defensa, pero les aclaro que sólo con un gran espíritu se va a defender esto 
correctamente. Ustedes están acá exactamente igual que el Alcázar de Toledo, con una gran diferencia: hay 
seiscientas mil cabezas de ganado ovino, catorce mil cabezas de ganado vacuno y hay agua”. Y alguno de ellos me 
dijo que el Alcázar de Toledo iba a ser una cuestión inferior a la de Puerto Argentino, Después escucho la … 
 

Hemos colocado como inicio este facsímil f284 porque en él el Sr Almirante hace 

referencia a una frase que se hizo célebre, pero que dio pié a un sinmúmero de especulaciones: 

Ustedes están acá exactamente igual que el Alcázar de Toledo 
 

En Malvinas, aproximadamente a fines de abril, bastante antes del desembarco británico 

el 21MAY, la frase que expresó el Sr Almirante fue rescatada de la memoria de los Conductores 

y manifestada en todos los niveles, primero como un objetivo épico a emular, pero luego, a 

medida que pasaban los días y se iba tomando conciencia de las condiciones en que nos 

estábamos preparando para la guerra terrestre, como una trampa a enfrentar; ya que no íbamos a 

obtener las condiciones óptimas para el combate, y por lo tanto, lo nuestro sería una “patriada”. 

Lo relató el General de Brigada Menéndez en sus declaraciones cuando hizo referencia 

a unas conversaciones con el General de Brigada Parada, recién llegado a Malvinas con su 

Brigada IIIa, sólo con soldados c/u 1. Lo muestra el siguiente facsímil f285. 

 

 
f285-Trt-menéndez1 págpdf 5 

Transcripción: 
- - - 
…sí la hice después – no me acuerdo si en voz alta – y que parecía que había unas cuantas cosas que no estaban 
previstas. Pero también se lo dije a alguno de mis subordinados, como el caso del General Parada, que cuando llegó 
a las Islas se encontró con una situación de lo más irregular y estaba tremendamente preocupado. Le dije: “Vea 
Parada, ésta es una patriada que hay que jugársela. Tenemos que tratar de sacar las cosas adelante”. Y justamente 
esto iba enderezado 
- - - 
 

Como podemos leer, el General de Brigada Menéndez, quien se encontraba enfrentando 

unos cuantos problemas a resolver que no habían sido previstos por los niveles superiores, como 

la llegada sin sus medios pesados y de apoyo de la Brigada IIIa, tenía a su subordinado, el 

General de Brigada Parada, también preocupado por las mismas circunstancias, por lo que le 
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expresó: “Vea Parada, ésta es una patriada que hay que jugársela. Tenemos que tratar de 

sacar las cosas adelante” 

Dedicándonos ahora a la visita del Almirante Anaya, recurriremos a lo expresado en sus 

declaraciones (Trt) ante la Comisión Rattenbach para analizar su pensar respecto a la 

confrontación con Gran Bretaña; ya que en ellas hace referencia a los dos aspectos de la guerra, 

el Militar, y el Diplomático; ambos orientados por la Política Nacional. 

Recordemos que en marzo de 1982, cuando decidimos la ocupación de Malvinas, la 

postura de la política nacional era “recuperar para negociar”.  

Pero el 03ABR, cuando vimos que Gran Bretaña no estaba dispuesta a entregárnoslas 

via Naciones Unidas, cambiamos a “reforzar para disuadir”. 

En el desarrollo del análisis que estamos haciendo, ya vimos que esto tampoco 

funcionó, porque no logramos disuadir a Gran Bretaña de que no viniera a echarnos.  

No obstante ello, siempre continuamos con la esperanza de que al final lograríamos 

negociar, a pesar de que ya estábamos inmersos en una guerra; pensando, como leeremos 

enseguida al Sr Almirante, que si aguantábamos lo suficiente antes de que nos derrotaran, tal 

vez conseguíamos que Gran Bretaña aceptara negociar. 

Por eso, aunque no lo dijimos a viva voz, apenas acuñado el “reforzar para disuadir”, 

tuvimos que cambiarlo por el “aguantemos lo más posible en tierra para ver si Gran Bretaña se 

cansa y accede negociar”. 

Es por eso que el Teniente General Galtieri, como ya mostramos en la página 374 

usando como referencia el facsímil f244, al visitar las islas el 22ABR, aunque lo único que 

sabíamos era que había partido el grueso de la flota el 05ABR, y que Gran Bretaña había 

establecido la MEZ (Zona de Exclusión Marítima) a partir del 12ABR, le dijo al General de 

Brigada Menéndez que “todo lo que estaba ocurriendo estaba previsto”, que iba a haber “un 

primer choque inevitable”, pero que después todo se arreglaba. 

Aquí sólo hemos vuelto a colocar una transcripción reducida de esos párrafos.  
f244-Trt-menéndez1 págpdf4y5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: El día que lo visita en las Islas el Teniente General Galtieri, en su informe Ud. Dice que él le 
expresó que esperaba que después del choque hubiera negociaciones diplomáticas.- -  
DIJO: Si, recuerdo que el General Galtieri en esa oportunidad dijo que todo lo que estaba ocurriendo estaba 
previsto, - - - 
 - - - porque el General Galtieri creo que lo que dijo es que como la flota inglesa o la fuerza de tareas inglesa ya 
estaba muy al sur y seguía avanzando, él veía como inevitable el primer choque, dado el resultado negativo de las 
primeras negociaciones en que el General Haig había sido mediador y que entonces, después de ese primer choque, 
el General Galtieri veía que se iba a producir una segunda ronda de negociaciones, no sé si con más seriedad o más 
enderezada a encontrar una solución. 
- - - 

 

El Sr Teniente General pensaba que íbamos a terminar en una guerra, pero que lo 

mismo íbamos a poder negociar y llegar a un acuerdo. Aunque usted no lo crea. 
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Una postura similar tuvo el Almirante Anaya; por eso en sus declaraciones manifestó 

que él consideraba que “el sufrimiento y muerte de nuestros combatientes nos permitirían ganar 

tiempo” para lograr negociar diplomáticamente; aunque él sabía desde un principio que 

“militarmente íbamos a perder”; como muestran los facsímiles f286 al f297 que siguen. 

Primero los presentaremos y luego procederemos a analizarlos para tratar de interpretar 

con total claridad los conceptos que sostuvo antes y durante la guerra el Sr Almirante. 

 

 

 
f286-Trt-anaya2 págpdf 17 

Transcripción: 
- - - 
Yo creo que dije la vez anterior, que recuerdo muy claro cuando lo despedí al General Menéndez, diciéndole que él 
iba a tener el honor de morir por la patria. Se lo dije el día cuatro de Abril, más o menos. Yo tenía perfectamente 
claro – y los otros Comandantes, también – que no podíamos pretender una victoria militar. Lo sabíamos desde fines 
de marzo o principios de abril, y creo que en el informe que hemos elevado está claro que nuestro propósito era 
negociar, aunque no dijimos por escrito: “Porque sabíamos que militarmente íbamos a perder”. 
PREGUNTADO: ¿Hubo, en ese momento en el COMIL, algún miembro que era contrario a seguir las operaciones 
militares? 
DIJO: Yo jamás escuché a ningún miembro del COMIL, que haya dicho que era contrario a seguir las operaciones 
militares. No lo recuerdo. Yo, personalmente, no era contrario. Para mí era necesario defender los derechos 
argentinos para la historia, con sangre; no para ganar, sinó para generar un precedente jurídico de que, lo que 
nosotros creemos que es nuestro, lo hemos defendido con nuestra sangre. 
PREGUNTADO: Entonces, ¿cómo se armoniza el deseo del Gobierno de llegar a negociaciones a través de las 
operaciones militares? 
DIJO: Llegar a negociaciones que nunca se habían concretado. Llegar a negociaciones para poder hablar de 
soberanía, algún día, en una posición diferente de la posición que teníamos el día primero de Abril. Eso fue lo que 
decidimos. No fue posible negociar, porque todas las opciones que nos presentaron eran opciones que nos dejaban 
en una situación peor que la que teníamos el día primero de Abril. 
- - - 
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f287-Trt-anaya2 págpdf17 y 18 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Pero, ¿cómo es que por un lado se busca llegar a una negociación y, por otro lado, se continúan 
las operaciones militares? ¿Pensaron ustedes en algún momento que a través de las operaciones, iban a llegar a 
negociar? 
DIJO: A las operaciones militares las continuamos, en la medida en que Inglaterra las continuaba. Nosotros, 
únicamente, dimos respuesta a las decisiones militares inglesas. Nosotros, jamás, durante las negociaciones 
tomamos la iniciativa. 
PREGUNTADO: ¿No pensó el COMIL que la operación militar podía fracasar y entonces así fracasaría cualquier 
negociación, tal cual sucedió? 
DIJO: Yo creo que en lo que hace al día siguiente si, es cierto. En lo que hace a los tiempos históricos, no es cierto. 
- - - 

 

 
f288-Trt-anaya1 págpdf23 

Transcripción: 
- - - 
Es decir, ha habido muchas cosas que hiciéronse para permitir las negociaciones, sabiendo que militarmente jamás 
íbamos a poder obtener el triunfo militar. Entonces, íbamos ganando tiempo para que la acción diplomática pudiera 
desenvolverse. 
 

 
f289-Trt-anaya1 págpdf24 

Transcripción: 
- - - 
Po. Es decir, de entrada, digo que nosotros jamás podemos ganarle a Inglaterra, por el problema de que el dominio 
del mar no lo vamos a tener nunca. Que el castigo que le podíamos infligir era muy grande, 
 

 
f290-Trt-anaya3 págpdf4 

Transcripción: 
- - - 
Yo jamás dije en Marina a los que van a morir: “Sigan peleando que es un problema político”. “Hay que desgastar 
al enemigo, pero sepan que van a perder”. Yo no puedo decir eso, porque sinó el combatiente no va a poder pelear 
como debe pelear. El problema político sigue siendo mío. Y si tengo que estar sacrificando a la gente, la voy a 
sacrificar. Yo he dicho – he hablado muy poco – pero he dicho el día que condecoré a la gente de la Armada que, 
bajo las mismas circunstancias, la Armada estaría despuesta al mismo sacrificio militar – sacrificio -; lo tengo 
perfectamente claro. 

 

 
f291-Trt-anaya3 págpdf9 

Transcripción: 
- - - 
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…do a su país. Entonces, era necesario enfrentar al enemigo. Yo considero que lo hicimos con prudencia, para 
permitir una esperanza de negociación. Hemos dado respuestas, pero no procedimos a atacar directamente. 
Es tremendamente elemental que, contra Inglaterra, no se va a ganar. Pero si uno va a defender lo que uno dice que 
le pertenece, entonces a uno lo van a tener que echar por la fuerza. 

 

 
f292-Trt-anaya3 págpdf9 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Entonces el COMIL tenía la sensación plena de que la lucha no iba a conseguir la negociación ni 
la paz? 
DIJO: No. Eso es apreciación mía, personal mía. Yo considero que si uno defiende algo y lo defiende aún a costa de 
la propia vida, para el futuro está generando un precedente que es valioso para los intereses argentinos. 
 

 

 
f293-Trt-anaya3 págpdf8 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Cómo se armoniza ese anhelo permanentemente, tanto del COMIL como del Canciller, de llegar a 
la negociación y, al propio tiempo, seguir la lucha?.¿Cómo creían ustedes que siguiendo la lucha iban a llegar a una 
negociación?. ¿Cómo no pensaron que a esa lucha podían perderla, también? 
DIJO: Respecto a que la íbamos a perder, yo creo que he sido suficientemente claro; ya he expresado que el día 
cuatro de Abril, cuando me despido del General Menéndez, le dije: ”Usted va a tener el honor de morir por la 
Patria”. Lo tenía perfectamente claro. Pero yo también tenía perfectamente claro en el transcurso del tiempo, que 
Inglaterra no quería ninguna negociación, sinó que quería un triunfo militar, porque políticamente lo necesitaba. 
Por eso, cuando yo le digo eso al General Menéndez, se lo digo instintivamente, porque cuando la señora Thatcher 
moviliza el ochenta por ciento de la Flota británica para enviarla a las Malvinas, evidentemente, ya políticamente no 
podía dar marcha atrás, si no tenía un triunfo militar.  
 

 
f294-Trt-anaya3 págpdf8 

Transcripción: 
- - - 
Al Secretario Haig le dije, en la única oportunidad que tuve de hablar con él, que parara a la Flota británica, porque 
no se podía negociar con sensatez con enfrentamientos armados, y que nosotros queríamos negociar con sensatez. 

 

 
f295-Trt-anaya3 págpdf8 
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Transcripción: 
- - - 
En el mes de mayo, me vino a ver una vez el Embajador Japonés y otra vez el Embajador alemán - de la República 
Federal de Alemania - porque ellos querían un cese de hostilidades, querían hacer el máximo esfuerzo- Yo les dije 
que estaba totalmente de acuerdo con ellos; que por nuestra parte estábamos dispuestos, pero que tuvieran presente 
que todas nuestras acciones fueron de respuesta – ninguna fue de ataque – a partir del día dos de Abril; y que la 
señora Thatcher – si ellos la conocían bien – no iba a parar. Porque sinó iba a ser un desastre político, que su 
Partido no lo iba a consentir; de manera tal que tenía que ir obligatoriamente a un enfrentamiento militar, porque en 
el enfrentamiento militar, por supuesto que nos iban a masacrar. 
 

 
f296-Trt-anaya3 págpdf8 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Cuando supieron que la negociación no iba a dar resultado, que Inglaterra no iba a negociar, ¿qué 
sentido tenía continuar la lucha?. ¿Era un problema de amor propio, de honor? 
DIJO: Era un problema de dignidad nacional, Por supuesto, un problema de honor; un problema de que si a uno lo 
amenaza alguien que es más grande que uno, no va a permitir que hagan algo con su país, denigran… 

 

 
f297-Trt-anaya2 págpdf19 

Transcripción: 
- - - 
DIJO: Dije antes que desde abril sabía que si se llegaba al problema militar, perdíamos. Que teníamos que ganar 
tiempo; creo que está perfectamente claro en el Informe. De manera tal que mandar más hombres, era obligar a 
requisar el “Canberra”; si se mandaba una brigada más; requisar el “Queen ElizabethII”; lo cual demoraba. Y 
toda demora de la operación militar inglesa, era tiempo político que ganábamos para poder tener algún triunfo 
diplomático. Luego, lo único que quedaba, era morir con honor. 
- - - 
 

Tomando estos facsímiles, podemos tratar de reconstruir la evolución del pensamiento 

del Sr Almirante; que es en realidad el pensamiento de nuestras conducciones Estratégica-

Nacional y Estratégica-Militar. Para ello hemos graficado una secuencia de frases en la imagen 

i099 que nos pueden servir de referencia. 

Recordemos que todo se inició con que íbamos a recuperar Malvinas, más Georgias y 

Sandwich, para negociar, porque Gran Bretaña estaba dispuesta a entregárnoslas vía Naciones 

Unidas.  

Pero cuando vimos que Gran Bretaña no coincidió con nuestro pensamiento y envió la 

primera parte de la flota para echarnos, pensamos que si reforzábamos Malvinas la 

disuadiríamos. 

Esto tampoco funcionó, y nos preparamos para la guerra; para obligar, mediante el 

enfrentamiento armado, a que Gran Bretaña negociara; y lo hicimos basados sólo en la 

Defensa Terrestre de Malvinas, porque el empleo de nuestra Flota de Mar era inaceptable.  
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i099-evolución pensamientos 

 

Pero al basar nuestras operaciones en la Defensa Terrestre, en un teatro insular y sin 

posibilidades de trasladar todos los medios que necesitábamos para guerrear; una defensa 

terrestre en la que debíamos triunfar, si es que queríamos estar en una posición de fuerza para 

negociar, pronto nos dimos cuenta de que íbamos a terminar en la rendición; y por eso 

decidimos que debíamos  aguantar lo más posible, para darle tiempo a nuestros diplomáticos a 

que pudieran negociar, en particular la soberanía a la que aspirábamos; y lo íbamos a hacer si 

era necesario a costa de la sangre de nuestros combatientes. 

Y cuando nos dimos cuenta de que Margaret Thatcher no tenía intenciones de negociar, 

sino de echarnos, nuevamente cambiamos nuestro pensamiento, y consideramos que la sangre 

de nuestros combatientes iba a servir como antecedente para el futuro, y para que los países del 

mundo nos vieran con otros ojos. 

Así llegamos al 14JUN; donde nos rendimos, nos echaron, y no negociamos. 

Y podemos también prolongarnos en el después, en lo que hicimos luego de la 

rendición, tanto nosotros como nuestro enemigo, hasta el día de hoy. 

Explicado brevemente el gráfico, vamos a tomar ahora algunas pocas frases claves de 

las declaraciones del Sr Almirante para que el lector pueda confrontarlas y llegar a sus propias 

conclusiones. 

Como dijimos, el lector puede profundizar fácilmente su propio análisis leyendo las 

declaraciones completas; no sólo las del Sr Almirante, sino también la de los otros dos 

Comandantes en Jefe, el Sr Teniente General Galtieri y el Brigadier General Lami Dozo; ya que 

los tres constituían nuestras máximas autoridades de la Conducción Nacional, el nivel 

Estratégico-Nacional, y también el nivel Estratégico-Militar, el COMIL. 
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Comenzando con el recuperar para negociar; en contradicción con este concepto, el Sr 

Almirante expresó que él sabía, y dijo que los otros Comandantes también, desde marzo, que 

terminaríamos en una guerra, y que no podíamos pretender una victoria militar. Lo dijo en la 

frase siguiente que tomamos del facsímil f286-Trt-anaya2 págpdf 17:  

“Yo tenía perfectamente claro – y los otros Comandantes, también – que no 

podíamos pretender una victoria militar. Lo sabíamos desde fines de marzo o 

principios de abril”. 

Aquí encontramos una pequeña contradicción, porque mientras él, y aparentemente los 

otros Comandantes en Jefe según él declara, sabían desde fines de marzo que terminaríamos en 

una guerra, los conductores de las otras dos Fuerzas les decían a los que designaban para 

participar de la recuperación de Malvinas el 02ABR, que ya estaba todo arreglado, que Gran 

Bretaña nos las iba a entregar sin más ni más vía Naciones Unidas; y lo decían al mismo tiempo 

que nuestra Flota de Mar zarpaba para la recuperación de las Irredentas Islas. 

Asimismo, recordemos que ya el 01ABR recibimos señales, tanto por la denuncia del 

Embajador de Gran Bretaña ante Naciones Unidas, como por la conversación del Presidente 

Reagan con el Teniente General Galtieri, de que Gran Bretaña no nos las iba a entregar sin 

más ni más, y que si llegábamos a una confrontación, Estados Unidos iba a estar del lado de 

Gran Bretaña. 

Como vemos, varias horas antes de que el VAO del Sr Contraalmirante Busser 

traccionase en la playa de desembarco en la península del aeropuerto, ya sabíamos que teníamos 

altas probabilidades de terminar en una guerra, y también sabíamos que la íbamos a perder. 

Y surge la pregunta lógica: entonces; si el Sr Almirante “tenía perfectamente claro – y 

los otros Comandantes, también – que no podíamos pretender una victoria militar, y lo 

sabíamos desde fines de marzo o principios de abril”, ¿por qué el 01ABR a las 18:00 hs, a la 

hora tope en que íbamos a decidir si continuábamos con la recuperación o la suspendíamos, en 

conocimiento que Gran Bretaña ya se había enterado, y que Estados Unidos se pondría de su 

lado, dejamos que la flota continuara con la recuperación, sabiendo las consecuencias que 

traería?. 

Tal vez la respuesta está en págpdf 6 de la primera declaración del Teniente General 

Galtieri, que muestra el siguiente facsímil f298: 

 

 
f298-Trt-galtieri1 págpdf6 

Transcripción: 
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- - - 
PREGUNTADO: ¿Era, entonces, su criterio que, con fuerzas terrestres, las Islas se podían defender, a pesar de la 
desfavorable relación del poder aeronaval? 
DIJO: Se podían defender un tiempo adecuado; no por siempre, un tiempo limitado. 
PREGUNTADO: ¿El esfuerzo era rentable?. 
DIJO: Y, además, hacía también a la dignidad y a la soberanía de la Nación, porque creo que eso no admite 
discusión. 
- - - 
 

En él dice que las Islas: “Se podían defender un tiempo adecuado; no por siempre, un 

tiempo limitado”.   

Y ante la pregunta del integrante de la Comisión Rattenbach si: “¿El esfuerzo era 

rentable?”; refiriéndose al esfuerzo y sacrificio de nuestros combatientes; dijo que: “además, 

hacía también a la dignidad y a la soberanía de la Nación, porque creo que eso no admite 

discusión”. 

Conclusión: buscamos conscientemente una guerra, que sabíamos que íbamos a perder, 

con las consecuencias que ello implicaba, por la dignidad y la soberanía de la Nación. 

Vemos que el Teniente General Galtieri coincidía con lo que expresó el Almirante 

Anaya en su facsímil f297-Trt-anaya2 págpdf19; en el que manifestó que: “desde abril sabía 

que si se llegaba al problema militar, perdíamos,…luego, lo único que quedaba, era morir con 

honor”; al complementarlo diciendo que el esfuerzo: “hacía también a la dignidad y a la 

soberanía de la Nación, porque creo que eso no admite discusión”. 

También coincidían en que el objetivo, al ir al enfrentamiento militar con Gran Bretaña, 

era ganar tiempo; por eso el Teniente General reconoció, aunque no explícitamente, que lo 

único que se estuvo haciendo fue amontonar tropas, soldados c/u 1, cuando dijo: “yo era 

plenamente consciente de que las dos Brigadas no estaban “al completo”. Yo era plenamente 

consciente”; como muestra el siguiente facsímil f299:  

 

 
f299-Trt-galtieri2 págpdf4 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿No tuvo usted la impresión, ya durante la lucha contra los ingleses, que usted tenía en las 
Malvinas a esas dos Brigadas incompletas para la lucha? 
DIJO: Sí, por supuesto; yo era plenamente consciente de que las dos Brigadas no estaban “al completo”. Yo era 
plenamente consciente. 
- - - 
 

Aunque insistió en que las Islas no solo se defendieron con las fuerzas terrestres, 

explicando que también fue con la Fuerza Aérea y con la Armada; y que “tuve el placer de 

recorrer las Malvinas, y tomar una impresión personal del espacio geográfico y de las 

condiciones ambientales”. Lo expresó en el siguiente facsímil f300: 
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f300-Trt-galtieri1 págpdf6 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿tenía usted idea de lo que significaba defender una isla o un archipiélago en medio del mar – a 
seiscientos kilómetros del continente – con medios navales y aéreos limitados, frente al enemigo, y confiar la defensa 
a tropas terrestres, principalmente? 
DIJO: Sí. Además tuve el placer de recorrer las Malvinas, y tomar una impresión personal del espacio geográfico y 
de las condiciones ambientales. 
PREGUNTADO: ¿Su criterio fue, no obstante, defender las Islas con tropas terrestres, principalmente? 
DIJO: Era con la Fuerza Aérea y con la Armada. 
PREGUNTADO: Pero, cuando más tarde usted ve, por el bloqueo existente, que los medios aeronavales son débiles, 
era lógico pensar que la defensa debía ser a base de fuerzas terrestres. ‘No es así? 
DIJO: Por eso se envió la magnitud de fuerzas terrestres que se envió. Pero, hasta último momento, entraron 
aeronaves de la Fuerza Aérea y había una cantidad considerable de elementos logísticos en depósito. 
- - - 
 

Volviendo a las declaraciones del Sr Almirante Anaya, éste, basado en el concepto de 

reforzar para disuadir que se tomó en la reunión del COMIL del 03ABR, expresó lo que 

muestra el resto del facsímil f297-Trt-anaya2 págpdf 19: “Que teníamos que ganar tiempo;…De 

manera tal que mandar más hombres, era obligar a requisar el “Canberra”; si se mandaba 

una brigada más; requisar el “Queen Elizabeth II”; lo cual demoraba. Y toda demora de la 

operación militar inglesa, era tiempo político que ganábamos para poder tener algún triunfo 

diplomático”; con la esperanza de disuadir a Gran Bretaña de que continuase con el avance de 

la flota; y si no lo lográbamos, al menos demorarlo lo más posible para darle tiempo a 

Cancillería de que llegase a algún acuerdo. 

Por eso también manifestó, como muestra el facsímil f294-Trt-anaya3 págpdf 8, que: 

“Al Secretario Haig le dije, en la única oportunidad que tuve de hablar con él, que parara a la 

Flota británica, porque no se podía negociar con sensatez con enfrentamientos armados, y que 

nosotros queríamos negociar con sensatez”. Lo dijo con la esperanza de que la mediación de 

Estados Unidos frenara el avance de la flota británica. 

Pero esto no sucedió, y no obstante, pensábamos que a pesar de entrar en una guerra 

seguíamos teniendo la posibilidad de negociar con Gran Bretaña, y que ésta se avendría a 

aceptar nuestra soberanía sobre Malvinas, Georgias y Sandwich. 

Es lo que muestran las frases que hemos tomado de los diferentes facsímiles, en donde 

el Sr Almirante insiste en que nunca le podríamos ganar a Gran Bretaña, que perderíamos la 
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guerra, que nos masacrarían. Pero que, no obstante, a pesar de ser los perdedores de la guerra, 

íbamos a poder negociar y lograr nuestro objetivo de la soberanía sobre las Islas. 

Para que no queden dudas, si nos abocamos a leer las declaraciones, vemos que en 

numerosas oportunidades el Sr Almirante manifestó que él sabía que íbamos a perder, como 

muestras las siguientes frases que hemos tomado de los facsímiles: 

• “Es decir, de entrada, digo que nosotros jamás podemos ganarle a Inglaterra, por el 

problema de que el dominio del mar no lo vamos a tener nunca”. [f289-Trt-anaya1 

págpdf 24]. 

• “Es tremendamente elemental que, contra Inglaterra, no se va a ganar”. [f291-Trt-

anaya3 págpdf 9]. 

• “Respecto a que la íbamos a perder, yo creo que he sido suficientemente claro; … 

cuando me despido del General Menéndez, le dije: ”Usted va a tener el honor de morir 

por la Patria”. “Lo tenía perfectamente claro”. [f293-Trt-anaya3 págpdf 8]. 

• “Porque en el enfrentamiento militar, por supuesto que nos iban a masacrar.” [f295-

Trt-anaya3 págpdf 8].   

Basados en estas declaraciones, podemos apreciar que por eso fuimos a la guerra; no 

para ser los que saldríamos victoriosos, y así estar en una situación ventajosa para negociar, sino 

porque lo que haríamos sería enfrentar a nuestro enemigo con prudencia, porque sólo daríamos 

respuestas a las decisiones militares inglesas, pero no procederíamos a atacar directamente.  

Repetimos; no fuimos a la guerra para triunfar y colocarnos en una situación ventajosa 

para negociar; fuimos sabiendo que íbamos a perder; fuimos sólo para ganar tiempo; pensando 

que ese tiempo, a pesar de la guerra, nos permitiría negociar. Aunque Usted no lo crea. 

Lo expresó el Sr Almirante en las siguientes transcripciones de los facsímiles: 

• “A las operaciones militares las continuamos, en la medida en que Inglaterra las 

continuaba. Nosotros, únicamente, dimos respuesta a las decisiones militares inglesas. 

Nosotros, jamás, durante las negociaciones tomamos la iniciativa”. [f287-Trt-anaya2 

págpdf 18]. 

• “Entonces, era necesario enfrentar al enemigo. Yo considero que lo hicimos con 

prudencia, para permitir una esperanza de negociación. Hemos dado respuestas, pero 

no procedimos a atacar directamente”. [f291-Trt-anaya3 págpdf9]. 

Si leemos las frases, vemos que el Sr Almirante dijo que: 

• A las operaciones las continuábamos en la medida en que Inglaterra las continuaba. 

• Nosotros, únicamente dimos respuesta a las decisiones inglesas. 

• Nosotros jamás tomamos la iniciativa. 

• Enfrentamos al enemigo con prudencia. 

• No procedimos a atacar directamente. 
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Lamentablemente los integrantes de la Comisión Rattenbach no le preguntaron sobre el 

objetivo perseguido con estos conceptos, como: jamás tomar la iniciativa, combatir con 

prudencia, no atacar directamente, y, únicamente responder a las decisiones del enemigo; por 

lo que nos queda como incógnita cuales fueron la estrategia o la táctica aplicadas a esa forma de 

guerrear a la que se refirió el Sr Almirante. ¿Era una estrategia de Alejandro Magno? 

Sólo podemos suponer que probablemente la respuesta está en la transcripción de 

algunas partes de los facsímiles: “lo único que quedaba, era morir con honor” (Anaya). 

“hacía también a la dignidad y a la soberanía de la Nación” (Galtieri). “si tengo que estar 

sacrificando a la gente, la voy a sacrificar” (Anaya).  

Honor, Dignidad, Soberanía de la Nación. 

Lo manifestó el Sr Teniente General a págpdf 6 de su primera declaración, y lo expresó 

el Sr Almirante en págpdf 4 de su tercera declaración: “Yo jamás dije en Marina a los que van a 

morir: “Sigan peleando que es un problema político”. “Hay que desgastar al enemigo, pero 

sepan que van a perder”. [f290-Trt-anaya3 págpdf 4]. 

Y luego afirmó: “El problema político sigue siendo mío. Y si tengo que estar 

sacrificando a la gente, la voy a sacrificar”. [f290-Trt-anaya3 págpdf 4].; a lo que podemos 

agregar lo que ya mostramos en el facsímil f295-Trt-anaya3 págpdf 8: “Porque en el 

enfrentamiento militar, por supuesto que nos iban a masacrar.” Perdón por repetir; pero duele. 

En las declaraciones vemos que los integrantes de la Comisión Rattenbach, estaban 

intrigados en saber cómo se podía hacer para armonizar la guerra con la negociación; por eso 

dentro de la misma página pdf 17 insistieron 3 veces con la pregunta:  

• “¿cómo se armoniza el deseo del Gobierno de llegar a negociaciones a través de las 

operaciones militares?” [f286-Trt-anaya2 págpdf 17]. 

• “¿cómo es que por un lado se busca llegar a una negociación y, por otro lado, se 

continúan las operaciones militares?” [f287-Trt-anaya2 págpdf 17] 

• “¿Pensaron ustedes en algún momento que a través de las operaciones, iban a llegar a 

negociar?” [f287-Trt-anaya2 págpdf 17]. 

El Sr Almirante se explayó en sus respuestas, pero sin concretarlas dando respuestas 

directas a las preguntas, por lo que sólo hemos tomado estas frases de su declaración: 

• “Llegar a negociaciones para poder hablar de soberanía, algún día, en una posición 

diferente de la posición que teníamos el día primero de Abril”. [f286-Trt-anaya2 

págpdf 17]. 

• “No fue posible negociar, porque todas las opciones que nos presentaron eran 

opciones que nos dejaban en una situación peor que la que teníamos el día primero de 

Abril”. [f286-Trt-anaya2 págpdf 17].  

Entonces; ¿por qué recuperamos para negociar? 
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Ya vimos, por los facsímiles que estuvimos mostrando, que el Sr Teniente General 

Galtieri tenía una postura similar; y debemos asumir que otro tanto sucedía con el Sr Brigadier 

General Lami Dozo, ya que, como muestra el facsímil de la pregunta de los integrantes de la 

Comisión Rattenbach en cuanto a si: “¿Hubo, en ese momento en el COMIL, algún miembro 

que era contrario a seguir las operaciones militares?”. [f286-Trt-anaya2 págpdf 17]; el Sr 

Almirante respondió: “Yo jamás escuché a ningún miembro del COMIL, que haya dicho que era 

contrario a seguir las operaciones militares” [f286-Trt-anaya2 págpdf 17]. 

Esto a pesar de que, como vimos ya unas páginas atrás en las declaraciones del Sr 

Almirante, los Sres Comandantes en Jefe tenían perfectamente claro, desde fines de marzo o 

principios de abril, que no podíamos pretender una victoria militar. 

No obstante seguíamos empeñados en la guerra; sabiendo, al menos algunos, no todos, 

que la Historia nos enseña que quien pierde no puede negociar, sólo acatar lo que le impone el 

vencedor. 

Y nosotros fuimos los que perdimos la guerra, y con ella la negociación; porque como 

acabamos de decir, casi todos sabemos que después de una guerra, quien está en condiciones de 

negociar es sólo el que la ganó.  

El que la perdió no tiene otra opción que aceptar lo que el vencedor le impone. 

Ejemplos: Alemania y Japón en la Segunda Guerra Mundial. 

Las muertes producto de las bombas de Iroshima y Nagasaki, ¿le sirvieron a Japón para 

negociar?. ¿Por qué en nuestro caso iba a ser diferente con la sangre de nuestros combatientes, 

como afirmaba el Sr Almirante?. 

Pero dijo que lo mismo servía para el futuro, como antecedente de que habíamos dado 

la sangre de los combatientes para lograr lo que era nuestro. El Sr Almirante probablemente no 

sabia que, por ejemplo, Alemania, que fue quién perdió, en ese momento, en 1982, a pesar de la 

sangre de sus combatientes, hacía 36 años que estaba sojuzgada por los vencedores; partida en 

dos y con Berlín repartido entre las cuatro potencias triunfadoras. 

Los integrantes de la Comisión Rattenbach tocaron el tema en página pdf 18 de la 

segunda declaración del Sr Almirante [f287-Trt-anaya2 págpdf 18] cuando preguntaron: “¿No 

pensó el COMIL que la operación militar podía fracasar y entonces así fracasaría cualquier 

negociación, tal cual sucedió?”. 

A lo que el Sr Almirante respondió. “Yo creo que en lo que hace al día siguiente si, es 

cierto. En lo que hace a los tiempos históricos, no es cierto”.  

El Sr Almirante seguía pensando, a pesar de que ya habían pasado más de seis meses 

del fin de la guerra, que el sacrificio, la sangre de los combatientes, serviría para la negociación 

futura.  

¿Sirvió? 
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Por eso para el 24ABR, cuando comenzó a llegar la Brigada IIIa, y teníamos ya bastante 

claro con qué nos íbamos a enfrentar, el concepto que había surgido en los altos niveles de 

nuestra conducción continental, pero que no se decía en voz alta, era el de aguantar para 

negociar, conscientes de que, cómo estaban dadas las condiciones, no íbamos a ser nosotros los 

vencedores, pero no obstante esperábamos, esperanzados, que algo sucediese a nivel 

político/diplomático internacional, que obligase a Gran Bretaña a suspender el desembarco de 

sus tropas en Malvinas. 

Por eso también los comentarios entre los que estaban en Malvinas de que: “la OEA va 

a intervenir con el TIAR”; “Estados Unidos va a impedir que la flota actúe”; “Naciones Unidas 

va a obligar a Gran Bretaña a que negocie”. Mientras que algunos, los más optimistas decían: 

“no aguantan; los infantes están mareados por el mar y casi sin víveres, y se vuelven”. 

En esos comentarios, eran pocos los que sinceramente pensaban: “vamos a ganar; no 

los vamos a dejar desembarcar, y si lo hacen, los vamos a echar al agua de nuevo”. 

Mientras tanto en el continente, en los niveles superiores de nuestra conducción, según 

lo que acabamos de ver de las declaraciones del Sr Almirante, teníamos el concepto de que no 

sólo íbamos a perder, sino que nos iban a masacrar; ya lo mostramos en el facsímil f295-Trt-

anaya3 págpdf 8: “Porque en el enfrentamiento militar, por supuesto que nos iban a 

masacrar.”  

A lo que el Sr Almirante agregó al referirse a la conducción de nuestro enemigo, que 

Margaret Thatcher no estaba dispuesta a negociar, sino a ganar la guerra:  

• Pero yo también tenía perfectamente claro en el transcurso del tiempo, que Inglaterra 

no quería ninguna negociación, sinó que quería un triunfo militar, porque 

políticamente lo necesitaba. [f293-Trt-anaya3 págpdf 8]. 

• cuando la señora Thatcher moviliza el ochenta por ciento de la Flota británica para 

enviarla a las Malvinas, evidentemente, ya políticamente no podía dar marcha atrás, si 

no tenía un triunfo militar. [f293-Trt-anaya3 págpdf 8]. 

Tal vez lo que acabamos de analizar sobre nuestra postura de: aguantar lo más posible 

para darle tiempo a la negociación diplomática, guarde relación con el concepto que surgió 

cuando el Sr Almirante visitó Malvinas el 19ABR, de que “Malvinas sería otro Alcázar”; 

emulando al de Toledo. 

Veamos lo que dijo el Sr Almirante al respecto. 
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f301-Trt-anaya3 págpdf 5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Durante el Conflicto circulaba aquí, en Buenos Aires, entre los colaboradores del CIML, la frase: 
“La Isla es inexpugnable”. ¿Visitó usted las Islas?. 
DIJO: Si. 
PREGUNTADO:  A la vuelta de su visita, ¿tuvo usted también esa impresión? 
DIJO: Por supuesto que no eran inexpugnables. 
PREGUNTADO: Ahora ya se ha visto. Pero, ¿qué opinaba usted en ese momento? 
DIJO: No, no, yo opinaba eso desde antes. No eran inexpugnables. 
PREGUNTADO: Durante su visita, ¿no tuvo usted esa impresión?. 
DIJO: Sí comprobé – y creo que lo manifesté la vez anterior. un tremendo espíritu de lucha. Porque yo dije que 
alguien me expresó, que el Alcázar de Toledo iba a ser historia de niños en comparación con Puerto Argentino. Pero 
yo hablé del Alcázar de Toledo, por el sentido de que estaban bloqueados, y les dije que tenían comida, porque 
tenían seiscientas mil ovejas, catorce mil cabezas de ganado vacuno y tenían agua; era la situación en que se 
encontraba el Alcázar. Y con el espíritu que me estaban demostrando, evidentemente, yo sabía que eso iba a ser algo 
tremendamente costoso para poder ser ocupado por los ingleses. Pero, inexpugnables, de ninguna manera. Ni aún 
hoy es inexpugnable. 
- - - 
 

Vemos que el Sr Almirante se refirió a Malvinas por comparación con el Alcázar de 

Toledo pensando que Puerto Argentino iba a ser una ciudad sitiada, como el Alcázar; por eso 

habló de la comida. Pero en realidad, el problema no iba a ser el hambre, iban a ser las tropas de 

nuestro enemigo, que no se iban a quedar sitiando Puerto Argentino al estilo de las guerras 

medievales, hasta que nos rindiésemos por hambre.  

El verdadero problema era que nuestro enemigo iba a desembarcar sin resistencia, e iba 

a avanzar sin oposición hasta los cerros al oeste de Puerto Argentino; en los que sólo íbamos a 

resistir dos noches; la del 11 al 12JUN en el Longdon, Two Sisters, y Harriet, y la noche del 13 

al 14JUN en el Wireless Ridge, Tumbledown y Williams. 

¿Por qué iba a pasar esto? 

Porque nuestra Defensa Terrestre, nuestro Mejor Modo de Acción (MMA) para 

enfrentar a Gran Bretaña, estaba basado en: soldados c/u 1. Sólo el hombre con su fusil y bolsón 

portaequipo; sin los medios que lo convertían en un sistema de armas; porque estos medios no 

habían cruzado, porque Gran Bretaña había establecido la MEZ a partir del 12ABR. 

Y nosotros, aunque ya en marzo sabíamos que íbamos a terminar en una guerra, en un 

teatro insular, con todas las limitaciones y consecuencias que ya antes analizamos, no fuimos 

capaces de prever el traslado de todos los medios que iban a necesitar nuestras Fuerzas 

Terrestres para enfrentar, en condiciones óptimas, a las fuerzas británicas, antes del 

establecimiento de la MEZ; porque recién en la reunión del COMIL del 06ABR adoptamos la 

Defensa Terrestre como el MMA.  

Vemos que todo lo que nos pasó tiene su porque. 
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Perdón por ser repetitivos, pero en marzo, si en lugar de pensar alegremente que Gran 

Bretaña nos iba a entregar Malvinas sin más ni más, nos hubiésemos hecho la simple pregunta: 

¿qué pasaría si. . . vienen a echarnos?, posiblemente, tal vez, a lo mejor, habríamos planeado el 

Modo de Acción “Defensa Terrestre”, ya que el empeño de la Flota de Mar sería inaceptable. 

Si hubiésemos hecho ese planeamiento en marzo de 1982, probablemente, tal vez, a lo 

mejor, habríamos previsto todos los traslados y los buques que íbamos a necesitar para trasladar 

los medios de Ejército antes de que Gran Bretaña impusiese la MEZ; con lo que en Malvinas 

habríamos tenido “Sistemas de Armas Infantes”, en lugar de soldados c/u 1. 

Y probablemente, tal vez, habríamos resistido (aguantado) más tiempo, para dar 

oportunidad a la negociación diplomática, en lugar de que sólo aguantásemos 2 noches en la 

acometida a Puerto Argentino. Aunque difícilmente quien pierde tenga poder de negociación. 

Como dijimos, y perdón nuevamente por seguir repitiendo, cuando analizamos los 

hechos, vemos que fuimos nosotros los que nos encargamos de que nuestros combatientes 

terrestres no fueran un sistema de armas; que fueran sólo el amontonamiento de soldados c/u 1. 

Por eso no pudimos impedir desde tierra el desembarco en San Carlos; por eso no los 

pudimos frenar en su avance hacia Puerto Argentino; y por eso los cerros al oeste de Puerto 

Argentino, que constituían nuestra última defensa para proteger al más importante de los puntos 

fuertes, TODOS resistieron sólo una noche. 

Fue por eso que no hubo un Alcázar de Malvinas, porque nosotros nos encargamos de 

degradar a nuestros combatientes como sistema de armas. 

En todos estos combates por los cerros, alrededor de las 2100AR (hora local) a las 

tropas británicas les daban la orden de avanzar, y al otro día a las 0800AR el cerro estaba 

tomado. 

Esto sucedió con TODOS los cerros, aun cuando se hicieron circular versiones de que 

los combates se prolongaron hasta las 1400AR del 14JUN. 

 La imagen i100 muestra las dos cadenas de cerros al oeste de Puerto Argentino. 

 

 
i100-cerros del oeste 
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Los cerros Longdon, Two Sisters, y Harriet de la primera línea de defensa fueron 

tomados por los británicos en la noche del 11 al 12JUN.  

La segunda línea, constituida por los Wireless, Tumbledown y Williams, en la noche 

del 13 al 14JUN; con excepción del Williams, el que fue tomado poco después de las 0800AR 

del 14JUN, sin combatir, por los Gurkas, que luego de rodear por el norte y el este la cresta del 

Tumbledown, que ya había sido tomada por los Guardias Escoceses durante la madrugada del 

14JUN, avanzaron hacia el Williams y, como recién dijimos, lo tomaron sin combatir, debido a 

que sus defensores, alrededor de las 0200AR se habían “replegado a orden” abandonándolo; 

aunque en algunos relatos narran que en los combates mataron a más de 200 Gurkas. 

Luego de tomados los cerros, las tropas británicas tenían orden de avanzar hasta una 

línea que unía el monumento a la guerra de 1914, ubicado poco antes de la casa del gobernador 

sobre la Bahía, con el Sapper Hill, y su prolongación hasta el mar al sur, y allí detenerse; y así lo 

hicieron, como enseguida veremos en los facsímiles de la declaración ante la Comisión 

Rattenbach del Vicecomodoro Miari (Trt). 

Este fue el fin de la guerra. No hubo ningún requerimiento de cese el fuego. Este se dio 

de hecho, con los británicos detenidos en esa línea, y nuestras tropas terminando de ingresar al 

pueblo. 

Como recién dijimos, para este momento recurriremos a las declaraciones (Trt) del 

Vicecomodoro Eugenio Javier Miari, quién se desempeñó como Secretario de Justicia en el 

Gabinete del Gobernador, el General de Brigada Menéndez, ya que sus expresiones son 

claramente descriptivas de la situación. [ver facsímiles f302 a f305]. 

En ellas el Sr Vicecomodoro se refirió a la madrugada y mañana del 14JUN, 

describiendo lo que vio en las calles de Puerto Argentino sobre el repliegue de nuestras tropas y 

el avance de las británicas. 

Como en la noche del 12 al 13JUN un buque británico realizó parte de su cañoneo sobre 

las casas de la cuadra en donde se alojaban los miembros del Gabinete de Gobierno; 

(recordemos que fue el cañoneo donde mueren tres kelpers de una casa vecina); el 

Vicecomodoro y otros miembros del Gabinete pasaron la noche del 13 al 14JUN en el hotel 

Upland Goose, próximo a Stanley House. Del hotel salió a las 0600AR para dirigirse al edificio 

de la Secretaría de Gobierno, y luego acompañó al General de Brigada Menéndez hasta la casa 

del Gobernador. 

Estos lugares son fácilmente ubicables en la fotografía de la imagen i093 que colocamos 

en página 408; y que nos permite apreciar hasta donde habían llegado en su avance las tropas 

británicas a las 1030AR del 14JUN.  

El monumento en forma de pirámide de su relato, en la fotografía está en la punta de 

tierra que entra en la bahía, a la izquierda de la línea amarilla que marca al hospital militar.  
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f302-Trt-miari págpdf7 y 8 

Transcripción: 
- - - 
Todavía era noche cerrada. En Malvinas, en esa época del año, amanece a las ocho u ocho y media de la mañana, y 
esto era alrededor de las seis. Caía garrotillo, esa nieve líquida. En el suelo se veían, cascos, armas cortas, 
municiones, comida, papeles, ropas. Es difícil describir lo que me resultó al ver a mis compatriotas, algunos 
caminando atropelladamente; otros arrastrando los pies, tomados de los hombros, de las manos, vestidos 
heterogéneamente. Caminamos doscientos metros, en contra de esa marea humana. Cuando llegamos a la Casa de 
Gobierno [edificio de la Secretaría de Gobierno], hubo dificultades para ingresar, porque los pasillos y las escaleras 
estaban repletos de efectivos que, en este caso – recuerdo – eran del Ejército. Los soldados tenían la piel del color de 
la madera, oscura, y estaban tirados en el suelo, con restos de nieve, las manos temblando – algunos con equipo 
completo, otros incompleto – totalmente sucios. Sólo estaba de pie un Oficial, fumando un cigarrillo y en silencio. 
Nos costó trabajo poder ingresar a la casa, poner los pies entre los cuerpos que estaban tirados en el suelo, mientras 
en la calle continuaba es marea humana de efectivos terrestres en retirada. 
  - - - 
 

El Vicecomodoro Miari expresó que era alrededor de las seis de la mañana y que 

caminaron doscientos metros hasta el edificio de la Secretaría de Gobierno, en dirección opuesta 

a la marea humana de combatientes que se replegaban, y que cuando intentaron entrar al edificio 

de la Secretaría se encontraron que los pasillos y las escaleras estaban repletos de efectivos. 

Vemos que el Vicecomodoro lo que estaba haciendo en su declaración, al describir el 

estado en que veía a nuestros combatientes, era ratificar lo que antes expresamos: que nosotros, 

con nuestras decisiones y proceder, degradamos la capacidad de guerrear de nuestros 

combatientes, al mismo tiempo que declamábamos que Malvinas debía ser otro Alcázar. 

El facsímil f303 que sigue resulta muy interesante.  

 

 
f303-Trt-miari págpdf8 
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Transcripción: 
- - - 
A eso de las diez y media de la mañana, cuando ya un poco la marea de la tropa en retirada se había raleado, uno de 
los Suboficiales, que estaba en el segundo piso, nos llamó y desde la ventana del segundo piso, por primera vez, 
vimos tropas inglesas. A doscientos metros, bordeando el camino, [desde] donde está la Casa de Gobierno que los 
ingleses llaman Edificio de la Secretaría, se ve una pequeña pirámide – parecida a la Pirámide de Mayo – que es un 
monumento que recuerda, para los ingleses, la batalla de las Falkland; la batalla naval. Ese monumento está sobre 
el camino que da al mar. Hay que pensar que hay una vereda de dos metros y, cayéndose de esa vereda, uno cae al 
mar, y está la entrada de la casa del Gobernador. Justo en donde está esa pirámide, puedo ver lo que después me 
explican que son paracaidistas británicos, con sus boinas moradas, con sus fusiles tomados de una manera 
particular, que allí se plantan- Y vemos, inclusive, que dejan pasar a nuestros dispersos, a algunos de ellos sin 
sacarles el armamento. Cosa que, evidentemente, nos sorprende. 
- - - 
 

Muestra como fue el cese el fuego, la hora aproximada en que sucedió, y la situación de 

ambos combatientes, nosotros y los británicos. 

En los facsímiles f304 y f305 de págpdf 10 de su declaración hizo referencia 

nuevamente a las tropas británicas, cuando describió que desde el edificio de la Secretaría se 

dirigió, junto con el General Menéndez hasta la casa del Gobernador. 

 

 

 
f304-Trt-miari págpdf10 

Transcripción: 
- - - 
. . . diciones, o algo por el estilo. Y de allí, continuamos caminando los doscientos metros o doscientos cincuenta 
metros que separan la Casa de Gobierno de la residencia del Gobernador. En ese trayecto nos cruzamos con 
Soldados británicos, son los mismos que yo había visto dos horas antes, desde el segundo piso de la Casa de 
Gobierno, pero ya algunos se habían adelantado un poco; y estaban ocupados tomando fusiles – recuerdo eso 
perfectamente – del suelo, a los que les sacaban el cerrojo y los tiraban al mar – tirando, por un lado el cerrojo y, 
por otro lado, el fusil – tema del cual el General Menéndez me hizo algún comentario porque, evidentemente, la 
circunstancia lo molestó. Pasamos entre estos soldados, que nos miraron con curiosidad. 
Casi cuando enfrentábamos el puesto de avanzada formal de ellos, que estaba en esa pirámide que ya mencioné, 
poco antes doblamos a la izquierda para entrar a la casa del Gobernador, y allí aparecen algunos efectivos 
británicos con paquetes: había empezado el saqueo. Presumo que es ahí donde le roban al General Menéndez su 
gorro de Patricios y – no se- alguna otra cosa que tenía en la casa. Supongo. Creo que se llevaron algo de platería 
de la casa, o algo por el estilo. Porque esos efectivos – que inclusive se cruzan con nosotros, pero se ponen 
colorados – después saludan militarmente; posiblemente porque estaban haciendo algo que no debían. Allí, el . . . 
- - - 
 

 
f305-Trt-miari págpdf10 
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Transcripción: 
- - - 
Regresamos a la Casa [Secretaría] de Gobierno, volviendo a pasar entre esos Soldados británicos adelantados. 
Reitero: nos miraban con curiosidad. 
- - - 
 

Estos dos facsímiles nos muestran que las tropas británicas habían llegado a la línea 

donde se debían detener en el avance y lo habían hecho; y que para las 1030AR ya habían 

cesado los combates, y ambas tropas, las nuestras y las británicas, unas y otras portando sus 

armas, se cruzaban y mezclaban en la zona de la casa del Gobernador; con un cese el fuego sólo 

de hecho. 

Es de esta forma como finalizó la guerra de Malvinas. 

Después haremos un análisis detallado cuando en el TOMO II – LA GUERRA 

consideremos la Etapa 4 “El Triste Final”. 

La imagen i101 que hemos colocado a continuación nos ubica geográficamente en los 

combates finales y en la línea de alto fijada por los británicos a que hizo referencia el 

Vicecomodoro Miari. 

 

 
i101_últimos combates 

 

En la imagen hemos marcado con líneas rojas que terminan en una flecha los últimos 

asaltos de los británicos: 

• Al Wireless Ridge por el 2 Para a partir de las 2130AR del 13JUN. 

• Al Tumbledown por los Guardias Escoceses a partir de las 2100AR del 13JUN. 

• Al Williams por los Gurkas a partir de las 0800AR del 14JUN, después de rodear la 

cresta del Tumbledown por el norte y el este. 

• Al Sapper Hill por los Royal Marines, que fueron transportados en helicópteros hasta el 

camino al sur del cerro alrededor de las 1000AR del 14JUN. 
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El enfrentamiento del Sapper Hill fue el último de la guerra. Al ver el descenso de los 

helicópteros, el Guardiamarina Koch y su gente, que estaban en el Sapper Hill, abrieron fuego 

sobre ellos. Los británicos contestaron, matando a 3 hombres del Guardiamarina Koch y 

obligando al resto a replegarse hacia el pueblo y el camino que bordea la bahía. 

Hay una breve descripción de los hechos desde el punto de vista británico, que resulta 

interesante por los diagramas que muestra, en el libro BATTLE ATLAS OF THE 

FALKLANDS WAR 1982 by land, sea and air, de GORDON SMITH; publicado por Ian Allan 

en 1989, y revisado en 2006. Los describe a partir de la página 140.  

Se puede acceder al mismo en el sitio del Radar Malvinas ingresando por:  Operaciones 

y Documentos/relatos, libros y diarios/Británicos libros y diarios personales. 

Volviendo a los facsímiles que colocamos de las declaraciones del Sr Almirante Anaya, 

vimos que él había manifestado: “si tengo que estar sacrificando a la gente, la voy a 

sacrificar”. [f290-Trt-anaya3 págpdf 4]. 

Cuando hurgamos en sus declaraciones en busca de información, encontramos algo 

llamativo; esta postura él la expresó respecto a los combatientes terrestres, pero no es la misma 

que sostuvo al referirse a los combatientes navales, argumentando que el problema estaba en el 

tiempo de reposición de un buque y en el de preparación de un Teniente de Navío, el 

equivalente a un Capitán de Ejército; como muestra el siguiente facsímil f306.  

 

 
f306-Trt-anaya3 págpdf18 

Transcripción: 
- - - 
No quiero generar acá problema de celos, pero lo más impactante es el hundimiento de un buque; y además, no es 
que sea impactante sino que es el elemento que más demora en poder reponerse. Se puede perder un tanque, y el 
tanque se puede tener a fin de año o antes. En cambio, si se pierde un buque, se necesita cinco años. Es decir que, en 
la medida en que se permite porque sí, no para obtener algo sino porque sí, por orgullo – la destrucción de diez 
buques, lo importante no es lo que cuesta, sino que son cinco años; y, a su vez, para obtener los Tenientes de Navío 
que están en esos buques, se necesitan quince años para poder formar otros tenientes de Navío. 
- - - 
 

Este facsímil posiblemente explica las posturas tanto del Almirante Anaya como las del 

Vicealmirante Lombardo y del Contraalmirante Allara, apenas iniciada la guerra, de replegar la 

Flota y no empeñarla, a efectos de preservar los buques, porque su reposición y la de sus 

tripulaciones demandaba 5 años o más. 

Este es un concepto sumamente importante que deberíamos tener en cuenta si en el 

futuro nos vemos en una situación en donde tenemos que empeñar tanques, aviones y buques. 
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El facsímil f307 siguiente también resulta interesante, por la pregunta de uno de los 

miembros de la Comisión Rattenbach referida a la postura que mantenía el Sr Almirante y la 

opinión del Almirante Woodward que después del conflicto: “expresó que para él fue una 

sorpresa no ver buques argentinos en el Estrecho de San Carlos”. 

El Sr Almirante Anaya justifica en su respuesta que, tanto el Almirante Woodward 

como varios Almirantes estadounidenses lo incitaban a emplear la Flota, pero él sabía que si la 

sacaba le hundirían los buques; por eso expresó: “Y yo sabía positivamente que si yo fuera 

Woodward, yo haría lo mismo para poder hundirle a ese enemigo todos los buques que yo 

pudiese, para escarmentarlo.” Por eso el Sr Almirante los preservó. 

 

 
- - -  

 
f307-Trt-anaya3 págpdf18 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: El Almirante Woodward, después del Conflicto, expresó que para él fue una sorpresa no ver 
buques argentinos en el Estrecho de San Carlos, durante la invasión inglesa, siendo las aguas poco profundas, o sea 
que no se prestaban para la presencia de Submarinos. ¿Qué opinión tiene sobre esa expresión del Almirante?. 
DIJO: Yo respeto la opinión del Almirante Woodward, pero no estoy de acuerdo con él. El Almirante Woodward, lo 
mismo que varios Almirantes americanos, me incitaban a sacar la Flota, porque creo que esta operación inglesa, 
desde el vamos, no quiso de ninguna manera tener otra cosa que el éxito militar. Tenían asegurada la información 
satélite, tenían los Submarinos nucleares, de manera tal que lo único que tenían que hacer era una acción ejemplar 
punitiva. 
- - - 
De manera tal que el Almirante Woodward, permanentemente durante el Conflicto, decía que la Flota argentina 
estaba en puerto y se reía. Esas eran las noticias que venían de Inglaterra. Y yo sabía positivamente que si yo fuera 
Woodward, yo haría lo mismo para poder hundirle a ese enemigo todos los buques que yo pudiese, para 
escarmentarlo. 
- - - 
 

También debió enfrentar una presión parecida dentro de Armada, por lo que fue a 

Puerto Belgrano a aclarar cuál era su postura, y que si alguien le presentaba un plan con el cual 

pudiese destruir dos buques británicos, él ofrecía la Flota argentina entera; como manifestó en el 

facsímil f308. 

Del principio de este facsímil hemos transcripto nuevamente lo que declaró en cuanto al 

motivo de su decisión de ordenar el repliegue de la Flota de Mar: “El día tres de mayo, a las 

nueve quince, mando un despacho al Comandante del Atlántico Sur, informativo al 
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Comandante de la Flota, a Ejército y a la Fuerza Aérea, diciendo:” “Enemigo dispone 

información satélite diurna y nocturna, sobre movimientos de las Unidades de superficie”. 

 

 

 
f308-Trt-anaya2 págpdf13 y 14 

Transcripción: 
- - - 
El día dos de Mayo, por la tarde, yo me entero del hundimiento del “Belgrano”. A las cero una treinta del día tres de 
Mayo me entero del ataque al “Sobral”. El día tres de Mayo, a las nueve quince, mando un despacho al Comandante 
del Atlántico Sur, informativo al Comandante de la Flota, a Ejército y a la Fuerza Aérea, diciendo: “Enemigo 
dispone información satélite diurna y nocturna, sobre movimientos de las Unidades de superficie”. 
Me sugieren, de Puerto Belgrano, desembarcar la aviación embarcada, para hacerla operar desde Río Grande. Les 
digo que estoy de acuerdo. En la Marina se ejercían tremendas presiones para emplear la Flota, porque decían que 
era una vergüenza no emplearla. A raíz de eso fui a Puerto Belgrano y les dije a todos que era el único responsable y 
el único que iba a pasar vergüenza por no mover la Flota, era yo. Excepto que alguien me presentase un plan con el 
cual pudiese llegar a destruir dos buques británicos y que, entonces, si eso se podía lograr, yo ofrecía la Flota 
argentina entera.  Pero que, con esta información satélite, cinemáticamente era imposible llegar con la presencia de 
los que yo creía que eran tres Submarinos nucleares. Con el satélite y los Submarinos, y el movimiento de doscientos 
cincuenta o trescientas millas que tiene que hacer, evidentemente no llega. 
Una vez, un Capitán de Navío me vino a ver porque creía que tenía el plan. Lo senté frente a mí y le demostré que no 
llegaba. Luego volvieron a insistiré en muchas oportunidades; me fabricaron un plan. Consideré ese plan no factible 
y lo rechacé. Es decir, que ante la Marina me he hecho totalmente responsable de no haber movido la Flota después 
del día tres de Mayo. Si luego alguno de mis subordinados dio la orden de replegarse hacia aguas poco profundas, 
fue de acuerdo a mi orden. 
PREGUNTADO: En ese caso, ¿la Flota de quién siguió dependiendo; del Almirante Lombardo? 
DIJO: Si. 
- - - 
 

Sólo tomaremos lo esencial de este facsímil para mostrar el pensamiento que expresaba 

el Sr Almirante: 

• En la Marina se ejercían tremendas presiones para emplear la Flota 

• A raíz de eso fui a Puerto Belgrano 
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• Que alguien me presentase un plan con el cual pudiese llegar a destruir dos buques 

británicos y que, entonces, si eso se podía lograr, yo ofrecía la Flota argentina entera. 

• Un Capitán de Navío me vino a ver porque creía que tenía el plan. Lo senté frente a mí 

y le demostré que no llegaba. 

• Me fabricaron un plan. Consideré ese plan no factible y lo rechacé 

Como vemos, el Sr Almirante ANAYA: 

• quién había sido el gestor de la recuperación de las Irredentas Islas para negociar;  

• quien había aceptado la imposición del Teniente General GALTIERI en la participación 

de Ejército en la recuperación y posterior gobierno y custodia de las Islas; 

• quién logró que, a los 5 días de recuperadas las Islas cesara el TOM, a cargo de un 

General, y se creara el TOAS, a cargo de un Almirante; 

• quien, junto con el Sr Vicealmirante LOMBARDO, en la reunión del COMIL del 

03ABR logró que se aprobase la maniobra propuesta por el Sr Vicealmirante de flota 

contra flota, no obstante saber ambos Almirantes que si venían los submarinos 

británicos el empeño de la flota sería inaceptable y por tanto sólo quedaría como opción 

enfrentar a Gran Bretaña con la Defensa Terrestre de Malvinas, de la que se haría cargo 

Ejército, no Armada, aunque era un ambiente insular; 

• quien mostró en sus declaraciones que, antes del 01ABR, ya sabía (a igual que los otros 

dos miembros de la Junta Militar, según expresó) que si se terminaba en un 

enfrentamiento con Gran Bretaña nosotros íbamos a ser los perdedores; 

• quien consideró, primero, que la guerra serviría al objetivo político de la negociación, y 

cuando esto no fue cierto, que la sangre de nuestros combatientes serviría para el futuro, 

para generar un precedente jurídico, como leemos en la siguiente transcripción del 

facsímil f286 que colocamos en página 439: 
Para mí era necesario defender los derechos argentinos para la historia, con sangre; 
no para ganar, sinó para generar un precedente jurídico 
 

fue quien decidió, a sólo 36 horas de iniciada la guerra, consciente de lo que ello significaba, 

replegar a la Flota de Mar dentro de las 12 millas náuticas continentales; mostrándose orgulloso 

de haber tomado esa decisión, como expresó en sus declaraciones que colocamos en el facsímil 

f308 de la página anterior, porque, como expresó el Vicealmirante Lombardo en su Plan del 

TOAS: 
el empleo de la Flota de Mar era inaceptable por la presencia de los submarinos 
nucleares.  
 

Estos dos párrafos que hemos resaltado en azul nos muestran el pensar de los dos Sres 

Almirantes. 
 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 
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LA VISITA DEL TENIENTE GENERAL GALTIERI Y SU POSTURA 

 

Aun cuando la visita siguiente fue la del Brigadier General Lami Dozo, consideraremos 

ahora la visita del Teniente General Galtieri el 22ABR, para dar continuidad a la parte terrestre. 

Es en esta visita que el Teniente General Galtieri le dijo al General de Brigada 
Menéndez que: 

 
”él veía como inevitable el primer choque, dado el resultado negativo de las primeras negociaciones 
en que el General Haig había sido mediador y que entonces, después de ese primer choque, el 
General Galtieri veía que se iba a producir una segunda ronda de negociaciones, no sé si con más 
seriedad o más enderezada a encontrar una solución.” 
 

Lo vimos en las páginas 374 y siguientes, en donde colocamos el facsímil f244-Trt-

menéndez1 págpdf4y5, e hicimos su análisis. 

En cuanto a la exposición que se le dio al Teniente General Galtieri, hemos visto que 

desde el primero de los planeamientos, el del TOM, siempre el concepto de la operación de la 

Defensa Terrestre para el caso en que llegásemos al enfrentamiento con Gran Bretaña había sido 

el de tres Puntos Fuertes: Puerto Argentino, Bahía Fox y Darwin-Goose Green; con la mayoría 

de los medios en Puerto Argentino y sus alrededores. 

Si recordamos nuestra operación de recuperación de las Irredentas Islas el 02ABR, es el 

mismo concepto que aplicamos cuando fuimos nosotros los que realizamos la operación 

ofensiva; primero atacamos Puerto Argentino el 02ABR, y luego ocupamos Darwin-Goose 

Green y Bahía Fox el 03ABR. 

En el plan para la defensa terrestre, durante el planeamiento del TOM mantuvimos el 

mismo concepto de operación: primero Puerto Argentino como el punto fuerte más importante a 

defender, y luego Darwin-Goose Green y Bahía Fox, como los otros dos puntos fuertes 

secundarios. 

Al mismo concepto de operación lo repitió el General de Brigada Daher en su Orden de 

Operaciones Defensa del 07ABR; y nuevamente plasmó el mismo concepto el General de 

Brigada Jofre en su nueva Orden de Operaciones del 15ABR para las Fuerzas Terrestres. 

Este Concepto de la Operación era el que había sido expuesto al Vicealmirante 

Lombardo el 09ABR, al Almirante Anaya el 19ABR, y al Brigadier General Lami Dozo el 

21ABR. 

Fue el mismo Concepto de la Operación que le fue expuesto al Teniente General 

Galtieri el 22ABR. 

Luego de la exposición lo llevaron a recorrer las islas en un vuelo de helicóptero en el 

que, como él manifestó en página pdf 15 de su primera declaración, que muestra el facsímil f310 

de la página siguiente, pudo apreciar las características y magnitud de las islas.  

Al Teniente General le sucedió lo que a todas las autoridades que por primera vez 

llegaban a Malvinas y veían su tamaño. Lo dijo claramente el General de Brigada Jofre en su 
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declaración a página pdf 5 que muestra el facsímil f309, al referirse justamente al motivo por el 

cual el Teniente General resolvió reforzar las Fuerzas Terrestres con el envío de la Brigada IIIa: 

el real tamaño de las Islas y las grandes distancias involucradas. 

 

 
f309-Trt-jofre págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
Esta resolución surge por dos motivos, a mi juicio. El primero, por adquirirse una idea exacta, bastante aproximada, 
de la magnitud de las Islas. Y, como yo le expresara al Comandante en Jefe del Ejército, cuando uno mira el mapa de 
la República Argentina, lo normal es que no baje la vista a mirar las Islas Malvinas. Pero si lo hace, al comparar las 
Islas Malvinas y el territorio nacional, éste es tan grande que uno tiene tendencia a que las Islas se diluyan 
visualmente. Sin embargo, cuando se está ubicado en las Islas, éstas tienen una magnitud grande, absolutamente 
grande. 
- - - 

 

La Decisión de Enviar al General de Brigada Parada y su Brigada de Infantería IIIa. 

 

Aquí, el facsímil f310 del Teniente General Galtieri que recién mencionamos. 

 

 
f310-Trt-galtieri1 págpdf15 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Cuando usted visita las Islas y el General Menéndez le expone su pensamiento de defenderlas, el 
plan de defensa, etcétera, ¿estuvo usted de acuerdo, o tenía algún pensamiento diferente al respecto? 
DIJO: Yo no había recorrido las Islas. No conocía el terreno. Se hizo una primera exposición al momento de llegar. 
Tomé conocimiento de las Islas y después hice un breve sobrevuelo, yendo por Fitz Roy, Pradera del Ganso, Bahía 
Zorro (Bahía Fox), vuelta a la zona de la Península de Freycinet, etcétera; vi una parte, porque ya oscurecía y me 
limitaba el tiempo de vuelo y estadía.  
De regreso, le expresé que los espacios vacíos y la limitada capacidad de maniobra que tenía, le iban a dificultar la 
acción de la defensa. Me expresó que por esa misma razón – y yo la compartí – concentraba el esfuerzo principal de 
la defensa en Puerto Argentino.  
Hasta ese entonces, le dije que consideraba que él necesitaba más medios militares. Habíamos tenido una previa 
conversación con los integrantes de la Junta Militar, en una reunión del Estado Mayor Conjunto y en la Sala de 
Operaciones del Estado Mayor Conjunto, donde se pudo apreciar la debilidad y la falta de reserva del General 
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Menéndez. Por esa misma razón, expresé que necesitaba más medios; que iba a tratar de reforzar los elementos de 
Ejército que estaban a su disposición. 
- - - 
 

Es producto de ese vuelo en helicóptero y lo que percibió en cuanto a dimensiones 

geográficas, que el Teniente General Galtieri le habló al General de Brigada Menéndez de los 

espacios vacíos y de la limitada capacidad de maniobra que veía que tenía, los que le iban a 

dificultar la acción de la defensa. 

A lo que el General de Brigada Menéndez le respondió que, por esa misma razón, la que 

el Teniente General compartió, concentraba el esfuerzo principal de la defensa en Puerto 

Argentino. 

A esto debemos agregar lo que expresó en la segunda parte del facsímil f310 que recién 

agregamos; que, en una reunión previa de la Junta Militar en el Estado Mayor General 

Conjunto, habían apreciado que el General de Brigada Menéndez necesitaba más medios debido 

a la debilidad y falta de reserva que poseía. 

Se ve que, como resultado de ello, durante su vuelo de regreso al continente decidió 

enviar a Malvinas a la Brigada IIIa del General de Brigada Parada, por lo que, apenas aterrizado 

en Rio Gallegos, antes de continuar su vuelo a Buenos Aires, le dio la orden al General de 

División García para que se iniciara el traslado. 

Suponemos que la orden directa al General de División García se debió a que la Brigada 

IIIa en esos momentos se estaba distribuyendo a lo largo de la costa atlántica, y por tanto 

dependiendo del TOS, cuyo Comandante era el General de División. 

Cuando buscamos en las declaraciones del General de Brigada Menéndez referencias a 

esta resolución, la situación es un poco confusa, porque habla de un primer ofrecimiento de sólo 

el Regimiento 5, aparentemente para reforzar las reservas, pero también, en otras partes de sus 

declaraciones, se refiere a toda la Brigada IIIa, y a la distribución de fuerzas en la Gran Malvina. 

Aparentemente, en la reunión en la que se le expuso al Teniente General Galtieri, hubo 

un intercambio de ideas, o pensamientos como expresó el General de Brigada Menéndez, que 

fue evolucionando, incluso durante el vuelo en helicóptero y después en Moody Brook antes de 

que el Teniente General partiera, y que terminó con el envío de la Brigada IIIa. 

Los siguientes facsímiles tratan de mostrarlo. 

Los dos primeros, el f311 y el f312, aunque pertenecen a diferentes declaraciones, se 

refieren al mismo tema y resultan un poco repetitivos, pero los hemos colocado para que 

podamos armar entre ambos el concepto de lo que se planteó en la visita del Sr Teniente 

General; ya que se comenzó hablando de la necesidad de contar con una reserva adecuada, pero 

se fue derivando a colocar fuerzas en la Gran Malvina debido a los espacios vacíos, por lo que 

surgió la resolución del Teniente General Galtieri de enviar la Brigada IIIa completa; aunque 

esta idea no le agradaba al General de Brigada Menéndez, como veremos que él declaró. 
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El primero, aunque habla de contraataque, porque está referido al desembarco del 

21MAY de las fuerzas británicas, estaba orientado al planteo de contar con una adecuada 

reserva para reaccionar, y guarda relación con las decisiones de ese 22ABR; que se basaron en 

que, según lo planeado por el General de Brigada Jofre, se contaba con una Compañía 

helitransportada, con los vehículos Panhard, y con parte del Regimiento 6 como reserva. 

 

 

 
f311-Trt-menéndez2 págpdf3 y 4 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Qué posibilidad tenía Ud. para realizar el contraataque, en su situación defensiva? 
DIJO: Inicialmente las previsiones que había adoptado, por ejemplo, primero el General Jofre y después las había 
mantenido y reforzado – perdón, el General Daher primero y después el General Jofre – y que yo había aprobado, 
eran con efectivos reducidos, eran prácticamente dos Subunidades: una Compañía, el Regimiento 6 y un Escuadrón 
de Caballería que ocupaba una posición relativamente excéntrica, pero que se suponía, en la idea inicial del 
desembarco inglés, que eso las iba a mantener sustraídas a los combates iniciales, y desde ese lugar iban a poder 
accionar contra el enemigo que intentara penetrar. 
Posteriormente, en la visita del General Galtieri – incluso con la presencia del General Señorans, que emite opinión 
al respecto – se llega a determinar que eso parece relativamente escaso. Entonces se piensa -se piensa, digo, porque 
todo el mundo pensó ahí en voz alta – en que haría falta un Regimiento. Ese Regimiento era el 5 de Infantería. El 
General García, sin preguntármelo en ese momento directamente a mi, le dice al General Jofre: “¿Cómo se vería 
Ud. defendiendo Puerto Argentino con el Regimiento 5?. ¿Lo quiere o no lo quiere?”- El General Jofre le dice: “Por 
supuesto que me vería mucho mejor con un Regimiento de reserva, para defender la posición de Puerto Argentino”.  
Yo señalé, entonces, que entendía que no era sólo tener medios, sino disponer de logística y disponer de movilidad. 
Posteriormente vino la Brigada IIIa, y lo que se pensó en ese momento fue. . . Entonces la idea – que incluso se la 
expresé al General García – de que toda la Brigada no pase – si hay que mandarla, porque hay una nueva 
concepción para Malvinas – que toda la Brigada no pase y que quede de un Regimiento, como se habló en un 
momento dado, para disponer de reservas en la Isla Soledad. Ese es el Regimiento 12 que queda en Darwin. 
Posteriormente, cuando veo yo que todo no va a poder pasar a la Gran Malvina, entonces la resolución fue que el 
Regimiento 4 de Infantería quedara próximo a Puerto Argentino. 
- - - 
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Las declaraciones que muestra este facsímil expresaban que, aunque las previsiones 

iniciales de reserva eran las que recién mencionamos, se llegó a determinar que eso parecía 

relativamente escaso, y se pensó que haría falta un Regimiento más como reserva, y que ese 

Regimiento sería el RI 5. Después a este Regimiento lo enviaron a Howard, y por eso apareció 

el Regimiento 12 como reserva, el que finalizó desplegando a Darwin-Goose Green. 

Esta narración de los hechos está complementada por la del facsímil que sigue, 

orientada hacia el tema de los espacios vacíos; que como vemos se inicia con un 

cuestionamiento del integrante de la Comisión Rattenbach a por qué se colocaron algunas 

Unidades en la Gran Malvina, si sólo originaron problemas de logística y no incidieron para 

nada en el curso de las operaciones.  

  

 
f312-Trt-menéndez1 págpdf6 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Cuál era el objetivo político-estratégico que significaba la colocación de algunas unidades de la 
IIIa. Brigada en la Gran Malvina, y qué significado tenía ahí esa parte de la Brigada, que solamente originaba 
problemas de logística y que incidió para nada en el curso de las operaciones? 
DIJO: Cuando el señor General Galtieri estuvo en la Isla, tuvo oportunidad de recorrerla. Aclaro que también el 
señor Brigadier General Lami Dozo había expresado su inquietud con respecto al tamaño de las islas y las partes 
vacías, y se le señalaron en ese momento los problemas de movilidad, de efectivos, de capacidad; y la necesidad de 
tener un punto para poder resistir o disuadir el desembarco inglés. 
El señor General Galtieri habló de que nuestra reserva era escasa. Estaba presente el General (R) Señorans. En esa 
oportunidad se recorrieron varios puntos de las Islas. Se sobrevoló; no se pudo bajar en Darwin ni en Bahía Fox. Al 
regresar se sobrevoló también la península de Freycinet. Cuando el señor General Galtieri volvió al puesto de 
comando, que en ese momento estaba instalado en Moody Brook dijo: “A mi me parece que faltan reservas”. Hasta 
le preguntó la opinión al señor General Señorans, y éste dijo lo mismo. Entonces de ahí surgió la posibilidad de 
enviar al Regimiento de Infantería 5, que en ese momento estaba libre en Comodoro Rivadavia. Estaba listo para 
pasar, para ser ubicado como reserva de lo que hasta ese momento teníamos ocupado: Puerto Argentino, Darwin, 
Fox y Bahía Elefante, con una base aeronaval pequeña. 
- - - 
  

Aquí tanto el Brigadier General Lami Dozo como el Teniente General Galtieri habían 

expresado su inquietud por el tamaño de las Islas y por las partes vacías; y el General de 

Brigada Menéndez declaró que al respecto se les señalaron los problemas que había de 
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movilidad, de efectivos, y de capacidad; y también de la necesidad de tener un punto (fuerte) 

para poder resistir o disuadir un desembarco inglés. 

A ello el Teniente General Galtieri, a su regreso a Moody Brook, agregó su visión 

personal de que faltaban reservas, por lo que surgió la posibilidad de enviar al Regimiento de 

Infantería 5; posibilidad que finalmente se transformó, por decisión del Teniente General 

Galtieri, en el traslado de la Brigada IIIa completa, como ya antes vimos, y volveremos a leer en 

los siguientes facsímiles f313 y f314 del General de Brigada Menéndez, en donde éste expresó 

que no estaba de acuerdo con ese envío, pero que cumpliría la orden. 

  

 

 

 
f313-Trt-menéndez1 págpdf6 y 7 

Transcripción: 
- - - 
Al día siguiente [23 de abril] me llama el General García y me dice: “Menéndez, el Comandante en Jefe ha resuelto 
que pase toda la IIIa. Brigada”. “Vaya pensando dónde la va a ubicar”. Le señalé nuevamente de lo que siempre 
hablaba yo, los problemas de logística y de movilidad. Me dijo: “Ya es una cosa resuelta, así que piénselo. Mañana 
a la mañana voy a estar allí”. Cuando llegó, [el 24 de abril] yo tenía una idea de la ubicación de esos medios, 
teniendo en cuenta que hasta ese momento – incluso con el Almirante Lombardo – se había determinado que lo más 
importante a defender era la mitad norte de la Isla Soledad, con Puerto Argentino como objetivo principal. 
Cuando llegó el General García me dijo: “No; usted está muy aferrado por Puerto Argentino y el Comandante en 
Jefe tiene otra idea, porque así cuando a usted lo derroten en Puerto Argentino, aquí no va a quedar nada y se van a 
perder las Malvinas. No hay que darle ninguna oportunidad a los ingleses”. Entonces me volví a extender en los 
problemas de movilidad y de logística. Inclusive creo que usé un término un poco chabacano para señalar que los 
medios que estuvieran en Gran Malvinas, una vez que estuvieran allí, no iban a poder concurrir al lugar donde yo 
estimaba que se iba a dar la batalla. Me dijo: “Menéndez, esto es una resolución del Comandante”, a lo que 
respondí: “Si es una resolución del Comandante, entonces pido que quede aquí un regimiento para ponerlo como 
reserva, y el resto lo ubicaré; déjemelo pensar. Ya que no lo puedo dejar aquí, lo ubicaré; uno por Howard y otro 
veremos dónde lo ubicamos”. 
Ese otro regimiento ya no alcanzó a pasar, porque lo que alcanzó a hacerlo, y con muchas dificultades, fue sólo el 
Regimiento 5, a Port Howard. La Brigada esa empezó a llegar el veintiséis de Abril y el ataque inglés se produjo el 
primero de Mayo. 
- - - 
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f314-Trt-menéndez1 págpdf7 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿No le llamó la atención en ese momento, cuando se trató de trasladar la Brigada a la otra isla y 
también más tarde, que desde Buenos Aires le dirigieran a usted las operaciones de carácter operacional y hasta 
táctico?. 
DIJO: Si, si. 
PREGUNTADO: ¿Protestó Ud. o hizo notar ese inconveniente? 
DIJO: Yo se lo hice notar al General García. Cuando el vino, le dije: “Si ésta es una imposición del Comandante en 
Jefe se cumplirá, pero le aclaro que yo tengo otras razones. Ahora, usted me dice que ésta es una orden del 
Comandante en Jefe o una resolución del Comandante en Jefe y ya no se me da tiempo ni lugar para decir: Esto no 
lo voy a hacer”. 
- - - 
 

El Teniente General Galtieri también se refirió a este tema en sus declaraciones, de las 

que colocaremos los facsímiles f315 a f319 que siguen. 

Esto nos permitirá comparar lo que pensaban ambos Generales, y así podremos apreciar 

como ambos tenían visiones completamente diferentes de una misma situación; pero no 

dialogaron buscando un acuerdo, un entendimiento, lo mejor para resolver la situación, sino que 

el Comandante en Jefe del Ejército no escuchó el asesoramiento de su subalterno, simplemente 

impuso una orden a través de un tercero, el General de División García. 

A esta postura ya nos referimos antes; cuando dijimos que en Malvinas había 

subalternos que no asesoraban, y superiores que no aceptaban asesoramientos, con las lógicas 

consecuencias, que por supuesto pagaban los combatientes; este es un ejemplo. 

Veamos las declaraciones del Teniente General Galtieri al respecto. 

 

 
f315-Trt-galtieri1 págpdf16 
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Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿La decisión de reforzar las Malvinas con mayores efectivos, es una consecuencia del 
razonamiento en el marco del Ejército, o es de incumbencia del Comité Militar? 
DIJO: Es de incumbencia del Comité Militar. 
PREGUNTADO: ¿Fue tratado ahí? 
DIJO: Vuelvo a repetir lo que dije en la contestación anterior: antes de viajar – recuerdo que los dos días anteriores 
habían viajado el Almirante Anaya y el Brigadier Lami Dozo – había sido un viaje concertado de los tres 
Comandantes, para visitar los elementos de las Islas Malvinas. Creo que el diecinueve viajó el Almirante Anaya y 
creo que el veinte lo hizo el Brigadier Lami Dozo. Habíamos estado analizando los efectivos que estaban en las Islas 
Malvinas, la magnitud del espacio geográfico y las limitaciones de movilidad de esos efectivos. Asimismo, la falta de 
una reserva adecuada, y que parecía conveniente reforzar, con nuevos medios, las Islas Malvinas. Cuando yo viajo, 
compruebo y certifico esa necesidad, y desde Río Gallegos – el General García estaba acompañándome – previa 
conversación con el Almirante Suarez del Cerro – o simultáneamente – comienzo a dar las órdenes preparatorias 
para el traslado de la Brigada IIIa, que había sido trasladada desde Corrientes al sur, con la Brigada Mecanizada 
Xma, la del General Jofre, que había ido antes de mi visita. 
- - - 
 

El integrante de la Comisión Rattenbach estaba preguntando sobre si la decisión de 

reforzar Malvinas correspondía al marco del Ejército o era incumbencia del COMIL; porque la 

decisión de enviar a la Brigada IIIa completa fue tomada por el Sr Teniente General como 

Comandante en Jefe del Ejército y no como integrante del COMIL. El aclara que era 

incumbencia del COMIL, e inicia su respuesta haciendo referencia a que su visita a Malvinas 

“había sido un viaje concertado de los tres Comandantes”, porque “Habíamos estado 

analizando los efectivos que estaban en las Islas Malvinas, la magnitud del espacio geográfico 

y las limitaciones de movilidad de esos efectivos. Asimismo, la falta de una reserva adecuada”. 

Si recordamos; la decisión de reforzar la Defensa Terrestre de Malvinas ya había sido 

tomada en la reunión del COMIL del 06ABR, para la que se lo hizo ir a Buenos Aires al 

General de División García, que en esos momentos estaba en Malvinas como Gobernador y 

Comandante Militar; y vimos que en esa misma fecha ya estaba llegando a Malvinas el 

Regimiento 8, cuya llegada había sorprendido al General de Brigada Daher. 

Pero unos días después, cuando el Teniente General visitó Malvinas, y tomó conciencia 

de las dimensiones de las Islas, durante el vuelo de regreso a Rio Gallegos decidió enviar a la 

Brigada IIIa. 

En el facsímil que sigue f316 podemos observar que el integrante de la Comisión 

Rattenbach sigue insistiendo sobre quién estaba decidiendo sobre reforzar Malvinas, si era el 

COMIL, el nivel Estratégico-Militar de nuestra estructura de decisión, o si lo hacía directamente 

Ejército, que no formaba parte de esa estructura. 

Esto se debe a que, durante el Conflicto, los Comandantes en Jefe, en lugar de decidir 

como COMIL, decidían en forma individual y dando órdenes cada cual a su propia Fuerza, para 

después comunicar a los otros dos integrantes lo que había decidido y ordenado. 

Por eso después veremos, en el título COMIL o Triunvirato, que los Comandantes en 

Jefe se comportaban como en un Triunvirato, en el que cada Triunviro decidía por su cuenta y 

comunicaba a los otros dos cual había sido su decisión. 
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f316-Trt-galtieri3 págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿En ningún momento, con el Estado Mayor General, usted analizó la situación de la defensa de las 
dos Islas y la necesidad de reforzar a la Gran Malvina? 
DIJO: No recuerdo. 
- - - 

 
Esta postura del individualismo de las Fuerzas era una de las cosas que más se había 

criticado, incluso durante el conflicto. Por eso terminamos creando el CEOPECON, el CEntro 

de OPEraciones CONjuntas, en un intento de procurar lograr que las operaciones fueran 

conjuntas, fueran integradas y coordinadas. Pero sólo logramos crear otro Triunvirato a nivel 

Estratégico-Operacional. 

Por eso la insistencia en las preguntas y en las aclaraciones del Sr Teniente General seis 

meses después; en particular sobre el traslado de la Brigada IIIa, ya que ésta no pudo cumplir 

con las expectativas, al llegar tarde, sin sus medios pesados y de apoyo, y sin contar con los 

medios adecuados en Malvinas como para moverla hacia sus emplazamientos. 

El Regimiento 5, que fue el primero en llegar, al que el General de Brigada Menéndez 

pensaba utilizar como reserva, fue trasladado a la Gran Malvina para ocupar Howard. Se tuvo la 

intención de que fuera reemplazado como reserva por el Regimiento 12, pero éste finalizó 

asignado a la defensa de Darwin-Goose Green. Y al Regimiento 4, el ataque del 01 de mayo a la 

BAM Malvinas lo tomó recién llegado, con parte en el Challenger y Wall, y el resto todavía en 

los límites del aeropuerto. Finalmente fue el que quedó como reserva a órdenes del General de 

Brigada Jofre, y fue asignado para los combates finales a los cerros Two Sisters y Harriet.  

Volviendo a las declaraciones del Teniente General Galtieri, aunque su respuesta a la 

pregunta de esa página pdf 5 de su declaración fue: “No recuerdo”, en la página pdf 4 anterior 

había expresado, como muestra el facsímil f317, que periódicamente concurría al Estado Mayor 

General de Ejército. 

 

 
f317-Trt-galtieri3 págpdf4 



miguel ángel silva 

 470 
 

Transcripción: 
- - - 
División. Con respecto al Jefe del Estado Mayor, periódicamente yo concurría al Estado Mayor, al Edificio del 
Comando en Jefe y ahí hablaba con el Jefe del Estado Mayor, con el personal de las áreas de conducción del Estado 
Mayor. Así, en más de una vez, he ido a reuniones en la Sala de Operaciones de la Jefatura III, donde estuvimos 
analizando la situación y la conveniencia de enviar tal o cual Unidad, o tal otro medio a las Islas, cuando se estaba 
en la ejecución del planeamiento, desde ya, en la ejecución de la operación. 
PREGUNTADO: Con respecto a este punto, ¿el envío de los dos Regimientos que fueron a la Gran Malvina, fue 
estudiado por el Estado Mayor o fue una decisión suya, solamente. 
DIJO: El Comandante Conjunto de las Malvinas dispuso el envío de los Regimientos. Yo no conducía internamente 
el componente terrestre de las Islas Malvinas. El componente terrestre lo conducía el General Menéndez. 
- - - 
  

En este facsímil el Sr Teniente General declaró que fue en las reuniones de la Jefatura 

III de Ejército “donde estuvimos analizando la situación y la conveniencia de enviar tal o cual 

Unidad, o tal otro medio a las Islas”; pero en la declaración del facsímil f315, que se refiere a la 

decisión que tomó durante el vuelo de regreso a Rio Gallegos, dijo que lo hizo ”previa 

conversación con el Almirante Suarez del Cerro – o simultáneamente”, el Jefe del Estado 

Mayor Conjunto, el órgano de trabajo del COMIL. 

Como vemos, todo lo que se refiere a la toma de decisiones siempre es ambiguo cuando 

se trata de las declaraciones posteriores, y normalmente, no siempre se pueden encontrar 

documentos del momento en que se produjeron los hechos para poder dilucidar lo que en 

realidad sucedió. 

Esto lo volvemos a ver en la segunda parte del facsímil f317 en donde el Sr Teniente 

General, ante la pregunta si “¿el envío de los dos Regimientos que fueron a la Gran Malvina, 

fue estudiado por el Estado Mayor o fue una decisión suya?”, dijo que fue “El Comandante 

Conjunto de las Malvinas dispuso el envío de los Regimientos. Yo no conducía internamente el 

componente terrestre de las Islas Malvinas”. 

Y aunque el General de Brigada Menéndez manifestó en sus declaraciones del facsímil 

f314 que “Yo se lo hice notar al General García. Cuando el vino, le dije: Si ésta es una 

imposición del Comandante en Jefe se cumplirá, pero le aclaro que yo tengo otras razones. 

Ahora, usted me dice que ésta es una orden del Comandante en Jefe o una resolución del 

Comandante en Jefe y ya no se me da tiempo ni lugar para decir: Esto no lo voy a hacer”; el 

Teniente General Galtieri dijo en contraste en el facsímil f318 que sigue: 

 

 
f318-Trt-galtieri3 págpdf4 
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Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Ese envío fue insinuado por usted? 
DIJO: ¡Ah!; Insinuado. Esa es otra cuestión. Cuando yo visité el día veintidós de Abril las Malvinas, ya Bahía Zorro 
estaba ocupada por el Regimiento, creo que 8 y la Compañía de Ingenieros 9. Cuando fui a las Malvinas el veintidós 
de Abril, esas dos Unidades estaban en Bahía Zorro. Recuerdo haberle sugerido al General Menéndez, enviar otro 
elemento al norte de la Gran Malvina. 
PREGUNTADO: ¿A Howard? 
DIJO: Yo no le dije, precisamente, el lugar. Sólo dije al norte de la Gran Malvina, en función de la magnitud de la 
entrada del Estrecho. Esa fue la única sugerencia. Fue uno de los motivos – más las necesidades de reserva que 
tenía el General Menéndez – de la decisión posterior del envío de la Brigada IIIa., que se encontraba en la 
Patagonia. 
- - - 
 

Haciendo una extracción de la transcripción, el Sr Teniente General expresó que sólo 

había hecho una insinuación, no dado una orden: “Recuerdo haberle sugerido al General 

Menéndez, enviar otro elemento al norte de la Gran Malvina”. . . “Yo no le dije, precisamente, 

el lugar. Sólo dije al norte de la Gran Malvina, en función de la magnitud de la entrada del 

Estrecho. Esa fue la única sugerencia”.  

Como conclusión: ¿me dieron la orden? o ¿sólo lo insinué? 

Para terminar de presentar la situación en cuanto a la forma en que tomábamos nuestras 

decisiones, si prestamos atención a lo que declaró el General de Brigada Menéndez, vemos que 

el General de División García, en ese momento Comandante del TOS, le estaba comunicando al 

General de Brigada Menéndez como Comandante Conjunto de la Guarnición Militar Malvinas, 

o como Comandante de las Fuerzas Terrestres, o como Gobernador de Malvinas, dependiente 

por lo tanto del Comandante del TOAS en los dos primeros casos, o del COMIL si ya se lo 

estaba considerando como el nuevo TOM de hecho, una orden del Comandante en Jefe del 

Ejército. 

Ni el General de División García como Comandante del TOS, ni el Teniente General 

Galtieri como Comandante en Jefe de Ejército, estaban en la cadena de mando. 

No obstante, el General de Brigada Menéndez cumplió la orden, el General de División 

García la transmitió, y el Teniente General Galtieri como Comandante en Jefe del Ejército, la 

impuso; aunque como vimos, en sus declaraciones ante la Comisión Rattenbach indicó que no 

fue una orden sino una insinuación. 

Y el Vicealmirante Lombardo, quien había manifestado ante el COMIL “todo el mar y 

lo que está dentro del mar es mío y nadie se tiene que meter, ¿de acuerdo?” no se manifestó 

ante la intromisión y el avasallamiento a su autoridad como Comandante del TOAS, al ver que 

el Comandante en Jefe del Ejército se metía a dar órdenes dentro de su estructura de comando, a 

un Componente del TOAS. 

Esto lo hemos colocado para que el lector pueda apreciar como continuamente, durante 

todo el tiempo que duró el conflicto de Malvinas, ignorábamos nuestras estructuras de mando, 

nos metíamos en las cadenas de mando con órdenes y contraórdenes que sólo sembraban caos; y 

con una particularidad, cuando las cosas salían mal, lo primero que escuchábamos era: “yo no 
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fui, la culpa la tiene el otro”. Lo podemos leer continuamente en las declaraciones ante la 

Comisión Rattenbach. 

Después de leer los documentos y declaraciones sobre el tema, podemos considerar que 

la estructura, de hecho, que aplicamos para nuestra conducción de las Fuerzas Terrestres en 

Malvinas, y considerando también a los medios de Fuerza Aérea y Armada, fue la de la imagen 

i102; aun cuando los documentos y declaraciones ante la Comisión Rattenbach digan otra cosa. 

  

 
i102_estructura de hecho 

 

Ya habíamos visto que a pocos días de que comenzaron a arribar a Malvinas las 

primeras tropas de refuerzo, a la GMM se la siguió llamando TOM, aunque el TOM había 

cesado el 07ABR. Al área geográfica de Malvinas y su cercano mar circundante se lo comenzó 

a considerar el verdadero Teatro de Operaciones, y a la GMM se la elevó al nivel Estratégico-

Operacional; todo esto de hecho, porque nunca hubo ninguna orden al respecto. 

También de hecho, quien comenzó a darle órdenes, y a quien informaba el General de 

Brigada Menéndez, fue el Teniente General Galtieri, como Comandante en Jefe de Ejército; a 

veces en forma directa, otras en forma indirecta. 

Esto es lo que hemos graficado y creemos que fue la organización que en realidad 

funcionó hasta la rendición. 

Esta fue: el General de Brigada Menéndez, con los Generales de Brigada Jofre y Parada 

como Comandantes de los Componentes Terrestres Puerto Argentino y Litoral, dependiendo del 

Teniente General Galtieri, a veces directamente, otras a través del General de División García; y 

teniendo cuando más una relación solo formal con el Vicealmirante Lombardo como 

Comandante del TOAS, o con el COMIL. 

Y como ya también vimos, el Contraalmirante Otero como Comandante del 

Componente Naval se subordinó directamente al TOAS; y lo mismo hizo el Brigadier 
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Castellano como Comandante del Componente Aéreo en cuanto a la Fuerza Aérea Sur, 

comportándose como una extensión de la FAS en Malvinas. 

En el título: COMIL o Triunvirato, volveremos a analizar el tema. 

E igualmente, dentro del título: Algo Más que Logística, analizaremos el concepto que 

teníamos en ese entonces respecto a lo que casi todos los involucrados consideraban la logística. 

Volviendo al refuerzo de las Fuerzas Terrestres, también vemos que, por lo declarado 

por el General de Brigada Menéndez, aunque el Teniente General Galtieri quería cubrir la Gran 

Malvina con fuerzas, en todos los planeamientos se consideró sólo a Puerto Argentino como el 

Punto Fuerte Principal a defender; y aunque se envió a Malvinas a toda la Brigada IIIa, en los 

hechos sólo un Regimiento, el RI 5, cruzó a Howard. El resto de la Brigada quedó en la parte 

norte de la isla Soledad. 

Y también en los hechos, como más adelante veremos cuando analicemos la guerra, las 

Fuerzas de Howard y Bahía Fox no tuvieron intervención en los combates, salvo algunas 

escaramuzas. 

Esto ratifica lo que el General de Brigada Menéndez expresó en sus declaraciones como 

que era el pensamiento común ya en abril, pero no pudimos encontrar documentos al respecto 

datados a fines de abril o principios de mayo, cuando llegó y se distribuyó la Brigada IIIa. 

Otro aspecto interesante es lo que el General de Brigada Menéndez relató en el facsímil 

f313, referido a que el General de División García cuando llegó a Malvinas el 24ABR le dijo: 

“No; usted está muy aferrado por Puerto Argentino y el Comandante en Jefe tiene otra idea, 

porque así cuando a usted lo derroten en Puerto Argentino. . .”   

Vemos que, aunque era el 24ABR; aunque todavía teníamos la esperanza de que las 

buenas gestiones como mediador del Secretario de Defensa Haig de Estados Unidos evitarían la 

guerra, y lograríamos la solución por la vía diplomática; aunque estábamos amontonando 

fuerzas en Malvinas para enfrentar a Gran Bretaña mediante la Defensa Terrestre, porque el 

empleo de la Flota era inaceptable; a sólo 22 días de nuestra heroica recuperación de las 

Irredentas Islas; el Teniente General Galtieri, quién en el famoso balcón de la Casa Rosada dijo: 

“si quieren venir que vengan, les presentaremos batalla”, ya estaba pensando que nos iban a 

derrotar en Puerto Argentino. 

 Estos facsímiles también muestran que, aun cuando en la reunión del COMIL del 

06ABR se resolvió que el enfrentamiento con Gran Bretaña iba a ser mediante la Defensa 

Terrestre, veinte días después de ello, todavía seguíamos sin definir qué es lo que debíamos 

hacer para que el único Modo de Acción Seleccionado, la Defensa Terrestre, fuera organizada 

en forma óptima. 

Por contraste, busquemos referencias de nuestro enemigo, aunque las comparaciones 

nos resulten odiosas. Recordemos que Gran Bretaña re-accionó, actuó como consecuencia, por 

detrás nuestro, porque fuimos nosotros los que tuvimos la iniciativa.  
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El 02ABR a la noche, sólo 12 horas después de que nuestros VAOs traccionaran en la 

playa roja del aeropuerto, hizo partir desde Gibraltar a sus primeros buques de guerra. El 

05ABR, tres días después, hizo partir al grueso de la flota. Veinte días después, el 25ABR, 

estaba reocupando Georgias.  

Y el 26ABR, con el radar TPS-43 de Fuerza Aérea pudimos comprobar los primeros 

vuelos de helicópteros aproximando a Puerto Argentino durante la madrugada. Y a la tarde del 

27ABR vimos a los Harrier patrullando delante de la flota, cuya posición ratificamos un poco 

más allá del límite de la MEZ, a 120 y 130 millas náuticas de Puerto Argentino, con el vuelo de 

reconocimiento del Negro a las 2100 hs del 29ABR. 

Aquí hemos colocado la página pdf 81 del borrador de operaciones del radar (Dfa), que 

es parte del registro de los días 29 y 30ABR, y que muestra tanto el movimiento de helicópteros 

como la ratificación de la posición de la flota mediante el vuelo de reconocimiento del Negro. 

 

 
f319-Dfa- borrador radar págpdf 81 

 

Es un borrador escrito para uso interno de los operadores del radar, pero nos está 

mostrando, con los números separados por un guion, las posiciones en azimuth y distancia en 
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donde estaban detectando a los helicópteros; por ejemplo: azimuth 344 a 6 millas náuticas (11 

kilómetros) de distancia, o azimuth 357 a 007 millas náuticas (13 kilómetros). 

En algunos han anotado: (EJ), indicando que la información coincide con lo captado por 

el radar TPS-44 de Ejército. En otras páginas se observa que también estaban verificando las 

coincidencias con lo que captaban los radares de la artillería antiaérea. 

En el párrafo anotado a las 01:00 hs, leemos que: en el sector sobrevolado por NEGRO 

(un avión de reconocimiento nuestro), zona de ecos fijos en video normal, estima ubicación de 

la flota, con posibles movimientos. 

Y para el 01MAY, nosotros, que habíamos tenido la iniciativa, todavía estábamos 

tratando de distribuir a nuestras tropas en su versión soldado c/u 1; mientras Gran Bretaña, que 

era quien había re-accionado, después de atravesar todo el Atlántico de norte a sur, ya había 

recuperado Georgias, y había comenzado a atacar Puerto Argentino. 

¿Por qué ellos si y nosotros no?. 

La respuesta la debemos buscar en nuestra típica cultura argentina para resolver 

problemas, en particular, la de nuestros conductores nacionales.  

Esa típica cultura argentina hizo que, ante las situaciones, ante la necesidad de resolver 

problemas, no fuéramos capaces de tomar decisiones que fuesen correctas y oportunas. 

Esa típica cultura argentina, que tuvimos y que aun persiste, hizo, y hace que, ante un 

problema, en lugar de buscarle la mejor solución, lo utilicemos para nuestra conveniencia 

personal; y esa típica cultura argentina también hizo, y hace que, porque en las Escuelas de 

Guerra o en la Facultad aprendimos de memoria como se mueven las piezas de ajedrez, ya nos 

creamos pertenecientes a la elite de los grandes maestros; la elite de los grandes estrategas 

políticos y militares. 

También es parte de nuestra típica cultura argentina que nadie, desde el nivel 

Estratégico-Nacional hasta el Táctico-Superior haya dicho: me equivoqué. Siempre la culpa la 

tuvo (la tiene) el otro. 

Lo acabamos de ver en las declaraciones del Sr Teniente General Galtieri, confrontadas 

con las del General de Brigada Menéndez; lo vimos unas páginas antes en las declaraciones del 

Sr Almirante Anaya; lo hemos visto desde el principio del trabajo, y lo continuaremos viendo en 

las páginas siguientes, hasta el final. Aunque nos duela.  

Ya que mencionamos el juego de ajedrez, recordemos que hemos visto a lo largo del 

trabajo, así como en la breve descripción que hicimos de las acciones entre el 02 y el 30ABR, y 

lo continuaremos viendo, que Gran Bretaña si sabía jugar al ajedrez, mientras que nosotros, 

como recién dijimos, sólo habíamos aprendido de memoria cómo se movían las piezas. 

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 
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LA VISITA DEL BRIGADIER GENERAL LAMI DOZO Y SU POSTURA 

 

Ahora analizaremos la visita que realizó el Brigadier General Lami Dozo el 21ABR, y 

también veremos cuál era su postura respecto a la situación y la guerra. 

El facsímil f320 que sigue es copia de su segunda declaración ante la Comisión 

Rattenbach a páginas pdf 4 y 5. 

 

 

 
f320-Trt-lami dozo2 págpdf4 y 5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Visitó usted las Malvinas? 
DIJO: Si. 
PREGUNTADO: ¿Qué impresión tuvo de esa visita, en forma general? 
DIJO: Efectivamente visité las Malvinas; recorrí lo que estaban haciendo desde e punto de vista de defensa y me 
hicieron una exposición, con la presencia de los Generales Menéndez, Jofre y Daher; Parada no estaba. Anaya fue el 
primero en viajar, yo fui el segundo, y el General Galtieri fue el tercero. Yo debo haber ido alrededor del veinte o 
veintiuno. 
PREGUNTADO: El General Galtieri fue el veintidós. ‘Lo recuerda?. 
DIJO: Entonces yo fui el veintiuno de Abril, porque regresando del Sur, recorriendo las bases, me crucé con el 
General Galtieri, que iba a Malvinas. 
PREGUNTADO: ¿Qué impresión tuvo? 
DIJO: En la sesión anterior dije – voy a repetirlo –: “Yo vine muy preocupado”. Vine muy preocupado – y se lo 
expresé al General Galtieri y a Anaya, e inclusive el propio Anaya también expresó sus preocupaciones – por dos 
razones: La primera, que aunque no soy experto en defensa de superficie, me dio la impresión – y después creo que 
la confirmó el General Galtieri cuando fue a visitarla – de ser una defensa muy estática, que carecía de movilidad. 
Esa fue la impresión que tuve como profesional militar, aunque no soy profesional de tierra. La segunda razón – 
creo que también ya lo expresé – es que tuve la impresión de que no habían internalizado – esa fue la palabra que 
empleé – la probabilidad de un enfrentamiento armado.  No se si soy claro. Es decir, que si bien hacían todo para la 
defensa, no estaban anímicamente preparados para ejecutarla. En otras palabras, no habían internalizado la 
probabilidad de un enfrentamiento, con todas las consecuencias. 
- - - 
 

El primer aspecto interesante que nos muestra este facsímil f320 de las declaraciones del 

Sr Brigadier General ante la Comisión Rattenbach, es que él tenía la impresión, coincidente con 
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la de los otros Comandantes en Jefe, que la defensa terrestre era “una defensa muy estática, que 

carecía de movilidad”. 

Si recordamos lo declarado por el General de Brigada Menéndez, que colocamos unas 

pocas páginas atrás, cuando se refirió a la orden/insinuación del Teniente General Galtieri, 

vemos que uno de los argumentos que él había esgrimido ante el General de División García al 

no estar de acuerdo con que enviaran a la Brigada IIIa completa, era la falta de movilidad que 

había en Malvinas. 

Esa falta de movilidad la veremos en las próximas páginas, al referirnos a los 

regimientos RI 12 y RI 4. El RI 12 que todavía estaba instalándose en Darwin-Goose Green 

para el 01MAY cuando el ataque de los Harrier, y el RI 4, que fue sorprendido en su vivac, 

apenas llegados a Malvinas, demasiado próximo al bombardeo del Vulcan a la BAM Malvinas. 

Esa falta de movilidad ya era conocida por el COMIL, por tanto, por los tres 

Comandantes en Jefe, desde el 06ABR, cuando envió al RI 8 para que se instalara en Bahía Fox. 

Pero el COMIL nada hizo, tampoco el Comandante del TOAS, para solucionar el 

problema. Las autoridades sólo mostraban su preocupación, y sus últimas palabras antes de 

regresar al continente normalmente eran: “Menéndez hágase cargo, y manténgame informado”. 

A lo que el Sr General de Brigada respondía: “no tengo estado mayor, sólo mi ayudante”. 

Así nos preparábamos para la guerra. 

Esa preparación estaba relacionada con el: “Menéndez hágase cargo, y manténgame 

informado”, y con la otra parte del facsímil f320 del Brigadier General Lami Dozo que dice: 

“que no habían internalizado – . . . – la probabilidad de un enfrentamiento armado 
. . . si bien hacían todo para la defensa, no estaban anímicamente preparados para 
ejecutarla.” 

 
refiriéndose a lo que había percibido como actitud de los Conductores de las fuerzas terrestres 

en Malvinas. 

Si nos detenemos a analizar esta actitud de no haber internalizado la probabilidad de 

un enfrentamiento, con todas sus consecuencias, que mostraban los Conductores de Malvinas, 

vemos que era la misma que tenían todos nuestros Conductores, desde el nivel Estratégico-

Nacional al Estratégico-Operacional; porque todos pensaban que: todo se va a arreglar 

mediante las negociaciones diplomáticas”; y que: ”Estados Unidos va a impedir que Gran 

Bretaña inicie acciones militares”. 

Esta era la actitud de TODOS nuestros Conductores en el continente, y era la actitud 

que transmitían a los que estaban en Malvinas. 

Ya lo analizamos al principio del trabajo; cuando vimos en página 330 y siguientes que, 

a pesar de la información y lo que escuchaban en la BBC y Radio Carve de Uruguay, la mayoría 

de los que estaban en Malvinas no pensaban que fuésemos a terminar en una guerra, y miraban 

extrañados a los pocos que se estaban preparando para esa guerra. 
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Y era también la postura del Brigadier General Lami Dozo y los otros Comandantes en 

Jefe, aunque él la adjudique a los Conductores de Malvinas. Es lo que veremos en los siguientes 

facsímiles f321 a f324.  

 

 

 
f321-Trt-lami dozo1 págpdf16 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Cuál era la alternativa que pensó la Junta, para el caso de la respuesta militar británica?. ¿Ir al 
enfrentamiento bélico? 
DIJO: No, siempre negociar. ¿Cómo íbamos a ir al enfrentamiento bélico total?. 
PREGUNTADO: Entonces, ¿los hechos los llevan? 
DIJO: Los hechos nos llevan. Las circunstancias muchas veces obligan a actuar de una manera que no se había 
pensado. Pero, en ningún momento, por lo menos en lo que yo tengo de vivencias mías, nosotros pensábamos en un 
enfrentamiento con el poder militar británico. 
PREGUNTADO: ¿Cómo se compadece esa posición que usted dice que tenía la Junta, con las previsiones que, sin 
embargo, toma la Junta para el caso de enfrentamiento bélico? 
DIJO: No, las previsiones que toma la Junta para el caso de un enfrentamiento bélico, como todas las previsiones, 
son para la alternativa de una reacción militar; pero hay que pensarlas, porque sinó se deja una laguna que después 
cómo se va a llenar, si no se empieza a pensar con tiempo. 
- - - 
 

 
f322-Trt-lami dozo1 págpdf16 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Al tomarse las Malvinas, se convierte en un objetivo logrado: Inglaterra está obligada a negociar, 
¿Por qué no se negoció? 
DIJO: Sí, se negoció. 
¿Por qué en lugar de negociar, se va a una actitud de dureza que, inevitablemente, iba a significar una 
confrontación en esa situación de relación de poder, deficiente? 
DIJO: No es así porque, inmediatamente de producido el hecho de Malvinas, ya empieza Estados Unidos a trabajar 
para ofrecer su asistencia o sus buenos oficios – como quiera llamárselo – para lograr un acuerdo. 
- - - 
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f323-Trt-lami dozo3 págpdf8 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Puede decirse que su idea en ningún momento fue otra que ocupar las Islas y luego hacer todo lo 
necesario para posibilitar la negociación? 
DIJO: Si. 
PREGUNTADO: ¿Qué entiende usted por negociar?. Porque llegó un momento en que después de la caída de 
Darwin – aproximadamente – ya la negociación, pareció que no era posible. ¿Fue así?. 
DIJO: Yo diría que la negociación, prácticamente, se cierra con el desembarco en San Carlos. 
- - - 
 

 
f324-Trt-lami dozo3 págpdf9 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Qué objeto tenía entonces, mandar a la muerte a nuestros pilotos, a la gente de tierra, si ya – 
después de Darwin – se veía que esto no tenía sentido? 
DIJO: Evitar la caída. La demora de la rendición de Puerto Argentino, por setenta y dos horas, era la última 
oportunidad que teníamos para lograr una tregua, una paz, y sentarnos a conversar. Tengo la información directa 
que era lo único que era capaz de hacer cambiar a Gran Bretaña; ni la OEA, ni el TIAR, ni los “No Alineados”, ni el 
Consejo de Seguridad, ni la Asamblea General de las Naciones Unidas. Era Estados Unidos, nos guste o no nos 
guste. 
 - - - 
 

Esa actitud de que todo se iba a arreglar mediante las negociaciones la podemos leer al 

principio del facsímil f321, donde el miembro de la Comisión Rattenbach le preguntó al Sr 

Brigadier General: “¿Cuál era la alternativa que pensó la Junta, para el caso de la respuesta 

militar británica?. ¿Ir al enfrentamiento bélico?” 

A lo que el Sr Brigadier General Lami Dozo le respondió que: “No, siempre negociar”. 

Lo que reafirmó inmediata y enfáticamente mediante la pregunta: “¿Cómo íbamos a ir 

al enfrentamiento bélico total?”. 

Como vemos, el Sr Brigadier General estaba manifestando ante la Comisión Rattenbach 

que siempre su postura fue la negociación. La misma postura que tenían los otros dos 

Comandantes en Jefe, si recordamos sus declaraciones. 

Al respecto, perdón por insistir, pero resulta sumamente ilustrativo e interesante leer en 

forma completa todas las declaraciones de los tres Comandantes en Jefe, ya que ellos 
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constituyeron los dos niveles más altos de la Conducción: el Estratégico-Nacional y el 

Estratégico-Militar. 

Al hacerlo debemos recordar que son declaraciones hechas después de transcurridos 

más de seis meses de finalizados los hechos, y a veces lo declarado no coincide con los 

documentos elaborados en esas oportunidades, o los declarantes no recuerdan. 

Los accesos directos los colocamos en página 436.   

En la segunda parte del facsímil f321 el integrante de la Comisión Rattenbach vuelve a 

insistir sobre el tema, ya que, recordemos, en la reunión del COMIL del 03ABR se decidió 

reforzar Malvinas, y se citó al General de División García para que concurriese a la reunión del 

06ABR para que expusiera el plan de ese refuerzo.  

A la pregunta: “¿Cómo se compadece esa posición que usted dice que tenía la Junta, 

con las previsiones que, sin embargo, toma la Junta para el caso de enfrentamiento bélico?”, el 

Sr Brigadier General, en su respuesta, dio a entender que sólo eran ”previsiones, que había que 

pensarlas”, porque “si no se empieza a pensar con tiempo, se deja una laguna que después 

cómo se va a llenar”. 

Y explicó que se terminó en el enfrentamiento bélico porque: “Los hechos nos llevan. 

Las circunstancias muchas veces obligan a actuar de una manera que no se había pensado”. 

No obstante, si recordamos la comunicación telefónica del Presidente Reagan con el 

Teniente General Galtieri el día 01ABR; aquel le advirtió que conocía a Margaret Thatcher y 

que la recuperación iba a terminar en un enfrentamiento bélico. 

También debemos recordar las declaraciones del Sr Almirante Anaya que muestra el 

facsímil f286 de página 439 en donde dijo: “Yo tenía perfectamente claro – y los otros 

Comandantes, también – que no podíamos pretender una victoria militar. Lo sabíamos desde 

fines de marzo o principios de abril”. 

En el facsímil f322 el integrante de la Comisión Rattenbach insistió con sus preguntas 

sobre la negociación y el enfrentamiento armado. 

Ante la pregunta: “¿Por qué no se negoció?”, el Sr Brigadier General dijo: “Sí, se 

negoció”. 

Y al insistírsele con: “¿Por qué en lugar de negociar, se va a una actitud de dureza que, 

inevitablemente, iba a significar una confrontación en esa situación de relación de poder, 

deficiente?”, él también insistió con: “No es así porque, inmediatamente de producido el hecho 

de Malvinas, ya empieza Estados Unidos a trabajar para ofrecer su asistencia o sus buenos 

oficios – como quiera llamárselo – para lograr un acuerdo”. 

Aquí el Sr Brigadier General estaba expresando lo que todo mundo pensaba, que 

Estados Unidos iba a intervenir, que iba a impedir que Gran Bretaña llegara al enfrentamiento 

armado, y que iba a presentar sus buenos oficios para llegar a una negociación. 
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Por eso la actitud que mencionó el Sr Brigadier General que percibió en su visita a 

Malvinas; de no internalizar, de no tomar conciencia de que nos teníamos que preparar para una 

guerra. Porque no iba a ser necesario, porque todo se iba a arreglar con la intervención de 

Estados Unidos. 

A esto debemos agregar el desánimo que se generaba en todos los niveles, porque los 

que llegaban eran soldados c/u 1, en medio de una confusión y anarquía de órdenes y 

contraórdenes. 

Siguiendo ahora con los facsímiles f323 y f324; el integrante de la Comisión Rattenbach 

cambió el enfoque de la pregunta sobre la negociación, al relacionarla con el inicio de los 

enfrentamientos terrestres, y preguntarle al Sr Brigadier General: “¿Qué entiende usted por 

negociar?. Porque llegó un momento en que después de la caída de Darwin – aproximadamente 

– ya la negociación, pareció que no era posible. ¿Fue así?”. 

A lo que el Sr Brigadier General Lami Dozo respondió diciendo: “Yo diría que la 

negociación, prácticamente, se cierra con el desembarco en San Carlos”. 

Por la pregunta y respuesta que acabamos de leer podríamos asumir que, después del 

desembarco de las tropas británicas en San Carlos el 21MAY, o después de que tomaron 

Darwin-Goose Green entre el 27 y el 29ABR, nuestras Conducciones Estratégica-Nacional y 

Estratégica-Militar, o al menos el Sr Brigadier General Lami Dozo como miembro de ambas, 

consideraron que las negociaciones diplomáticas ya habían quedado cerradas. 

Poco más adelante veremos, cuando analicemos el aspecto político/diplomático, que no 

fue así; que incluso el Sr Brigadier General, en sus declaraciones, manifestó que las 

negociaciones continuaron hasta junio. 

Asumiendo lo que recién leímos, que la negociación no era posible después de la caída 

de Darwin, o que se cierra con el desembarco en San Carlos, el integrante de la Comisión 

Rattenbach preguntó: “¿Qué objeto tenía entonces, mandar a la muerte a nuestros pilotos, a la 

gente de tierra, si ya – después de Darwin – se veía que esto no tenía sentido?”. 

A lo que el Sr Brigadier General respondió que era: “Evitar la caída”; que: “La demora 

de la rendición de Puerto Argentino, por setenta y dos horas, era la última oportunidad que 

teníamos para lograr una tregua, una paz, y sentarnos a conversar”.  

Como vemos, el Sr Brigadier General, aunque dijo: “Yo diría que la negociación, 

prácticamente, se cierra con el desembarco en San Carlos”.; en su postura tenía el mismo 

pensamiento que el Almirante Anaya y el Teniente General Galtieri; pensamiento que había 

surgido cuando vimos que el reforzar para disuadir había fracasado, y lo reemplazamos por el 

aguantar para ganar tiempo para negociar. 

Lo expresó en el facsímil f325 de la página pdf 24 de su primera declaración. 
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f325-Trt-lami dozo1 págpdf24 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Pero se siguió con la operación militar, aumentando los efectivos, dispuestos a enfrentar a Gran 
Bretaña y Estados Unidos juntos? 
DIJO: No. Se siguió eso para que el esfuerzo que realizara la otra parte, diera una amplitud en el tiempo para poder 
negociar. Puedo estar equivocado, pero éste es el motivo. 
- - - 
 

Con esto no caben dudas que la postura de nuestras Conducciones Estratégico-Nacional 

y Estratégico-Militar era: aguantar, no importaba el costo, con la esperanza de poder negociar 

al final. 

Por eso el Sr Brigadier General expresó en el facsímil f324 que: “La demora de la 

rendición de Puerto Argentino, por setenta y dos horas, era la última oportunidad que teníamos 

para lograr una tregua, una paz, y sentarnos a conversar”. 

Perdón por insistir, pero vemos que esta esperanza de lograr una tregua, una paz, y 

sentarnos a conversar la tuvimos hasta último momento; sólo teníamos que lograr La demora 

de la rendición de Puerto Argentino, por setenta y dos horas. 

Este concepto de que teníamos que resistir el ataque final a Puerto Argentino por 72 

horas, lo manifestó el Sr Brigadier General porque, como declaró en el facsímil f324: “Tengo la 

información directa que era lo único que era capaz de hacer cambiar a Gran Bretaña; ni la 

OEA, ni el TIAR, ni los “No Alineados”, ni el Consejo de Seguridad, ni la Asamblea General de 

las Naciones Unidas. Era Estados Unidos, nos guste o no nos guste”. 

Según el Sr Brigadier General, sólo Estados Unidos podía detener a Gran Bretaña y 

obligarla a que se sentara a negociar. Para lo que sólo teníamos que resistir de 48 a 72 horas el 

ataque final a Puerto Argentino, como dice en otra parte de sus declaraciones. 

Si este era el caso, en realidad Puerto Argentino resistió ese tiempo, aguantamos esas 

48 a 72 horas a las que se refirió el Sr Brigadier General;  porque desde el inicio del asalto a la 

primera línea de defensa de los cerros Longdon, Two Sisters y Harriet, las 2100AR 

aproximadamente del 11JUN, hasta que cesó el fuego y las tropas británicas y argentinas 

comenzaron a mezclarse a la altura del hospital militar y la casa del Gobernador, alrededor de 

las 1030AR del 14JUN, transcurrieron 61 a 62 horas; y fueron 72 las horas hasta la reunión del 

Mayor General Jeremy Moore y el General de Brigada Menéndez a las 2100AR del 14JUN. 

En la reunión se sentaron a conversar, como dijo el Sr Brigadier General que tenía que 

suceder, pero no fue para lograr un acuerdo, fue para firmar nuestra rendición. Aunque podemos 

asumir que si hubo un acuerdo; que no era el que la Junta Militar había previsto; el Mayor 

General Moore aceptó tachar la palabra incondicional en el acta de rendición. 
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Y nos surge una pregunta: ¿era lógico pensar, en nuestro más alto nivel estratégico, que 

Gran Bretaña, después del esfuerzo que le demandó montar la operación, después de las 

pérdidas sobre todo en buques que había tenido, y cuando sólo le quedaba tomar Puerto 

Argentino y obligarnos a rendirnos; era lógico pensar que si resistíamos ese asedio 48 o 72 

horas, Gran Bretaña iba a sentarse a conversar?. 

¿Alguien lo podía creer?. ¿Eramos tan ingenuos? 

Haciendo un resumen de lo que hemos visto en las declaraciones de los tres 

Comandantes en Jefe, los responsables de los niveles Estratégico-Nacional y Estratégico-

Militar; como expresó el Almirante Anaya, los tres sabían que terminaríamos en una guerra, él 

sabía, y probablemente los otros dos Comandantes también, ya en las reuniones del COMIL del 

03 y 06ABR, que no emplearíamos a nuestra Flota de Mar, y también sabían que perderíamos la 

guerra, sin importar el costo. 

Y lo justificaron diciendo que era necesario “aguantar” lo más posible para darle 

tiempo a la parte política para negociar. 

 ¿Por qué insistieron con la sangre de nuestros combatientes?. ¿A cambio de qué?. El 

que pierde no tiene poder de negociación; sólo acata lo que le impone el vencedor, como fue en 

Malvinas, como fue con Alemania y con Japón; como fue en todas las guerras de la historia. 

Todo conductor necesita que sus tropas sean idealistas y estén dispuestas a morir por la 

Patria, pero es él, el Conductor, el que debe asegurarse que cuando los envíe a la muerte, 

morirán a cambio de algo, no sólo que morirán, a cambio de nada. 

¿A cambio de qué murieron nuestras tropas?  

El Almirante Anaya dijo que él, y los otros Comandantes también, lo sabían ya en 

marzo, pero lo mismo, junto con el Vicealmirante Lombardo, siguieron adelante, convenciendo 

al COMIL de que el Mejor Modo de Acción era el enfrentamiento de flota contra flota 

(03ABR), aunque sabían que no lo llevarían a cabo, por lo inaceptable de los submarinos. 

Y también sabían que el amontonamiento de tropas no iba a servir, porque íbamos a 

perder.  

Entonces; nuevamente la pregunta: ¿Por qué?. 

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 

   

Algo Más que Logística 

 

En Malvinas, basamos las operaciones terrestres en los medios de tres Brigadas: 

• La IXa, inicialmente a cargo del General de Brigada Daher; con los Regimientos de 

Infantería 8 y 25, más otros componentes. 

• La Xa, a cargo del General de Brigada Jofre; con los Regimientos de Infantería 3, 6 y 7. 
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• La IIIa, a cargo del General de Brigada Parada; con los Regimientos de Infantería 4, 5 y 

12. 

A las que complementamos con: 

• Otros medios y Sistemas de Armas de Ejército. 

• El BIM 5 de Armada, en representación de la Infantería de Marina, la responsable según 

la Resolución 1/69 de las operaciones terrestres insulares. 

 

LO NECESARIO PARA PODER GUERREAR 

 

Para analizar el tema que expresa el título: Más que Logística, comenzaremos 

considerando tres facsímiles. 

En primer lugar, los del Almirante Anaya y el Teniente General Galtieri, que colocamos 

como f284 en página 437 y f300 en página 446; de los que colocaremos sólo la parte de las 

transcripciones que nos interesa. 

 
f284-Trt-anaya2 págpdf 19 

- - - 
correctamente. Ustedes están acá exactamente igual que el Alcázar de Toledo, con una gran diferencia: hay 
seiscientas mil cabezas de ganado ovino, catorce mil cabezas de ganado vacuno y hay agua”. Y alguno de ellos me 
dijo que el Alcázar de Toledo iba a ser una cuestión inferior a la de Puerto Argentino, Después escucho la … 
- - - 
 

f300-Trt-galtieri1 págpdf6 
- - - 
PREGUNTADO: Pero, cuando más tarde usted ve, por el bloqueo existente, que los medios aeronavales son débiles, 
era lógico pensar que la defensa debía ser a base de fuerzas terrestres. ‘No es así? 
DIJO: Por eso se envió la magnitud de fuerzas terrestres que se envió. Pero, hasta último momento, entraron 
aeronaves de la Fuerza Aérea y había una cantidad considerable de elementos logísticos en depósito. 
- - - 
 

El Almirante Anaya estaba hablando de que: “hay seiscientas mil cabezas de ganado 

ovino, catorce mil cabezas de ganado vacuno y hay agua”. 

Y el Teniente General Galtieri de que: “había una cantidad considerable de elementos 

logísticos en depósito”. 

Los Sres Comandantes en Jefe se estaban refiriendo a la logística como: comida, y 

aunque el Teniente General Galtieri no lo especificó, probablemente también a la munición y 

posiblemente al combustible y tal vez otros elementos; a los que podemos considerar como “los 

consumibles”; todo aquello que al consumirse, necesita ser repuesto, y por tanto forma parte de 

la logística. 

Pero en realidad, el problema que tuvimos en Malvinas va más allá de la logística. Lo 

podemos apreciar en lo que dijo el General de Brigada Jofre en su segunda declaración a página 

pdf 2, que muestra el facsímil f326. 
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En este facsímil, el General de Brigada Jofre refrendó lo que permanentemente hemos 

estado escribiendo, que a Malvinas mandamos soldados c/u 1. Lo refrendó cuando expresó que 

la Brigada marchó a Malvinas con todo el equipo y armamento individual; aunque no aclaró que 

el equipo no incluía las mochilas, cuyo uso el Ejército había anulado, porque la nueva 

concepción en ese momento era que los soldados serían desplazados en los vehículos 

mecanizados. Pero para Malvinas se decidió no mandar a los mecanizados, y por tanto sólo 

pudimos mandar soldados c/u 1, con un bolsón portaequipo y su fusil. En página 343 vimos la 

imagen i071 que los muestra apenas llegados a Malvinas. 

 

 
f326-Trt-jofre2 págpdf2 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO:  Usted dijo que tenía orden de trasladar la Brigada sin vehículos, sin elementos pesados. ¿Su 
Brigada llega a la Isla con armamentos y equipo liviano? 
DIJO: La Brigada marcha con absolutamente todo el equipo y armamento individual. Al hablar de armamento 
pesado, estoy hablando de ametralladoras, morteros de 81, morteros de 120, cañones sin retroceso y cuarenta 
toneladas de munición para cada uno de los Regimientos. En este aspecto, quiero dejar constancia de la rapidez 
con… 
- - - 
 

La orden que recibió fue trasladar la Brigada “sin vehículos, sin elementos pesados”; 

sin todo aquello que debe complementar al Infante para que sea un Sistema de Armas Infantería. 

Lo lista en parte al referirse a: “ametralladoras, morteros de 81, morteros de 120, cañones sin 

retroceso”.  

Vemos que no sólo es cuestión de tener suficiente comida y munición, no sólo 

suficientes consumibles, a los que podemos agregar el combustible y otros elementos y medios 

que se consumen diariamente. 

Al infante lo debemos dotar, lo debemos rodear, con toda aquello que es necesario para 

asegurar que funcionará como un sistema de armas, y que lo hará manteniendo una capacidad 

óptima para combatir durante toda la guerra y más allá. 

Podemos vislumbrar que el Sistema de Armas Infantería en Malvinas, a igual que 

cualquier otro Sistema de Armas, requería: 

• Sostén logístico; para asegurar que a todos y cada uno de nuestros sistemas de armas, 

les llegará todo lo que necesitan para combatir en forma óptima. 

• Apoyo técnico; comprendiendo todo lo necesario, como personal, herramental y medios 

de mantenimiento, para conseguir que los infantes, y todo lo que los rodea, todos los 

medios que los complementan y todas las armas que los transforman en un sistema de 

armas, funcione en forma óptima. 
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• Movilidad; mediante medios que aseguren el rápido y completo desplazamiento del 

Sistema de Armas, y de todos los medios que lo rodean y complementan. 

• Reposición de medios; que se perdieran o degradaran por acción del enemigo o por otras 

causas. 

• Completamiento de las dotaciones; para asegurar que contaremos con la suficiente 

cantidad de todos los medios y armas que permitan la plena capacidad de combate. 

• Flujo continuo, a tiempo y suficiente; de todo aquello con lo que es necesario abastecer 

a los combatientes para asegurar que permanentemente mantendrán su capacidad 

óptima para el combate. 

Y previo a todo ello, necesitábamos hacer un análisis para determinar cuáles eran esos 

medios con los que debíamos dotar al Sistema de Armas Infantería, para asegurar que en su 

empleo contra el enemigo fuésemos nosotros los triunfadores. 

 

EL PLANTEAMIENTO DE LAS OPERACIONES A REALIZAR 

  

Este análisis a su vez nos habría llevado al planteamiento de cómo nos deberíamos 

haber preparado antes, para llegar en condiciones óptimas al enfrentamiento terrestre con Gran 

Bretaña. Planteamiento que tendríamos que haber tenido resuelto para el momento en que 

decidiéramos la recuperación de Malvinas, por si terminábamos en un enfrentamiento. 

Pero nada previmos, y tuvimos que improvisar, incluso en plena guerra. 

Era fácil, sólo teníamos que buscar respuestas a una serie de preguntas, que nos 

tendríamos que haber hecho desde la paz, basados en las hipótesis de conflicto. 

Respuestas que ya habríamos debido tener resueltas desde cinco años antes, cuando en 

1977 comenzamos a prepararnos para la guerra con Chile. Porque los armamentos de nuestros 

potenciales enemigos, Chile y Gran Bretaña, eran bastante similares. 

Pero sabemos que en el caso de Malvinas, ni Ejército ni Fuerza Aérea tenían hipótesis 

de conflicto; sólo Armada, porque Malvinas era un territorio insular. Pero Ejército y Fuerza 

Aérea terminaron guerreando en ese territorio insular; obligados a improvisar, con sistemas de 

armas que no eran los adecuados. 

¿Aprendimos la lección?. Ahora, en 2023, ¿tenemos, como resultado de un simple 

ejercicio mental frente a una computadora, preparada la respuesta para cualquiera fuese el ¿qué 

pasaría si… terminamos en un enfrentamiento con…cualquiera sea el potencial oponente?. ¿O 

vivimos felices porque todos los países somos hermanos?; como Ucrania con Rusia. 

Como recién dijimos, es fácil prever, sólo es cuestión de buscar respuestas a una serie 

de preguntas. Y es aún más fácil ahora, donde podemos tener todo en una computadora, a un 

click de distancia; ya preparado desde la paz, …por las dudas. 
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Veamos las preguntas y sus respuestas en 1982 y Malvinas. 

La primera de las preguntas era la que recién pusimos. 

¿Qué pasaría si…? 

• Gran Bretaña no está dispuesta a entregarnos las Islas vía Naciones Unidas y viene a 

echarnos; y... 

• Terminamos en una guerra; y... 

• Vienen los submarinos; por lo que... 

• Debemos prever la Defensa Terrestre como único modo de acción. 

Las sucesivas respuestas, hasta llegar a la de esta última pregunta nos habría llevado a 

las dos siguientes, que como vemos son simples: 

• ¿Con qué me va a pegar? 

• ¿Con qué le voy a pegar? 

Estas dos preguntas están expresando una actitud, un pensamiento, que es dual, porque 

a la vez es ofensivo y defensivo, en cuanto al enfrentamiento que debían realizar nuestras 

fuerzas terrestres; entendiendo como tales a todo lo que teníamos en tierra en Malvinas, sin 

importar a que Fuerza pertenecieran. 

Estas dos preguntas ya nos están llevando al nivel táctico, pero es en este nivel en donde 

las respuestas nos permitirán contar con conocimientos de base para realizar adecuados 

planeamientos, incluso en los niveles superiores. 

Aquí sólo mostraremos unos breves ejemplos, porque al tema lo desarrollaremos 

después en el TOMO II – La Guerra; cuando analicemos cómo previmos, planeamos, y 

finalmente ejecutamos, las operaciones contra: aire, tierra, y mar. 

La respuesta a la primera de las preguntas que nos haríamos, ¿con qué me va a pegar mi 

enemigo, Gran Bretaña? nos habría hecho analizar todos los medios británicos con los que nos 

podían atacar: 

• desde el aire. 

• desde la tierra. 

• desde el mar. 

Identificados todos esos medios y sus capacidades para atacarnos, para degradarnos, 

desde la destrucción hasta sólo impedir el funcionamiento transitorio de nuestro medio o 

sistema de armas; habríamos determinado cuales serían las operaciones que tendríamos que 

realizar: 

• contra aire. 

• contra tierra. 

• contra mar. 
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para asegurar que el enemigo no pudiese atacarnos o degradarnos, o que pudiésemos atenuar al 

máximo los efectos. 

Habríamos determinado también cuales serían nuestros medios y armas con capacidad 

para cumplir con cada una de esas operaciones, no importa a cuál Fuerza pertenecieran. 

Y habríamos confrontado nuestras armas, plataformas y medios, con los de nuestro 

enemigo, para asegurarnos que en el enfrentamiento de cada uno, seríamos nosotros los que 

estaríamos en ventaja. 

Una vez realizado este trabajo, habríamos estado en condiciones de determinar cuáles 

serían las armas y medios que deberíamos enviar a Malvinas para estar en condiciones de 

vencer a nuestro enemigo en los enfrentamientos individuales, lo que llevaría a la definición de 

las operaciones a realizar, y a todo lo que necesitaríamos para realizarlas. 

 Lo mismo deberíamos haber hecho en respuesta a la segunda pregunta: ¿con qué le voy 

a pegar?; realizando un proceso parecido. 

Para este caso, tomando a todas las amenazas del enemigo como blancos, más los 

blancos en sí, agrupados en blancos: aéreos, terrestres, y navales; determinaríamos cual sería el 

mejor sistema de armas que poseíamos, aéreo, terrestre o naval, para atacar o degradar a cada 

uno de esos blancos. 

Ya vimos algo de esto unas páginas atrás, cuando analizamos el ataque a los buques 

británicos que se aproximaban a cañonear desde el sur de Puerto Argentino, en que apreciamos 

que intervenían medios de las tres Fuerzas para lograrlo mediante el misil Exocet desde tierra. 

 

Algunos Ejemplos de Malvinas 

 

Consideremos algunos ejemplos de Malvinas para apreciar el concepto. 

En el primer ejemplo, justamente, utilizaremos a los buques británicos que cañoneaban 

desde el sur. 

Los buques que cañoneaban tenían un cañón de 4,5 pulgadas con un alcance de 

aproximadamente 17 km. 

Nosotros, a Malvinas sólo habíamos llevado los cañones Otto Melara de 10,5 km 

aproximados de alcance. 

Resultado, como no habíamos hecho el análisis que estamos considerando, cuando los 

buques comenzaron a cañonear, barriendo desde la BAM Malvinas hasta el cuartel de Moody 

Brook, no teníamos nada con que obligarlos a retirarse; porque nuestros cañones sólo llegaban a 

10,5 km, otorgándole 6,5 km de ventaja a los británicos, que les permitía tirar por fuera del 

alcance de los nuestros, por lo que sólo teníamos como opción meternos bajo tierra y esperar a 

que se cansaran y se fueran. 
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Si nos hubiéramos hecho la simple pregunta: ¿con qué me van a pegar?, una de las 

respuestas que habríamos obtenido hubiera sido: desde el mar, con los cañones de 4.5 pulgadas, 

que llegan a 17 km.  

Y en el análisis para evitarlo, habríamos determinado que teníamos a los SOFMA de 

155 mm, con un alcance de aproximadamente 22 km, con lo que seríamos nosotros los que 

tendríamos 5 km de ventaja; con lo que impediríamos que los británicos nos cañonearan en 

forma impune, ya que para hacerlo deberían entrar dentro de la envolvente letal de nuestros 

SOFMA. 

Era fácil; determinada la amenaza, debíamos encontrar con que anularla o al menos 

degradarla. Era sólo un trabajo mental, que podríamos haber hecho y ya tenido preparado desde 

la época de paz, partiendo de una hipótesis de conflicto; y lo habríamos hecho mucho antes, 

mientras tomábamos un café. Pero para ello tendríamos que haber sabido jugar al ajedrez. 

A un cañón de 17 km de alcance, montado en una plataforma importante como blanco, 

le podíamos oponer un cañón de 22 km, que no necesitaba de una plataforma importante, y que 

podía ser utilizado las 24 horas. 

Si los británicos querían cañonearnos desde sus buques, debían entrar en nuestras 

envolventes letales, y arriesgar una plataforma importante. 

Después de nuestra impotencia ante el cañoneo del 01MAY, nos dimos cuenta de que 

necesitábamos la opción de los SOFMA como solución. No obstante, tardamos 14 días, hasta el 

15MAY, para llevar al primer cañón.  

Pero no fuimos capaces de buscar la solución definitiva: cuantos cañones 

necesitábamos, y cuanta munición, si queríamos defender sólo Puerto Argentino; o podíamos 

incluir en el análisis considerar también defender otros puntos fuertes próximos al mar, como 

Darwin-Goose Green o Bahía Fox. 

Estos cañones también iban a servir, como sucedió al final de la guerra, para el fuego de 

contrabatería terrestre, cuando las fuerzas británicas comenzaron el ataque a la primera línea de 

cerros que defendían a Puerto Argentino; pero esto tampoco lo previmos, y el cuarto cañón llegó 

a Malvinas el 13JUN cerca de la medianoche, cuando ya no lo necesitábamos, porque los 

británicos estaban asaltando el segundo cordón de cerros, que estaba dentro de la envolvente 

letal de los Otto Melara. 

Ese cañón llegó, y no disparó un solo tiro. A ese cuarto cañón, a igual que los tres 

anteriores, los necesitábamos a partir del 01MAY, si hubiéramos sabido jugar al ajedrez y nos 

hubiésemos hecho la simple pregunta ya en abril, o mejor aún, en marzo o antes, cuando 

podíamos planear sin apuro, porque no habíamos iniciado el proceso con la recuperación de las 

Islas.  

Vemos que la resolución del problema del cañoneo naval británico sólo nos habría 

demandado un pequeño ejercicio mental, que nos habría presentado, con el suficiente tiempo de 
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antelación, la solución a un importante problema operativo: batería costera SOFMA versus 

cañón de buque de 4,5 pulgadas.  

Con el traslado de los cañones se dio una situación ambigua, sobre la que no hemos 

encontrado documentación adecuada para definirla, pero que nos interesa presentar para mostrar 

la forma en que decidíamos, en todos los niveles de Conducción. 

Para ello recurriremos al facsímil f327 que corresponde a la página pdf 22 de la primera 

declaración del General de Brigada Menéndez. 

También colocaremos el facsímil f328 que muestra las declaraciones del Brigadier 

Castellano a página pdf 8. 

Hemos colocado ambos facsímiles porque hay una discrepancia de puntos de vista entre 

el General de Brigada Menéndez y el Brigadier Castellano que resulta útil que el lector aprecie. 

 

 
 

 
f327-Trt-menéndez1 págpdf22 

Transcripción: 
- - - 
En dos oportunidades tuve que hacer partes donde decía concretamente: “Tengo agotada la munición de artillería 
155 milímetros”. Entonces, era lógico que yo pidiera más apoyo logístico. El continente era el que tenía que ver si lo 
podía dar o no, y obrar en consecuencia. El día en que se inicia el ataque inglés, en el avión que llegó a la noche, un 
C-130, me llegaron granadas explosivas de calibre 155, sinó, yo no tenía munición para los cañones Sofma 155 
milímetros, que era la única arma que realmente podía hacer algo parecido a un fuego de contrabatería. Tenía dos y 
tuve que pelear y discutir para conseguir otros dos cañones más. 
PREGUNTADO: ¿Por qué se pidieron tan tarde esos cañones, si de acuerdo al informe del Brigadier Castellano, 
por iniciativa de este Oficial Superior, en un momento dado se habían embarcado dos cañones que usted ordenó que 
se devolvieran y no llegaron a la isla? 
DIJO: No. El Brigadier Castellano tenía una visión personal del tema, y es razonable, pero la cuestión es la 
siguiente. Yo le dije en un momento determinado al General García: “No mande los cañones si no me puede 
asegurar la munición para tirar”, porque de acuerdo a la dotación de municiones que corresponde a esos dos 
cañones, yo tenía que tener en las islas, por ejemplo, quinientos proyectiles, y resulta que me estaba manejando con 
treinta y cinco o cuarenta proyectiles. Entonces, ¿qué sentido tiene tener dos cañones o tener cuatro cañones para 
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tirar cuatro, cinco o diez proyectiles con cada uno?. En consecuencia lo que yo le decía al General García en las 
comunicaciones era: “Mi General, mándeme la munición y mándeme los cañones, pero no me mande más cañones 
sin munición”. Porque, incluso, eran dotaciones de bocas para alimentar, pero que no iban a poder desarrollar la 
actividad de fuego que corresponde. 
- - - 
 

En este facsímil el General de Brigada Menéndez se está refiriendo a dos aspectos en 

cuanto a los cañones SOFMA de 155 mm.  

Por un lado, a la munición para los cañones, que tenía agotada. E hizo referencia a un 

momento en particular, el día 11JUN, cuando las tropas británicas comenzaron el asalto a la 

primera línea de defensa de Puerto Argentino en los cerros Longdon, Two Sisters y Harriet, 

cuando dice: “El día en que se inicia el ataque inglés, en el avión que llegó a la noche, un C-

130, me llegaron granadas explosivas de calibre 155, sinó, yo no tenía munición para los 

cañones Sofma 155 milímetros, que era la única arma que realmente podía hacer algo parecido 

a un fuego de contrabatería”. 

El otro aspecto se refiere a los cañones en sí; en respuesta a la pregunta que le hace el 

integrante de la Comisión Rattenbach de: “¿Por qué se pidieron tan tarde esos cañones, si de 

acuerdo al informe del Brigadier Castellano, por iniciativa de este Oficial Superior, en un 

momento dado se habían embarcado dos cañones que usted ordenó que se devolvieran y no 

llegaron a la isla?”. Esta pregunta está basada en las declaraciones del Brigadier Castellano 

realizadas con anterioridad a las del General de Brigada Menéndez. 

Como ya dijimos unos párrafos antes, para el 15MAY llegó el primer cañón de 155 mm, 

y a los pocos días llegó un segundo. Y en los días previos al asalto final de las fuerzas 

británicas, surgió la urgencia de contar con dos cañones más, los que recién llegaron a Malvinas 

el 12 y 13JUN a la noche; cuando ya no eran necesarios por las distancias a las que se 

encontraban las tropas británicas. 

Al responder el General de Brigada Menéndez a la pregunta con: “No. El Brigadier 

Castellano tenía una visión personal del tema”, se estaba refiriendo a que había habido un 

cuestionamiento entre ambos debido al pedido de los cañones. 

En sus declaraciones, que hemos colocado a continuación en el facsímil f328, el 

Brigadier Castellano manifestó que, a requerimiento de Oficiales Jefes de Ejército que estaban 

en el terreno con la artillería de campaña, había solicitado al Comandante de la FAS que 

gestionase dos cañones SOFMA y los enviara a Malvinas. 
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f328-Trt-castellano págpdf8 

Transcripción: 
- - - 
. . . y a las necesidades que se producían.  Particularmente, cuando comienzan las acciones, los requerimientos 
vitales y primordiales, son operativos; en particular, munición de grueso calibre, de cañones 155, que se comprobó – 
ya comenzadas las acciones, lamentablemente – que era un gran elemento, que no fue desplegado a tiempo ni en la 
cantidad suficiente. Ello nos podría haber evitado el gran dolor de cabeza y el gran daño sicológico de la tropa, que 
fue el bombardeo nocturno, de todas las noches, - hecho por la flota – ya que no teníamos ninguna posibilidad de 
tener algo coherente para alejar a la flota, más allá del alcance de sus cañones. 
Lamentablemente, se contaba primero con dos cañones; al final enviaron dos más, pese a que, por requerimientos 
que me llegaron directamente hechos por Oficiales Jefes del Ejército, de artillería de campaña, ellos me requirieron 
que tratase de hacer llegar cañones SOSMA, porque su apreciación era que iba a ser un elemento vital. Ante esa 
alternativa, planteé un requerimiento al Comandante de la Fuerza Aérea Sur y se cargaron cañones SOSMA para 
mandar a la Isla. Antes que despegasen los aviones, hay una comunicación desde el continente con el General 
Menéndez preguntándole si él había hecho el requerimiento de esos cañones. Por supuesto, dijo que no. Cuando se 
enteró que yo había hecho el requerimiento, tuve un severo llamado de atención, por haber tomado una decisión que 
escapaba totalmente a mi responsabilidad y porque era un tema que yo desconocía totalmente. Yo, por supuesto, en 
ningún momento podía informar quién me había hecho el requerimiento, pero me había sido hecho por el personal 
que estaba en el terreno, que estaba viviendo la situación momento a momento. Inmediatamente pedí al Comandante 
de la Fuerza Aérea Sur que descargase los aviones y no llevara los cañones. No fueron trasladados. Cuando a último 
momento, entre el doce y el catorce del Junio, se clamaba por los cañones, yo le repetía al señor General Menéndez: 
“Señor, sin palabras. Porque en aquella oportunidad, cuando yo traía los cañones, usted me llamó severamente la 
atención, delante de los mandos que estábamos acá, por haber tomado esa decisión, de manera que es su 
responsabilidad y su conciencia la que vale en este momento, y no la mía”. 
- - - 
 

Lo que estaba mostrando el Brigadier Castellano en sus declaraciones era lo que a 

menudo sucedía en Malvinas; cuando un subordinado no lograba que su propia cadena de 

mando solucionase un problema, recurría a cualquier otra alternativa para conseguirlo. 

Es lamentable tener que romper la estructura de mando, porque genera caos y anarquía, 

se produce un descontrol y se pierde la eficiencia del sistema; pero en las situaciones críticas, 

como era el caso de la guerra, muchas veces los subordinados, para cumplir con su tarea o 

misión, recurrieron a procedimientos no establecidos en los reglamentos, esquivando a quien no 

les daba la solución. 

El Brigadier Castellano gestionó directamente con el Comandante de la FAS el envío de 

los cañones, y éste lo hizo ante Ejército en el continente, pero cuando el General de Brigada 
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Menéndez se enteró del envío de los cañones sin su participación, le llamó la atención al 

Brigadier por su proceder, ya que era un tema que no le correspondía.   

En realidad, aunque no lo expresaron ni el General de Brigada ni el Brigadier, el que 

más sufrió por el cañoneo ya desde el 01MAY fue el Brigadier Castellano, ya que uno de los 

blancos a batir elegido por los británicos fue la BAM Malvinas, donde los aviones e 

instalaciones estaban expuestos, sin ninguna protección. Por eso, en realidad era él el más 

interesado en que nuestros cañones de 155mm fueran llevados a Malvinas lo más pronto 

posible. 

No pudimos encontrar información que hiciese referencia a por qué inmediatamente de 

llevado el primer cañón a Malvinas, no hubo casi en simultáneo un vuelo con la suficiente 

munición. 

 Para cerrar este primer ejemplo, podemos apreciar que, si hubiésemos hecho un análisis 

de la amenaza a nuestros medios e instalaciones desde el mar: el cañoneo de los buques 

británicos; si hubiésemos determinado nuestro mejor medio o arma para anular esa amenaza, o 

al menos degradarla; y si hubiésemos llevado a Malvinas, antes del inicio de la guerra el 

01MAY, la dotación de cañones necesaria y la cantidad de munición que requerirían para su 

operación; otra hubiese sido la situación ante la amenaza de cañoneo desde el mar. 

Era fácil, sólo teníamos que sentarnos a pensar, con antelación mientras tomábamos un 

café; ¿Qué pasaría si… intentan cañonearnos (pegarnos) desde el mar?.  

En el segundo ejemplo utilizaremos nuestra defensa contra aire. 

La defensa aérea era una responsabilidad primaria de Fuerza Aérea, y ésta la concebía 

conformada por: defensas puntuales, y defensas de área. 

Las defensas puntuales estaban basadas en la artillería antiaérea, normalmente con 

cañones, y a veces con misiles de corto alcance; lo que internacionalmente era conocido como 

SHORAD (SHort Range Air Defense) – Defensa Aérea de Corto Alcance; con una envolvente 

letal, en forma de burbuja sobre la tierra, con una altura aproximada de 3000 a 4000 metros y un 

alcance en distancia entre 3500 metros (cañones) a 8000 metros (misiles). 

 Esta defensa aérea normalmente era realizada por las propias unidades terrestres que la 

necesitaban. 

Por fuera de estas defensas puntuales, estaba la defensa de área, que en 1982 era 

provista por la caza interceptora de Fuerza Aérea. 

En otros países, esta defensa de área también podía ser ejercida por misiles tierra aire de 

mediano y largo alcance, hasta 100 km aproximadamente. 

En nuestro caso, sólo caza interceptora; salvo el caso de las fragatas Type 42 Hércules y 

Santísima Trinidad, con el misil Sea Dart que tenía una envolvente letal de 50000 pies (15000 

metros) en altura y 22 millas náuticas (40 kilómetros) en distancia; similar a las Type 42 

británicas. 
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Pero en Malvinas no había caza interceptora, sólo la caza de acompañamiento, que 

debía volar desde el continente, y que podía permanecer sólo 5 minutos sobre la vertical de 

Puerto Argentino. 

Resultado, los Harrier británicos, después de evaluar y experimentar las probabilidades 

de supervivencia penetrando en la envolvente letal de nuestra defensa aérea, decidieron atacar a 

los blancos terrestres de la zona de Puerto Argentino por fuera o por arriba de esa envolvente 

letal, fuera del alcance de nuestra artillería; aunque perdieran en precisión. 

Y nosotros no teníamos opción para impedirlo o atenuarlo, salvo la rudimentaria que 

aplicaron algunos artilleros de tirarle a los Harrier con “munición de ejercicio”, que al no 

explotar, llegaba más alto. 

Era fácil; ¿qué pasaría si… el territorio que tenemos que defender (Malvinas) no tiene 

una pista desde la que pueda operar la caza interceptora?. Respuesta: habríamos previsto, si la 

hipótesis de conflicto era suficientemente cierta, misiles superficie aire de al menos mediano 

alcance. 

Ya que estamos hablando de caza interceptora; nuestros Mirage III y Dagger no tenían 

lanza de reabastecimiento de combustible en vuelo, por eso sólo disponían de 5 o 10 minutos 

sobre la vertical de Puerto Argentino. 

¿Qué hubiese pasado si…?  previendo que en algún momento íbamos a recuperar las 

Irredentas Islas y posiblemente terminaríamos en una guerra, nos hubiésemos hecho la simple 

pregunta, y como resultado hubiésemos desarrollado o comprado lanzas de reabastecimiento 

para los Mirage III y Dagger, así como adquirido más reabastecedores. 

Era fácil. Las lanzas de reabastecimiento no son caras, y nos hubieran dado una 

tremenda capacidad de combate. Si hubiésemos sabido jugar al ajedrez. 

Antes de terminar el tema, un ejemplo de reposición del material perdido. 

Lo hicimos con los Pucará. La dotación prevista fue de un escuadrón, 12 aviones, pero 

perdimos aviones permanentemente por diversos motivos; y como resultado de la continua 

reposición para mantener la dotación de 12 aviones, para el final de la guerra habíamos enviado 

24 aviones a Malvinas. 

Veamos ahora qué pasó con ese flujo continuo, a tiempo, y suficiente; de todo aquello 

con lo que es necesario abastecer a los combatientes para asegurar que permanentemente 

mantendrán su capacidad óptima para el combate. 

Ya vimos que el 12ABR Gran Bretaña activó la MEZ, la Zona de Exclusión Marítima, 

con lo que establecía que cualquier buque nuestro, sea de guerra o logístico, sería punible de ser 

atacado si era encontrado dentro de esa zona de exclusión para nuestra navegación en un radio 

de 200 millas náuticas alrededor de Malvinas. 

Con esta disposición, y amenaza británica, prácticamente cesó ese flujo continuo, a 

tiempo, y suficiente, de abastecimientos a Malvinas por mar, y tuvimos que llevar lo que 
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pudiéramos mediante aviones, con las lógicas limitaciones de peso y tamaño; hasta el 30ABR, 

en que comenzó a regir la TEZ, la Zona de Exclusión Total, en donde quedó comprendido 

también el vuelo de los aviones dentro de esas 200 millas náuticas. 

Ya antes, en página 383 y siguientes habíamos analizado el movimiento de los buques, 

el que acá repetimos. 

Los buques que lograron cruzar a Malvinas llevando los medios que necesitaban las 

fuerzas fueron: 

• 02ABR: Isla de los Estados, que formó parte de la Fuerza de Recuperación, llevando 

medios de Ejército del RI 25 y de la Ca Ing 9. 

• 07ABR: Rio Cincel, con material para Fuerza Aérea. 

• 08ABR: Mar del Norte, con material para Fuerza Aérea. 

• 11ABR: Bahía Buen Suceso, con medios de la Infantería de Marina. 

12ABR: Gran Bretaña activa la MEZ 

• 20ABR: Formosa, con cargas diversas. 

• 26ABR: Rio Carcarañá, con cargas diversas. 

• 01MAY: También cruzó el Yehuín: usado para apoyo a las tareas navales. 

Como vemos, sólo fueron dos los buques, el Formosa y el Rio Carcarañá, los que 

pudieron cruzar con medios para Ejército. Más el Isla de los Estados con la FT40 el 02ABR.  

Y, lamentablemente, el Córdoba, que tenía previsto cruzar el 12ABR, antes que el 

Formosa y el Río Carcarañá, después de una serie de órdenes y contraórdenes de cargar y 

descargar, debido a una lamentable maniobra, embistió el muelle de Deseado y se averió, por lo 

que no pudo cruzar con los medios de Ejército. 

Estos medios debieron ser descargados en Deseado y transportados hasta Comodoro 

Rivadavia aquellos que pudieran ser llevados por modo aéreo, para embarcarlos en los C-130 de 

Fuerza Aérea; con las lógicas limitaciones de capacidad que ello significó. 

Como podemos apreciar, ese flujo continuo, a tiempo, y suficiente, de todo lo que 

necesitaran nuestras fuerzas para combatir en condiciones óptimas, no existió; ni tan siquiera 

durante abril, previo a la iniciación de la guerra el 01MAY. 

Por eso continuamente nos referimos al: amontonamiento de tropas, basado en el: 

soldados c/u 1. Porque no fuimos capaces de organizar nuestras fuerzas para la Defensa 

Terrestre, aunque sabíamos que era el único modo de acción que habíamos elegido para 

enfrentar a Gran Bretaña. 

Y como vimos, aunque esta decisión la habíamos tomado en las reuniones del 03 y 

06ABR, no nos preocupamos en hacer las cosas bien; debido a nuestra cultura para decidir. 

Por último un ejemplo de nuestro enemigo, aunque nos duela; referido a la movilidad de 

las fuerzas nuestras; que Gran Bretaña debía anular o al menos degradar. 
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Las fuerzas británicas desembarcaron en San Carlos el 21MAY. 

Si analizamos los hechos de los días anteriores, vemos como Gran Bretaña 

sistemáticamente nos fue anulando todo aquello que nos pudiera servir para impedir su 

desembarco; sea tanto nuestra movilidad como nuestros sistemas de armas. Fueron: 

• Los buques Buen Suceso, Rio Carcarañá, Isla de los Estados, y Forrest; que podríamos 

haber utilizado para el traslado de tropas. 

• Los helicópteros de Ejército asentados en los faldeos del cerro Kent; con el mismo 

propósito. 

• Los Pucará, los Mentor, y el Skyvan, que estaban en la BAN Calderón. 

• Y el mismo 21MAY, con una fragata cañoneando la BAM Condor, más un grupo de 

comandos con misiles superficie-aire, y los Harrier en las inmediaciones, impidieron la 

actuación de los pocos Pucará que estaban en Goose Green. 

En cuanto a los buques que podríamos haber empleado para el traslado de las tropas, 

éstos no contaban con ningún tipo de defensas, salvo alguna MAG o FAL, en caso de que los 

atacaran desde el aire con Harrier, como fue el caso del Bahía Buen Suceso y el Río Carcarañá, 

o con un buque de guerra, como fue el caso del Isla de los Estados.  

Y para protegerlos mediante el acompañamiento de buques de guerra, sólo contábamos 

con las dos patrulleras de prefectura, a las que les habíamos agregado una ametralladora. 

Lanchas patrulleras que, al decir del Sr Almirante Anaya a página pdf 26 de su segunda 

declaración, no valían un torpedo, como muestra el facsímil f329. 

 

 
 f329-Trt-anaya2 págpdf26 

Transcripción: 
- - - 
A efectos de una mayor clarificación, aclaro que desde el punto de vista naval, los Guardacostas “Islas Malvinas” y 
“Rio Iguazú”, no valen un torpedo. Ningún Comandante de Submarino de ningún país, arriesgaría parte de su 
dotación de torpedos para blancos no rentables. Con respecto al “Rio Carcarañá”, según me lo informó el General 
Vernon Walters, como lo manifesté anteriormente, no fue hundido, por expreso pedido del Gobierno de los  
Estados Unidos. 
- - - 
 

Aquí surge lógicamente una pregunta: si el Sr Almirante Anaya dijo que las lanchas 

patrulleras no valían un torpedo, ¿para qué las envió?; ¿en representación de la Flota de Mar?. 

Hemos dejado en el facsímil la parte que sigue referida al Rio Carcarañá; en donde el 

Sr Almirante dijo: “Con respecto al Rio Carcarañá, según me lo informó el General Vernon 

Walters, como lo manifesté anteriormente, no fue hundido, por expreso pedido del Gobierno de 

los Estados Unidos”. 
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Por lo que expresó el Sr Almirante Anaya en ese párrafo, con su declaración nos estaría 

diciendo que Estados Unidos estaba de nuestro lado, ya que estaba interesado en que llegáramos 

a un acuerdo. 

Resultado de las acciones británicas: sólo pudimos actuar sobre las tropas y buques 

británicos con la aviación continental; porque nos anularon casi todo lo que teníamos en 

Malvinas que los podía molestar en su desembarco. Sólo pudimos hacer un vuelo de Aermachi, 

que fue más para reconocimiento que para ataque. 

Y por supuesto, no tuvimos con que trasladar a nuestras reservas terrestres, para impedir 

el desembarco. 

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 

 

Como vemos, es algo más que logística. Pero, si desde la época de paz, partiendo de las 

posibles hipótesis de conflicto, simplemente sentados frente a una computadora, en lo posible 

dotada de un muy buen simulador táctico, seguimos los procedimientos que estuvimos 

describiendo, analizando las posibles amenazas y blancos, que nos permitirán determinar cuáles 

serían las operaciones contra: aire, tierra y mar, que deberemos realizar, podremos, llegado el 

momento, estar en adecuadas condiciones para planear cómo deberemos organizar nuestras 

fuerzas, para que no nos pase lo que en Malvinas; porque tendremos todo previsto, a sólo un 

click de distancia. 

Como ya antes dijimos, en el TOMO II – La Guerra, volveremos sobre las operaciones 

contra aire, tierra y mar. 

 

LA OPINION DEL TENIENTE GENERAL GALTIERI 

 

 Sólo nos queda ver cuál fue la opinión del Teniente General Galtieri, como 

Comandante en Jefe de Ejército, respecto a las fuerzas que envió a Malvinas.  

Para ello recurriremos a los facsímiles f330 a f339 que siguen, tomados de sus 3 

declaraciones ante la Comisión Rattenbach. 

 Recordemos que el Teniente General, al aterrizar en Rio gallegos en su regreso a 

Buenos Aires después de su visita a Malvinas, dio la orden de trasladar a la Brigada IIIa 

completa. 

Le sugerimos al lector que se tome unos minutos para leer las transcripciones; y si éstas 

lo motivan, recuerde que puede acceder a las declaraciones completas en el sitio 

www.radarmalvinas.com.ar  

Sobre este tema volveremos en página 506 basándonos en las declaraciones del General 

de Brigada Parada. 

http://www.radarmalvinas.com.ar/
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f330-Trt-galtieri2 págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿En ningún momento, con el Estado Mayor General, usted analizó la situación de la defensa de las 
dos Islas y la necesidad de reforzar a la Gran Malvina? 
DIJO: No recuerdo. 
- - - 
 

 
f331-Trt-galtieri2 págpdf4 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿No tuvo usted la impresión, ya durante la lucha contra los ingleses, que usted tenía en las 
Malvinas a esas dos Brigadas incompletas para la lucha? 
DIJO: Si, por supuesto; yo era plenamente consciente de que las dos Brigadas no estaban “al completo”. Yo era 
plenamente consciente. 
- - - 
 

 
f332-Trt-galtieri1 págpdf16 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Su intención era mandar efectivos a pie? 
DIJO: Sí, a pie. 
PREGUNTADO: ¿La Brigada de Infantería Mecanizada Xma no llevó su material rodante? 
DIJO: No llevó su material rodante, pero llevó elementos livianos. No llevó la masa de los elementos motorizados. 
Tampoco lo pidieron. No es que yo lo dispuse; fue todo un análisis. 
- - - 
 

 
f333-Trt-galtieri2 págpdf4 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿El caso de la Brigada Xma es distinto; esta Brigada marcha sin sus vehículos por ejemplo. En la 
declaración anterior usted dijo que el Comando de la Brigada no había reclamado, tampoco, el envío de sus 
vehículos. ¿Qué puede decir sobre ello? 
DIJO: Yo no tengo constancia. 
PREGUNTADO: ¿No lo recuerda? 
DIJO: No es que no lo recuerde, sino que no tengo las constancias 
- - - 
 

 
f334-Trt-galtieri2 págpdf4 
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Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Respecto de la Brigada Mecanizada Xa, que va a las Malvinas sin vehículos, ¿tuvo usted noticias si 
fueron las armas pesadas de esa Brigada? 
DIJO: Debieron haber ido. 
- - - 
 

 
f335-Trt-galtieri2 págpdf4 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: El material pesado de la infantería pura, es decir los morteros y los cañones sin retroceso de la 
Brigada IIIa, se embarcan en un buque que no puede llegar a las Malvinas. ¿No es así?. 
DIJO: No sé. 
- - - 
 

 
f336-Trt-galtieri2 págpdf5 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Respecto a la tropa de la Brigada IIIa, que viene después de haber sido movida en gran parte en la 
Patagonia, rembarcada y llevada a las Malvinas, ¿conoció usted el estado moral, el estado físico? ¿Le llegó alguna 
noticia de la Brigada IIIa? 
DIJO: No, suponía que era normal. 
PREGUNTADO: ¿Supo usted que en la marcha de esa tropa, desde el aeródromo de Puerto Argentino a su posición 
de combate, abandonaban el armamento? 
DIJO: No. 
PREGUNTADO: ¿No le llegó la noticia del estado de la tropa? 
DIJO: Nadie me informó sobre lo que aquí me está mencionando. 
- - - 
 

 
f337-Trt-galtieri1 págpdf16 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Tenía usted una idea suficiente de la movilidad que tenía el General Menéndez, allí en la Isla, por 
la calidad del terreno? 
DIJO: Lo comprobé después que fui allá. 
PREGUNTADO: ¿Veía usted posible el desempeño de la Brigada Mecanizada, con sus vehículos en la Isla, en 
función de su movilidad?. 
DIJO: No era el más adecuado. 
PREGUNTADO: ¿Pero tenía esperanza de que se realizara con los vehículos que tenía la Brigada?. 
DIJO: No, no. Los vehículos no son aptos, dado el terreno, las características de la turba, el terreno anegadizo; 
inclusive, a campo travie-  
- - - 
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f338-Trt-galtieri1 págpdf12 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Qué impresión tenía la Junta, a medida que se llevaban a cabo las operaciones, sobre la situación 
logística de la Isla, a través de todas las dificultades del bloqueo y la reducción del transporte marítimo? ¿Cómo se 
realizaba la situación logística: en forma holgada, o había muchas dificultades? 
DIJO: Ni holgada ni había muchas dificultades. En un sentido más bien equilibrado, donde había limitaciones, pero 
que no incidían en forma tal sobre la capacidad de combate de los medios disponibles. 
- - - 
 

 
f339-Trt-galtieri1 págpdf12 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Quiere decir que la apreciación que hubo inicialmente, de poder defender esta Isla con suficiente 
abastecimiento y mantenimiento a la tropa, no era suficiente? 
DIJO: No era la más adecuada. Existía suficiente; sinó, hay que preguntarle a los ingleses lo que capturaron cuando 
se rindió Puerto Argentino. 
- - - 
 

Si hacemos una síntesis de las transcripciones tenemos: 

f330 
PREG: ¿con el Estado Mayor General, usted analizó la situación de la defensa de las dos Islas y la necesidad de 
reforzar a la Gran Malvina?. 
DIJO: No recuerdo.  
 
f331 
PREG: ¿no tuvo usted la impresión…que…tenía en las Malvinas a esas dos Brigadas incompletas para la lucha? 
DIJO: si, por supuesto; yo era plenamente consciente. 
 
f332 
PREG: ¿Su intención era mandar efectivos a pie? 
DIJO: Sí, a pie. 

PREG: ¿La Brigada de Infantería Mecanizada Xma no llevó su material rodante? 
DIJO: No llevó su material rodante 
 
f333 
PREG: El caso de la Brigada Xma…usted dijo que el Comando de la Brigada no había reclamado, tampoco, el envío 
de sus vehículos. ¿Qué puede decir sobre ello? 
DIJO: Yo no tengo constancia. 

PREG: ¿No lo recuerda? 
DIJO: No es que no lo recuerde, sino que no tengo las constancias 
 
f334 
PREG: Respecto de la Brigada Mecanizada Xma,…¿tuvo usted noticias si fueron las armas pesadas de esa Brigada? 
DIJO: Debieron haber ido. 
 
f335 
PREG: …los morteros y los cañones sin retroceso de la Brigada IIIa, se embarcan en un buque que no puede llegar 
a las Malvinas. ¿No es así?. 
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DIJO: No sé. 
 
f336 
PREG: Respecto a la tropa de la Brigada IIIa,…¿conoció usted el estado moral, el estado físico?  
DIJO: No, suponía que era normal. 

PREG: ¿Supo usted que en la marcha de esa tropa, …abandonaban el armamento? 
DIJO: No. 

PREG: ¿No le llegó la noticia del estado de la tropa? 
DIJO: Nadie me informó… 
 
f337 
PREG: ¿Tenía usted una idea suficiente de la movilidad…?  
DIJO: Lo comprobé después que fui allá. 

PREG: ¿Veía usted posible el desempeño de la Brigada Mecanizada, con sus vehículos…?  
DIJO: No era el más adecuado. 

PREG: ¿Pero tenía esperanza de que se realizara con los vehículos que tenía la Brigada?. 
DIJO: No, no. Los vehículos no son aptos…  
 
f338 
PREG: ¿Qué impresión tenía la Junta…sobre la situación logística…[era] en forma holgada, o había muchas 
dificultades? 
DIJO: Ni holgada ni había muchas dificultades,…había limitaciones, pero que no incidían…sobre la capacidad de 
combate de los medios disponibles. 
 
f339 
PREG: ¿…la apreciación… de poder defender esta Isla con suficiente abastecimiento y mantenimiento a la tropa, no 
era suficiente? 
DIJO: No era la más adecuada. Existía suficiente… 
 

Los facsímiles nos muestran que el Sr Teniente General Galtieri, que como Comandante 

en Jefe de Ejército había dado las órdenes en forma directa, aunque no formaba parte de la 

cadena de mando como tal; y que expresó que era plenamente consciente de que las Brigadas 

Xa y IIIa habían pasado incompletas a Malvinas, sin su armamento pesado y sin sus vehículos; 

y que afirmó también que su intención había sido enviar sólo efectivos a pie; dio respuestas 

ambiguas en cuanto a las condiciones en que se encontraban las tropas y cual pudo haber sido 

como resultado de ello la capacidad que podían haber tenido para combatir, sin tener en cuenta 

la responsabilidad en las decisiones que llevaron a las fuerzas a esas condiciones; excusándose 

porque debía cumplir muchas funciones simultáneamente.  

Lo dijo en la declaración que muestra el facsímil f340 que sigue y es continuación del 

f334. 

 

 
f340-Trt-galtieri2 págpdf4 
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Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿No lo recuerda? 
DIJO: No es que no lo recuerde, sino que no tengo las constancias. No sé si en el Estado Mayor del Ejército figuran 
los radiogramas, la documentación. Hay que tener en cuenta que yo cubría las funciones de Comandante en Jefe del 
Ejército y de Presidente dela Nación, con todo lo que eso involucra en la conducción del país. Es decir que, en ese 
tiempo, descansaba muchos de los aspectos de detalle en el Estado Mayor. 
- - - 
 

En cuanto a la ausencia de buques que hicieran el cruce a Malvinas para asegurar el 

abastecimiento de todo lo que necesitaran las fuerzas terrestres, el Teniente General Expresó: 

 

 
f341-Trt-galtieri1 págpdf12 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Decretado el bloqueo por Inglaterra, ¿qué autoridad argentina dispuso suspender el cruce de los 
buques al archipiélago? ¿Fue la Junta o el Comandante del TOAS? 
DIJO: No recuerdo exactamente; creo que, a través del TOAS, la Junta Militar. 
- - - 
 

 
f342-Trt-galtieri1 págpdf12 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Volviendo a la pregunta sobre la suspensión del cruce de los buques al archipiélago, ¿consideró la 
Junta Militar, ante esas circunstancias, cuál iba a ser la situación logística, la situación de abastecimiento, en que se 
colocaban a las Fuerzas que estaban en la Isla? 
DIJO: Si. El empleo de los medios aéreos y aero-lanzables iba a permitir, con los elementos logísticos ya existentes, 
mantenerlas por un tiempo, mientras se seguía analizando en forma permanente la capacidad de combate de los 
elementos que estaban en las Islas. 
PREGUNTADO: Es decir, ¿estimaba la Junta, en ese momento, que el abastecimiento por medio aéreo sería 
suficiente para cubrir esa deficiencia? 
DIJO: Mientras se buscaban otros medios – navales, inclusive – elementos pesqueros y otra serie de alternativas que 
el Comando militar del Teatro estaba ensayando, buscando solucionar ese problema. No eran exclusivos de los 
medios aéreos. 
- - - 
 

Con lo que el Sr Teniente General consideraba que los medios aéreos y aero-lanzables 

iban a permitir mantener a las fuerzas que estaban en las islas por un tiempo, “mientras se 

buscaban otros medios – navales, inclusive – elementos pesqueros y otra serie de alternativas 

que el Comando militar del Teatro estaba ensayando, buscando solucionar ese problema”. 
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Aunque vimos en los facsímiles f330 a f339 anteriores que el Teniente General Galtieri 

sabía que las Brigadas Xa y IIIa habían cruzado incompletas, en los f340 y f341 manifestó que 

los medios aéreos y aero-lanzables, iban a ser suficientes para mantener la capacidad de 

combate de las fuerzas en Malvinas, mientras se buscaban otros medios, mencionando incluso 

una idea, que no se concretó, de apoyar logísticamente a las islas mediante los medios que iban 

a cruzar en pesqueros. 

Podemos apreciar que nuestros Conductores de los niveles Estratégico-Nacional y 

Estratégico-Militar, los Comandantes en Jefe de Ejército y Armada, tenían un espíritu épico y 

romántico. El Almirante Anaya habló de que Malvinas iba a ser otro Alcazar de Toledo; 

mientras que el Teniente General Galtieri concebía el abastecimiento con pesqueros; como si 

fuera una acción equivalente a la evacuación de las tropas de Dunkerque en la que participaron 

los civiles británicos con sus lanchas, en apoyo a la Operación Dynamo del 27MAY al 

04JUN1940. 

Volviendo al cruce de buques que permitirían ese flujo continuo, a tiempo y suficiente, 

de los medios y abastecimientos que aseguraran la capacidad óptima de combate de las fuerzas 

terrestres, el Sr Almirante Anaya dijo que fue él el responsable de autorizar los cruces, como 

muestran los siguientes facsímiles f343 a f345: 

 

 
f343-Trt-anaya2 págpdf14 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: ¿Quién dio la orden de que no cruzaran los barcos mercantes de transporte, destinados a 
satisfacer las necesidades logísticas, por el bloqueo que se sentía? 
DIJO: La presencia de los Submarinos nucleares se suponía – según habíamos calculado – que era a partir del diez 
de Abril. Es decir, que a partir de esa fecha, podían estar en zona. Con un Submarino nuclear en proximidades de 
Puerto Argentino, cuyas profundidades le permiten estar, no pasa ningún buque. 
- - - 

 
f344-Trt-anaya2 págpdf14 

Transcripción: 
- - - 
Autoricé únicamente al “Formosa”, que fue sin problemas, con el buen tiempo – tenía que llegar antes del diez de 
Abril – y luego al “Rio Carcarañá” lo autoricé en forma tal que llegó el día diecinueve de Abril. Posteriormente, me 
enteré que el “Rio Carcarañá” no fue hundido – esto, para decir que no estaba muy equivocado en lo que aprecié – 
por presión de los Estados Unidos sobre Gran Bretaña, porque estaban en negociaciones. Eso me lo dijo el General 
Walters, cuando… 
- - - 
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f345-Trt-anaya2 págpdf15 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: Hay cuatro buques que consiguen cruzar; y no es atacado ninguno de ellos. Primero, hay dos de la 
Prefectura, dos Guardacostas: el “Islas Malvinas” y el “Rio Iguazú”, que lo hacen el trece de Abril. El veinte de 
Abril cruza el “Formosa” y el veintiséis de Abril cruza el “Rio Carcarañá”. ¿Fue así? 
DIJO: Bueno, me he equivocado de fechas, pero fueron autorizados por mí. 
- - - 
 

Ante la pregunta en el facsímil f343 del integrante de la Comisión Rattenbach: “¿Quién 

dio la orden de que no cruzaran los barcos mercantes de transporte…?”, el Almirante Anaya, 

aunque no respondió en forma directa, dijo que “la orden de que no cruzaran los barcos 

mercantes de transporte se debió a que la presencia de los Submarinos nucleares. . . a partir 

del diez de Abril. . . en proximidades de Puerto Argentino,. . .  no pasa ningún buque”.  

Luego, en los facsímiles f344 y f345 manifestó que fue él el que autorizó el cruce de los 

buques. 

El facsímil f345 ratifica lo que habíamos colocado en página 495; que los que arribaron 

a Malvinas, como resultado de la decisión del COMIL del 06ABR de reforzar para disuadir, 

fueron sólo dos buques con medios para el Ejército: El Formosa el 20ABR y el Rio Carcarañá 

el 26ABR.4 

Por eso la Brigada Xa, que cruzó entre el 11 y el 15ABR, pudo recibir algo de sus 

medios pesados trasladados en ambos buques (20ABR y 26ABR), pero la Brigada IIIa nada en 

absoluto, porque el Rio Carcarañá partió del continente la noche del 22ABR, en momentos en 

que el Teniente General Galtieri ordenaba desde Rio Gallegos el traslado de la Brigada IIIa; y 

después no hubo más buques que cruzaran a Malvinas. 

Esto hizo que tuviéramos que repartir entre las 3 Brigadas que estaban en Malvinas lo 

poco que se había logrado transportar por buque, más lo que pudo ser embarcado en aviones por 

peso y tamaño.  

Y ya vimos que lo que había que trasladar era algo más que comida y munición. 

Pero el problema no terminaba con los buques arribando a Puerto Argentino, porque 

había que trasladar todos los medios y suministros arribados, desde los buques hasta el lugar de 

emplazamiento de cada Unidad y Subunidad; y para eso sólo teníamos los pocos camiones que 

habían llegado, más los helicópteros de Ejército y Fuerza Aérea; y la disponibilidad de los 

buques argentinos Buen Suceso, Isla de los Estados, y el Rio Carcarañá que quedó en 

Malvinas, más el Monsunen y Forrest de la anterior gobernación británica, junto con una goleta, 

la Penélope. 

 
4 Para información sobre los buques mercantes que intervinieron acceder a: www.histarmar.com.ar  
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Lo mismo sucedía con los aviones que llegaban a la BAM Malvinas. Muchos pensaban 

que una vez que el avión aterrizó y lo descargamos, ya terminó el problema logístico. Pero en 

realidad recién empezaba, porque debíamos llevar lo que llegó al soldado que estaba en la punta 

de un cerro en medio de la nada, y muchas veces sin caminos para llegar. 

Para la guerra de Malvinas se dio que hubo mucha gente que lamentablemente no 

entendía todo lo que debía estar involucrado para que un determinado sistema de armas 

cumpliera con su función. 

Recordando al ajedrez, esto era porque solo nos habían enseñado a mover las piezas, no 

a jugar y a pensar jugadas. 

Esto se daba en todos los niveles, desde el Estratégico-Nacional hasta el Táctico-

Inferior de Unidades. 

Por eso pondremos un ejemplo de los niveles más bajos de decisión. Hubo un caso en 

que a un vehículo lo sacaron del aeropuerto de la BAM Malvinas a remolque, porque estaba 

fuera de servicio. 

Lo peor era que lo habían subido al C-130 en Comodoro Rivadavia también a remolque, 

porque ya estaba fuera de servicio en el continente. 

¿Por qué no lo pusieron en servicio antes de enviarlo? La explicación es simple; había 

que enviar un vehículo c/u 1, y se cumplió la orden. El vehículo ya figuraba como dotación en 

Malvinas, aunque no pudiera cumplir con su función. 

Sucedió con muchos medios que formaban parte de un sistema de armas, pero que al no 

llegar ese simple elemento, el sistema de armas era el que no estaba en plenas condiciones para 

ser empleado. 

Podemos tener el cañón SOFMA, podemos tener su munición, pero si todavía no 

llegaron las espoletas, de poco sirve. 

Otras veces llegaban los medios, pero sin su sostén logístico o apoyo técnico, que son 

los que le daban capacidad a ese sistema de armas. Por ejemplo, un radar Rasit; sin los 

mecánicos que lo mantengan en servicio, de poco va a servir el radar una vez que tuvo la 

primera falla. O si quienes lo tienen no saben operarlo. Solo tendremos el cargo: radar Rasit c/u 

1; a igual que: vehículo c/u 1; soldado c/u 1. 

Estas situaciones se dieron mucho en Malvinas. 

 

La Situación y Organización de las Fuerzas Terrestres al 30ABR82 

 

Así como antes vimos cómo se organizaron las Fuerzas Terrestres con el General de 

Brigada Daher como Comandante entre el 06 y el 11ABR; y luego a partir del 15ABR con el 

General de Brigada Jofre como Comandante al llegar él con su Brigada Xa a partir del 11ABR; 

ahora veremos cuál fue la organización adoptada a partir del 26ABR, cuando el General de 
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Brigada Menéndez se hizo cargo como Comandante de la Guarnición Militar Malvinas, y el 

General de Brigada Parada comenzó a llegar con su Brigada IIIa. 

Previo a ello, tomando las declaraciones del General de Brigada Parada como principal 

referencia, analizaremos cómo evolucionó esa organización, y cuál fue la situación en la que se 

encontraban las Fuerzas Terrestres al 30ABR; el día anterior a que el bombardeo del Vulcan en 

la madrugada del 01MAY iniciara las operaciones de guerra en Malvinas. 

 

EL ARRIBO DE LA BRIGADA IIIa DE INFANTERIA, Y LA REDISTRIBUCION DE LAS 

FUERZAS TERRESTRES 

 

Para desarrollar esta parte, tuvimos que modificar la forma en que veníamos 

desarrollando los temas, ya que tratamos de seguir el patrón que mantuvimos hasta acá, 

seleccionando partes de las declaraciones de los involucrados para colocarlas como facsímiles y 

a continuación colocar su transcripción, para facilitar su lectura y utilizarlo como argumento 

documental en el análisis. 

Esto no nos resultó posible hacerlo con las declaraciones del General de Brigada Parada, 

porque en ellas hay una abundantísima información que nos resulta útil para mostrar que es lo 

que nos pasó en esos últimos días del mes de abril, previo al inicio de la guerra. 

Por ello, luego de diversas pruebas, finalmente optamos por no colocar facsímiles de 

algunas partes seleccionadas, sino que hemos directamente transcripto las páginas de la 

declaración, salteando algunos renglones que no guardaban relación con el momento que 

estábamos considerando, el arribo de la Brigada IIIa y la redistribución de las Fuerzas Terrestres 

entre el 24 y el 30ABR. 

Hemos colocado la transcripción de las páginas en forma secuencial; y en los casos en 

que había renglones que consideramos que no era necesario transcribirlos, los hemos 

identificado con el texto; --- n renglones --- indicando que esos renglones no fueron incluidos en la 

transcripción. 

A continuación están las transcripciones, con un remarcado mediante subrayado de 

aquellas palabras o frases que nos interesa resaltar para llamar la atención del lector. 

Al finalizar las transcripciones, iremos tomando aquellas partes que nos interesan para 

realizar los diversos análisis. 

Si el lector desea verificar el texto de las declaraciones, le recordamos que puede 

acceder mediante: www.radarmalvinas.com.ar  y en el menú desplegable ir a: operaciones y 

documentos / informaciones y testimonios. A continuación ir al símbolo PDF de declaraciones 

testimoniales argentinas; esto abre un listado alfabético de todas las declaraciones testimoniales 

ante la Comisión Rattenbach; basta buscar PARADA y abrirlo. 

 

http://www.radarmalvinas.com.ar/
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Transcripciones de la Declaración del General de Brigada Parada  
 

(f346-Trt-parada declaración completa)  

página pdf 2 
--- 44 renglones --- 
PREGUNTADO: Después del dos de Abril, ¿transcurrido qué tiempo, recibe Ud. la orden del traslado de su 
Brigada? 
DIJO: Yo recibo previamente ... Claro, las cosas se iban sucediendo, con algunos pares de convocatoria, de llamar a 
la gente que estaba licenciada y, concretamente, recibo  creo que fue el día cinco de Abril, si mal no recuerdo – una 
llamada del General García, desde Comodoro Rivadavia, donde me dice que la cosa en Malvinas no estaba bien, que 
no tenía artillería, y que la única artillería que podía satisfacer las necesidades, por la rapidez con que podía estar 
en Malvinas, era la del Grupo de Artillería 3,  con asiento en Paso de los Libres y que me dependía. 
PREGUNTADO: ¿No le llamó la atención que el General García se entendiera directamente con usted, y no a través 
del Comando de Cuerpo?. 
DIJO: El me dijo que estaba autorizado para hacer los contactos directos, pero que de todas maneras le iba a decir 
al Comandante de Cuerpo. Inmediatamente de eso, me habló de las características del terreno, de lo que había que 
llevar, de lo que no había que llevar, de las dificultades para poder moverse fuera del camino y de vehículos muy 
ligeros. Esa conversación la habremos tenido aproximadamente a las diez de la mañana, diez y media. 
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--- 7 renglones --- 
Después regreso; transmito esas novedades a mi Comando, y con el correr de los días, prácticamente, se me da la 
orden de alistar a la Brigada para ir al Sur. 
PREGUNTADO: ¿Quién le dio esa orden? 
DIJO: Esa orden la da el Comando del Cuerpo. Se comienza a hacer los preparativos; se efectúan los arreglos para 
ver si van los de la Clase sesenta y tres o no. Hay que pensar que mi Brigada tenía un solo Regimiento, a tres 
Compañías – era el Regimiento 5 – en razón de que una de las Compañías, inclusive, se encontraba como 
Destacamento de protección en Yapeyú. El resto de las Unidades tenía dos Compañías; eran tipo B. La otra era tipo 
A. Pero había gente que estaba licenciada, de la Clase sesenta y dos. Los de la Clase sesenta y tres, que recién 
habían terminado de hacer su período básico – cuarenta y cinco días – después de eso yo les di diez días, porque 
había grandes problemas económicos y de familia, entonces. Yo tenía gente que estaba trabajando, gente que estaba 
licenciada. Tanto es así que después, cuando me llega la orden del Comando de Cuerpo en un MMC, me dice que 
deben quedar los Soldados de la Clases sesenta y tres en la defensa del cuartel y, periódicamente, ir licenciándolos.  
De todas maneras esto no se pudo cumplir porque los Soldados Clase sesenta y dos – que yo llamaba para que los 
convocaran – como no salía el decreto de convocatoria, no disponían de los elementos pecuniarios como para poder 
pagarse su pasaje y venir No les bastaba con que los llamara; se presentaban a la estación y no tenían dinero como 
para pagar. Tanto es así, que yo debo hacer un arreglo personal y tomar la responsabilidad ante el Jefe de la 
Estación de Monte Caseros; que me trajera a todos los Soldados de la Clase sesenta y dos que se presentaran, que 
los anotara bajo mi responsabilidad y no les cobrara boleto. Pero, evidentemente, no solamente la línea que venía 
por Monte Caseros les hacía falta; les hacía falta a los que venían de Chaco, a los que venían de Formosa, a los que 
venían de Misiones, etc. 
--- 19 renglones --- 
PREGUNTADO: Antes de ir a las Malvinas, ¿su Brigada sale para ir al sur?. 
DIJO: Al sur, si, si. 
PREGUNTADO: ¿Va Ud. primero al frente de Chile? 
DIJO: Claro, pero antes de ir a Chile, voy a otra cosa. 
PREGUNTADO: Limitémonos al problema Malvinas. ¿Cuándo se encuentra su Brigada en Malvinas?. 
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DIJO: Mi Brigada, a Malvinas, comienza a pasar el veinticuatro de Abril. A las cinco de la mañana, comienza a 
pasar el Regimiento 5 de Infantería. Yo cruzo a las dieciséis horas. Tenía que haber cruzado a las catorce horas, 
pero como la Fuerza Aérea no tenía medios, pasé a las dieciséis horas, junto con el Comando del Regimiento 12. 
PREGUNTADO: ¿Sabía el General Menéndez, en su Comando, de la llegada de la Brigada?. 
DIJO: Sí, supongo que sabía- Cuando yo llego a Malvinas hay un cambio con el General Menéndez, porque yo iba 
con una idea de disponer de tropas y, cuando llego allá, me cambian las tropas con las que yo iba a ir a la otra isla 
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[ver pág pdf 15]. Porque mi problema era que llegaba a la Isla, pero después tenía que ir a la otra isla. Llegaba a la 
isla Soledad, y después tenía que ir a la isla Gran Malvina. Esa llegada mía a las Malvinas, ese inicio, se prolonga 
en el tiempo. Pero mi Brigada nunca estuvo completa en Malvinas. Yo quiero recordar que, el día veintidós de Abril, 
que estoy de paso para encontrarme con mi G-2 y con mi G-3 – que los había adelantado para hacer los 
reconocimientos del talón de la República Argentina, donde yo tenía una misión que cumplir, de defensa contra 
Chile – me encuentro con la llegada del señor Comandante en Jefe a Río Gallegos. Entonces me ordena que esté 
presente. 
--- 6 renglones --- 
Al ratito, pasa el General García y me dice: “Prepárese Parada”, nada más; me saluda. Y cuando salimos y vamos 
al Regimiento 24 donde el General Galtieri va a saludar a los Jefes y a los Soldados, me desprenden a mí. Yo dejo 
aparte a mi Estado Mayor, que había estado haciendo los reconocimientos ahí. Me desprendo y vamos a impartir la 
orden al General Vaquero, sobre los medios que había que mandar a las Malvinas; los nuevos medios que había que 
mandar y, entre ellos, la Brigada IIIa. Pero, además, le pedían una serie de helicópteros, que después me los iban a 
entregar a mí, para que yo me pudiera mover en la otra isla. 
PREGUNTADO: ¿Se queda Ud., en realidad, sin pasar a la isla Gran Malvina?, ¿se queda en la Soledad?. 
DIJO: Yo me quedo en la Soledad. 
PREGUNTADO: ¿Llegó a conocer usted, los primeros días, el Plan de Defensa de las Islas? 
DIJO: Yo diría que al Plan de Defensa de la Isla, lo conocí. Es decir, yo fui dos veces a Malvinas. Fui el doce de 
Abril con el Jefe del Estado Mayor, el General Podestá, el General García, el G.2, etcétera, etcétera. Yo fui a 
Malvinas. Lo acompañé al señor General, mientras yo tenía la defensa costera de todo el litoral marítimo, desde 
Trelew hasta Puerto Deseado, con mi Brigada. En ese interín, mientras me van llegando las Unidades – que 
tardaron aproximadamente ocho días para llegar a los lugares de emplazamiento – yo voy a Malvinas y ahí me 
entero claramente cuál era la defensa de las Islas. Pero yo diría de la Isla. 
PREGUNTADO: ¿De la Soledad?. 
DIJO: De la Soledad; porque de la otra, el General Jofre, con muy buen tino, a mi juicio, hizo una carta a escala, 
para que no resultara engañosa. Entonces puso todas las Unidades a escala y entonces, se daba cuenta que, 
evidentemente, no solamente estaba expresado el deseo de concretar el centro de gravedad de las Islas en Puerto 
Argentino, o alrededor de Puerto Argentino, sino que estaba concretado por el dispositivo mismo. En la otra isla 
había solamente el Regimiento 8 de Tanques, 8 de Infantería en Bahía Zorro, ahora del Teniente Coronel Repossi 
[ver pág pdf 15]. 
PREGUNTADO: ¿Cuál es su opinión sobre ese Plan de Defensa? 
DIJO: Bueno, cuando yo regresé, vi eso[ver pág pdf 15]; se habló en ese momento, también, de lo que iba a estar en 
Darwin, y se habló, también, que, en San Carlos, Fuerza Aérea estaba estudiando una Base para ubicar material, de 
Pucará, si mal no recuerdo. E iban a mandar, por supuesto, un contingente – Ejército sería – más la gente de 
seguridad que tendría Fuerza Aérea para darle protección a ese aeródromo, que era 
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bastante precario, pero era un aeródromo más en aquella punta. 
--- 5 renglones --- 
Los antecedentes que se disponían, las contestaciones que a mi me dieron, era que todos los que habían pasado por 
ahí, todos los Comandos que habían pasado por ahí, habían manifestado que, evidentemente, el centro de gravedad 
de la acción del enemigo iba a ser llevado a esa zona sur, ya que había muy pocas posibilidades de hacer una acción 
en otro lugar. Yo me acuerdo que, de alguna manera, el Regimiento 8 de Infantería estaba así, un poco para hacer 
acto de presencia y decir “los argentinos también estamos acá”, pero nada más; porque no podía hacer 
evidentemente nada, porque no se podía mover. No tenía elementos para moverse. Ese es el concepto que yo tenía de 
las Islas. 
PREGUNTADO: Al final, cuando su Brigada se encuentra más o menos completa, ya en la Soledad, ¿cuál fue la 
distribución de sus Unidades? 
DIJO: Cuando a mi me imparte la orden en Río Gallegos, mis Unidades estaban llegando – las primeras estaban 
llegando a Comandante Piedrabuena – así que por medio del Automóvil Club Argentino y la Policía provincial, les 
ordenamos que volvieran a Comodoro Rivadavia. En Comodoro Rivadavia, entonces, ya también tenían la orden de 
que se iba a cruzar. Se me dijo, por una orden, que íbamos a cruzar a partir del otro día, es decir el día veintitrés, 
cosa que yo dije que era imposible y que, previamente, teníamos que cargar el buque “Córdoba” con todos los 
elementos, menos aquellos que eran portables. Recuerdo que este barco había llevado al Regimiento 9 de Tanques a 
Puerto Deseado; estaba en Puerto Deseado. Entonces, cuando llegamos a Comodoro Rivadavia, hubo que preparar 
todo para llevarlo otra vez a Puerto Deseado; conseguir los “containers” para meter las cosas y conseguir después 
los transportadores de “containers”. Ahí llevamos leña, las cocinas, la munición, es decir, la masa. Llevamos 
solamente lo necesario, porque – según nos decían – este barco salía el veinticuatro, a más tardar el veinticinco a la 
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mañana, y rápidamente íbamos a tener todo del otro lado. Lo cierto es que cuando salimos para la otra isla, nos 
encontramos que no teníamos nada. El apoyo lo tuvo que dar la Brigada, y la Brigada Xa todavía no había 
terminado de establecer su dispositivo, sobre todo del Regimiento 7, que es el que estaba en el monte Longdon, un 
poco más al norte y arriba de Moody Brook. Todo se vio muy dificultado, porque el tiempo, además, en ese momento, 
se puso muy feo, muy feo; pero no podíamos volar a la otra isla sino de a pedazos. No había JP1, porque JP1 era 
para las tres Fuerzas y no había. Yo me acuerdo que el día veinticinco, a mi me nombran Delegado del Gobernador 
en la otra isla. Yo llego el día veinticuatro, arreglo las cosas ahí, y me voy el veinticinco a la otra isla. Lo veo al 
Teniente Coronel Reposssi,  
--- 3 renglones --- 
Me mostró su trabajo. Me pareció sobresaliente lo que él tenía, y tenía JP1. Yo me estaba quedando sin JP1, en el 
helicóptero, porque habíamos tenido vientos de frente y el Augusta consume bastante. Entonces, digo: “Bueno, a ver 
si podemos usarlo”. Dice: “No; esto es de Prefectura, y no se puede usar, porque es de Prefectura”. Es decir, había 
cosas que no estaban bien delimitadas. De ahí me fui a ver al Regimiento 5, del que recién acababan de llegar las 
primeras fracciones. Había terminado a las siete y media de la noche. Le dejé a cada Jefe aquellos elementos que, de 
alguna manera acreditaban que yo era el Delegado del Gobernador en esas islas, y después regresé y seguí 
empujando a mis Unidades, tratando de pasar a la otra isla. El puerto estaba atiborrado de todo, de personal, de 
medios. Entonces, la orden que se impartió fue sacar a la gente de ahí, alejarla del puerto, de manera tal que si los 
tenían que transportar, los transportaran mucho más allá. 
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El Regimiento 12 empezó a moverse, con sus bultos al hombro, con mucha lluvia, muy fría, un viento muy fuerte. Yo, 
el día veintisiete, fui a ver marchar – yo estaba todos los días recorriendo – inclusive cómo tomaba mate la gente. 
Fui a ver lo que yo creía que era la llegada de una Compañía, de la Compañía A del Regimiento 12, que debía 
caminar desde un lugar que se llamaba rampa G, desde seis kilómetros del aeropuerto hasta casi la punta del 
camino, donde se iba a establecer el Regimiento 4, hasta que lo pasaran a buscar. Allí vi que los Soldados llevaban 
seis horas de marcha. Eran veintiséis kilómetros por camino afirmado. Los Soldados estaban descompuestos. Se 
hacían sus cosas encima. Caminaban como si fueran “zombis”. Yo no podía abrir la puerta de mi jeep para bajar, 
por el viento que había. Bajé del jeep; me puse a caminar al lado de los Soldados. Les hablaba y los Soldados como 
si nada. Los Soldados no entendían; no tenían reflejos, por el frío que hacía y porque estaban mojados debido a la 
lluvia persistente, muy persistente, que golpeaba mucho. Había que caminar formando un ángulo de cuarenta y cinco 
grados. Yo llevaba mi equipo, como el del Soldado y mi varita, y tenía que caminar así. El Soldado que llevaba el 
fusil o llevaba el trípode del mortero, es de imaginar. Se les hizo racionar en caliente. Cargué a los Soldados que 
estaban más descompuestos en el jeep que venía con mi ayudante, y mandé a todos los médicos para empezar a 
recuperar a esa Unidad que recién llegaba a instalarse en una zona de reunión, de donde, presumiblemente, después 
iba a tener que saltar a la otra isla. 
PREGUNTADO: ¿Esos soldados abandonaban parte del equipo en la marcha? 
DIJO: Y... algún equipo, si. Porque se dejaban caer. 
PREGUNTADO:¿Tenían el equipo, la ropa adecuada para esa zona fría? 
DIJO: Estaban bien abrigados los Soldados. Lo que pasa es que hay que ver la permanencia en el lugar y las 
mojaduras. Cuando había tres días de sol, entonces se superaba el problema; pero el problema más serio que 
tuvieron siempre los Soldados eran los pies. Yo los controlaba a los Soldados para ver qué tenían puesto. Más; les 
exigía que cuando salía el sol se desprendieran de algunas ropas, para que cuando bajara el sol, se las colocaran.  
Porque ellos no saben vestirse y desvestirse, adecuarse a las características de la temperatura reinante. 
PREGUNTADO: ¿Qué ocurrió, una vez estabilizada la ubicación de sus unidades en Soledad? 
DIJO: Yo diría que, prácticamente, jamás mi Brigada estuvo estabilizada. 
PREGUNTADO: ¿Cuál era el cuadro de sus Unidades principales? 
DIJO: [ver pág pdf 16] Yo tenía el Regimiento 8 en la Isla Gran Malvina, en Bahía Fox. Tenía en Puerto Howard al 
Regimiento 5, en un primer momento con parte de mi Estado Mayor, al cual había hecho adelantar para que 
prepararan mi puesto de comando. Quiero hacer resaltar que, cuando yo llego a la isla, el Comandante me dice que 
él necesita una Compañía para poner del otro lado de la lengua de Puerto Argentino, y entonces le doy una 
Compañía del Regimiento 4. Me dice que tengo que entregarle al Regimiento 12 para que esté a órdenes del Segundo 
Comandante de la Brigada, como reserva general. Recuerdo que, en ese momento, todo el dispositivo armado por la 
Brigada Xa tenía solamente una Compañía [ver pág pdf 16] – la Compañía B del Regimiento 6 - a las órdenes del 
Mayor Jaimet, solamente como reserva. Ese tremendo dispositivo que alcanzaba prácticamente un perímetro de 
treinta a treinta y tres kilómetros, tenía una Compañía de reserva – Entonces, yo le entregaba ese Regimiento y le 
entregaba a mi Segundo Comandante para que se constituyera como Comandante de la reserva – así lo hice- y 
decidieron ponerla en Darwin. Para eso, el Regimiento 12 se acerca a Punta de Camino, esperando que la Fuerza 
Aérea, en viajes sucesivos, lo llevara desde Punta de Camino hasta Darwin. La esperanza era que el Regimiento 4 
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saltara a la otra isla. Antes de salir del continente, yo le expresé – y me aprobó el General García – el Plan 
Esquemático de distribución de mis efectivos. Es decir, el 12 iba a quedar abajo; en Howard iba a quedar el 
Regimiento 5, y el Regimiento 4 lo iba a colocar en unas montañas que se encuentran al norte. 
PREGUNTADO: ¿Se lo expuso al General García? 
DIJO: Si. Al General García, que era el Comandante del TOS; era el que impartía directamente las órdenes. Todas 
las órdenes las recibí de él y de su Estado Mayor. 
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El Regimiento 4 llegó hasta pasando la última posición del BIM 5 y se coloca como una prolongación del ala de la 
defensa. Mi actividad era prácticamente permanente. Tuve que entregar una Sección para dar protección a la casa 
del Gobernador y tuve que dar cien hombres – que los reduje a ochenta – como mano de obra para hacer carga y 
descarga de barcos. [ver pág pdf 16] 
PREGUNTADO: En esa distribución, que acaba de relatar, de sus Unidades en el transcurso de la campaña, ¿cuáles 
eran las posibilidades que usted tenía de mantener contacto personal con los Jefes de las Unidades?. 
DIJO: Yo tenía posibilidad de contacto, solamente radioeléctrico, con el Teniente Coronel Repossi en Fox, y el 
Coronel Mabragaña en Howard Eso era diario, permanente; mañana, tarde y noche. Con el Teniente Coronel 
Piaggi, Jefe del Regimiento 12, en Darwin, desde que se inicia – a las veintidós y treinta del día veintisiete – el 
primer choque con los ingleses, yo permanecí con mi radio encendida impartiendo las órdenes y dando el apoyo 
necesario, durante las veinticuatro horas que duró el combate. 
PREGUNTADO: Ese es el contacto por comunicaciones. ¿Cuál fue su contacto personal? 
DIJO: El contacto personal, yo lo tuve con el Regimiento 25, con el Regimiento 8 y con el Regimiento 4 Con el 
Regimiento 5, exclusivamente el día veinticinco de Febrero; no tuve más contacto personal. Quiero señalar lo 
siguiente: con el Regimiento 4, que estaba a final de camino, yo estuve prácticamente en forma permanente con él. 
Inclusive, mandé a mi Estado Mayor a hacer una supervisión técnica de estado mayor – que marcan los reglamentos 
– para terminar de arreglar algunas cosas; y a mi Segundo Comandante, que hizo subir las piezas de artillería – una 
batería de artillería – que era imposible – se decía – levantarlas hasta la altura donde estaba el Regimiento 4. Y se 
logró que esas piezas subieran y se colocaran arriba. Eso lo hizo personalmente [ver pág pdf 16]  el Segundo Jefe de 
Regimiento. 
PREGUNTADO: ¿Ese buque que dice usted que venía con todos los pertrechos – el “Córdoba” – llega a la Isla? 
DIJO: No. Porque el día veintiséis, que creo que es cuando llega el Regimiento 4, que embarca en Río Gallegos – y 
ellos si traen bastante de sus propios elementos, porque embarcan solos en Río Gallegos, y nosotros embarcamos en 
Comodoro Rivadavia, donde era muy difícil todo eso – se nos comunica que ese barco no va a salir porque estaba el 
bloqueo. Así que nosotros nos quedamos sin munición, sin armamento, sin comida, sin leña, sin cocina, sin nada. 
PREGUNTADO: ¿El estado de la Unidad de Darwin, se lo comunicó el Teniente Coronel Piaggi, en algún momento, 
personalmente? 
DIJO: Quisiera que se me concretara un poco más la pregunta. 
PREGUNTADO: ¿Llegó a su Comando en la Isla, o en Puerto Argentino, el Teniente Coronel Piaggi, en algún 
momento?. 
DIJO: Si. 
PREGUNTADO: ¿En que fecha más o menos? 
DIJO: Con el Teniente Coronel Piaggi teníamos contacto diario, porque el Teniente Coronel Piaggi no llega en 
seguida a Darwin sino que llega primero a Punta de Camino y después lo llevan de a poco; la Fuerza Aérea lo va 
llevando allá, aproximadamente el cinco o el seis de Mayo. Al Teniente Coronel Arquiago [ver pág pdf 16] lo hago 
venir por lo siguiente: cuando el Teniente Coronel Piaggi llega allá, estaba la Fuerza Aérea y estaba una Compañía 
del Regimiento 25 a órdenes del Teniente 1° Esteban. Y él, cundo llega, se encuentra ya un dispositivo y más órdenes 
dadas y una ocupación inclusive, para puesto de Comando dentro de la población. Cuando a mi me llega el calco de 
la operación, lo estudio, y digo que hay que hacer una modificación, porque estaba muy cercana a la pista la 
protección y, entonces, me dejaba la entrada del istmo por el norte y por el sur muy suelta. Si yo tengo que cuidar 
esto, no lo tengo que cuidar pegado, sino que tengo que cuidarlo lejos para darme tiempo. Como esa Unidad estaba 
además como elemento de la reserva, cuando se decide establecer la reserva general, la que en un momento 
determinado pasa a ser el Regimiento 4 también – no se si estoy confundido – porque, en un momento determinado, 
la reserva a órdenes mías, está constituida por el Regimiento 12, que está en Darwin, el Regimiento 4 que está 
prácticamente en Monte Challenger, el Escuadrón de Exploración de los Panhard y la Compañía B [ver pág pdf 16]. 
que está ahí. Es decir, todo se cons-  
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-tituía como reserva para hacer frente a un ataque del sur o del norte. No desde el otro lado; no desde el oeste. 
Porque todo estaba centrado ahí. Ese, decían, era el Alcázar de Toledo. Entonces, viene y se hacen los 
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reconocimientos. Me acuerdo que se hacen los reconocimientos en helicópteros, a pesar de la acción de los Harrier 
que ese día estuvieron muy pesados. Hicieron todos los reconocimientos los Jefes de Unidades con sus planas 
mayores, en todas las direcciones probables de accionar. Al Teniente Coronel Piaggi, aparte de haberle dicho antes 
por teléfono, ese día hablé a solas con él un largo rato para decirle reafirmarle que quería que, de inmediato, me 
modificara el dispositivo que tenía [ver pág pdf 16]. Y además había habido un problema que lo señala el 
Vicecomodoro Pedrozzo en una carta al Brigadier Castellano – la da a conocer en una reunión de coordinación – 
donde le dice que la actitud de Piaggi para con los civiles, no era la mejor. Para constatar si realmente esto era así, 
aparte de haberle dado una serie de directivas al Teniente Coronel Piaggi apenas fue -  porque teníamos un 
tratamiento bastante especial con los civiles; en Howard alcanzamos un éxito importante: los civiles se ofrecieron 
para dar sangre a las tropas argentinas – [ver pág pdf 16] el Teniente Coronel tomó una nueva disposición. El 
Vicecomodoro Pedrozzo, de alguna manera, no quería que los tuvieran encerrados; quería que los tuvieran sueltos. 
Pero resulta que la gente no quería estar suelta. La gente tenía miedo y quería quedarse en la iglesia. De todas 
maneras, estimo que se hizo una muy buena acción cívica. Mi auditor, que habla inglés y que había terminado de 
hacer todo el relevamiento y el encausamiento de la acción cívica en Howard, llega a mi puesto de comando y lo 
mando, entonces, con mi Segundo Comandante, a terminar de redondear el problema de Darwin, indicándole cuál 
era el dispositivo, y las comunicaciones fueron fluidas. 
PREGUNTADO: ¿Estuvo Ud. en Darwin? 
DIJO: No, nunca estuve en Darwin. 
PREGUNTADO: ¿Era un punto crítico ése? 
DIJO: No, Darwin no era un punto crítico. Darwin era un lugar donde había aviones – que se daban su propia 
seguridad – pero, además, había una tropa que estaba instalada ahí, para ser utilizada fundamentalmente como 
reserva, dar la protección inmediata. 
PREGUNTADO: ¿Era el Regimiento 12? 
DIJO: Si, el 12. Pero también quiero señalar lo siguiente. Yo fui poco a visitar a las Unidades que estaban lejos. Soy 
consciente de ello y digo que lo volvería a hacer. Es decir, hay dos cosas. Si yo debo ir, y debo permanecer. Resulta 
que cuando no llovía, faltaba JP1. Al principio, a mi me dicen: usted tiene un Augusta para moverse. Lo utilicé un 
día, porque después siempre faltaba JP1, faltaba alguien que me cargara un elemento más para llevárselo a las 
tropas que estaban adelante. Yo he tenido que hacer canjes de materiales. Es decir, los morteros pesados del 
Regimiento 12 se los tuve que mandar al 5, porque no llegaban los del 5. Es decir, tuve que mezclar todo. Al 
Regimiento 12, los morteros se los mando el día del combate. [ver pág pdf 16] 
PREGUNTADO: ¿El día veintisiete? 
DIJO: El veintisiete. El veintiocho a la mañana. Y la artillería – tres piezas de artillería – se la mando dos días 
antes. ¿Por qué?. Porque antes no había medios para mandarla. [ver pág pdf 16] 
--- 10 renglones --- 
 

página pdf 9 
--- 28 renglones --- 
PREGUNTADO: ¿En algún momento usted es designado Comandante de la reserva? 
DIJO: Soy Comandante de la reserva y también de los comandos. [ver pág pdf 17] 
PREGUNTADO: ¿Cómo estaba constituida esa reserva y con qué medios de movilidad contaba usted para 
emplearla?. ¿Cuál era la situación existente en materia de helicópteros, en particular los helicópteros grandes? 
DIJO: Realmente, era muy difícil. No puedo decir en estos momentos, cuántos helicópteros teníamos, porque había 
una gran variedad y además le agregábamos los dos Chinouk – que tenía la Fuerza Aérea – que son los que iban a 
hacer el primer movimiento desde Darwin hasta las posiciones aproximadamente de Monte Harriet, que sería el 
primer punto de parada. Pero yo contaba con el Regimiento 12, que estaba en Darwin y contaba con el Regimiento 
4, que estaba a continuación del BIM 5, en los Montes Harriet y Challenger. Esas eran las dos Unidades que, como 
Comandante General de la reserva, iba a poder utilizar y para eso tenía creo que cuatro Pumas, un Chinouk, que 
creo quedaba de Ejército, pues todavía no lo habían puesto fuera de combate; creo que también habían dos Augusta 
y dos Chinouk, de Fuerza Aérea, que estaban en Darwin. Yo creo que no tenía nada más. Pero los planes, con los 
cálculos de tiempo, me daban como para una hora y media, porque las distancias eran cortas. Creo que se tardaría 
más tiempo en calentar motores. Creo que en media hora podíamos estar en el lugar de la acción; sobre el este, no 
sobre el oeste, porque después se ve que ellos inundan de helicópteros. Y tienen posibilidades de actuar de día y de 
noche con helicópteros. Nosotros no tenemos ningún tipo de posibilidad. Nuestros aviones y nuestros helicópteros, 
de noche no se podían mover porque no tienen elementos como para facilitarles la tarea. A San Carlos yo mando una 
Sección, a pedido del Almirante Otero, que quiere poner al “Carcarañá” allá y entonces me pide que le mande una 
Sección para custodia del “Carcarañá”. Nadie pensó, nadie manifestó, en ningún momento, y ningún documento - 
que yo recuerde – establecía que iba a haber un desembarco en San Carlos. San Carlos, por lo menos según mi 
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juicio y después de lo que vi estando prisionero, necesitaba para ser defendido por lo menos una Brigada, dada la 
capacidad y el tamaño del anfiteatro.  
PREGUNTADO:  Después de los episodios de San Carlos y Darwin, ¿qué opinión tenía usted sobre la probabilidad 
de obtener éxito militar en esta campaña? 
 

página pdf 10 
DIJO: A fuer de sincero, tengo que decir que yo nunca, nunca tuve seguridad del éxito, ni diplomáticamente ni 
militarmente. 
PREGUNTADO: Usted estaba actuando en el marco operacional y táctico en las Islas. ¿Tenía usted alguna opinión 
sobre la acción estratégica que realizaba el Comité Militar, en esta campaña? 
DIJO: Ninguna. Ni sabía lo que hacía el TOAS. Es decir, yo estaba limitado a lo que comentaba el General 
Menéndez. 
PREGUNTADO: Sin embargo, usted dijo que se entendió con el General García, del TOAS. ¿No fue así?. 
DIJO: Claro, pero en un primer momento cuando a mi me llama el General García, porque quiere la Brigada ahí; 
llego y me pone, entonces, para la defensa del Atlántico, del litoral atlántico. 
PREGUNTADO: ¿El General García no era el Comandante del TOS?. 
DIJO: No, del TOAS. [ver pág pdf 17]. Entonces, después de ahí, me dice: “Bueno, señor, usted ahora va a parar 
acá, a Chile”. Digo: “Pero, señor, si en el plan de operaciones del año pasado y de siempre, la ubicación de mi 
Brigada es desde Monte Aymond hasta Dúngenes, ¿cómo me manda ahora allá?. Me saca una Unidad, me da una 
Unidad menos, me saca la artillería, me da una Unidad que se está relevando, que se está remontando, y yo voy a ser 
un colador acá”. Me dice: “Bueno, eso es lo que se puede hacer”. 
--- 3 renglones --- 
PREGUNTADO: Usted sintió, naturalmente, los efectos de la logística deficiente. ¿Tenía usted la sensación de que 
la planificación, por lo menos de campaña en las Malvinas, había adolecido de defectos en su preparación, en su 
planificación?. 
DIJO:  Lo que ocurrió con mi Brigada, es un ejemplo. Yo estimo que es la improvisación. Una unidad que va 
saliendo por gotas, una Gran Unidad de Combate que va saliendo por gotas, que llega a un lugar, le dan la orden, le 
ponen una Unidad, le sacan una Unidad, le emparchan las Unidades, la mandan al sur, cuando está llegando al sur 
la vuelven a retraer, le dicen: “Tome, acá tiene el Regimiento”; mañana se lo sacan. Cuando llega ahí le dicen: 
“No”. Cuando llega a la Isla, pensamos que iba a tener ciertas Unidades. Lo hablé con el General García. Le dije: 
“Mi General, a la Isla tiene que ir un General de División, y yo creo que tengo que tener allá esta Unidad, esta 
Unidad y esta Unidad. Fíjese usted que la isla Gran Malvina tiene cien kilómetros de largo por aproximadamente 
cincuenta de ancho, y yo necesito estar. Si ustedes quieren que yo me mantenga hasta el final, tengo que tener puntos 
de apoyo, con mis Regimientos y, además, medios de movilidad”. Porque – y ese es el motivo por el cual no volví a ir 
a la Isla – estar un General al lado de un Teniente Coronel o de un Coronel, mirando cómo dirigen en los 
alrededores porque no se podían ni mover, no ... no se puede. Entonces, llego allá, y me encuentro que no hay 
vehículos, que no hay esto, que no hay lo otro, que no hay JP1, que no se puede mover, que la gente se muere de frío, 
que no hay leña, que hay que destruir los alambrados, [ver pág pdf 17] todo. Me resultó de muy mal gusto una 
expresión que tuvo el Teniente Coronel que era profesor de la Escuela de Guerra, pero que estaba asignado a mi 
Brigada. El día veinticuatro de Abril a las cinco de la mañana, lo encuentro; iba a embarcar – era mi G-2 – y 
entonces se encuentra con el General García, que iba a mirar el embarque de ese día. Cuando termina, me 
encuentro con el General García y le digo: “¿Qué tal, cómo le fue?. Me dice: “Mire, estoy muy dolorido porque me 
encontré con el Teniente Coronel Fulano de Tal, y le dije: “Que tal, que le parece?”. Y entonces, el Teniente 
Coronel le dice: “Esto – y perdón – es un despelote”. Le dijo así: “Esto es un despelote”. A mi me dolió mucho más 
que un Teniente Coronel haya tenido una expresión así. Pero, yo tuve que ser un poco el comodín entre todo lo que 
pasaba abajo y arriba de mi Brigada. Porque la gente de abajo se da cuenta de los desaciertos. Pero uno no debe 
permitir que pasen del Comandante de la Brigada, porque sinó, se empieza a disolver la cuestión.  
 

página pdf 11 
PREGUNTADO: ¿Cómo juzga Ud. la ayuda, la cooperación que prestaban a la lucha de su Brigada, la Armada y la 
Fuerza Aérea?. 
DIJO: Por principio, quiero señalar que la Armada y la Fuerza Aérea son mi Armada y mi Fuerza Aérea. Quiero 
señalar bien eso, con total claridad. Yo creo que fue deshilvanada. No hubo, ni a nivel mesa de reuniones ni en 
ejecución, posibilidad de coordinar algunas cosas. Creo – y dimos cuenta todos allá, inclusive algunos Oficiales 
jóvenes – que hace falta tener el concepto del conjunto, que no había. Me acuerdo que el Capitán Oliva que es – creo 
– de Fuerza Aérea, decía: “Si, evidentemente nos falta el trabajo conjunto para que esto tenga algún fruto después”. 
Había cosas que no estaban bien ensambladas. La Fuerza Aérea prestaba su colaboración cuando podía, pero, 
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previamente, en lo que a mí respecta, en lo que a mi Unidad respecta, y ... solucionaba primero sus necesidades. Yo 
pongo por ejemplo: tenía una Unidad, el Regimiento 12, que estaba en Punta de Camino, acercado como para poder 
llegar a Darwin, y lo pasaban a buscar cuando podían, con los Chinouk. Pero, al mismo tiempo, me decían que 
necesitaban la custodia de Darwin. Pero no lo iban a buscar, porque no podían o porque no querían. Pero la gente 
estaba allí. Me decían “Hoy va”, pero hoy no iban. 
--- 5 renglones --- 
La Marina, con los barquitos que tenían, porque eran el “Forrest”, el “Penélope”, “El Carcarañá”, “El 
Monsunen”, es decir todos barcos de muy baja categoría, de transporte, dos Guardacostas... trató por todos los 
medios... Por eso le pedimos que llevara las cosas de un lugar a otro lugar. Pero nada más. 
--- 27 renglones --- 
PREGUNTADO: ¿Qué opinión tiene usted sobre la conducción militar del General Menéndez en toda la campaña?. 
DIJO: Hay que partir de la base de que el centro importante, trascendente, de toda la operación militar, era la 
defensa de Puerto Argentino. El que tenía la responsabilidad de la defensa de Puerto Argentino, no era el General 
Menéndez sinó el General Jofre. Evidentemente, atento a que todo el mundo decía que si caía eso caía todo – yo no 
pensaba así; yo pensaba que si caía eso y estaba bien la otra isla u otro punto, había elementos como para poder 
seguir peleando – todos los elementos se volcaron a fortalecer aquello que se dijo que iba a ser el Alcázar de To- 
 

página pdf 12 
-ledo. Así creo que dijo el señor Almirante Anaya. Entonces, ante eso, el General Jofre pedía y el General Menéndez 
le daba. El General Menéndez impartía las órdenes adecuadamente, Con una modalidad especial... 
PREGUNTADO: ¿Cuál es su opinión sobre la conducción del General Menéndez, y no solamente sobre las órdenes 
que impartía?. 
DIJO: Creo que la conducción fue acertada porque, además de eso, fue avalada por todos aquellos que visitaron las 
Islas. Nadie objetó. Porque la conducción es distribución, inclusive de medios, y todo el mundo, todos los que fueron 
– tengo entendido – aceptaron y aprobaron la distribución de los efectivos. 
--- 38 renglones --- 
PREGUNTADO: ¿Cuál era la relación de dependencia directa suya, como Comandante de la reserva? 
DIJO: Dependía directamente del General Menéndez. 
PREGUNTADO: ¿Qué relación de dependencia tenía el Regimiento 8 de Infantería, con usted?. 
DIJO: Dependía de mi. [ver pág pdf 17] 
PREGUNTADO: ¿Y el Regimiento 25? 
DIJO: El 25 dependía del General Jofre. [ver pág pdf 17] El 8 estaba en la otra bahía, huerfanito, hasta que yo le 
puse el 5, y el 25 quedó en la punta de Bahía Agradable. 
--- 2 renglones --- 
  

página pdf 13 
--- página en blanco --- 

página pdf 14 
--- 10 renglones --- 
mi informe que, cuando hablo con el General García, antes de salir para Malvinas, le digo: “Mi General, fíjese que 
podría haber un problema de antigüedad o de jerarquía, porque yo soy compañero del General Daher y soy un año 
más moderno que los otros dos Generales. Yo quiero llevar estas piezas porque usted me aprueba...” – “Vaya 
tranquilo” – . “Mire que yo me vengo al otro día si me falta algo”. – Cuando llego allá me encuentro que el General 
García había hablado con el General Menéndez y bueno ... me habían cambiado las cosas. Cuando yo analizo la 
realidad; falta de medios para moverse, medios para seguir avanzando, para poder cumplir lo que yo necesitaba, si 
el Regimiento 5 solamente ... un Regimiento miserable al que seis días antes, recién, le puedo llevar – con unos 
helicópteros que me los ponen fuera de combate antes de llegar, tres morteros pesados que se los saco al Regimiento 
4 ... Entonces, se tardan cinco días en llegar a la otra isla. Ya estamos, prácticamente, al filo del primero de Mayo; 
uno tiene que ir cediendo cosas. Hay que ir cediendo cosas, porque la situación no daba para más Entonces, uno 
cede este Regimiento, cede esta Sección, cede esta Compañía.  ¿En bien de qué?. En bien de ese famoso Puerto 
Argentino, que era el elemento clave y fundamental para ellos. Y en ese sentido se movía y hacía sentir su accionar, 
también, en las reuniones de coordinación, el General Menéndez. 
PREGUNTADO: ¿Tiene usted la sensación, al analizar la defensa de la Isla Soledad, que Puerto Argentino era el 
resultado de una defectuosa apreciación de la situación verdadera, ya que no se creía que San Carlos iba a dar lo 
que dio y que Puerto Argentino era la clave de todo el plan de defensa? 
DIJO: Claro, ahora que terminaron las cosas ... Pero, evidentemente, yo veía que había algo así como un 
empecinamiento con Puerto Argentino. 
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--- 28 renglones --- 
 

página pdf 15 
--- 39 renglones --- 
En la respuesta a la primera pregunta de página tres, [pág pdf 4]  en el primer renglón del primer párrafo, donde 
dice “hay un cambio con el General Menéndez, porque yo iba con una idea de disponer de tropas y, cuando llego 
allá”, debe decir “hay un intercambio de ideas con el General Menéndez, pues de entrada me ordena segregar 
elementos de la Brigada de Infantería III (-) para que quedaran en Puerto Argentino y eso no coincidía con lo 
acordado y determinado por el General García, y apenas arribo”. 
--- 6 renglones --- 
En la respuesta a la cuarta pregunta de la misma página tres, [pág pdf 4] donde dice “Regimiento 8 de Tanques, 8 
de Infantería en Bahía Zorro, ahora del Teniente Coronel Repossi”, debe decir “Regimiento 8 de Infantería (-) y 
Compañía de Ingenieros 9 (-) en Bahía Zorro a órdenes del Teniente Coronel Repossi”. 
En la respuesta a la última pregunta de la página tres, [pág pdf 4] donde dice “Bueno, cuando yo regresé, vi eso”, 
debe decir “Cuando fui por primera vez el doce de Abril, noté esa situación”. 
--- 2 renglones --- 
 

página pdf 16 
En el renglón vigésimosegundo de la página cinco, [pág pdf 6] debe agregarse “en síntesis, la distribución de las 
Unidades fue la siguiente: RI 5 (-) en Puerto Howard. RI 12 (-) en Darwin. RI 4 (-) Monte Harriet y Monte 
Challenger. Esto, en concepto muy general”. 
En la respuesta de la cuarta pregunta de página cinco, [pág pdf 6] en el noveno renglón, donde dice “tenía 
solamente una Compañía – la Compañía B del Regimiento 6 – “debe decir “tenía solamente dos Unidades – la 
Compañía B del Regimiento 6 y el Escuadrón de Caballería Blindado 10 – “. Dos renglones más abajo, donde dice 
“tenía una Compañía de reserva”, debe decir “tenía dos Unidades de reserva”. 
En el quinto renglón de la página seis [pág pdf 7] debe agregarse “A la Brigada de Infantería III (-), por imperio de 
las circunstancias y por orden, se le fueron segregando elementos progresivamente”. 
En la respuesta a la primera pregunta de página seis, [pág pdf7] en el cuarto renglón donde dice “Eso lo hizo 
personalmente el Segundo Jefe del Regimiento”, debe decir “Eso lo hizo personalmente el Segundo Comandante y 
Jefe de Estado Mayor de la Brigada de Infantería III (-)”. 
A la respuesta de la tercera pregunta de página seis, debe agregarse “En síntesis la Brigada de Infantería III (-) 
operaba con lo que escasamente había llevado, con lo que escasamente, a lo largo de toda la campaña, le seguían 
enviando desde Comodoro Rivadavia y con todo lo que le proporcionaba, cuando disponía, el Comandante del 
TOM”. 
--- 6 renglones --- 
En el cuarto renglón de la misma respuesta, [la respuesta a la sexta pregunta de la página seis / pág pdf 7]    donde 
dice “Al Teniente Coronel Arquiago lo hago venir por lo siguiente”, debe decir “Al Teniente Coronel Piaggi, 
además lo hago concurrir al Puesto Comando de la Brigada”. 
En el último renglón de la mencionada página seis, [pág pdf 7] donde dice “La Compañía B que está ahí”, debe 
decir “La Compañía B del Regimiento de Infantería 6 que está ahí”. 
--- 2 renglones --- 
En el primer y segundo renglón de la página siete, [pág pdf 8] donde dice “el dispositivo que tenía”, debe decir “el 
dispositivo que tenía tal cual había sido ya señalado”. 
En renglones decimoséptimo y decimoctavo de la página siete, [pág pdf 8] donde dice “el Teniente Coronel tomó una 
nueva disposición”, debe decir “el Coronel Mabragaña, que sin interferencia de personal de otras Fuerzas, realizó 
en ese sentido una sobresaliente labor”. 
En el vigésimoquinto y vigésimosexto renglón, donde dice “indicándole cuál era el dispositivo, y las comunicaciones 
fueron fluidas, debe decir “indicándole que controlara si la defensa estaba desarrollada de acuerdo a lo ordenado”. 
A la respuesta de la tercera pregunta de página siete, [pág pdf 8] debe agregarse “Era más importante que el 
Comandante de Brigada, además de cumplir otras misiones ordenadas, se preocupara y lograra solucionar los 
problemas de las Unidades más alejadas, que estar en un Puesto de Comando de nivel Unidad imposibilitado de 
acción alguna”. 
A la respuesta de la cuarta pregunta de la misma página siete, [pág pdf 8] debe agregarse “y porque además debí 
retirárselas al Regimiento de Infantería 4 (-) pues el resto de la artillería desde el veintiséis de Abril no estaba a 
órdenes mías. El grupo de Artillería Aerotransportada 4, 
  

página pdf 17 
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que venía agregado a mi Brigada para su transporte a la Gran Malvina, me fue segregado para ser agregado a la 
Brigada de Infantería Mecanizada X”.  
--- 9 renglones --- 
A la respuesta a la tercera pregunta de la página ocho, [pág pdf 9] debe agregarse “Comandante de la Reserva soy 
designado por el General Menéndez el veintiocho de Abril y me desempeño hasta el veintisiete de Mayo; y de los 
comandos, entre el diez de Mayo y el dos de Junio, aproximadamente. 
En el primer renglón de la respuesta a la tercera pregunta de página nueve, [pág pdf 10] donde dice “No, del 
TOAS”, debe decir “Si, del TOS, inicialmente; luego integrante del CEOPECON”. 
En el primer párrafo de la respuesta a la cuarta pregunta de la página nueve, [pág pdf 10] en su último renglón, 
donde dice “que hay que destruir los alambrados, todo”, debe decir “que hay que destruir los alambrados para 
poder hacer fuego, por lo menos para cocinar. La prioridad siempre estuvo en la defensa de Puerto Argentino. La 
Brigada de Infantería 3 (-) sirvió desde el inicio de su llegada a satisfacer esta prioridad, inclusive, en menoscabo 
del cumplimiento de la orden recibida, de ser transportada completa con sus agregados a la Gran Malvina”. 
--- 3 renglones --- 
La respuesta a la sexta pregunta de página once [pág pdf 12] debe decir “Fue agregado a la Brigada de Infantería 
III, junto con la Compañía de Ingenieros 9 (-), ambos en Bahía Zorro a partir del veinticinco de Abril”. 
La respuesta a la séptima pregunta de la página once, [pág pdf 12] debe decir “El 25 dependía del General Jofre, 
ubicado en proximidades del aeropuerto de Puerto Argentino. Sólo la Compañía C del Regimiento de Infantería 25, 
que se encontraba en Darwin, desde el inicio fue agregada a la Fuerza de Tareas Mercedes (Regimiento de 
Infantería 12 (-), cuando esta Unidad es desplazada a Darwin”. 
--- 23 renglones --- 
 

página pdf 18 
--- página completa --- 
 

página pdf 19 
--- página completa --- 

 

Transcripción de los Facsímiles f312 a f314 del General de Brigada Menéndez 

 

Haciendo algo parecido a lo que hicimos con las declaraciones del General de Brigada 

Parada, aquí colocaremos parte de las transcripciones de las declaraciones del General de 

Brigada Menéndez que muestran los facsímiles f312 a f314 que habíamos colocado en página 

463 y siguientes, reordenándolas como frases sueltas para facilitar su lectura. 

f312 
PREG: ¿Cuál era el objetivo político-estratégico que significaba la colocación de algunas unidades de la IIIa 
Brigada en la Gran Malvina, y qué significado tenía ahí esa parte de la Brigada, que solamente originaba problemas 
de logística y que incidió para nada en el curso de las operaciones? 
DIJO: Cuando el señor General Galtieri estuvo en la Isla, tuvo oportunidad de recorrerla. Aclaro que también el 
señor Brigadier General Lami Dozo había expresado su inquietud con respecto al tamaño de las islas y las partes 
vacías, 
DIJO: se le señalaron en ese momento los problemas de movilidad, de efectivos, de capacidad; y la necesidad de 
tener un punto para poder resistir o disuadir el desembarco inglés. 
DIJO: El señor General Galtieri habló de que nuestra reserva era escasa . . . Cuando el señor General Galtieri 
volvió al puesto de comando . . . dijo: “A mi me parece que faltan reservas”.    
 
f313 
DIJO: Al día siguiente [23 de abril] me llama el General García y me dice: “Menéndez, el Comandante en Jefe ha 
resuelto que pase toda la IIIa. Brigada”. “Vaya pensando dónde la va a ubicar”.  
DIJO: Le señalé nuevamente de lo que siempre hablaba yo, los problemas de logística y de movilidad.  
DIJO: Me dijo: “Ya es una cosa resuelta, así que piénselo. Mañana a la mañana voy a estar allí”.  
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DIJO: Cuando llegó, [el 24 de abril] yo tenía una idea de la ubicación de esos medios, teniendo en cuenta que hasta 
ese momento – incluso con el Almirante Lombardo – se había determinado que lo más importante a defender era la 
mitad norte de la Isla Soledad, con Puerto Argentino como objetivo principal. 
DIJO: Cuando llegó el General García me dijo: “No; usted está muy aferrado por Puerto Argentino y el 
Comandante en Jefe tiene otra idea, porque así cuando a usted lo derroten en Puerto Argentino, aquí no va a quedar 
nada y se van a perder las Malvinas. No hay que darle ninguna oportunidad a los ingleses”.  
DIJO: Entonces me volví a extender en los problemas de movilidad y de logística.  
DIJO: Inclusive creo que usé un término un poco chabacano para señalar que los medios que estuvieran en Gran 
Malvinas, una vez que estuvieran allí, no iban a poder concurrir al lugar donde yo estimaba que se iba a dar la 
batalla.  
DIJO: Me dijo: “Menéndez, esto es una resolución del Comandante”, a lo que respondí: “Si es una resolución del 
Comandante, entonces pido que quede aquí un regimiento para ponerlo como reserva, y el resto lo ubicaré; déjemelo 
pensar. Ya que no lo puedo dejar aquí, lo ubicaré; uno por Howard y otro veremos dónde lo ubicamos”. 
DIJO: Ese otro regimiento ya no alcanzó a pasar, porque lo que alcanzó a hacerlo, y con muchas dificultades, fue 
sólo el Regimiento 5, a Port Howard.. . .   

 
f314 
PREG: ¿No le llamó la atención en ese momento, cuando se trató de trasladar la Brigada a la otra isla y también 
más tarde, que desde Buenos Aires le dirigieran a usted las operaciones de carácter operacional y hasta táctico?. 
DIJO: Si, si. 
 
PREG: ¿Protestó Ud. o hizo notar ese inconveniente? 
DIJO: Yo se lo hice notar al General García. Cuando el vino, le dije: “Si ésta es una imposición del Comandante en 
Jefe se cumplirá, pero le aclaro que yo tengo otras razones. Ahora, usted me dice que ésta es una orden del 
Comandante en Jefe o una resolución del Comandante en Jefe y ya no se me da tiempo ni lugar para decir: Esto no 
lo voy a hacer”. 

 

Estas frases están relacionadas con la decisión del Teniente General Galtieri, luego de 

visitar las Islas el 22ABR, de enviar al General de Brigada Parada y a su Brigada IIIa de 

Infantería completa. 

 

RESUMEN DE LA SITUACION A FINES DE ABRIL 

 

Para presentar el resumen de la situación de las Fuerzas Terrestres a fines de abril, 

utilizaremos las transcripciones de ambas declaraciones, tanto la del General de Brigada Parada 

como la del General de Brigada Menéndez, porque ambas se refieren a la reestructuración de las 

Fuerzas Terrestres como resultado del arribo de la Brigada IIIa; ya que fue el arribo a último 

momento de estas fuerzas lo que obligó a la nueva redistribución de los medios. 

También utilizaremos las del Teniente General Galtieri que colocamos en página 497, 

relacionadas con el mismo tema del traslado de la Brigada IIIa. 

Tenemos que tener en cuenta cuando las leamos y analicemos, que fueron declaraciones 

hechas después de la guerra, cuando todo ya había sido consumado; cuando ya sabíamos cuales 

habían sido las consecuencias de las decisiones que habíamos tomado. 

No obstante, ellas nos resultan útiles para mostrar varios conceptos, que nos permitirán 

apreciar cual era la real situación de nuestras Fuerzas Terrestres a fines de abril, ante la 

inminencia de la guerra. 



El Comando y Control en la guerra de Malvinas 

517 
 

Asimismo haremos referencia a lo que fuimos analizando a partir de la página 463, 

cuando fuimos planteando como fue evolucionando el arribo y distribución de las fuerzas de 

Ejército.  

Si realizamos un resumen de todo eso que vimos, y lo integramos con las diferentes 

declaraciones, podemos apreciar que el Teniente General Galtieri, luego de su visita el 22ABR, 

apenas arribó a Rio Gallegos dio la orden, al General de División García, de que fuese 

trasladada la Brigada IIIa completa a Malvinas. 

Lo manifiestan en sus declaraciones tanto el Teniente General Galtieri como el General 

de Brigada Menéndez, como muestran los párrafos siguientes. 

El Teniente General Galtieri, en su facsímil f315 de página 467, dijo: 
 
“Habíamos estado analizando los efectivos que estaban en las Islas Malvinas, la 
magnitud del espacio geográfico y las limitaciones de movilidad de esos efectivos. 
Asimismo, la falta de una reserva adecuada, y que parecía conveniente reforzar, 
con nuevos medios, las Islas Malvinas. Cuando yo viajo, compruebo y certifico esa 
necesidad, y desde Río Gallegos – el General García estaba acompañándome – 
previa conversación con el Almirante Suarez del Cerro – o simultáneamente – 
comienzo a dar las órdenes preparatorias para el traslado de la Brigada IIIa, que 
había sido trasladada desde Corrientes al sur.” 
  

Mientras que el General de Brigada Menéndez, en sus facsímiles f313 y f314 de páginas 

466 y 467, dijo: 

 
Al día siguiente [23 de abril] me llama el General García y me dice: “Menéndez, el 
Comandante en Jefe ha resuelto que pase toda la IIIa. Brigada”. “Vaya pensando 
dónde la va a ubicar”. Le señalé nuevamente de lo que siempre hablaba yo, los 
problemas de logística y de movilidad. Me dijo: “Ya es una cosa resuelta, así que 
piénselo. Mañana a la mañana voy a estar allí”. 
Me dijo: “Menéndez, esto es una resolución del Comandante”, a lo que respondí: 
“Si es una resolución del Comandante, entonces pido que quede aquí un 
regimiento para ponerlo como reserva, y el resto lo ubicaré; déjemelo pensar. Ya 
que no lo puedo dejar aquí, lo ubicaré; uno por Howard y otro veremos dónde lo 
ubicamos”. 
La Brigada esa empezó a llegar el veintiséis de Abril y el ataque inglés se produjo 
el primero de Mayo. 
- - - 
 Yo se lo hice notar al General García. Cuando el vino, le dije: “Si ésta es una 
imposición del Comandante en Jefe se cumplirá, pero le aclaro que yo tengo otras 
razones. Ahora, usted me dice que ésta es una orden del Comandante en Jefe o una 
resolución del Comandante en Jefe y ya no se me da tiempo ni lugar para decir: 
Esto no lo voy a hacer”. 
 

Podemos leer que el General de Brigada Menéndez no estaba de acuerdo con ese 

traslado, pero le dijo al General de División García que, si era una orden del Comandante en 
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Jefe del Ejército, no la discutiría, aunque ya le había explicado a éste lo que implicaría tratar de 

cumplir esa orden. 

Para que los conceptos expresados por el Sr General de Brigada en sus declaraciones 

fuesen de fácil interpretación, en página 114 habíamos reordenado las frases agrupándolas en 

aspectos concretos.  

Perdón por insistir, pero es importante leer las declaraciones de todos los involucrados 

para poder entender con claridad cómo fue que terminamos organizándonos en los hechos. 

Ello sucede sobre todo con el paso de la Brigada IIIa del General de Brigada Parada, 

pocos días antes de iniciarse la guerra. 

Por eso, en lugar de poner partes de sus declaraciones como facsímiles, optamos por 

poner directamente la transcripción casi completa de su declaración, que nos permite vislumbrar 

lo que era la situación de nuestras fuerzas terrestres al 30ABR, a pocas horas de que Gran 

Bretaña iniciara los combates con el ataque del Vulcan a la BAM Malvinas. 

Esas transcripciones son las de páginas 107 a 114. 

Ellas, sumadas a las de los otros Generales: Galtieri, García, Menéndez, Jofre, y Daher, 

nos permiten ubicarnos en la situación.  

Ellas nos permiten ver que fue el General de División García quien le dio la orden al 

General de Brigada Parada que trasladase su Brigada IIIa a Malvinas; diciéndole que era para 

ocupar la Gran Malvina. 

También muestran que fue el General de División García con su Estado Mayor, aunque 

estaba fuera de la cadena de mando, quién planeó el traslado, distribución y despliegue de los 

medios de la Brigada. 

Y también nos muestran que cuando el General de Brigada Parada llegó a Malvinas y se 

presentó ante el General de Brigada Menéndez, se encontró con que lo previsto por el Sr 

Gobernador /Comandante de la GMM no coincidía con lo que le había dicho el General de 

División García. 

Por eso en sus declaraciones se quejó de que le desmembraron completamente su 

Brigada; además de que los regimientos cruzaron a las Islas llevando sólo los medios y 

armamento individuales; y que una vez arribados a la BAM Malvinas, no tuvieron con que 

desplazarse a sus lugares de asentamiento; sin considerar que no llevaron los medios 

elementales para que la tropa pudiese vivaquear en ese ambiente hostil. 

Es interesante consumir unos minutos en leer las transcripciones completas, ya que 

muestran cual era la situación que se estaba viviendo, aun cuando debemos tener en cuenta que 

es una declaración realizada 6 meses después de finalizada la guerra. 

Así veremos que en ellas el General de Brigada estaba manifestando: 

• Las condiciones en que llegaron a Malvinas las fuerzas de su Brigada: sólo como 

soldados c/u 1. 
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• El serio problema de movilidad en las islas para desplegarlas; por lo que sólo se logró 

que cruzara a la Gran Malvina el Regimiento 5, que se emplazó en Howard. 

• Que para el 01MAY, cuando comenzaron los ataques británicos, todavía no habíamos 

desplegado todas las fuerzas, y parte de ellas estaban vivaqueando en las proximidades 

del aeródromo cuando el Vulcan atacó. 

• El estado anímico y las condiciones para el combate que tenían las fuerzas. Por eso el 

integrante de la Comisión Rattenbach le preguntó si era cierto que las tropas del 

Regimiento 12 iban abandonando equipos y munición mientras marchaban. 

Si leemos las declaraciones de los cuatro Generales de Brigada que estaban en 

Malvinas: Menéndez, Jofre, Parada, y Daher, ellas nos muestran, algunas en forma descarnada, 

otras en forma más sutil, o más políticamente correcta, como fueron las condiciones con que 

preparamos a nuestros combatientes para enfrentar a Gran Bretaña.  

Esa es la explicación de por qué los cerros al oeste de Puerto Argentino duraron sólo 

una noche cada línea de defensa.  

También es la explicación de por qué no existió el “Alcazar Malvinas”. 

Si les agregamos las declaraciones de los otros involucrados, de todos los niveles de 

conducción, hasta el Táctico-Inferior de las Unidades, ellas conforman un panorama que nos 

permite apreciar que en todo este proceso, además del caos y desánimo que las órdenes y 

contraórdenes producían en los niveles inferiores, hasta llegar al soldado, no respetábamos las 

cadenas de mando, con la consecuente anarquía, donde cada cual terminaba haciendo la guerra 

por su cuenta.  

A la real cadena de mando la trataremos en el título siguiente. 

Lo triste es que nuestros Conductores Estratégico-Nacionales, Estratégico-Militares, y 

Estratégico-Operacionales, no lo reconocieron, ni en sus declaraciones ante la Comisión 

Rattenbach, ni en su comportamiento posterior a la guerra. 

Ninguno dijo: “me equivoqué”; todo lo contrario, siempre la respuesta fue la misma 

cuando se les preguntaba por las responsabilidades: “¿Quién Yo?, No; la culpa la tuvieron los 

otros”.  

El resultado ya lo sabemos, de la intención/orden/insinuación del Teniente General 

Galtieri nada pasó.  

Sólo amontonamos soldados c/u 1, y mezclamos todo, desagrupando y agrupando, y 

volviendo a desagrupar y agrupar; como si estuviéramos en un ejercicio frente a una mesa de 

arena moviendo íconos, en lugar de estar moviendo cientos de combatientes. 

Mezclamos tanto a los regimientos como a sus subunidades en cuanto a dependencia; 

con lo que ello significaba a nivel Táctico y de Unidades para la organización y conducción. 

La creación de la Agrupación Gran Malvina, a órdenes del General de Brigada Parada 

no se concretó, quedando en nada. Por eso terminó siendo llamada Agrupación Litoral. 
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Ejemplo: el General de Brigada Parada dijo que fue nombrado representante del 

Gobernador en la Gran Malvina, pero nunca salió de Puerto Argentino. 

Iba a ser el Comandante responsable de las fuerzas en Gran Malvina, pero sólo pudo 

trasladar un regimiento, el RI 5. 

Al RI 12 lo iban a utilizar como Reserva, pero terminó defendiendo Darwin-Goose 

Green; y fue el primero en combatir. 

Luego era el RI 4 el que iba a ser la Reserva, y lo colocamos al oeste del BIM 5, sobre 

los montes Challenger y Wall, extendiendo el frente sur de nuestra defensa de Puerto Argentino; 

para terminamos moviéndolo para que ocupara la defensa del frente oeste, que iba a ser el 

verdadero frente de combate, en los cerros Dos Hermanas y Harriet. 

Cuando llegó el 30 de abril todavía estábamos tratando de terminar de mover a los RI 

12 y RI 5; mientras que el RI 4 estaba, parte en el Challenger y el Wall, y el resto todavía 

vivaqueando cerca del aeropuerto. 

Por suerte, el 01MAY sólo comenzaron los ataques aéreos y navales. 

En cuanto a cómo protegernos de los ataques aéreos, en Puerto Argentino habíamos 

montado un sistema que era relativamente eficiente, porque su envolvente letal sólo llegaba a 

los 3.500 o 4.000 metros de altura, y a 4.000 metros de distancia alrededor del pueblo y el 

aeropuerto, salvo el Roland que llegaba a los 8.000 metros. 

Mientras que en Darwin-Goose Green sólo teníamos una batería de Skyguard y varios 

cañones de 20 mm de Fuerza Aérea. Y en la BAN Calderón sólo fusiles y algunas 

ametralladoras de la Infantería de Marina; lo mismo que en Bahía Fox y en Howard. 

Y para el cañoneo naval estábamos en peores condiciones, ya que en Puerto Argentino, 

el principal punto fuerte de nuestra Defensa Terrestre, no teníamos con qué rechazar a los 

buques que se acercaban a bombardear desde el sur. Al problema ya lo analizamos en página 

488. 

En cuanto a Darwin-Goose Green, Bahía Fox, Howard, y la BAN Calderón, nada. La 

única opción era meternos bajo tierra y aguantar. 

En cuanto a la orden/insinuación del Teniente General Galtieri de tener toda una 

Brigada para defender la Gran Malvina, como ya vimos, nada se concretó. 

Sólo el RI 5 cruzó a la Isla, y a igual que el RI 8 y la Compañía de Ingenieros 9 que 

estaban en Bahía Fox, no fueron utilizados en la guerra. 

El RI 12 quedó en Darwin-Goose Green, y el RI 4 fue movido a los cerros Harriet y Dos 

Hermanas para ser la primera línea de defensa de Puerto Argentino, junto con parte del RI 7 en 

el Longdon.  

Esto fue así, aun cuando el General de División García le dijo al General de Brigada 

Menéndez que el traslado de la Brigada IIIa a la Gran Malvina “es una orden del Comandante 

en Jefe del Ejército”; a lo que el General de Brigada contestó: “si es una orden la cumpliré”. 
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Así planificamos y organizamos la “Defensa Terrestre”; el único Modo de Acción con 

el que nos íbamos a enfrentar a Gran Bretaña para obligarla a negociar. Aunque Usted no lo 

crea. 

 

La Real Cadena de Mando 

 

Comencemos por los documentos de marzo de 1982 y el resultado de las reuniones del 

COMIL del 03 y 06ABR. 

Recordemos lo que ya antes vimos que estaba establecido por los documentos; y que 

graficamos como imagen i076 en página 363, y que aquí volvemos a colocar como imagen 

i103; basados en el Plan de Operaciones del TOAS. 

 

 
i103-org nivel operacional 

 

En esa organización, la Guarnición Militar Malvinas, con un Componente Terrestre 

conformado por las fuerzas de Ejército y el BIM 5 de la Infantería de Marina, más las 

Agrupaciones de Fuerza Aérea y Armada, se constituía como un Componente Táctico-Superior 

del TOAS, en rojo en el gráfico. 

Y por tanto la cadena de mando era: COMIL (los tres Comandantes en Jefe), en el nivel 

Estratégico-Militar, con el TOAS (Vicealmirante Lombardo) como subordinado directo, en el 

nivel Estratégico-Operacional; y dependiendo del TOAS la GMM (General de Brigada 

Menéndez) en el nivel Táctico-Superior. 

La GMM (General de Brigada Menéndez) tenía en un principio, como subordinados 

directos a:  

• Un Componente Terrestre (General de Brigada Daher hasta el 11ABR, y General de 

Brigada Jofre hasta el 24-26ABR), conformado por la Agrupación Ejército más la 

Infantería de Marina. 
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• Un Componente/Agrupación Fuerza Aérea (Brigadier Castellano). 

• Un Componente/Agrupación Armada (más antiguo de Armada en las Islas hasta la 

llegada del Contraalmirante Otero). 

De esa cadena de mando, el Teniente General Galtieri debía participar como Presidente, 

y como miembro de la Junta Militar, sea como la máxima autoridad de la Nación, o como 

miembro del COMIL. 

Pero el Teniente General no lo podía hacer individualmente como Comandante en Jefe 

de Ejército.  

Igualmente, el General de División García estaba fuera de la cadena de mando, ya que 

para el 24ABR estaba ejerciendo como Comandante del TOS, que comprendía la Argentina 

Continental en Patagonia. 

Pero si leemos las declaraciones de ambos Generales de Brigada, Menéndez y Parada, y 

sus transcripciones, vemos que muestran otra cosa.  

Lo mismo sucede con las declaraciones del Teniente General Galtieri. 

Recordemos que de ellas, en página 498 y siguientes colocamos los facsímiles f330 a 

f339 referidos al tema del traslado de la Brigada IIIa, con una síntesis de sus transcripciones en 

página 500 y siguientes; complementados con los facsímiles f340 y siguientes, referidos a las 

posibilidades de traslado de los medios; facsímiles que habíamos colocado a partir de la página 

501. 

Al leer esas declaraciones apreciamos fácilmente que quien en los hechos estaba 

planificando y organizando todo lo relativo a las Fuerzas Terrestres en Malvinas era el General 

de División García con su Estado Mayor.  

El recibía las órdenes del Teniente General Galtieri como Comandante en Jefe del 

Ejército; él planificaba con su Estado Mayor, y él ordenaba y coordinaba con los asignados para 

ir a Malvinas, como el General de Brigada Parada. 

También era el General de División García quien coordinaba con las otras Fuerzas. Por 

ejemplo, el traslado de personal y medios mediante los aviones de Fuerza Aérea, o mediante los 

buques mercantes. 

El era quien le daba órdenes, recibía información, y coordinaba, con el General de 

Brigada Menéndez; a pesar de que éste, según sus propias declaraciones, desde un principio 

dependió del Vicealmirante Lombardo; pero como muestran sus propias declaraciones que 

recién mostramos, en los hechos obedecía e informaba al General García, sea que actuara como 

superior directo, o como intermediario ante el Teniente General Galtieri como Comandante en 

Jefe de Ejército. 

Tal vez sea este el motivo por el cual desde el continente, ni el COMIL, ni el 

Vicealmirante Lombardo como Comandante del TOAS, se preocuparon en dotar al Comandante 
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de la Guarnición Militar Malvinas con un Estado Mayor, hasta que recién para el 26ABR se 

convencieron de que lo necesitaba. 

Tal vez también sea la explicación de por qué no encontramos planes u órdenes de 

operaciones firmadas por el General de Brigada Menéndez como Comandante de la Guarnición 

Militar Malvinas. 

Podemos asumir, con una cierta certeza, que quien cubrió el rol de Comandante 

Operacional, en las sombras, del nunca designado Teatro de Operaciones “Geográfico” 

Malvinas, que comprendía a las Islas Malvinas y sus aguas circundantes, fue el General de 

División García desde el continente. 

A esto lo podemos refrendar con el hecho de que, a poco de regresar al continente luego 

de ser reemplazado como Gobernador de Malvinas, el General de División García trasladó su 

Puesto de Mando y su Estado Mayor a Comodoro Rivadavia; desde donde intervino para 

organizar todo lo relacionado con la Defensa Terrestre de Malvinas; cosa que ya había 

comenzado a hacer desde el 04ABR,cuando recibió la orden de viajar a Buenos Aires para la 

reunión del COMIL del 06ABR, en donde tuvo que exponer sobre la Defensa Terrestre de 

Malvinas como único modo de acción para enfrentar a Gran Bretaña, porque el uso de la Flota 

era inaceptable por los submarinos nucleares.   

Así como cuando analizamos la ambigua designación del General de Brigada Menéndez 

pudimos apreciar que según los documentos y las declaraciones, se hizo cargo pero no se hizo 

cargo; en el caso del General de División García podemos decir que cesó pero no cesó. 

Ya lo vimos en los análisis que, a partir de la página 463, hicimos de las declaraciones 

del General de Brigada Menéndez,  en donde pudimos leer que el General de División García, 

en ese momento Comandante del TOS, le estaba comunicando al General de Brigada 

Menéndez, sea  como Comandante Conjunto de la Guarnición Militar Malvinas, o como 

Comandante de las Fuerzas Terrestres, o como Gobernador de Malvinas, dependiente por lo 

tanto del Comandante del TOAS en los dos primeros casos, o del COMIL si ya se lo estaba 

considerando como el nuevo TOM de hecho, una orden del Comandante en Jefe del Ejército. 

Como ya escribimos en página 471, el General de Brigada Menéndez cumplió la orden, 

el General de División García la transmitió, y el Teniente General Galtieri como Comandante en 

Jefe del Ejército, la impuso; aunque como vimos, en sus declaraciones ante la Comisión 

Rattenbach indicó que no fue una orden sino una insinuación. 

Y el Vicealmirante Lombardo, quien había manifestado ante el COMIL “todo el mar y 

lo que está dentro del mar es mío y nadie se tiene que meter, ¿de acuerdo?” no se manifestó 

ante la intromisión y el avasallamiento a su autoridad como Comandante del TOAS, al ver que 

el Comandante en Jefe del Ejército se metía a dar órdenes dentro de su estructura de comando 

del TOAS. 

Dos preguntas lógicas que surgen: 
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• ¿Por qué tuvimos ese comportamiento anárquico, sabiendo que nos estábamos 

preparando para una guerra? 

• ¿Por qué casi TODOS los Conductores involucrados en los más altos niveles de 

decisión, al momento de jurar decir la verdad y nada más que la verdad, declararon en 

forma ambigua, o no recordaban?   

Al tema ya lo habíamos analizamos parcialmente en las páginas 470 y siguientes, 

finalizando con el gráfico de la imagen i102 de página 472, que acá volvemos a reproducir 

como i104. 

 

 
i104_estructura de hecho 

 

Creemos que representa la real cadena de mando que funcionó en Malvinas en cuanto a 

las Fuerzas de Ejército; en donde el General de Brigada Menéndez mantuvo una situación de 

relación ambigua tanto con el Vicealmirante Lombardo como Comandante del TOAS, como 

con el COMIL; y que en los hechos obedeció las órdenes que, a través del General de División 

García, le impartía el Teniente General Galtieri. 

También hemos graficado que, en la misma forma, el Contraalmirante Otero, y el 

Brigadier Castellano, se subordinaron directamente a sus propias Fuerzas, manteniendo sólo una 

relación formal, no de subordinación, con el General de Brigada Menéndez. 

Volveremos sobre el tema de la conducción de las tres Fuerzas en el título: COMIL, o 

Triunvirato con triunviros independientes. 

 

La Organización de las Fuerzas Terrestres el 30ABR a la Noche 

 

Aquí recurriremos a los gráficos que ya habíamos colocado como i083 e i084 en página 

384; reasignándoles la numeración i105 e i106. 



El Comando y Control en la guerra de Malvinas 

525 
 

   
i105-gmm a tom 

 

Después de todas las idas y vueltas en las decisiones, después de todas las órdenes y 

contraórdenes que obligaron a los regimientos y sus unidades a moverse de un lugar a otro sin 

los medios adecuados que los trasladaran, desgastando en vano a sus combatientes, el gráfico 

i105 muestra la organización que teníamos el 30ABR a la noche. 

El General de Brigada Menéndez, como Gobernador, o como Comandante de la 

Guarnición Militar Malvinas, o como Comandante de las Fuerzas Terrestres, tenía a sus órdenes 

a dos Agrupaciones de Ejército: la Agrupación Puerto Argentino, cuyo Comandante era el 

General de Brigada Jofre, y la Agrupación Litoral, con el General de Brigada Parada como 

Comandante; y también dependiendo del General de Brigada Jofre, a través del Capitán de 

Navío Moeremans, quién actuaba como coordinador, a los medios de Infantería de Marina. 

En el gráfico también está plasmada la organización de los Componentes Aéreo y 

Naval; y como recordaremos, el número a la derecha de cada recuadro significa la fecha en que 

se conformó la Unidad, o se hizo cargo su Jefe. 

No hemos graficado, en forma explícita en el gráfico, la organización de las tres 

Artillerías Antiaéreas, que se reunieron en un mismo lugar para conducirlas, conformando el 

Puesto Comando de la Defensa Aérea (PCDA). 

Esto nos permite además tener una visión de cómo fuimos evolucionando, sin necesidad 

de volver a la página 384 y siguientes. 

Como antes dijimos, este gráfico es un intermedio del definitivo presentado en la 

imagen i106 siguiente; ya que en él hemos circundado al Componente Terrestre con una elipse 

celeste; hemos colocado al General de Brigada Menéndez como su Comandante; y lo hemos 

hecho depender del Vicealmirante Lombardo como Comandante del TOAS. 
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También vimos antes que en los hechos, desde principios de abril, a la GMM la 

comenzamos a llamar el nuevo TOM, y a ubicarla en el nivel Estratégico-Operacional; lo que 

contribuyó, también en los hechos, a que se ignorara su dependencia formal del TOAS y se la 

elevara de nivel; asumiendo que dependía directamente del COMIL. 

Es lo graficado en i106; donde el nuevo TOM/GMM está al mismo nivel que el TOAS 

sin depender de él. 

Con esto se logró, de hecho, un espaciado de niveles adecuado que permitía una 

organización lógica, como muestra el gráfico en rojo, sin las X; con el TOM/GMM en el nivel 

Estratégico-Operacional, el de un Teatro, y conformado a nivel Táctico-Superior por dos 

Componentes Terrestres, un Naval y un Aéreo. 

 

 
i106-org 30abr 

 

La imagen también muestra que al mismo tiempo que la GMM se elevaba al nivel 

Estratégico-Operacional, el Componente Naval, el Contraalmirante Otero, y el Componente 

Aéreo, el Brigadier Castellano, se subordinaban, también de hecho, directamente a sus propias 

Fuerzas. 

Pero todavía cabe una aclaración sobre este gráfico.  

Acabamos de ver, al analizar la cadena de mando real que existió, que la dependencia 

del General de Brigada Menéndez, como Comandante de la Guarnición Militar Malvinas, fue 

del Comandante en Jefe de Ejército, a través del General de División García como 

intermediario, o como Comandante Operacional de hecho, pero en las sombras; por lo que la 

situación del nivel en que actuó la GMM resulta ambiguo, sin que podamos definir si fue en el 

nivel Estratégico-Operacional o en el Táctico-Superior, porque también debemos darle cabida 
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dentro de esa estructura de mando, al accionar durante gran parte del conflicto y guerra, al 

menos hasta que se conformó el CEOPECON, al General de División García y su Estado 

Mayor. 

Para finalizar, actualizaremos el gráfico de Malvinas que utilizamos para mostrar la 

distribución de las fuerzas, según el planeamiento del General de Brigada Daher primero, y el 

General de Brigada Jofre después. 

 

 
i107-30abr distribución medios islas 

 

En él hemos colocado en verde los agregados de las Unidades de la Brigada IIIa y el 

Grupo de Artillería de Campaña GAA4; y la ocupación de la isla Peeble por Armada con la 

creación de la BAN Calderón. 

Unas páginas más adelante veremos que la organización, dependencia, y preparación 

para la guerra de nuestras fuerzas en Georgias y Sandwich del Sur, fue completamente 

independiente de la GMM, sin darle ninguna participación al General de Brigada Menéndez, 

aunque éste, como Gobernador, era responsable de ambos archipiélagos. 

En este caso, el comportamiento de las Conducciones Estratégico-Nacional y 

Estratégico-Militar para con el General de Brigada Menéndez fue el mismo que el que tuvieron 

para con el General de División García como Comandante del TOM para la recuperación de las 

Irredentas Islas, aunque ambos archipiélagos figuraban en el Plan del TOM. 

Aquí debemos recordar que organizados no significa: emplazados y listos para el 

combate.  

Porque mientras el 30ABR a las 2000AR desde Ascensión despegaban los Vulcan y 

Victor para iniciar el ataque a Puerto Argentino, nosotros todavía estábamos tratando de 

trasladar a nuestras fuerzas a sus emplazamientos. 
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Por suerte, todavía teníamos una ventana de tiempo extra, hasta el 21MAY, para tratar 

de concretarlos. 

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 

 

En el Tomo II – La Guerra, analizaremos la organización de los medios, ya a nivel 

Táctico-Superior y Táctico-Inferior de Unidades. 

 

ORGANIZACION DE FUERZA AEREA EN MALVINAS Y A NIVEL OPERACIONAL 

 

En cuanto a la organización de Fuerza Aérea, además de considerar cómo fue realizada 

en Malvinas, y cómo a nivel operacional en el continente, en el caso de Malvinas debemos tener 

en cuenta que tuvo que satisfacer dos requerimientos: 

• El primero, desde el mismo 02ABR, fue asegurar el funcionamiento del aeródromo 

como tal, para satisfacer el extremo Malvinas del puente aéreo que se montó con el 

continente. 

• El segundo, en cumplimiento de las normas OACI (de la Organización de la Aviación 

Civil Internacional) y la seguridad en el nuevo espacio aéreo soberano, asegurar el 

control de todo el movimiento aéreo de las Islas, de sus alrededores, y el de enlace con 

el continente. 

 

La Organización en Malvinas 

 

En primer lugar veremos todo lo atinente al aeródromo y el movimiento aéreo; para 

luego considerar la organización para la guerra. 

 

EL FUNCIONAMIENTO DEL AERODROMO Y EL MOVIMENTO AEREO 

 

Si recordamos, el Plan “Azul y Blanco” que habían confeccionado dentro del Comité de 

Trabajo el Brigadier Mayor Plessl y el Comodoro Andreasen, además de la participación de 

Fuerza Aérea en la recuperación de Malvinas, comprendía dos partes.  

Una era todo lo atinente al puente aéreo que se debía montar entre el continente y el 

aeródromo de Puerto Argentino desde el mismo momento de recuperación de las Islas; 

asignándole la tarea al Comando de Operaciones Aéreas, aunque era un Comando de época de 

paz; el que aseguraría tanto el flujo de aeronaves en ese puente como la operatividad de su 

extremo en el continente; por lo que el responsable de montar el otro extremo en Malvinas sería 

el Componente Aéreo del TOM, mediante la Base Aérea Militar Malvinas. 
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La otra parte del Plan se refería a montar el funcionamiento del aeródromo de Puerto 

Argentino, y asegurar el pleno control de todo el movimiento aéreo en Malvinas y su espacio 

aéreo adyacente; y su responsable sería el Componente Aéreo del TOM hasta el D+5, y a partir 

de ese D+5 quién quedase a cargo de la BAM Malvinas. 

Para concretar estas tareas, en los primeros vuelos de C-130, además del Brigadier 

Castellano, su Estado Mayor, y el GOE que aseguraría el aeródromo, Fuerza Aérea trasladó el 

personal y medios para: 

• Operaciones del aeródromo. 

• La Terminal de Carga. 

• Un Escuadrón de Construcciones. 

• Un Servicio de Comunicaciones. 

• El control del espacio aéreo mediante el radar TPS-43 (Escuadrón Vigilancia y Control 

Aéreo). 

• El enlace con el interior de las Islas mediante dos helicópteros Bell 212. 

Esto es lo que hemos graficado en la imagen i108 como la organización de Fuerza 

Aérea en las Islas al 02ABR, 06ABR, y 14ABR; y que mantuvo durante la guerra. 

En la parte inferior derecha de la imagen hemos graficado con colores como fue 

evolucionando el Componente Aéreo durante los 3 momentos. 

 

 
i108 organización de fuerza aérea 
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Recordemos que inmediatamente de que el mismo 02ABR, con el arribo del 

Contraalmirante García Boll, se produjo el conflicto no resuelto en las reuniones del Comité de 

Trabajo sobre si el aeródromo debía ser una Base Aérea Militar (BAM) o una Base Aeronaval 

(BAN); el Brigadier Castellano solicitó el traslado de 4 aviones Pucará, y que al día siguiente 

arribaron 2 Tracker de Armada, como refuerzos en la puja entre las dos Fuerzas por el control 

de la pista.  

 

LA PREPARACION PARA LA GUERRA 

 

Como recién dijimos, el mismo 02ABR, apenas arribados a Malvinas, el Brigadier 

Castellano y su personal montaron la BAM Malvinas, con todo lo necesario para que pudiera 

funcionar el aeródromo y se realizara el control del movimiento aéreo en las Islas. Es lo que 

hemos graficado con fondo celeste. 

También hemos graficado, esta vez con fondo amarillo, el paso siguiente en la 

organización, a partir del 06ABR, cuando ya fuimos tomando conciencia de que Gran Bretaña 

no nos las entregaría vía Naciones Unidas y que teníamos una alta probabilidad de que 

terminaríamos en una guerra. 

Ese 06ABR, mientras en Buenos Aires se realizaba la reunión del COMIL, en la que el 

General de División García expuso como sería el refuerzo de Malvinas para la Defensa 

Terrestre, viajó a Malvinas personal de la FAS para determinar todo lo necesario para organizar 

al Componente Aéreo ante el posible enfrentamiento; y prolongando la permanencia del 

Brigadier Castellano como Comandante del Componente más allá del 07ABR, el D+5. 

Aquí podemos observar que se estaban ignorando las estructuras y cadenas de mando 

fijadas en la DEMIL, con lo que se ratificaba lo que ya hemos visto antes, que cada Fuerza se 

manejaba por su cuenta, ignorando al TOM, al TOAS que se activaba al día siguiente, y demás 

estructuras establecidas. 

La FAS, que era el Componente de nivel Táctico-Superior del CAE, estaba organizando 

al Componente Aéreo de la GMM, que dependería del TOAS al día siguiente, y lo organizaba 

como si fuera la prolongación de la FAS en Malvinas. 

Ya vimos antes que, en la misma forma, Ejército organizó por su cuenta a las Fuerzas 

Terrestres de Malvinas, utilizando al General de División García y su Estado Mayor para 

hacerlo. 

Según esta nueva organización, ya previendo la posible guerra, Fuerza Aérea envió a 

Malvinas: 

• La artillería antiaérea para defensa de la BAM Malvinas. 

• Otros 8 aviones Pucará para completar la dotación de un Escuadrón. 
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• Dos helicópteros Chinouk para asegurar el traslado de carga y personal dentro de las 

Islas. 

• El personal y medios necesarios para montar el Puesto Comando del Componente 

Aéreo en Stanley House. 

• El personal y medios que permitiría sacar el radar TPS-43 del aeropuerto e instalarlo en 

un lugar que asegurara su supervivencia durante toda la guerra. 

E igualmente comenzó a planear la creación de una segunda BAM, pensando en un 

lugar en donde pudiera colocar al Escuadrón de Pucará y a los helicópteros, alejados de los 

posibles ataques británicos. 

Esto finalmente lo concretó el 14ABR, con la creación de la BAM Condor en Goose 

Green. Es lo graficado con fondo rojo en la imagen i108. 

En la imagen hemos cubierto con una máscara semitransparente al radar como 

dependiente de la BAM, para colocarlo, con fondo amarillo, debajo del CIC a partir del 06ABR.   

A los Pucará y los helicópteros los hemos colocado en ambas dependencias, de la BAM 

Malvinas y de la BAM Condor, porque indistintamente operaban con asiento en una u otra 

BAM. 

Y la Artillería Antiaérea, que dependía del CIC con asiento en el Puesto Comando del 

Componente Aéreo, estuvo físicamente distribuida entre las dos BAM. 

Finalmente, el 24ABR, por propia iniciativa, se juntaron las artillerías antiaéreas de las 

tres Fuerzas y organizaron un Puesto Comando de la Defensa Aérea (PCDA) en conjunto, 

dentro de una escuela próxima a Stanley House, donde ya se había constituido el CIC (Centro 

de Información y Control) para el comando y control de la Defensa Aérea y de todo el 

movimiento aéreo. 

Vemos en el gráfico que aunque el Componente Aéreo dependía en los papeles de la 

Guarnición Militar Malvinas, en los hechos, como ya varias veces mostramos antes, en realidad 

dependió de la FAS. Por eso la X anulando la dependencia de la GMM, y su conexión mediante 

la línea roja a la FAS. 

Volveremos sobre el tema en el Tomo II – La Guerra, para analizar cómo se deberían 

haber hecho las operaciones, y como finalmente se hicieron. 

 

La Organización a Nivel Operacional 

 

Ahora, utilizando la misma graficación de la imagen i108, esta vez la parte superior 

derecha, describiremos la organización de los medios de Fuerza Aérea en el continente. 

A nivel Estratégico-Operacional teníamos a tres Comandos Específicos, conformados 

por medios de Fuerza Aérea: 
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• El Comando Aéreo de Transporte (CAT); que ya había comenzado a funcionar desde el 

01ABR, aunque como parte del Comando de Operaciones Aéreas (COA) de la época de 

paz, asegurando el traslado de personal y carga en todo lo relacionado con Malvinas, 

sea en el continente como en Malvinas. 

• El Comando Aéreo de Defensa (CAD); activado a partir de la reunión del COMIL del 

06ABR, y que, en el caso de su subordinado, el Comando de Defensa Aérea Zona Sur 

(CODAZ Sur), el responsable de la zona sur, de Patagonia, se fusionó con la Fuerza 

Aérea Sur (FAS), unificando Estados Mayores y medios. 

• El Comando Aéreo Estratégico (CAE); también activado a partir de la reunión del 

COMIL del 06ABR, que tomó a la estructura del Componente Aéreo del TOS para el 

caso Chile, y la colocó bajo su autoridad como Fuerza Aérea Sur (FAS) a nivel Táctico-

Superior. Esta sería lo organización de la Fuerza Aérea que mantendría el peso de las 

operaciones sobre Malvinas; con el Componente Aéreo de la GMM como una extensión 

de su organización en las Islas.  

Todas las BAM continentales fueron de uso común tanto para el CAE como el CAD y 

el CAT. 

 

ORGANIZACION DE ARMADA EN MALVINAS Y A NIVEL OPERACIONAL 

 

La Organización en Malvinas 

 

Aun cuando en los hechos a la Guarnición Militar Malvinas se la consideraba como el 

nuevo TOM, ubicándola en el nivel Estratégico-Operacional; En los escritos y designaciones se 

la ubicaba como dependiente del TOAS, y por tanto en el nivel Táctico-Superior. 

Por eso, a las organizaciones subordinadas que le dependían, se las designó como 

Agrupaciones.  

Vimos que a las Fuerzas Terrestres se las agrupó en: Agrupación Puerto Argentino, y 

Agrupación Litoral. Mientras que los Componentes Fuerza Aérea y Armada unas veces 

figuraban como Agrupación, y otras como Fuerzas. 

También vimos que el Capitán de Navío Moeremans, cuando arribó a Malvinas lo hizo 

como Comandante de la AGRUIMVINAS (Agrupación de Infantería de Marina Malvinas). 

Con esto como presentación, a continuación veremos cómo fue la evolución de la 

organización de Armada en Malvinas. 

Tanto Ejército como Fuerza Aérea, desde el mismo 02ABR tuvieron como Comandante 

a un oficial de la jerarquía de General de Brigada, o Brigadier; mientras que Armada fue 

variando con diferentes Jefes, hasta el 27ABR en que asume como Comandante el 
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Contralmirante Otero, de jerarquía equivalente a las de los Comandantes de las otras dos 

Fuerzas. 

Luego de la partida del Contraalmirante Allara el 03ABR, quedó a cargo el Capitán de 

Fragata Gafoglio, quién era el Jefe del Apostadero Naval Malvinas, con el Capitán de Fragata 

Olcese a cargo de la Estación Aeronaval. El cargo lo ejerció hasta el 07ABR, en que arribó a 

Malvinas el Capitán de Navío Moeremans de Infantería de Marina, quien asumió como 

AGRUIMVINAS; y ejerció la Jefatura del Componente Armada hasta el 08ABR, en que se hizo 

cargo el Capitán de Navío Mozzarelli, el que continuó hasta el 27ABR, en que llegó el 

Contraalmirante Otero. 

La Agrupación/Componente Armada se estructuró con las 3 organizaciones clásicas: 

• Fuerza Naval Malvinas; a cargo del Capitán de Navío Mozzarelli; de la que dependían: 

o El Apostadero Naval Malvinas. 

o Las Unidades Navales. 

• Fuerza Aeronaval Malvinas; a cargo del Capitán de Fragata Olcese; de la que 

dependían: 

o La Estación Aeronaval Malvinas. 

o La BAN Calderón. 

o Las Unidades Aeronavales. 

• Agrupación Infantería de Marina (AGRUIMVINAS), a cargo del Capitán de Navío 

Moeremans; de la que dependían: 

o BIM 5. 

o Batallón de Artillería Antiaérea. 

o Batallón de Artillería de Campaña. 

 

La Organización en Georgias y Sandwich del Sur 

 

Recordemos que Georgias y Sandwich del Sur dependían del General de Brigada 

Menéndez como Gobernador; luego de que en la reunión # 6 del COMIL del 30MAR se dio 

marcha atrás con la decisión de la reunión # 2 del 23MAR, en la que se había establecido que, 

cuando asumiera el General de Brigada Menéndez como Gobernador de Malvinas, ambos 

archipiélagos pasaban a depender del Gobernador de Tierra del Fuego. 

No obstante la dependencia política, para su defensa en caso de guerra, ambos 

archipiélagos fueron considerados como dependientes del TOAS, como:  

• Cdo Naval Islas Georgias del Sur: a cargo del Teniente de Navío Guillermo Jorge Luna; 

reemplazado por el Capitán de Corbeta Luis Lagos el 25ABR. 

• Cdo Naval Islas Sandwich del Sur: a cargo del Teniente de Corbeta Enrio Peralta 

Martinez. 
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La Organización a Nivel Operacional 

 

La mayoría de los medios de Armada, con excepción de los que tenían su asiento en 

Malvinas, durante el mes de abril se organizaron bajo dependencia del TOAS, en: 

• La Flota con: 

o Un Grupo de Tareas liderado por el Portaaviones 25 de Mayo al noroeste de 

Malvinas. 

o Un Grupo de Tareas liderado por el Crucero General Belgrano al suroeste de 

Malvinas. 

o Un Grupo de Submarinos. 

• La Aviación Naval; con parte de los medios operando embarcados y parte desde tierra 

en el continente e isla de Tierra del Fuego. 

• La Infantería de Marina; desplegada en las Bases continentales y de Tierra del Fuego. 

 

COMIL, O TRIUNVIRATO CON TRIUNVIROS INDEPENDIENTES 

 

Al principio del análisis, en la página 087 habíamos colocado la imagen i004, para 

representar y explicar el porqué de la organización atípica del COMIL. Aquí la repetiremos 

como i109 a fin de apreciar cual fue su real función. 

 

 
i109-orgánica con comité trabajo 
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En esas primeras páginas vimos que el COMIL, el órgano de conducción en el nivel 

Estratégico-Militar, presentó una organización particular debido a que en ese momento nuestra 

Conducción Nacional era ejercida por la Junta Militar. 

Podemos volver a leer sobre el tema a partir de la página 085, bajo el título: COMIL, 

JUNTA MILITAR, PRESIDENTE, Y MINISTRO DE DEFENSA 

En este gráfico, cuando lo utilizamos al principio del análisis, nos estábamos refiriendo 

a la organización que tuvimos con el Comité de Trabajo ad hoc reemplazando al Estado Mayor 

Conjunto en el planeamiento. Por eso el EMC figura tachado; con un cuadro en rojo que dice 

comité trabajo agregado. 

Vimos que a partir del 09MAR le dieron participación al Estado Mayor Conjunto como 

órgano de trabajo y el Comité de Trabajo cesó en sus funciones. 

Por tanto, ahora debemos considerar al EMC habilitado y suprimiremos el cuadro rojo. 

Al Ministro de Defensa, el Doctor Frúgoli, el responsable militar de la guerra, también 

lo habíamos tachado, porque no cumplió su función, es más, vimos que en lugar de ejercer su 

responsabilidad en el aspecto militar de la guerra, sólo se limitó a dar algunas entrevistas de 

prensa, como dijo en su declaración ante la Comisión Rattenbach, de la cual colocamos el 

facsímil f057 en página 086. 

El porqué de su situación lo encontramos en las declaraciones ante esa Comisión del 

Almirante Anaya y del Teniente General Galtieri, que hemos colocado a continuación como 

facsímiles f347 y f348. 

 

 
f347-Trt-anaya1 págpdf17 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: En la ley de Defensa Nacional figura que el Comité Militar se forma con los tres Comandantes en 
Jefe, más el Ministro de Defensa. ¿Por qué no fue incorporado, realmente, el Doctor Frúgoli – Ministro de Defensa 
– al Comité? 
DIJO: Yo creo que en los comienzos del trabajo, sí se justificaba. Después, se lo podría haber hecho participar. En 
esos momentos, no hubo nada en contra de su presencia. 
- - - 
 

 
f348-Trt-galtieri1 págpdf6 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO: El Ministro de Defensa, según la Ley de Defensa Nacional, forma parte del Comité Militar, 
formado, además, por los tres Comandante en Jefe y el Presidente de la Nación. Ustedes no lo emplearon al Ministro 
de Defensa Nacional. ¿No es así? 
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Dijo: No, no lo empleamos. 
PREGUNTADO: ¿Hubo algún motivo especial? 
DIJO: Su condición de civil y su particular preparación. 
- - - 
 

Podemos apreciar que el Sr Almirante Anaya no respondió a la pregunta precisa que se 

le hizo: “¿Por qué no fue incorporado, realmente, el Doctor Frúgoli – Ministro de Defensa – al 

Comité?”. 

Mientras que el Sr Teniente General Galtieri, fue sincero en su respuesta al decir: por 

“Su condición de civil y su particular preparación”. 

Inmediatamente surge la pregunta lógica: ¿Por qué pusimos (ponemos) como Ministro 

de Defensa, como responsable militar de la guerra, a un civil que no reúne los conocimientos 

necesarios para ejercer el cargo en una situación de conflicto?. 

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 

 

Para terminar con el análisis del gráfico, recordemos que testamos a los tres 

Comandantes en Jefe como asesores en el Comité Militar porque, cuando actuaron, siempre lo 

hicieron como Junta Militar, la máxima autoridad de la Nación, nunca como asesores. 

Como resultado, el COMIL funcionó como un Triunvirato integrado por los tres 

Comandantes en Jefe: Teniente General Galtieri, Almirante Anaya, y Brigadier General Lami 

Dozo; con un Secretario, el Jefe del Estado Mayor Conjunto, y con diversas autoridades que 

participaban esporádicamente según las circunstancias. 

Este Triunvirato tuvo otra particularidad, que la expresamos en el título: los Triunviros 

eran independientes en cuanto a sus decisiones, y las comunicaban a los otros dos Triunviros. 

Ya lo vimos cuando analizamos sus visitas a Malvinas, y colocamos facsímiles de sus 

declaraciones ante la Comisión Rattenbach, en páginas 436, 461, y 476. 

También lo vimos cuando analizamos la organización de las Fuerzas Terrestres en 

página 505 y siguientes. 

En los facsímiles que colocamos de las declaraciones, podemos leer que, por ejemplo, el 

Almirante Anaya expresó que fue él quien decidió replegar dentro de las 12 millas náuticas de 

aguas territoriales a la Flota de Mar el 03ABR; y fue él quien decidía si cruzaban o no los 

buques mercantes. 

Lo mismo sucede con las declaraciones del Teniente General Galtieri; y también lo 

apreciamos en las declaraciones de los Generales de Brigada Menéndez y Parada. 

El Teniente General Galtieri, como Comandante en Jefe, a veces directamente, pero 

normalmente a través del General de División García como intermediario, daba órdenes al 

General de Brigada Menéndez. Y éste informaba o hablaba con el Comandante en Jefe, 

directamente o a través del General de División García. 
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Lo mismo sucedió cuando el Teniente General decidió el envío del General de División 

Parada y su Brigada IIIa. 

Por eso el gráfico que colocamos como imagen i102 en página 472. 

Vemos que al tomar sus decisiones, los Comandantes en Jefe no estaban actuando como 

integrantes del COMIL, o como Junta Militar, sino que decidían y actuaban en forma 

independiente de las otras dos fuerzas; como si las fuerzas de las que ellos eran Comandantes 

les siguieran dependiendo directamente, sin considerar que estaban asignadas a Comandos 

Operacionales que no les dependían.  

Ya lo había expresado el estudio que el Segundo Jefe del EMC le elevó al Jefe del 

EMC, y que éste decidió archivar en Jefatura III.  

La transcripción que colocamos en página 394, dice al referirse al COMIL: 
- - - 
3.d. La modalidad de conducción del COMIL, en la práctica, es del tipo personal (centralizado) manejándose a 
través del EMC en forma directa con el CTOAS para las probables operaciones navales, con el Gobernador Militar 
para la conducción de las operaciones defensivas, con el CAE para el apoyo aéreo y con los Cdos JJ [en Jefe] para 
el apoyo de personal y medios. 
- - - 
 

Tomando como base el gráfico de la imagen i104, que nos sirvió para mostrar la real 

estructura de mando en las Fuerzas Terrestres, lo hemos modificado a continuación como i110 

para expresar la también real organización de las tres Fuerzas para el conflicto. 

 

 
i110-orgánica fuerzas independientes 

 

El gráfico nos muestra claramente, utilizando las flechas rojas y las X como referencia, 

que las tres Fuerzas Armadas guerrearon por su cuenta; y que el COMIL en realidad fue un 

Triunvirato, donde cada triunviro, cada Comandante en Jefe, decidía en forma personal sobre su 

Fuerza, daba las órdenes, y luego lo comunicaba al COMIL.  
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Y cuando debido al caos de conducción que nosotros mismos habíamos generado, 

crearon el CEOPECON como solución, en realidad sólo crearon otro Triunvirato, esta vez a 

nivel Estratégico-Operacional. 

De producirse un conflicto ahora, en 2023; ¿qué pasaría?, ¿sería diferente?; o los 

Comandantes, ignorando su verdadero rol, se meterían como lo hicieron en Malvinas. 

Así condujimos la guerra, aunque Ud no lo crea. 

 

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 

 

Después, en el Tomo II – La Guerra, volveremos sobre lo actuado en los niveles 

Estratégico-Militar y Estratégico-Operacional, aunque el análisis se centrará sobre el ejercicio 

del Comando y Control en los niveles Táctico-Superior y Táctico-Inferior de Unidades. 

Aprovechando la claridad de este gráfico, hemos unido con una doble flecha en verde al 

General de Brigada Menéndez, Gobernador/Comandante de la GMM, y al Brigadier Crespo, 

Comandante de la FAS. 

Lo hemos hecho porque esta parte del gráfico nos permite visualizar a las dos 

organizaciones para la guerra, sin que definamos sus niveles orgánicos, que soportaron el mayor 

peso de todas las operaciones durante el conflicto. 

Esa línea verde punteada también muestra el verdadero enlace de coordinación entre las 

Fuerzas Terrestres y los medios aéreos; a veces en forma directa entre General de Brigada y 

Brigadier, la más de las veces vía el Brigadier Castellano. 

Esto nos muestra que de poco sirvieron las otras estructuras que montamos para la 

guerra. 

   

LECCIONES APRENDIDAS ¿? 

 

MIENTRAS EN GEORGIAS – MOMENTO G3, EL 25ABR82 

 

El 25ABR Gran Bretaña inició la reocupación de los territorios que nosotros habíamos 

recuperado a principios de ese mes. El primer lugar que reconquistó fue Grytviken, y al día 

siguiente Leith, ambos en Georgias. 

Fue la primera batalla de la guerra, aunque normalmente se toma al bombardeo del 

Vulcan a la BAM Malvinas como el inicio de la guerra.  

Aun cuando las operaciones fueron realizadas en abril, las trataremos en el Tomo II – 

La Guerra, de forma de integrarlas con las que se realizaron en mayo, y así poder analizarlas en 

conjunto desde el punto de vista de la toma de decisión en los niveles Táctico-Superior y 

Táctico-Inferior de Unidades. 
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Sólo colocaremos aquí como facsímil f349 lo tomado de la página 11 de la segunda 

declaración del Almirante Anaya, en donde se refiere a los refuerzos y al que sería el 

Comandante de Georgias, el Capitán de Corbeta Luis Lagos, que llegaron a Grytviken a bordo 

del submarino Santa Fe pocas horas antes del ataque británico. 

 

 

 
f349-Trt-anaya2 págpdf11 

Transcripción: 
- - - 
PREGUNTADO:  El Almirante Lombardo, a requerimiento del Capitán Trombetta, manda el submarino “Santa Fe” 
con los elementos necesarios, a Georgias. ¿Conoció usted en detalle las órdenes que llevó el Capitán del Submarino 
y el Oficial de Infantería de Marina que iba con él? 
DIJO: No, en detalle no. 
PREGUNTADO: ¿Qué es lo que supo; nada más que el envío?. 
DIJO: Cuando tomé conocimiento de que, por determinadas razones – el Comité Militar, la Junta Militar, había 
decidido el no refuerzo de Georgias, los dos mejores Almirantes que he conocido en la Armada, que son los 
Almirantes Vigo y Lombardo eran mi Jefe de Estado Mayor y el Comandante de Operaciones Navales – habían 
resuelto enviar el Submarino “Santa Fe”, voy a Puerto Belgrano a apoyar a mi Comandante. Allí escucho la 
exposición del plan, así, genérico, y después reúno a todos los Jefes; les digo que tengo conocimiento de los planes, 
que yo he elegido a esos Comandantes. Lamentablemente vivimos circunstancias muy particulares en las cuales el 
Comandante en Jefe en estos momentos no es el Comandante en Jefe que uno querría ser y tiene que estar 
dedicándose a muchísimas cosas que no son – digamos – lo específico. 
Cuando uno tiene Comandantes como ellos – que hoy reconozco que son los dos mejores Almirantes, desde el punto 
de vista profesional, que tenía la Armada – y me dicen que van a hacer esto, voy y los apoyo. 
- - - 
 

A lo que el Sr Almirante se estaba refiriendo en sus declaraciones era el hecho de que, 

lamentablemente, la ida del Santa Fe y los refuerzos que llevó no pudieron contribuir a la 

resistencia de Grytviken, ya que a las pocas horas de que llegaron, debieron rendirse. 

En sus declaraciones el Sr Almirante expresó que “Cuando tomé conocimiento de que, 

por determinadas razones – el Comité Militar, la Junta Militar, había decidido el no refuerzo 

de Georgias” . . . “los Almirantes Vigo y Lombardo . . . habían resuelto enviar el Submarino 

“Santa Fe”, voy a Puerto Belgrano a apoyar a mi Comandante” . . . “Lamentablemente 

vivimos circunstancias muy particulares en las cuales el Comandante en Jefe en estos 
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momentos no es el Comandante en Jefe que uno querría ser y tiene que estar dedicándose a 

muchísimas cosas que no son – digamos – lo específico”. 

Con lo que manifestó que, a pesar de que el COMIL/la Junta Militar (a los que él 

pertenecía), había decidido no reforzar Georgias; los Almirantes Vigo y Lombardo, [¿ignorando 

la decisión del COMIL?], decidieron enviar al submarino Santa Fe; por lo que él fue a Puerto 

Belgrano a apoyarlos en su decisión. 

Volveremos sobre la reocupación de Georgias por Gran Bretaña en el Tomo II. 

 

MIENTRAS EN EL ASPECTO POLITICO (Mientras, nos entretenían) 

 

Al aspecto político/diplomático de la guerra lo desarrollaremos completo en el Tomo II 

– La Guerra. Aquí sólo haremos una pequeña presentación del tema referido a lo actuado 

durante abril de 1982. 

En realidad, el aspecto político/diplomático de la guerra comenzó el 31MAR; cuando 

Margaret Thatcher le pidió al Presidente de Estados Unidos, Ronald Reagan, que lo llame al 

Teniente General Galtieri y lo disuada de que Argentina realice la recuperación militar de las 

Islas. 

Este tema ya lo tratamos brevemente al principio del trabajo; cuando vimos que el 

Presidente Reagan lo llamó por teléfono al Teniente General Galtieri, el 01ABR a la tarde, y el 

Teniente General le contestó que ya era tarde, que los hechos ya estaban lanzados (Drt). Lo 

vimos en el facsímil f003 de página 024.  

Ese mismo 01ABR, el representante de Gran Bretaña ante Naciones Unidas presentó 

una nota, registrada como S/14942 (Otr), en la que informaba de la inmediata invasión argentina 

y solicitaba la intervención del Consejo de Seguridad. 

El día 03ABR, confirmada nuestra recuperación de las Islas, el Consejo de Seguridad de 

ONU emitió la Resolución 502 (Otr), por la que requería el retiro inmediato de nuestras fuerzas 

de Malvinas. 

Estos hechos devengaron en nuestras reuniones del COMIL del 03 y 06ABR. 

Mientras tanto, ese mismo 06ABR, el Secretario de Estado de Estados Unidos, el 

General Alejandro Haig, se entrevistó con nuestro Ministro de Relaciones Exteriores, el Doctor 

Nicanor Costa Méndez, en Washington, confirmando el ofrecimiento de las gestiones como 

mediador/buenos oficios que el Presidente Reagan le había hecho al Teniente General Galtieri el 

01ABR. 

A todos los documentos referidos a estas acciones, los podemos acceder directamente 

en www.radarmalvinas.com.ar en la parte operaciones y documentos del menú, dentro de 

documentos / todos, ordenados en forma cronológica. Basta con clickear en el icono del mes, 

luego en el de la fecha, y buscarlos por su designación. 

http://www.radarmalvinas.com.ar/


El Comando y Control en la guerra de Malvinas 

541 
 

Recordemos que la referencia de medianoche, el momento de cambio de fecha que 

estamos utilizando, es la de la hora UTC o Z. (las 2400Z, corresponden a las 2100AR). 

A partir de la reunión que ese 06ABR mantuvo el Doctor Costa Méndez con el 

Secretario Haig; este último y un equipo de asesores comenzó a viajar entre Buenos Aires y 

Londres, llevando y trayendo un borrador de acuerdo. 

A esas reuniones e idas y venidas las podemos también seguir en el sitio del radar, 

buscándolas por la fecha. Estas fueron: 

• Londres: 8 de abril. 

• Buenos Aires: 9 y 10 de abril. 

• Londres: 12 y 13 de abril. 

• Buenos Aires: 15 al 19 de abril. 

En las fechas encontraremos referencia a las reuniones y a los borradores del acuerdo, y 

también la copia de un diario personal que llevó uno de los Secretarios del General Haig, el 

Señor Jim Rentschler; quién donó ese diario a la Primer Ministro Margaret Thatcher, y ahora se 

lo puede encontrar en la Margaret Thatcher Foundation: www.margaretthatcher.org . 

Luego del 19ABR hubo un impasse en los viajes de mediación del Secretario de Estado 

Haig, y finalmente, el 30ABR, nos manifestó que lamentablemente no podía seguir con la 

mediación.  

Ese 30ABR, en coincidencia con la comunicación del Secretario Haig de que cesaba 

como mediador, Gran Bretaña ordenaba que su flota ingresara a la Maritime Exclusion Zone de 

Malvinas, lista para comenzar los ataques el 01MAY. 

Si tomamos estos hechos, y los relacionamos con lo sucedido a nivel diplomático el 

mismo 01MAY, cuando el Presidente de Perú, el Sr Belaúnde Terry se ofreció como nuevo 

mediador, y también comenzó a intervenir más activamente el Secretario del Consejo de 

Seguridad de ONU, vemos que el Secretario Haig, ante esta nueva situación diplomática, volvió 

a ofrecerse, en cierta forma como contraparte del Presidente Belaúnde Terry. 

Es interesante leer los documentos del 30ABR, ya que son varios los relacionados con 

el fin de la mediación de Estados Unidos; en particular la nota del Presidente Reagan a la Primer 

Ministro Margaret Thatcher en respuesta a una nota que ella le envió el 29ABR; La nota del 

Secretario de Estado Haig a nuestro Canciller el Doctor Costa Méndez; y el borrador del 

comunicado que daría Estados Unidos. 

 Esto, más lo que veremos en el Tomo II sobre el aspecto político/diplomático, nos 

permitirá apreciar lo que pusimos en el título de la tapa del trabajo: 

• La ingenuidad argentina. 

• La tenacidad británica. 

• El interés estadounidense. 

http://www.margaretthatcher.org/
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EL EJERCICIO DEL COMANDO Y CONTROL 
EN EL NIVEL TACTICO 

(a desarrollar en el TOMO II – La Guerra) 
 

Hasta ahora hemos analizado el ejercicio del Comando y Control en los niveles 

Estratégico-Nacional, Estratégico-Militar y Estratégico-Operacional, incluyendo en este último 

también a la Guarnición Militar Malvinas, asumiendo que era considerada, de hecho, un Teatro 

de Nivel Operacional. 

Nos queda por analizar el ejercicio del Comando y Control en el nivel Táctico-Superior 

de los Componentes de Teatro, y el Táctico-Inferior de las Unidades, como Regimientos, Bases 

Aéreas Militares, Escuadrones, o Batallones. 

Como lo ya analizado hasta acá ha resultado demasiado extenso, demandando 572 

páginas, a estos niveles tácticos los analizaremos en una nueva investigación, separada como 

TOMO II – LA GUERRA. 

En ella nos centraremos en cómo se planearon y realizaron las operaciones: 

• Contra Aire. 

• Contra Mar. 

• Contra Desembarco. 

• Contra Tierra. 

En la estructura original del análisis que presentamos en páginas 028 a 030 al comienzo 

del trabajo, esta parte corresponderá a la: 

• ETAPA 3 – “VAMOS GANANDO”: La guerra: Desde el 01MAY82 hasta el último 

combate en la noche del 13 al 14JUN82. Con un Preámbulo Desde Principios-Mediados 

de abril de 1982. 

Que complementaremos con las:  

• ETAPA 4 – “EL TRISTE FINAL”: La Rendición  

• ETAPA 5 – “LO POSTERIOR”: Lo que hicimos, Gran Bretaña y nosotros, a partir de 

julio de 1982. 
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CONCLUSION 
 

¡SI HUBIESEMOS SABIDO JUGAR AL AJEDREZ! 
 

Nuestro Plan era perfecto, ocupábamos Malvinas en forma incruenta, y Gran Bretaña 

nos las devolvía a través de Naciones Unidas; con el beneplácito de todas las Naciones del 

Mundo, que iban a repetir las estrofas de nuestro Himno Nacional: 

Al Gran Pueblo Argentino Salud 

Pero no fue así. ¿Por qué?, ¿Qué es lo que nos pasó?. Simple, no sabíamos jugar al 

ajedrez, en el gran tablero de la política mundial.   

No consideramos las posibles jugadas de nuestro enemigo, asumimos sólo una como 

cierta, y no previmos, y menos planeamos: ¿qué pasaría si… no nos las entrega vía Naciones 

Unidas, y viene a echarnos?. 

Y cuando Gran Bretaña comenzó a ejecutar, el mismo 02ABR a la noche, la jugada que 

no habíamos previsto, en la reunión del COMIL del 03ABR no quisimos ver cuál era el 

verdadero problema en el que nos habíamos metido. 

Ese verdadero problema era que nuestro enemigo iba a llegar hasta Malvinas sin que 

nada pudiéramos hacer para impedirlo, iba a desembarcar sin resistencia, e iba a avanzar sin 

oposición hasta los cerros al oeste de Puerto Argentino; en los que sólo íbamos a resistir dos 

noches; la del 11 al 12JUN en el Longdon, Two Sisters, y Harriet, y la noche del 13 al 14JUN 

en el Wireless Ridge, Tumbledown y Williams. 

¿Por qué iba a pasar esto? 

Porque nuestra Defensa Terrestre, nuestro Mejor Modo de Acción (MMA) para 

enfrentar a Gran Bretaña, estaba basado en: soldados c/u 1. Sólo el hombre con su fusil y bolsón 

portaequipo; sin los medios que lo convertían en un sistema de armas; porque estos medios no 

habían cruzado, porque Gran Bretaña había establecido la MEZ a partir del 12ABR. 

Porque nosotros, aunque ya en marzo sabíamos que íbamos a terminar en una guerra, en 

un teatro insular, con todas las limitaciones y consecuencias que ya antes analizamos, no fuimos 

capaces de prever el traslado de todos los medios que iban a necesitar nuestras Fuerzas 

Terrestres para enfrentar, en condiciones óptimas, a las fuerzas británicas, antes del 

establecimiento de la MEZ; porque recién en la reunión del COMIL del 06ABR adoptamos la 

Defensa Terrestre como el MMA.  

Como dijimos, y perdón nuevamente por seguir repitiendo continuamente, cuando 

analizamos los hechos, vemos que fuimos nosotros los que nos encargamos de que nuestros 
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combatientes terrestres no fueran un sistema de armas; que fueran sólo el amontonamiento de 

soldados c/u 1. 

Por eso no pudimos impedir desde tierra el desembarco en San Carlos; por eso no los 

pudimos frenar en su avance hacia Puerto Argentino; y por eso los cerros al oeste de Puerto 

Argentino, que constituían nuestra última defensa para proteger al más importante de los puntos 

fuertes, TODOS resistieron sólo una noche. 

Fue por eso que no hubo un Alcázar de Malvinas, porque nosotros nos encargamos de 

degradar a nuestros combatientes como sistema de armas. 

Pasando ahora al aspecto político (diplomático) de la guerra. 

Nuestro objetivo cuando decidimos recuperar las Irredentas Islas fue: 

RECUPERAR PARA NEGOCIAR 

A todos los que iban a participar de la epopeya del 02 de abril de 1982 les decían: 

YA ESTA TODO ARREGLADO, 

GRAN BRETAÑA NOS LAS VA A ENTREGAR VIA NACIONES UNIDAS 

Pero esto no sucedió. En lugar de ello, el representante de Gran Bretaña ante Naciones 

Unidas denunció, ya el 01 de abril, que íbamos a invadir Malvinas; y como es lógico, el 

Consejo de Seguridad reaccionó; y aparentemente no lo hizo a favor nuestro. 

Pero no obstante ello, si hubiésemos sabido jugar al ajedrez, habríamos percibido que el 

03ABR, cuando Naciones Unidas emitió su Resolución 502, en ella nos estaba ofreciendo, en 

forma indirecta, la situación que necesitábamos para negociar. 

Habíamos logrado, por casualidad, el objetivo perseguido al recuperar para negociar. 

Pero no nos dimos cuenta. 

La Resolución 502 decía: 

 

 
f350-Otr-resolución 502 onu 
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transcripción: 
Resolución 502 (1982) 
del 03 de abril de 1982 

El Consejo de Seguridad 
Recordando la declaración hecha por el Presidente del Consejo de Seguridad en la 2345a reunión del Consejo del 01 
de abril de 198259 llama a los gobiernos de Argentina y del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte a 
abstenerse del uso o amenaza de la fuerza en la región de las Islas Falkland (Islas Malvinas). 
Profundamente disturbado por los informes de una invasión el 02 de abril de 1982 por fuerzas armadas de Argentina. 
Determinando que existe una violación de la paz en la región de las Islas Falkland (Islas Malvinas). 
1. Demanda un inmediato cese de las hostilidades; 
2. Demanda el retiro inmediato de todas las fuerzas argentinas de las Islas Falkland (Islas Malvinas); 
3. Llama a los gobiernos de Argentina y del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte a buscar una 
solución diplomática a sus diferencias y a respetar plenamente los propósitos y principios de la Carta de Naciones 
Unidas. 

Adoptado en la 2350a reunión por 10 votos a 1 (Panamá), con 4 abstenciones 
(China, Polonia, España, Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas) 

 
Naciones Unidas nos estaba ofreciendo el párrafo 3, que dice que Argentina y Gran 

Bretaña deberán: 

“respetar plenamente los propósitos y principios de la Carta de Naciones Unidas”. 

Y Naciones Unidas también nos ofrecía la siguiente jugada, si hubiésemos sabido jugar 

al ajedrez. 

Esa siguiente jugada estaba expresada en el capítulo XII de la Carta de Naciones Unidas 

que nosotros y Gran Bretaña debíamos respetar, que se refiere a la administración fiduciaria de 

determinados territorios; en los artículos 76 y 77 de la Carta. 

Este capítulo XII, que era complementado por el capítulo XIII, adecuadamente aplicado, 

nos habría permitido colocar a todos los territorios de Malvinas, Georgias, y Sandwich del Sur, 

como un protectorado de Naciones Unidas. 

Ese 03ABR, si hubiésemos sabido jugar al ajedrez, sólo teníamos que decirle a 

Naciones Unidas, mostrando al mundo cual era nuestra postura: 

“Aceptamos su Resolución 502 y la cumpliremos de inmediato; y a efectos de que 

se cumpla su párrafo 3, solicitamos a Naciones Unidas que se encargue, según las 

disposiciones del Capítulo XII de la Carta de Naciones Unidas, de administrar 

fiduciariamente todos los territorios en disputa de Malvinas, Georgias, y Sandwich 

del Sur, sin permitir que ni Argentina ni Gran Bretaña participen o se inmiscuyan 

en esa Administración, hasta tanto no acuerden y resuelvan en forma definitiva sus 

diferencias sobre la administración de esos territorios.” 

“Argentina también se compromete a proceder en forma inmediata, apenas la 

Administración de Naciones Unidas esté lista para recibirla, a entregar la 

administración de los territorios; y a retirar dentro de las 6 horas posteriores, a la 

totalidad de la pequeña dotación de 500 hombres que actualmente se encuentran 

en las Islas”.  

Teníamos la situación, Naciones Unidas había tomado cartas en el problema, y nos 

ofrecía las herramientas para obligar a Gran Bretaña a sentarse a negociar, bajo la mirada de 

todos los países del mundo. 
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Y ambos países estaríamos obligados a llegar a la solución definitiva, porque ni Gran 

Bretaña ni nosotros tendríamos derechos sobre los territorios hasta tanto no acordáramos. 

Habríamos “recuperado para negociar” sin que hubiese posibilidad de terminar en una 

guerra, porque si Gran Bretaña intentaba algo, estaría yendo contra la Resolución y la 

Administración de Naciones Unidas ante los ojos de todo el mundo. 

No lo hicimos porque, lamentablemente, nuestras conducciones, en especial las de los 

niveles superiores, estaban integradas en parte por “personas mediocres con soberbia”. 

Perdón por lo chocante de la expresión. Por eso la explicación que sigue. 

Si leemos en especial las declaraciones de los involucrados como decisores en todos los 

niveles de conducción, y recurrimos a los documentos para analizar las decisiones que tomaron, 

veremos que podemos apreciar una característica distintiva en varios de ellos: fueron “personas 

mediocres con soberbia”. 

Fueron personas mediocres porque: al analizar sus decisiones vemos que las tomaron 

sin tener un acabado conocimiento de la situación, pero sobre todo, porque no sabían cómo se 

debía hacer para que las decisiones que se tomaran ante cada situación fueran las más correctas 

y oportunas. 

Simplemente decidían por lo que les parecía, sin ese análisis profundo en procura de 

lograr el mejor modo de acción que cumpliese con el efecto deseado. 

Simplemente decidían; sin detenerse a analizar. 

Tenían un Estado Mayor, tenían asesores, a los que podían consultar, pero no lo hacían. 

Decidían ellos solos por su cuenta, así de simple. El ejemplo: el Teniente General Galtieri 

decidió enviar a toda una Brigada, la IIIa, a cargo del GB Parada, y sin sus medios de apoyo, en 

los pocos minutos que tardó su vuelo de regreso al continente. Podemos volver a leer cual fue el 

resultado del envío de esa Brigada a Malvinas, para apreciar lo que fue una decisión personal. 

¿Por qué decidían ellos solos, sin consultar a sus asesores?. Porque también eran 

soberbios. Porque pensaban que ellos eran los únicos que sabían, y que su pensamiento y 

decisión consecuente eran los más correctos. 

Por eso, por ejemplo, decidieron que Gran Bretaña nos iba a entregar las Islas sin más ni 

más vía Naciones Unidas, una vez que las tomáramos. 

No sabían, porque eran mediocres; ignoraban la realidad, tanto la de Gran Bretaña como 

la internacional. 

Y como eran soberbios, no se molestaron en consultar, en asesorarse, en estudiar un 

poco de historia. ¿Cuándo Gran Bretaña devolvió sin más ni más un territorio que le fue 

arrebatado por la fuerza?. 

También hubo otro problema. El de sus asesores, sus subordinados, muchos de los 

cuales no cumplieron con su función, porque permanecieron callados.  
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Y sólo hablaron después, cuando todo ya había terminado, declarando: “yo ya lo sabía, 

yo hice todo bien, la culpa la tuvieron los otros”. 

Surge la pregunta lógica: ¿Por qué no lo dijeron antes, en el momento oportuno, si ya lo 

sabían?. 

Nosotros, que en esa época éramos muy apegados a recitar de memoria dichos célebres, 

nos olvidamos de uno de Alejandro Magno, que ya antes mencionamos en página 084: 
 
Soy hombre, y por tanto sujeto a error, pero tú nunca me has contrariado, 
si no te has dado cuenta de mis errores, eres indigno del puesto que ocupas, 
si te has dado cuenta, tu silencio es una verdadera traición. 

 
Los subordinados, los oficiales de los Estados Mayores, guardaron silencio, a igual que 

el asesor de Alejandro Magno, al que éste reprochaba justamente su silencio, su actitud. Actitud 

que consideraba que era una verdadera traición. 

Esto se debía también a otro comportamiento muy nuestro. Muchos confundíamos 

lealtad con obsecuencia. 

Producto de ello, muchas veces los subordinados, los oficiales de los Estados Mayores, 

y también los Jefes de las Unidades subordinadas directamente; veían que lo que su superior 

estaba expresando como idea estaba errado, pero no se animaban a ser leales y contrariarlo, 

como pedía Alejandro Magno; y optaban por ser obsecuentes, aceptando, y a veces aplaudiendo, 

la decisión del superior, a sabiendas de que era errada. 

Esto sucedió muchas veces en Malvinas. 

En gran parte se debió a que no existía la adecuada “empatía/rapport” entre superior y 

subordinado como para que ambos fueran francos, y dispuestos a un diálogo completamente 

respetuoso entre ambos, como para lograr lo mejor de ese intercambio de ideas que pudieran 

haber tenido. 

Algunos subordinados lo hacían por temor, otros por un exceso de subordinación, otros 

por negligencia o desinterés, sin medir las consecuencias de su actitud. 

Lo lógico hubiera sido que, animados por el mismo estado final deseado, ambos, 

superior y subordinado, hubieran dialogado en procura de lograr el mejor modo de acción para 

obtener el efecto deseado. Pero en la mayoría de los casos no fue así. 

Y por supuesto, después de toda la ilusión que se creó por la recuperación de las 

Irredentas Islas, al terminar la guerra como terminó, cuando uno preguntaba a los involucrados 

por lo que pasó, la respuesta la más de las veces era: la culpa la tuvo el otro. 

Paradójicamente, estos dos aspectos que acabamos de ver, referidos a personas 

mediocres con soberbia, y a personas temerosas, obsecuentes, negligentes o desinteresadas, 

tienen una expresión en el idioma español que los define claramente. 

Más paradójico aun es que, en el diccionario de la Real Academia Española de la 

Lengua, esa expresión figura como un regionalismo del Rio de la Plata. 
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Al buscar en el diccionario algo que, en una sola palabra exprese los conceptos que 

acabamos de ver, encontraremos: chanta. 

 

El diccionario dice:  

Chanta: adjetivo · nombre común 
1. COLOQUIAL•RÍO DE LA PLATA 
[persona] Que presume de tener algo, especialmente una capacidad, un conocimiento o un poder, que 
en realidad no posee. 
2. COLOQUIAL•RÍO DE LA PLATA 
[persona] Que tiene poca disposición para hacer algo que requiere esfuerzo o constituye una 
obligación, especialmente trabajar. 

 

Sin dudas la expresión resulta muy dura y chocante; pero si consideramos todo lo que 

hemos analizado a lo largo de la investigación sobre la forma en que fuimos tomando 

decisiones, vemos que basta una sola palabra, que es de origen coloquial rioplatense según la 

Real Academia de la Lengua, que expresa en forma clara y precisa lo que nos pasó en Malvinas: 

fuimos chantas. 

Si hacemos un pequeño análisis, vemos que la primera acepción se refiere a: 

persona mediocre, que no sabe, pero que en su soberbia, cree que es la única que sabe. 

Es lo que hemos estado viendo hasta ahora, con los análisis que fuimos haciendo en 

procura de tratar de determinar por qué nos pasó lo que nos pasó; por qué terminamos en la 

rendición. 

Como nos comentaron que la palabra chanta no condice con su empleo en una 

investigación; aun cuando expresa cabalmente la idea-concepto de por qué nos pasó lo que nos 

pasó; optamos por tacharla y reemplazarla por la expresión que antes usamos, aunque conste de 

4 palabras.  

En Malvinas fuimos chantas personas mediocres con soberbia 

Fuimos chantas personas mediocres con soberbia, porque a lo largo de toda la 

investigación, en todos los documentos, las decisiones, y las declaraciones que analizamos, 

vimos que ese fue el comportamiento de varios de nuestros decisores, durante todo el conflicto. 

Con la particularidad, como recién dijimos, que, al preguntárseles después sobre las 

responsabilidades, siempre las respuestas fueron: 

¿Quién, yo?, no, la culpa la tuvieron los otros; yo hice todo bien. 

Basta con leer las declaraciones de las que extrajimos los facsímiles que fuimos 

colocando a lo largo del trabajo. 

También es importante que recordemos, al leer las declaraciones ante la Comisión 

Rattenbach, que todos los que lo hicieron, al iniciar sus declaraciones habían: 

jurado decir la verdad, toda la verdad, y nada más que la verdad. 
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Al finalizar esas lecturas en detalle, procurando interpretar claramente el pensamiento 

de los declarantes; y cuando luego comenzamos a bosquejar la conclusión de la investigación, 

estuvimos meditando durante muchísimo tiempo en procura de lograr encontrar esa idea-

concepto que en forma clara, precisa, y contundente, expresara: 

qué es lo que nos pasó en Malvinas. 

Probamos diversas alternativas y finalmente concluimos que esa idea-concepto que 

expresaba en forma clara, precisa y contundente qué fue lo que nos pasó en Malvinas era: 

fuimos (chantas) mediocres con soberbia. 

Por favor señor lector, recuerde todos los facsímiles de las declaraciones y documentos 

que fue viendo a lo largo de la investigación, y sin dudas coincidirá con nosotros en que lo que 

acabamos de escribir expresa claramente, y también triste y lamentablemente, lo que nos pasó.  

Esta idea-concepto nos explica el porqué de lo que le decían a todos los que iban a 

participar de las acciones del 02ABR; y que hemos sintetizado en los párrafos que pusimos en 

página 543 al iniciar la Conclusión, y que aquí repetimos. 

Como dijimos: nuestro Plan era perfecto, ocupábamos Malvinas en forma incruenta, y 

Gran Bretaña nos las devolvía a través de Naciones Unidas; con el beneplácito de todas las 

Naciones del Mundo, que iban a repetir las estrofas de nuestro Himno Nacional: 

Al Gran Pueblo Argentino Salud 

Podemos apreciar que la idea-concepto de chantas mediocres con soberbia, permite 

explicar esta postura que tuvimos antes del 02ABR. Lo mismo sucede si vamos analizando las 

decisiones a lo largo del conflicto. 

A esta idea-concepto debemos agregarle lo que expresamos al principio del análisis, que 

colocamos en página 077 como resultado de lo mostrado en las páginas que la antecedieron. En 

ellas pudimos percibir, por lo que surge de los documentos y testimonios que, lamentablemente, 

las pujas e intereses personales y grupales estaban por encima de los intereses nacionales.  

Por eso en Malvinas nos pasó lo que nos tenía que pasar. 

¿Por qué nos pasó?. La respuesta es simple; porque no sabíamos jugar al ajedrez en el 

gran tablero de la política mundial. Sólo habíamos aprendido cómo se movían las piezas; pero 

en nuestra mediocridad con soberbia, creíamos que éramos los campeones mundiales.   

Probablemente la historia hubiese sido distinta si hubiésemos sabido jugar al ajedrez. 

Habríamos previsto la próxima jugada en el seno del Consejo de Seguridad de Naciones 

Unidas, en lugar de concentrar todos nuestros esfuerzos en comer un peón que estaba 

completamente desguarnecido, y festejarlo como si hubiese sido un jaque mate. 

No obstante, como recién dijimos, podemos llegar a la conclusión que lo que nos pasó 

en Malvinas fue un simple problema cultural, muy nuestro, muy argentino, que nos ha 

acompañado a lo largo de gran parte de la historia: la forma de tomar decisiones de nuestros 

conductores, a lo chanta a la ligera. 
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Hubo también un grupo de personas en todos los niveles, pero particularmente en los 

niveles tácticos, y sobre todo a nivel de combatientes, que hicieron su propia guerra. 

Se autoimpusieron un objetivo en el combate, y trataron de cumplirlo, a pesar del caos 

de órdenes y contraórdenes, y de la confusión reinante. 

Personas que dieron todo de sí, reemplazando con coraje, ingenio, y un alto espíritu de 

“hacer, a pesar de todo”, lo que debería haber estado disponible por simple organización de las 

fuerzas y sus medios. 

Personas que trataron de que, al menos en su área de responsabilidad, las cosas se 

hicieran como correspondía. 

Por supuesto, al ser esfuerzos aislados, los resultados también fueron aislados; sin 

posibilidades de cambiar el resultado final. 

Esto lo veremos en el desarrollo del Tomo II, cuando analicemos las operaciones 

contra: aire, mar, desembarco, y tierra. 

Por lo que hemos analizado hasta aquí, ¿Hemos cambiado?, ¿Aprendimos las 

lecciones?, ¿o seguimos comportándonos igual?. 

Podemos hacer una comparación. Todos sabemos que en nuestra querida sociedad 

argentina abundaron, abundan, y probablemente seguirán abundando, los Chantas Mediocres 

con Soberbia, en las dos acepciones de la lengua, y en todos los niveles y estamentos. 

Si analizamos a nuestras conducciones nacionales a lo largo de la historia podemos 

apreciarlo; salvo por supuesto algunas excepciones. Nuestra historia nos muestra que, por más 

que declamemos que todo lo hacemos por los más altos intereses de la Patria, es fácil percibir 

que los intereses personales, grupales o sectoriales, están por arriba de los de nuestra Patria. 

La diferencia con Malvinas es que en una guerra los errores se pagan con la sangre de 

los combatientes. 

Por tanto, señor lector, no se rasgue las vestiduras por todo lo que leyó; el 

comportamiento de nuestros conductores de ese momento, cuando recuperamos Malvinas, no 

fue diferente del comportamiento de nuestros Conductores Nacionales que los precedieron y los 

sucedieron. Basta con analizar sus decisiones, cualesquiera sean el tema y el momento a lo largo 

de nuestra historia.  

Volviendo a las preguntas, ¿Aprendimos la lección?, ¿Ahora sabemos jugar al ajedrez?, 

o sólo seguimos sabiendo como se mueven las piezas; y seguimos, como fue en Malvinas, 

tomando decisiones por capricho e intereses personales y sectoriales, mientras creemos que 

somos los Grandes Maestros y Genios del tablero mundial. 

 

Señor lector, es Usted quien tiene la respuesta. 
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POST DATA 

 

Breve presentación del TOMO II 

 

 

Este Tomo II se orientará al análisis del ejercicio del Comando y Control en los niveles 

Táctico-Superior y Táctico-Inferior de las Unidades.  

A la fecha, ya reorganizada la documentación recopilada, se ha comenzado a bosquejar 

la estructura de los borradores de los diferentes tipos de operaciones. Queda por verificar si en 

los documentos que acaba de publicar el Ministerio de Defensa al 26OCT23 ha surgido alguno 

que resulte de interés para el trabajo. 

El procedimiento que seguiremos en el análisis de todas las operaciones contra aire, 

mar, desembarco, y tierra; está mostrado en el siguiente gráfico. 

 

 
 
El análisis se basará en la construcción previa de modelos, tanto de nuestros medios y 

sistemas de armas como de los medios y sistemas de armas del enemigo. 

Esto nos permitirá realizar un primer enfrentamiento entre ellos, para determinar si los 

medios y sistemas de armas que empleamos en Malvinas fueron efectivos para contrarrestar a 

los de Gran Bretaña. 

Luego, sobre la base de estos resultados, se determinará si las operaciones que se 

decidieron y realizaron con esos medios, fueron eficaces para lograr los efectos deseados. 

De esta forma podremos determinar si nuestras decisiones fueron acertadas o no en los 

2 niveles tácticos; y asimismo determinar el grado de influencia en ellas que tuvieron, como 

resultado del efecto cascada, las decisiones de los 3 niveles estratégicos. 

En los dos gráficos siguientes hemos colocado un ejemplo breve, sin entrar en detalles, 

de cómo se realizará el trabajo. En este caso tomando a las operaciones contra mar desde tierra; 

considerando el uso de la artillería de campaña de Ejército como artillería costera para impedir 

el libre cañoneo de nuestras posiciones. 

Los gráficos muestran a la BAM Malvinas, el Pueblo de Puerto Argentino, y sus 

alrededores; en donde hemos marcado los emplazamientos de nuestros medios e instalaciones 

que se constituyeron como blancos a defender de los cañoneos desde los buques británicos. 
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Comprenden a la BAM, las instalaciones dentro del pueblo, la casa del gobernador, la 

cancha de futbol y el hipódromo usados como helipuertos, y el cuartel de Moody Brook; así 

como los emplazamientos de la artillería de campaña y de nuestras fuerzas terrestres en los 

cerros. Señalados con flechas blancas y amarillas. 

 

 
 
En el ejemplo que estamos presentando, sobre este escenario como fondo, hemos 

graficado los alcances de nuestros cañones y los cañones británicos, enfrentándolos para 

determinar la efectividad y eficacia de ambos sistemas. 

Estas efectividad y eficacia estarán relacionadas con dos simples preguntas que 

deberemos hacernos continuamente: 

• ¿Con qué me van a pegar? (desde el mar en este ejemplo) 

• ¿Con qué puedo evitar que me peguen? (desde el mar) 

Estas preguntas son las que deberían haberse hecho las conducciones de los dos niveles 

tácticos; el Táctico-Superior y el Táctico-Inferior de las Unidades. 

Y por supuesto, también eran las preguntas que se deberían haber hecho los conductores 

del nivel Estratégico-Operacional, apenas el 04ABR82 el COMIL le envió la orden al GD 

García de que previese la defensa terrestre de Malvinas. 

Pero como nadie se hizo estas simples preguntas, recién el 15MAY, 14 días después de 

los primeros cañoneos británicos desde el mar sin que tuviéramos nada para impedirlo, llegó el 

primero de los cañones SOFMA; luego de una álgida disputa entre el GB Menéndez y el BR 

Castellano.  
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En los dos gráficos podremos apreciar si nuestros medios tierra-mar fueron efectivos 

para impedir que los medios mar-tierra de los buques nos pegaran. Luego de estos análisis, 

podremos hacer un segundo análisis para determinar si las operaciones que concebimos y 

ordenamos con esos medios, fueron o no eficaces. 

En el primer gráfico mostramos el enfrentamiento entre nuestros cañones Oto Melara de 

10,5 km de alcance; graficados como la franja verde semitransparente, representando el alcance 

de esos 10,5 km, ubicada a partir de una línea de emplazamiento de los cañones lo más cerca 

posible de la línea de costa; y los cañones de los buques británicos, graficados como la franja 

roja semitransparente, que representa el alcance de los 17 km que corresponde a esos cañones 

embarcados, situando a los buques levemente por fuera del alcance letal de nuestros cañones 

Oto Melara. 

La superposición de estas dos franjas permite visualizar fácilmente la ventaja de 6,5 km 

en alcance a favor de los cañones británicos, lo que les aseguraba poder batir a todos nuestros 

blancos a defender, con tal vez la excepción, marginal, del cerro Longdon. 

Esta es una muestra clara de que nuestros cañones Oto Melara no eran efectivos para 

impedir que los cañones británicos batieran nuestros blancos a defender. 

De este gráfico surge la pregunta lógica: este simple análisis, con un burdo gráfico a 

mano alzada, ¿no lo pudimos haber hecho en abril?, para determinar que no teníamos con que 

defendernos desde tierra; y que nuestra única alternativa iba a ser meternos bajo tierra y esperar 

que los británicos se aburrieran y se fueran; mientras rogábamos que no destruyeran o afectaran 

alguno de nuestros blancos, que debíamos pero no podíamos defender; porque nadie fue capaz 

de preverlo. 

En el segundo gráfico haremos el mismo análisis, pero considerando en el 

enfrentamiento a nuestros cañones SOFMA con un alcance de 22 km; 5 km más que los 

cañones de los buques británicos. 

Unos párrafos antes ya mencionamos que, aunque el mismo 01MAY comprobamos que 

no habíamos previsto con qué evitar el cañoneo desde el mar, no reaccionamos y decidimos en 

forma inmediata, sino que tardamos 14 días, con una discusión en medio de un General y un 

Brigadier, para concretar el traslado del primero de los SOFMA. 

En este segundo gráfico que sigue, visualizaremos claramente como, si hubiéramos 

dispuesto de suficientes cañones SOFMA emplazados en las mismas posiciones que los Oto 

Melara, la situación se hubiese vuelto a nuestro favor, ya que, si los buques británicos querían 

permanecer por fuera de las envolventes letales de nuestros cañones sin arriesgarse, sus cañones 

ni siquiera llegarían a la línea de costa. 

Nos está mostrando que, hubiera bastado hacer este simple análisis el mismo 04ABR si 

no habíamos sido capaces de preverlo antes, para determinar que lo prioritario era llevar a 

Malvinas a los Cañones SOFMA.  
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Pero como no fuimos capaces de hacerlo, ni ese 04ABR ni durante todo el mes de abril, 

tuvimos que esperar al 15MAY para que llegara el primero de los cañones. Y el tercero y cuarto 

cañones llegaron 36 y 12 horas antes de la rendición, cuando ya no eran útiles, porque los 

británicos ya habían tomado nuestra primera línea de defensa, y se estaban preparando para el 

asalto final de la noche del 13 al 14JUN. 

Así como acabamos de mostrar en el ejemplo, cómo evitar una de las amenazas 

británicas mar-tierra, con nuestros medios desde tierra, lo mismo haremos, pero en forma más 

completa, con todas las operaciones contra aire, mar y tierra, enfrentando nuestros medios y 

sistemas de armas con los de Gran Bretaña, para determinar si fueron efectivos, y si las 

operaciones que concebimos y realizamos con ellos, fueron eficaces. 

Estos análisis nos permitirán determinar, como conclusión de ese Tomo II, si nuestras 

decisiones en los niveles Táctico-Superior y Táctico-Inferior de las Unidades fueron correctas y 

oportunas; y por proyección, si aprendimos las lecciones.  
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GLOSARIO 
 

A 
 
AFA = Apto, Factible y Aceptable  
AGRUIMVINAS = AGRUpación de Infantería de Marina malVINAS 
Alpha time zone (A) = zona horaria que no guarda relación con los meridianos y los husos 

horarios, sino con los límites de algunos países. Suele ser utilizada como hora militar. En 
algunos mensajes y documentos británicos aparece esta hora. Tenemos duda si 
corresponde con nuestra hora local en Malvinas, Z-3, o si han tomado el meridiano 
060ºW que corresponde al huso horario Z-4 como referencia 

ANEA = Area Naval Estratégica Austral  
ARA = Armada de la República Argentina 
AREMIL = Apreciación y Resolución Estratégica MILitar 
ARENAC = Apreciación y Resolución Estratégica NACional 
 
B 
 
BAM = Base Aérea Militar (Fuerza Aérea) 
BAN = Base AeroNaval (Aviación Naval) 
BAS = British Antartic Survey  
British Antartic Survey (BAS) = Investigaciones Antárticas Británica 
 
C 
 
C2 = Comando y Control 
C4ISR = Command, Control, Communications, Computers, Intelligence, Surveillance and 

Reconnaissance 
CAD = Comando Aéreo de Defensa 
CAE = Comando Aéreo Estratégico  
CAERCAS = Comisión de Análisis y Evaluación de las Responsabilidades en el Conflicto 

del Atlántico Sur = sus conclusiones también son conocidas como el Informe Rattenbach 
CAT = Comando Aéreo de Transporte 
CEOPECON = CEntro de OPEraciones CONjuntas =  un triunvirato creado en el nivel 

Estratégico-Operacional de la conducción y que no figuraba en ninguna de nuestras 
doctrinas o leyes 

CIC = Centro de Información y Control 
Ciclo de Reacción = todo el proceso desde que los captores captan la situación del ambiente 

operacional hasta que los efectores actúan para cambiarla según el propio deseo 
CIWS = Close In Weapons System 
Close In Weapons System = sistema de armas contra amenazas en aproximación directa 
COA = Comando de Operaciones Aéreas 
COATLANSUR = Comando de Operaciones del ATLANtico SUR = Comando del TOAS 
CODAZ SUR = Comando de Operaciones de Defensa Aérea Zona SUR 
COIM = COmando de la Infantería de Marina 
COMIL = COmité MILitar = el nivel Estratégico-Militar de conducción 
Command, Control, Communications, Computers, Intelligence, Surveillance and 

Reconnaissance = Comando. Control, Comunicaciones, Inteligencia, Vigilancia y 
Reconocimiento 

CON = Comando de Operaciones Navales 
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D 
 
DEMIL = Directiva Estratégica MILitar 
DENAC = Directiva Estratégica NACional 
 
E 
 
EM = Estado Mayor 
EM = nivel Estratégico-Militar  
EMC = Estado Mayor Conjunto 
EN = nivel Estratégico-Nacional  
EO = nivel Estratégico-Operacional 
 
F 
 
Falkland Islands Defence Forces = Fuerzas de Defensa de las Islas Malvinas (Falklands) 
FAS = Fuerza Aérea Sur 
FCO = Foreign and Commonwealth Office 
FD = Fuerza de Desembarco 
FIDF = Falkland Islands Defence Forces 
Foreign and Commonwealth Office = Oficina de Exterior y Commonwealth (Comunidad) 
From the sea = desde el mar 
 
G 
 
Global reach = alcance global 
GOE = Grupo de Operaciones Especiales 
 
H 
 
HoC = House of Commons 
House of Commons = Cámara de los Comunes 
 
I 
 
Informe Rattenbach = Nombre coloquial del Informe de la Comisión de Análisis y 

Evaluación de las Responsabilidades en el Conflicto del Atlántico Sur (CAERCAS)   
 
J 
 
JIC = Joint Intelligence Committee 
Joint Intelligence Committee = Comité de Inteligencia Conjunta 
 
 
K 
 
Kelp = cachiyuyos = un tipo de alga muy común en Malvinas 
Kelper = nombre con que se referencia a los isleños de Malvinas 
 
L 
 
LADE = Líneas Aéreas del Estado (la línea aérea estatal argentina que operaba en Malvinas) 
Leaseback = subarriendo 
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M 
 
Maritime Exclusion Zone = Zona de Exclusión Marítima 
MEZ = Maritime Exclusion Zone 
Ministry of Defence = Ministerio de Defensa británico 
MMA = Mejor Modo de Acción 
MoD = Ministry of Defence 
 
N 
 
National Defense University = Universidad Nacional de Defensa 
Nautical Miles = millas náuticas 
NDU = National Defense University  
NM = Nautical Miles 
 
O 
 
OACI = Organización de la Aviación Civil Internacional  
ODSA(82) = Overseas and Defense, South America (82) 
OEA = Organización de Estados Americanos 
ONU = Organización de Naciones Unidas  
Overseas and Defense, South America (82) = el gabinete de crisis de Defensa y Ultramar 

para el área de Sud América, para 1982. Fue el equivalente a nuestro COMIL 
 
P 
 
PCDA = Puesto Comando de Defensa Aérea 
 
Q 
 
R 
 
REM = Reserva Estratégica Militar 
 
S 
 
SHORAD = SHort Range Air Defense  
SHort Range Air Defense = Defensa Aérea de Corto Alcance 
 
T 
 
Tarjetas blancas = eran una especie de documento que avalaba que el portador era un 

residente de Argentina, o un residente isleño de Malvinas, y que podía ingresar y circular 
libremente, si era argentino en las Islas Malvinas, y si era isleño en Argentina continental  

TEZ = Total Exclusion Zone  
TIAR = Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca 
TOAS = Teatro de Operaciones del Atlántico Sur. También abreviado COATLANSUR 
TOM = Teatro de Operaciones Malvinas 
TOS = Teatro de Operaciones Sur 
Total Exclusion Zone = Zona de Exclusión Total 
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U 
 
USA = United States of America 
UN = United Nations 
United Nations = Organización de Naciones Unidas 
 
V 
 
VAO = Vehículo Anfibio a Oruga 
VAR = Vehículo Anfibio a Rueda 
VyCA = Vigilancia y Control Aéreo 
 
W 
 
White cards = Tarjetas Blancas 
 
X 
 
Y 
 
Z 
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ABREVIACION DE JERARQUIAS MILITARES 
DE OFICIALES SUPERIORES Y JEFES 

 
En el trabajo se ha utilizado la actual abreviación de las jerarquías militares, que no 

estaba vigente en 1982. 
 
TG Teniente General 
AL Almirante 
BG Brigadier General 
 
GD General de División 
VL Vicealmirante 
BM Brigadier Mayor 
 
GB General de Brigada 
CL Contraalmirante 
BR Brigadier 

Fe de erratas: en varios gráficos se ha colocado al Brigadier Castellano, cuya abreviatura corresponde 
que sea BR, como BG Castellano por error. 

 
 No se han utilizado las jerarquías de Coronel Mayor y sus equivalentes porque en 
1982 no había personal con esas jerarquías. 
 
CR Coronel 
CN Capitán de Navío 
CM Comodoro 
 
TC Teniente Coronel 
CF Capitán de Fragata 
VC Vicecomodoro 
 
MY Mayor 
CC Capitán de Corbeta 
MY Mayor 
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